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 Title:  Further  discussion  on  Demands  for  Grants  No.  1  to  3  under  the  control  of  Ministry  of  Agriculture  and  Farmers  Welfare  for  2017-18.  (Discussion
 concluded).

 HON.  SPEAKER:  The  House  shall  now  take  up  further  discussion  and  voting  on  the  Demands  for  Grants  under  the  control  of  the  Ministry  of
 Agriculture  and  Farmers  Welfare  for  2017-18.

 SHRI  KONDA  VISHWESHWAR  REDDY  (CHEVELLA):  Thank  you  for  the  opportunity,  Madam.

 Last  year  our  Government  started  focusing  on  agriculture.  Prime  Minister  Modi  ji  said,  किसान  की  आय  दुगुनी  करने  के  लिए  इस  बजट  में  कई  महत्वपूर्ण  कृदन  उठाए  जा
 रहे  8  Aad  बुलंद  हों  और  इरदे  नेक  हों,  तो  सुदा  भी  साथ  देता  हैं।  ।  the  intentions  are  right,  I  think,  even  God  favours  us.  And,  yes  Madam,  last  year  the  Gods  did
 favour  us.  We  got  great  monsoons  and  we  had  a  bountiful  harvest.  For  the  first  time  the  agriculture  sector  itself  contributed  significantly  in  the
 economic  growth  of  the  country.  I  congratulate  the  Government  for  its  focus  on  the  farmers.  There  is  a  six  per  cent  growth  in  the  Budget  and  5.5  per
 cent  for  DAC.  This  is  welcome.

 On  the  crop  insurance,  I  would  like  to  congratulate  the  Government  for  making  long  overdue  changes.  The  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana,  now
 takes  into  consideration  the  village  as  a  unit  instead  of  taluk,  mandal  or  revenue  division  which  was  the  case  earlier.  This  is  a  great  step  in  the  right
 direction  and  ultimately,  I  am  sure  they  will  start  taking  the  farmer  as  a  unit,  which  is  long  pending.

 In  2014-15  only  22  per  cent  of  the  area  sown  was  insured.  This  was  low.  The  hon.  Finance  Minister  said  that  the  target  would  be  30  per  cent  at  the
 end  of  2016-17,  40  per  cent  next  year  and  by  2019  it  will  be  50  per  cent.  I  commend  the  steps  being  taken  by  the  Government.

 12.27  hours  (Shri  Anandrao  Adsul  jn  the  Chair)

 Just  as  the  proof  of  the  pudding  is  in  the  eating,  the  proof  of  a  good  Government  is  not  just  in  the  policies  but  in  their  implementation.  If  we  want  to
 implement  the  Fasa/  Bima  Yojana  in  a  comprehensive  manner,  we  need  automatic  weather  stations  in  every  village.  The  IMD,  Indian  Metrological
 Department,  has  only  675  such  stations  in  the  whole  country.  A  private  weather  network  Skymet  has  over  2700  automatic  weather  stations  which  is
 more  than  three  times  the  Government  has.  I  think  we  need  to  increase  many  more  automatic  weather  stations  throughout  the  country.

 Sir,  insurance  is  a  mechanism  where  the  society  takes  the  responsibility  for  individualsਂ  misfortune  but  the  most  important  aspect  of  crop  insurance
 is  very-very  tragic.  The  policy  makers,  the  Governments  for  decades,  have  missed  the  point.  There  is  a  need  to  recognize  the  difference  between  a
 wealthy  three  crop  farmer  and  a  poor  single  crop  farmer.  If  a  wealthy  three  crop  farmer  loses  a  crop  it  is  a  different  story  because  the  first  crop  buys
 him  rotiand  kapda,  the  second  crop  buys  him  health  care  and  education  and  the  third  crop  will  pay  for  his  holiday  or  a  pilgrimage  to  Tirupati  or
 Badrinath.  If  a  three  crop  farmer  loses  a  crop  all  he  loses  is  a  holiday  or  a  pilgrimage  to  Tirupati  or  Badrinath.  But  if  a  single  crop  farmer  loses  his
 crop,  he  has  lost  his  life.  He  has  failed  his  family  and  his  children.  So,  we  need  to  start  differentiating  insurance  for  a  single  crop  farmer  and  for  a
 three  crop  wealthy  farmer.  If  I  were  a  single  crop  farmer  and  I  lose  my  crop  I  will  find  it  difficult  to  face  my  family,  my  children  and  probably  my  life
 itself.  Sir  I  am  talking  about  farmersਂ  suicide.  We  can  make  significant  difference  by  treating  a  single  crop  farmer  differently  from  a  three  crop
 farmer.  So,  let  us  take  the  responsibility  of  the  farmersਂ  misfortune  and  suicides.  We  need  to  change  the  crop  insurance  policy  accordingly.

 Sir,  this  is  a  very  important  issue  and  we  need  to  recognise  that.  We  have  seen  that  in  every  Budget,  the  agricultural  credit  has  been  rising
 continuously.  It  has  risen  from  Rs.9  lakh  crore  last  year  to  about  Rs.10  lakh  crore.  But,  the  important  question  is,  where  this  credit  is  going.
 According  to  the  report  of  the  RBI  Committee  on  Medium-term  Path  on  Financial  Inclusion  by  Shri  Mohanty,  the  small  farmer,  who  has  less  than  one
 hectare  holding,  gets  his  60  per  cent  credit  from  moneylenders,  shopkeepers  and  traders  and  only  27  per  cent  from  banks,  whereas,  the  rich  farmer,
 that  is,  one  who  has  above  10  hectare  land  holding,  gets  64  per  cent  from  the  banks  and  only  20  per  cent  from  shopkeepers,  traders  and
 moneylenders.  So,  the  proof  of  the  pudding  is  really  in  the  right  implementation.  The  banks  have  a  very  important  role  in  this  aspect.

 As  a  Member  of  Parliament,  we  review  various  things  like  vigilance  committee  and  now  it  is  Disha.  We  also  review  the  District  Credit  Plan.  I
 was  shocked  when  I  reviewed  the  K.V.  Ranga  Reddy  District  Credit  Plan.  The  nodal  agency  was  the  State  Bank  of  Hyderabad.  The  target  for  the
 bank  was  Rs.6300  crore.  They  have  actually  exceeded  the  target.  They  actually  paid  out  Rs.6700  crore.  But,  if  you  look  deeply  for  the  priority  sector,
 they  have  actually  given  10  times  less  and  in  non-priority  sector,  instead  of  giving  Rs.500  crore,  they  have  given  Rs.4000  crore.  For  farmers  and
 agriculture,  they  were  supposed  to  give  Rs.2800  crore,  but  they  gave  only  Rs.700  crore.

 HON.  CHAIRPERSON:  Please  conclude.  Only  two  minutes.

 SHRI  KONDA  VISHWESHWAR  REDDY:  Sir,  it  is  a  big  topic  and  I  have  to  cover  many  areas.  I  have  not  finished.  I  have  just  started.  So,  if  this
 situation  is  in  my  district,  Iam  sure  this  situation  is  similar  all  over  the  country.

 Sir,  on  the  Finance  Commission,  there  is  a  target  for  States  to  keep  three  per  cent  of  the  GDP  for  fiscal  deficit  and  five  per  cent  headroom  for
 States  having  no  deficit.  The  State  of  Telangana  under  the  leadership  of  Shri  K.  Chandrashekar  Rao  has  the  highest  growth  rate  in  the  country.  The
 new  State  of  Telangana  has  undertaken  huge  irrigation  projects  and  drinking  water  projects.

 Now,  I  come  to  FRBM.  We  are  not  able  to  avail  of  NABARD  loans  properly.  The  NABARD  loans  to  the  farmers  or  to  the  irrigation  projects
 should  be  exempted  from  the  FRBM.

 Another  important  issue  as  important  as  the  farmers’  suicide  is  the  credit  plan.

 डॉ.  काकोली घोष  दीदार  (बारासात)  :  सर,  उधर  कोई  मंनी  नहीं  बैं  हैं।  ...(व्यवधान)

 माननीय  सभापति:  मंतू जी  बैठे  हैं।



 a€|  (व्यवधान)
 थी  मल्लिकार्जुन खड़गे  (गुलबर्गा)  :  उधर  कोई  बैंठे  नहीं  हैं,  उनको  इंसेंटिव  दे  में  क्या  यह  ठीक  लगता  हैं?...(व्यवधाल 2

 माननीय  सभापति  :  मंत्री  जी  हैं

 8€  (व्यवधान)

 SHRI  MALLIKARJUN  KHARGE  :  I  think  even  10  per  cent  of  the  Members  are  not  here.  Then,  what  is  the  use  of  this  Parliament?  आप  बताएं,  इस  पार्लियामेंट
 का  क्या  यूज़  है,  हर  लोग  लिखकर  पिटीशन  भेज  देंगे  और  वे  डिस्पोज़  ऑफ  कर  >>अंगों,  ...(व्यवधान)  हम  लोग  जनप्रतिनिधि हैं,  कम  A  कम  10  पुनीत  मैम्बर्स  को  तो  इस  हाऊस  में  बैठना  चाहिए
 ...।  व्यवधान  )

 SHRI  P.  KARUNAKARAN  (KASARGOD):  This  is  a  very  serious  issue.

 माननीय  सभापति  :  देखिए,  यह  हर  पार्टी  का  पुतला है।

 8€ |  (व्यवधान)

 माननीय  सभापति  :  जो  बोलने  वाले  मेम्बर  हैं,  वे  रुकते  हैं|  मेम्बर  बोलकर  जाते  हैं  फिर  दूसरे  मेम्बर  आते  हैं,  ऐसा  चलता  रहता  है,

 8€|  (व्यवधान)

 माननीय  सभापति  ६  यह  हमेशा  चलता  रहता  हैं,  हाऊस  चलाना  हैं  या  नहीं,  यह  डिसाइड करना  हैं|

 8€|  (व्यवधान)

 माननीय  सभापति  :  हर  पार्टी  की  यही  समस्या  हैं

 (व्यवधान)

 कृषि  और  किसान  कल्याण  मंत्री  (शी  राधा  मोहन  सिंह)  :  सभापति  महोदय,  चर्चा  शुरू  करते  समय  मैं  खुद  आ  गया  था|  यहाँ  पर  एक  कैबिनेट  मिनिस्टर  बैंठे  हैं,  कृषि  मंत्रालय  के  राज्य  मंत  बैंठे  हैं|

 माननीय  सभापति  :  अगर  आपको  कोरम  का  प्र्  उठाना  हैं,  तो  उठा  सकते हैं।

 8€|  (व्यवधान)

 HON.  CHAIRPERSON  :  Ultimately,  quorum  is  there  and  two  Ministers  are  also  there.

 Interruptions)

 HON.  CHAIRPERSON:  Only  the  speech  of  Shri  Vishweshwar  Reddy  will  go  on  record.

 4€/  (Interruptions  )a€}  *

 SHRI  KONDA  VISHWESHWAR  REDDY:  Sir,  MSP  is  a  very  important  aspect  and  it  is  a  very  sensitive  issue  also.

 HON.  CHAIRPERSON:  Please  conclude  now.  Your  Party  has  got  only  five  minutes.  There  are  so  many  Members  to  speak.

 SHRI  KONDA  VISHWESHWAR  REDDY:  Sir,  MSP  and  farmersਂ  suicides  are  important  issues...(  Interruptions).  It  is  one  of  the  widest  portfolios.

 If  you  take  MSP  it  is  just  in  line  with  inflation.  If  you  take  1981,  the  rice  MSP  was  Rs.105  per  quintal  and  today  it  is  Rs.1470.  We  think  it  is  a  huge
 jump.  Actually,  there  is  no  jump  in  inflation  if  you  adjust  it  with  the  WPI  but  the  input  costs  are  rising.  So  year  upon  year  regardless  of  Governments
 upon  Governments,  the  farmer  is  getting  poorer  and  poorer.

 Another  important  thing  is  agricultural  commodity  prices.  It  is  decided  by  the  market  forces  and  the  Government  interventions.  If  the  prices  are  high,
 it  benefits  the  farmer  but  if  the  prices  are  low,  it  benefits  the  poor  and  the  middle  class.  So  how  does  the  Government  deal  with  it?

 On  the  one  side,  we  have  the  MSP  and  on  another  side  we  have  the  Public  Distribution  System,  subsidies,  low  cost  rice,  free  rice  and  all  that.  This
 kind  of  system  is  there  since  Independence  and  apparently  it  has  not  been  successful.

 HON.  CHAIRPERSON:  Please  conclude  now.

 SHRI  KONDA  VISHWESHWAR  REDDY:  Sir,  I  have  not  finished  yet.  Our  Party  has  twelve  minutes.

 We  need  to  look  at  a  new  system  and  promote  future  market.  Probably,  with  all  these  Aadhar  Card  and  Jan  Dhan  Yojana,  instead  of  giving
 subsidized  rice  and  Public  Distribution,  we  can  give  free  food  coupons  or  direct  cash  transfers  so  that  the  poor  can  proudly  buy  at  market  prices  in
 any  store.

 Telangana  is  the  seed  capital  of  India.  So,  we  need  more  funds  for  research.

 HON.  CHAIRPERSON:  All  right  now  Shri  Jitendra  Chaudhury  to  speak.

 SHRI  JITENDRA  CHAUDHURY  (TRIPURA  EAST):  Sir,  I  rise  to  take  part  in  the  discussion  on  a  very  important  subject  the  agriculture  which  is  a



 primary  sector.  Though  before  Independence,  the  GDP  share  from  this  sector  was  more  than  50  per  cent,  it  has  now  declined  to  less  than  20  per
 cent.

 In  this  situation  and  in  the  days  of  acute  agrarian  crisis  compounded  by  the  adverse  impact  of  demonetization  on  agriculture,  the  Budget
 presented  by  the  hon.  Finance  Minister  is  a  betrayal  of  the  peasantry  in  our  country.

 The  disruptive  consequences  of  demonetization  has  led  to  a  further  fall  in  incomes,  threatened  agricultural  production  and  created  uncertainty
 about  any  revival  of  agricultural  growth.  Large  parts  of  the  country  are  reeling  under  drought  but  the  Members  of  the  Treasury  Benches  are  not
 hearing  it.  Especially,  the  situation  of  States  like  Tamil  Nadu,  Karnataka,  Kerala,  Andhra  Pradesh,  Telangana  and  Maharashtra  which  is  your  own
 State,  Sir  is  grave.  Huge  deficit  in  rainfall  and  crop  losses  are  reported.  In  Tamil  Nadu  alone,  over  12  lakh  acres  of  land  have  been  left  uncultivated.
 In  the  last  three  months,  over  200  farmers  have  died  either  of  shock  or  they  have  committed  suicide  in  Tamil  Nadu  alone  as  has  been  reported.
 Farmersਂ  suicides  have  also  increased  in  Maharashtra.  There  were  4,200  suicides  in  2015-16  alone  and  malnutrition  deaths  are  also  rampant.
 According  to  some  reports  around  40,000  children  have  died  of  malnutrition  in  Maharashtra  alone  in  the  last  three  years.

 Unfortunately,  the  Budget  reflects  an  insensitive  and  inhuman  attitude  of  the  Government  towards  the  suffering  of  the  peasants  and
 agricultural  workers  as  well  as  the  toiling  masses.  Ironically,  the  Budget  has  been  presented  with  great  hype  by  the  Finance  Minister  and  corporate
 media  as  a  pro-farmer  Budget  that  will  give  boost  to  agriculture,  whereas,  it  is  actually  working  to  the  detriment  of  farmers  and  agricultural  workers.
 There  is  no  loan  waiver  or  compensation  announced  for  damages  due  to  drought  or  demonetisation.

 Sir,  the  Government  has  gone  back  on  its  promise  of  ensuring  Minimum  Support  Price  (MSP)  for  crops.  According  to  the  recommendations  of  the
 Swaminathan  Commission,  the  MSP  should  at  least  be  50  per  cent  above  the  cost  of  production.

 MSP  of  most  of  the  crops  are  far  below  their  cot  of  production.  If  we  take  Arhar  or  Tur  the  MSP  announced  is  Rs.  5050  per  quintal.  The  cost  of
 production,  according  to  the  State  Governments,  was  Rs.  5722  per  quintal  in  Andhra  Pradesh;  Rs.  6841  per  quintal  in  Telangana  and  Rs.  5100  per
 quintal  in  Karnataka.  Farmers  are  not  even  getting  Rs.  4500  per  quintal  as  there  is  no  effective  procurement.  There  are  reported  incidents  like
 farmers  throwing  their  products  like  tomato,  potato  on  to  the  streets  in  States  like  Bengal,  Maharashtra  and  in  some  other  States.  That  is  what  is
 happening  in  our  country,  whereas  in  this  situation,  according  to  reports,  the  Government,  however,  has  assured  MSP  along  with  seeds  and  technical
 know-how  and  also  agreed  to  bear  transportation  cost  for  farmers  in  Mozambique  while  not  taking  care  of  farmers  in  our  country  and  refusing  to  pay
 Indian  farmers.

 Similarly,  the  decision  to  import  wheat  at  zero  import  duty  is  leading  to  dumping  of  wheat  at  rates  ranging  from  Rs.  1329  per  quintal  to  Rs.  1431  per
 quintal  which  is  far  below  the  Minimum  Support  Price  which  is  Rs.  1625  per  quintal.  This  will  lead  to  a  further  crash  in  prices  as  the  incompetent
 Government  has  no  effective  procurement  plans.

 The  talk  of  Price  Stabilisation  Fund  and  protection  of  interest  of  farmers  with  remunerative  prices  have  been  dumped.  The  move  seems  to  be  aimed
 at  allowing  corporate  companies  and  big  traders  of  wheat  to  profit  at  the  expense  of  farmers  and  is  in  accordance  with  the  diktats  of  the  WTO  and
 countries  like  the  USA.  This  must  be  immediately  withdrawn.  The  Government  must  instead  make  preparations  on  a  war  footing  to  procure  wheat
 grown  by  our  farmers  facing  great  adversities  at  remunerative  prices  with  incentives  over  and  above  the  Minimum  Support  Price.

 On  the  issue  of  MGNERGA,  one  of  the  very  senior  Members  from  the  Treasury  Benches,  who  happens  to  the  Chairperson  of  the  Standing  Committee
 on  Agriculture  mocked  at  it.  MGNERGA  is  an  Act  today.  The  programme  has  assured  100  man-days  of  employment  for  the  rural  families.  But  what  is
 happening?  The  Government  is  claiming  that  it  has  allocated  a  sum  of  Rs.  48000  crore  for  this  programme.  The  budgeted  rise  in  allocation  for
 MGNERGA  is  just  1.1  per  cent.  Actually,  this  is  only  around  Rs.  500  crore  over  the  revised  expenditure  of  2016-17.  The  increase  over  2016-17  (BE)
 was  arrived  at  due  to  the  intervention  of  the  Supreme  Court.  It  did  not  happen  by  the  grace  of  the  Government.  There  are  huge  arrears  of  wages  for
 work  done  remain  unpaid  and  is,  according  to  reports,  the  amount  stands  at  Rs.  14000  crore.

 Sir,  the  Budget  announced  micro  irrigation  fund  with  initial  corpus  of  Rs.  5000  crore  and  enhancement  of  long-term  irrigation  corpus  from  the  existing
 corpus  of  Rs.  20000  crore  to  Rs.  40000  crore.  The  Finance  Minister  has  not  explained  the  reasons  for  the  funds  invested.  It  is  notable  that  the
 Eleventh  Five  Year  Plan  had  set  aside  Rs.  67477  crore  for  irrigating  9.4  million  hectares.  When  we  consider  the  that  47  million  hectares  of  cultivable
 land  is  unirrigated,  the  present  allocation  will  not  even  mean  Rs.  10000  per  hectare.  Sir,  while  the  Government  is  claiming  that  they  have  given  a  lot
 of  benefits  to  the  farmers,  let  me  come  to  the  budgetary  provisions.

 If  we  tally  the  previous  three  years  allocation,  we  may  find  that  during  2015-16,  it  was  Rs.  17,77,000  crore  and  for  agriculture,  the  allocated  amount
 was  Rs.  24,909  crore.  For  2016-17,  it  was  Rs.  48,572  crore  and  this  year,  it  is  Rs.  51,026  crore.  So,  what  is  the  increase?  It  is  only  0.18  per  cent.
 Percentage  wise,  it  is  only  0.18  per  cent  hike  as  compared  to  last  year  and  in  terms  of  amount,  it  is  only  an  increase  of  Rs.  2454  crore.  This  increase
 15  as  compared  to  the  previous  year.  What  kind  of  benefit  can  be  extended  to  the  farmers  with  this  amount?

 Coming  to  the  increase  of  disasters  in  the  plight  of  the  farming  community  in  the  country,  the  farmers  suicide  has  increased  by  42  per  cent  since  the
 UPA's  time.  The  State  attack  on  the  farmers  is  on  the  rise.  During  the  recent  months,  11  farmers  have  been  killed  by  police  in  Assam,  Jharkhand  and
 West  Bengal.  Seven  adivasi  kisans  have  been  killed  by  the  Jharkhand  Police  along  while  democratically  raising  their  voice  to  protect  the  CNT  and  SPT
 Acts.  The  Economic  Review  shows  negative  growth  in  agriculture  in  2016-17.  About  68  per  cent  of  farming  households  are  under  debt.  The  price  of
 fertilisers,  pesticides  and  insecticides  are  beyond  control.

 So,  once  again,  I  term  this  Budget  is  a  betrayal  of  the  peasantry  of  our  country.

 HON.  CHAIRPERSON:  Hon.  Members,  who  want  to  lay  their  written  speeches  may  hand  over  them  at  the  Table  of  the  House.

 SHRI  MEKAPATI  RAJA  MOHAN  REDDY  (NELLORE):  Sir,  I  thank  you  for  giving  me  this  opportunity  to  speak  on  the  Demands  for  Grants  pertaining  to
 the  Ministry  of  Agriculture.



 We  are  happy  that  after  two  years  of  worst  drought  in  recent
 memory,  as  per  second  advance  estimates  of  crop  production
 for  this  year,  total  food  grain  output  is  likely  to  reach  271.98
 million  tonnes.

 On  the  other  hand,  both  cotton  and  sugarcane  production  is
 expected  to  take  a  hit.  Sugarcane  production  is  slated  to  drop
 to  309.98  million  tonnes,  the  lowest  since  292.30  million  tonnes
 recorded  way  back  in  2009-10.

 While  the  trade  associations  put  last  year's  wheat  output  at  not
 more  than  85  million  tonnes,  based  on  actual  mandi  arrivals  and
 Government  procurement  volumes,  the  Agriculture  Ministry  has
 maintained  a  figure  of  92.29  million  tonnes  even  in  its  final
 estimates.  There  is  a  need  to  reconcile  these  figures  for  proper
 appreciation  of  the  situation.

 The  Indian  farmer  has  always  stood  by  India's  food  security.  It  is
 they  who  increased  food  grains  production  from  50  million  tonnes
 in  1951  to  about  270  million  tonnes  in  2017.  While  the  per
 acre  production  and  productivity  have  been  increasing,  the  per
 acre  income  of  the  farmer  has  not  been  increasing  at  the  same
 level.  The  intermittent  droughts,  floods,  cyclones  and
 unseasonal  rains  have  all  been  taking  their  toll  on  the  farmers.

 The  stark  reality  is  that  the  farmer  in  India  has  been  perennially
 in  distress.  The  farmer  is  still  cultivating  and  still  standing  by
 food  security  of  our  country.  He  is  doing  because  he  has  no  other  alternative.  Unfortunately,  their  helplessness  has  become  the  source  of  our  food
 security.  In  our  own  state,  we  suffered  two  years  of  unprecedented  cyclones  in  2012-13  followed  by  two  years  of  unprecedented  drought.  Even
 during  the  current  year,  the  entire  Rayalaseema  region,  Nellore  and  Prakasam  districts  of  Southern  Andhra  Pradesh  were  badly  affected  by  drought.

 North-East  monsoon  is  a  total  failure  and  that  is  why,  even  drinking  water  has  become  a  big  problem  not  only  for  the  human  beings  but  also  for  the
 cattle.

 In  our  State,  in  the  present  Rabi  season,  our  sowings  have  been  only  79%  of  the  normal.  What  help  are  the  farmers  getting?  Nothing  virtually!
 They  do  not  get  the  input  subsidies;  not  even  insurance.  The  Governments,  of  course,  are  always  in  denial.

 Although,  the  budget  expresses  an  aspiration  to  double  the
 farmersਂ  incomes  in  five  years  period,  as  they  have  done  in  the
 last  Budget  too,  there  is  no  clarity  how  it  can  be  achieved
 without  increasing  MSP,  which  is  the  only  source  of  income.  For
 any  income  to  double  in  a  period  of  five  years,  there  should  be
 an  annual  growth  rate  of  20  per  cent  in  MSP.  The  NDA  Government
 has  been  increasing  MSP  at  three  per  cent  per  annum  for  paddy  and  wheat  and  one  per  cent  per  annum  for  cash  crops  like  cotton,  which  is  lower
 than  the  inflation  rate  of  5  per  cent  and  lowest  MSP  growth  rate  in  the  last  decade.  When  the  MSP  has  been  lower  than  the  inflation  rate,  how  does
 the  Government  expect  that  the  farmers’  incomes  will  grow,  let  alone  doubling,  in  the  next  five  years?  For  paddy  and  wheat  farmers,  the  real
 incomes  are  growing  at  minus  two  per  cent  per  annum.  We  demand  that  the  MSP  for  paddy  and  wheat  be  increased  annually  by  ten  per  cent  over
 that  of  the  previous  year's  plus  inflation.  Even  then,  the  incomes  will  not  double.

 Agriculture  being  a  highly  location  specific  activity,  the  costs  of  production  differ  for  different  farming  situations.  The  costs  differ  for  different  taluks  in
 the  same  district.  The  costs  and  productivity  differ  for  irrigated  and  unirrigated  areas.  The  Government  has  to  advise  the  CACP  to  recommend
 different  rates  of  MSP  for  different  farming  situations.

 Even  when  it  comes  to  Budget  allocation  for  2017-18  for  agriculture  and  allied  activities,  it  is  Rs.  58,663  crore  as  against  the  Revised
 Estimates  of  Rs.  52,821  crores  for  2016-17,  which  is  an  increase  of  just  12  per  cent  and  most  of  it  will  go  to  meet  the  regular  3  &  M  expenditure.

 In  the  last  two  years  the  country  has  witnessed  unprecedented  drought  and  with  no  reliable  insurance  system  in  place  and  very  low  MSP  for
 various  crops,  the  farmers  suffered  heavily,  their  back  is  broken.  The  BJP  has  considered  it  fit  to  offer  loan  waiver  as  part  of  Manifesto  for  UP
 elections.  In  fact,  UP,  which  is  in  the  Gangetic  plain,  suffered  the  least  during  the  last  two  years  of  drought.  Other  States  which  are  outside  the
 Gangetic  plain,  particularly  those  in  South  of  Vindhyas,  actually  suffered  the  most.  The  Government  which  is  enjoying  substantial  windfall  gain  on
 account  of  fall  in  the  global  petroleum  prices  should  seriously  consider  bringing  a  loan  waiver  scheme  at  least  for  the  affected  farmers.

 Considering  the  fact  that  the  total  agriculture  credit  already  deployed  as  on  20"  January  2017  is  Rs.  9.20  lakh  crore,  the  target  of  Rs.  10  lakh
 crore  for  agriculture  credit  for  2017-18  is  not  even  10  per  cent  increase.  The  need  of  the  hour  is  that  every  farmer  in  the  country  has  access  to  bank
 credit.  According  to  some  estimates,  as  many  as  40  per  cent  of  small  and  marginal  farmers  do  not  have  access  to  bank  credit.  This  has  to  be  made
 100  per  cent.  Otherwise,  they  will  be  fleeced  by  rural  moneylenders.  There  is  a  need  to  increase  the  target  of  bank  credit  for  small  and  marginal
 farmers  from  the  present  7.5  per  cent  to  fifteen  per  cent  of  the  total  bank  credit.

 The  present  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  is  perhaps  an  improvement  over  that  of  the  previous  schemes,  but  the  reports  from  the  ground



 are  not  very  encouraging.  Because  of  draught  in  Rayalaseema,  Nellore  and  Prakasam  Districts  of  Andhra  Pradesh,  small  and  marginal  farmers  are
 migrating  to  cities  like  Cochin,  Bengaluru  and  Chennai  working  as  daily  labourers  leaving  their  old  parents  at  home.  The  plight  of  these  people  is  very
 pathetic  with  no  shelter  and  other  basic  needs.  There  are  so  many  stories  in  electronic  media  about  their  pathetic  condition.

 In  conclusion,  I  would  like  to  say  that  the  farming  community  in  the  entire  country  is  in  great  distress  and  agony.  That  is  why  the
 Governments,  both  Central  and  State,  should  come  to  their  rescue  by  giving  reasonable  Minimum  Support  Price  as  suggested  by  M.S.  Swaminathan
 Commission,  which  is  cost  plus  50  per  cent  as  remunerative  price,  supply  of  quality  seeds,  fertilizer,  water,  power  and  access  to  easy  bank  loans.  ।
 the  farmers  get  disgusted  with  the  farming,  the  country  would  face  severe  food  security  problem.

 Thank  you  very  much.

 *oft  जारणआई  काछड़िया  (sree):  हमारी  अर्थव्यवस्था  के  मुख्य  सरोकार  जो  कि  किसान  हैं  उनकी  विभिन्न  समस्याओं  पर  फोकस  करते  हुए  मा.  पूधानमंती  जी  के  नेतृत्व  में  इस  नर्,  बजट  में
 कई  विशेष  एवं  सराहनीय  घोषणाएं  की  गयी  है।  हमारा  देश  पिछले  ढाई  वर्षों  में  फू भास निक  तौर  पर  और  अधिक  पारदर्शी  हुआ  है  जिसका  लाभ  मुख्य  रूप  से  किसानों  को  मिला  हैं  और  मैं  पूर्णतया  आश्वस्त
 हूं  कि  आगे  भी  मिलता  zon,  वर्ष  2017-18  में  कृषि  संबंधी  Hise  को  10  लाख  करोड़  रुपयें  के  रिकॉर्ड  स्तर  पर  नियत  किए  जाने  का  लाभ  हमरे  किसानों  को  अव9य  मिलेंगी

 इसके  अतिरिक्त  ब्याज  माफी  की  योजना  का  लाभ  भी  किसानों  को  मिलेगा|  फसल  बीमा  योजना  के  तहत  9000  करोड़  के  बजट  का  प्रावधाठ  किए  जाने  का  सीधा-सीधा  लाभ  किसानों  को  मिलेगा,
 कृषि  विज्ञाल  केन्दों  में  जया  लघु  प्रयोगशालाओं  को  स्थापित  किया  जाला  अत्यंत  सराहनीय  हैं|  मा.  प्रधानमंत्री  जी  द्वारा  नाबार्ड  में  पहले  से  डी  स्थापित  दीर्घावधिक  सिंचाई  निधि  की  कुल  राशि  का  100
 पुनीत तक  अभिवर्धल  किया  जाना  अत्यंत  साहनी  हैं|

 मैं  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  जिले  वार  स्तर  पर  एग्रौवेज  इंडस्ट्रीज  की  स्थापना  की  जाए  जिससे  किसानों  को  कृषि  औजार  से  संबंधित  लाभ  मिल  सके]  मेरे  संसदीय  हेतु  अमरेली  में  नील  गाय  द्वारा
 फसलों  को  नष्ट  किया  जाना  आम  है।  यह  समस्या  वहां  के  किसानों  के  लिए  एक  जटिल  समस्या  हैं  और  इस  समस्या  के  समाधान  हेतु  इस  प्रका  की  नष्ट  फसलों  का  मुआवजा  फसल  बीमा  योजना  के
 तहत  किसानों  को  दिया  जाना  चाहिए,

 इसके  अतिरिक्त  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  कृषि  संबंधी  अनुसंधान  के  लिए  और  अधिक  निधियां  आवंटित  की  जाए  जिससे  किसानों  को  नयी-नयी  तकनीक  का  ज्ञान  हो  सके।  वर्षा  ऋतु  के  बाद  नदियों  के
 जल  में  मत्स्य  कृषि  को  बढ़ावा  दिया  जाने  के  लिए  और  प्रयया्स  किए  जाने  चाहिए।  इसके  अतिरिक्त  भूतल  जल  से  सिंचाई  पर  और  अधिक  जोर  दिए  जाने  की  आवश्यकता  है|

 मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  कीटनाशी  और  उर्वः रक्त  का  अत्यधिक  उपयोग  of  किया  जाए  और  इसके  लिए  एक  निगरानी  तंत  की  स्थापना  की  जानी  चाहिए।  इसके  अतिरिक्त  सामूहिक  खेती  को  बढ़ाता  दिए
 जाने  की  आवश्यकता  हैं  जिसके  लिए  सरकार  को  कदम  उठाने  चाहिए,

 कुल  मिलाकर  इस  बजट  ने  किसानों  में  एक  नयी  ऊर्जा  का  प्रवाढ  किया  हैं।  कृषक  जो  वर्तमान  समय  में  कृषि  के  पूति  अपना  झुकाव  कम  करके  अन्य  दूसरे  व्यापारिक  शोतों  की  तलाश  कर  रहे
 थे,  अब  एक  बार  फिर  से  कृषि  व्यवसाय  में  इस  भरोसे  के  साथ  जुड़  गए  हैं  कि  उनकी  रानी  सरकार  के  द्वारा  वहन  की  जाएगी  उनका  लाभ  सिर्फ  उनका  sion

 *SHRI  CHINTAMAN  NAVASHA  WANGA  (PALGHAR):  I  thank  Prime  Minister  Hon'ble  Narender  Modiji,  Finance  Minister,  Arun  Jaitleyji  and  Agriculture
 Minister,  Radha  Mohan  Singhji  for  presenting  the  budget,  providing  strong  push  to  the  initiatives  started  in  last  two  years  beside  covering  some  of
 the  much  needed  reforms  in  agriculture  marketing.

 I  thank  the  Finance  Minister  for  increasing  allocation  of  funds  for  2017-18.  The  allocation  for  Agriculture  Ministry  is  Rs.  51,206  crore.  The  estimated
 expenditure  of  the  Ministry  has  increased  by  6.1  over  revised  estimate  in  2016-17.  I  thank  the  Minister  for  increasing  allocation  of  funds  to
 Departments.  Funds  for  Department  of  Agriculture,  Co-operation  and  farmers  Welfare  has  increased  by  5.1%,  Department  of  Agriculture  Research
 and  Education  by  9.0%  and  Department  of  Animal  Husbandry,  Dairy  and  Fishing  by  18.9  crores.

 The  Government  has  declared  policy  proposals  in  the  budget  2017-18.  A  Micro-Irrigation  Fund  under  the  National  Bank  for  Agriculture  development
 will  be  set  up  with  initial  corpus  of  Rs.  5000  crores.  An  Agricultural  credit  target  of  Rs.  10  lakh  crore  has  been  fixed.  The  coverage  of  Pradhan  Mantri
 Fasal  Bima  Yojana  is  increased  under  Crop  Insurance.  Rs.  75  lakh  is  proposed  to  be  provided  to  each  National  Agricultural  Market.  Lastly,  a  Dairy
 processing  and  infrastructure  development  fund  is  proposed  to  be  set  up  under  NABARD.  This  will  help  needy  farmers  to  increase  their  income.

 I  thank  the  Government  to  increase  G.D.P.  rate  on  agriculture.  This  year,  G.D.P.  increase  of  agriculture  is  4.1%.  The  Government  has  proposed  to
 double  farmersਂ  income  and  for  this  purpose,  Government  has  implemented  many  schemes.  The  farmers  are  committing  suicides  everyday  in  the
 country  and  the  rate  of  suicide  is  increasing.  For  this  purpose,  Government  has  proposal  to  waive  farmersਂ  loan.

 In  my  Lok  Sabha  Constituency,  there  is  Krishi  Vigyan  Kendra.  I  am  proud  that  this  is  first  Krishi  Vigyan  Kendra  in  the  country.  It  was  opened  in  the
 year  1957.  After  successful  operation  and  valuable  research  work,  the  Government  has  decided  to  open  one  Krishi  Vigyan  Kendra  in  every  district.
 But,  now  this  Krishi  Vigyan  Kendra  is  neglected  and  work  of  research  has  stopped.  I  request  the  Government  to  give  attention  to  it  and  grant
 financial  assistance  for  research  and  proper  functioning  of  it.

 The  percentage  of  fishing  has  increased  in  the  country.  But  fishing  is  affected  by  various  reasons  and  problems.  In  my  constituency,  ONGC  is
 operating  oil  wells  and  ONGC  has  taken  the  work  of  survey  in  my  constituency.  Now  fifth  survey  is  going  on.  Survey  work  is  going  from  December  to
 April  end  and  fishing  is  banned  at  the  time  of  survey  work.  Every  year,  ONGC  undertakes  survey  work.  As  fishing  is  stopped,  fishermen  have  suffered
 and  their  income  from  fishing  has  stopped.  I  and  fishermen  demanded  compensation  but  no  compensation  has  been  given.  I,  therefore,  demand  to
 give  compensation  to  the  fishermen.



 ह  श्रीमती  जय शी बेन  पटेल  (मेहसाणा) :::  मैं  कृषि  और  कृषक  कल्याण  मंत्रालय  की  अनुदान  की  मांगों  का  समर्थन  करती  हूं

 माननीय  वित्त  मंत्री  थी  अरूण  जेटली  जी  द्वारा  बजट  2017-18  में  बजट  पूस्तातों  के  ठस  विशिष्ट  स्तम्भों  के  अंतर्गत  रखा  था  इसमें  सबसे  पहली  परथमिकता  किसानों  को  दी  गई  है|

 तैसे  भी  कृषि  हमारे  देश  की  अर्थव्यवस्था  की  रीढ़  की  हड्डी  हैं।  कृषि  से  ही  जीडीपी  का  18  पुनीत  योग  हैं  और  65  पुनीत  लोग  कृषि  पर  निर्भर  हैं।  2014  से  वर्तमान  एनडीए  सरकार  ने  किसानों  की
 आय  5  साल  में  दो  गुना  करने  की  बात  कही  eft;  इससे  यह  प्रतीत  होता  है  कि  मोदी  सरकार  कृषि  के  पूति  कितनी  चिंतित  है।  मोदी  सरकार  ने  ही  कृषि  मंत्रालय  नाम  बदल  कर  कृषि  और  किसान
 कल्याण  मंत्रालय  रखा  है  जिससे  यह  पता  चलता  है  कि  मोदी  सरकार  का  कृषि  के  पूति  लगाव  है|
 तर्क  2016-17  में  कृषि  का  कुल  बजट  44,485  em  इसमें  24  पूतिशत  की  बढ़ोतरी करके  वर्तमान  2017-18  में  51,206  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  है।

 वित्त  मंत्री  जी  के  बजट  भाषण  में  ठेके  पर  खेती  के  लिए  मॉडल  कानून  बनाने  का  पूछताछ  अच्छा  हैं।  मैं  इसकी  सराहना करती  हूं।  इसमें  छोटे  किसानों  को  फायदा  पहुंचेगा

 गांव,गरीब  और  किसानों  कि  दुश्वारियों  पर  मोदी  सरकार  ने  एक  बार  फिर  इस  बजट  द्वारा  परिधान  किया  है|  कृषि  हेतु  की  चुनौतियों  से  निपटने  के  लिए  पुरजोर  कोशिश  की  गई  है|

 किसानों  को  समृद्ध  करने  वाले  प्रावधान  की  अर्थव्यवस्था  को  इस  बजट  से  एक  Yor  की  गति  मिल  गई  हैं।  बजटीय  परिधानों  से  पटरी  पर  लौटी  खेती  को  इससे  और  रफतार  मिलने  वाली  है,

 इन  अच्छे  बजटीय  पकवानों  से  कृषि  और  किसानों  के  लिए  कई  नए  अवसर  पैठा  होने  वाले  हैं
 कई  कृषि  विशेषज्ञों  और  किसान  नुमाइंदों  ने  कृषि  क्षेतू  के  लिए  इसे  एक  संतुलित  विकासोन्मुख  और  बेहतर  बजट  बताया  है।  कई  घोषणाओं  से  कृषि  हेतु  में  दूरगामी  परिणाम  देखने  को  मिलेंगे।

 बजट  में  मनरेगा के  तहत  10  लाख  नए  तालाब  बनाने  के  बाे  में  जो  प्रावधाल  किया  हैं  इससे  वर्षा  जल  का  संचय  भी  किया  जा  सकेगा  और  इससे  मछली  पालन  को  बढ़ावा  मिलेगा  जिससे  किसानों  की
 आय  में  बढ़ोतरी होठी  देश  के  कई  क्षेत्रों  में  पेयजल  में  भारी  धातुओं  (टीडीएस)  की  माता  काफी  ज्यादा  बढ़  गई  है।  इसमें  फायदा  होगा|  यह  एक  सराहनीय  कदम  है|  इसके  लिए  मैं  मंठ  सरकार  को
 धन्यवाद देती  हूं।

 बुआई  के  समय  किसानों  के  मन  में  प्रकृतिक  आपदाओं  के  पूति  सुरक्षा  का  एक  मनोभाव  पैठा  करने  के  तहत  प्रधानमंत्री  फसल  बीमा  योजना  एक  रामबाण  इलाज  है|

 पूधालमंती  फसल  बीमा  योजना  के  लिए  9  हजार  करोड़  रुपयों  का  प्रवधान  किया  गया  हैं  जिससे  फसल  की  सुरक्षा  का  दायरा  बढ़ेठ।,  इसमें  30  परतिशत  से  बढ़ाकर  40  फीसद  एगी कल्चर  लंड  कवर
 करने  की  बात  सराहनीय  हैं।  इससे  यह  साबित  होता  हैं  कि  यह  सरकार  किसान  हितैषी  सरकार  है|

 आर्थिक  समीक्षा  2016-17  के  मुताबिक  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  ऋण  महत्वपूर्ण  निवेश  हैं।  कृषि  wor  yas  को  बेहतर  बनाने  के  लिए  ऋण  का  लक्ष्य  2015-16  में  8.5  लाख  करोड़  की
 तुलना  में  वर्ष  2016-17  में  9  लाख  करोड़  निर्धारित  किया  गया  और  इसमें  84  पुनीत  लक्ष्य  हासिल  कर  लिया  गया  था  जो  कि  सितंबर  2015  तक  आंकड़े  के  मुकाबले  में  59  परतिशत अधिक  है|

 कृषि  ऋण  को  9  लाख  करोड़  से  बढ़ाकर  10  लाख  करोड़  रुपये  करने  तथा  कृषि  ऋण  लक्ष्य  को  एक  लाख  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  10  लाख  करोड़  करने  की  घोषणा  से  किसानों  को  सस्ता  ऋण  मिल
 सकेगा।  इसके  लिए  9  हजार  करोड़  रुपयों  की  राशि  का  परिधान  किया  गया  है|

 लाँग  टर्म  इरिगेशन  फंड  योजना  उन  राज्यों  के  लिए  आशीर्वाद  रूप  साबित  होगी  जहां  पर  पानी  की  भारी  किल्लत  है|

 जोट बं ठी  के  तहत  किसानों  को  सहकारी  ऋण  के  तहत  60  दिनों  के  ब्याज  के  शरुगतान  से  छूट  का  लाभ  भी  किसानों  के  संदर्भ  में  हितकारी  कदम  है।

 नाबार्ड  के  लिए  20  हजार  करोड़  रुपयों  का  प्रावधान  करना  भी  अच्छा  कदम  हैं  इससे  इफास्ट्रक्चर  को  और  मजबूती  मिलेगी

 बजट  में  कॉन्ट्रैक्ट  फार्मिंग  का  मॉडल  चलाने  की  योजना  बहुत  ही  सराहनीय  कदम  हैं।  इसमें  किसानों  को  मंडी करण  की  जरूरत  जढ़ीं  होगी,  फसल  की  बरबादी  रोकी  जा  सकेगी  और  किसानों  को  उनके
 उत्पादों  का  उचित  मूल्य  भी  मिल  सकेंगी।  क्योंकि  कई  बार  यह  देखा  गया  हैं  कि  लीठा  न  मिलने  से  किसानों  को  अपनी  फसल  कौड़ियों  के  भाव  बेचनी  पड़ी  है  या  इसको  रोड  पर  मजबूरन  फेंकना  ust
 है।  कॉन्ट्रैक्ट  फार्मिंग  से  फसल  उत्पादक  के  लिए  तयशुदा  बाजार  तैयार  होगा

 "तन  ड्राप  मोर  कौप
 "

 योजना  के  तहत  5  हजार  करोड़  रुपयों  के  लाँग  टर्म  इरीगेशन  फंड  से  अब  उन  एरिया  में  भी  सिंचाई  के  लिए  पानी  पहुंचाया  जा  सकेगा  जहां  अभी  तक  पानी  नहीं  पहुंच  पाता  था|

 कृषि  सिंचाई  के  लिए  मुख्य  रूप  से  मानसूल  पर  ही  निर्भर  है।  इस  पानी  को  संचित  करने  के  लिए  भारत  केवल  225  अरब  घनमीटर  जल  भंडारण  क्षमता  केवल  190  घनमीटर  है  जो  अमेरिका,  ब्राजील
 चीन  की  तुलना  के  केवल  10  फीसद  ही  हैं।  हमरे  देश  में  34  पूतिशत  संचित  रकबे  की  हिस्सेदारी  है।

 "लैब  ¢  लैंड
 "

 योजना  के  तहत  मृदा  स्वास्थ्य  काई  जारी  करने  की  गति  में  इस  मंत्रालय  द्वारा  तेजी  लाई  गई  हैं  और  इसके  तठत  देश  के  468  कृषि  विज्ञान  मंद्ों,  में  लघु  प्रयोगशालाओं  को  स्थापित  करने
 का  प्रवधान  इसके  अतिरिक्त  योग्य  स्थानीय  उद्यमियों  द्वारा  सब्सिडी  के  तौर  पर  1000  लघु  पू योग शालाएं  स्थापित  करने  की  बात  कृषि  अत  को  ऊंचाई  देने  में  एक  जया  आयाम  सिद्ध  होठी।

 राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  (ई-नाम)  दायरे  को  मौजूदा  250  बाजारों  से  585  ए.  एम.  सी.  तक  विस्तार  करने  की  तथा  स्वच्छता  ग्रेडिंग  और  पैकेजिंग  सुविधाओं  की  स्थापना  के  लिए  पूत्येक  ई-नाम  बाजार  को
 75  लाख  रुपये  की  सहायता  पठान  करने  से  किसानों  को  अपनी  उपज  का  अधिक  मूल्य  मिल  सकेगा  यह  एक  अनूठी  पहल  है।  कृषि  के  साथ-साथ  पशुपालन-डेयरी,  किसान  और  गम्य  अर्थ करण  रथ
 रूपी  जीवन  के  दो  पहिए  हैं।  यह  भी  अच्छी  आमदनी  का  एक  महत्वपूर्ण  जरिया  हैी  इसको  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  अगले  तीन  वर्षों  में  8  हजार  करोड़  रुपयों  की  संचित  निधि  से  नाबार्ड  में  एक  goer
 पु संस्करण  एवं  अवसंरचना  निधि  की  स्थापना  की  जाएगी  जिससे  दुनिया  में  भारत  दुग्ध  उत्पादन  में  अव्वल  नंबर  पर  हैं  वह  स्थान  बना  रढे्ा  गुजरात  में  मूंगफली  और  तुअर  हाल  के  दाम  गिर  रहे  थे  जो
 किसानों  के  हित  में  कव्दू  सरकार  द्वारा  खरीदारी  सेंटर  खोलकर  किसान  को  उपज  के  सही  दाम  मिले  इसके  लिए  जो  पुलिस  किया  हैं  उसके  लिए  मैं  विशेष  रूप  से  आभारी  हूं

 भारत  सरकार  की  हरित  कांति-2,  abe  और  नीली  कांति  आधारित  सभी  योजनाएं  कार्यान्वयन  में  आ  जाएंगी  तब  भारत  का  कायाकल्प  होगा  ऐसा  मेरा  विश्वास  है|  क्योंकि  पूधानमंती मोटी  साहब  के
 नेतृत्व में  गांव,  गरीब,  किसान  को  मद्देनजर  रखने  की  नीति  और  नियत  दोनों  हैं।

 मैं  अपने  निर्वाचन  ag  में  गुजरात  में  कृषि  के  लिए  कुछ  मांग  करना  चाहती  हूं  जो  कि  इस  प्रका  है:-  गुजरात  का  कपास  उत्पादन  में  पूनम  स्थान  हैं।  इसके  तहत  गुजरात  के  जूनागढ़  में  एक  सेंटर  फार
 कॉटन  एक्सीलेंस  की  स्थापना  की  जाए;  देश  के  सभी  कृषि  काम  आने  वाले  औजारों  पर  वैट  कम  किया  जाए;  अर्थ तंतु  में  सुधार  लाने  के  लिए  किसानों  के  हित  में  एग्रीकल्चर  एवं  मार्केटिंग  एवट  का
 अधिनियमन किया  जाए;  गुजरात  पैटर्न  की  तरह  किसानों  को  एक  पुनीत  न्याज  से  ऋण  देने  का  प्रवधान  किया  जाए;  सिंचाई  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कुएं  और  ट्यूबवेल  पर  पम्प  सैट  चलाने  के  लिए
 Rod  सस्ती  बिजली  12  घंटे  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  किया  जपाएा

 मेरा  सुझाव  हैं  कि  सरकार  को  सहकारी  खेती  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कदम  उठाने  चाहिए;  50  फीसदी  से  अधिक  कृषि  कार्य  महिला  कृषकों  द्वारा  किए  जाते  हैं।  फिर  भी  महिला  किसानों  के
 सशक्तिकरण  के  लिए  कोई  स्पष्ट  नीति  नहीं  हैं।  इसके  लिए  कोई  जीति  बताना  आवश्यक  हैं;  महिला  कृषक  नीति  बनाने  पर  विचार  किया  जाए;  महिला  किसानों  को  जमीन  का  मालिकाना  हक  न  होने
 के  बावजूद  किसान  फडिट  कार्ड  दिया  जाना  चाहिए;  हमारे  देश  में  पशुधन  आजीविका  से  जुड़ा  है  इसलिए  छोटे  किसानों  को  अतिरिक्त  आय  के  लिए  मिश्रित  खेती  महत्वपूर्ण  है।  इस  पर  जोर  दिया  जाना
 चाहिए;  कौंशल  विकास  कार्य कुम  में  ग्रमीण  युवकों  के  लिए  आधुनिक  कृषि  तकनीक  के  कौशल  को  शामिल  किया  जाना  चाहिए।  इससे  युवाओं  के  लिए  अवसर  पैदा  होंगे;  आर्विक  खेती  और
 दीर्घकालिक  खेती  को  और  ज्यादा  बढ़ाता  देने  की  आवश्यकता  है;  सौर  ऊर्जा  आधारित  पम्प  सैंट  चलाकर  कृषि  सिंचाई  बढ़ाने  के  लिए  सब्सिडी  के  और  अधिक  प्रावधाल  किए  जाने  चाहिए;  सहकारी
 खेती  को  प्रोत्साहित  करने  की  नीति  बनाई  जाए;  डॉक्टर  स्वामीनाथन  की  सिफारिशों  को  पूर्ण  रूप  से  लागू  करने  का  पूयास  किया  जाए;  कृषि  अनुसंधान  परिषद  और  कृषि  विश्वविद्यालयों  के  साथ
 मिलकर  जई  सोच-विचार  को  कि्यन्नवयन  में  लाने  के  लिए  ताल-मेल  बिठाया  जाए;  मूल्य  स्थिरीकरण  फंड  जैसे  एनसीएफ  की  सिफारिशों  पर  उचित  ध्यान  दिया  जाए;  और  किसानों की  कृषि  के  पूति



 रुचि  बढ़े  इसके  लिए  टूर  एक्सचेंज  परोसने  रखे  जाने  चाहिए।

 कृषि  समस्याओं  को  हल  करने  की  जो  पहल  की  गई  है  उनकी  सराहना  करते  इुष  मैं  कृषि  अनुदान  मांगों  का  समर्थन  करती  ही

 *SHRI  8.  VINOD  KUMAR  (KARIMNAGAR):  The  Ministry  has  been  allocated  Rs.  51,026  crore  in  2017-18.  The  estimated  expenditure  of  the  Ministry
 has  increased  by  6.1%  over  the  revised  estimate  in  2016-17  of  Rs.  48,073.  The  Department  of  Agriculture,  Co-operation  and  Farmers  Welfare  has
 seen  a  5.1%  increase  in  allocation  over  the  revised  estimate  of  2016-17  to  Rs.  41,855  crore.  This  is  mainly  on  account  of  a  42%  increase  of  Rs.
 1,610  crore  in  the  budgeted  expenditure  on  the  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchayi  Yojana,  a  welcome  announcement  by  the  Finance  Minister.  Between
 2007-08  and  2017-18,  the  expenditure  of  the  Department  increased  at  an  average  rate  of  18.3%  annually.  However,  expenditure  on  the  Department
 as  a  proportion  of  total  budget  expenditure  has  remained  in  the  same  range,  increasing  from  1.1%  to  1.9%  over  this  period.  This  is  worrying.  A
 department  as  crucial  as  Agriculture,  in  a  largely  rural  and  agricultural  based  economy,  cannot  limit  its  spending  within  that  range.

 For  agriculture  research  and  education,  the  Minister  has  allotted  Rs.  6,800  crore,  a  9%  increase  over  the  RE  2016-17,  which  was  Rs.  6,238  crore.
 While  this  is  primarily  due  to  the  increase  in  allocation  to  autonomous  bodies  under  the  Ministry,  like  the  ICAR  and  Central  Agricultural  Universities,
 allocation  to  crop  sciences  and  animal  sciences  has  reduced.

 A  major  area  of  concern  remains  the  underutilization  of  budgeted  funds.  Although  the  Department's  actual  expenditure  over  the  past  few  years  has
 been  more  than  80%  of  the  budgeted  expenditure,  the  actual  expenditure  as  a  percentage  of  budgeted  expenditure  decreased  from  95.4%  to  85%,
 from  2011-12  to  2014-15.  It  was  only  during  2016-17,  that  the  expenditure  of  the  department  was  10.7%  more  than  the  budget  estimates  for  the
 year.  This  was  mainly  on  account  of  a  Rs.  7,739  crore  increase  in  the  allocation  for  the  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana.  However,  the  broad  trend,
 which  the  Standing  Committee  has  also  observed  in  its  reports,  has  been  that  the  revised  estimates  have  always  been  lower  than  the  budget
 estimates  by  about  10-15%  from  2011-15.  I  hope  the  Minister  explains  the  reason  for  this  in  his  reply.

 If  we  look  at  the  Capital-Revenue  expenditure  breakup,  I  notice  that  99.8%  of  the  Department's  expenditure  is  estimated  to  be  spent  on  revenue
 expenses  such  as  subsidies  on  premiums  and  interest  rates,  among  other  things.  0.2%  of  the  expenditure  is  estimated  to  be  on  capital  expenses
 (Rs.79  crore).  Interest  Subvention  Scheme,  Fasal  Bima  Yojana,  Krishi  Vikas  Yojana,  Krishi  Sinchayee  Yojana  are  the  major  schemes  on  which  this
 revenue  expenditure  of  the  Department  is  occurring.  The  coverage  of  the  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  is  proposed  to  be  increased  from  30%
 of  all  farmers  in  2016-17  to  40%  in  2017-18,  and  50%  in  2018-19.  I  hope  these  targets  are  met,  and  eventually  we  move  towards  a  100%  insurance
 coverage  to  all  farmers.  This  will  provide  relief  to  the  farmers,  who  face  hardships  due  to  the  tyranny  of  unpredictable  and  ever-changing  weather
 patterns.  I  must  add  however,  that  crop  insurance  schemes  would  be  effective  only  if  combined  with  measures  such  as  soil  and  water  conservation,
 sustainable  agricultural  practices  and  diversification  of  cropping  pattern.  Also,  lack  of  awareness  among  farmers  regarding  insurance  schemes  needs
 to  be  addressed  for  schemes  to  be  implemented  effectively,  and  the  Ministry  must  focus  on  giving  much  more  visibility  to  these  schemes  so  that  they
 effectively  reach  the  intended  beneficiaries-  the  farmer.

 A  slew  of  announcements  were  made  towards  NABARD  also,  especially  to  consolidate  irrigation  facilities  and  to  make  irrigation  much  more  robust.
 A  micro-irrigation  fund  under  NABARD  will  be  set  up  with  an  initial  corpus  of  Rs.5,000  crore.  It  is  essential  that  we  move  away  from  flood  irrigation
 to  the  drip  or  sprinkler  irrigation  systems.  Micro-irrigation  techniques  help  in  conserving  water  as  well  as  saving  on  the  cost  of  irrigation.  Using
 micro-irrigation  systems  has  also  been  linked  to  an  increase  in  the  yield  of  crops.  The  long  term  irrigation  fund  which  was  set  up  under  NABARD  in
 2016-17  has  been  provided  with  an  additional  Rs.  20,000  crore  in  this  year.  My  humble  suggestion  to  the  Hon'ble  Minister  would  be  that  the  targets
 for  the  utilization  of  these  enormous  sums  of  money  must  be  clear,  concise,  quantifiable  and  more  importantly,  measurable.  The  outcome  budget
 must  show  how  exactly  these  amounts  have  been  spent  through  the  year,  when  the  same  is  presented  to  the  House  next  year.

 In  October  2016,  the  Telangana  Government  increased  the  number  of  districts  in  the  State  from  10  to  31,  creating  21  new  districts  to  facilitate
 administrative  efficiency  and  to  effectively  reach  out  to  its  citizens  in  matters  of  service  delivery.  In  each  of  these  districts,  there  must  be  a
 proportionate  increase  in  Krishi  Vigyan  Kendras  (KVKs)  which  would  help  in  accelerating  the  agricultural  production  as  also  in  improving  the  socio-
 economic  conditions  of  the  farming  community,  by  providing  avenues  for  supporting  extension  activities  and  research.  I  request  the  Hon'ble  Minister
 to  incorporate  the  creation  of  these  additional  KVKs  in  Telangana,  and  help  in  correcting  the  historic  wrongs  and  discrimination  perpetrated  towards
 the  Telangana  regions,  during  the  time  of  erstwhile  undivided  Andhra  Pradesh.

 While  I  welcome  the  budget  allocations  for  the  Ministry  of  Agriculture,  Co-operation  and  Farmers  Welfare,  I  hope  that  the  concerns  that  I  have
 mentioned  through  my  speech,  are  addressed,  and  the  suggestions  to  make  the  sector  more  robust,  are  incorporated.



 ह  डॉ.  वीरेन्द्र  कुमार  (टीकम  गढ़):  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  द्वारा  पुस्तक  आम  बजट  में  कृषि  और  कृषक  कल्याण  को  फठ्व  में  रखकर  जो  प्रवधान  किए  गए  हैं  उससे  यह  स्पष्ट  परिलक्षित  होता  है
 कि  सरकार  ने  कृषि  और  कृषक  कल्याण  को  अपनी  सर्वेक्षण  प्राथमिकताओं  में  शामिल  किया  है|  वर्ष  2017-18  के  आम  बजट  में  कृषि  हेतु  हेतु  अनुदान  मांगों  का  मैं  पुरजोर  स्वागत  और  समर्थन
 करता  हूं।

 अगले  पांच  सालों  में  किसानों  की  आय  दुगुनी  करने  की  दिशा  में  आगे  बढ़ते  हुए  वित्त  मंत्री  शी  अरूण  जेटली  ने  आम  बजट  2017-18  में  फसली  बीमा,  सिंचाई,  ्  कार्ड,  डेयरी जैसी  फ्लेगशिप
 योजनाओं  को  दिल  खोलकर  पैसा  दिया  है।  इतना  ही  wal,  सीमांत  व  छोटे  किसानों  को  आसान  कर्ज  देने  के  लिए  बजट  में  कृषि  ऋण  के  लिए  10  लाख  करोड़  रुपये  का  प्रवधान  किया  गया  है

 माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ने  चालू  वित्तीय  तर्ष  में  कृषि  थन  में  पांच  पुनीत  से  अधिक  वृद्धि  होने  की  उम्मीद  जताई  है।  किसानों  को  सहकारी  ऋण  ७  से  भी  लिए  गए  कर्ज  पर  प्रधालमंत्टी  की  ओर  से
 घोषित  60  दिनों  के  ब्याज  भुगतान  में  छूट  का  लाभ  मिलेगा।  इसके  अलाता  40  फीसदी  छोटे-सीमांत  किसान,  जो  सहकारी  ढांचे  से  कर्ज  लेते  हैं,  उनकी  सहायता  के  लिए  जिला,  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों
 को  कोर  बैंकिग  पूपाली  A  सभी  63  हजार  प्राथमक  ऋण  सहकारी  संस्थाओं  का  कम्प्यूटरीकरण  किया  जाएगा,  इसके  लिए  1900  was  रुपये  का  प्रवधान  किया  गया  हैं।  अगले  3  सालों  में  राज्यों  के
 सहयोग  से  इस  काम  को  पूरा  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है|

 नाबार्ड  में  पूधालमंती  सिंचाई  योजना  के  लिए  कोष  बलाया  जा  चुका  हैं।  पिछली  बार  20  हजार  करोड़  रुपये  दिए  गए  थे|  वर्ष  2017-18  में  20  हजार  करोड़  रुपए  का  और  प्रावधाल  किया  गया  हैं|  फसल
 बीमा  योजना  का  हेतु  30  फीसदी  है  वर्ष  2017-18  में  इसे  बढ़ाकर  40  फीसदी  किया  जाना  है।  इस  योजना  के  लिए  9  हजार  करोड़  रुपये  दिए  गए  हैं।  गांवों  की  गरीबी  केवल  खेती  के  रास्ते  डी  भाग
 सकती  है|  गांवों  को  सम्पन्न  बनाने,  बरीण  अर्थव्यवस्था  को  मजबूत  करने  से  दी  खेती  के  भारी  बोझ  को  घटाने  में  मदद  मिल  सकती  है।  इसके  लिए  सरकार  ने  वर्तमान  आम  बजट  में  कई  असरदार
 प्रवधान  किए  हैं|  वर्तमान  बजट  बरमीण  विकास  व  रोजगारोन्मुखी  है।  कृषि  विकास  दर  को  मिली  गति  ने  सरकार  के  उत्साह  को  और  बढ़ा  दिया  हैं|

 ग्रमीण  क्षेत्रों  में  रोजगार  बढ़ाने  के  लिहाज  से  मरनेगा  के  लिए  सरकार  ने  48  हजार  करोड़  रुपये  का  इंतजाम  किया  है,  पिछली  बार  के  मुकाबले  इसमें  10  हजार  करोड़  रुपये  की  बढ़ोतरी  की  गयी  है|
 पूधालमंत्री  ग्राभीण  सड़क  योजना  के  लिए  19000  करोड़  रुपये  रखे  गए  हैं।  पूधानमंती  आवास  योजना  के  तहत  आरभीण  इलाकों  में  एक  करोड़  मकान  बनाने  के  लिए  15  हजार  करोड़  रुपये  की
 व्यवस्था  की  गई  हैं।  ग्राीण  विद्युतीकरण  के  लिए  चार  हजार  814  करोड़  रुपये  का  प्रवधान  किया  गया  हैं  और  शौचालय,  गुम  पंचायतों  को  मजबूत  करने  और  स्वास्थ्य  सुविधाओं  के  लिए  भी  फंड  की
 व्यवस्था की  गई  3;

 उपयेक्त  योजनाओं  के  साथ  ह  सरकार  द्वारा  जिन  अन्य  कृषि  विकास  की  योजनाओं  को  इस  बजट  में  रखा  गया  है,  वह  एक  पू शंस नीय  कदम  हैं।  जिन  महत्वपूर्ण  योजनाओं  का  उल्लेख  आम  बजट  में
 किया  गया  हैं  तथा  विगत  वर्षों  में  कृषि  हेतु  की  जो  उपलब्धियां  रही  हैं,  उनका  उल्लेख  करना  यहां  आवश्यक  है।  उनमें  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना,  मीठा  स्वास्थ्य  कार्ड  योजना,  परम्परागत  कृषि
 विकास  योजना,  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार,  मधुमक्खी  पालन  का  विकास,  नीम  लेपित  यूरिया,  कृषि  वानिकी,  राष्ट्रीय  गोकुल  मिशन  के  अलावा  डेयरी  क्षेतू  के  लिए  चार  नई  योजनाएं  जिनमें  पशुधन
 संजीवनी,  soord  पु जनन  पूँद्योगिकी,  स्वदेशी  नस्लों  के  लिए  राष्ट्रीय  जजपातीट  जील्ोकिव  झ्दु,  पशुधन  हार्ट  पोर्टल  आदि  पूमुख  हैं|

 इसके  साथ  ढी  सरकार  ने  कृषि  क्षेतू  के  विकास  में  तेजी  लाने  के  लिए  मछली  उत्पादन  के  साथ  ढी  अण्डा  उत्पादन  पर  भी  जोर  दिया  था,  जिसकी  उपलब्धियां  स्वागतयोग्य  हैं|

 कृषि  देश  का  सबसे  बड़ा  रोजगार  देने  वाला  देश  हैं।  सरकार  इसे  स्वस्थ  बनाकर  जहां  रोजगार  के  साधन  मुहैया  कराना  चाहती  है,  वहीं  घाटे  के  सौदे  वाली  खेती  को  लाभ  मे  तब्दील  करने  की  कोशिश
 कर  रही  है।  सरकार  ने  अपने  पिछले  बजटों  में  भी  कृषि  के  लिए  लगातार  विशेष  प्रवधान  किए  हैं  तथा  अपनी  सर्वोच्च  प्राथमिकता  में  रखा  है।  अगर  देश  का  कृषि  क्षेतू  सुधर  जाता  हैं  तो  देश  की  समूची
 अर्थव्यवस्था सुधर  सकती  है|

 मेंरा  संसदीय  अन  टीकमगढ़-छत्तरपुर  लम्बे  समय  से  सूखे  की  मार  का  सामना  कर  रहा  है  तो  Haft  अति  वर्षा  और  असामयिक  वर्ा  से  भी  तैयार  फसलें  नष्ट  हो  जाती  हैं|  ऐसी  स्थिति  में  किसान  भी
 मजदूरी  करने  को  मजबूर  हो  जाते  हैं  और  बड़ी  संख्या  में  टीकमगढ़-छतरपुर  बुंदेलखंड  के  लोग  महानगरों  की  ओर  पलायन  करते  हैं।  अत:  प्रकृतिक  आपदाओं  का  सामना  करने  के  लिए  बनाई  गई
 पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  सें  जहां  किसानों  में  आशा  का  संचार हुआ  है,  वहीं  मध्य  सुदेश  के  वाकवलमाससरल सहित  देश  अन्य  Boalt  sgt में  जहां  ऐसी  घटनाओं  के  कारण  किसानों  को  बार-बार
 आर्थिक  स्थिति  का  सामना  करना  पड़ता  है,  वहां  किसानों,  मजदूरों  को  संरक्षण  पठान  करने  के  लिए  दीर्घकालीन  आपदा  पु बंधन  तथा  yo  आर्थिक  सुरक्षा  के  प्रबं  किए  जाने  की  आवश्यकता  है।

 बुंदेलखंड  की  केल-बेतवा  नदियों  को  आपस  में  जोड़ने  का  कार्य  शीघू  प्रारंभ  करने  की  आवश्यकता  हैं,  जिससे  बुंदेलखंड  में  सिंचाई  के  साधनों  को  और  विस्तारित  किया  जा  ७  किसानों को  सिंचाई  के
 पर्याप्त  संसाधन  मिलने  से  मध्य  प्रदेश  बुंदेलखंड  का  किसान  हरियाणा,  पंजाब  जैसी  फसल  पैठा  कर  सकता  है  तथा  देश  की  अर्थव्यवस्था  में  महत्वपूर्ण  योगदान  दे  सकता  है|

 देश  के  अन्नदाता  किसान  की  स्थिति  को  सुधारने  की  दिशा  में  जो  कि  माननीय  पूधानमंत्वी  oft  cog  भाई  मोदी  जी  की  भी  मुख्य  चिंताओं  में  शामिल  हैं  तथा  सरकार  जिस  तरह  से  निरंतरता
 के  साथ  देश  के  कृषि  और  कृषि  कल्याण  हेतु  योजनाएं  और  कार्य कुम  बनाकर  तथा  उनके  कियान्वयल  के  लिए  पर्याप्त  धन  का  प्रावथाल  अनुदान  मांगों  के  माध्यम  से  कर  रही  है,  मैं  एक  बार  पुनः
 अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  का  धन्यवाद  करता  हूं।

 ह  श्रीमती  दर्शना  विकास  जरदोर  (सूरत):  देश  के  सबसे  बड़े  विकास  के  स्तंभ  की  अगर  गिनती  की  जाए  तो  शीर्षस्थ  नाम  अगर  किसी  हेतु  का  आयेगा  तो  वह  कृषि  हेतु  हैं  और  अगर  सबसे  उपेक्षित
 ad  में  अगर  किसी  क्षेतू  की  गिनती  की  जाए  तो  वह  भी  कृषि  अत  At  होठ  कृषि  हेतु  की  ओर  पिछले  50  साल  में  जो  ध्यान  सरकार  द्वारा  दिया  गया  उसके  परिणामस्वरूप  कृषि  क्षेतू  के  ऊपर  अन्य
 हेतु  द्वारा  एक  तरह  से  प्रभ्षाव  स्थापित  किया  गया  हैं।  जिस  के  चलते  किसान  कृषि  को  छोड़कर  अन्य  हेतु  की  और  जा  रहा  हैं।  आज  देश  में  कृषि  की  भूमि  दिन  ब  दिन  कम  होती  जा  रही  हैं।  एक  कारण
 यह  भी  हैं  कि  आज  किसान  का  लड़का  किसानी  की  बजाए  जीवनयापन  के  लिए  नौकरी  की  ओर  देख  रहा  हैं।  जिस  के  चलते  भविष्य  में  कृषि  के  अ  में  बहुत  बड़ी  समस्या  खड़ी  हो  सकती  है|

 अगर  इसके  बारे  में  सोचते  हैं  तो  ध्यान  में  आता  है  कि  आजादी  के  बाठ  कृषि  हेतु  में  किसी  नीति  में  उसके  विकास  का  प्रठूप  दिखता  कढ  है|  मैं  गुजरात  से  आती  हूं  जब  भाजपा  सरकार  ने  गुजरात  में
 सत्ता  संभाली  उसके  पहले  गुजरात  हर  साल  सूरा  गुप्त  रहता  थ  हर  साल  किसान  को  अपने  पशु  बेचने  पड़ते  थे  लेकिन  भाजपा  सरकार  के  आने  के  बाद  विशेषकर  मान्यवर  नरेन्दर  भाई  मादी  जी  द्वारा
 सत्ता  संभालने  के  बाद  कृषि  के  ऊपर  जिस  तरह  से  ध्यान  दिया  गया  उसके  कारण  गुजरात  सूखा  spd  राज्य  की  9ण  से  बाहर  निकला  8  मैं  सरकार  से  मांग  करती  हूं  कि  गुजरात  की  तर्ज  पर  कृषि
 थन  पर  वर्तमान  फ्दू  सरकार  द्वारा  ध्यान  दिया  जा  रहा  है।  उसके  दायरे  को  बढ़ाया  जाएा

 सरकार  द्वारा  किसानों  के  लिए  इंश्योरेंस  कवरेज  को  कृषि  बीमा  योजना  में  बढ़ाया  गया  हैं  जो  बढ़त  बढ़िया  कदम  है|  मैं  उसका  स्वागत  करती  हूं।  सरकार  द्वारा  कृषि  विज्ञान  केन्दों  की  लेबोरेटरी  की
 संख्या  बढ़ाने  से  कृषि  अत  में  गुणात्मक  एवं  उत्पाद नात्मक  परिणाम  आनेवाला  8

 मेरा  अनुरोध  हैं  की  कृषि  हेतु  में  अनुसंधान  एवं  शिक्षण  बढ़ाने  हेतु  ध्यान  दिया  जाए।  आज  देश  में  स्कूलों  में  जिस  तरह  से  साइट्स  फेयर  का  आयोजन  किया  जाता  है,  उस  तर्ज  पर  स्कूल  कालेजों  को
 संलग्न  करते  हुए  कृषि  हेतु  का  विचार  किया  जाना  चाहिए।  देश  में  जहां-जहां  कृषि  यूनिवर्सिटी  हैं  उसमें  शोध  के  लिए  पैसो  का  आवंटन  बढ़ाने  के  साथ  कृषि  यूनिवर्सिटी  के  बीच  शोध  हेतु  में  देश  भर  की
 यूनिवर्सिटी  स्पर्धाओं  का  आयोजन  हो  साथ  ढी  शोध  क्षेत्रों  में  कार्य  करने  वाले  विद्यार्थियों  का  उत्साह  बढ़ाने  के  लिए  एक  पूछताछ  लाने  की  व्यवस्था  सरकार  को  करनी  चाहिए।  उन  यूनिवर्सिटियों में  से
 जिन  देशों  में  कृषि  का  क्षेतू  हम  से  और  बढ़िया  रूप  से  विकसित  हुआ  हैं  उन  देशों  के  साथ  डडे्ट  एक्सचेंज,  प्रोग्राम,  फार्मर  एक्सचेंज  Yoya  चलाने  वािषा।  साथ ही  साथ,  आज  की  लई  पीढ़ी  अगर
 कृषि  की  ओर  जाना  कम  पसंद  करती  है  तो  उसे  कृषि  की  बाई  प्रोडक्ट  की  और  बढ़ाने  के  लिए  प्रेरित  करना  चाहिए  कृषि  टेव्लोलाजी  के  हेतु  में  विशेष  प्रोत्साहन  इंजीनियरिंग  के  विद्यार्थियों  को  मिले
 ऐसी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए,  ताकि  कृषि  में  कम  मेंडिस  में  ज्याठा  उत्पादन  कृषक  ले  Ue)  इतना  ही  नहीं  तो  जिल  राज्यों  में  पिछले  साल  सूखा  था  और  उन  जिलों  में  छोटे-छोटे  जल  संग्रह  करने  के



 पु कल्प  खड़े  करने  का  काम  अभी  से  शुरू  करने  चाहिए  ताकि  अगले  आने  वाले  माड्यूल  का  फायदा  उठाया  जा  सकेा।  अगर  हमें  किसान  को  उसकी  जगह  पर  पानी  देने  में  सफलता  मिलती  हैं  तो  कृषि
 की  आधी  समस्याओं  का  हल  मिल  सकता  है,  इसके  लिए  सदियों  को  जोड़ने  की  योजना  को  प्राथमिकता  ठी  जानी  चाहिए  मेरी  कृषि  मंत्रालय  एवं  शिक्षा  मंत्रालय  दोनों  ।े  यह  भी  विनती  हैं  की  आई  टी
 आई  की  तर्ज  पर  कृषि  टेक्नोलोजी  इल्सटूट  के  बारे  में  सोचना  तिषा  ताकि  कृषि  के  साथ-साथ  कृषि  के  संलग्न  छोटे  बड़े  उद्योगों  के  बारे  में  बनते  सीख  सके  और  कम  लागत  में  अपना  धंधा  विकसित
 कर  सके।|

 *SHRI  PK.  BIJU  (ALATHUR):  As  per  the  economic  survey  2016,  around  48.9  per  cent  of  the  population  is  solely  dependent  on  agriculture  for  their
 livelihood.  It  is  the  biggest  contributor  of  country's  GDP  with  17  per  cent  of  the  total.  But  the  growth  of  the  agriculture  is  only  a  staggering  2.2  per
 cent.  The  nomenclature  of  Agriculture  also  includes  livestock,  forestry  and  fishery.  Considering  this  fact,  the  actual  growth  of  the  agriculture  would
 be  farfetched  from  the  current  growth.  It  is  a  shame  on  the  government  that  except  sugarcane,  all  crops  have  been  showing  a  negative  growth.
 Growth  of  rice  is  -0.6%,  wheat  is  -7.6%,  pulses  is  -10.8%,  groundnut  is  -32.2%  and  only  sugar  shows  a  positive  growth  with  2.7%.

 Taxes  forgone  for  corporates  have  gone  up  by  about  Rs.  30  thousand  crores  and  are  put  at  2.1  per  cent  of  GDP.  It  clearly  shows  the  pro-capitalist
 leaning  of  the  government.  On  the  other  side,  the  budget  which  boasts  of  a  farmer's  budget  is  escaping  from  the  sordid  realities  of  the  Indian
 agrarian  sector.

 The  present  condition  of  agriculture  in  our  country  is  alarming.  On  an  average  52  farmers  commit  suicide  in  India.  In  the  last  20  years,  nearly
 300,000  farmers  have  ended  their  lives  by  ingesting  pesticides  or  by  hanging  themselves.  Maharashtra  state  with  60,000  farmer  suicides  tops
 the  list.  As  many  as  5,650  Indian  farmers  committed  suicide  in  2014,  or  15  farmers  a  day,  according  to  data  from  the  National  Crime  Records  Bureau
 (NCRB).

 The  new  pricing  policy  by  the  central  government  in  fertilizer  industry  will  have  huge  negative  impact  on  the  poor  and  marginal  farmers  in  our
 country.  Food  price  inflation  and  the  food  deprivation  are  the  corollary  effects  of  these  developments.  The  public  sector  fertilizer  and  chemical  units
 have  been  shut  in  the  name  of  efficiency.  There  is  also  a  move  to  introduce  FDI  in  the  sector.  Bayer,  Dow  and  a  few  more  completely  control  the
 farm-chemicals  market.  Only  10  pesticide  companies  have  89  per  cent  share  of  the  market.  Wal-Mart,  Kroger,  Carrefour  and  Tesco  together  control
 40  per  cent  of  retail.  And  the  unifications  and  mergers  are  undergoing  frequently  among  these  corporations.  They  will  have  a  decisive  role  in
 controlling  the  prices  of  the  fertilizers  and  India  will  lose  its  self-sufficiency  and  control  in  the  fertilizer  production.  The  poor  and  marginal  farmers  will
 be  at  the  receiving  end.

 Considering  the  hiking  fertilizer  and  other  expenses,  the  Minimum  Support  Price,  which  is  supposed  to  insure  the  farmer  from  price  fluctuations,  is
 not  enough  to  protect  the  small  and  marginal  farmers.  It  badly  hit  states  like  Kerala,  where  majority  belongs  to  the  small  and  marginal  farmer
 category.  According  to  the  estimates  of  Kerala,  there  are  over  13  lakh  people  associated  with  agriculture  sector  in  the  state.  And  around  75  lakh
 people  are  associated  with  the  plantation  sector.  With  the  Regional  Comprehensive  Economic  Partnership  (RCEP)  free  trade  agreement  with  India
 and  other  15  nations,  the  agriculture  and  plantation  sectors  in  Kerala  are  staring  at  an  uncertain  future  as  they  fear  that  once  the  pact  is  signed  it
 will  sound  a  death  knell  for  these  sectors.

 Kerala  will  be  one  of  the  states,  worst  affected  by  the  RCEP  agreement  due  to  the  agro-climatic  conditions  as  well  as  crop  mix.  Kerala  is  the  largest
 producer  of  natural  rubber  in  India.  There  will  be  a  direct  impact  on  rubber  and  spices  and  an  indirect  impact  on  coconut.  Currently,  the  fall  in  price
 of  rubber  from  rupees  260  per  kg  to  rupees  100  kg  has  created  an  unprecedented  economic  situation  in  Kerala.  Declaration  of  Minimum  Support  Price
 for  cash  crops  is  the  only  way  out  to  save  the  farmers  from  committing  suicides.  The  demand  for  increase  in  import  duty  for  rubber  is  a  long  pending
 demand  of  Kerala.  A  kilo  of  rubber  now  costs  around  Rs.  125-130,  a  good  45  per  cent  lower  than  the  record  high  of  Rs.  240  it  fetched  four  years  ago.
 The  coconut  farmers  are  reeling  under  a  severe  price  crash,  which  started  during  the  fag  end  of  2011  and  is  still  continuing.  The  price  of  coconut  oil,
 which  recorded  Rs.104/-  kg  in  2011,  plummeted  to  Rs.  54/-kg  in  2016.  When  coconut  prices  crash,  livelihoods  of  millions  of  farmers  are  affected  and
 impact  the  economy  of  the  country.

 Two  much  celebrated  schemes  like  crop  insurance  scheme  called  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  and  Kisan  Credit  Card  have  failed  the  farmer
 when  he  needed  it  the  most.  The  two  biggest  problems  with  the  design  of  these  schemes  are  that,  first,  even  extremely  poor  farmers  are  expected
 to  pay  the  premium.  Second,  if  the  farmer  gets  trapped  in  a  cycle  of  debt  and  defaults  on  his  agricultural  loan,  to  which  his  crop  insurance  scheme  is
 linked,  his  policy  becomes  inoperative.  Thousands  of  farmers  who  have  opened  insurance  plans  through  the  Kisan  Credit  Card  (KCC)  scheme  for
 insurance  find  they  cannot  claim  insurance  because  of  unpaid  dues  on  their  bank  loan.  Further,  in  the  current  budget,  allocation  for  Fasal  Bima
 Yojana  has  been  cut  down  from  Rupees  13,240  crore  in  the  previous  year  budget  to  Rupees  9,000  crore  in  the  budget  2017.

 Indian  agriculture  is  heavily  dependent  on  the  climate  of  India.  A  favorable  southwest  summer  monsoon  is  critical  in  securing  water  for  irrigating
 Indian  crops.  In  some  parts  of  India,  especially,  Kerala,  Tamil  Nadu,  Karnataka,  Andhra,  Telangana,  etc.  the  failure  of  the  monsoons  result  in  water
 shortages,  resulting  in  below-average  crop  yields.  It  is  a  matter  of  big  concern  that  out  of  the  total  geographical  area  of  India,  almost  one-sixth  area
 with  12%  of  the  population  is  drought  prone,  the  areas  that  receive  an  annual  rainfall  up  to  60  cm  are  the  most  prone.  Squeezed  budgetary
 allocation  for  irrigation  and  poor  insurance  coverage  are  aggravating  the  impacts  of  climatic  flippancies  such  as  drought  and  flood.



 What  is  the  larger  impact?  Please  look  at  the  data  which  is  horrifying.  Agriculture  land  declined  to  181.98  mn  hectares  in  2011-12  from  182.44  mn
 hectares  in  2007-08.  85%  of  all  landholdings  in  country  belong  to  small  and  marginal  farmers.  Census  2011  data  reveal  a  shrinking  farmers
 population  in  country,  42%  farmers  want  to  quit  agriculture  if  given  an  alternative.  Reasons  are  many,  including  the  policy  of  cutting  in  budgetary
 allotment  from  irrigation,  subsidies  for  fertilizer  to  inadequate  credit  facilities.  The  farmers,  who  are  the  back  bone  of  our  economy,  are  rendered
 speechless  on  the  kind  of  treatment  they  received  from  the  NDA  government.  The  amount  allocated  for  micro-irrigation  projects  is  a  paltry  sum.
 Allocation  of  Rs.  8.5  lakh  crore  as  agriculture  loan  was  another  promise  in  the  last  year  budget.  It  is  a  fact  that  around  94%  of  the  existing  farm
 credit  corpus  goes  directly  to  agro-based  industries  and  not  to  the  farmers.  I  wonder  how  many  promises  made  by  PM  in  his  speeches  have  been
 implemented  and  have  seen  results.

 Rural  credit  is  another  important  sector  neglected  by  the  budget.  The  latest  survey  report  of  the  National  Sample  Survey  Office  (NSSO)  further
 confirms  India's  worsening  agrarian  crisis.  More  than  half  of  the  agriculture  households  are  in  debt,  and  the  worst  affected  states  are  southern
 states  like  Andhra  Pradesh,  Telangana  and  Tamil  Nadu,  says  the  70 th  round  of  NSSO  survey.  The  survey  report  says  about  52  per  cent  of  the
 agricultural  households  in  the  country  are  estimated  to  be  in  debt.  Among  the  major  states,  Andhra  Pradesh  had  the  highest  share  of  indebted
 agricultural  households  in  the  country  (92.9  per  cent),  followed  by  Telangana  (89.1  per  cent)  and  Tamil  Nadu  (82.5  percent).

 The  actual  beneficiaries  are  not  farmers  but  the  corporates.  In  2015,  the  government  merged  the  direct  and  indirect  agriculture  in  to  one  under  the
 priority  sector  lending.  Direct  agriculture  refers  to  individual  farmers  or  groups  directly  engaged  in  agriculture  and  allied  activities.  The  indirect  sector
 is  mainly  engaged  by  the  corporates.  Now  the  banks  can  meet  their  entire  agriculture  lending  target  -18  per  cent  of  their  net  loans  by  lending  it  to
 corporates.  The  budget  is  chanting  farmer  frequently  and  helping  the  corporates  by  taking  name  of  the  poor.

 In  his  budget  speech  on  Wednesday,  Finance  Minister  announced  a  record  allocation  of  Rs.  48,000  crore  for  the  Mahatama  Gandhi  National  Rural
 Employment  Guarantee  Act  (MNREGA).  Is  it  really  a  record?  What  were  previous  allocations  like?  Is  it  enough?  Finance  Minister's  allocation  is
 indeed  the  highest-ever  budgeted  allocation  for  the  MNREGA  Rs.47,499  crores,  and  a  26%  hike  over  the  previous  year's  budgeted  allocation  of  Rs.
 38,500  crore.  The  MNREGA  is  ०  demand-driven  program,  and  so  states  must  by  law  provide  employment  to  anyone  who  asks  for  it,  up  to  a
 maximum  of  100  days  per  person  per  year.  Hence,  states  often  spend  beyond  the  allocated  amount.  However,  years  of  under-allocation  in  2012-
 13,  the  allocation  was  just  Rs.  29,387  crore,  Rs.  33,000  crores  in  2013-14  and  2014-15,  and  Rs.  36,967  crore  in  2015-16  have  meant  the  scheme
 has  run-up  sizeable  deficits  that  are  rolled  forward  every  year,  with  a  portion  of  each  year's  allocation  eaten  up  by  the  previous  year's  unpaid
 expenditure.  The  paucity  of  funds  meant  that  pending  payments,  which  were  just  Rs.932  crores  in  2014-15,  ballooned  to  about  Rs.7,000  crores  till
 date  in  2016-17.  This  pending  amount  of  Rs.  7000  crores  will  eat  into  Jaitley's  allocation,  leaving  less  funds  available  for  commissioning  fresh  works.
 In  this  context,  the  actual  increase  for  2017-18  appears  to  be  a  far  more  modest  Rs.501  crore,  or  a  one  per  cent  increase,  unless  the  government
 introduces  supplementary  allocations  this  year  as  well.

 Consumer  prices  in  India  increased  5.76  per  cent  year-on-year  in  May  of  2016,  higher  than  an  upwardly  revised  5.47  per  cent  rise  in  the  previous
 month  and  compared  to  market  expectations  of  5.5  per  cent.  It  is  the  highest  figure  since  August  of  2014  as  food  inflation  increased  to  7.55%,  the
 most  in  21  months.

 Provisional  estimates  showed  that,  year-on-year,  cost  of  food  and  beverages  rose  7.38  per  cent.  The  food  alone  index  accelerated  to  7.79  per  cent
 compared  to  a  downwardly  revised  7.47  per  cent  in  the  previous  month.  The  biggest  rise  came  from  pulses  from  26.86  to  31.57  per  cent  in  the
 previous  month,  followed  by  sugar,  16.79  per  cent  from  13.79  per  cent,  and  vegetables,  14.74  per  cent  from  10.77  per  cent.  Prices  of  fruits  went  up
 2.64  per  cent,  the  same  as  in  the  previous  few  months.

 India  faces  serious  problems  of  hunger  and  under-nutrition,  which  is  related,  with  the  performance  of  the  agriculture.  According  to  National  Sample
 Survey  data,  average  calorie  and  protein  intake  have  been  steadily  declining  over  the  past  few  decades.  In  rural  areas,  the  average  calorie  intake  per
 person  per  day  declined  from  2,221  kcal  in  1983  to  2,020  kcal  in  2009-10.  Over  the  same  period,  the  average  protein  intake  per  person  per  day
 declined  from  62  gm  to  55  gm.  One  sees  a  similar  pattern  in  urban  India;  the  average  calorie  and  protein  intake  declined  from  2,089  kcal  and  57  gm
 in  1983  respectively  to  1,946  kcal  and  53.5  gm  in  2009-10.  The  vast  majority  of  the  population  remains  seriously  undernourished.  A  key  mechanism
 to  address  the  problem  of  hunger  and  under-nutrition  has  been  the  Public  Distribution  System  (PDS).  The  recent  WTO  ministerial  conferences  have
 threatened  the  possibility  of  subsidies  given  in  the  procurement  process  of  food  grains  which  is  the  life  line  of  PDS.  This  will  further  shrink  the  food
 basket  of  the  poor  in  India.

 The  implementation  of  the  National  Food  Security  Act  will  add  the  woes  of  the  states  especially  Kerala  where  rice  is  the  staple  food.  As  per  the
 NFSA,  new  categorization  would  be  priority  and  non-priority  instead  of  APL-BPL.  There  are  a  total  of  82  lakh  cards  in  the  state.  The  total  allotment
 would  be  reduced  from  15.69  lakh  metric  tonnes  a  year  to  0.13  lakh  tonnes  per  year  once  the  Act  is  enforced.  The  BPL  category  would  be  converted
 into  priority  category.  The  number  of  priority  category  cards  would  be  increased  from  the  present  20  lakh  BPL  cards  to  32  lakh.  The  monthly  Central
 allotment  to  the  State  is  47,800  tonnes  for  distribution  to  APL  families.  As  per  the  present  scheme,  families  irrespective  of  the  size  were  getting  25
 kg  of  rice  per  month.  With  the  introduction  of  the  NFSA,  the  quota  would  be  reduced  to  5  kg  a  person.  This  means  a  two-member  family  would  get
 only  10  kg  rice.  This  is  inadequate  in  a  state  where  rice  is  the  staple  food.  The  Act  will  do  away  with  BPL  and  APL  categorization  and  a  large  number
 of  families  will  be  left  out  of  the  public  distribution  system.

 I  conclude  by  urging  the  government  to  take  urgent  steps  to  save  the  agriculture  sector,  which  is  the  pillar  of  development  in  our  country  by  taking
 futuristic  steps.

 *SHRI  RABINDRA  KUMAR  JENA  (BALASORE):  Indian  agriculture  is  passing  through  difficult  times  due  to  two  consecutive  drought  situations  in
 several  parts  of  the  country,  thereby  resulting  into  wide  spread  distress  among  farmers.  The  rural  areas  in  these  parts  are  facing  food  and  livelihood
 crisis,  more  specifically  the  shortage  of  fodder  and  drinking  water.  This  budget  has  come  at  this  crucial  juncture  where  the  farmers  expected  major
 relief  from  the  Centre.



 Yes,  the  Budget  has  some  positive  initiatives  to  mitigate  the  farmer's  problems  in  India,  some  of  them  are:  A  Dedicated  Micro  Irrigation  Fund
 in  NABARD  to  achieve  'per  drop  more  cropਂ  with  an  initial  corpus  of  Rs.5,000  crores;  coverage  of  National  Agriculture  Market  (e-NAM)  to  be
 expanded  from  250  markets  to  585  APMCs  and  the  assurance  that  assistance  up  to  Rs.75  lakhs  will  be  provided  to  every  e-NAM;  Dairy  Processing
 and  Infrastructure  Development  Fund  to  be  set  up  in  NABARD  with  a  corpus  of  Rs.2000  crores  and  will  be  increased  to  Rs.8000  crores  over  3  years;
 the  announcement  that  coverage  under  Fasal  Bima  Yojana  scheme  will  be  increased  from  30%  of  cropped  area  in  2016-17  to  40%  in  2017-18  and
 50%  in  2018-19  for  which  a  budget  provision  of  Rs.9000  crore  has  been  made  is  welcome;  and  most  importantly  the  target  for  agricultural  credit  in
 2017-18  has  been  fixed  at  a  record  level  of  Rs.10  lakh  crores  which  is  much  needed.

 Also  additional  allocation  of  Rs.  20,000  crore  to  the  long-term  irrigation  fund  set  up  by  the  National  Bank  for  Agriculture  and  Rural  Development
 (NABARD)  coupled  with  a  micro  irrigation  fund  with  an  initial  corpus  of  Rs.5,000  crore  is  welcome.  This  will  especially  help  the  farmers  in  rain-fed
 areas,  whose  farming  is  often  a  gamble  on  monsoon.

 The  Ministry  in  total  has  been  allocated  Rs.51,026  crore  in  2017-18.  The  estimated  expenditure  of  the  Ministry  has  increased  by  6.1%  over  the
 revised  estimate  in  2016-17  (Rs.48,073  crore).  Therefore,  on  the  face  of  it,  the  increase  seems  to  be  a  positive  stride  forward  given  the  condition  of
 agriculture  and  farmers  life  today.

 However,  if  one  dwells  deeper  one  notices  deep  and  concerning  issues:

 Department  of  Agriculture  Research  and  Education  has  a  9%  increase  (Rs.562  crore)  in  allocation,  over  revised  estimates  of  2016-17.  The  increase
 may  be  attributed  to  significant  increase  in  allocation  to  autonomous  bodies  under  the  Ministry  (such  as  Indian  Council  of  Agriculture  Research  and
 Central  Agriculture  Universities),  of  Rs.4,086  crore.  At  the  same  time,  allocation  to  crop  sciences  and  animal  sciences  has  been  reduced.  For  crop
 sciences  a  69.5%  decrease  is  observed  from  the  Revised  Estimates  of  2016-17.  Animal  sciences  saw  a  decline  of  68%.  Given  the  current  state  of
 agriculture  distress,  we  need  increased  research  and  innovation  in  the  sector.

 Miniscule  proportion  of  Capital  expenditure  is  a  worrying  sign.  While  one  understands  that  in  Agriculture,  Revenue  Expenditure  is  expected  to  be  high
 due  to  subsidies  and  interest  subventions,  but  the  proportion  of  revenue  to  capital  expenditure  needs  a  relook.  99.8%  of  the  Department's
 (Department  of  Agriculture  and  Cooperation  and  farmer's  Welfare)  expenditure  is  estimated  to  be  spent  on  revenue  expenses  such  as  subsidies  on
 premiums  and  interest  rates,  among  other  things.  0.2%  of  the  expenditure  is  estimated  to  be  on  capital  expenses  (Rs.79  crore).  Of  this,  Rs.25  crore
 is  to  be  spent  on  land  development  banks,  and  Rs.25  crore  is  to  be  spent  on  agricultural  mechanization.  Rs.15  crore  is  to  be  spent  on  capital
 expenses  under  a  seeds  and  planting  material  scheme.  More  should  be  allocated  for  such  schemes  for  land  development  and  mechanization.

 Finance  Minister  announced  that  the  coverage  of  the  Fasal  Bima  Yojna  Scheme  will  be  increased  from  30  per  cent  of  cropped  area  in  2016-17  to  40
 per  cent  in  2017-18  and  50  per  cent  in  2018-19  and  therefore,  an  allocation  of  Rs.9000  crore  had  been  made  for  the  same  from  the  past  budget
 estimate  of  Rs.5500  Crore  in  2016-17.  However,  it  is  to  be  noted  that  the  Revised  Estimate  for  this  scheme  in  the  last  year  stands  at  Rs.  13,240
 crore  (due  to  past  arrears),  which  means  this  year's  allocation  is  actually  a  decrease  of  32%.

 Decreasing  Share  of  Centre's  expenditure  on  agriculture  is  noticed.  Agriculture  is  a  state  subject,  i.e.  both  the  Centre  and  States  make  laws
 regarding  it.  The  central  government  undertakes  broad  policy  formulation  in  the  sector,  while  state  governments  carry  on  the  implementation  of
 schemes.  Most  of  the  expenditure  on  the  sector  is  carried  out  by  the  state  governments.  In  2015-16,  of  the  cumulative  expenditure  on  agriculture,
 72%  was  spent  by  state  governments,  while  the  Centre  spent  28%.

 However,  looking  at  Time  Series  data  on  this  issue,  it  is  to  be  noted  that  Centre's  share  in  agriculture  expenditure  was  49%.  This  has  gradually
 decreased  and  reached  37%  in  2013-14  and  finally  28%  in  2015-16.  I  call  upon  the  Government  to  take  note  of  the  increasing  drought  and  farmer
 suicides  in  the  country  and  therefore  request  the  Centre  to  play  a  much  proactive  role  in  agriculture  sector,  especially  by  pumping  in  more  resources
 in  infrastructure  creation.

 Now  coming  to  the  overall  agriculture  sector,  I  have  the  following  observations  which  I  request  the  Government  to  take  seriously.

 The  agriculture  sector  in  India  is  characterized  by  low  productivity  and  incomes.  While  it  employs  almost  half  the  country's  workforce,  it  contributes
 only  14.4%  to  the  GDP.  The  reasons  for  low  productivity  are  varied  and  multi-dimensional.  The  following  highlight  some  of  the  issues  impacting
 agriculture  adversely  and  pushing  productivity  down.

 Land  is  the  most  important  input  needed  to  carry  out  agriculture.  Land  inequality  has  been  a  major  issue  since  independence.  In  2011,  small  and
 marginal  farmers  held  85%  of  the  total  holdings.  However  they  actually  controlled  only  45%  of  the  total  cultivated  land.  This  means  there  were  large
 numbers  of  small  and  marginal  farmers,  who  cultivated  on  small  pieces  of  land  each.  Marginal  farmers  generally  cannot  afford  high-quality  inputs,
 which  drives  their  productivity  down.  In  addition,  the  per  capita  availability  of  arable  land  in  the  country  is  on  a  decline.  Arable  land  is  defined  as  land
 on  which  cultivation  is  possible.  From  0.334  hectares  per  person  in  1961,  it  has  dropped  to  0.122  in  2013.  The  major  reasons  for  the  same  are
 erosion,  contamination  and  pollution.

 Water  is  another  critical  input  to  agriculture.  Indian  agriculture  is  heavily  dependent  on  rains  which  are  seasonal  and  unpredictable.  With  a  large
 population,  the  demand  for  water  is  only  increasing  in  India.  India  is  already  categorized  as  a  water  stressed  nation  with  a  per  capita  consumption  of
 1544  m3.  Water  scarcity  and  droughts  have  become  a  common  phenomenon  in  many  states.  On  the  other  hand,  India's  cultivation  techniques  are
 less  efficient.  It  uses  2-4  times  the  water  to  produce  one  unit  of  major  crops  when  compared  in  Brazil,  China  or  U.S.  In  addition  to  this,  only  45%  of
 agricultural  land  is  irrigated.  Therefore,  when  monsoons  fail,  productivity  falls  as  alternate  means  of  water  supply  are  non-existent.

 A  large  chunk  of  farmers  lack  knowledge  of  emerging  technologies  and  efficient  methods  of  cultivation.  Irrigation  methods  such  as  sprinkle  and  drip
 irrigation  have  not  penetrated  into  the  farming  community.  Low  rate  of  mechanization  prevails  in  the  sector,  which  is  around  65%  in  harvesting  and
 around  40%  in  soil  working  and  seed  bed  preparation.  With  labour  migrating  to  alternative  sectors  coupled  with  mechanization  below  50%,
 increasing  productivity  becomes  difficult.



 Lack  of  knowledge  and  training  on  optimum  usage  of  fertilizer  and  pesticide  are  also  reasons  for  low  productivity.  Over  utilization  of  chemical
 fertilizers  and  neglecting  natural  micro  nutrients  like  manure  have  had  an  adverse  impact  on  soil  quality.  On  an  average,  about  15-20%  of  the  crops
 in  India  are  destroyed  by  pests,  diseases.  Yet,  the  average  pesticide  usage  in  India  is  lower  when  compared  to  many  other  nations.  The  figure
 stands  at  0.5  kg/hectare  in  India,  whereas  it  is  7  in  the  U.S.,  12  in  Japan  and  2.5  in  Europe.

 The  Standing  Committee  on  Agriculture  observed  that  urea  is  used  more  than  the  other  fertilizers.  While  the  recommended  ratio  of  use  of  the
 NPK  fertilizers  is  4:2:1,  this  ratio  in  India  is  currently  at  6.7:2.4:1.

 Also,  efficient  techniques  such  as  hydroponics  and  aquaponics  are  not  used  much  in  India.  Indian  agriculture  is  yet  to  modernize  and  reap  the
 benefits  of  technological  advancements.  These  technological  blockages  have  also  pushed  down  productivity  to  a  large  extent.

 Access  to  timely,  institutional  credit  is  very  essential  for  farmers  to  purchase  quality  inputs.  A  large  amount  of  credit  has  been  pumped  into
 agriculture  over  the  last  decade.  Yet,  only  50%  of  the  farm  households  have  been  covered.  As  an  alternative,  farmers  resort  to  informal  loans  at  very
 high  rates  of  interest.  In  2013,  informal  sector  dues  stood  at  44%  of  the  overall  dues.  With  increasing  debts  and  lesser  funds  in  the  long  run,  the
 quality  of  input  reduces.

 The  RBI  noted  that  farmers  with  land  holdings  of  less  than  a  hectare  primarily  borrow  from  informal  sources  of  credit  such  as  moneylenders  (41%),
 whereas  those  with  land  holdings  of  two  or  more  hectares  primarily  borrow  from  banks  (50%  or  more).  Informal  sources  of  credit  are  typically
 offered  at  higher  rates  of  interests,  and  may  not  have  proper  documentation.

 Most  of  the  farmers  are  ignorant  of  market  dynamics  and  prices  prevailing  in  the  market.  Middlemen  play  the  role  of  an  intermediary  and  generally
 charge  high  commissions.  This,  in  turn,  pushes  the  profits  of  farmers  down.  To  solve  this  uncertainty,  the  Government  purchases  a  large  stock  for  a
 minimum  support  price.  However  this  MSP  is  limited  to  23  crops  only.  Also,  the  awareness  of  MSP  among  farmers  is  low  in  India.  All  these  factors
 have  reduced  the  intended  impact  of  MSP's.

 As  of  2011,  about  10%  of  Indian  farmers  were  covered  under  a  crop  insurance  scheme.  Some  persistent  issues  with  the  crop  insurance  system
 include:  (i)  unawareness  about  insurance  schemes;  (ii)  inadequate  coverage  of  insurance  schemes;  (iii)  assessment  of  the  extent  of  damages  in
 case  of  crop  losses;  and  (iv)  timely  settlement  of  claims.

 The  Standing  Committee  on  Finance  has  recommended  that  assessment  of  crop  damage  should  be  completed  and  compensation  should  be
 deposited  directly  into  farmersਂ  accounts  in  a  timely  manner.  In  addition,  to  reduce  the  seeking  of  unproductive  credit,  the  Government  should  create
 awareness  about  what  crops  should  be  grown  based  on  the  quality  of  soil  and  incidence  of  rainfall,  etc.  in  different  regions.

 In  February  2017,  the  Government,  through  a  Notification,  made  the  use  of  Aadhaar  mandatory  as  proof  of  identity,  in  order  to  avail  of  crop
 insurance  schemes.  This  is  very  detrimental  in  the  development  of  the  nation  as  a  whole.  It  has  already  been  proved  by  research  by  many  eminent
 researchers  that  compulsory  Aadhar  and  digitization  of  welfare  schemes  like  PDS  has  had  a  negative  impact  because  the  digital  and  physical
 infrastructure  on  ground  is  not  ready  to  absorb  this  change.

 In  addition  to  the  above  issues,  certain  other  factors  also  need  attention.  Costs  of  inputs  such  as  seeds,  pesticides  are  increasing.  Therefore,  hybrid
 and  high  yielding  variety  seeds  are  inaccessible  to  the  small  and  marginal  farmers.  In  addition,  emergence  of  alternative  high  paying  sectors  lead  to
 an  out  migration  from  agriculture.  All  the  above  issues  act  at  various  levels  impacting  agriculture  and  its  productivity.

 Similarly,  new  and  innovative  methods  such  agroponics,  hydroponics  and  aquaponics  have  not  taken  off  at  a  large  scale  in  India.  The  Government
 must  look  into  these  innovations  all  around  the  world  and  tap  into  it,  thereby  providing  farmers  training  and  know-how  of  these  methods.

 Therefore,  I  would  urge  the  Government  to  take  cognizance  of  the  issues  I  mentioned  above  with  respect  to  the  distress  faced  by  farmers  in
 India  and  take  adequate  steps  to  address  the  same.  With  these  words,  I  support  the  demand  for  grants,  but  request  the  Government  to  proactively
 focus  in  the  agriculture  sector  with  full  force.

 *SHRI  M.  UDHAYAKUMAR  (DINDIGUL):  ‘  am  by  the  people  and  for  the  people.’  This  is  the  famous  quote  by  our  leader  late  Chief  Minister  of  Tamil
 Nadu  Puratchi  Thalaivi  Amma.  Let  me  thank  our  leader,  an  era  in  Tamil  Nadu  politics,  for  providing  me  an  opportunity  to  express  my  views  on  grants
 of  demand  of  Agriculture  for  the  year  2017-18.

 India  is  an  agricultural  country.  About  seventy  per  cent  of  our  population  depends  on  agriculture.  One-third  of  our  National  income  comes  from
 agriculture.  Our  economy  is  based  on  agriculture.  The  development  of  agriculture  has  much  to  do  with  the  economic  welfare  of  our  country.

 The  Ministry  has  been  allocated  Rs.51,026  crore  in  2017-18.  The  estimated  expenditure  of  the  Ministry  has  increased  by  6.1%  over  the  revised
 estimate  in  2016-17  (Rs.48,073  crore).

 I  welcome  the  allocation  of  Rs.6800  crore  for  Agricultural  Research  and  Education,  which  manages  agriculture  universities  and  promotes  research  in
 the  sector  A  Regional  Coffee  Research  Station  was  established  near  Pannaikadu,  Thandigudi  village  in  Palani  hills  of  Tamil  Nadu,  which  is  in  my
 Dindigul  Parliamentary  constituency.  I  request  the  Minister  to  upgrade  it  into  a  full  fledged  coffee  research  station  and  establish  a  state  of  art
 laboratory.

 Dindigul  district  is  covered  under  Command  Area  Development  and  Water  Management  Programme  of  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchayee  Yojana
 (PMKSY).  I  request  the  Ministry  to  increase  the  grants  for  construction  of  field  channels  and  field  drains,  etc.



 In  Dindigul  constituency,  50  per  cent  of  farmers  in  Sanarpatti,  Natham,  Palani  unions  rely  on  horticulture  crops.  I  appeal  to  the  government  to  extend
 crop  insurance  cover  to  horticulture,  long  term  and  perennial  crops  under  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  scheme.  Moreover  50  per  cent  of  the
 total  number  of  coconut  trees  in  the  district  was  at  the  withering  stage  owing  to  acute  drought.  Mango  trees  in  Natham  and  Sanarpatti  union  too
 were  affected.  Insurance  cover  should  be  extended  to  mango  crop.

 Soon  after  taking  charge  as  Chief  Minister  in  May  2016,  our  leader  former  CM  of  Tamil  Nadu  had  announced  waiving  of  cooperative  loans  taken  by
 small  and  marginal  farmers.  Following  the  footsteps  of  our  Amma,  the  new  AIADMK  government  under  the  guidance  of  our  Chinna  Amma  declared
 Tamil  Nadu  as  drought-hit  due  to  deficient  North  East  monsoon  and  other  factors,  announced  a  Rs.2,247  crore  package  that  would  provide  relief  to
 more  than  32  lakh  farmers  who  have  suffered  huge  losses  due  to  crop  failure.

 The  state  is  facing  the  worst  ever  drought  in  the  last  140  years  since  the  state  recorded  just  168.03  mm  of  rainfall  in  2016.  The  Tamil  Nadu
 government  has  urged  the  Centre  to  sanction  Rs.39,565  crore  from  the  National  Disaster  Response  Fund,  and  to  release  immediately  Rs.1,000  crore
 ‘on  account’  to  take  up  drought  mitigation  work  in  the  state.  We  appeal  to  Prime  Minister  Narendra  Modi  Ji  to  immediately  release  relief  funds  for  the
 drought-hit  state  and  for  the  damage  caused  by  Cyclone  Vardah.

 Also,  we  request  the  Centre  not  to  take  forward  the  Hydrocarbon  extraction  project  without  consultation  with  concerned  farmer  community  and  the
 state  government's  permission.

 Krishi  Vigyan  Kendras  were  established  aiming  to  impart  training  to  farmers.  It  aims  at  assessment  of  location  specific  technology  modules  in
 agriculture.  Two  such  KVKs  were  established  in  1994  and  1995  by  RVS  Education  Trust  and  Bakthavachalam  Memorial  Trust,  Dindigul  and  they  have
 been  functioning  as  Knowledge  and  Resource  Centres.  Those  KVKs  have  excelled  in  bringing  the  modern  technological  packages  at  the  farmer's
 doorstep  with  the  help  of  various  instructional  units.  But  the  ministry  has  suddenly  stopped  the  financial  assistance  to  those  two  KVKs.  I  request  the
 Central  Government  to  revive  the  KVKs  and  extend  financial  assistance  to  impart  training  skills  to  the  farmers  and  for  providing  the  critical  inputs  as
 per  the  demand  and  need  for  the  farmers.  This  will  mostly  help  the  farmers  in  the  selected  region  such  as  Dindigul  and  other  southern  districts  of
 Tamil  Nadu,  who  are  already  affected  by  the  acute  shortage  of  water  and  drought  hit.

 Once  again,  my  memory  goes  into  the  sudden  demise  of  our  leader.  The  country  has  not  seen  or  probably  will  not  see  a  dedicated  CM  towards  her
 people.  May  her  soul  rest  in  peace!  An  Era  comes  to  an  end  in  Tamil  Nadu  politics.  Even  now,  Amma  is  ruling  the  state  from  heaven  and  our
 Chinnamma  is  the  ‘ideal  candidate’  to  carry  forward  Amma's  legacy.  Her  blessings  are  always  with  us  and  with  the  people  of  Tamil  Nadu.  The
 AIADMK  party  and  Amma  Government  will  be  carried  forward  by  Chinna  Amma  and  Mr.  TTV.  Dhinakaran,  our  party's  Deputy  General  Secretary.

 *SHRI  M.K.  RAGHAVAN  (KOZHIKODE):  Kerala  is  identified  as  one  of  the  world's  twenty-five  biodiversity  hotspots.  Kerala  is  an  agrarian  economy.
 Cash  crops,  like  coconuts,  rubber,  tea  and  coffee,  pepper  and  cardamom,  cashew,  areca  nut,  nutmeg,  ginger,  cinnamon,  cloves  and  the  likes,  give
 the  agriculture  of  Kerala  a  distinct  flavor.

 Coconut  and  rubber  together  account  for  one  half  of  the  cultivated  land  and  two  thirds  of  the  value  of  gross  income  generated  by  the  crop  sub-
 sector.

 There  has  been  a  continuous  shift  in  the  cropping  pattern  from  food  crops  to  cash  crops,  due  to  the  very  small  size  of  holdings.  The  trends  in  the
 agricultural  income  in  the  state  for  the  last  eight  years  also  show  inconsistency  in  growth.  The  declining  profitability,  uneconomic  size  of  holdings,
 large  scale  conversion  of  agricultural  lands  for  non-agricultural  uses  has  impaired  the  development  of  agricultural  sector  in  the  state.

 The  Finance  Minister  goes  on  to  link  NABARD  to  all  funds  instead  of  direct  delivery.

 I  wish  to  make  the  following  suggestions  for  an  effective  and  healthy  agrarian  society.

 The  Finance  Minister  has  rightly  said  in  his  speech  that  40%,  if  not  more,  avail  credit  from  the  co-operative  structure.  However,  with  the
 demonetization,  Kerala  has  suffered  the  most  as  most  of  the  banking  activities  were  carried  through  such  financial  institutions.

 Coconut  PDS  is  facing  a  decline  due  to  root  wilt  disease.  This  needs  massive  re-plantation  programme  including  setting  up  of  nurseries  for  production
 of  quality  seedlings  and  its  further  distribution.

 Every  part  of  coconut  has  an  added  value  product.  The  Coconut  water  is  primary  among  them.  The  Government  should  announce  a  dedicated
 scheme  to  ensure  production  and  distribution  of  Tender  Coconut  Water  replacing  Coca  Cola  and  Pepsi  as  a  soft  drink  and  be  made  a  National  Soft
 Drink.  This  will  help  retain  ground  lever  water  which  can  be  used  for  other  agricultural  and  drinking  purposes  adequately.

 Coir  is  another  by-product  of  Coconut.  There  is  a  decline  in  the  usage  of  coir.  The  Government  should  give  more  emphasis  for  usage  of  coir  as
 well  as  explore  international  markets  for  its  export.  In  fact,  the  coir  industry  is  giving  employment  to  over  7  lakh  rural  women  folk.

 Apart  from  these  two,  there  are  other  several  by-products  from  coconut  tree  known  as  Kalpavrish,  which  needs  government  patronage.  Similarly,  the
 Coconut  Board  should  be  given  financial  allocations  to  cater  to  the  development  of  coconut  as  well  as  it's  by  products  including  finding  markets  for  its
 by-products.

 The  NAFED,  which  is  the  nodal  agency  for  procurement  of  raw  coconut  should,  most  often  decline  to  intervene  resulting  in  loss  to  the  coconut
 farmers.  The  NAFED  should  be  directed  to  be  active  in  its  responsibilities.

 With  too  much  of  usage  of  fertilizers  for  farming,  the  produces  are  also  getting  contaminated.  Because  of  this,  health  hazards  are  on  the  rise.  We
 should  consider  encouraging  organic  farming  to  a  larger  extent.  Kerala  is  already  promoting  organic  farming  in  a  limited  way.  The  Government  should
 take  necessary  steps  to  propagate  as  well  as  provide  organic  manure  for  farming  including  garden  farming.  The  FACT  in  Kerala  should  have  a



 separate  Organic  Division  to  produce  and  promote  organic  manure.  The  Agricultural  Universities  should  also  be  directed  to  play  a  more  important
 role  in  the  R&D  in  the  field  of  organic  manure.  For  better  administration  and  operation  for  an  Organic  Farming,  a  separate  department  under  the
 Ministry  of  Agriculture  should  be  formed.

 Then  there  is  the  man-wild  animal  conflict  which  is  on  the  increase  in  Kerala.  The  crops  are  destroyed  by  the  wild  animals  resulting  in  complete  loss
 to  the  farmers.  Some  drastic  and  viable  solutions  should  be  arrived  at  in  consultation  with  the  Ministry  of  Environment  and  Forest.

 Kerala,  with  around  600  kms  of  sea  coast  has  44  rivers,  27  backwaters  (mostly  in  the  form  of  lakes  and  ocean  inlets),  7  lagoons,  18681  ponds  and
 over  30  lakh  wells.  Therefore,  the  fishing  is  a  major  source  of  income.  However,  the  fishing  sector  is  not  adequately  technology  driven  and  needs
 major  over  hauling  of  the  fishing  industry.  The  fishing  community  as  such  is  under-privileged  due  to  lack  of  infrastructure  and  technological
 upgradation.  Economic  assistance  during  non  fishing  period  (monsoon  period)  should  be  introduced.

 The  fishermen  live  on  the  coast  in  small  size  lands  in  a  community.  With  the  CRZ  in  vogue,  they  are  unable  to  construct  houses  or  any  community
 initiative  buildings.  Provisions  prevailing  for  Adivasis  should  be  considered  for  the  fishermen  community  since  they  are  the  watchdogs  of  our  shores.

 ह  थी  देवजी एम.  पटेल  (जालौर)  :::  मैं  बजट  में  कृषि  अनुदान  मांगों  से  संबंधित  इस  चर्चा  में,  मैं  अनुदान  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं।  भारत  कृषि  पूधान  देश  है  यहां  की  70  पुनीत  आब्ाठी,  कृषि
 आधारित  है  और  इस  पर  आजादी  के  बाद  से  कुछ  सरकारों  ने  अच्छा  कार्य  किया  जिसमें  माननीय  अटल  जी  की  सरकार  ने  किसानों  को  शहर  तक  लाया  ताकि  उनकी  उपज  सही  कीमत  पर  मंडी  में  बिक
 सके।  ये  कार्य शुरू  किया।  इस  बार  भी  हमाटी  सरकार  ने  कटाई  के  बाद  फसलों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिए  हजार  कृषि  मंडी  को  75  लाख  रुपये  की  मदद  दी  है

 उसके  बाद  गरीब  किसान  की  तरफ  उसके  हितों  के  लिए  अगर  किसी  ने  काम  किया  तो  वो  हैं  सम्मानीय  थी  नरेन्दर  मोदी  जी  की  हमरी  सरकार  ने  किया  मैं  धन्यवाद  देता  हूं  कि  सम्मानीय  जेरे्दू
 मोदी  जी  को  जिन्होंने  किसान  को  बर्बाद  होने  से  बचाया|

 हमरी  सरकार  ने  वर्ष  2017-18  में  कृषि  लाल  8  लाख  करोड़  से  बढ़कर  10  लाख  करोड़  के  रिकार्ड  की  बढ़ोतरी  की  3  साथ  डी  किसानों की  31  दिसम्बर,  2016  तक  60  दिन  की  न्याज  माफी  का
 लाभ  मिलेगा|  साथ  ढी  कृषि  विज्ञान  फिल्द  में  नई  लघु  पूयोगशालाएं  और  मृदा  नमूना  परीक्षण  gq  648  कृषि  विज्ञान  फ्दू  का  कवरेज  सुनिश्चित  किया  गया  हैं।  जब  हमारा  किसान  बचेगा  तब  जनता
 बचेगी  और  तभी  देश  Gaon  हमारे  देश  में  जैविक  खेती  का  चल  न  था  वो  चला  गया  और  आजकल  हर  खेत  में  रासायनिक  खाद  का  उपयोग  होने  लगा  उससे  धान  कमजोर  होता  हैं।  साथ  डी  हमारे  बच्चों
 में  कमजोरी  और  बीमारी  फैलने  लठी  पहले  के  जमाने  में  हमारे  किसान  200  लीटर  का  डीजल  का  मैत  हाथों  से  बैलगाड़ी  पर  रख  देता  था  लेकिन  आज  का  युवा  शायद  यह  काम  केल  से  करता  है|
 हमारे  प्रधानमंत्री  जी  जैविक  खेती  को  बढ़ाता  दे  रहे  हैं  उससे  हमारा  देश  बहुत  आगे  जाएगा  उसके  लिए  भी  मैं  कृषि  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  gon

 इसी  के  साथ  मेरा  एक  सुझाव  हैं  कि  पशु  पालन  भी  कृषि  से  जुड़ा  हुआ  हैं  लेकिन  पशुपालन  से  जो  इनकम  होती  है  वो  आयकर  में  अलग  है।  उसे  भी  कृषि  आय  घोषित  किया  जाए  तथा  पशुधन  खरीदने  पर
 जो  लोन  लेता  हैं  उस  पर  भी  कृषि  लोन  की  तरह  4  पूतिशत  ब्याज  लिया  जाए,

 अगर  किसान  पशुधन  रखेगा  aaft  देश  में  जैविक  खेती  होली।  आज  देश  में  322  गुम  पूति  व्यक्ति  दूध  उत्पादन  है।  लोगों  के  लिए  जब  कृषि  व्यवसाय  घाटे  का  हैं  तो  पशुधन  से  होने  वाली  आय  के  साथ
 अगर  जोड़  दिया  जाए  तो  किसानों  की  स्थिति  ठीक  हो  सकती  है  और  हम  श्वेत  कांति  दूध  उत्पादन  में  आगे  बढ़  सकते  हैं|  साथ  डी  जैविक  खेती  की  तरफ  भी  जा  सकते  हैं|

 कृषि  मंत्री  जी  से  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  इस  पर  ध्यान  देकर  किसानों  को  लाभान्वित  कराएं|  इसके  साथ  मैं  राजस्थान  से  आता  हूं।  इाे  यहां  जा्ते  में  घाट  बनायी  जाती  थी  जो  बाजरे  और  छाछ
 से  बनती  हैं  तथा  दूध  या  छाछ  के  साथ  इसे  खा  सकते  हैं।  पहले  जब  घाट  बनायी  जाती  थी  तो  5  से  10  फिट  के  आस-पास  बत्वे  को  नहीं  रखते  हैं।  उसका  कारण  था  उस  घाट  को  बाजरे  के  साथ  पकाते
 हैं  तो  वो  उछल  कर  बर्तन  A  बाहर  निकल  जाता  था  और  जहां  लगा  वहां  फफोले  हो  जाते  हैं।  आज  का  धान  इतना  कमजोर  हैं  कि  वो  पकने  तक  सोया  रहता  है|  सोचिए  भारत  किस  ओर  जा  रहा  है|

 हम  किस  तरफ  जा  रहे  हैं  हम  एक  तरफ  रिकार्ड  उत्पादन  के  पीछे  जा  रहे  हैं।  दूसरी  तरफ  बीमार  जनता  कैंसर  की  ओर  जा  दी  हैं,

 मैं  कृषि  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  इसे  बचाना  हैं  तो  हर  गांव  में  जैविक  खेती  को  बढ़ाता  देना  होगा  और  उसके  लिए  गाय  को  बचाना  MoU  |  गाय  का  दूध  बहुत  गुणवत्ता  वाला  है।  उसका  गोबर  एक
 जैविक  खाद  हैं  अगर  हम  हर  गांव  में  एक  लसठन  शुरू  कर  दें  जिसके  माध्यम  से  हम  गाय  को  भी  बचा  सकते  हैं  तथा  किसान  पर  गाय  का  भार  बढ़ता  हैं  तब  वो  गौँसदन  में  अपनी  गाय  दे  सकता  हैं  और
 उससे  उत्पादित  राठ  हम  किसानों  को  दे  सकते  हैं।  उसकी  जमीन  को  जैविक  खेती  की  तरफ  बढ़ा  सकते  हैं।  जिससे  हम  एक  स्वस्थ  शक्तिशाली  भारत  का  निर्माण  कर  सकते  हैं  और  तभी  भारत  की
 धरती  सोना  उगलेंगे।

 मनरेगा  के  अंतर्गत  कृषि  से  जुड़े  5  लाख  की  लक्ष्य  की  तुलना  में  मार्च  2017  तक  खेती  से  जुड़े  10  लाख  तालाब  का  कार्य  पूरा  कर  दिया  जाएगा|  2017-18  के  दाटाठ  खेती  से  जुड़े  और  5  लाख
 तालाबों  का  कार्य  शुरू  कर  लिया  जाएगा  आज  हमरे  पूधानमंती  जी  ने  हर  खेत  को  पानी  का  जो  नाय  दिया  हैं  वह  इस  तरह  पूरा  होता  दिख  रहा  हैं।  वन  ड्रॉप  मोर  कॉँप  योजना  के  तहत  पांच  हजार  करोड़
 रुपये  की  सूक्ष्म  सिंचाई  योजना  के  द्वारा  अब  उन  क्षेत्रों  में  भी  सिंचाई  के  लिए  पाली  पहुंचाया  जा  सकेगा  जहां  अभी  तक  पाली  नहीं  पहुंचता  था  पिछले  साल  इस  मद  में  9  लाख  करोड़  रूपए  गए  थे।  इस
 बार  बरामीण  रोजगार  बढ़ाने  के  मकसद  A  मनरेगा  के  लिए  सबसे  ज्यादा  48  हजार  करोड़  रुपये  देने  का  इंतजाम  किया  गया  हैं|  इसमें  तालाब  खुदाई  को  इस  बार  भी  जोड़ा  गया  हैं  जो  किसी  न  किसी
 रूप  में  खेती  को  बढ़ावा  देगा,

 राजस्थान  में  पानी  की  पुत  कमी  है।  हमारे  यहां  डॉर्क  जोन  है  इससे  निकलने  के  लिए  हमारी  मुख्यमंत्री  श्रीमती  वसुंधरा  राजे  मुस्व्यमंतरी  ने  भी  जल  स्वावलम्बन  का  कार्य  शुरू  किया  हैं  जिसमें  मैं  अपने
 जिले  की  बात  करूं  तो  बहुत  सारे  तालाब  बनकर  तैयार  हो  गए  हैं  और  इसी  तरह  आगे  तक  चलता  रहेगा  तो  जल  की  समस्या  ।े  हम  निजात  पाएंगे,

 किसान  बेचारा  हैं  उस  पर  हमेशा  आफत  आती  रहती  हैं।  कभी  बारिश  नहीं  हाती  हैं  तो  कभी  अधिक  बारिश  होना  भी  नुकसानदायक  है|  मैं  जिस  भत  से  आता  हूं  वहाँ  इसबगोल  बढत  होता  है  अभी  कुछ
 दिनों  पहले  हमे  वहां  जीरा  की  फसल  बढ  अच्छी  थी  सो  भगवान  को  शायद  किसान  की  खुशी  पसन्द  नहीं  आयी  और  बारिश  हे  गई  जिससे  किसान  को  नुकसान  उठाना  पड़ा  उससे  निपटने  के  लिए
 पूधालमंती  कृषि  फसल  योजना  शुरू  की।  जिसमें  किसानों  के  नुक़सान  पर  बीमा  राशि  मिल  सके  और  मैं  सरकार  को  यह  जानकारी  देना  चाहता  हूं  कि  मेरे  क्षेतू  में  करीबन  100  करोड़  रुपये  आ  चुके  हैं
 पूधानमंती  कृषि  फसल  योजना  में  फसल  कटने  के  बाठ  भी  सुरक्षा  का  कवर  मिलता  हैं  वो  भी  जत  अच्छा  कदम  है|  इस  वर्ष  योजना  के  लिए  बजट  9  हजार  करोड़  रखा  गया  हैं।  जिसे बाद  में
 आवश्यकतानुसार  बढ़ाया  जा  सकता  है।  इस  योजना  के  अंतर्गत  बीमा कृत  राशि  2015  के  खरीफ  मौसम  में  69000  करोड़  थी  जो  दोगुने  से  अधिक  होकर  2016  में  खरीफ  मअट  में  141625.0  करोड़
 हो  ag)  प्रधानमंत्री  फसल  बीमा  योजना  के  दावे  के  निपटारे  के  लिए  खुली  आंखों  A  नुकसान  का  जायजा  लेने  की  जगह  ड्रोन  की  मठ  ली  जाएगी|  फील्ड  अधिकारियों  को  स्मार्टफोन  का  इस्तेमाल
 करना है।  राज्यों  को  बीमा  कंपनियों  के  खातों  में  पीलिया  की  रहता  का  अग्रिम  भुगतान  किया  जाएगा  लेकिन  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहूंगा  पूधानमंती  कृषि  फसल  योजना  में  कुछ  बैंक  और  बीमा  कंपनी
 भी  परेशानी  खड़ी  कर  रहे  हैं।  मेरे  -त  में  बीमा  करवाने  के  लिए  सिर्फ  पांच  से  सात  दिन  मिला  हैं  इसमें  गिरतारी  और  जमाबंदी  बैटा  से  समस्या  आती  हैं  और  कुछ  बैंक  बिला  लोन  की  राशि  का  बीमा  भी
 नहीं  फ्टते  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  ऐसी  कंपनी  को  ब्लैक  लिस्ट  किया  जाए।  एक  हेतु  में  एक  कंपनी  का  तीन  साल  तक  टेंडर  करे  ताकि  इस  समस्या  का  समाधान  हो  सके  और  धन्यवाद  भी
 दूंगा  कि  गरीब  परिवार  की  प्रकृतिक  आपदाओं  से  घरेलू  हानि  होती  है  उसकी  भरपाई  के  लिए  मातू  100  रुपये  में  एक  लाख  का  पूधानमंत्ी  आपका  बिका  योजना  की  स्कीम  शुरू  किया  है|

 ह  श्रीमती  वीणा  देवी  (मुंगेर):  मैं  माननीय  कृषि  मंत  का  ध्यान  अपने  संसदीय  क्षेतू  मुंगेर  (जिला-पटना,  लखीसराय  व  मुंगेर)  की  ओर  आकृष्ट  कराना  चाहती  हूं  कि  मेंरे  संसदीय  अन  के  अंतर्गत



 जिला  पटना  में  दलहन-तिलहन  उत्पादन  के  लिए  ख्याति  may -aefser-wger""  टाल  के  नाम  से  विख्यात  बिहार  के  9  जिले  कुमक:  पटना,  लखीसराय,  जुमा,  नवादा,  गया,  भागलपुर,
 शेखपुरा,  मुंगेर  और  लालल्दा  के  करीब  01  लाख  70  हजार  हेक्टेयर  विशाल  टाल  का  क्षेत्रफल  हैं।  बिहार  में  अपने  लोकेशन  के  चलते  टाल  हेतु  हर  रूप  से  विकास  के  लिए  सबसे  उत्तम  हैं  एवं  जहे
 पू गतिशील  बिहार  की  नींव  के  रूप  में  योगदान  ठे  सकता  हैं।  भारत  सरकार  इस  टाल  आन  में  इ्ल  व  बराज  बनाकर  पानी  का  सही  पूबंध  कर  दिया  जाए  तो  किसान  साल  में  तीन  फसले  पैठा  कर  सकते
 हैं।  इस  टाल  क्षेतू  से  बिहार  के  30  परतिशत  किसानों  को  लाभ  मिलेगा  और  टाल  हेतु  में  खुशहाली  आ  जाएगी|  इसलिए  टाल  हेतु  के  लिए  यदि  सरकार  के  द्वारा  विशेष  पैकेज  उपलब्ध  कराकर  बाढ़  के
 पानी  का  सही  उपयोग  करने  की  व्यवस्था  करा  दी  जाती  हैं  तो  इस  क्षेतू  की  जनता  आपकी  सरकार  को  सदैव  किसान  ठितैंशी  के  रूप  में  मानती  रहेगी  और  यह  सरकार  सदा  किसानों  के  हित  में  जानी
 जाएगी।  अतः  टाल  क्षेतू  के  विकास  और  किसानहित  में  कृषि  बजट  में  अधिकाधिक  राशि  आवंटित  करने  की  आवश्यकता  8  मुंगेर  लोक  सभा  हेतु  में  जिला  मुंगेर  के  अंतर्गत  औ  दियारा  पंचायत  में
 डक राना ला  सिंचाई  पम्प  योजना,  जो  सन्  1990  के  समय  इसका  निर्माण  कराया  गया,  जिससे  जमालपुर  अंचल  व  धरहरा  अंचल  में  हजारों  हेक्टेयर  भूमि  में  पानी  सरलता  व  सुगमता  से  पहुंचाने  का
 जाल  बिछाया  गया  था  कि  किसानों  को  तीन  फसल  उगाने  में  सिंचाई  अवरोधक  जहां  हो  x  विगत  दो  corp  से  योजना  अधूरी  हैं  और  करोड़ों  रुपये  की  मशीने  बर्बाद  हो  रही  हैं  जिसके  रख-रखाव  में
 पूतितर्ष  करोड़ों  रुपये  खर्च  किए  जा  रहे  हैं|

 किसान  ठित  में  उपरोक्त  बिंदुओं  पर  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकृष्ट  करते  हुए  मैं  अपनी  ओर  से  ग  2017-18  के  लिए  कृषि  और  किसान  कल्याण  मंत्रालय  के  जियंतूणाधीन  अनुदानों  की
 मांगों  का  समर्थन करती  हूं।

 ह  थी  शरद  त्रिपाठी  (संत  कबीर  नगर):  भारत  कृषि  एवं  ऋषि  का  देश  सदियों  से  रहा  हैं  यहां  के  किसान  यदि  देखा  जाए  तो  प्रचीन  काल  में  पूरे  विश्व  को  कृषि  को  कृषि  की  तकनीकी  देते  रहे  हैं|
 जिसका  उदाहरण  हैं  कि  हमारे  संसदीय  क्षेतू  संत  कबीर  opr  के  अंतर्गत  लहुटठेवा  में  वर्तमान  सोनिक  परमाणु  पुलिया  कार्बन  Sam  के  आधार  पर  Wes  में  स्पष्ट  किया  गया  कि  यहां  पर  चावल  (धान)
 की  खेती  लगभग  9200  वर्ष  पहले  हुआ  करती  थी  जो  विश्व  की  पुराणिक  सभ्यताओं  के  आधार  पर  सबसे  प्रावील  eff,

 इस  वर्ष  के  लिए  बजट  की  सुमुख  सकारात्मक  विशेषताएं  हैं  कि  कृषि  और  ग्रमीण  विकास  के  लिए  1,87,223  करोड़  रुपये  आवंटित  किए  गए  हैं  जो  पिछले  साल  की  तुलना  में  24  पुनीत अधिक  है,

 इसके  अलावा,  किसानों  द्वारा  निजी  निवेश  को  बढ़ावा  देने  के  लिए,  बजट  में  2017-18  में  कृषि  ऋण  के  लिए  10  लाख  करोड़  रुपये  का  उच्चतम  प्रवधान  किया  गया  हैं|  अपूसारित क्षेत्रों  में  विशेषकर
 पूर्वी  भारत  में  किसानों  को  बढ़ी  संस्थागत  ऋण  आपूर्ति  पर  ध्यान  दिया  गया  है|

 जिला  सहकारी  बैंकों  के  साथ  प्राथमिक  कृषि  सहकाटी  मूडिट  सोसाइटी  को  एकीकृत  करने  के  लिए  2  एक  पूयास  किया  जाएगा,  जिसके  लिए  1900  करोड़  रुपए  आवंटित  किए  गए  हैं|

 इन  पूयासों  से  किसानों  को  करीब  आपूर्ति  में  अच्छे  सुधार  की  संभावना  8  इसके  अलावा,  प्रधानमंत्री  फसल  बीमा  योजना  का  दायरा  बढ़ाया  जाएगा|

 इसके  अलावा,  585  थोक  बाजारों  में  विपणन  बुनियादी  ढांचे  के  विकास  के  लिए  75  लाख  रुपये  पूति  बाजार  दिया  गया  हैं।  यह  माला  जाता  हैं  कि  किसानों  को  उनके  उपज  के  लिए  बेहतर  मूल्य  प्राप्त
 करने  में  सक्षम  होगा|

 इसके  अलावा,  कृषि  विपणन  सुधारों  को  गति  देने  के  अनुबंध  वार्ता  के  लिए  मॉडल  कानून  तैयार  करने  अठित  बजट  की  वार्ता  इसके  अलावा,  कृषि  में  अधिक  जल  उपयोग  दक्षता  के  लिए  मास्को  सिंचाई
 को  बढ़ावा  देने  के  लिए  नाबार्ड  में  5000  करोड़  रुपये  का  एक  समर्पित  माइक्रो  सिंचाई  निधि  बनाई  गई  है|

 इसी  तरह  नाबार्ड  के  तहत  8,000  करोड़  रुपये  के  आवंटन  के  साथ  एक  डेयरी  ससंस्कटण  बुनियादी  ढांचा  निधि  स्थापित  की  जाएगी|  इसके  अलावा,  बजट  में  सिंचाई  और  सूखा  पूफिठा  के  लिए
 एमजीएनआरआईजीएस के  तहत  5  लाख  तालाब  बनाने  के  लिए  प्रठाव  किया  गया  है|

 एम जी एनआरईजीएस  की  48,000  हजार  करोड़  रुपये  परिसंपत्ति  निर्माण  और  उपयोग  पर  ध्यान  केंद्र  किया  गया  है,  जिससे  किसानों  सहित  ग्रमीण  क्षेत्रों  में  लोगों  की  आय  में  सुधार  करने  में  गरठठ
 मिलेगी।  संपूर्ण,  वर्ष  2017-18  के  बजट  के  लिए  किसानों  के  हितों  को  ध्यान  रखते  हुए  काफी  बेहतर  है

 *SHRIMATI  RITA  TARAI  (JAJPUR):  I  lay  my  speech  on  the  Demands  for  Grants  2017-2018  of  the  Ministry  of  Agriculture  presented  vide  Demand  No.
 1.  The  Department  of  Agriculture,  Cooperation  and  Farmers  Welfare  in  2017-18  has  proposed  a  budget  for  Rs.  525755700000  in  the  Revenue
 account  and  Rs.794300000  in  the  Capital  account  that  I  feel  is  quite  insufficient  to  meet  the  various  challenges  being  faced  by  the  agricultural  sector
 in  our  Country.  During  2015-16,  the  actual  expenditure  of  this  Department  was  Rs.  150279934000  for  Plan  and  Rs.3059282000  for  non  plan  sectors,
 which  show  non-satisfactory  absorption  capacity  at  the  field  level.

 The  Department  of  Agriculture  Research  and  Education  in  2017-18  has  proposed  a  budget  for  Rs.68000000000  in  the  Revenue  account  that  I  feel  is
 quite  insufficient  to  meet  the  various  challenges  being  faced  for  research  in  the  agricultural  sector  in  our  country.  During  2015-16  the  actual
 expenditure  of  this  Department  was  Rs.29886032000  for  Plan  and  Rs.25842956000  for  non  plan  sectors,  which  also  show  non-satisfactory
 absorption  capacity  at  the  field  level.

 Similarly,  the  Department  of  Animal  Husbandry,  Dairying  and  Fisheries  in  2017-18  has  proposed  a  budget  for  Rs.28774800000  in  the  Revenue
 account  and  Rs.  435200000  in  the  Capital  account  that  I  feel  is  also  quite  insufficient  to  meet  the  various  challenges  being  faced  by  the  animal
 husbandry  sector  in  our  Country.  During  2015-16,  the  actual  expenditure  of  this  Department  was  Rs.14182051000  for  Plan  and  Rs.  4533142000  for
 non  plan  sectors,  which  show  non-satisfactory  absorption  capacity  at  the  field  level  also.

 The  Budget  of  all  three  Departments  needs  further  allocation,  I  feel  even  during  the  financial  year  2017-18.

 The  situation  of  agriculture  in  my  constituency  Jajpur,  Odisha  needs  special  attention  from  the  Central  Government  during  2017-18  and  more  central
 allocation  is  needed  for  implementation  in  the  Jajpur  district,  in  the  following  sectors:

 Farm  mechanization  needs  more  assistance  in  the  District  so  that  farmers  can  have  central  subsidy  for  Harvestor  type  machines;  Soil  Test  Centres
 need  to  be  established  in  each  10  block  headquarters  and  mobile  soil  test  vehicles  should  reach  far  flung  Panchayats  and  tribal/difficult  villages;
 Allied  activities  of  agricultural  sector  need  to  be  boosted  up.  Especially  more  Central  assistance  is  needed  in  Fisheries;  Central  Government  should
 ensure  establishment  of  on  cold  storage  each  in  each  Panchayat  headquarters  so  that  locally  produced  vegetables  can  be  stored  in  these  for  later
 consumption;  Irrigation,  both  surface  and  canal  irrigation,  require  further  Central  assistance;  and  Stress  should  also  be  given  for  renovation  of  ponds
 and  traditional  water  bodies  in  Jajpur.

 Needless  to  add,  proper  and  timely  monitoring  of  the  Central  funds  are  needed  in  the  Jajpur  District.



 I  also  take  this  opportunity  to  thank  the  Leader  of  Biju  Janata  Dal,  Shri  Naveen  Patnaik  for  whom  I  am  in  a  position  to  raise  these  matters.

 ह  श्रीमती  रे जन बेन  अड  (asicu):::  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  अंतलय  के  कार्यों  एवं  मांगों  पर  अपने  विचार  पुस्तक  करते  हुए  मैं  कहला  चाहूंगी  कि  पिछली  सरकारें  केवल  कृषि  के  संबंध  में  ही  थोड़ा
 बहुत  काम  कर  रही  थी  किन्तु  जब  सें  हमारी  सरकार  आई  है  तब  से  कृषि  के  संबंध  में  काम  तेजी  से  करने  का  पुलिस  तो  किया  डी  हैं  किसानों  के  कल्याण  की  दिशा  में  भी  कार्य  करना  प्राटंअ्  कर  दिया
 है|

 हमरी  सरकार  नें  जहां  एक  ओर  भूमि  की  जांच  करने  का  प्रावधान  किया  कि  जो  भूमि  जिस  फसल  के  लिए  उपयोगी  हैं  उसमें  उसी  फसल  का  उत्पादन  किया  जाए  ताकि  किसान  अपनी  भूमि  में  अधिक  से
 अधिक  उत्पादन  कर  सके  और  अपनी  आर्थिक  स्थिति  को  भी  Yeo  कर  wep,  भूमि  की  जांच  के  साथ-साथ  किसानों  को  समय  पर  उर्वरक  की  व्यवस्था  सुनिश्चित  करनें  का  पूबंध  कर  रही  है  Star  कि
 सभी  जानते  हैं  कि  खेती  के  लिए  उत्तम  बीच  और  सिंचाई  की  व्यवस्था  करना  अति  आवश्यक  होता  हैं।  हमारी  सरकार  इन  दोनों  समस्याओं  के  समाधान  की  दिशा  में  बड़ी  डी  तेजी  से  काम  कर  ही  S|  मुझे
 विश्वास  हैं  कि  यदि  इसी  तरह  किसानों  को  आवश्यक  सामग्री  समय  पर  मिलती  रही  तो  निश्चित  रूप  से  बहुत  ही  अध  किसानों  की  आर्थिक  स्थिति  ड  हो  जाएगी,

 पहलें  ऐसा  देखा  जाता  था  कि  किसानों  द्वारा  उत्पादित  फल  व  सब्जियां  सड़  जाती  थीं  जिसके  कारण  किसान  उनके  बदले  कुछ  भी  नहीं  प्राप्त  कर  पाता  था  किंतु  हमारी  सरकार  उनके  द्वारा  उत्पादित
 फल  और  सब्जियों  को  सड़ने  सें  बचाने  के  लिए  कोल्ड  चेन  बनाने  की  योजना  dar  कर  रही  हैं  ताकि  किसानों  द्वारा  उत्पादित  वस्तुओं  को  सड़ने  से  बचाया  जा  सके  और  किसान  अपने  द्वारा  उत्पादित
 वस्तु  का  उचित  मूल्य  प्राप्त  कर  सके।  सरकार  यह  भी  प्रया्स  कर  रही  है  कि  किसानों  को  अपने  उत्पाद  जैसे  आलू  आदि  का  उत्पादन  मूल्य  से  कम  पर  न  बचाने  पड़ें,  उनको  उसका  उचित  मूल्य  प्रप्त  हो
 सके।

 हमारी  सरकार  जिन  कृषि  उत्पादों  की  खेती  कम  ढोती  है  उन्हें  प्रोत्साहित  करने  की  दिशा  में  भी  कार्य  कर  रही  हैं  ताकि  किसान  उन  उत्पादों  की  खेती  करके  उसका  अधिक  मूल्य  प्राप्त  कर  सके  इसी
 तरह  किसानों  की  आर्थिक  स्थिति  सुधारने  के  लिए  किसानों  को  पशुपालन  और  मछली  पालन  की  दिशा  में  भी  काम  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  का  काम  हमारी  सरकार  बड़ी  तेजी  से  कर  रही  हैं।

 जो  किसान  पशुपालन  करके  दू  का  उत्पादन  करना  चाहते  हैं  हमारी  सरकार  उनको  अनेक  सुविधाएं  देने  पर  विचार  कर  रही  हैं  और  उनके  द्वारा  उत्पादित  दूध  का  लाभकारी  मूल्य  दिलाने  की  भी
 योजना  तैयार  कर  रही  हैं  ताकि  वे  अपने  द्वारा  उत्पादित  दूध  का  लाभकारी  मूल्य  प्राप्त  कर  सकें  और  उनकी  आर्थिक  स्थिति  सुधर  सकेा

 हमारी  सरकार  किसानों  के  लिए  दीर्घकालीन  विकास  के  लिए  भी  काम  कर  रही  हैं  ताकि  किसानों  को  आए  दिन  होने  वाली  कठिनाइयों  का  समाधान  हो  जाएा  सरकार  किसानों  को  बैंकों  से  सस्ते
 ब्याज  पर  ऋण  दिलाकर  साहूकारों  से  उनको  राहत  दिलाने  का  काम  भी  तेजी  से  कर  रही  हैं  ताकि  उनको  लिए  ऋणों  पर  नाजायज  ब्याज  देने  से  मुक्ति  मिल  जाए,
 इस  एकीकृत  आम  बजट  2017-18  में  कृषि  उन्नति  एवं  किसान  की  पूति  के  लिए  दो  महत्वपूर्ण  योजनाएं  '"पूधानमंती  कृषि  बीमा  योजनाਂ  और  ""पूधानमंती  कृषि  सिंचाई  योजना""  का  प्रारंअ
 किया हैं  जिसमें  5,000  करोड़  की  आभ्िव  निधि  के  साथ  पूति  बूंद  अधिक  फसल  गुप्त  करने  के  लिए  नाबार्ड  में  समर्पित  सूक्ष्म  सिंचाई  निधि  की  स्थापना  की  गई  है

 फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  व्यक्ति  का  दायरा  2015-16 में  फसल  कत  में  30  परतिशत  से  बढ़कर  इस  वर्ष  2017-18  में  40  पुनीत  कर  दिया  हैं  जो  वर्ष  2018-19  में  50  परतिशत  कर  दिया
 जाएगा  जिसमें  9000  करोड़  की  धनराशि  का  परिधान  किया  हैं  कृषि  ऋण  के  लक्ष्य  में  वृद्धि  कर  10  लाख  करोड़  रुपए  कर  एक  रिकॉर्ड  स्तर  पर  नीयत  किया  गया  हैं|  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  के  दायरे  में
 अब  585  एपीएमसी  हैं  जो  पहले  250  बाजारों  तक  en  नाबार्ड  में  डेयरी  पु संस्करण  एवं  अवसंरचना  विकास  निधि  की  स्थापना  के  लिए  2000  करोड़  की  धनराशि  का  आयोजना  के  साथ  ही  साथ
 किसानों को  aft  31  दिसम्बर,  2016  को  की  गई  60  दिन  की  ब्याज  माफी  का  लाभ  Ya  शोा।  पूरे  भारत  देश  में  नए  ...जए  कृषि  विज्ञान  केंद्रों  की  स्थापनाਂ  के  लिए  भी  आयोजना  हैं  पांच  लए  कृषि
 विज्ञान  उ्व  गुजरात  राज्य  में  स्थापित  होंगे।  इस  सूची  में  मेरा  वडोदरा  जिला  भी  शामिल  है|  मैं  आदरणीय  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत  के  समक्ष  अपने  वडोदरा  लोक  सभा  क्षेतू  की  दो  मांगों  की  ओर
 आपका  का  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहूंगी  कि  वड़ोदरा  लोक  सभा  सीमांकन  में  वड़ोदरा  शहर  विस्तार  के  अलावा  वड़ोदरा  आरम्टा,  सावली  तालुका,  डेसर  तालुका  और  वाघोडिया  तालुका  सम्मिलित  है,
 आपसे  मेरा  अनुरोध  हैं  कि  आईसीएआर  को  मिले  पुस्तकों  के  अनुसार  लया  कृषि  विज्ञान  फंदु  (केवीके)  और  देश  का  सर्वपूथम  औद्योगिक  यूनिवर्सिटी  मेरे  वड़ोदरा  लोक  सभा  सीमांकन  में  पुदीन  कर  मेरे
 वड़ोदरा  लोक  सभा  के  सर्वागीण  विकास  में  आप  बहुमूल्य  योगदान  दें

 अंत  में,  देश  को  इस  संतुलित  और  पारदर्शी  बजट  देने  के  लिए  मैं  वित्त  मंत्री  oft  जेटली  जी,  देश  के  पू धान मंत्री  शी  और  उ्दुर  के  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  के  माननीय  मंत  को  अनेकानेक
 अभिनंदन  देती  हूं  और  इस  एकीकृत  आज  बजट  2017  में  कृषि  अंत्ालय  के  ""अनुदान  की  मांगोंਂ  का  मैं  पूर्ण  रूप  से  समर्थन  करती  हूं।

 *SHRI  ABHIJIT  MUKHERJEE  (JANGIPUR):  Finance  Minister  Shri  Arun  Jaitley  has  presented  three  budgets.  Except  for  repeating  the  promise  of
 doubling  the  farmersਂ  income  in  the  next  five  years,  I  haven't  seen  any  clear  roadmap  being  laid  out.  Like  in  the  last  year's  budget,  this  year  too  he
 has  reiterated  his  promise  without  even  making  a  mention  of  the  terrible  agrarian  crisis  that  prevails.  Only  a  few  weeks  back,  the  National  Crime
 Record  Bureau  (NCRB)  had  estimated  12,602  farm  suicides  for  2015,  the  latest  year  under  investigation,  up  by  3  per  cent  from  the  previous  year.

 Hit  severely  by  demonetization,  which  saw  farm  incomes  plummeting,  agriculture  has  been  at  the  receiving  end  reeling  under  two  years  of  back-to-
 back  drought.  To  simply  acknowledge:  "This  year  farmers  have  shown  resilience  and  agriculture  growth  is  expected  at  4.1  per  cent,"  the  Finance
 Minister  very  conveniently  glossed  over  the  prevailing  crisis  by  promising  to  bring  in  a  model  law  for  contract  farming,  and  by  assuring  farmers  of
 strengthening  the  electronic  National  Agriculture  Market  (e-NAM)  platform,  which  he  said  would  be  integral  to  commodity  trading.

 He  also  announced  a  panel  to  study  the  legal  framework  for  sport  and  derivative  markets.  The  electronic  NAM  framework  fits  very  well  into  the  spot
 market  structures.  The  linkages  therefore  are  abundantly  clear.

 In  addition,  he  announced  the  farm  credit  outlay  being  enhanced  to  Rs.10-lakh  crore.  "We  will  ensure  flow  of  credit  to  underserved  areas,  like  the
 north  east."  But  what  is  lesser  known  is  the  fact  that  bulk  of  the  farm  credit,  for  which  an  interest  subvention  scheme  of  3  per  cent  is  provided,  if
 paid  back  in  time,  is  availed  by  the  agri-business  companies.  Roughly  Rs.8-lakh  crore  out  of  the  Rs.10-lakh  crore  will  eventually  go  to  the  corporate
 in  the  name  of  farmers.  I  have  been  asking  the  Finance  Ministry  to  categorize  the  farm  loans  under  two  different  categories  so  to  remove  this  illusion
 as  if  the  entire  amount  is  meant  for  farmers,  but  to  no  effect.

 This  brings  me  back  to  the  question  how  will  the  farmersਂ  income  double  in  the  next  five  years.  Considering  that  the  average  income  of  a  farming
 household  in  17  States  of  the  country,  as  per  the  Economic  Survey  2016,  stands  at  a  meager  Rs.  20,000  a  year.  I  thought  Budget  2017  provided  an
 apt  opportunity  to  provide  debt  relief  to  farmers  by  reducing  the  interest  rates  on  farm  loans,  if  not  out  rightly  striking  a  portion  of  the  farm  debt.  But
 instead  the  Finance  Minister  provided  tax  relief  only  to  the  middle  class.

 There  was  no  acknowledgement  of  the  terrible  agrarian  crisis  that  prevails  in  the  budget.  Two  years  of  back-to-back  drought  and  the  unannounced
 hit  by  demonetization  has  certainly  accentuated  the  farm  crisis  and  needed  an  immediate  relief.  Distinguished  agricultural  scientist,  Prof  M  S
 Swaminatham,  too  tweeted  saying  this  was  an  appropriate  time  to  implement  the  recommendations  of  the  National  Farmers  Commission.  He  was
 obviously  referring  to  the  MSP  plus  50  per  cent  profit  recommendation  which  the  commission  had  made.



 To  believe  that  market  reforms  and  the  switch  to  corporate  agriculture  will  enhance  farmer's  income  is  also  not  borne  by  what  is  being  witnessed  in
 the  rich  developed  countries.  In  the  US,  for  instance,  which  has  the  world's  biggest  commodity  exchange  at  Chicago,  and  where  farmers  are  literate
 enough  to  venture  into  commodity  trading,  farming  survives  on  huge  agricultural  subsidies.  According  to  a  study  conducted  by  UNCTAD  India,  if
 agricultural  subsidies  (labeled  under  Green  Box  in  WTO  parlance)  were  to  be  withdrawn,  farming  in  America  literally  collapses.

 *DR.  THOKCHOM  MEINYA  (INNER  MANIPUR):  I  oppose  the  Demand  for  grants  under  the  control  of  the  Ministry  of  Agriculture.

 Considering  the  firm  commitment  and  resilience  of  the  farmers  across  the  country  in  the  current  year,  the  Demand  for  Grants  provided  by  the  current
 budget,  i.e.,  the  budgetary  allocation  for  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmers  Welfare  is  nothing  but  an  eyewash  budget  for  farmers.

 The  Ministry's  total  allocation,  both  as  percentage  share  of  the  total  Union  Budget  and  as  a  proportion  of  the  GDP's  shows  a  decline  in  the  current
 budget  compared  to  2016-17  Revised  Estimates  (RE).  A  closer  look  at  the  relevant  numbers  for  various  programmes  and  schemes  that  are  meant
 for  the  development  and  welfare  of  the  farming  community  indicates  that  the  government  is  falling  short  of  meeting  its  commitment  towards
 farmers.

 In  all,  farmersਂ  rights  groups  have  claimed  that  the  Budget  has  nothing  to  assure  better  income,  nothing  to  lift  them  out  of  their  debt  trap,  nothing  to
 even  compensate  for  their  losses  due  to  demonetization.

 Central  sponsored  programmes  like  Krishi  Kalyan  Cess,  a  0.5%  cess  on  all  taxable  services  introduced  last  year  to  support  a  drought-hit  farm  sector,
 raised  Rs.9,000  crore  in  2016-17.  The  question  now  arises  how  much  did  the  cess  contribute  to  the  total  spending  under  the  agriculture  ministry?

 No  clear  steps  have  been  taken  to  increase  income  of  farmers.  Roadmap  or  strategies  to  double  farmers  income  especially  of  marginalized  farmers,
 was  not  presented  during  the  Union  Budget  2017-18.  In  fact,  same  promise  of  Union  Budget  2016-17  was  repeated,  with  no  focused  attention  to
 growing  distress  in  rural  India.  There  is,  in  fact,  a  huge  decrease  in  interest  subvention.

 In  respect  of  key  schemes  of  the  Government,  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojna  (PMFBY)  remains  a  big  talk  and  impossible  claims  about  PMFBY
 have  been  quite  visible.  However,  there  appears  to  be  a  bonanza  for  insurance  companies.  Expenditure  on  premium  under  PMFBY  was  increased  to
 Rs.13,240  crore  but  covered  only  26.5%  of  farmers  during  2016-17.  All  this  money  went  to  insurance  companies.  There  was  no  mention  of  how
 much  of  farmersਂ  claims  were  addressed  in  return.

 In  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchayi  Yojana  (PMKSY),  higher  allocation  for  PMKSY  with  special  focus  on  rain-fed  areas  is  the  key;  only  Rs.1,660  crore
 rupees  was  allocated  to  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchayi  Yojana  (PMKSY),  which  combined  several  existing  irrigation  schemes.  Total  allocation  in  the
 current  budget  saw  a  decline  of  Rs.  7,377  crore  from  actual  spending  reported  in  2015-16,  i.e.,  Rs.7,781  crore.

 Again,  in  Rashtriya  Krishi  Vikas  Yojana,  there  is  a  decline  in  the  allocation  for  Rashtriya  Krishi  Vikas  Yojana  (Rs.4,750  crore)  in  the  latest  budget,
 compared  to  previous  year's  allocation  of  Rs.5,400  crore.

 Another  very  attractive  slogan;  "Har  Khet  ko  Pan/'  has  turned  out  to  be  a  continued  tokenism.

 The  Long  Term  Irrigation  Fund  (LTIF)  which  was  set  up  with  NABARD  received  an  additional  corpus  fund  of  Rs.40,000  crore  in  Union  Budget  2017-
 18,  compared  to  Rs.  20,000  crore  in  Union  Budget  2016-17.  But  there  was  no  mention  of  how  much  was  actually  spent  and  there  continues  to  be  no
 mention  of  how  much  will  be  spent  or  what  irrigation  facilities  will  be  created.

 As  on  31  December,  2016,  only  Rs.500  crore  has  been  provided  to  NABARD  as  equity  for  leveraging  funds  from  LTIF.  Further,  there  is  an
 announcement  of  a  dedicated  Micro-Irrigation  Fund  in  NABARD  with  an  initial  corpus  of  Rs.5,000  crore.  If  the  government  is  serious  about  expanding
 the  area  with  irrigation  access,  this  allocation  should  be  at  least  doubled.  Moreover,  there  should  be  a  clear  prioritization  for  Protective  Irrigation
 projects  and  watershed  development,  with  the  aim  of  providing  Protective  Irrigation  to  dry  crops  in  rain-fed  areas.

 The  rain-fed  areas  which  constitute  60%  of  the  cultivated  area  are  most  distress-prone  and  they  are  also  the  areas  where  there  is  a  great  potential
 for  enhancing  production  and  farm  incomes.  Watershed  investments  need  full  attention  and  cannot  be  scaled  down  in  any  way.  And  what  is  the  NDA
 government  doing  about  it?

 There  is  a  near  complete  silence  in  the  budget  on  Income  Security  and  Relief  from  Debt  Trap.  Farmers  wanted  an  Income  Guarantee  system  to
 assure  sustainable  income  level  for  all  farming  households.  They  demanded  RUPYA  (Remunerative  Universal  Price  and  Yield  Assurance).  The
 Finance  Minister  talked  about  income  security  for  farmers  in  2016,  but  there  was  no  action  on  it  once  again.  Farmers  wanted  a  big  path-breaking
 measure,  which  would  lift  them  out  of  the  debt  trap  but  there  was  no  step  in  this  direction.  There  were  also  no  measures  to  help  small,  marginal  and
 tenant-farmers  who  are  trapped  in  private  loans  with  little  access  to  institutional  finance.

 NDA  Government's  agenda,  as  everybody  realizes  is:  "From  subsistence  farming  to  corporate  agriculture."

 When  FM  said  that  a  model  law  on  contract  farming  will  be  circulated  among  states,  and  backed  it  up  with  a  series  of  marketing  reforms  including
 de-listing  of  perishables  like  fruits  and  vegetables  from  Agriculture  Produce  Marketing  Committee  (APMC)  to  enable  farmers  to  realize  a  better  price,
 questions  arise  if  he  is  actually  spelling  out  a  strategy  to  usher  in  Corporate  Agriculture.  Also,  provision  for  mechanization  has  been  raised  by  47%.
 Add  to  it,  the  repeated  emphasis  on  strengthening  the  network  of  electronic  National  Agriculture  Market  (e-NAM),  which  the  Finance  Minister
 accepted  was  integral  to  commodity  trading,  markets  are  being  proposed  as  the  essential  route  to  double  farming  income.  Would  this  benefit
 farmers  or  merely  double  the  income  of  agri-businesses  alone?  The  answer  is  a  clear  'YES’.



 ह  थी  सुनील  कुमार  सिंह  (चतरा):  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  के  जियंतूणाधीजन  अनुदानों की  मांगों  वर्ष  2017-18  पर  अपनी  बात  रखना  चाहता  हूं।  माननीय  पूधानमंत्वी  oft  cog  मोदी
 जी  के  नेतृत्व  में  एनडीए  की  सरकार  किसानों  की  आय  को  अगले  पांच  वर्षों  में  दोगुना  करने  के  लिए  पूतिबद्धता  के  साथ  काम  कर  रही  हैं।  कृषि  मंत्रालय  का  रूपान्तरण  कृषि  एवं  किसान  कल्याण
 मंत्रालय  के  रूप  में  किया  गया  हैं।  मंत्रालय  द्वारा  हमारी  सरकार  बनने  के  बाद  किसानों  के  कल्याण  की  कई  योजनाएं  लागू  की  हैं|  इन  योजनाओं  का  लाभ  देश  के  किसानों  को  प्रप्त  हो  रहा  है|

 पूधालमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  के  तहत  पिछले  शरीफ  अत  2015  में  करीब  23  राज्यों  के  309  लाख  किसानों  को  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  लाया  गया  था  जिनमें  से  294  लाख  किसान  ऋणी  र
 15  लाख  किसान  गैर-करणी थे।  खरीफ  सतू  2016  में  कुल  करीब  366.94  लाख  किसानों  को  इस  योजना  के  अंतर्गत  लाया  गया  हैं  जिसमें  264.4  लाख  किसान  ऋणी  और  102.60 लाख  किसाल
 गैर-ऋणी हैं|  खरीफ  अत  2016  के  दौरान  पूधानमंत्वी  फसल  बीमा  योजना  को  21  राज्यों  द्वारा  लागू  किया  गया  है

 मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  योजना  के  तहत  मार्च  2017  तक  करीब  12.82  करोड़  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  बनाए  जा  रहे  हैं।  किसानों  को  वितरित  किए  जा  ि,  हैं।  वर्ष  2014-17  के  दौरान  460  मृदा  परीक्षण
 पूयोगशालाओं  को  मंजूरी  ठी  गई।  इसके  अलावा  राज्यों  के  4000  मिली  पूयोगशालाओं  को  a  मंजूरी  दी  गई  है।

 परम्परागत  कृषि  विकास  योजना  के  तढ़त  इस  योजना  की  शुरूआत  2014  में  तीन  वर्ष  के  लिए  597  करोड़  रुपये  आवंटित  कर  जैविक  खेती  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  तथा  दस  हजार  कलक्टरों  (समूहों)
 की  स्थापना  के  उद्देश्य  से  किया  गया  en)  दिसम्बर  2016  के  अंत  तक  राज्य  सरकारों  ने  9186  कलक्टरों  (समूहों)  का  निर्माण  कराया  हैं

 राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  (एलए एम)  योजना  के  तहत  10  राज्यों  के  250  मंडियों  को  ई-नैम  (एनए एम)  के  साथ  समा कलित  करने  के  पूछताछ  को  मंजूरी  दे  ठी  गई  हैं  जिसके  लिए  90  करोड़  रुपये  की  राशि
 भी  जारी  कर  दी  गई  है|

 एक  वब,  में  मोदी  सरकार  ने  देश  में  शत-परतिशत  (100  पुनीत])  जी  लेपित  यूरिया  उपलब्ध  करा  दिया  हैं।  इस  कारण  से  रासायनिक  कारखानों  द्वारा  यूरिया  का  अनधिकृत  उपयोग  रोक  दिया  गया  है|
 अब  किसानों  को  उचित  मात  में  यूरिया  मिल  रहा  हैं।  इसके  अलावा  नीम  लेपित  यूरिया  के  इस्तेमाल  से  उत्पादन  की  लागत  10  से  15  पुनीत  कम  हो  गई  है।

 कृषि  वानिकी  के  तठत  पहली  बार  कृषि  वानिकी  पर  su-aga  शुरू  किया  गया  हैं  जिससे  ""जेल  पर  पड़""  कार्य कुम  को  गति  मिलेगी।  इसके  अलावा,  कृषि  योग्य  भूमि  पर  पट्टी  और  अंतराल  पर
 वृक्षारोपण  कर  पेड़  विकसित  किया  जाएगा,  इसके  साथ  कृषि  योग्य  बंजर  भूमि  पर  फसल,  फसल  पूपाली  और  ब्लॉक  वृक्षारोपण  भी  अपनाया  जा  सकेगा|  इस  योजना  का  कार्यान्वयन  वैसे  राज्यों  में  किया
 जाएगा  जहां  लकड़ी  के  परिवहन  के  लिए  पारगमन  नियमों  को  उदार  बनाया  गया  हैं  और  आने  वाले  समय  में  कुछ  और  राज्यों  द्वारा  उदार  बनाए  जाने  पर  उनको  भी  शामिल  किया  sien)  अब  तक, इस
 योजना  को  8  राज्यों  में  लागू  किया  जा  रहा  हैं।  अेटे  आपके  माध्यम  से  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  से  आव्ट  है  कि  कृषि  वानिकी  कार्यकूम  में  झारखंड  राज्य  को  शामिल  किए  जाएं

 राष्ट्रीय  खाद्य  सुरक्षा  मिशन  (एनएफ एसएम)  दाल  के  लिए  लिया  गया-क़दीम  वित्तीय  पर  2016-17  के  लिए  राष्ट्रीय  खाद्य  सुरक्षा  मिशन  (एनएफ एसएम)  के  तहत  आवंटित  1700  करोड़  में  से  1100
 करोड़  रुपये  (केंद्रीय  पुल  का)  दाल  के  लिए  आवंटित  कर  दिया  गया  था  जो  कुल  आवंटित  राशि  का  60  प्रतिशत  से  भी  ज्यादा  हैं।  इसमें  622  जिलों  को  शामिल  किया  गया  हैं।  चतरा,  लातेहार,  पलामू
 और  गढ़वा  दाल  उत्पादक  हेतु  रहा  हैं।  इसलिए  झारखंड  के  दलहन  पैदावार  वाले  इन  जिलों  को  विशेष  रूप  से  इस  योजना  का  लाभ  दिया  जाएं  जिससे  दाल  की  पैदावार  बढ़े०  इस  क्षेतू के  किसान
 खुशहाल  होंगे।  वित्तीय  वर्ष  2016-17  में  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  (आईसीएआर)  और  राज्य  के  कृषि  विश्वविद्यालयों के  534  क़णि  विज्ञान  केन्द्रों  के  माध्यम  से  करीब  31000  हेक्टेयर  में  दाल
 उत्पादन  के  नई  तकनीकों  का  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  हैं  जिसके  लिए  25.29  करोड़  रुपये  आवंटित  किए  गए  थे।

 नए  तरह  की  बीजों  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  करने  के  लिए  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  (आईसीएआर),  राज्य  कृषि  विश्वविद्यालयों  और  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  (केवीके)  के  माध्यम  से  बीज  फि्दू
 बनाया जा  रहा  हैं|  इसके  लिए  वित्तीय  तर्क  2016-17  ।े  2017-18  तक  के  लिए  150  बीज  केंद्रों  की  स्थापना  हेतु  सरकार  ने  225.31  करोड़  रुपये  आवंटित  किए  हैं|  मेरी  माननीय  मंत  जी  से  मांग  हैं
 कि  इन  150  बीज  केंद्ों,  में  से  मेरे  संसदीय  अत  चतरा  के  चतरा,  लातेहार  और  पलामू  जिलों  में  से  एक  से  कम  एक  जिले  में  बीज  फल्द  स्थापित  किया  जाए  जिससे  इन  जिलों  के  किसानों  को  नए  तरह
 के  बीज  रस  हो  सकें.)

 राष्ट्रीय  गोकुल  मिशन  के  अंतर्गत  स्वदेशी  जोजातीय  जर्लों  के  संरक्षण  और  विकास  का  ध्यान  रखते  हुए  गोजातीय  पु जनन  और  डेयरी  विकास  के  राष्ट्रीय  कार्यकूम  राष्ट्रीय  गोकुल  मिशन  की  शुरूआत
 500  करोड़  रुपये  के  आवंटन  के  साथ  देश  में  पहली  बार  किया  गया  है।  इस  मिशन  के  तहत,  14  गोकुल  ग्रामों  की  स्थापना  की  जा  रही  है,  और  अधिक  धनराशि  के  निवेश  के  साथ  35  बैल  (बुल)  मदर
 फार्म  को  आधुनिक  बनया  गया  और  3629  बैलों  को  अलुवांशिक  उन्नयन  के  लिए  शामिल  किया  गया  है  वित्तीय  वर्ष  2007-08  से  2013-14  तक  स्वदेशी  नस्लों  के  विकास  पर  सिर्फ  45  करोड़  खर्च
 किए  गए  हैं|  जबकि  वर्तमान  सरकार  ने  दिसंबर  2015  तक  डेढ़  वर्षों  में  ही  27  राज्यों  में  35  परियोजनाओं  को  मंजूरी  दी  है  और  उसके  लिए  582.09  करोड़  रुपये  भी  आवंटित  कर  दिए  हैं  यह  धनराशि
 पिछले  दो  वर्षों  में  13  गुना  बढ़  गई  है  मेरा  माननीय  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत  से  निवेश  हैं  कि  झारखंड  राज्य  के  पिछड़े  हुए  उग्रवाद  पीड़ित  चतरा  जिले  में  एक  गोकुल  ग्रूम  की  स्थापना  की
 मंजूरी पठान  की  जाएा

 डेयरी  के  लिए  4  लई  योजनाओं  के
 अंतर्गत

 पशुधन  संजीवनी  एक  पशु  कल्याण  कार्यकूम  gus  पशुओं  के  लिए  यूआईडी  पहचान  और  एक  राष्ट्रीय  डेटा  बेस  के  साथ-साथ  पशु  स्वास्थ्य  कार्ड  के  प्रावधाल
 को  शामिल  किया  गया  हैं|  यह  पशुओं  के  रोगों  के  प्रस्ाट  के  वियंनुण  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाएगा।  इसके  साथ  ही  पशुओं  और  पशुधन  उत्पादों  के  व्यापार  में  वृद्धि  को  aft  बढ़ाता  मिलेगा।

 उन्नत  पुतला  पूँद्योगिकी,  सहायक  प्रजलल  तकनीक  का  उपयोग  सेक्स  ies  dei  पँद्योगिकी  के  तहत  रोग  मुक्त  महिला  बो वी जन  की  उपलब्धता  में  सुधार  करने  के  लिए  इस  योजना  के  तहत  50  apr
 स्थानांतरण  तकनीक  पूयोगशालाओं  और  इन  विट्रो  निषेचन  पूयोगशालाओं  की  स्थापना  की  जाएठ।  इससे  दूध  उत्पादन  और  पशुओं  की  उत्पादकता  में  वृद्धि  को  बढ़ावा  मिलेगा।  मैं  सरकार से  मांग
 करता  हूं  कि  एक  भूण  स्थानान्तरण  तकनीकी  पूयोगशाला  झारखंड  राज्य  में  स्थापित  की  जाए,

 स्वदेशी  नस्लों  के  लिए  राष्ट्रीय  गोजातीय  जीलोिव  कंदू  (एनबीसीसी-आईबी)  में  विकसित  डेयरी  देशों  में  दुग्ध  उत्पादन  और  उत्पादकता  बढ़ाने  के  लिए  जी नो मिक  चयन  का  पूयोग  किया  जाता  हैं
 ताकि  उसका  तेजी  से  अनुवांशिक  लाभ  हो  सके।  स्वदेशी  मवेशियों  में  दुग्ध  उत्पादन  और  उत्पादकता  बढ़ाने  के  लिए  देश  में  राष्ट्रीय  गोजातीय  जीव्ोिव  मंद  की  स्थापना  की  जाए।  जी नो मिक  चयन
 का  उपयोग  करके  स्वदेशी  नस्लों  को  कुछ  पीढ़ियों  के  भीतर  व्यवहार्य  बनाया  जा  सकता  है|  यह  केंद रोग  मुक्त  उच्च  आनुवंशिक  योग्यता  वाला  बैलों  की  पहचान  करने  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाएगा,

 ई-पशुधन  हाट  पोर्टल  के  द्वारा  गोजातीय  उत्पादकता  के  राष्ट्रीय  मिशन  के  तहत  देश  में  पहली  बार  ई-पशुधन  डॉट  पोर्टल  का  विकास  किया  गया  है|  यह  पोर्टल  पुस्तकों  और  किसानों को  स्वदेशी  नस्लों
 के  लिए  जोड़ने  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाएगा।  इस  पोर्टल  के  माध्यम  से  किसानों  को  स्वदेशी  नस्लों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  कराकर  जागरूक  किया  seen),  इस  पोर्टल  के  माध्यम  से  किसान
 पु जनक  स्वदेशी  नस्लों  के  पशुओं  की  बिक्री  भी  कर  सकते  हैं|  हर  तरह  की  जानकारी  इस  पोर्टल  पर  अपलोड  किया  गया  हैं।  इस  पोर्टल  से  किसान  लाभ  प्राप्त  कर  सकते  हैं।  यह  पोर्टल  स्वदेशी  नस्लों  के
 विकास  और  संरक्षण  में  Ysa  भूमिका  निभाएगा|

 मछली  एवं  अण्डा  उत्पादन  के  तहत  मछली  का  उत्पादन  वर्ष  2015  में  150  लाख  टन  था  जो  वर्ष  2016  में  बढ़कर  209.59  लार  टन  हो  गया  हैं।  भारत  सरकार  ने  नील  कांति  योजना  के  तहत  at
 2017-18 में  400.73  was  की  राशि  दी  हैं।  अण्डा  उत्पादन  में  आज  भारत  विश्व  में  पूनम  स्थान  पर  हैं।  अण्डे  का  उत्पादन का  तार्षिक  10.9¢  पुनीत  हैं  और  पुलबैक  व्यक्ति  को  पूति  वर्ष  66  अंडे  की
 उपलब्धता है।  झारखंड  राज्यम  मछली  पालल  कमो  बढ़ाता  देने  के  लिए  बुत  संभावनाएं  हैं।  चतरा  लातेहार  एवं  पालक  जिलों  में  मछली  के  उत्पादन  को  विशेष  रूप  से  बढ़ाया  जा  सकता  है।  इसके  लिए
 मेरा  माननीय  कृषि  मंत  जी  से  गव  हैं  कि  झारखंड  में  मछली  पालल  और  अंडा  उत्पादन  के  हेतु  में  विशेष  सहयोग  पु दाल  करें  जिससे  इस  अत  के  गरीब,  आदिवासी  और  पिछड़े  लोगों  को  रोजगार  मिल
 सके  और  मछली  एवं  अंडा  पर्याप्त  मातू  में  प्राप्त  हो  सके]

 पशु  चिकित्सा  शिक्षा  को  विश्वस्तरीय  बनाने  के  लिए  मौंजूठा  पशु  चिकित्सा  शिक्षा  के  स्नातक  पाठय़कूम  और  मानकों  में  बदलाव  की  जरूरत  है।  प्रझआत  पशु  चिकित्सकों  की  कमी  को  पूरा  करने  के
 लिए  पशु  चिकित्सा  (वेटनरी)  महाविद्यालयों  की  संख्या  36  से  बढ़ाकर  46  कर  दी  गई  है।  कई  पशु  चिकित्सा  (वेटनरी)  महाविद्यालयों  में  सीटों  कि  संख्या  60  से  बढ़ाकर  100  तक  कर  दी  गई  है,
 जिससे  कुल  संख्या  1332  से  बढ़कर  1334 हो  गई  है।  जिससे  पशु  चिकित्सा  (वेटनरी)  स्नातकों  की  संख्या  डेढ़  गुना  बढ़  गई  हैं  जबकि  स्नातकोत्तर ों  की  संख्या  भी  इल  गुना  तक  बढ़  गई  है।  पशु
 चिकित्सा  (वेटनरी)  महाविद्यालयों  में  सीटों  की  संख्या  भी  करीब  डेढ़  गुना  तक  बढ़  गई  है|



 कृषि  विज्ञान  केंद्रों  (केवीके)  को  Yeo  बनाने  के  पूयास  के  तहत  मौजूदा  स्टॉफ  संख्या  को  16  से  बढ़ाकर  22  किया  गया  हैं।  कृषि  के  पूति  युवाओं  के  रूझान  को  बढ़ाने  और  बरकरार  रखने  के  लिए
 कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  of  आर्य  परियोजना  की  शुरूआत  की  हैं।  यह  परियोजना  25  राज्यों  के  25  जिलों  में  कृषि  विज्ञान  bet  (केके)  के  माध्यम  से  चल  रही  हैं।  देश  के  सभी  जिलों  में
 कम  से  कम  एक-एक  कृषि  विज्ञान  bg  स्थापित  किया  जाना  वाढिषा

 किसानों  की  फसलों  का  उचित  मूल्य  पठान  करने  के  लिए  स्वामीनाथन  आयोग  बलाया  गया  था  जिसने  अपनी  सिफारिशें  सरकार  को  दी  थी,  लकिल  आज  तक  किसी  सरकार  ने  आयोग  की  सिफारिशें
 लागू  नहीं  की  हैं।  पूर्व  की  सरकारों  ने  किसानों  की  दशा  सुधारने  की  बढ़ुत  बड़ी-बड़ी  बातें  की  हैं,  लेकिन  धरातल  पर  कोई  काम  नहीं  किया।  जिससे  आज  देश  की  आजादी  के  इतने  साल  बाठ  भी
 किसानों  की  यह  स्थिति  बनी  हुई  है।  किसानों  की  समस्याएं  प्रकृतिक  एवं  मानव  निर्मित  दोनों  yor  की  हैं  खाद,  बीज,  बिजली,  पाली  भ्रण्डारण,  वितरण,  समर्थन  मूल्य  पर  खरीद  आदि  के  साथ-साथ
 सुकृति  द्वारा  बाढ़,  सूखा,  तूफान,  ओलावृष्टि,  शीतलहर  सें  भी  किसानों  की  फसलों  का  नुक़सान  होता  रहता  है।  स्वामीनाथन  आयोग  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  की  दिशा  में  सरकार  को  काम
 करना  चाहिए,

 केंद्रीय  जल  आयोग  के  अनुसार  बड़े  बांधों  के  राष्ट्रीय  रजिस्टर  में  वर्तमान  में  देश  में  4857  निर्मित  बड़े  बांध  हैं  और  314  निर्माणाधीन  बड़े  बांध  हैं|  लेकिन  अ्व  एवं  राज्य  सरकारों  में  समन्वय  के  अभाव
 के  कारण  इन  बांधों  का  सही  रखरखाव  एवं  समय  पर  मरम्मत  नहीं  होने  के  कारण  कई  बांधों  का  पूर्ण  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है।  मंद  सरकार  का  कहना  हैं  कि  जल,  राज्य  का  विषय  होनें  के  कारण,  जल
 संसाधन  परियोजनाओं के  आयोजना,  निष्पादन,  पु चालन  एवं  रख-रखाव  संबंधित  राज्य  सरकारों  द्वारा  उनकी  आवश्यकताओं  एवं  परथमिकताओं  के  अनुसार  किया  जाता  है|  मैं  केंद्र  सरकार से  आवद
 करूंगा  कि  राष्ट्रीय  स्तर  पर  देश  में  उपलब्ध  सिंचाई  सुविधाओं  का  आंकलन  किया  जाए  और  इसके  कार्य  पूति  को  सुचारू  रूप  सें  क्यान्तयन  हेतू  दिशा-निर्देश  जारी  की  जाएं।  साथ  ही  पूधानमंती कृषि
 गम  सिंचाई  योजना  को  शीघातिशीघू  अमली  जामा  पहनाया  जाएा

 झारखंड  और  बिहार  के  किसानों  से  जुड़ी  कई  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  परियोजना  है-  उत्तर  कोयल  जलाशय  परियोजना,  लातेहार  जिला  के  बरवा डीड  प्रखंड  स्थिति  उत्तर  कोयल  जलाशय  परियोजना  राज्य  की
 एक  महत्वपूर्ण  बहुद्देश्यीय  सिंचाई  परियोजना  हैं।  इस  परियोजना  का  लाभ  बिहार  और  झारखंड  राज्य  के  विस्तृत  असिंचित  ag  को  मिलेगा,  वर्षा  जल  के  अभाव  थे  बूित  झारखंड  के  पलामू,  लातेहार,
 गढ़वा  जिलों  एवं  बिहार  के  औरंगाबाद  और  गया  जिलों  को  इससे  लाभ  मिलेगा।  साथ  डी  al  साल  से  भी  पुरानी  सोन  नहर  सिंचाई  प्रणपली  जो  जल  अभाव  के  संकट  से  जूझ  रही  है,  उसे  भी  पुनर्जीवन  ya
 डोठा  इस  परियोजना  के  पूरा  होने  पर  झारखंड  और  बिहार  दोनों  राज्यों  के  1,24,000  हेक्टेयर  भूमि  को  सिंचाई  हेतु  जल  उपलब्ध  Aon)  लातेहार,  पलामू  और  गढ़वा  जिलों  में  भू-जल  स्तर  के  निरन्तर
 ड्रीस  का  aft  प्रभ्वी  निषेद्ध  dion)  जिससे  पेयजल  समस्या  का  भी  समाधान  संभव  हो  सकेगा|  साथ  ढही  25  मेगावाट  हाईडल  बिजली  का  उत्पादन  होगा  जो  पर्यावरण  की  हट्टी  से  सर्वाधिक  उपयुक्त  ऊर्जा
 का  माध्यम है|  उत्तर  कोयल  जलाशय  परियोजना  के  पूर्ण  होने  से  आपके  द्वितीय  हरित  कांति  के  स्वप्न  को  एक  ठोस  आकार  मिल  पाएव।  परन्तु  पिछले  40  वर्षों  से  अधिक  समय  बीत  जाने  के  बाठ  भी
 आज  तक  यह  परियोजना  पूर्ण  नहीं  हो  पाई  हैं।  मेरी  सरकार  से  मांग  हैं  कि  उत्तर  कोयल  जलाशय,  अमानत,  औंआा,  कलहय,  टहले,  गहरी,  मुहाठे,  सोलरेर्ता,  मलय,  अजय  अठित  राज्य  की  सभी  लम्बित
 परियोजनाओं  को  भी  पूरा  करने  की  दिशा  में  अिघ  सकारत्मक  कदम  उठाए  जाएं,

 gol  संसाधनों  के  रूप  में  झारखंड  जहां  सबसे  अमीर  टज्य  हैं  वहीं  कृषि  की  वृद्धि  हर  अत्यन्त  कम  है।  झारखंड  अत्यधिक  कुपोषण  वाले  राज्यों  में  से  एक  है।  इसलिए  इस  टज्ट  को  तत्काल  राहत
 की  आवश्यकता  है।  राहत  कार्य  चलाते  समय  हमें  पशुधन  के  सुरक्षा  की  भी  व्यवस्था  करनी  deh,  सूखे  थे  बचाव  वाले  उपायों  जैसे  कुंआ,  आहार,  वॉटरशेड  पु बंधन,  लघु  सिंचाई  परियोजनाओं  और  लिफ्ट
 सिंचाई  परियोजनाओं  पर  तत्काल  ध्यान  देना  होगा|  चतरा,  लातेहार,  पलामू  और  गढ़वा  लगातार  सूखे  से  ग्रसित  हेतु  रहे  हैं  इनके  लिए  विशेष  राहत  siz  पैकेज  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए,  मैं  कृषि  एवं
 किसान  कल्याण  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं|

 *oft  आलोक  संजर  (भोपाल):  कृषि  और  किसान  मंत्रालय  की  अनुदान  मांगे  वर्ष  2017  के  संबंध  में  कृषि  और  किसान  कल्याण  मंत्रालय  से  संबंधित  मांगों  का  समर्थन  में  अपने  विचार  रख  रहा  हूं
 बढ़ती  जनसंख्या,  पारिवारिक  बंटवारे  से  घटती  खेती  की  जोत  और  कृषि  के  लिए  ygRa  आदानों  की  बढ़ती  कीमतों  से  हमारी  कृषि  लगा  के  बजाय  नुक़सान  देने  लठ  कृषि  में  नवीनीकरण  की  दौड़  में
 हमारी  पूछती  तो  हुई  इसमें  कोई  शंका  नहीं  परंतु  लाभकारी  खेती  में  हम  पिछड़  गए  तब  जाकर  हमें  हमारी  कृषि  की  पुरानी  पद्धति  याद  आई।  जिसमें  हम  पशुपालन,  करके  खेती  से  मिले  अवशेषों  का
 भरपूर  उपयोग  करके  अतिरिक्त  आय  भी  करते  थे।  मशीनीकरण  निसंदेह  हमारी  जरूरत  हैं  परतु  पशुपालन  को  त्यागना  हमारी  मजबूरी  कतई  जहीं  थी।  बड़े  बुजुर्ग  फहते  थे  हमारे  देश  में  दूध  की  नदियां
 बढती  थीं  उढ़  कल्पना  सिमट  कर  दूध  के  पैकेट  में  रह  गई,  खैर  देर  आए  दुरूस्त  आए  आज  की  स्थिति  में  अकेली  खेती  से  हमारी  आवश्यकताएं  पूरी  होना  असंभव  हैं,  खेती  के  साथ  पशुपालन,  पशु  होंगे
 तो  गोबर  होगा,  मूतू  होगा,  गोबर  के  उपयोग  से  अच्छी  गुणवत्ता  का  जैविक  खाद,  गोबर  बैस  को  बनाने  के  लिए  गोबर  ताकि  धुंआ  रहित  रसोई  हो  सके  और  हमारा  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठ  डी  पूकृति  से
 अधिक  से  अधिक  लेने  की  सोच  के  कारण  ही  असंतुलन  हुआ  है,  प्रकृतिक  संसाधनों  पर  अधिकार  की  पू वृत्ति  दानवीय  पूर्ति  है।  हमें  अपने  मूल  की  ओर  लौटना  डी  होगा,  प्रकृति  के  साथ  मिलता  करनी
 होगी,  अन्न  देने  वाली  माता  वसुंधरा  का  सम्मान  और  हरित  कांति  की  पुक्ा  समीक्षा  करने  का  मैं  पहनकर  हूं।  पिछले  सभी  दशकों  में  पीछे  झांक  कर  देखें  कि  हमने  हरित  कूंति  से  क्या  खोया  और  क्या
 पाया,  इसका  आंकलन  करने  की  आवश्यकता  हैं,  हमारी  अन्न  ठेे  वाली  भूमि  सुरक्षित  रहें,  इसके  पूयास  होने  चाहिए।  मैं  शी  मोदी  जी  व  उनकी  सरकार  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  ,  जिनके  सप्रया्  के
 कारण  ही  चीन  एवं  वर्तमान  में  संतुलन  बनाकर  किसान  और  उसके  पारम्परिक  कृषि  कार्य  को  सरकार  ने  प्राथमिकता  दी  है।  देश  की  वर्तमान  oft  मोदी  जी  की  सरकार  ot  कृषि  एवं  कुटी  उद्योग  के
 अटूट  रिश्ते  को  पुनर्जीवित  किया  है,  कृषि  के  उत्पादन  में  कारीगरों  की  उपयोगिता  किसी  से  छिपी  नहीं  ,  इस  बात  को  सूक्ष्म  परिक्षण  कर  कृषि  की  लागत,  संभावनाएं  और  कृषकों  की  उम्मीदों  के  बारे  में
 wary  रूप  से  विचार  कर  मूर्तरूप  दिया  जा  रहा  है।  विश्व  युद्ध  में  एक्सप्लोसिव  चलाने  वाले  लोग  अब  कृषि  के  लिए  रसायन  बला  रहे  हैं।  हरित  कांति  के  पहले  नदियां  सूखती  नहीं  थीं।  रासायनिक  खेती
 हिंसा की  खेती  8)  उन्होंने  अहिंसा  की  खेती  पर  जोर  देते  हुए  कहा  कि  कृषि  रोटी  और  स्वास्थ्य  को  साथ  में  जोड़कर  देखना  होठ  नब्बे  परतिशत  अनाज  बायो-फ्यूल  और  जानवरों  के  लिए  उपयोग  किया
 जा  रहा है।  दाल  की  फसल  140  किलोग्रम  नाइट्रोजन  पूति  हेक्टेयर  देती  है।  हर  साल  लगभग  70  अरब  रुपये  रासायनिक  खेती  पर  खर्च  हो  रहे  हैं,  जबकि  वैदिक  खेती  द्वारा  Ga  गुना  उत्पादन  किया
 जा  सकता हैं।  इससे  जल-संरक्षण भी  किया  जा  सकता  है|

 यह  बिल्कुल  सटीक  बात  है  कि  आर्थिक  व्यवस्था  को  ठीक  करना  हैं,  तो  शुल्क  बजट  खेती  की  नीति  बनानी  oll;  घर  की  देशी  गाय  घर  लौटनी  चाहिए,  गाय  के  गोबर  और  बौ-मूतु  से  कृषि  उत्पादन
 बढ़ाने  के  साथ  ही  मिट्टी  का  क्षरण  रोका  जा  सकता  हैं।  मूल  परम्परा  में  वैज्ञानिक  परम्परा  को  जोड़ना  चाहिए।  सुकृति  में  सभी  जीव  और  वनस्पतियों  में  भोजन  की  स्वावलम्बी  व्यवस्था  है|

 माटी  को  पतितू  करने  की  आवश्यकता  हैं,  माटी  पवितू  करने  की  दिशा  में  मोदी  सरकार  एक  अच्छे  उद्देश्य  को  लेकर  काम  कर  रही  है,  प्रकृति  का  बहुत  शोषण  हो  चुका  हैं  लेकिन  मोदी  के  नेतृत्व  वाली
 सरकार  इस  बात  की  चिंता  कर  रही  हैं  कि  देश  के  आमजन  के  साथ  प्रकृति  सुरक्षित  रहे  यह  भी  wet  बात  है  कि  पिछले  कुछ  दशक  पहले  आसमान  से  पानी  एक  न  भी  धरती  पर  गिरती  थी  तो  दूर  तक
 सौंधे  की  सुगंध  से  मन  पु सन्न  हो  जाता  en)  लोग  चर्चा  करने  लगते  थे  कि  कही  दूर  पानी  बरस  रहा  है  और  मनुष्य  ही  नहीं  पशु  पक्षी  भी  आनंदित  हो  जाते  थे।  मयूर  नृत्य  करने  लगते  थे,  लेकिन
 पिछली  सरकारों  की  दिशा  डीन  नीति  के  कारण  किसानों  ने  रासायनिक  खाद्य  का  उपयोग  करना  शुरू  कर  विटा  अधिक  पैदावार  की  लालसा  के  कारण  रासायनिक  खेती  ने  मां  के  समान  खेती  की
 धरती  को  दूषित  कर  दिया।  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  किसी  राजनीतिक  कल  ने  विचार  तक  नहीं  किया  लेकिन  जब  से  भारतीय  जनता  पार्टी  की  देश  में  सरकार  बनी  है,  थी  मोठी  जी  ने  सबसे
 पहले  देश  की  माटी  की  पवितूता  के  बारे  में  विचार  किया|  मैं  माननीय  पूधानमंती  जी  व  कृषि  मंत्री  जी  को  बधाई  देता  हूं  कि  आपने  किसानों  व  उनके  प्राणों  से  प्यारी  धरती  व  खेती  युक्त  ह  की  जांच  के
 लिए  किसान  भाइयों  को  प्रोत्साहित किया  ..वत  ड्राप  मोर  कपਂ  त  मृदा  परीक्षण  ने  किसान  का  मनोबल  बढ़ाया  साथ  ही  किसानों  के  शहर  पलायन  पर  अंकुश  लगाया,

 कृषि  के  लिए  किसान,  धरती,  खेत,  पानी,  पशु,  पेड़  आदि  नितांत  जरूरी  है  इसी  दिशा  में  मध्यपूदेश  में  ai  नर्मदा  aq  का  शुभारंभ  प्रठेश  के  मुख्यमंत्री  शी  शिवराज  जी  व  साधु  संतों  के  नेतृत्व  में  हो
 चुका हैं।  भत  का  उद्देश्य हैं  कि  144  दिवसीय  "नामी  देव  नर्मदेਂ  नर्मदा  सेवा  यात  2017  पूरे  विश्व  को  नदियों  के  संरक्षण  का  संदेश  soft,  यह  पर्यावरणीय  चेतना  जावत  करने  का  अनूठा  जन-
 अभियान  चल  रहा  हैं|  नर्मदा  मध्यप्रदेश  को  जीवन  देती  हैं  इसी  तरह  समस्त  नदियां  भी  जीवन  दायनी  हैं।  इसलिए  हम  सबकी  भी  जिम्मेदारी  हैं  कि  नदियों  के  संरक्षण  के  लिए  अपने  कर्त्तव्यों  का  पालन
 करें  यह  संरक्षण  भी  कृषि  त  किसानों  के  लिए  हितकारी  है|  देश  की  नदियों  के  जीता  को  बचाने  के  लिए  स्व-प्रेरणा  से  इस  जन-आंदोलन  का  स्वरूप  देने  के  लिए  देश  की  भाजपा  सरकार  चिंता  कर
 रही  है।

 मध्य  प्रदे  में  यशस्वी  मुख्यमंत्री  शी  शिवराज  मंद  चौहान  जी  ने  पूदेश  की  नदियों  के  संरक्षण  के  लिए  afer  चला  रखी  है|  खेत  और  किसान  की  निरंतर  चिंता  कर  रहे  हैं।  शी  मोदी  जी  के  सपने
 ""जबकि  साथ  सबका  विकास,  हर  हाथ  को  काम  और  हर  काम  को  हाथ""  को  साकार  कर  रहे  हैं।  मध्य  प्रदेश  की  नदी  नर्मदा  नदी  में  जल  पेड़ों  और  पहाड़ों  से  आता  है।  इसलिए  इसके  जीवन  के  लिए
 नर्मदा  के  किलोलें  पर  बड़े  पैमाने  पर  वृक्षारोपण  की  पहल  कर  किसानों  को  फलदार  पौधे  लगाने  के  लिए  प्रेरित  किया  और  उनमें  फल  आले  तक  तीन  साल  लगातार  आर्थिक  सहायता  दे  रह  हैं।  किसानों



 का  मनोबल बढ़ा  रहे  हैं|

 थी  धनंजय  महाडीक  (कोल्हापुर): सभापति  महोदय,  आपने  मुझे  कृषि  मंतलट  की  अनुदान  की  मांगों  पर  अपने  विचार  रखने  का  मौका  दिया  है,  इसके  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूँ  मैं  अपने
 नेता  पवार  साहब  का  2  आआ्ट  हूँ  कि  उन्होंने  मुझें  यह  अवसर  दिया  है।  महोदय,  65  वर्ष  पू्,  स्वतंत्रता  से  पहले,  जब  हमारी  जनसंख्या  35-36  करोड़  थी,  तब  भी  कृषि  का  अेत  यही  था,  परंतु  उस
 वक्त  अनाज  इतना  पैठा  नहीं  होता  था,  तब  परदेस  से  मिलों  टन  अनाज  लाया  जाता  था  और  हमारे  लोगों  को  खिलाया  जाता  था|  वह  अनाज  जो  परदेस  में  जानवरों  को  खिलाया  जाता  था,  हमरे  देश  के
 लोगों of  खाया  है|  आज  65  साल  बाद  की  स्थिति  अगर  देखेंगे  तो  कृषि  की  भूमि  वही  है,  लेकिन  हमरे  किसानों  की  मेहनत  की  वजह  से  125  करोड़  लोगों  को  पर्याप्त  अनाज  मिलता  हैं  और  उसके
 बावजूद  तकरीबन  20-25  अन्य  देशों  को  भी  हम  अपने  किसान,  अपना  धान  एक्सपोर्ट करते  हैं|  लेकिन  125  करोड़ लोगों  को  पोसने  वाला जो  किसान  हैं,  आज  वह  संकट  में  आ  चुका  है।  हमें  समझना
 होगा,  मैँ  भारत  सरकार  का  आआ्ट  हूँ  कि  इन्होंने  इतिहास  में  पहली  बार  दस  लाख  फ्टोड़  रुपये  का  आवंटन  किसानों  को  देने  का  एलान  किया  हैं।  एक  लाख  करोड़े  रुपये  माइक  इरीगेशन  के  लिए  भी oxy दिया है।  नेकिल  यह  सब  लोग  के  स्वरूप  में  इन  किसानों  को  दिया  जानें  वाला  हैं।  जो  किसान  आज  कर्ज  में  हैं,  उन्हें  और  कर्ज  में  डुबाने  वाली  यें  योजनाएँ  हैं,  ऐसा  मुझे  लग  रहा  है

 महोदय,  डमारे  देश  में  एग्रीकल्चर  के  लिए  कई  सारी  पॉलिसीज  हैं,  कई  सारी  नीतियाँ  हैं,  लेकिन  इनमें  बदलाव  लाने  की  जरूरत  हैं।  अगर  आज  हम  स्थिति  देखें  तो  व्यापारियों  के  स्वार्थ  की  वजह  से  और
 हमारी  पॉलिसीज  की  वजह  से  किसानों  द्वारा  की  जा  रही  आत्महत्याओं  में  बढ़ोत्तरी  हो  रही  है।  हमने  silos  देखे  हैं,  वर्ष  2014-15  में  हमारे  देश  में  5,400  किसानों  ने  आत्महत्या  की  थी  और  at
 2015  में,  जब  आपकी  सरकार  है,  तब  यह  सँकड़ा  बढ़कर  8,007  हो  चुका  हैं।  अगर  इसमें  एग्रीकल्चर  लेबर  को  जोड़ा  जाये  तो  उनका  silos  4,595  है,  कुल  मिलाकर  पिछले  साल  12,602  लोगों
 ने,  किसानों  और  एगी कल् टर  लेबर  ने  मिलाकर  आत्महत्या  की  है।  मुझे  लगता  हैं  कि  ये  आँकड़े  हमें  शर्मसार  करते  हैं।  हमें  इस  बात  पर  शर्म  आनी  चाहिए,

 मैं  ज्यादा  आँकड़ों  में  नहीं  जाऊँगा,  लेकिल  मैं  कुछ  सुझाव  देना  argon,  कई  सारी  पालिसीज  के  माध्यम  से  सब्सिडी  ठी  जाती  हैं।  ड्रिप  की  सब्सिडी  है,  फर्टिलाइजर  की  सब्सिडी  है,  लोन  इंटरेस्ट  में
 सब्सिडी दी  जाती  हैं।  मैं  समझता  हूँ  कि  किसान  इस  सब्सिडी  का  हकदार  नहीं  होता  है,  क्योंकि  जो  ड्प  की  सब्सिडी  होती  हैं,  वह  कारखानेदार  को  जाती  हैं,  फर्टिलाइजर की  सब्सिडी  कम्पनी  को
 जाती  है,  इसका  लाभ  किसान  को  नहीं  मिलता  हैं।  मैं  समझता  हूँ  कि  अगर  किसान  को  लाभ  देना  है,  किसान  की  यह  सोच  हो  चुकी  हैं  कि  सरकार  मेरे  पीछे  नहीं  है।  उसे  इस  सब्सिडी  की  जरूरत  नहीं
 है।  वह  बस  यही  चाहता  हैं  कि  जब  मेरी  फसल  खेत  में  खड़ी  हो  तो  मेरा  पूरा  परिवार,  मैं  खुद  और  मेरी  फसल  जब  कभी  भी  संकट  में  आये  तो  सरकार  हिमालय  की  तरह  मेरी  पीछे  खड़ी  होनी  चाहिए।  बस
 उसकी  इतनी  ही  अपेक्षा  हैं,  लेकिन  यह  जहां  होता  हैं|  लानतों-करोड़ों  रुपया  खर्च  करके  हम  जो  पालिसीज  बनाते  हैं  और  जो  सब्सिडी  हम  किसानों  को  देते  हैं,  अगर  इससे  भी  किसानों  की  समस्याओं  का
 समाधान  नहीं  होता  हैं  तो  इसमें  बदलाव  लाने  की  जरूरत  है।  उसका  अध्ययन  गंभीरता  A  करना  जरूरी  हैं।  n  लोन  इन्टरेस्ट  में  वेवर  दिया  गया,  डीमोनेटाइजेशन के  वक्त  हमने  यह  सुना  था,  मैं
 समझता  हूँ  कि  n  लोन  वेवर  से  ज्यादा  जरूरी  उसकी  काँप  का  इंश्योरैंस  होना  हैं।  जो  किसान  पूरी  तरह  सुकृति,  निसर्ग  पर  निर्भर  होकर  अपना  काम  करता  है,  जब  भी  कोई  नैसर्गिक  विपटा  आती  है,
 कोई  सूखा होता  है;  अतिवृष्टि  या  अति  बारिश  होती  हैं  तो  जब  वह  संकट  में  आता  हैं  तब  उसे  इंश्योरेंस  की  जरूरत  होती  है|

 महोदय,  जो  जई  पुआल  मंत  फसल  बीमा  योजना  शुरू  हुई  हैं,  हर  साल  तकरीबन  14  करोड़  किसान  इस  योजना  से  वंचित  होते  हैं|  इसका  कारण  कोई  भी  हो,  उसने  दो-पाँच  परसेंट  इंस्टालमेंट  लेट  भरा
 होगा,  यह  कारण  हो  सकता  हैं  या  उसका  थोड़ा  सा  कोई  नेग्लिजेंस  हो  सकता  हैं  या  उस  वक्त  उसके  पास  पैसे  की  कमी  हो  सकती  है,  लेकिन  दो-पाँच  परसेंट  इंस्टालमेंट  कम  भरके  100  परसेंट  वह  इस
 योजना  से  वंचित  हो  जाता  हैं|  उसकी  पूरी  फसल  बर्बाद  हो  जाती  हैं|  अगर  उसको  लोन  इंटरेस्ट  वेवर  देने  के  बजाय  उसे  5  परसेंट  डंटेेट्ट  से  लोन  दिया  जाये  और  100  परसेंट  देश  के  सभी  किसानों  की
 सभी  फसलों  का  बीमा  किया  जाये  तो  मुझे  लगता  हैं  कि  इस  समस्या  का  समाधान  हो  सकता  है।

 एम.एस.पी.  की  बात  सभी  ने  की  हैं,  मैं  ज्यादा  डिटेल  में  नहीं  जाऊँगा,  लेकिन  Si0  स्वामीनाथन  ने  जो  रिपोर्ट  दी  हैं,  पिछले  तीन  साल  से  वह  रिपोर्ट  कहाँ  aa  रही  हैं,  हमें  पता  जहां  हैं।  प्रोडक्शन  कॉस्ट
 बढ़  रही  हैं,  प्रोडक्शन  के  आधार  पर  50  परसेंट  अगर  एम.एस.पी.  डिसाइड  किया  जाये  तो  कई  सारे  मसले  हल  हो  सकते  हैं,  ऐसा  मुझे  लगता  हैं।  एक्सपोर्ट  पर  ध्यान  देनें  की  जरूरत  हैं,  क्योंकि  मेड  इल
 इंडिया,  स्टार्ट-अप  इंडिया,  स्किल  इंडिया,  डिजिटल  इंडिया  आदि  कई  सारी  योजनाएँ  चल  रही  हैं  और  इंडस्ट्री  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  हम  कई  सारी  कड़  नीतियाँ  ला  रहे  हैं।  75  फॉर्म  थे,  जिन्हें  घटाकर  20
 फार्म  तक  लाया  गया  हैं,  ईज  ऑफ  डूईग  बिजनेस  के  लिए  सरकार  कई  पूयास  कर  रही  है

 13.00  hours

 लेकिन  एग्रीकल्चर  फील्ड  में  ऐसा  कोई  पुलिस  होता  नजर  नहीं  आ  रहा  S|  इसके  लिए  भी  कोई  रणनीति  बनाने  की  जरूरत  है।  एवो  बेस्ड  इंडस्ट्री  के  लिए  भी  थोड़ा-सा  ध्यान  देने  की  जरूरत  है।  हमारे
 देश  में  60  पुनीत  A  ज्यादा  लोग  खेती  करते  हैं।  उनका  ज,  इन्वेस्टमेंट  और  संसाधनों  की  दिशा  अगर  निश्चित  करनी  होगी  तो  इसे  ऑन  लाइन  साफ्टवेयर  करने  की  जरूरत  है,  जिसमें  देश  के  सभी
 किसान  जो  बुआई  ७४ 3  जो  कॉम  आएगी,  उसकी  मार्केटिंग  करने  के  लिए  एक  ऑन  लाइन  सिस्टम  होठ  यह  डिमांड  और  सप्लाई  का  जो  गैप  है,  उसमें  बैलेंस  हो  सकता  हैं।  पोज़ीशन की  संख्यकी,
 sips  aft  ऑन  लाइन  दिखनी  चाहिए।  अगर  इसका  कोई  पूबंध  होगा  तो  हमारे  देश  के  किसान  बहुत  ही  खुशहाल  हो  सकते  हैं।

 अभी  जो  मनरेगा  योजना  चल  रही  है,  उसमें  भी  थोड़ा  बदलाव  लाने  की  जरूरत  हैं।  यह  बहुत  ही  कांति कारी  योजना  हैं।  इसका  उद्देश्य  ही  रोजगार  व  एसेट  निमार्ण  है,  यह  बहुत  ही  उपयोगी  हैं।  मैं  एक
 उदाहरण  देना  चाहूंगा  कि  किसी  जिले  में  अगर  कोई  किसान  कुँआ  खोदना  चाहता  है,  तो  जो  हमारी  शर्तें  होती  हैं,  उनकी  वजह  से  वह  कुँआ  नहीं  खोद  पाता  है|  अगर  इसकी  टामस  एंड  कंडीशंस  से  लेबर
 नहीं  मिल  पाते  हैं,  तो  हम  नई  टेक्नोलॉजी  यूज  कर  रहे  हैं,  नए  संसाधन  यूज  कर  रहे  हैं  और  सभी  फील्ड  में  नयी  मशीनरी  ला  रहे  हैं,  तो  हम  इस  आन  में  कयों  नहीं  ला  रहे  हैं?  अगर  उसे  कुँआ  खोदने  के
 लिए  मशीनरी  का  साधन  दिया  जाए,  तो  उसकी  कॉस्ट  50  पर्सेंट  कम  हो  सकती  हैं।  जब  यह  कुँआ  बनता  है,  तो  दो-तीन  परिवारों  की  जमीन  सिंचिंत  हो  जएठ),  इससे  उन  परिवारों को  रोजगार  भी
 मिल  सकता  हैं|

 सभापति  जी,  चाहे  डिप  इरीगेशन  लोन  हो  या  कोई  भी  एग्रीकल्चर  लोन  at,  उसमें  किसान  को  10  पर्सेट  भरने  के  लिए  बोला  जाए  और  बाकी  90  पर्सेंट  लोन  बैंक  के  माध्यम  से  दिया  जाएा  आपको  पता
 है  कि  आज  बैंक  किसानों  को  लोन  नहीं  देते  हैं,  क्योंकि  उसका  सात-बारह  पहले  से  ही  भरा  हुआ  हैं।  अगर  बैंक  90  पर्सेंट  लोन  देगा  और  गवर्नमेंट  उसका  गुंटूर  होगा,  तो  सभी  किसान  इस  काम  को
 कर  सकते 8  इनको  पाँच  साल  के  लिए  किसी  सब्सिडी  की  जरूरत  नहीं  हैं।  अगर  पाँच  साल  का  इंट्रेस्ट  गर्वमेंट  भर  देगी  तो  मुझे  लगता  हैं  कि  किसानों  को  बहुत  सारी  रियायत  मिल  सकती  हैं।  आपको
 पता  हैं  कि  एक  एकड़  ड्प  करने  के  लिए  50  हजार  रूपये  का  खर्च  आता  है।  इसमें  गवर्नमेंट  33  पर्सेंट  सब्सिडी  देती  हैं।  यह  तकरीबन  13-14  हजार  रूपये  होती  हैं,  इसमें  से  सात  हजार  रूपये  वैट  में
 चली  जाती  हैं|  एक  ट्रैक्टर  के  लिए  एक  1  लाख  25  हजार  रूपये  की  अनुदान  या  सब्सिडी  ठी  जाती  है,  इसमें  से  70  हजार  रूपये  वैट  के  लिए  जाती  है|  इसमें  संशोधन  करने  की  जरूरत  है|

 सभापति  जी,  डेयरी  सेक्टर  में  दूध  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है,  लेकिन  इसको  भी  थोड़ा  देखने  की  जरूरत  8  कई  राज्यों  में  पाँत  रूपये  पूति  लीटर  सब्सिडी  ठी  जाती  हैं।  अगर  यह  नेशनल  लेवल  पर  दी
 जाए,  तो  बड़ुत  बड़ी  मेहरबानी  Soft,  डेयरी, बेटी  फार्मिंग,  पॉल्ट्री,  फिशरी,  एमू  पालल  और  बटेर  पालन  खेती  के  पूरक  व्यवसाय  हैं|  इन  सारे  कामों  के  लिए  भी  सरकार  को  प्रोत्साहन  देना  जरूरी  हैं।  मैं
 अपने  महाराष्ट्र की  भी  बात  करूंगा|  आज  वहां  शुगर  इंडस्ट्री  बहुत  ही  परेशानी  की  हालत  में  हैं।  इनका  भी  लोन  रि स्ट्रक्चर  करने  की  जरूरत  हैं।  इसमें  थोड़ा  संशोधन  करने  की  जरूरत  है|  मैं  इसके  लिए
 ait  जी  से  निवेदन  करूंगा।  हमारे  देश  में  पूति  एकड़  जो  रिकवरी  है,  यह  9  या  10  के  आसपास  आती  हैं।  आप  इसे  अन्य  देशों  में  देखेंगे  तो  यह  14  से  15  है।  इसमें  संशोधन  करने  की  जरूरत  है|  ज्यादा
 टिकर्व्ट  हो  और  पूत्येक  साल  पेंशन  कॉस्ट  बढ़ती  जा  रही  हैं।  अभी  एमआरपी.  का  फार्मूला  बन  चुका  हैं,  लेकिल  शुगर  केन  की  प्राइस  3  हजार  रूपये  हैं  और  इसकी  एमआरपी.  28  al  रूपये होती
 है।  यह  तकरीबन  नामुमकिन  हैं।  जैसे  आपने  स्टील  इंडस्ट्री  को  चार-पांच  हजार  करोड़  रूपये  दिया  है  तो  शुगर  इंडस्ट्री  के  लिए  भी  थोड़ा  सा  ध्यान  देता  चाहिए,

 सभापति  जी,  मैँ  एक  बढ़त  ही  महत्वपूर्ण  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  अगर  पाठशाला  पोषण  आहार  में  दूध,  केले,  अंडे,  गुड़  और  मूंगफली  स्कूल  में  देंगे  तो  14  करोड़  बच्चों  को  इससे  लाभ  होगा।  इससे
 किसानों  को  भी  फायदा  होगा,  उनके  प्रौंडवट  का  अच्छा  रेट  मिलेगा।  किसान  के  बच्चों  की  एजुकेशन  के  लिए  फी  लाल  मिलना  चाहिए|  हर  तालुका  में  वेयरहाउस  और  कोल्ड  स्टोरेज  बनाने  की  जरूरत
 है।  अंत  में,  मैं  इतला  दी  बोलूंगा  कि  जो  एग्रीकल्चर  प्राँडहूम  एक  डिस्ट्रिक्ट  से  दूसरे  डिस्ट्रिक्ट  में  जाता  हैं,  उनको  पूरी  तरह  A  टोल  माफी  मिलनी  चाहिए|  अगर  इस  देश  के  किसान  को  बचाना  हैं  तो



 उनका  ऋण  श्व  तरह  से  माफ़  करना  son)  एक  बार  हमारी  यूपीए  की  गवर्नमेंट  ने  इस  काम  को  किया  था|  आज  जरूरत  हैं  कि  आप  भी  एक  बार  देश  के  सभी  किसानों  का  ऋण  माफ  कर  दीजिए  और
 किसान  को  wg  जिंदगी  देने  का  काम  कीजिए|।  अगर  आत्महत्याओं  की  संख्या  कम  करनी  हैं  तो  ऋण  माफी  करने  की  जरूरत  हैं।  सबसे  ज्यादा  आत्महत्या,  यानी  12  हजार  में  से  4  हजार
 आत्महत्याएं  महाराष्ट्र  में  हुई  हैं,  इसलिए  महाराष्ट्र  में  विशेष  ध्यान  दें  और  ज्यादा  बजट  देकर  इस  समस्या  का  समाधान  करें,  क्योंकि  हमरे  देश  का  किसान  ज्यादा  मेहनती  हैं।  इस  पर  आप  थोड़ा और
 ध्यान  टीठिए  मैं  सिर्फ  इतनी  ही  सरकार  से  गुजारिश  करूंगा।  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया,  आपको  बहुत-बलूत धन्यवाद  करता  हूी

 थी  नगीनों  इटिक  (अरुणाचल पूर्व)  :  सभापति  महोदय,  आपने  मुझे  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की  2017-18  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  में  भाग  लेने  का  मौका  दिया,  इसके  लिए  मैं
 आपको  धन्यवाद  देता  हूं

 भारत  का  कृषि  भत  कई  स्तरों  से  संघर्ष  की  स्थिति  में  है|  मेंक  इन  इंडिया,  डिजिटल  इंडिया,  स्टार्ट अप  इंडिया,  इन  सब  पर  ज्यादा  ध्यान  देकर  हमने  कृषि  को  बहुत  पीछे  छोड़  दिया  है।  यहां एक  तरफ
 सरकार  जोरदार  तरीके  से  कहती  हैं  कि  हमें  किसान  की  आय  को  दोगुना  करना  है,  लेकिन  पुत  दुख  की  बात  है  कि  हर  तरफ  A  सब  राज्यों  से  हमको  सूचना  मिलती  हैं  कि  किसान  आत्महत्या  कर
 रहे  हैं,  अगर  हमारे  सारे  किसान  ही  मर  जाएंगें,  तो  आप  किसकी  आय  को  दोगुना  करने  जा  रहे  हैं|

 मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लूंा  अब  समय  आ  गया  है  कि  जितनी  भी  मैलुफैक्चरिग  यूनिट्स  हैं,  उद्योग  हैं  और  अन्य  जितनी  भी  सेवाएं  हैं,  उनकी  तरह  डी  कृषि  और  किसानों  के  लिए  भी  हमें  गंभीरता  से
 सोचना  होगा।  जो  सकल  घरेलू  उत्पाद  है,  उसमें  हमारी  कृषि  का  योगदान  15  पुनीत  से  कम  हैं,  इसके  परिणामस्वरूप  बेरोजगारी  दिन-प्रतिदिन  बढ़  रही  हैं।  यह  बहुत  गंभीर  चिंता  की  बात  हैं।  सरकार
 को  चिंता करनी  पड़ेठी,  आप  देखिए  कि  हम  वाइस  को  अभी  उठा  रहे  हैं  कि  यहां  जो  इमे  मूक  हैं,  जो  स्टैंडिंग  कमेटी  के  चेयरमैन  हैं,  वे  खुद  भी  हमारी  बात  सुनने  के  लिए  नहीं  हैं।  मैं  ज्यादा  समय  नहीं
 com,  ...  व्यवधान)  मैं  घंटी  से  बहुत  डरता  हूं  मैं  5  मिनट  के  अंदर  अपनी  बात  समाप्त  करने  की  कोशिश  करूंगा|

 मैं  सिर्फ  आंकड़े  पर  बोलूंगा।  मैं  आंकड़े  भी  इतना  नहीं  जानता,  क्योंकि  मैं  गणित  में  बढ़ुत  कमजोर  हुं।  वर्ष  2017-18  के  बजट  में  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  के  लिए  9,126  करोड़  रुपये  की
 राशि  रखी  हैं,  जो  सिर्फ  15  पुनीत  ज्यादा  हैं।  पिछले  साल  यह  44,485  करोड़  रुपये  eft,  इसमें  हमारी  सरकार  आबंटन  में  सबको  अत  कर  रही  हैं।  हमरे  जो  मंती  हैं,  मैं  उनकी  बहुत  इज्जत  करता  हूं,
 लेकिल  जिस  पुकार  से  वित्त  मंत्री  जी  ने  आंकड़ों  का  खेल  खेला  हैं,  इस  विषय  पर  ऐट लिस्ट  लोगों  को  भी  जानकारी  होनी  चाहिए|।  जो  कृषि  कल्याण  सेस  होता  हैं,  जो  9  हजार  करोड़  रुपए  हैं,  यह
 जानकारी आपके  पास  aft  हैं|  पिछले  साल  के  मुकाबले  वह  2,461  करोड़  रुपए  कम  हैं।  दरअसल  जो  हमरे  टैक्स  पेयर्स  हैं,  करदाताओं  का  पैसा  है,  जो  स्वयं  के  हितों  की  सेवा  के  लिए,  डेटा  में  हेर-फेर
 करने  के  लिए  एक  तरीका  है,  यह  बहुत  डी  निंदनीय  बात  है|

 तर्क  2013-14  के  बजट  में  राष्ट्रीय  खाद्य  सुरक्षा  योजना  के  लिए  कुल  आबंटन  2,225  करोड़  रुपये  हैं  और  अब  उसको  घटाकर  1,720  करोड़  रुपए  कर  दिया  गया  हैं।  मैं  सिर्फ  आंकड़े  दे  रहा  हूं।  राष्ट्रीय
 कृषि  विकास  योजना  कृषि  अत  की  पत  महत्वपूर्ण  योजना  हैं,  उसका  कुल  आबंटन  2013-14  के  मुकाबले  आधा  कर  दिया  गया  हैं|  यह  9,594  करोड़  रुपए  से  घटकर,  2013-14 के  मुकाबले  सिर्फ
 4,750  करोड़  रुपए  हो  गया  हैं।  यह  पिछले  साल  के  5,400  करोड़  रुपए  से  भी  कम  है|

 हम  अब  जैविक  खेती  पर  आते  8  जैविक  खेती  में  आप  सिर्फ  नमूना  के  लिए  1  करोड़  रुपए  रखते  हैं,  1  करोड़  रुपए  से  आप  क्या  कराना  चाहते  हैं|  यह  भी  सोचने  की  बात  हैं।  अगर  गंभीरता है  तो
 उसके  लिए  अच्छे  निर्णय  लेने  चाहिए,

 13.10  hours  (Hon.  Deputy  Speaker  in  the  Chair)

 मैं  ज्यादा नहीं  बोलूंगा,  लेकिन  फिर  भी  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  लिए  जब  आपने  ऑर्गेनिक  वैल्यू  चेन  डवलपमैट  शुरू  किया,  उसके  लिए  2015-16 में  133  was  रुपयें  रखें  गए  थें,  इस  साल  100.0  करोड़
 रुपयें घटा  दिए  गए  हैं|  क्या  आप  सोचते  हैं  कि  कमे  7  राज्यों  में  12  करोड़  रुपये  देकर  ऑर्गेनिक  चेल  बढ़ा  सकेंगे?  जब  आप  'लुक  ईस्ट  एक्ट  ईस्टਂ  की  बात  करतें  हैं  तो  आपको  सोचना  पड़ेगा  कि  हमारे
 पूर्वोत्तर राज्य  के  लोग  a  हैं|  आपको  उनकी  चिन्ता  करनी  होठी

 >  >>
 मैं  अपनी  ओर  A  कृषि  मंत्रालय  के  लिए  एक  पूछताछ  रखना  चाहता  अरुणाचल  पूदेश बहुत  दूरदराज  का  एरिया  है।  मैंने  मंत्री  जी  को  कई  बार  निमंतूण  दिया  है  कि  आप  वठां  suse  वहां  एग्रीकल्चर
 कॉलेज,  हॉर्टीकल्चर  कॉलेज  है,  लेकिन  आपको  पासीघाट  में  आना  हैं।  वहां  आपको  एक  नेशनल  ऑर्गेनिक  फार्मिंग  इंस्टीट्यूट  खोलना  पड़ेगा,  एक  वेटनरी  कॉलेज  खोलना  पड़ेगा।  मैं  आपको  व्यक्तिगत
 रूप  से  रिक्वेस्ट  करना  चाहता  हूं।  वैसे  बहुत  सारी  समस्याएं,  बहुत  सारे  कागजात  और  बहुत  से  आंकड़े  हैं|  आंकड़े  सबके  पास  हैं,  इसलिए  मैं  उनके  बारे  में  ज्यादा  गंभीरता  A  नहीं  बोलूंगा।  मैं  एक  बात
 जरूर  बोलूंगा  कि  जब  हमारे  विपक्ष  के  नेता  of  मनरेगा  की  बात  की  थी,  वे  चेयरमैन  भी  हैं,  तो  उन्होंने  कहा  कि  मनरेगा  हम  सबको  मार  रहा  है  एक  समय  पु धान  मंत  जी  ने  कहा  था  कि  यह  कांग्रेस
 की  विफलता  का  नमूना  हैं,  इसे  हम  जरूर  रखेंगे।  इसमें  आपने  फिर  से  48  हजार  करोड़  रुपयें  रखे  हैं|  क्यों?  अगर  यह  विफलता  हैं  तो  इसे  क्यों  रखा  हैं।  इसमें  आपकी  चर्चा  क्यों  आती  है|  ट्रेजरी  da  के
 लोगों  को  अपनी  मानसिकता  बदलनी  पड़ेगी  कि  वे  अभी  भी  विपक्ष  में  1७१६  क्या  आप  वर्ष  2019  में  इस  तरफ  आना  चाहते  हैं?  हम  चाहते  हैं  कि  आप  अच्छी  तरह  सरकार  चलाइए,  लेकिन  आपकी
 मानसिकता  से  ऐसा  लग  रहा  हैं  कि  आप  विपक्ष  में  आना  चाहते  हैं|  (व्यवधान  )

 आप  सबको  अभी  के  चुनाव  के  लिए  sea  बधाई,  लेकिन  आज  जब  आप  कहते  हैं  कि  किसानों  के  कर्ज  माफ  करेंगे,  क्या  अरुणाचल  पूदेश  या  जार्ज-ईस्ट  पूर्वोत्तर  देश  का  अंग  नहीं  है,  जम्मू  कश्मीर  नहीं
 है,  विदर्भ,  माटाष्ट्र,  केरल,  तमिलनाडु,  कर्नाटक,  गुजरात,  राजस्थान,  बंगाल  उसमें  नहीं  आते?  आप  उनके  लिए  aft  आश्वासन  दीजिए  कि  इस  बार  कर्ज  माफ  करेंगे,  आप  जरूर  बोलिए,  क्योंकि  आप
 एक  समय  के  दो  सदस्यों  से  283  सदस्य  हो  गए  हैं।  ऐसा  ल  हो  कि  हमारे  जो  45  सदस्य  यहां  हैं,  कल  वहां  जाकर  450  हो  जाएं।  ...(व्यवधान)  मैं  sift  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हुं  कि  आपने  कम
 से  कम  योजनाओं  के  लिए  शुरूआत  की  है,  लेकिन  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  बारे  में  ध्यान  रखिए  हमारे  लेता  नीति,  नीयत  की  बात  करते  हैं|  आप  हमारे  बारे  में  भी  सोचिए|  अरुणाचल  सुदेश  ने  1962  के  चीन
 के  एग्ग्रैंशल  में  भी  साथ  दिया,  1965  में  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  थे,  1971  में  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  eff,  आप  अभें  Sorstfep  का  पाठ  पढ़ाते  हैं,

 उस  दिन  पु धान  मंत्री  जी  ने  कहा  था

 अमंतूमक्षर  नास्ति  नास्ति  मूलमनौषध,
 अयोग्य:  पुरूष्टो  नास्ति  योजकस्ततू  geist:  ||

 इसका  यह  मतलब  होता  हैं  कि  सबको  लेकर  चलना  है,  चाहे  वह  किसान  हो,  चाहे  मजदूर  हो,  चाहे  हम  जैसा  नेता  हो।

 मैं  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  आपको  धन्यवाद देना  चाहता  ही  जय  हिन्द।

 *SHRI  ANTO  ANTONY  (PATHANAMTHITTA):  I  would  like  to  share  the  deep  concerns  of  the  farmers  in  the  country  due  to  the  negligence  on  the  part
 of  the  Government  continued  in  the  Union  Budget  2017-18.  Even  though  the  Budget  presentation  of  the  Hon'ble  Finance  Minister  was  rich  in  rhetoric,



 it  failed  to  set  forth  a  suitable  package  for  the  ailing  agricultural  sector.

 The  agriculture  sector  is  the  back  bone  of  the  Indian  economy,  which  accounts  for  17  per  cent  of  our  GDP  and  provides  sustainable  forms  of
 livelihood  for  58  per  cent  of  our  workforce.  Most  importantly,  the  agriculture  sector  acts  as  a  catalyst  for  bolstering  growth  in  several  other  sectors.

 The  Union  Budget  2017-18  was  presented  at  a  time  when  the  agriculture  sector  is  undergoing  deep  crisis.  Due  to  the  severe  droughts  in  the  years
 spanning  between  2014  and  2016,  agricultural  production  alarmingly  plummeted.  The  production  of  food  grains  touched  the  lowest  ebb  of  252  million
 tonnes  during  2015-16  from  265  million  tonnes  during  2013-14.  The  severe  droughts  and  subsequent  crop  failures  have  already  wreaked  havoc  in  the
 lives  of  crores  of  the  people  who  depend  on  agriculture.  Alarming  rise  in  the  farmer  suicide  is  the  most  visible  sign  of  the  agrarian  crisis  in  our
 country.  There  was  an  increase  of  42  per  cent  in  farmer  suicides  in  the  country  during  2014-15.

 According  to  the  National  Crime  Records  Bureau,  bankruptcy  was  the  major  reasons  for  the  39  per  cent  of  farmer  suicides  happened  during
 this  period.  Every  year,  12600  farmer  suicides  are  being  reported  in  the  country.  Today,  52  per  cent  of  the  farmers  in  the  country  are  in  a  debt  trap.
 The  national  average  debt  of  each  farmer  in  the  country  is  Rs.47,000.  Due  to  the  problems  of  red-tapism  and  other  difficulties,  overwhelming
 majority  of  marginal  and  small  scale  farmers  avoid  nationalized  banks,  and  they  still  depend  on  private  money  lenders.  As  a  result,  the  farmers  find
 themselves  caught  in  perpetual  debt  and  no  hope  of  recourse  to  recovery.  Due  to  the  enhancing  cost  of  cultivation  and  meagre  returns  from  the
 produces,  the  income  of  farmers  is  shrinking.  This  is  the  condition  of  the  farmers  in  the  country.  Moreover,  the  demonetization  programme  has
 imposed  an  additional  burden  on  the  farmers  as  they  were  forced  to  sell  off  their  kharifcrops  at  the  cheapest  prices  or  dumped  their  produces  due  to
 the  acute  cash  crunch  created  by  the  senseless  move  of  the  Government.  The  entire  supply  chain  of  the  agricultural  produces  was  broken  off  due  to
 the  Government-made  calamity  and  the  farmers  are  still  incurring  irreparable  losses.

 Therefore,  the  farmers  hoped  a  relief  package  in  the  Union  Budget  2017-18.  They  expected  that  the  Government  would  waive  off  their
 agricultural  loans  as  it  was  happening  in  the  2008-09  Budget.  The  then  Government  successfully  implemented  an  Agricultural  Debt  Waiver  and  Debt
 Relief  (ADWDR)  scheme,  and  a  one-time  settlement  scheme,  and  as  a  result,  a  loan  amount  of  Rs.  52500  crore  was  waived  off.  The  scheme
 provided  an  immediate  relief  of  Rs.192.59  lakh  to  marginal  and  small  scale  farmers  in  the  country.  The  farmers  hoped  that  the  Government  might
 announce  such  a  scheme  in  the  last  Union  Budget.  However,  all  of  their  dreams  became  a  nightmare  on  first  February  2017,  as  the  Government
 failed  to  find  a  solution  to  farmers’  distress.

 The  Government  has  been  deliberately  deceiving  the  farmers  in  the  country  since  2014.  Firstly,  the  Government  made  a  big  promise  that  the
 Minimum  Support  Prices  for  the  agricultural  produces  would  be  enhanced  to  such  a  level  that  the  farmers  should  be  ensured  50  per  cent  of  the  cost
 of  the  cultivation.  The  Government  has  not  yet  taken  a  single  step  to  realize  it.  Not  only  that  the  government  made  it  clear  before  the  Hon'ble
 Supreme  court  that  MSP  could  not  be  enhanced  to  that  level  as  promised  to  the  farmers.

 Now  the  Government  is  making  another  promise  that  the  income  of  the  farmers  would  be  doubled  in  2022.  How  can  we  trust  this  promise
 considering  the  measures  taken  by  the  Government  to  fulfill  the  previous  promise?  Another  thing  is  that  the  only  reliable  method  to  measure  the
 income  of  the  people  is  the  survey  conducted  by  the  National  Sample  Survey  Organization.  However,  it  is  very  difficult  to  calculate  the  income  of
 farmers  across  the  country  since  their  income  is  not  stable  and  highly  dependent  on  a  number  of  variables  such  as  good  monsoon,  flood,  drought,
 crop  failure,  variations  in  the  quantity  of  production,  variations  in  the  cost  of  production,  and  also  fluctuations  in  the  prices  of  their  produces.  These
 variables  vary  from  region  to  region  and  State  to  State  and  agricultural  season  to  season,  the  income  will  also  change  accordingly.  Therefore,  it  is
 very  difficult  to  measure  the  actual  income  of  each  farmer  in  the  country  and  then  how  can  the  Government  make  such  a  promise  that  the  income  of
 the  farmers  will  be  doubled  in  five  years.  But  the  interesting  thing  is  that  the  government  is  planning  to  reduce  the  number  of  farming  community  in
 the  country.  The  Policy  Framework  is  laid  down  by  the  National  Skill  Development  Council  (NSDC),  which  seeks  to  reduce  the  number  of  people
 engaged  in  agriculture  from  the  existing  58  per  cent  to  38  per  cent  by  2022!  Therefore,  it  is  very  clear  that  the  real  intention  of  the  Government  is  to
 reduce  the  number  of  farmers  by  a  half  instead  of  doubling  their  income  by  2022.  And  also  set  a  favorable  environment  to  the  corporate  groups  to
 capture  the  agriculture  sector  in  the  country.

 ‘Double-the  income’  of  farmers  has  become  the  buzzword  of  the  Hon'ble  Minister,  Shri  Arun  Jaitley  Ji  from  his  first  budget  speech.
 Nevertheless,  he  never  set  forth  any  roadmap  to  cross  this  milestone.  However,  as  I  mentioned  above,  a  close  look  at  the  Budget  text  and  the  some
 of  the  initiatives  taken  by  the  Government  in  the  last  two  years  reveal  the  hidden  agenda  of  the  Government  to  usher  corporate  agriculture  in  the
 country  in  the  name  of  poor  farmers.  For  instance,  in  addition  to  the  Policy  Framework  of  the  NSDC  mentioned  above,  the  Government's  moves  to  a
 model  law  on  contract  farming  as  well  as  marketing  reforms,  including  delisting  of  perishables  like  fruits  and  vegetables  from  Agriculture  Produce
 Marketing  Committee  (APMC),  etc.  are  none  other  than  the  measures  to  help  corporate  entities  engaged  in  'agribusiness'.  These  all  steps  were  to
 satisfy  the  demands  of  the  corporate  groups.  But  what  were  the  demands  of  farmers?  They  asked  for  a  Price  Stabilization  Fund  in  order  to  ensure
 reasonable  returns  from  their  produces....they  demanded  for  debt  relief...they  demanded  for  the  enhancement  of  Minimum  Support  Price...  they
 demanded  enhancement  of  the  amount  under  interest  subvention  scheme  and  reduction  in  interest  rate  for  agricultural  loans...they  demanded
 augmenting  the  storage  facilities  including  the  cold  storages  to  preserve  the  perishable  produces...they  demanded  measures  for  strengthening
 supply  chains  and  export  of  agricultural  produces.  However,  the  Government  conveniently  ignored  all  these  pleas.

 Instead  of  addressing  the  real  problems  faced  by  the  farmers  and  find  a  budgetary  solution,  the  Government  claims  that  the  slew  of  measures
 announced  in  the  budget  would  bolster  the  agriculture  sector.  Therefore,  it  is  pertinent  to  examine  the  measures  proposed  in  the  Budget  2017  for
 improving  the  income  level  of  the  farmers  in  the  country.  The  Government  boasts  about  the  enhanced  allocation  for  agriculture  sector  for  the  year
 2017-18.  However,  the  total  allocation  for  this  sector  is  Rs.51026  crore.  It  was  Rs.48072  crore  for  the  revised  expenditure  for  2016-17  year.  A
 comparison  of  these  figures  will  reveal  that  the  increase  is  only  about  Rs.2954  crore  or  6.14  per  cent  of  the  previous  budget.  Enhanced  allocation  to
 the  agriculture  sector  is  said  to  be  the  highlight  of  the  Union  Budget  2017-18.  But  the  allocation  to  the  sector  accounts  for  only  2.3  per  cent  of  the
 total  budgetary  allocations.

 Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  (PMFBY)  was  introduced  to  ensure  crop  insurance  for  farmers.  The  Revised  Expenditure  for  this  Scheme  for
 the  year  2015-16  and  2016-17  were  respectively  Rs.  2955  crore  and  Rs.  13240  crore.  For  the  year  2017-18,  the  budgetary  allocation  is  Rs.9000



 crore.  In  the  year  2015-16,  the  Scheme  covered  21  per  cent  of  the  farmers  and  it  was  extended  to  26.5  per  cent  of  farmers  last  year.  This  year  the
 Scheme  is  estimated  to  cover  40  per  cent  of  farmers.  However,  the  allocation  has  been  reduced  from  Rs13240  crore  to  Rs.  9000  crore.  Then  how
 can  the  coverage  of  the  Scheme  be  extended  from  26.5  per  cent  to  40  per  cent.  Not  only  that,  60  per  cent  of  the  farmers  are  still  out  of  the  coverage
 of  the  Scheme.  However,  the  very  fact  is  that  the  Pradha  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  is  pro-insurance  companies  rather  than  a  pro-farmer.  Because,
 the  allocated  money  is  added  to  the  private  insurance  companies  as  premium  amount  and  the  farmers  will  get  the  money  only  if  they  could
 overcome  hurdles  in  claiming  insurance  payments.  Therefore,  this  Scheme  is  to  help  the  private  insurance  companies  at  the  pretext  of  supporting
 poor  peasantry  in  the  country.

 The  announcement  of  the  Hon'ble  Finance  Minister  to  enhance  the  agriculture  credit  to  Rs.10  lakh  crore  also  needs  to  be  examined.  The
 announcement  is  misleading  since  this  is  the  target  for  banks  to  grant  agricultural  credit.  It  is  the  targets  for  banks  and  the  Government  need  not
 have  any  financial  burden  of  that.  Banks  will  provide  loan  with  interest  and  the  amount  will  be  recovered  as  per  rules.  What  is  the  contribution  of  the
 Government  in  this  regard  is  the  amount  earmarked  under  interest  subvention  for  agricultural  loans.  The  amount  earmarked  under  interest
 subvention  for  2017-18  is  Rs.  15000  crore.  The  amount  is  the  same  as  earmarked  in  the  last  year.  But  the  Government  made  a  feel  among  the
 people  that  a  prodigious  amount  has  been  earmarked  for  agriculture  loans.

 Another  question  arises  here  is  about  who  will  be  the  real  beneficiary  of  the  enhanced  target  of  the  agricultural  loans?  In  the  year  2015,  the
 Government  dismantled  the  difference  between  the  direct  farm  credit  and  the  indirect  farm  credit.  Under  the  direct  farm  credit,  only  individual  farmer
 was  the  beneficiary  of  the  agricultural  credit.  However,  as  per  the  new  mechanism,  the  corporate  entities  engaged  in  agribusiness  are  also  entitled
 to  get  the  agricultural  loans.  Naturally,  the  overwhelming  majority  of  the  agricultural  loans  will  flow  into  the  pockets  of  big  corporate  houses,  and
 poor  farmers  will  be  deprived  of  their  right  to  have  agricultural  loans.  The  big  corporate  houses  in  the  name  of  poor  farmers  are  going  to  enjoy  the
 sole  benefits  of  agricultural  loans  and  interest  subvention.  Because,  overwhelming  majority  of  farmers  in  the  country  is  in  debt  crisis  and  they  are  not
 even  in  a  position  to  repay  the  loan  amount,  then  how  can  they  apply  for  another  loan?  Therefore,  instead  of  announcing  an  enhanced  target  of
 loans,  the  Government  should  waive  off  the  debts  of  the  farmers  and  enhance  the  amount  under  interest  subvention.

 I  represent  a  State,  where  natural  rubber  contributes  a  significant  part  of  its  revenue.  However,  the  Budget  totally  neglected  the  rubber  sector
 by  reducing  the  outlay  to  a  meagre  amount  of  Rs.142.6  crore.  The  amount  was  Rs.232  crore  was  in  the  2014-15  Budget.  The  amount  earmarked  for
 this  financial  year  will  only  meet  the  expenses  of  the  Rubber  Board,  such  as  payment  of  salaries.  However,  the  sustenance  of  the  rubber  sector
 depends  on  the  plantation  and  re-plantation  of  rubber  plants.  A  subsidy  amount  of  Rs.40  crore  has  been  pending  for  the  last  two  years.  Due  to  the
 continuous  decline  in  prices,  the  rubber  growers  in  the  country  are  in  deep  financial  crisis.  The  negligence  from  the  side  of  the  Government  adversely
 affects  the  prospects  of  rubber  growers  and  the  rubber  cultivation  in  the  country.

 Therefore,  I  would  like  to  state  that  this  Budget  is  also  another  example  of  the  deceiving  promises  and  false  claims  of  the  Government  that
 have  been  continuing  for  the  last  two  and  half  years.  There  has  not  been  any  genuine  step  to  ensure  a  decent  income  to  farmers.  Therefore,  I  urge
 upon  the  Government  to  earmark  a  considerable  amount  to  waive  off  the  agriculture  debts  of  the  farmers,  to  enhance  the  amount  under  interest
 subvention,  and  also  earmark  sufficient  money  to  enhance  the  infrastructure  for  increasing  storage  capacity  as  well  as  supply  chains  of  agricultural
 produces  in  the  country.

 *SHRIMATI  SUPRIYA  SULE  (BARAMATI):  The  total  budget  allocated  for  Ministry  of  Agriculture  and  Farmer's  Welfare  for  2017-18  is  Rs.51,026  crore.
 This  is  a  6.1%  increase  in  projected  expenditure  compared  to  the  revised  estimate  in  2016-17.  The  Budget  for  Department  of  Agriculture  and
 Cooperation  increased  by  5.1%,  while  that  of  Agricultural  Research  and  Education  and  Animal  husbandry,  Dairying  and  Fisheries  increased  by  9%
 and  18.9%  respectively  in  2017-18  Budget.

 In  the  Budget  2017-18,  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  is  allocated  Rs.9000  crore.  This  is  a  downward  revision  from  revised  estimate  of
 Rs.13,240  crore  in  2016-17.  The  Central  Government  must  provide  security  and  insurance  to  farmers  against  any  unprecedented  circumstances.

 For  Price  Support  Scheme  (Minimum  Support  Price),  the  Government  has  increased  its  allocation  to  Rs.  199  crore  in  2017-18  Budget  from  the
 revised  estimate  of  Rs.145  crore  in  2016-17.  This  increased  allocation  is  a  positive  step  to  cushion  the  farmers  from  price  instabilities.  In  2016-17,
 farmers  witnessed  fluctuations  for  their  prices  of  vegetables  like  onions  and  tomatoes.  The  Government's  increased  allocation  to  price  support
 scheme  will  insure  farmer  from  price  fluctuations.

 Under  the  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchai  Yojana,  the  Central  Government  aims  to  increase  the  area  covered  under  irrigation.  With  the  principle
 of  'per  drop  more  crop’,  the  Yojana  strives  to  increase  the  efficiency  of  water  use  for  irrigation.  In  the  Budget,  for  2017-18  the  allocation  increased  to
 Rs.3400  crore.  This  increased  allocation  has  the  potential  to  bring  more  cultivated  land  under  irrigation  and  reduce  Indian  agriculture's  dependence
 on  monsoons.

 Credit  is  an  important  input  to  farming.  With  increase  in  farmer  distress  across  India,  financing  of  agricultural  operations  gains  importance.  In
 contrast  to  the  importance  attached  to  finance,  the  Budget  allocated  to  agricultural  financial  institutions  declined  to  Rs.13,500  crore  in  2017-18  from
 budget  allocation  of  Rs.15,000  crore  in  2016-17.

 In  2017-18  Budget,  there  is  a  drastic  reduction  in  the  proposed  expenditure  on  Central  Sector  agricultural  schemes.  For  instance,  there  is  a
 drastic  decline  in  provisioning  to  Research  and  Development  (R&D)  as  reflected  in  more  than  72%  decline  in  the  budget  allocated  to  crop  science
 from  Rs.1,385  crore  in  2016-17  budget  estimate  to  Rs.387  crore  in  2017-18  budget  estimate.  This  cut  in  research  provision  to  study  high  yielding
 crop/hybrid  varieties  and  to  develop  environment  friendly  technologies  is  not  justifiable.  This  is  especially  when  the  Government  must  be  looking  for
 new  avenues  to  tackle  the  food  security  problem  in  India.

 The  Government's  budget  allocation  for  development  of  stress  and  disease  resistant  horticultural  varieties  and  study  of  horticultural  genetic



 resources,  decreased  to  Rs.154  crore  in  2017-18,  compared  to  the  budget  allocation  of  Rs.560  crore  in  2016-17.  This  is  reflected  in  the  reduced
 budget  allocation  to  Horticultural  Science  under  Central  Sector  Schemes.

 The  Government's  grant  to  develop  new  technology  for  enhancing  the  production,  sustainability  and  profitability  of  livestock  and  poultry  sector
 declined  from  Rs.842  crore  in  2016-17  budget  to  Rs.271  crore  in  2017-18  budget.  This  is  reflected  in  the  reduction  in  the  budget  provisioning  for
 animal  science  under  Central  Sector  Schemes.

 Government  funding  for  research  in  fisheries  and  aquaculture  declined  to  Rs.115  crore  in  budget  2017-18,  compared  to  Rs.404  crore  in  2016-17
 budget  estimates.  This  is  reflected  in  the  allocation  to  fisheries  sciences  in  the  Budget  2017-18.

 The  Government  of  India  also  reduced  its  expenditure  which  was  used  to  facilitate  dissemination  of  research  to  farmers.  Its  more  than  69%
 decrease  in  the  budget  for  agricultural  extension  under  the  Central  Sector  projects  to  Rs.232  crore  in  budget  2017-18,  from  Rs.755  crore  in  previous
 financial  year,  provides  evidence  to  this  claim.  Thus,  dissemination  of  frontline  agricultural  technologies  to  farmers  through  Krishi  Vigyan  Kendras  has
 taken  back  seat  in  this  year's  Budget.

 In  2016-17,  revenue  expenditure  constituted  more  than  99%  of  the  total  expenditure  of  Ministry  of  Agriculture.  This  increased  focus  on  revenue
 spending  and  neglect  of  capital  expenditure  is  coupled  with  underutilization  of  funds  allocated  in  the  budget.  Between  2011-12  and  2014-15,  the
 actual  expenditure  has  declined  from  95.4%  to  85%  of  the  agriculture  budget  allocation.  According  to  the  observations  of  the  Standing  Committee
 on  Agriculture,  this  could  be  due  to  reduced  spending  in  first  two  quarters  of  the  financial  year.  Thus,  the  Government  must  take  measures  to  ensure
 that  funds  are  released  evenly  throughout  the  year  and  the  entire  budget  is  used  efficiently  to  increase  capital  spending.

 There  are  two  other  issues  pertaining  to  the  State  of  Maharashtra,  to  which  I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Government  of  India.  Firstly,
 there  are  delays  in  release  of  funds  for  implementation  of  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchayee  Yojana  in  Maharashtra.

 For  2016-17,  the  Government  of  Maharashtra  requested  Rs.648  crore  to  be  released  as  its  share  from  the  Centre.  The  State  Government  wrote
 twice  in  August,  and  September,  2016  respectively.  But  the  Central  Government  released  only  Rs.186.95  crore  during  2016-17,  and  is  awaiting  the
 release  of  remaining  Rs.461.05  crore.  I  would  like  to  urge  the  Ministry  of  Rural  Development  to  release  the  Maharashtra  Government's  share  of
 Rs.461.05  crore.

 Secondly,  I  would  like  to  draw  attention  to  delay  in  release  of  funds  for  Vidarbha  Intensive  Irrigation  Development  Programme,  for  State  of
 Maharashtra.  Vidarbha  Intensive  Irrigation  Development  Programme  was  launched  by  the  Central  Government  under  Rashtriya  Krishi  Vikas  Yojana  in
 2012.  It  is  a  special  support  programme  with  an  outlay  of  Rs.3,250  crore  for  five  years.  Though  the  five  year  period  is  set  to  end  in  March,  2017,  the
 Government  of  India  has  so  far  released  only  funds  worth  Rs.874.67  crore.  For  2016-17,  Rs.380  crore  is  yet  to  be  released  for  the  scheme.

 I  urge  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmer's  Welfare  to  release  the  remaining  amount  of  Rs.380  crore  for  2016-17.  Also,  out  of  the  total  fund  of
 Rs.3,250  crore  allocated,  Rs.  1995.35  crore  is  yet  to  be  used.  Thus,  I  also  request  the  Government  of  India  to  extend  the  tenure  of  Vidarbha
 Intensive  Irrigation  Development  Programme  by  three  years,  to  2019-2020,  so  that  Rs.1995.35  crore  can  be  utilized  over  next  three  years.

 ह  थी  ए.  टी.  नाना  पाटील  (जलगांव ):::  मैं  कृषि और  किसान  कल्याण  अंत्रलट  की  अलुवावों)  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हू  मैं  सबसे  पहले  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  द्वारा  किसानों  के  कल्याण  के
 लिए  किए  गए  पूयासों  के  लिए  उलका  तहेदिल  से  धन्यवाद  करता  हूं।  उनके  निम्नलिखित  कदम  निश्चय  ही  गरीब  किसानों  को  राहत  पहुंचाने  में  काफी  हद  तक  मदद  करेंगे  जैसे-  60  दिनों के  भीतर
 कृषि  लोन  लौटाने  पर  ब्याज  नहीं  लगाया  जाना;  1900  करोड़  रुपये  का  प्रवधान  छोटे  और  सीमांत  किसानों  की  बेहतरी  के  लिए;  648  कृषि  विकास  केंद्ो  में  मिट्टी  की  जांच  के  लिए  मिनी  लैब्स
 स्थापित  करना;  सू$म  सिंचाई  परियोजनाओं  के  लिए  5000  करोड़  रुपयों  का  प्रवधान;  48000  करोड़  रुपये  का  प्रावधाल  गरमी  रोजगार  मनरेगा  योजना  के  लिए  और;  पशुपालन को  बढ़ाता  Goi  के
 लिए  8000  करोड़  रुपये  का  प्रावधान

 अगले  पांच  सालों  में  किसानों  की  आय  दोगुनी  करने  की  दिशा  में  आे  बढ़ते  हुए  हमारी  सरकार  नें  साल  2017-18 के  बजट  में  फसल  बीमा,  सिंचाई,  हेल्थ  कार्ड,  डेयरी  जैसी  qa  योजनाओं  के  लिए,
 दिल  खोलकर  पैसा  दिया  तथा  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  उपरोक्त  कदमों  से  हमारी  सरकार  जल्दी  ही  किसानों  की  आय  दोगुनी  करने  में  सफल  होगी,

 पिछले  साल  भी  हमारी  सरकार  ने  कृषि  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांग  में  बहुत  अधिक  बढ़ोत्तरी  की  थी  तथा  इस  साल  भी  कृषि  ऋण  का  लक्ष्य  बढ़ाकर  10  ara  करोड़  रुपये  कर  दिया  हैं  ताकि
 विशेषकर  छोटे  त  सीमांत  किसानों  को  पर्याप्त  ऋण  उपलब्ध  हो  सके  तथा  उन्हें  राहत  पहुंचाई  जा  सके,

 नाबार्ड  में  पूधानमंत  सिंचाई  योजना  के  लिए  कोष  पिछले  साल  20000  was  रुपयों  का  प्रवधान  कर  बना  दिया  गया  है|  यह  कदम  निश्चय  ही  पू शंस नीय  है  तथा  इससे  देश  में  काफी  समय  से  लम्बित
 अनेकों  सिंचाई  योजनाओं  पर  तेजी  से  काम  शुरू  हो  पाएगा|

 मेरा  जलगांव  हेतु  विगत  तीन  सालों  से  भंयकर  यूखे  से  पीड़ित  है।  इस  क्षेतू  को  हमेशा  से  पानी  की  कमी  से  छुटकारा  दिलाने  के  लिए  निम्नलिखित  तीन  परियोजनाएं  गिरना  सेवन  बैराज  परियोजना;
 लोअर  तापी  परियोजना;  siz  वनडे  लोंडे  परियोजना,  महाा  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  हैं,  जो  पिछले  कई  सालों  से  विभिन्न  स्तरों  पर  अनुमोदन  के  लिए  लटकी  हुई  हैं,  को  पूरा  कराए  जाने  का
 अनुरोध  है  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  हैं  कि  इन  परियोजनाओं पर  अनुमोदन  की  पु क्या  को  तेज  किया  जाए  तथा  आवश्यक  धनराशि  उपलब्ध  करवाकर  इन  परियोजनाओं पर  निर्माण  कार्य  शीघातिशीघू
 आरंभ  किया  जाए,

 विगत  आठ  नवम्बर  को  काले  धन  और  भ्रष्टाचार  पर  रोक  लगाने  के  वास्ते  जब  हमारे  प्रिय  पूधानमंती  जी  ने  500  और  1000  रुपये  के  नोट  को  चलन  से  बाहर  करने  की  घोषणा  की  कहा  गया  कि
 गांतों  में  इस  कदम  से  किसानों  को  बहुत  दिक्कत  होगी  और  इसका  असर  रबी  की  बुवाई  पर  पड़ेगा।  इन  सब  अफवाहों  के  विपरीत  उपलब्ध  आंकड़ों  के  अनुसार  मौजूठा  रबी  सीजन  में  देश  में  गेहूं  का  रकबा
 पिछले  साल  इसी  अवघि  के  मुकाबले  आठ  फीसदी  बढ़  गया  हैं।  कुल  मिलाकर  यह  कहा  जा  सकता  हैं  कि  नोटबंदी  का  असर  रबी  की  बुवाई  पर  नहीं  दिखा  8  केंद्र  सरकार  ने  रबी  की  बुवाई  के  जो  लक्ष्य
 तय  किर  हैं,  तह  पूरे  होते  दिख  रहे  हैं|  पूरे  देश  के  किसानों  के  इस  जज्बे  त  सहयोग  के  लिए  मैं  उन्हें  सलाम  करता  हूं।

 इल  सब  बातों  के  साथ  मैं  एक  बार  पुक्क  हमारी  सरकार  द्वारा  पेश  की  गई  कृषि  व  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  का  पूरा-पूरा  समर्थन  करता  हूं।



 *SHRI  BHARTRUHARI  MAHTAB  (CUTTACK):  Agriculture  is  not  a  profitable  business  in  India.  About  70  per  cent  of  the  country's  farmers  are
 struggling  to  make  both  ends  meet.  In  2012-13,  NSSO  showed  that  farmers  who  own  one  hectare  or  less  of  land  see  an  average  monthly  income  of
 Rs.5247/-  which  does  not  suffice  to  meet  their  household  expenses.  Prime  Minister,  Narendra  Modi's  ambitious  target  of  doubling  farmersਂ  income
 over  the  next  five  years  looks  a  challenging  task.  The  Budget  has  proposed  various  means  to  achieve  this  objective  including  market-linked  price  to
 farmer,  encouraging  contract  farming  and  more  funding  from  eNAM  and  this  can  become  successful  if  it  is  supported  by  the  States.

 In  2006,  the  National  Commission  for  Farmers  (NCF)  headed  by  Prof.  M.S.  Swaminathan  recommended  fixing  MSP  for  crops  "at  least  50  per  cent
 more  than  the  weighted  average  cost  of  production."  In  2015,  to  a  PIL  filed  by  the  Consortium  of  Farmers  Association  asking  for  its  implementation,
 the  Government  replied  that  it  cannot  do  it  as  it  would  distort  market.  While  MSP  is  announced  for  23  crops,  it  is  practically  applied  only  to  rice,
 wheat  and  cotton  and  even  in  those  crops,  the  procurement  effectively  happens  only  in  a  few  producer  states,  says  a  NITI  report.  So,  it  is  not  about
 just  coming  up  with  a  price,  but  about  ensuring  that  procurement  happens  at  that  price  so  that  the  middlemen  in  the  trade  accept  it.  Prof
 Swaminathan  is  of  the  opinion  that  calculations  are  made  by  taking  the  marketable  surplus  available  to  a  small  farmer  and  his  holding  capacity.  Most
 small  farmers  have  hardly  20  to  30  quintals  to  sell.  Their  cost  of  production  is  also  high  due  to  lack  of  adequate  irrigation.  Prof.  Swaminathan  says,  "if
 we  want  the  farmers  to  come  out  of  the  poverty  trap,  we  have  to  increase  their  income  by  an  attractive  price  as  well  as  through  crop-livestock  and
 post  harvest  technology  enterprisesa€!"

 The  Economic  Survey  predicts  a  record  food  production  at  135  million  tonnes  compared  to  124.1  million  tonnes  in  2015-16  for  the  kharif  crop.  The
 area  sown  is  3.5  per  cent  higher  than  last  year.  The  area  sown  under  rab/  crop  is  also  higher  than  in  the  previous  year.  Regardless  of  government
 claims,  the  problems  of  agriculture  cannot  be  wished  away.  In  recent  years,  the  exodus  from  farming  has  been  due  to  distressed  agricultural
 conditions.  The  agriculture  growth  rate  was  1.2  per  cent  in  2015-16  and  shrank  by  0.2  per  cent  in  2014-15  due  to  drought.  This  year,  despite  a
 bumper  crop  expected,  it  could  spell  danger  for  farmers.  They  don't  have  adequate  storage  and  holding  capacity  and  are  themselves  not  able  to
 dispose  their  crop  directly  to  buyers,  except  in  the  case  of  contract  farming.  Agricultural  marketing  needs  close  attention  and  the  middlemen's  grip
 has  to  be  weakened.  Even  today,  60  per  cent  of  agriculture  is  rain-fed  and  not  irrigated  through  a  network  of  canals.  The  Union  Budget  2017-18  has
 allocated  Rs.5000  crore  towards  a  micro-irrigation  fund  and  Rs.187223  crore  for  reviving  up  the  rural  economy  through  'trickledown'  effect  which
 rarely  works  in  the  case  of  Indian  agriculture.  Farm  credit  of  Rs.10  lakh  crore  has  been  allocated  in  the  Budget,  but  small  farmers  still  have  problems
 of  access  to  formal  credit  and  mostly  borrow  for  consumption  purposes  from  moneylenders  at  exorbitant  interest  rates.  Another  trend  has  been
 farmers  leaving  their  land  to  tenants  to  farm  and  go  off  to  towns.  The  tenants  do  not  have  access  to  credit  and  their  tenancy  is  problematic  in  most
 cases.  There  has  to  be  a  move  to  make  credit  available  to  tenant  farmers  otherwise  they  remain  extremely  vulnerable.

 Low  productivity  remains  another  big  problem.  The  Union  Government  and  PM  are  saying  about  doubling  farmersਂ  income.  This  is  a  promise  which
 the  ruling  party  had  given  during  2014  election.  Yet,  there  is  no  clarity  as  to  whether  it  is  the  real  income  or  the  nominal  income  that  government
 intends  to  double.  The  latest  survey  showed  that  the  average  earnings  of  farmers  at  current  prices  almost  tripled  from  Rs.2115/-  a  month  in  2002-03
 to  Rs.6426/-  in  2012-13.  Yet,  this  increase  did  not  ease  farmers’  distress.  The  incidence  of  farmersਂ  suicides  too  did  not  abate  in  these  10  years.
 Doubling  of  farm  incomes  again  in  the  next  five  years  will,  therefore,  be  meaningless  unless  it  mitigates  farmersਂ  woes.  It  is,  therefore,  naive  to
 presume  that  the  desired  increase  in  farmersਂ  earnings  can  come  from  farming  alone.  It  has  to  be  total  remuneration  from  various  farm  and  non-farm
 rural-economic  activities.  Where  the  main  agriculture  is  concerned,  its  rise  depends  chiefly  on  three  factors:  higher  productivity,  reduced  costs  and
 remunerative  prices.  The  trend  of  a  slump  in  farm  prices  in  the  wake  of  higher  output  need  to  be  curbed.  For  this,  radical  reforms  by  streamlining
 agricultural  marketing,  enhancing  input  use  efficiency,  ensuring  greater  value  addition  and  reduction  of  waste  is  required.  Also,  there  will  be  need  for
 more  efficient  post-harvest  handling  of  perishable  farm  products.  Creation  of  alternative  employment  and  income  opportunities  in  the  rural  section
 will  need  special  attention  since  farmers  are  becoming  increasingly  dependent  on  non-farm  employment  to  supplement  their  incomes.

 The  unremitting  wave  of  farmers’  suicides  is  a  slur  on  the  country's  progress.  The  fast  increase  in  the  cost  of  cultivation  of  various  crops  has  been  a
 major  problem  for  farmers  in  the  last  two  decades.  Data  on  the  cost  of  cultivation  of  different  crops  published  by  the  Commission  of  Agriculture
 Costs  and  Prices  (CACP)  shows  that  most  of  the  food  grain  and  non-food  grain  crops  in  the  major  growing  regions  of  the  country  have  incurred
 losses  right  from  the  early  1990s  onwards.  The  profit  margins  are  dwindling.  The  question  is  why  did  crop  loss  rise?  It  is  evident  from  CACP  data
 that  the  gross  cost  required  for  crop  cultivation  moved  in  close  tandem  with  the  value  of  output  in  almost  all  the  major  food  grain  and  non-food  grain
 crops  across  the  major  growing  States,  leaving  very  little  profit  for  the  cultivators.  The  prices  of  farm  inputs  have  sky-rocketed  in  recent  years,
 reducing  the  profit  margin  realized  by  farmers.  Urgent  steps  need  to  be  taken  to  bring  down  the  cost  of  cultivation  without  affecting  the  productivity
 of  crops.  A  one-time  loan  waiver  will  not  end  the  farm  suicides.  So,  as  recommended  by  the  National  Commission  on  Farmers  (2006)  and  the
 Working  Group  on  Agriculture  Production  (2010),  the  minimum  support  price  (MSP)  for  different  crops  that  is  fixed  should  be  at  least  50  per  cent
 more  than  the  actual  cost  of  cultivation.

 Lastly,  I  would  like  to  draw  the  attention  to  the  remark  of  Supreme  Court  made  very  recently.  The  Supreme  Court  in  last  January  found  it  strange
 that  there  was  no  national  policy  to  compensate  tillers  for  crop  failures  or  indebtedness,  two  major  reasons  for  them  to  take  their  lives.  A  bench  of
 Chief  Justice  J.S.  Khehar  and  Justice  N.V.  Ramana  was  dealing  with  a  three-year  old  appeal  filed  by  an  NGO  led  by  Mallika  Sarabhai  questioning  the
 rationale  behind  Gujarat  high  court's  decision  not  to  entertain  its  PIL  seeking  relief  for  farmer;  nearly  600  of  them  had  committed  suicide  between
 2004-2012.  The  CJI  said,  "It  is  rather  strange  that  there  have  been  several  incidents  of  farmersਂ  suicide  yet  there  is  no  national  policy  to  protect
 them  from  crop  failure  leading  to  their  indebtedness.  There  must  be  a  policy  to  compensate  farmers  for  crop  failure.  This  is  a  national  issue  and  of
 larger  public  interest."  The  Centre  informed  the  court  that  the  NDA  government  had  launched  a  comprehensive  crop  insurance  scheme  under
 Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana  (PMFBY),  which  assured  a  certain  sum  of  money  for  crop  failure  because  of  localized  incidents  and  post-harvest
 losses.  Yet,  the  CJI-headed  bench  said,  "If  there  is  a  natural  calamity,  there  should  be  a  policy  to  give  compensation  to  farmers."

 If  we  want  agriculture  to  survive,  farmers  must  get  a  fair  price  for  their  crops  and  good  labour  to  work  in  their  fields.  Until  and  unless  this  is  there,  it
 is  very  difficult  and  will  continue  to  be  unviable.  Easy  access  to  credit  and  better  MSPs  can  help.



 SHRI  SURESH  C.  ANGADI  (BELAGAVI):  Hon'ble  Deputy  Speaker,  Sir,  thank  you  for  giving  me  the  opportunity  to  participate  in  the  discussion  on
 Demands  for  Grants  under  the  control  of  Ministry  of  Agriculture  and  Farmer's  Welfare.

 Being  a  son  of  a  farmer,  I  feel  proud  to  take  part  in  the  discussion  on  agriculture  on  the  floor  of  the  August  house  and  I  express  my  sincere  gratitude
 to  my  people  for  providing  this  opportunity  to  me.  We  all  are  aware  that  farmers  are  facing  great  difficulties  in  the  country.  In  the  recent  years
 agriculture  is  being  considered  as  an  inferior  profession.  People  are  preferring  to  seek  employment  in  any  government  or  private  sector  or  they  are
 even  ready  to  join  as  a  labour  in  a  small  industry  than  practicing  agriculture.  There  was  a  time  agriculture  was  considered  as  superior  profession
 than  any  other  sector.  However  now-a-days  the  mindset  of  the  people  has  changed  due  to  uncertainties  in  farming  sector.  People  wanted  to  have  an
 assured  income  to  lead  a  happy  and  comfortable  life.  It  is  a  matter  of  great  concern  that  farmers  are  ill-treated  and  farming  is  neglected  in  the
 country.

 I  would  like  to  quote  a  proverb  in  Kannada  that  "If  farmer  doesn't  sow,  the  entire  world  cries".  It  explains  the  significance  of  the  farmer  that  there
 will  be  no  food  available  if  farmer  doesn't  sow  seeds  and  grow  foodgrains,  vegetables  and  fruits.  I  would  like  to  point  out  that  farmers  and  weavers
 are  the  two  eyes  of  the  country's  economy.  Farmer  provides  food  and  weavers  provide  clothing  to  the  people.  Both  are  very  significant  sectors  in  our
 economy.  The  government  should  treat  them  equally  and  provide  adequate  opportunities  for  the  overall  growth  of  farmers  and  weavers  community.
 So  that  it  would  help  to  eradicate  poverty  in  the  country  in  days  to  come.

 Hon'ble  Deputy  speaker,  sir  I  would  like  to  congratulate  our  hon'ble  Prime  Minister  shri  Narendra  Modi  ji  for  taking  very  good  initiatives  to  encourage
 our  farmers.  After  the  NDA  government  came  to  power  various  welfare  measures  were  taken  up  for  the  overall  development  of  farming  community.

 The  reason  behind  the  poverty  afflicting  farmers  is  that  there  is  no  proper  mechanism  to  fix  the  price  for  farm  produces.  Farmers  are  demanding  all
 over  the  country  that  the  decision  to  fix  the  price  of  farm  produces  should  be  given  to  farmers  as  it  is  being  done  in  the  case  of  industrialists.  In  the
 last  Seventy  years  no  government  has  taken  any  steps  in  this  regard.  I  am  of  the  opionion  that  this  is  one  of  the  major  reasons  for  our  farmers
 lagging  behind  in  terms  of  development  as  they  are  not  getting  better  prices  to  their  produces.

 While  speaking  on  the  same  Demands  for  Grants  yesterday,  many  of  our  hon'ble  members  pointed  out  that  about  27  percent  of  our  work-
 force  left  agriculture  and  became  daily  wagers  in  the  country.

 Farmer  is  the  backbone  of  our  economy.  Agriculture  has  no  barrier  of  caste,  creed,  class  and  sex.  Every  one  is  equal  in  agriculture  sector.
 However  the  farmer,  who  is  feeding  the  entire  world  is  in  great  crisis  now.  In  order  to  rescue  our  farmers  from  the  vicious  cycle  our  hon'ble  Prime
 Minister  has  taken  number  of  measures  for  all  round  development  of  agriculture.

 I  would  like  to  quote  a  Kannada  saying  to  highlight  the  very  objective  of  all  these  agriculture  related  schemes,  that  is  "  hard  work  in  fields,
 provides  us  delicious  foodਂ  (  Kai  kesaradare,  Bayi  Mosaru).  In  order  to  achieve  this  objective  our  hon'ble  Prime  Minster  has  introduced  schemes
 such  as  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchayi  Yojana,  Pradhan  Mantri  Fasal  Bhima  Yojana,  SOIL  HEALTH  CARD,  Blue  revolution  (Fisheries),  Rashtreeya
 Bima  Yojana,  Rashtriya  Gokul  Mission,  Animal  Husbandary,  Fisheries,  Enhancement  of  the  compensation  to  the  farmers  who  are  affected  by  natural
 calamities.  E-Marketing  scheme  and  Launching  of  the  DD  kissan  Channel  to  provide  information  to  farmers  relating  to  agriculture  and  other  related
 activities....(  Interruptions)  You  can  speak  on  your  turn.  ....(Jnterruptions)  Now  let  me  complete  my  speech.

 In  the  year  2014,  Our  hon'ble  Prime  minister  introduced  Sansad  Adarsh  Gram  Yojana  to  provide  better  infrastructure  and  facilities  to  selected
 villages  under  the  same  scheme.  In  the  last  seventy  years  we  have  not  seen  any  such  facilities  in  the  villages.  Mere  providing  electricity  to  some
 household  and  construction  of  a  road  in  seventy  years  is  not  an  achievement  and  we  cannot  say  it  is  Adarsh  Gram.

 The  main  objective  of  the  scheme  is  to  ensure  that  all  the  facilities  of  the  urban  centers  are  made  available  in  the  selected  villages.
 Construction  of  roads,  hospitals  for  all  including  senior  citizes,  better  schools,  potable  water  and  all  other  necessary  aminities  should  be  made
 available  to  the  people  of  the  villages.

 As  I  have  mentioned,  under  the  Pandit  Deen  Dayal  Grameen  Vidyudeekarana  Yojana  all  the  villages  are  electrified  with  sincere  efforts  of  our
 NDA  government.  It  is  Our  Prime  Minister  shri  Narendra  Modi  ji,  who  helped  us  to  provide  electricity  to  villages  which  were  deprived  in  all  these  70
 years.  Gokak  is  a  village  in  my  constituency  where  people  of  Valmiki  community  are  living  in  large  number.  It  has  seen  the  electrification  Under  the
 Pandit  Deen  Dayal  Grameen  Vidudeekarana  Yojana  ,  which  is  the  initiative  of  our  hon'ble  Prime  Minister.  It  shows  that  our  government  ensure  that
 the  benefits  of  the  government  schemes  reaches  every  person  living  in  the  country  including  remote  villages.

 With  regard  to  Neem  coated  Urea,  I  would  like  to  congratulate  our  hon'ble  minister  shri  Ananth  Kumar  ji  for  taking  every  step  to  ensure  that
 the  required  quantity  of  urea  is  made  available  to  every  farmer  in  time  to  take  up  sowing  operation  in  the  farms.  All  these  years  farmers  were
 deprived  from  the  benefit  as  urea  was  being  sold  in  black  markets.  Our  government  has  taken  steps  to  put  an  end  to  substandard  urea  production  by
 adulteration  and  also  to  ensure  that  quality  neem-coated  urea  is  made  available  all  over  the  country  to  the  farmers  in  sufficient  quantity  and  at  the
 cheaper  prices.  Farmers  are  very  happy  to  use  the  Neem-  quoted  urea  to  grow  their  crops.

 With  regard  to  MSP  our  government  has  taken  many  steps  to  provide  scientific  price  to  farm  produces.  Mission  for  Horticulture  development,
 Mission  for  Integrated  Development  of  Agriculture,  National  Food  Securiy  scheme,  National  Oil  and  seeds,  Palm  Oil  National  Livestock  Mission,
 National  mission  for  Sustainable  Agriculture,  National  project  for  management  of  soil  health  etc.,  encouragement  for  Traditonal  agriculture  have
 been  taken  up  promote  organic  farming,  which  would  help  farmers  to  earn  better  prices.  Our  hon'ble  Prime  minister  has  set  the  target  to  doubling
 the  farmer's  income  in  the  next  five  years  and  hon'ble  finance  minister  shri  Arun  Jaitely  ji  allocated  Rs.10  lakhs  in  the  union  budget  for  the  said
 purpose.

 As  per  the  recommendations  of  the  Fourteenth  Finance  Commission  the  Government  of  India  has  earmarked  Rs.  2  lakhs  3  thousand  445  crores  to
 the  state  of  Karnataka.  Out  of  this  Rs.  53,  531  crores  has  already  been  allocated  to  the  state.  However,  the  state  government  is  not  doing  anything
 to  rescue  the  drought  affected  farmers.



 While  presenting  the  state  budget  the  state  government  has  mentioned  that  the  union  government  has  not  provided  anything  to  the  state  of
 Karnataka  led  by  Congress  Party.  The  funds  released  by  the  Government  of  India  is  not  utilized  by  the  state  government  to  provide  safe  drinking
 water,  to  take  up  drought  relief  works  etc.,  in  the  state.

 Thanking  you.

 ऊ  जर,  MAMTAZ  SANGHAMITA  (BARDHMAN  DURGAPUR):  Finance  Minister  in  this  Budget  Session  declared  that  farmersਂ  income  will  be  doubled  by
 2022  but  he  did  not  give  any  road  map  to  achieve  this.  The  true  picture  is  actually  foggy  and  uncertain.  Unpredictable  income  from  farming  source  is
 compelling  farmers  &  farmland  holders  to  quit  and  to  look  for  alternative  livelihood.  Farmers  are  migrating  to  urban  area  in  search  of  job  and  food.
 Farmers  decentants  are  no  longer  interested  in  farming,  they  are  looking  for  alternative  job,  due  to  gradual  decrease  in  income  and  suicide  by
 farmers  are  continuing  to  rise.

 There  is  cyclical  go  round  of  poor  and  good  growth  of  agricultural  produce.  It  is  mostly  weather  dependent,  age  old  method  of  farming,  lack  of
 knowledge  regarding  scientific  farming.  Statistics  regarding  farming  lands,  types  of  farming,  year  wise  per  capita  income  of  farmers  are  not  properly
 available.  Unless  we  know  all  the  facts  how  can  we  decide  the  methods  of  doubling  the  income?  Prime  Minister's  Kaushal  Vikash  Yojana  subsidy  to
 fertilizers  may  help,  but  it  is  not  the  solution.  Subsidy  in  fertilizer  is  beneficial  mainly  for  multinationals  not  for  farmers.

 Banking  credit  system  should  be  different  and  should  be  as  per  requirement.  For  example,  it  should  be  more  for  farmers  having  single  crop  area  than
 for  farmers  having  3  crop  area.

 PP.  Model  fisheries  should  be  encouraged.  There  should  be  provision  of  utilizing  natural  tunnels  for  fishery,  Development  of  horticulture.  The
 horticulture  in  rain  forests  areas  of  West  Bengal  and  North  East  and  West  Bengal  flower  growth  belt  should  be  given  special  emphasis.  These  fields
 can  earn  foreign  exchange  when  on  an  average  54  %  of  our  population's  livelihood  is  by  farming.  We  should  also  try  to  preserve  the  farm  lands.

 ह  डॉ.  किठिट  पी.  सोलंकी  (अहमदाबाद)  e:  भारत  एक  कृषि  पूधान  देश  है,  मगर  1947  में  देश  आजाद  होने  के  बाद,  जिस  तरह  कृषि  पर  विकास  करना  चाहिए  ,  इस  तरह  आज  तक  काम  हुआ  oat
 |  2014  में  जरे्ट  मोर्ट  जी  की  सरकार  आने  के  बाद  कृषि  को  पूरा  महत्व  दिया  गया  हैं  |  इस  मंत्रालय  का  नाम  कृषि  के  साथ  किसान  विकास  को  भी  जोड़ा  गया  हैं  |  हर  खेत  को  पानी  के  मंतू  से

 पूधानमंती  सिंचाई  योजना  बनाई  गई  है,  जिससे  आनेवाले  समय  में  हर  खेत  को  पानी  उपलब्ध  कराया  जाएगा  |  इसके  बजट  से  किसान  की  आमदनी  में  बढ़ोतरी  होगी  |  जेंद्  पेठी  जी  नें  जमीन  के
 संबंध  के  लिए

 "
 सोशल  हेल्थ  कार्ड

 "
 की  योजना  बनाई  हैं  |  इसकी  वजह  से  हर  खेत  के  सोशल  का  वैज्ञानिक  परीक्षण  किया  जाएगा  और  इससे  सोशल  का  संवर्धन  होगा  तथा  जमीन  के  संवर्धन  की  वजह

 से  उपज  ज्यादा  होगी  और  किसान  की  आय  में  वृद्धि  होगी  |  पूधालमंती  जी  ने  फसल  बीमा  योजना  के  तहत,  कुदरती  आपत्तियों  में  चाहे  वो  सूखा  हो  या  अतिवृष्टि  हो,  किसान  को  बीमा  मिलेगा  और
 किसान  को  फायदा  होगा  |  इससे  किसानों  को  मुश्किल  समय  में  मदद  मिलेंगी  |  किसानों  को  ब्याज  में  बड़ी  राहत  दी  गई  हैं,  इससे  किसान  को  फायदा  रहेगा  |  हमरे  पूधानमंती  जी  ने  आनेवाले  2022
 तक  किसानों  की  आय  दोगुना  करनें  का  संकल्प  किया  हैं  |  इसके  लिए  आनेवाले  समय  में  किसान  के  हितों  के  लिए  और  सरि  फैसला  लिया  जाएगा,  जिसकी  वजह  से  किसानों  की  आय  दोगुनी  होगी  |
 मैं  समझता  हूँ  कि  यह  सरकार  किसानों  एवं  गरीब  खेत  मजदूरों  की  हितैषी  सरकार  है  |  किसानों  के  ऋण  माफ  होगें  |  किसानों  को  अपनी  पैदावार  का  ज्याठा  मूल्य  मिलेगा  |  इसके लिए  हर
 ए.पी.एम.सी.  के  जरिए  किसान  अपनी  फसल  पेठा तार  बेच  सकेगा,  एक  ई-पोर्टल  के  जरिए  पूरे  देश  में  ज्यादा  से  ज्यादा  मूल्य  पा  सकेगा  |

 मेरा  मानना हैं  कि,  देश  आजाद  होने  के  बाद  यह  पहली  सरकार  है  जो  किसानों  के  विकास  के  लिए  काम  कर  रही  हैं  |

 ह  थी  मोहनभाई  कल्याणजीी  कुंदिया  (राजकोट):  मैं  भारत  सरकार  द्वारा  पेश  किए  गए  बजट  का  समर्थन  करता  हूं।  प्रधानमंत्री जी  द्वारा  spa,  गरीब,  किसानों  और  युवकों  कि  उन्नति  (आय
 बटाना)  इन  योजनाओं  को  बजट  में  लिया  गया  हैं  इसके  बदले  में  मैं  पूधानमंत्ी  जी  का  आभार  व्यक्त  करता  हूं।

 कृषि  एवं  किसान  कल्याण  AG  द्वारा  आज  बजट  पर  चर्चा  हो  रही  है।  उसमें  कृषि  मंत्री  का  आभार  व्यक्त  करता  हूं  क्योंकि  किसानों  के  लिए  अनेक  योजनाओं  को  लागू  किया  है।  इससे  किसानों  कि
 आय  बढ़ोत्तरी  मिलेगी  उत्पादन  खर्च  में  कमी  होठी

 भारत  भर  में  कृषि  विज्ञान  केंद्रों  किसानों  के  लिए  आस्था  का  स्थान  है।  इससे  कृषि  के  संदर्भ  में  उपलब्ध  महत्व  और  मार्ग  दर्शन  कृषि  विज्ञान  केंद्रों  से  मिल  रही  है|

 भारत  भर  में  640  से  ज्यादा  कृषि  विज्ञान  कद  कार्यरत  हैं  और  नए  जिले  में  कृषि  विज्ञान  केंद  अधिक  आधुनिक  बनाने  का  निर्णय  लिया  गया  हैं  और  मौजूदा  पुराने  कृषि  विज्ञान  केंद्रों  को  अनुदेशन
 करके  किसानों  के  लिए  सुविधाएं  उपलब्ध  करायी  गई  हैं|

 सेसिल  हेल्थ  कार्ड  के  माध्यम  से  मिट्टी  का  परीक्षण  करने  का  कृषि  विज्ञान  केंद  में  सुविधा  उपलब्ध  करवायी  गई  हैं।  इससे  भी  आगे  बढ़  के  मिट्टी  के  परीक्षण  के  लिए  लब  एम्बुलेंस  के  माध्यम  से  किसानों
 को  खेत  तक  जाकर  मिट्टी  का  परीक्षण  हो  रहा  है,  वो  अभिनंदन  के  पाता  हैं|  क्योंकि  अगली  यूपीए  सरकार  ने  इसके  बारे  में  विचार  भी  नहीं  किया  em,  प्रधानमंत्री  सिंचाई  योजना  के  माध्यम  से  किसानों
 की  खेत  उत्पादन  शक्ति  को  दोगुना  करने  का  पूधानमंती  जी  के  आह्वान  को  सार्थक  करने  के  लिए  डिपार्टमेंट  द्वारा  अधिक  से  अधिक  सिंचित  जमीन  करने  का  पूयत्न  शुरू  किया  है|

 यू.पी.ए.  सरकार  के  समय  के  सैंकड़ों  डैम  (बांध)  अधूरे डी  पड़े  हैं।  उसका  निर्माण  कार्य  बढ़ाने  के  लिए  पु यत्न  कर  रहे  हैं  इस  योजना  को  सार्थक  करने  के  लिए  जिला  स्तर  से  सिंचाई  योजना  डेवलपमेंट
 प्लाल  बना  के  राज्य  सरकार  द्वारा  केंद्र  सरकार  को  भेजे  जाएंगे  और  फेंदू  सरकार  तुरन्त  इसके  बारे  में  विचार  विमर्श  करके  काम  आगे  बढ़ाएगी।

 मेरा  एक  सुझाव  हैं  कि  हाल  की  सिंचाई  योजनाओं  की  नहरों  को  लिफ्ट  इरीगेशन  में  कनवर्ट  करेंगे  तो  हम  सिंचित  भूमि  को  दोगुना  सिंचित  कर  सकते  हैं|

 पूधालमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  एक  ऐतिहासिक  योजना  है  क्योंकि  किसानों  के  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुए  योजना  बनाई  गई  है|

 इस  योजना  के  बीमा  परिश्रम  को  भारत  सरकार,  राज्य  सरकारों  और  किसानों  तीनों  संयुक्त  मिलकर  प्रीमियम  का  भार  वहन  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है।  जिससे  किसानों  को  कम  पू  नियम  भरना



 पड़ेगा  और  किसानों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  लाभ  मिलेगा|

 फसल  बीमा  योजना  मे  किसानों  का  फसल  काटने  के  बाद  14  दिन  तक  खेत  में  सूखा  होने  के  लिए  रखा  जाता  हैं।  उस  समय  में  कुदरती  वायु  परिवर्तन  की  वजह  से  फसल  को  नुकसान  होता  है  तो
 किसानों  को  फसल  का  बीमा  दिया  जाएगा|  उसमें  भी  किसानों  के  हित  को  ध्यान  में  रखा  गया  हैं|

 मेंरा  एक  सुझाव  है  कि  मनरेगा  योजना  को  कृषि  के  साथ  जोड़ा  जाए  तो  करोड़ों  रुपये  कृषि  आय  की  बढ़ोत्तरी  हो  सकती  है।

 किसानों का  कुंआ  लया  बनाना,  हयात  कुंआ  को  उंडा  करना,  किसानों  के  खेत  को  बंद  पारा  करना,  किसानों  की  खेती  को  रोपड़  करना  और  फसल  की  समय  मार्यादा  में  फसल  को  काटनें  में  मरनेगा
 योजना  की  लेबर  का  उपयोग  करेंगें  तो  किसानों  को  बहुत  लाभ  मिलने  की  संभावना  है|

 ई-मंडी  के  माध्यम  से  किसान  हर  एक  मंडी  में  अपनी  फसल  को  बेच  सकता  है  और  उससे  उसको  उपयुक्त  फसल  का  उचित  दाम  मिल  सकता  हैं  और  उचित  दाम  न  मिलने  पर  मंडी  में  माल  को  कत
 करने  के  लिए  गोदाम  में  रख  सकते  हैं  ओर  इंटरनेट  के  माध्यम  से  किसी  भी  मंडी  में  डिमांड  के  अनुसार  उचित  दाम  मिलने  पर  बेच  सकता  है।  किसानों  के  हित  को  ध्यान  में  रखते  भ्  इस  योजना  को
 लाने  के  लिए  पूधानमंती  जी  और  कृषि  मंत्री  जी  का  अभिनंदन  करता  हूं।

 आधुनिक  खेती  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आईसीएआर  के  माध्यम  से  नए-नए  बीजों  को  उत्पादित  करके  कम  खर्च  में  किसानों  को  ज्यादा  उत्पादन  मिल  सकता  पही

 बीटी  कॉटन  को  किसानों  के  खेत  में  जब  रोपा  गया  तब  एक  बार  सरकार  ने  यह  निर्णय  लिया  कि  इस  फसल  के  जेनेटिकली  मोडिफाइड  Hica  के  लिए  अभी  आईसीएआर  के  माध्यम  से  नए-नए  बीज
 लाने  के  प्रयत्ज  किए  जा  रहे  हैं,  लेकिल  बीज  जेनेटिकली  मोडिफाडड  कोर्स  पर्यावरण  प्रेमी  और  अन्य  लोगों  द्वारा  विरोध  उत्पत्ठ  किया  जाता  हैं  कारण  के  जेनेटिकली  मॉडिफाइड  कोर्स  विदेश  में  A
 सोयाबीन  तेल  अन्य  पैदा  (खाद्य)  जेनेटिकली  मोडिफाडड  कोर्स  बीज  में  से  उत्पादित  किए  जाते  हैं  उस  फसल  को  भारत  की  जनता  खाने  में  उपयोग  करती  है|

 भारत  के  किसानों  की  आय  में  बढ़ोत्तरी  करना,  भारतीय  जलता  के  आरोग्य  की  चिंता  करना  और  भारतीय  पर्यातरण  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जेनेटिकली  मोडिफाइड  ara  हाइब्रिड  बीज  को  मान्यता  देने
 के  लिए  विचार  करना  जरूरी  हैं|

 भारत  सरकार  द्वारा  नीम  कोटेड  यूरिया  करने  का  ऐतिहासिक  निर्णय  लिया  गया  है,  क्योंकि  भारत  के  किसानों  को  अब  यूरिया  लेने  के  लिए  लाइन  में  खड़े  रहना  और  लाठी  खाने  का  समय  चला  गया
 है

 गुजरात  के  तत्कालीन  मुख्यमंत्री  और  हाल  के  प्रधानमंत्री  oft  जरेल्दूभाई  ने  सौराष्ट्र  नर्मदा  अवतरण  योजना  (सोनी  योजना)  द्वारा  सौराष्ट्र  115  डैम  नर्मदा  के  नीर  से  भरने  का  जो  भागीरथ  कार्य
 किया  हैं  तठ  धन्यवाद  के  पात  हैं|

 पहले  लोग  नर्मदा  नदी  की  पटिक्ुमा  करने  के  लिए  और  दुख  दर्द  निवारण  के  लिए  नर्मदा  जटी  की  ओर  जाते  थे  और  अभी  खुद  नर्मदा  मईया  गुजरात  के  गांवों  की  पटिकमा  करने  के  लिए  आ  रही  है|
 गुजरात  के  लोगों  के  जीवन  में  रहने  वाले  दुख  दर्द  दूर  करने  की  परिकल्पना  पूर्ण  करके  नरेन्दर  मोठी  साहिब  ने  जो  पु यत्न  किया  उसको  मैं  नमस्कार  करता  हूं।

 पशुपालकों  के  जीवन  में  परिवर्तन  लाने  के  लिए  गऊ  संवर्धन  केंद्रों  को  पूरे  भारत  भर  में  स्थापित  करके  असल  नस्ल  की  गायों  के  संवर्धन  के  लिए  आयोजन  किया  गया  हैं।  जैसे  कि  गुजरात में  भी
 सौराष्ट्र  के  गिर  में  गिर  गाय  का  संवर्धन  मेंद  और  उत्तर  गुजरात  में  कांकरेज  गाय  का  संवर्धन  मेंद  स्थापित  करके  पशुपालकों  को  मदद  के  रूप  में  पु यत्न  किया  गया  है  तह  भी  अभिनन्दन  के  पाता  हैं|

 श्वेत  कांति  गुजरात  में  आयी  है  ऐसे  डी  पूरे  भारत  भर  में  श्वेत  कांति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पशुपालन  और  डेयरी  विकास  करने  के  लिए  जो  निर्णय  लिया  हैं  तह  भी  सराहनीय  हैं|

 कोकोनट  बोर्ड  के  माध्यम  से  गुजरात  में  चोरवाड  को  लीलीनागिर  कहा  जाता  हैं।  वहां  ज्यादा  से  ज्यादा  जाटतिट  का  उत्पादन  करने  और  जूनागढ़  और  सोमनाथ  के  जिले  के  किसानों  को  मार्गदर्शन
 मिले  और  कोकोनट  की  आधुनिक  खेती  के  लिए  वोरवाड  में  कोकोनट  बोर्ड  की  आधुनिक  शाखा  बने  ऐसा  निर्णय  लेने  के  लिए  भी  वह  अभिनन्दन  के  पातू  हैं,  वह  निर्णय  लेने  के  लिए  मैं  पूधानमंती  जी
 और  कृषि  अंती  जी  का  आधार  व्यक्त  करता  हूं

 हाल  ही  में  पू धान मंत्री  जी  ने  किसानों  के  लिए  अनेक  पहल  की  हैं  वह  धन्यवाद  के  पातू  हैं  क्योंकि  भारत  गांवों  में  बसा  हुआ  देश  है  और  ऋषि  मुनियों  से  विरासत  में  मिला  हुआ  हैं।  ऐसे  पूर्वजों के  सपनों  को
 साकार  करनें  में  माननीय  पूधानमंत  जी  को  लाख-लाख  सलाम  करता  हूं  और  मैं  बजट  के  समर्थन  में  हूं।

 ह  थ  देवेन्द्र  सिंह  भोले  (srpzazur)::: मैं  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की  अनुदान  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं।  देश  की  लोकप्रिय  सरकार  ने  पहली  बार  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना
 एवं  पूधालमंत  कृषि  सिंचाई  योजना  में  कांति कारी  परिवर्तन  कर  आत्महत्या  करने  को  विवश  किसानों  के  जीवन  में  उम्मीद  और  खुशहाली  की  किरण  पहुंचाई  है  लेकिन  अभी  भी  भारत  मां  के  इल
 अन्नदाता/  सपूतों  को  विकास  और  प्रति  के  सामान  अवसर  दिलानें  के  लिए  बहुत  कुछ  किया  जाना  है|

 मैं  कानपुर  opr  एवं  देहात  के  तुष्टि  एवं  विस्तारित  संसदीय  अन  अकबरपुर  का  पूतिनिधित्व  करता  हूं  उसका  बड़ा  भू-भाग  यमुना,  गंगा,  Ros,  सिंगुर,  पाण्डू,  सई  नदियों  के  तटीय  बीडड़ों  से  जुड़ा  हुआ  है|
 यूं  कहे  कि  यमुना  नदी  बुन्देलखंड  से  इस  क्षेतू  की  सीमा  को  विभाजित  करती  है  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  बुंदेलखंड  की  परिस्थितियां  निहायत  विषम  और  चिंताजनक  हैं  लेकिन  यहां  यह  नोट  करने
 ताली  बात  हैं  कि  वर्ष  1954  में  तत्कालीन  उत्तर  पेश  सरकार  में  यह  पूछताछ  आया  था  कि  बुंदेलखंड  से  सटे  यमुना  के  तटवर्ती  इलाकों  की  भू-भौतिक,  सामाजिक  और  आर्थिक  परिस्थितियां  एक  सी  हैं
 एवं  यमुना  की  गहरी  धारा  से  16  किसी  दक्षिण  की  ओर  जोत  सीमा  का  मानक  एक  सामान  ढोने  के  उपरान्त  भी  सुविधाएं  पृथक  है।  जिसका  जिक्र  मैं  कई  बार  इस  सदन  में  कर  चुका  |  sia:  बुंदेलखंड
 के  साथ  इस  अन  के  विकास  और  कल्याण  के  सामान  पैमाने  एवं  कार्यकूम  अपनाए  जाने  जरूरी  है|

 नतीजे  जो  भी  हों  लेकिन  इस  सच  से  भी  इनकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  तोट  बैंक  अथवा  लूट  के  लालच  से  ढी  सही  बुंदेलखंड  की  झोलियां  अनेक  मौकों  पर  भरी  जाती  रढ़ी  हैं  लेकिन  महज  चन्द
 मीटर  की  यमुना  की  गहरी  धारा  के  इस  पार  समान  दुर्गति  में  जी  रही  कानपुर  नगर  व  देहात  और  यूं  कहें  आगरा  और  इलाहाबाद  के  बीच  की  पूरी  पट्टी  के  बेबस  एवं  बेसहारा  किसानों  की  सुध  लेने  वाला
 कोई  नहीं  है|

 आपको  जानकारी  देते  हुए  हर्ष  at  रहा  है  कि  आपके  इस  सिपाही  ने  सत्ता  में  न  होते  हुए  भी  इस  मुद्दे  पर  उस  अत  के  व्यापक  आवास  को  जोड़कर  विगत  विजों  आंदोलन  खड़ा  किया  था|  आज  सत्तारूढ़
 होने  के  नाते  हमारी  जिम्मेदारी बढ़ी  हैं।  आपके  माध्यम  से  मैं  सरकार  से  आब्  करना  चाहूंगा  कि  आगरा  से  इलाहबाद  तक  की  इस  दुर्गम  यमुना  पट्टी  के  बुंदेलखंड  के  समतुल्य  विकास  की  पहल  राज्य
 सरकार  के  माध्यम  से  करायी  जाए  और  इस  साझेदारी  में  केंद्र  सजग  निगरानी  की  भूमिका  निभा  कर  जमीनी  हालात  को  बदलने  की  पहल  करें,

 इस  क्षेतू  के  काया  पलट  में  एक  बड़ी  भूमिका  भूमि  समतलीकरण  की  भी  हो  सकती  हैं  यह  सर्वज्ञात  है  कि  भू-जोतें  निरंतर  छोटी  होती  जा  ी  है  यमुना  पट्टी  का  बड़ा  भू-भाग  असमतल  एवं  बिगड़  होने  के
 कारण  कृषि  उपज  के  उपयोग  में  जटी  आ  पाता  कंद  सरकार  राज्य  सरकार  के  साथ  तालमेल  स्थापित  कर  अगर  बीहड़  पट्टी  के  आगरा  इलाहबाद  तक  के  क्षेतू  में  भू-समतलीकरण की  व्यापक  और
 व्यवहारिक  योजना  हाथ  में  ले  तो  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  यहां  के  मेहनती  किसान  अपने  साथ  सुदेश  और  देश  की  तस्वीर  बदलने  में  सहायक  हो  सकते  हैं।  यहां  यह  उल्लेर  करना  भी  समीचीन  होगा
 कि  गत  वर्ष  प्राकृतिक  आपदा  की  कूर  मार  झेल  चुके  किसानों  को  केंद्र  की  तरफ  से  उपलब्ध  करायी  गई  राहत  राशि  अभी  तक  नहीं  मिल  सकी  हैं।  मैं  सरकार  से  आवट  करूंगा  कि  वट  अपनी  निगरानी
 में  इस  अधूरे  राहत  वितरण  कार्य  को  तत्परता  के  साथ  पूर्ण  Daeg

 मैं  पूधानमंती  जी  को  विशेष  तौर  पर  धन्यवाद  Son  चाहूंगा  कि  केवल  उन्होंने  खेत  ही  नहीं  बल्कि  खलिहान  तक  किसानों  को  प्रकृतिक  आपदाओं  से  होने  वाली  तबाही  से  सुरक्षा  का  फवव  जई  कृषि



 बीमा  योजना  में  उपलब्ध  कराया  है,  किन्तु  मैं  कानपुर  लगर  व  देहात  समेत  इस  पूरी  कृषि  पट्टी  में  किसानों  के  समक्ष  खड़ी  हो  रही  एक  नई  चुनौती  की  ओर  ध्यान  आकृष्ट  कराना  चाहूंगा।  यह  जई
 समस्या  आवारा  पशुओं  के  छुट्टा  छोड़े  जाने  के  रूप  में  खड़ी  हुई  है  जोतें  सिमटने  कृषि  में  बैलों  के  घटते  उपयोग  और  दूध  विपिन  गायों  को  छुट्टा  छोड़  देने  की  पू वृत्ति  किसानों  की  नई  तबाही  बन  कर  आई  है|
 पहले  से  ही  नीलगायों  का  आतंक  झेल  रहे  किसानों  की  कमर  इस  जई  समस्या  ने  तोड़  कर  रख  दी  है।  चूंकि  सरकार  wali  रोजगार  को  प्राथमिकताओं  में  बहुत  ऊपर  रखे  हुए  हैं  तो  क्या  ऐसे  अतर
 पशुओं  के  पालन  पोषण  और  उनके  गोबर  मूतू  आदि  के  उपयोग  के  जरिए  युवा  रोजगार  और  कृषि  सुरक्षा  की  समेकित  योजना  पर  काम  किया  जा  सकता  है।

 यह  सच  है  कि  पूधानमंती  जी  के  दूरदर्शी  नेतृत्व  में  पू धान मंत्री  कृषि  सिंचाई  योजना  के
 अंतर्गत

 हर  बैठ  अधिक  फसल  और  जल  सिंचन  के  लिए  जल  संचय  जैसे  महत्वाकांक्षी  अभियान  हाथ  में  लिए  गए  हैं
 लेकिल  जमीनी  हकीकत  है  कि  राज्य  सरकार  के  कुप्रबंधन  और  असंवेदनशीलता  के  चलते  नहरे  सूखी  हैं  और  नलकूप  खराब  हैं।  कानपुर  नगर  व  देहात  की  महत्वाकांक्नी  परियोजना  अमराहट  पंप
 bore  का  द्वितीय  चरण  aft  शुरू  नहीं  हो  सका  है  नेकिल  अब  मुझे  पूर्ण  विश्वास  हैं  कि  राज्य  सरकार  द्वारा  उक्त  योजना  को  जल्द  से  जल्द  पूरा  किया  जाएठा।

 कृषि  और  किसान  कल्याण  की  तमाम  परियोजनाओं  के  अलावा  पहली  बार  किसानों  को  आय  सुरक्षा  देने  की  अवधारणा  पर  काम  शुरू  हुआ  S|  इसके  लिए  कृषि  क्षेतू  और  किसानों  के  कल्याण  की  राशि
 को  15809  &  बढ़ाकर  35984  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  हैं।  सिंचाई  के  लिए  नाबार्ड  के  सहयोग  से  20,000  करोड़  का  oa  फण्ड  तैयार  किया  गया  हैं।  वर्ष  2017-18 के  लिए  रुपये  12517
 करोड़  के  माध्यम  से  23  योजनाओं  को  पूर्ण  किया  जाएगा

 यह  केवल  हता-हवाई  संकल्पना  नहीं  हैं  बल्कि  इसे  जमील  पर  उतारने  के  लिए  पूधानमंती  कृषि  सिंचाई  योजना,  सॉयल  हेल्थ  कार्ड  योजना,  परंपरागत  कृषि  विकास  योजना,  नीम  लेपित  यूरिया,  कृषि
 तकनीकी,  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार,  राष्ट्रीय  खाद्य  सुरक्षा  मिशन,  कृषि  ऋण  प्रवाट,  प्राकृतिक  आपदा  की  स्थिति  में  ब्याज  पर  छूट,  पशुपालन,  डेयरी,  चिकित्सा  शिक्षा  और  जैविक  मूल  झूंखला  विकास  की
 परियोजनाएं  रतूड़ी  की  जा  रही  हैं  जो  कि  जमीन  पर  उतरने  के  बाद  गांव  की  तस्वीर  बदलती  नजर  आ  रही  है|

 इस  शूंखवल  में  अतिशय  कांति कारी  पूधानमंती  कृषि  बीमा  योजना  का  उल्लेख  किए  बिना  नहीं  रहा  जा  सकता  हैं  जिसने  आपदाओं  से  टूटे  किसानों  को  ने  केवल  जीने  का  हौंसला  दिया  बल्कि  अपने
 कल्याण  के  लए  उप कुम  कर  सकने  का  जोखिम  उठाने  की  क्षमता  भी  ch

 इसके  अलावा  पशुपालन,  मत्स्य  पालन,  बागवानी  और  दूध  उत्पादन  के  साथ-साथ  शहद  उत्पादन  के  महत्वाकांक्षी  पूयास  पर्याप्त  वित्तपोषण  के  साथ  शुरू  किर  हैं|

 पूधानमंती  जी  ने  भारत  को  विकसित  देखने  का  जो  सपना  संजोया  हैं  उस  दिशा  में  कृषि  और  किसान  कल्याण  का  सपना  अवश्य  पूरा  होगा  इसी  के  साथ,  मैं  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की
 अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं

 ह  श्रीमती  रीती  पाठक  (सीधी):  इस  विषय  पर  अपनी  बात  रखने  में  मुझे  गर्व  की  अनुभूति  हो  रही  हैं  कि  हमारी  सरकार  और  देश  के  पूधालमंती  आदरणीय  नरेन्दर  भाई  मोदी  के  नेतृत्व  में  किसानों  के
 जीवन  में  बदलाव  लाने  हेतु  कई  विशेष  कदम  उठाये  गए  हैं,  आदरणीय  पूधानमंत  जी  की  सोच  रही  हैं  कि  यदि  किसान  का  कल्याण  हैं  तो  राष्ट्र  भी  समृद्ध  है।

 हमारे  देश  में  कई  वर्षों  से  लगातार  सूखे  के  बाद  अनुकूल  मानसूल  और  किसान  उन्मुख  परियोजनाओं  खरीफ  फसलों  के  क्षेतूफल  एवं  उपज  में  वृद्धि  हुई  हैं  और  वर्तमान  में  रबी  के  मौसम  में  बोए  नए  अत
 में  भी  गत  तर्ष  की  तुलना  में  6  प्रतिशत  की  बढ़ोतरी  हुई  3  जिसके  कारण  सरकार  के  द्वारा  किसान  हित  हेतु  बनायी  गई  योजनाएं  सुचारू  ढंग  से  कियात्वित  हो  पाई  हैं  जो  कि  इस  पुकार  हैं

 सस्ता  ऋण  उपलब्ध कराना]  सिंचाई  सुविधाओं का  बेहतर  बनाना;  बीज  उर्वरक  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  करना;  मृदा  परीक्षण  कार्ड  में  माध्यम  से  उत्पादकता  में  वृद्धि  कराना];  और  एएनएम के
 माध्यम  से  उत्पादन  के  लिए  लाभकारी  कीमतों  के  साथ  सुनिश्चित  बाजार  तय  कराना

 पूधालमंत्ी  जीवल  बीमा  योजना  के  माध्यम  से  जोखिम  कालेज  को  विस्तृत  कर,  बीमा  राशि  को  दोगुना  किया  गया  और  किसानों  के  लिए  प्रीमियम  राशि  को  अब  तक  के  सबसे  कम  स्तर  पर  लाया  गया
 8  2016  में  खरीफ  फसल  में  आवंटन  के  दौरान  3.66  करोड़  किसानों  के  लिए  1.4  करोड़  किसानों  का  बीमा  किया  गया  है|

 किसान  मडिट  कार्डों  को  डिजिटल  बनाने  के  उदेश्य  से  मौजूदा  कार्डों  के  अलावा  तीन  करोड़  कार्डों  को  जल्द  ही  रुपे  डेबिट  कार्डों  में  बदलने  की  घोषणा  की  गई  है|

 नाबार्ड  निधि  राशि  को  दोगुना  करके  इकतालीस  हजार  करोड़  करके  पूधानमंत्वी  जी  एवं  कृषि  मंत्री  जी  नें  किसानों  को  आश्वस्त  किया  है  कि  किसानों  को  आसानी  से  ऋण  उपलब्ध  कराया  जाएगा  "हर
 बूंद  फसलਂ  योजना  किसानों  के  लिए  आदरणीय  पूधानमंत्ी  जी  के  द्वारा  शुरू  की  गई  है।  हर  खेत  को  पानी  से  किसानों  को  खेती  में  सहायता  मिल  पाई  हैं  तथा  पूधानमंती  कृषि  सिंचाई  योजना  का
 कवरेज  आदरणीय  कृषि  मंती  जी  के  द्वारा  बढ़ाया  गया  है,

 आदरणीय  पूधालमंती  जी  की  यह  मंशा  रही  हैं  कि  किसानों  की  आय  अगले  पांच  वर्षों  में  दोगुना  करने  के  सार्थक  Yea  किए  जाएंगे,

 आदरणीय  पूधानमंती  जी  एवं  कृषि  मंत्री  जी  की  मंशा  में  डेयरी  को  किसानों  के  लिए  आय  का  महत्वपूर्ण  जरिया  बनाने  का  उद्देश्य  रखा  है।
 आज  देश  के  पू धान मंत  जी  ले  किसानों  के  महत्व  को  देश  के  सम्मान  के  साथ  कुशल  yor  में  समाहित  किया  है।  अत:  मैँ  धन्यवाद  और  शुभकामनाएं  देती  हूं  कि  हमरे  देश  के  नेतृत्व  और  कृषि
 मंत्री  जी  को  जिन्होंने  आम  किसानों  में  नव  उत्साह  भर  कर  देश  के  किसान  को  अरूपित  करने  का  पूयास  किया  है

 oft  प्रेम  सिंह  वन्दूमाजा  (आनंदपुर  साहिब):  माननीय  उपाध्यक्ष  जी,  आपने  मुझे  कृषि  मंत्रालय  की  अनुदान  की  मांगों  पर  चर्चा  करने  का  समय  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं।  जब
 हम  पिछले  वर्ष  के  बजट  को  देखते  हैं  तो  पता  चलता  हैं  कि  इस  तर्ष  कृषि  मंतालय  के  लिए  24  परसेंट  का  इन्व्प्रीज  हुआ  हैं।  इसके  लिए  मैं  सरकार  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हुं।  21  लाख  करोड़  के  कुल
 बजट  में  से  केवल  60,000  करोड़  डी  कृषि  मंत्रालय  के  लिए  रखा  गया  हैं,  जो  कम  पड़ता  दिखाई  देता  हैं|  यह  तीन  परसेंट  के  करीब  हैं।  70  परसेंट  लोग  कृषि  पर  निर्भर  करते  हैं।  मैं  कृषि  मंत्री जी  से
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उसी  पुकार  से  फंड  भी  होना  चाहिए,  इसमें  कृषि  का  शेयर  ज्यादा  होना  चाहिए,

 उपाध्यक्ष  महोदय,  सरकार  ने  पूगासनिक  सुधार,  कमजोर  वर्ग,  युवाओं को  ऊंचा  उठाने,  भूरूष्टाचार और  काले  धन  को  खत्म  करने  का  एजेंडा  रखा  है।  मैं  कहना  चाहत  हूं  कि  जैसे  मेक  इन  इंडिया,
 डिजिटल  इंडिया,  स्किल  इंडिया  का  टारगेट  हैं,  उसी  के  साथ  oft  इंडिया  का  भी  टारगेट  होना  चाहिए|  सरकार  ने  इस  एजेंडे  को  YA  करने  के  लिए  ठस  संसाधन  बनाये  हैं|

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  सरकार  को  अपनी  और  अपनी  पार्टी  अकाली  दल  की  ओर  से  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  इन  दस  संसाधनों  में  से  सबसे  ज्यादा  प्राथमिकता  कृषि  को  ठी  गयी  हैं।  यह  अच्छी  बात  है,
 मगर  इसे  पूरा  करने  के  लिए  किसानों  की  आमदनी  को  डबल  करने  का  जो  टारगेट  रखा  गया  हैं,  उसके  लिए  मैं  स्पष्टीकरण  चाहूंगा।  जैसे  नेशनल  सैम्पल  सर्वे  वाले  सामान्य  आय,  जो  छः  वर्षों  के  लिए
 कहते  हैं,  वह  आज  दोगुनी  हो  जाती  है।  अगर  आप  मूल्य  सूचकांक  को  जोड़कर  देखेंगे,  तो  वह  आय  कैसी  ही  soit,  मैं  चाहता  हूं  कि  प्रफिटेबिलिटी दोगुनी  होनी  चाहिए  डॉ.  स्वामीनाथन  कमीशन  ने  जो
 रिपार्ट  दी  है,  उसे  लागू  किया  जाये|  मेरा  कहना  हैं  कि  जब  तक  एमएसपी  लागत  मूल्य  से  50  परसेंट  अधिक  जहां  होगी,  तब  तक  किसान  बच  नहीं  uM)  इसे  सरकार  को  स्पष्ट  करना  चाहिए

 उपाध्यक्ष  महोदय,  किसानों  को  ऋण  देने  के  लिए  10  लाख  करोड़  रुपये  रखे  गये  हैं।  इस  देश  में  ऋण  yf  की  समस्या  न  हो  कर  ऋण  वापस  करने  की  समस्या  है।  वर्ष  1950  में  छ:  परसेंट  किसान  ही
 कृषि  में  ऋण  लेते  थे,  जबकि  आज  56  परसेंट  किसान  ऋण  लेते  हैं|  दूसरी  तरफ  किसान  आत्महत्याएं  कर  रहे  हैं,  इसलिए  कृषि  की  जरूरतों  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिए,  जैसे  सस्ते  बीज,  सस्ती
 मशीनरी,  सस्ती  कीटनाशक  दवाइयां  और  डायरेक्ट  सब्सिडी  देनी  चाहिए।  आज  जो  किसान  आत्महत्या  कर  रहा  हैं,  उसका  सबसे  बड़ा  कारण  यह  हैं  कि  किसान  के  नाम  पर  जो  सब्सिडी  दी  गयी,  वे
 इंडस्ट्रियलिस्ट्स ले  जाते  खा

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  गेटी  साहब  की  सरकार  को  बधाई  देना  चाहता  हूं,  क्योंकि  इन्होंने  नीम  कोटेड  यूरिया  लाकर  किसान  को  बचा  लिटा  अभी  कहा  गया  कि  डिप  डर्रीगेशल  के  लिए  सब्सिडी  ज्यादा



 होनी  चाहिए।  एक  ओर  हम  कहते  हैं  कि  'वन  ड्राप,  वन  alu,  वन  ड्राप,  मोर  कॉर्प  ,  लेकिन  उसके  लिए  सब्सिडी  की  व्यवस्था  नहीं  की  अयी,  मैं  चाहता  हूं  कि  किसान  की  परॉफिटेबिलिटी  ज्यादा  बढ़े  और
 कास्ट  ऑफ  प्रोडेवशल  कम  से  कम  हो,  इसके  लिए  सरकार  को  कोई  व्यवस्था  करनी  चाहिए,

 उपाध्यक्ष  महोदय,  सरकार  जो  पूधान  sift  फसल  बीमा  योजना  लायी  है,  उससे  किसान  को  फायदा  हुआ  है।  मगर  उससे  अभी  30  परसेंट  लोग  ही  कतर  हो  पाये  हैं,  जबकि  50  परसेंट  टारगेट  रखा  गया  है|
 मैं  चाहता  हूं  कि  कम  से  कम  100  परसेंट  टारगेट  होना  चाहिए।  उसके  जो  मापदंड  हैं,  वे  भी  चेंज  होने  चाहिएं।  यहां  पर  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  बैठे  हुए  हैं|  अब  Bam  तीन  किस्म  का  होता  हैं।  पहला,
 किसान  सूखे  में  फसल  की  बुआई  नहीं  कर  पाता,  दूसरा,  फसल  की  बुआई  तो  हो  जाती  है,  लेकिन  तढ़  पूड़ी  जढ़ी  हो  पात।  इन  दोनों  किस्मों  में  किसान  को  मुआवजा  दिया  जाता  हैं।  तीसरी  किस्म  में
 सूखा  पड़ता  है,  बुआई  भी  हो  जाती  है,  फसल  भी  तैयार  हो  जाती  हैं,  मगर  उन्हें  कम् पेन सेशन  कढ़ीं  दिया  जाता।  पंजाब  और  हरियाणा  जैसे  पू देशों  में  ऐसा  ही  Sam)  हमनें  माननीय  मंत  जी  सें  मिलकर  कहा
 कि  यह  मापदंड  चेंज  किया  जायें।  अब  उब  किसानों का  क्या  दोष  है,  जिन्होंने  इतने  भयंकर  सूखे  में  सबसे  ज्यादा  अनाज  पैदा  कर  दिया|  उन्हें  कोई  कम्पेंजसेंशन नहीं  दिया  जाता।  उनकी  बिजली  ज्यादा
 खर्च  हुई,  डीजल  ज्यादा  खर्च  हुआ,  लेकिल  उन्हें  कोई  मुआवजा  जहां  दिया  sen)  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  यह  मापदंड  जरूर  चेंज  Wy

 उपाध्यक्ष  महोदय,  जो  सॉयल  हैल्थ  कार्ड  बनें  हैं,  वह  बहुत  अच्छी  योजना  है,  क्योंकि  किसान  पहलें  जो  खाद  डालते  थें,  वह  जमीन  के  अनुसार  नहीं  डालते  थे  इसके  लिए  14  करोड़  लोगों  को  फकट
 करने का  टारगेट  रखा  गया  था,  उसमें  से  केवल  ढाई  करोड़  लोग  ही  कवर  हो  पाये  हैं|  देश  में  केवल  650  विज्ञान  उल्द,  यानी  पूयोगशालाएँ  हैं।  हमारा  कहना  हैं  कि  ये  पूयोगशालाएं  बहुत  कम  हैं।  निजी
 a  में  जो  एक  हजार  पूयोगशालाएं हैं,  उन्हें  सब्सिडी  देने  की  बात  सरकार  नें  कही  है  अगर  उन्होंने  किसान  की  लूट  की,  तो  किसान  को  इसका  फायदा  कैसे  होठा  आज  देश  में  किसान  के  साथ
 सबसे  ज्यादा  धोखा  हुआ  हैं।  किसान  के  नाम  पर  बीज  पैठा  करने  वालें  व्यापारी  फायदा  उठा  गए,  कीड़े  मारने  वाली  ठवाइयां  बनाने  वालें  फायदा  उठा  गए,  किसान  के  नाम  पर  इंडस्ट्रियलिस्ट्स  मालामाल
 हो  गए,  लेकिल  किसान  खत्म  हो  गया|  इसलिए  इसमें  सुधार  की  जरूरत  है|

 दूसरा  विषय  सिंचाई  है|  यह  खुशी  की  बात  है  कि  सिंचाई  को  हमारी  सरकार  ने  महत्व  दिया  हैं।  इसका  बजट  20,000  करोड़  रुपये  से  बढ़ा  40,000  करोड़  रुपये  कर  दिया,  मगर  सिंचाई  के  लिए  क्या
 मैकेनिज़म  तैयार  हुआ  है,  जैसे  तालाब  सुनाई  की  बात  हैं।  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ज  कहा  कि  दस  लाख  तालाब  खोदे  गए  हैं,  लेकिन  मुझे  पंजाब  में  कहीं  नहीं  दिखाई  देता  है,  वहां  तो  कोई  तालाब  नहीं
 खोदा  गया|।  अगर  तालाबों  की  खुदाई  हुई  भी  हैं  तो  उनमें  पानी  कहां  से  आएगा|  अगर  तालाब  की  खुदाई  करनी  हैं,  मनरेगा  के  माध्यम  से  करनी  है  तो  उनको  नदियों  के  साथ  जोड़ा  sre,  चेक  डैम  बने
 हैं,  नकिज  उनमें  सिल्ट  जमा  हो  जाती  हैं|  उस  अिल्ट  की  सफाई  करने  से  माइनिंग  महकमा  रोक  देता  है,  फारेस्ट  महकमा  रोक  देता  है।  पंजाब  में  कम  से  कम  20  चेक  डैम  बने  हुए  हैं,  वे  सभी  काम  नहीं
 कर  रहे  हैं,  क्योंकि  उनमें  सिल्ट  भर  गयी  हैं।  जब  हम  उनकी  सफाई  करने  के  लिए  गए  तो  माइनिंग  महकमे  वालों  ने  रोक  दिया|...  (व्यवधान)  डिप्टी  स्पीकर  साहब,  हम  कृषि  में  60  पुनीत  हिस्सा  देते
 हैं,  इसलिए  मुझे  कम  से  कम  ठस  मिनट  बोलने  के  लिए  दीजिए,

 मेरा  मंत्री  जी  से  निवेदन  हैं  कि  जो  डायवर्सीफिकेशन  की  बात  हैं,  उसके  लिए  मार्केट  तैयार  नहीं  होती  ही  कहते  हैं  कि  कम  पानी  वाली  फसलें  और  जलदी  मेच्योर  होने  वाली  फसलें  उगाई  जाएं,  बासमती
 के  मामले  में  पिछले  व,  पंजाब  और  हरियाणा  के  हमारे  किसान  लूटे  नएा  जब  किसान  के  पास  बासमती  थी,  1500  रुपये  क्विंटल  के  हिसाब  बिकी,  लेकिन  जब  व्यापारी  के  पास  चली  गयी  तो  4000
 रुपये  क्विंटल  के  हिसाब  से  बिकी।  इसके  लिए  एक  बासमती  ट्रेड  कारपोरेशन  बने  और  उसके  मूल्य  सरकार  तय  करे,  क्योंकि  आज  किसान  लूटा  जा  रहा  है|  जो  कैश  ait  हैं,  उनका  प्रबन्ध  किया  जाए,
 अब  इम्पोर्ट  डयूटी  खत्म  कर  दी  गयी,  फिर  अनाज  सस्ता  हो  गया|  इसकी  जठढ़  एक्सपोर्ट  इंसेंटिव  देने  चाहिए,  ताकि  किसान  बच  सकें।  खेती  के  जो  सहायक  धन्धे  हैं,  उनको  किसान  के  लिए  रिजर्व
 करने की  जरूरत  हैं।  जो  एग्रो-बेस्ड  इंडस्ट्री  हैं,  वह  किसान  के  लिए  रिजर्व  होनी  चाहिए|  डेयरी  फार्मिंग  के  मिल्क  प्रोडक्ट्स  इंडस्ट्रियलिस्ट्स बना  लेते  हैं।  जो  भी  Reilwcdz-azs sszcl 3, as fepurot इंडस्ट्री  है,  वह  किसान
 के  लिए  रिजर्व  होनी  चाहिए।  फूड  की  वेस्टेज  रोकने  के  लिए  कोई  अच्छा  पु बंध  नहीं  है,  ar  जाता  हैं  कि  जितना  गेहूं  आस्ट्रेलिया  पैठा  करता  है,  उतना  गेहूं  हमारे  देश  में  वेस्ट  हो  जाता  हैं।  इसलिए  स्टोरेज
 बनाने  का  काम  भी  होना  चाहिए,

 समय  कम  हैं,  इसलिए  आिकर  में  मैं  दो-तीन  सुझाव  Soll  चाहता  हूं।  अगर  देश  के  किसान  को  बचाना  है,  जिसे  बैकबोन  ऑफ  इंडिया  कहते  हैं,  जिस  कृषि  को  बैकबोन  ऑफ  इंडियन  इकोनोमी  कहते  हैं,
 उसको  बचाने  के  लिए  आज  किसान  के  ऋण  को  माफ  करना  होगा|  यूपीए  सरकार  ने  ऋण  माफ  किया,  लेकिन  डिफाल्टर्स  के  ऋण  माफ  कर  दिए।  पंजाब  जस  पूदेश  जो  पूति  एकड़  पूति  पटिवाट  सबसे
 ज्याठा  कर्जदार  हैं।  (व्यवधान)  डिप्टी  स्पीकर  साहब,  मैं  एक  मिनट  में  अपनी  बात  समाप्त  कर  दूंगा,

 मेंरा  दूसरा  सुझाव  है  कि  कृषि  मंत्रालय  में  कन्जयुमर  अफेयर्स  मिनिस्ट्री  भी  होनी  चाहिए,  ाट  अंत्ालय  भी  होना  चाहिए,  सिंचाई  विभाग  भी  उसी  में  होना  चाहिए।  इन  विभागों के  अलग-अलग
 रहने  से  टकराव  होता  है,  उससे  कृषि  अलग-थलग  पड़  जाती  हैा  वित्त  मंती  जी  ने  कहा  था  कि  रेल  बजट  को  जनरल  बजट  में  इसलिए  मर्ज  किया  कि  रल  की  इतनी  महत्ता  नहीं  है।  खेती  की  महत्ता  बहुत
 ज्यादा  है,  इसलिए  खेती  का  बजट  अलग  से  पेश  किया  जाए।  ...(व्यवधान 3

 ह  श्रीमती अंजू  बाला  (frfSa):: sma Sor vw Hf yetor Sar S| भारत  देश  एक  कृषि  पु धान  देश  है।  किसानों  का  विकास  एवं  उत्थान  हमारी  सरकार  की  पहली  परथमिकता  है  आज  हमारा  देश  खाद्यान्न  पर  पूरी  तरह  सें
 आत्मनिर्भर  हो  चुका  है  तथा  दूसरे  देशों  को  अनाज  का  निर्यात  कर  रहा  है।  हमरे  पूधानमंती  माननीय  oft  नरेन्दर  मोदी  जी  ने  किसानों  के  विकास  के  लिए  लैब  टू  लैंड,  पानी,  मिट्टी,  उत्पादकता,  खाद्य
 पु संस्करण पर  विशेष  बल  दिया  हैं।  सतत  कृषि  विकास  एवं  उत्पादन  के  लिए  भूमि  उर्वरा  शक्ति  बनाए  रखना  जरूरी  हैं  जिसके  लिए  माननीय  पूधानमंती  जी  ने  सॉयल  हेल्थ  कार्ड  योजना  की  शुरुआत
 फरवरी  2015  में  ही  कर  दी  थी  तथा  हमारी  सरकार  द्वारा  मृठा  परीक्षण  कार्यकूम  चलाए  जा  रहे  हैं  जिससे  हमारे  किसान  भाई  लाभान्वित  ह  रहे  हैं|  हमारी  सरकार  ने  नीम  लेपित  यूरिया  का  उत्पादन
 अनिवार्य कर  दिया  हैं।  साथ  ही,  डीएपी  और  एवओप  की  लागत  भी  घटा  दी  है|

 किसानों  को  कृतिक  आपदा  से  होने  वाले  नुक़सान  से  बचाने  के  लिए  पूधानमंत्ती  द्वारा  फसल  बीमा  योजना  की  शुरूआत  की  गई  हैं।  किसानों  को  सूखे  की  मार  से  बचाने  के  लिए  प्रधानमंत्री  कृषि
 संचाई  योजना  की  शुरुआत  की  गई  हैं  जिसके  तहत  हर  खेत  में  पानी  पहुंचाया  जा  रहा  हैं।  हमारी  सरकार  द्वारा  कृषि  को  बढ़ावा  देने,  खाद्य  उत्पादन  के  साथ  बरमीण  आजीविका  मजबूत  करने  के  लिए
 कृषि  को  बढ़ावा  देने,  खाद्य  उत्पादन  के  साथ  ग्रामीण  आजीविका  मजबूत  करने  के  लिए  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  की  अनेक  योजनाएं  शुरू  की  गई  हैं।  जिसके  लिए  मैं  माननीय  पूधानमंत्ी जी  एवं
 माननीय  कृषि  मंत्री  जी  की  सराहना  फरती  |  मेरा  लोक  सभा  निर्वाचन  क्षेतू  32  मिशनरी  उत्तर  प्रदेश  गुण  हेतु  हैं  तथा  यहां  की  अधिकतम  आबादी  कृषि  पर  ही  निर्भर  हैं।  मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  जी
 से  निम्नलिखित  मांग  करती  हूं।  अेटे  लोक  सभा  अत  में  भी  कृषि  विज्ञान  फंव  नहीं  हैं  जिसके  कारण  यहां  के  किसानों  को  उचित  मार्गदर्शन  नहीं  मिल  पाता  हैं।  अत:  यहां  पर  अतिशीघू  कृषि  विज्ञान  की
 स्थापना की  जाए।  किसानों  को  उनकी  उपज  का  सही  मूल्य  मिल  सके  तथा  उन्हें  अपनी  फसल  बेचने  के  लिए  कोई  समस्या  न  हो  इसके  लिए  ब्लॉक  स्तर  पर  मंडियों  की  स्थापना  की  जाए  तथा  उन्हें  ई-
 प्लेटफार्म से  जोड़ा  जाए।  किसानों  के  हित  में  जो  (3  परीक्षण  कार्य कुम  या  अन्य  कार्य कुम  चलाए  जाएं  इसमें  क्षेत्रीय  सांसद  की  भूमिका  भी  सुनिश्चित  की  जाएा  जिससे  वह  अपने  किसान  भाईयों  को  और
 अधिक  जागरूक कर  Ach,  हमारी  सरकार  ने  किसानों  को  डायरेक्ट  सब्सिडी  देने  की  योजना  कार्य  कर  ही  हैं  जिसका  मैं  समर्थन  करती  हूं।  लेकिन  यह  योजना  अभी  तक  पूभावी  नहीं  हुई  है|  इस  दिशा
 में  अतिशीघू  कार्य  किया  जाए  तथा  किसानों  को  कदु  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  सब्सिडी  मिल  मालिकों  को  न  देकर  साधे  किसानों  के  बैंक  खाते  में  दी  जाए,

 थी  उदय  पूताप  सिंह  (होशंगाबाद): महोदय,  आपने  मुझे  बोलने  के  लिए  मौका  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपके  पूति  हृदय  से  आभार  व्यक्त  करता  हूं

 कृषि  एक  व्यापक  विषय  है  और  हिन्दुस्तान  के  लिए  पड़त  महत्वपूर्ण  है|  हमारे  देश  की  60  फीसदी  आबाठी  किसी  जन  किसी  रूप  में  खेती  से  जुड़ी  हुई  है,  या  तो  वह  व्यक्ति  खेती  कर  रहा  हैं  या  खेती  के
 माध्यम  से  रोजगार  दे  रहा  है|  माननीय  पूधानमंती  जेन्दर  गोटी  जी  के  नेतृत्व  में  कृषि  मंत्री  माननीय  राधा  मोहन  सिंह  जी  ने  पिछले  तीन  सालों  में  इस  ag  को  बहुत  व्यापक  आधार  दिया  है,  खेती  में
 अपार  संभावनाएं  इस  देश  के  किसानों  के  सामने  रखती  हैं|



 मैं  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  पिछले  साल  नर्  2016-17  का  बजट  44  हजार  करोड़  रुपए  का  था,  उसे  इस  वर्ष  बढ़ाकर  91,000  करोड़  रुपए  किया  गया  है|  यह  स्वाभाविक रूप  से  अपने
 आप  में  इस  बात  का  पूमाण  हैं  कि  हमारी  भारत  की  सरकार  किसानों  को  सामने  रखकर,  किसानों  को  आधार  बनाकर  इस  देश  को  विकास  के  रास्ते  पर  ले  जाना  चाहती  हैं।  बीमे  के  अन  में  इसे  30
 पुनीत  से  बढ़ाकर  46  फीसदी  तक  बढ़ाया  गया  हैं।  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  यह  हैं  कि  देश  के  पु धान  मंत्री  जी  ले  कहा  हैं  कि  देश  के  किसानों  की  आय  दोगुनी  होनी  चाहिए  सिर्फ  कहने  से  ही  किसानों
 की  आय  दोगुनी  नहीं  होगी,  बल्कि  उसके  लिए  एक  प्रोव्ाम  देश  के  सामने  रखने  की  आवश्यकता  हैं  और  उढ़  काम  हमारी  सरकार  ने  किया  है,  देश  के  कृषि  मंत्री  जी  ने  किया  हैं।  इस  देश  में  खाद  के
 ऊपर  चिंतन  चल  रहा  था,  किसान  अनावश्यक  खाद  का  उपयोग  करते  A,  इस  बारे  में  स्वाइन  टेस्टिंग  तैब  बना  कर  किसानों  की  मदद  करने  का  काम  हमारी  सरकार  ने  किया  हैं।  हमारे देश  में  एक
 हजार  लैब्स  आठे  x  समय  में  बनाई  जाएंगी  मैं  स्वयं  किसान  हूं  और  शनिवार-रविवार  को  अपनें  क्षेतू  में  जाकर  खेती  का  काम  देखता  हूं  हम  जानते  हैं  कि  मिट्टी  के  परीक्षण  के  बिला  कितने  खाद  की
 आवश्यकता  है,  भढ़  बात  हम  नहीं  जान  सकते  8  स्वाइन  टेस्टिंग  लैब्स  के  रूप  में  एक  कूतिकाटी  निर्णय  देश  की  सरकार  ने  किया  है,  जिसके  दूरगामी  परिणाम  आने  वाले  समय  में  हमें  दिखाई  देंगे।

 महोदय,  'पुआल  मंत  सिंचाई  योजनाਂ  में  हमारा  बजट  पांच  हजार  करोड़  रुपए  से  बढ़ाकर  सात  हजार  करोड़  रुपए  किया  गया  हैं।  मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  सिंचाई  के
 हेतु  में  और  ज्यादा  काम  करनें  की  आवश्यकता  हैी  मध्य  पूदेंश  राज्य  में  माननीय  शिवराज  जी  के  नेतृत्व  में  अपली  आय  दोगुनी  करने  का  काम  किया  है,  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  मध्य  पूदेश  में
 हर  थत  में,  जैसा  कि  पु धान  मंत  जी  की  मंशा  है  कि  पांच  aA  में  किसान  की  आय  दोगुनी  हो  जाए,  इसका  रोड  अप  सबसे  पहले  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  बलाया  है।  मध्य  पूदेंश  सरकार  नें  दुलहनों  की
 फसलों  की  बुआई  के  हेतु  को  21  लाख  हैक्टेयर  से  3  लाख  96  हजार  हेक्टेयर  तक  बढ़ाया  है।  हमरे  यहां  खरीफ  की  फसलों  के  एरिया  में  लगभग  ढाई  लाख  हेक्टेयर  की  बढ़ोत्तरी  की  है।  मेंट  कहने  का
 मतलब  यह  है  कि  अगर  yoo  की  सरकरें  मेंदू  सरकार  के  साथ  कंधे  से  कंधा  मिलाकर  किसी  प्रोग्राम  को  आगे  बढ़ाना  चाहती  हैं,  तो  शायद  किसानों  की  प्रति  के  रास्ते  आसानी  से  ख्ुल  सकते  हैं।
 मध्य  पदेश  सरकार  नें  'पु धान  मंती  कृषि  बीमा  योजनाਂ  के  तहत  पिछले  नर्  4400  करोड़  रुपए  किसानों  की  बीमा  राशि  के  रूप  में  दिया  है,  जो  हिंदुस्तान  में  सबसे  ज्यादा  है  डक  नीतियों को  बनाने  की
 वजह  से  किसानों  की  कृषि  Asner  को  ठो गुला  करने  में  हमें  सफलता  मिलेगी,

 महोदय,  मैं  कृषि  मंत्री  जी  से  काला  चाहता  हूं  कि  आपके  नेतृत्व  में  कृषि  विभाग  ने  बहुत  मेहनत  की  हैं  और  उसके  परिणाम  भी  सामने  आ  रहे  हैं|  कृषि  के  हेतु  में  एक  लम्बे  समय  के  लिए  नीति  बनाने
 की  आवश्यकता हैं।  हर  साल  के  लिए  हम  कोई  नीति  बनाकर  किसान  को  तरक्की  के  रास्ते  पर  नहीं  ले  जा  सकते  हैं|

 मेरा  अनुरोध  हैं  कि  एम.एस.पी.  एक  ऐसा  मुद्दा  है,  जिसे  सरकारें  छूना  भी  नहीं  चाहती  हैं  और  यह  किसान  की  दुखती  रग  हैं।  आज  किसान  को  चना  और  मयूर  का  दाम  छह  हजार  रुपए  पूति  क्विंटल  से
 कम  मिलेगा,  तो  किसान  सर्वाइव  नहीं  कर  सकता  हैं,  अपने  पैरों  पर  खड़ा  नहीं  हो  सकता  हैं|  मटर  के  दाम  अगर  पांच  हजार  रुपए  से  नीचे  जाएंगे,  तो  किसान  तरक्की  नहीं  कर  सकता  हैं।  पिछले  वर्ष
 धान  की  कीमत  1300  रुपए  या  1400  रुपए  पूति  क्विंटल  oft;  मेरे  संसदीय  क्षेतू  होशंगाबाठ  में  भी  धान  की  फसल  होती  हैं।  मुझे  मालूम  हैं  कि  1400  रुपए  पूति  क्विंटल  के  रूप  में  अगर  धान  का  मूल्य
 किसान  को  मिलेगा,  तो  किसान  waft  जिंदा  नहीं  रह  सकता  हैं।  धान  का  मूल्य  कम  से  कम  2800  रुपए  या  3000  रुपए  देने  की  आवश्यकता  हैं|  गेहूं  की  खेती  में  मध्य  सुदेश  ने  बोनस  देने  का  काम
 किया  था,  लेकिन  रट्रीय  नीति  के  कारण  at  रुपए  की  ठथ  पेश  सरकार  देती  थी,  उस  पर  पूतिगंध  लगा  है।

 महोदय,  गेहूं  के  उत्पादन  में  किसान  को  1800  रुपए  से  लेकर  2000  रुपए  की  एमएसपी  दिए  बिना  सरकार  किसानों  की  आय  को  दुगुना  करने  का  काम  नहीं  कर  सकती  है।  किसानों के  लिए
 गुणवत्तापूर्ण  बीज  उपलब्ध  कराना  बहुत  आवश्यक  है,  क्योंकि  किसानों  को  बाजारों  में  जो  बीज  मिलता  हैं,  कई  बार  वट  खराब  बीज  होता  है  या  डाई  बरीड  बीज  नहीं  होता  है।  यदि  वह  उसकी  बुआई  करता  है,
 तो  उसकी  फसल  खराब  होने  का  खतरा  बना  रहता  हैं।  हमें  देश  में  यह  मैंकेनिज्म  तय  करना  पड़ेगा  कि  किसानों  को  हर  तीसरे  साल  नया  बीज  मिले,  क्योंकि  कॉँप  रोटेशन  और  बीज  परिवर्तन  करके
 यदि  हम  बुआई  करते  हैं,  तो  उससे  पैदावार  बढ़ती  है|

 महोदय,  मध्य  प्रठे?  के  जिस  प्रांत  से  मैं  आता  हूं,  वहां  काली  ठुमट  मिट्टी  पूरे  एरिया  में  पिि  सबसे  अच्छी  कहीं  मिलती  है,  तो  मेरे  नरसिंहपुर  जिले  में  हैं।  हमने  al  वर्षों  से  आज  तक  कोई  अंवेजी  खाद  नहीं
 खरीदी  है,  केवल  गोबर  की  खाद  से  हम  उत्पादन  करते  हैं।  Hiu  रोटेशन  वहां  के  किसानों  की  ताकत  है।  हम  दलहन,  VS,  मटर,  गलना,  मसूर  बोते  हैं,  Glu  को  रोटेट  करके  हमने  किसानों  को  अंवेजी
 खाद  डीएपी,  यूरिया  और  एन पीके  से  दूर  रखा  हैं|  इस  वजह  से  वहां  जमीन  की  उपजाऊ  शक्ति  आज  भी  कायम  है  और  सैकड़ों  वर्षों  से  वहां  हम  दलहन  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं,  लेकिन  उत्पादन  में  कोई
 कमी  नहीं आई  है।  इस  बात  को  पारित  करने  की  आवश्यकता  है,  किसानों  को  एक-दूसरे  के  थीत  में  भेजकर  मोटिवेट  करने  की  आवश्यकता  हैं  कि  वे  दलहन  की  खेती  की  तरफ  आगे  बढ़ें
 गुणवत्तापूर्ण  बीज  पर  सब्सिडी  देने  की  आवश्यकता  है,

 दुनिया  के  कई  देश  हैं,  यूरोपियन  देशों  ने  किसानों  को  प्रोत्साहित  करने  का  काम  किया  है।  अमरीका  जे  देश  में  al  फीसदी  सब्सिडी  किसानों  को  मिलती  है।  सर्वाधिक  सब्सिडी  अगर  किसानों  को
 कहीं  मिलती  है,  तो  यूरोप  के  देशों  में  मिलती  है,  जबकि  हमरे  यहां  हतोत्साहित  करनें  की  प्रवृति  yaoft  सरकारों  की  eft  माननीय  नरेन्दर  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  सरकार  नें  किसानों  को  सब्सिडी  सीधे
 उनके  खातों  में  देनें  का  काम  किया  है।  जो  छोटा  गरीब  किसान  हैं,  वह  पूरी  कीमत  पर  चीजों  को  खरीद  जहां  पाता  है।  हमें  तय  करना  पड़ेगा  कि  इतने  एकड़  सें  नीचे  के  किसान  को  सीधें  सब्सिडी -
 उसके  खाते  में  देने  की  जगह  उत्पाद  ही  उसे  सब्सिडाइज्ड  रेट  पर  उपलब्ध  कराएं,  जिससे  वह  माल  खरीदनें  के  लिए  सब्सिडी  के  खाते  में  आने  का  इंतजार  न  फे

 महोदय,  मेरा  एक  अनुरोध  यह  भी  है  कि  देश  में  डिप  इरीगेशन  पर  काम  करने  की  आवश्यकता  हैं।  मेंरे  संसदीय  कोत  में  हिंदुस्तान  का  सबसे  ज्यादा  प्रिंटर  सिस्टम  उपयोग  ढोता  है,  लोग  अब  डिप
 sole की  तरफ  जा  रहे  हैं।  हिंदुस्तान  में  पिि  गर्ग  का  सबसे  ज्याठा  उत्पादन  800-900  क्विंटल  पूति  एकड़  अगर  कहीं  होता  है,  तो  मेरे  संसदीय  अेत  में  होता  है।  चंदूमाजरा जी  बता  रहे  थे  कि
 पंजाब  में  पहले  30  क्विंटल  प्रति  एकड़  गेहूं  होता  था,  लेकिन  अंगूठी  खाद  ने  वहां  उत्पादन  क्षमता  को  नुक़सान  पहुंचाया  है।  हमरे  यहां  34-35  क्विंटल  गेहूं  पूति  एकड़  निकालते  हैं।  हिंदुस्तान में
 होशंगाबाद  के  गेहूं  के  नाम  पर  पूरे  देश  के  लोग  आव  सें  उसे  खरीदते  हैं,  लेकिन  यह  लम्बें  समय  तक  वहां  भी  जहां  होगा  हमें  वहां  भी  जैविक  खेती  की  तरफ  जाना  user)  हमें  गोबर  की  राद  की  तरफ
 जाना  पड़ेगा।  अगर  हम  अंग्रेजी  खाद  का  लम्बें  समय  तक  उपयोग  करेंगे,  तो  पंजाब  की  खेती  को  जैसा  नुक़सान  डहुआ  है,  वैसा  दूसरे  राज्यों  में  भी  नुक़सान  लोवे  की  आशंका  S|  sa  विषय  पर  देश  में  एक
 जागरुकता  प्रोग्राम  करने  की  आवश्यकता  हैं  और  किसानों  को  जागरुक  करने  का  काम  देश  में  होना  चाहिए|।  जिस  तरह  से  मूंग  और  दलहन  की  फसलों  को  माननीय  जरे्द  मोदी  जी  की  सरकार
 बनने  के  बाठ  प्रोत्साहित  किया  है,  मेरे  यहां  अकेले  इटारसी  मंडी  में  इस  साल  मूंग  हाल  की  310  करोड़  रुपए  की  खरीद  सरकार  ने  की  हैं।  मैंने  केवल  एक  मंडी  का  उदाहरण  दिया  हैं।  यदि  एक  मंडी में
 सरकार  के  इतना  प्रोत्साहन  देने  का  लाभ  हो  सकता  है,  तो  पूरे  देश  में  क्या  स्थिति  बन  सकती  हैं,  इसका  आकलन  आप  कर  सकते  हैं|

 महोदय,  मैं  मंत्री  जी  का  ध्यान  मनरेगा  की  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूं।  अभी  किसी  सदस्य  ने  कहा  हैं  कि  खाद,  कृषि  आदि  दो-तीन  चीजों  को  एक  साथ  लाने  की  जरूरत  हैं।  यह  बहुत  अच्छा
 सुझाव हैं।  कृषि  विभ्षठ  में  मनरेगा  को  जोड़ने  की  आवश्यकता  हैं।  मनरेगा  में  हम  150  दिन  की  मजदूरी  देने  की  गारंटी  की  बात  कहते  है|  अगर  किसान  की  खेती  को  मनरेगा  से  जोड़ा  जाता  हैं,  तो
 मजदूरों  को  150  दिन  ही  नहीं,  बल्कि  पूरे  365  दिन  काम  मिलेगा।  इस  काम  को  किसानों  के  ठित  में  करने  की  बढ़ुत  आवश्यकता  8  इस  देश  में  कई  राज्य  ऐसे  हैं,  जहां  किसान  का  बेटा  किसान  नहीं
 बनना  चाहता  8  हमें  किसान  को  मोडर्लाड़िज  सिस्टम  देना  पड़ेगा,  उन्हें  नया  प्लेटफार्म  देना  पड़ेगा,  जिससे  कि  किसान  भी  अपने  बेटे  को  किसान  बनाए,  जैंसे  कि  डाक्टर  अपने  बेटे  को  डाक्टर  बनाना
 चाहता  है,  उद्योगपति  अपने  बेटे  को  उद्योगपति  बनाना  चाहता  है|  मैं  मंत्री  जी  को  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  पूरी  दुनिया  में  खेती  की  न्यूनतम  जोत  निर्धारित  की  गई  है  कि  इससे  कम  जमीन  आप  नहीं
 रख  सकते हैं।  किसानों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  जमीन  रखने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  जाता  8  हमारे  यहां  कहा  जाता  हैं  कि  इससे  ज्यादा  जमीन  नहीं  रख  सकते  हो  18-20  एकड़  जमीन  में  किसान
 पेट  पालेगा  या  देश  को  उत्पादन  पैठा  करके  Son  इसमें  कहीं  न  कहीं  चिंतन  करने  की  जरूरत  हैं  कि  खेती  की  जोत  को  बढ़ाने  की  आवश्यकता  हैं।  अगर  व्यक्ति  के  पास  ठस  एकड़  जमीन  बची  है,  तो
 उसके  त्रिकुर  पर  रोक  लगे,  क्योंकि  छोटा  किसान  जमीन  बेचकर  दूसेरे  व्यवसाय  में  जाना  चाहता  है।  ठस  एकड़  A  कम  जमीन  की  बिक्री  पर  पूतिगंध  लगना  चाहिए।  हमारा  किसान  भूमिहीन न  हो,
 इसके  लिए  एक  सहित  फालूल  बनाने  की  आवश्यकता  है  कि  इस  न्यूनतम  सीमा  के  बाद  किसान  अपनी  जमीन  को  नहीं  बेच  सकता  है,  इस  बात  की  बाउंडेशन  करने  की  आवश्यकता  है|

 महोदय,  मुग्ध  कांति  के  रूप  में  अपार  संभावनाएं  माननीय  पु धान  मंत  जी  और  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  ने  पैठा  की  हैं।  जर्सी  और  होल स्टाइन  गाय  का  ब्रीडिंग  Your  dg  होना  चाहिए।  इससे  कहीं  न
 कहीं  विकृति  आ  रही  हैं  और  दूध  के  उत्पादन  में  कमी  आ  रही  है।  हमारी  देसी  गाय  साढिबाल  और  गिर  जस्त  की  गाय  हैं,  इनके  ब्रीडिंग  फरोगरुम्स  को  प्रोत्साहित  करने  की  आवश्यकता  है,  जिससे  कि  दुवथ
 कांति को  बल  मिले|  पुराने  समय  में  कहा  जाता  था  कि  हमरे  देश  में  दूध  की  नदियां  बहती  हैं|  दूध  की  नदियां  हमारी  देसी  गाय  साहिबाल  नस्ल  और  गिर  नस्ल  गाय  के  माध्यम  से  देश  में  बह  सकती  हैं|

 महोदय,  बहुत-से  विषय  ऐसे  हैं,  जिल  पर  पूकाश  डालने  की  आवश्यकता  है,  लेकिठ  मैं  आपके  माध्यम  से  कृषि  मंत  जी  से  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  देश  का  किसान  बड़ी  अपेक्षा  के  साथ  माननीय
 जरे्द  मोदी  जी  और  भारतीय  जनता  पार्टी  की  एनडीए  की  सरकार  की  तरफ  देख  रहा  हैं।  देश  के  किसान  को  आपसे  बहुत  अपेक्षाएं  हैं।  देश  में  कृषि  नीति  में  आमूल-चूल  परिवर्तन  करने  की
 आवश्यकता  हैं।  दूरगामी  परिणामों  के  लिए  हमारे  सामान्य  किसान  के  चेहरे  को  सामने  रखकर  एमएसपी  पर,  खाद  नीति  पर  एक  लम्बी  कृषि  नीति  बनाने  की  आवश्यकता  है,  जो  आपके  नेतृत्व  में
 संभव  है,  ऐसी  हम  आपसे  अपेक्षा  करते  हैं



 थी  बदरुदीन  अजमल  (धुबरी):  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय,  आपने  मुझे  बहुत  ही  महत्त्वपूर्ण  इश्यू  पर  बोलने  का  मौका  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपका  शुक्रिया  sot  करता  हूँ।

 मैं  सबसे  पहले  कृषि  aft  जी  को  बधाई  Son  चाहता  हूँ  कि  वे  बहुत  ही  पॉजिटिव  लाइल  ।े  सोच  रहे  हैं।  शुरू  में,  मैं  उनसे  कहूँगा  कि  असम  की  तरफ  भी  थोड़ी  नज़र  करें।  आज  हम  एग्रीकल्चर के  बजट  पर
 बहस कर  रहे  0८  हमारे  देश  की  60  पर्सेंट  से  ज्यादा  आबादी  एग्रीकल्चर  पर  डिपेंडिड  है।  हमें  यह  बात  अच्छी  तरह  सें  याद  रखनी  चाहिए  कि  किसान  हमरे  देश  की  रीढ़  की  हड्डी  हैं।  यदि  वह  टूट  गयी,
 तो  इस  देश  का  इकोनॉमिक  सिस्टम  कोलैप्स  हो  जाएठ।।  यह  देश  उस  वक्त  तक  आगे  नहीं  बढ़  सकता,  जब  तक  कि  इस  देश  के  किसान  आगे  नहीं  बढ़ेंगे।  इसीलिए  हमरे  बड़ों  ने  "जय  जवान-जय
 किसानਂ का  ARI  लगाया  था|  यानी  एक  तरफ  जवान,  जो  देश  की  रीढ़  की  हड्डी  है,  वह  बॉर्डर  पर  अपनी  जान  लगाकर  देश  की  हिफाज़त  करता  हैं  और  दूसरी  तरफ  किसान  भाई  हैं,  जो  अपनी  जान
 लगाकर  देश  के  लोगों  के  लिए  खुराक  का  इंतजाम  करते  हैं|  मैं  मंदी  जी  से  एक  शेर  कहना  चाहूँगा-

 "भरा  हो  पेट,  तो  संसार  जगमगाता  है  और

 खाली  हो  पेट,  तो  संसार  डगमगाता  हैं।'

 जब  किसान  लोगों  का  पेट  भरता  हैं,  तो  लोगों  की  हर  चीज  जगमगाती  है।  वें  अपनी  पूरी  जल्दी  उन  अनाजों  को  उगाने  में  लगा  देते  हैं,  जिन  पर  हमारी  और  आपकी  ज़िंदगी  डिपेंड  करती  है  वे  दिन-
 यात  काम  करके  देश  के  लोगों  का  पेट  भरने  की  कोशिश  करते  हैं।  आज  उन  किसानों  की  मेहनत  की  वजह  से  हमारा  मुल्क  दुनिया  के  सबसे  ज्यादा  अनाज  पैठा  करने  वाले  मुल्कों  में  से  एक  हैं।  मगर
 अफसोस  उस  वक्त  होता  है,  जब  उन  किसानों  की  मेहलत  तो  छोड़िए,  उनकी  लागत  के  मुताबिक  भी  उनको  फसल  की  कीमत  नहीं  मिल  पाती  है,  जबकि  उन्हीं  अनाजों  को  मण्डी  में  ले  जाकर  कई  गुणा
 ज्यादा  दामों  में  बेचा  जाता  हैं|  यानी  मेहनत  कोई  करता  हैं  और  मुनाफा  कोई  और  उठाता  है,  मैं  चाहूँगा  कि  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर  साहब  इस  तरफ  पूरा  ध्यान  दें  किसानों  को  अपनी  खेती  का  पैसा  नहीं
 मिलता  है  और  बिचौलिए  ज्यादा  फायदा  उठाते  हैं|  अल्टीमेट ली  किसान  खुदकुशी  करने  पर  मजबूर  हो  जाते  हैं|

 अभी  एक  सदस्य  महोदय  ने  बताया  कि  तकरीबन  साढ़े  बारह  हजार  किसान  भाइयों  ने  अपनी  जान  दे  दी,  इसलिए  इसके  ऊपर  मंदी  जी  को  ध्यान  देने  की  जरूरत  है।  किसानों को  अपने  अनाज  की
 सही  कीमत  न  मिलने  पर  एढ़तेज़ाज  करते  हैं,  तो  उनको  लाठी  खानी  पड़ती  हैं  और  क़झी  गोली  खानी  पड़ती  हैं।  आज  अनाज  की  सही  कीमत  न  मिलने  औट  खेती  में  फेरे शा नियों  का  सामना  करने  की
 तबाह  से  किसान  खेती  छोड़कर  शहरों  की  ओर  रुख  कर  रहे  हैं।  अपने  बच्चों  को  खेती  में  न  लगाकर  वे  आने  वाली  नस्लों  को  खेती  से  हटाना  चाह  रहे  हैं।  अगर  किसानों  का  यही  हाल  रहा,  तो  भविष्य
 में  हमारे  मुल्क  का  क्या  हाल  होगा,  हमें  इस  पर  सोचना  होगा  इसे  विषय  को  बहुत  डी  गंभीरता  से  लेने  की  जरूरत  है

 सर,  बेचारे  किसान  कर्ज  लेकर  भी  खेती  करते  हैं।  किसी  कदर  आफ़त  की  वजह  से  यदि  उनकी  फसल  बर्बाद  हो  जाती  है,  तो  वे  उल  कर्जों  को  अदा  नहीं  कर  पाते  हैं|  ऐसे  वक्त  में  उनको  अपने  घर  के
 खर्चों  का  इंतजाम  करने  के  साथ-साथ  बैंकों  के  कर्ज  चुकाने  की  भी  फीके-परेशानी  होती  है|

 अभी  हमरे  पूधानमंती  जी  ने  aut.  के  इलेक्शन  में  और  हर  जलाठ  यह  कडा  कि  जैसे  ढी  हम  जीत  कर  आएंगे,  तो  11  तारीख  के  बाद  सभी  किसानों  के  कर्ज  माफ  करेंगे  हम  यह  चाहेंगे  कि  वे  सिर्फ
 टू०  के  किसानों  का  ढी  नहीं,  बल्कि  पूरे  मुल्क  के  किसानों  पर  ध्यान  टें  खासकर  हमारे  असम  के  गरीब  किसानों  पर  ध्यान  दें,  जहाँ  फ्लड  की  वजह  से  हर  साल  लाखों  हेक्टेयर  जमीन  पर  लगी
 फसल  पानी  में  बह  जाती  हैं,  कम-से-कम  उन  किसानों के  कर्ज  माफ  किये  जाएं,

 सर,  बड़े  अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  एक  तरफ  sak  मुल्क  में  कारपोरेट  हाऊस  वाले  अरबों  रुपये  के  कर्ज  लेकर  बैंठे  हैं  या  ते  कर्ज  लेकर  देश  से  भाग  गये  हैं,  जिनको  तापस  लाने  में  हम
 नाकाम  हैं,  दूसरी  तरफ  छोटे-छोटे  कर्जों  के  कारण  गरीब  किसानों  का  जीना  मुश्किल  कर  देते  हैं।  उनको  इतना  Wella  करते  हैं,  जिसके  कारण  तंग  आकर  वे  ख़ुदकुशी  करने  पर  मजबूर  हो  जाते  हैं|

 सर,  हमें  मालूम  हैं  कि  सरकार  ने  बहुत-सी  स्कीम्स  किसानों  के  लिए  लांच  कर  रखी  है।  लेकिन  असल  में  उनका  कितना  फायदा  किसानों  तक  पहुंचता  हैं,  क्या  उससे  वक्त  पर  उनको  मदद  मिल  पाती
 है,  यह  एक  सवाल  है,  जिस  पर  हमें  गौर  करने  की  जरूरत  हैं।  अक्सर  यह  देखने  में  आता  है  कि  कई  बार  बैंकों  के  चक्कर  लगाने  के  बावजूद  उन  किसानों  को  इन  स्कीमों  का  फायदा  नहीं  मिल  पाता  है|
 आखिर  में  वे  तंग  आकर  बैंकों  में  जाना  छोड़  देते  हैं।  इसके  लिए  कोई  ऐसा  सिस्टम  होना  चाहिए,  जिससे  इन  किसानों  को  आसानी  से  लोन  मिल  सके  और  अपना  जो  लोन  वे  किसान  माफ़  कराना  चाहतें
 हैं,  वे  उसे  माफ  करा  Ad)

 महोदय,  असम  में  हर  साल  भयानक  सैलाब  आता  S|  इससे  किसानों  के  waa  चकनाचूर  हो  जाते  हैं|  इस  सैलाब  से  कई  हैक्टेयर  कप  लैंड  बर्बाद  हो  जाती  हैं।  gerd  act  हर  साल  सैकड़ों  हैक्टेयर  लैंड
 को  अपनें  साथ  बहाकर  ले  जाती  हैं।  इस  सबकी  वजह  से  असम  की  इकोनॉमी  को  बहुत  ज्यादा  नुक़सान  पहुँचता  है|  ऐसा  होनें  के  बाठ  भी  वहाँ  के  किसान  चावल,  दाल,  गन्ना,  फल,  आलू और  जूट  की
 खेती  कर  के  अपनी  गुजर-बसर करते  हैं

 महोदय,  मुझे  मालूम  है  कि  सैलाब  की  वजह  A  किसानों  की  खेती  बर्बाद  होने  के  बाद  उन्हें  कैसी-कैसी  परेशानियाँ  होती  हैं|  इसी  तरह  डॉट  के  कारण  भी  किसानों  की  फसलें  बर्बाद  हो  जाती  हैं|  वहाँ के
 किसानों  को  जो  परेशानियाँ होती  हैं,  उन्हें  हम  सभी  लोग  जानते  हैं।  उन  हालातों  में  उनके  घर  में  खाने  के  लिए  खाना  तक  नहीं  होता  हैं।  उनके  पास  अपनें  बातों  की  तालीम  के  लिए  फीस  भरने  के
 लिए  पैसे  नहीं  होते  हैं।  बत्तों  की  शादी  से  लेकर  घर  में  किसी  के  इलाज  तक  के  लिए  इन  किसानों  को  काफी  परेशानियों  का  सामना  करना  पड़ता  है|

 महोदय,  मैँ  आपका  ज्यादा  वक्त  नहीं  लेना  चाहता  हूँ।  हमारी  पार्टी  की  कुछ  डिमांड्स  हैं;  जिन्हें  मैं  माननीय  sift  महोदय  को  आपके  माध्यम  से  देना  चाहता  हूँ।  मुझे  उम्मीद  हैं  कि  वे  इन  बातों  के  ऊपर
 जरुर  ध्यान  देंगे।  हमारे  माननीय  पूधानमंत जी  ने  2014  के  कलेक्शंस  और  असम  sclavia  के  पहले  भी  कई  शैलियों  में  यह  वादा  किया  था  कि  वे  नार्थ-ईस्ट  को  अर्थनीतिक  फार्मिंग  का  हब  बनाएंगे।  मैं
 आपके  माध्यम  से  माननीय  मंतू  जी  से  आपके  माध्यम  से  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  हमें  पूरी  उम्मीद  हैं  कि  माननीय  पूधान  मंत्री  जी  जरुर  इस  काम  को  करेंगे  असम  में  जमीन  बहुत  फर्टाइल  हैं,  लेकिन
 तहाँ  काम  करने  ताले  लोग  नहीं  हैं।  इस  कारण  तहाँ  किसान  मर  रहे  हैं।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  के  माध्यम  से  माननीय  पु धान  मंत  जी  का  ध्यान  उनके  इस  वादे  की  ओर  आकर्षित  करवाना  चाहूँगा।  असम
 में  हर  साल  आने  वाले  सैलाब  के  कारण  किसानों  की  खेती  बर्बाद  होती  हैं,  जिसके  कारण  उनकी  जिंदगी  बरबाठ  at  जाती  है|  मैं  माननीय  मंत  जी  से  अपील  करता  हूँ  कि  वे  ऐसे  किसानों  को  मुनासिब
 कंपेंसेशन देके  का  इंतजाम  करैं।  इसी  तरह  हर  साल  सैलाब  की  वजह  से  सैकड़ों  हैक्टेयर  खेती  की  जमीन  फ्रोजन  की  वजह  से  yer  act  में  बह  जाती  है।  मैं  सरकार  से  अपील  करूँगा  कि  वे  ऐसे
 किसानों को  मुनासिब  मुआवजा  दे।

 महोदय,  मैँ  इस  मामले  में  एक  बात  और  कहना  चाहता  8  मैंने  इसे  पहले  भी  कई  मरतबा  फहा  है।  ged  act  अपने  साथ  लाखों  बीघा  खेती  की  जमीन  को  बहाकर  ले  जाती  हैं।  मैं  आपके  माध्यम से
 माननीय  aft  जी  का  इस  ओर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूँ  कि  वे  इस  ओर  जल  संसाधन,  नदी  विकास  और  गंगा  संरक्षण  मंत्रालय  में  yo  उमा  भारती  जी  से  बात  फें,  मैं  सूची  उमा  भारती  जी  से  कई
 मरतबा  मिल  चुका  |  मैं  area  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  जी  भी  उनसे  मिलकर  इस  विषय  पर  बात  wy  यह  इंटरकनेवश  का  विषय  है|  जब  तक  द्र ह्म पु  नदी  में  फ्लड  को  रोकने  के  लिए  कोई  मेकैंनिज्म
 नहीं  अपनाया  जाएगा,  तब  तक  असम  का  किसान  तरक्की  नहीं  कर  सकता  हैं|  मैं  सास  तौर  पर  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  ओर  आकर्षित  करना  चाहूँगा

 महोदय,  किसानों  को  उनके  अनाज  की  सही  कीमत  नहीं  मिल  पाती  है|  इस  कारण  वे  हमेशा  नुकसान  उठाते  हैं|  असम  जैसे  इलाकों  में  किसानों  का  बहुत  ज्यादा  एक्सप्लोरेशन  होता  है।  उनको  कम
 कीमत  पर  अपना  अनाज  बेचने  के  लिए  मजबूर  किया  जाता  हैं|  मैं  चाहता  हूँ  कि  इस  बात  पर  निगाह  रखी  जाए,  ताकि  किसानों  को  उनकी  मेहनत  का  उचित  फल  मिल  सकेा  नोटबंदी  का  सबसे  ज्यादा
 असर  समाज  के  कमजोर  तबके  और  किसानों  पर  पड़ा  हैं।  उनकी  खेती  पर  भी  नोटबंदी  का  असर  पड़ा  हैं।  मैं  सरकार  से  यह  अपील  कऊठा  कि  वह  इन  किसानों  के  कर्जों  को  माफ  करे  और  उन्हें  Wed
 पहुँचाने का  काम  मे

 महोदय,  पूरी  दुनिया  में  सब  से  ज्यादा  टी  प्रोडक्शन  हमारे  असम  में  होता  है।  यह  बड़े  अफसोस  की  बात  है  कि  असम  में  तहाँ  के  A-apart  के  रहने  के  लिए  जगह  नहीं  है।  उनके  पास  रहने  के  लिए  घर
 नहीं  है।  बीमारी  के  वत्त  अपने  बातों  को  देने  के  लिए  उसके  पास  दवाईयां  भी  नहीं  हैं|  अपने  acal  की  एजुकेशन  के  लिए  भी  उनके  पास  tan  लीं  है|  असम  की  टी  इंडस्ट्री  एक  बहुत  बड़ी  इंडस्ट्री  है|
 आज  पूरी  दुनिया  असम  की  चाय  पीती  है|



 महोदय,  असम  के  ग्वालपारा  और  नौगांव  डिस्ट्रिक्ट  में  फिशरी  के  कारोबार  की  तादाद  ae  ज्यादा  है।  फिशरी  भी  माननीय  मंत  जी  के  डिपार्टमेंट  से  ही  मुताल्लिक  हैं।  इसके  ऊपर  भी  ध्यान  दिए
 जाने  की  जरुरत हैं।  आज  भी  साउथ  इंडिया  से  मछलियाँ  यहाँ  लाई  जाती  हैं।  65-85  परसेंट  तक  मछलियाँ  साउथ  इंडिया  से  आती  हैं।  असम  पानी  से  भरा  हुआ  है,  जिस  कारण  वहाँ  सैलाब  आते  हैं।  यह
 इंडस्ट्री  वहाँ  बहुत  ज्यादा  कामयाब  हो  सकती  हैं।  माननीय  मंत्री  जी  को  इसके  ऊपर  भी  ध्यान  देना  चाहिए,

 मेरे  अ  में  जूट  इंडस्ट्री  एक  aed  ही  जबरदस्त  इंडस्ट्री  थी।  इस  इंडस्ट्री  A  लोगों  की  बहुत  कमाई  होती  थी।  इससे  किसानों  को  भी  बड़ा  फायदा  होता  था|  आज  वहाँ  और  दरंग  में  यह  सारी  इंडस्ट्रीज  खत्म
 हो  गई  हैं|

 मैं  उपाध्यक्ष  जी  के  माध्यम  से  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहूंगा  कि  इस  मामलें  में  जूट  इंडस्ट्री  कवर  की  जाए।  यह  बहुत  बड़ी  इंडस्ट्री  हैं,  इससे  किसानों  को  बहुत  फायदा  मिला  S|  इसे  वापस
 चालू  करने  की  कोशिश  की  जानी  चाहिए।  असम  में  कोल्ड  स्टोरेज  जितना  ज्यादा  सें  ज्यादा  देंगे  तो  गरीब  कम  A  कम  अपना  माल  बचाकर  सही  वक्त  पर  बेच  सकते  हैं,  नहीं  तो  एक  जमाने  में  एक-एक
 रुपये  में  माल  बेंचना  पड़ता  हैं।  किसान  अपनें  माल  को  रास्ते  में  फेंक  देतें  हैं,  उसे  जानवर  खाते  हैं|  इन  चीजों  की  तरफ  ध्यान  देंगे  तो  बहुत  अच्छा  होठा

 मैं  इसी  के  साथ  अपनी  बात  खत्म  करता  हूं।

 श्रीमती  प्रियंका  सिंह  रावत  (बाराबंकी):  भारत  सरकार  औषधि  उपयोग  के  लिए  अफीम  की  खेती  का  लाइसेंस  देती  रही  है  और  बाराबंकी  का  तो  बड़ा  लम्बा  इतिहास  रहा  है  इस  खेती  के  संबंध  में  |
 ब्रिटिश-काल  के  समय  से  बाराबंकी  में  अफीम  की  खेती  होती  आई  हैं।  जहां  अन्य  राज्यों  में  अफीम  में  मार्टिन  की  माता  महज  नौ  से  बारह  फीसदी  रहती  हैं  वही  बाराबंकी  में  उत्पादित  अफीम  में  यह  मातुा
 12  से  16  फीसदी  रहती  है,

 लेकिन  अफीम  नीति  2015-16  का  सही  कार्यान्वयन  ना  हो  पाना  और  उस  पर  बेदर्दी  मौसम  की  मार  ने  भारतीय  अफीम  का  अर्थशास् तू  गड़बड़ा  दिया  हैं।  एक  तरफ  पूकृति  का  कहर,  वहीं  दूसरी  तरफ
 केन्द्रीय  नारकोटिक्स  विभाग  के  रोटावेटर  द्वारा  खराब  हो  चुकी  अफीम  फसल  को  नष्ट  करने  का  आदेश  ने  किसानों  पर  दोहरी  मार  Hl,  जिस  बाराबंकी  में  2003-2004 में  22000  किसानों  ने  करीब
 1500  हेक्टेयर  में  पैध  लगाई  थी  उसे  बाराबंकी  में  हालत  यहां  तक  हो  गई  कि  2006-2007  में  केवल  7  किसानों  ने  अफीअ  की  खेती  का  लाइसेंस  लिटा  लाइसेंस  लेने  वाले  किसानों  ने  भी  अफीम  से

 तौबा  कर  ली  और  लाइसेंस  को  नारकोटिक्स  विभाग  को  अटेंडर  कर  दिया।  इसके  बाद  चार  साल  तक  पूरे  जिले  में  अफीम  की  खेती  जीरो  री,  ये  हम  सभी  के  लिए  एक  विचारणीय  मुद्दा  है|

 ये  सच  हैं  कि  ईरान  जैसे  देश  ने  90  टन  अफीम  भारत  से  आयात  करने  में  रूचि  दिखाई  है|  करीब  चार  हजार  हेक्टेयर  क्षेतू  का  अफीम  रकबा  बढ़ने  से  एक  लाख  लोगों  को  रोजगार  भी  मिलेगा,  ये  भी  सच
 हैं  कि  तर्ष  2016-17  में  अफीम  फसल  के  कारण  कुल  डेढ़  लाख  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा  और  ये  भी  सच  हैं  कि  नयी  अफीम  नीति  क्दू  सरकार  के  किसान  हितों  के  चिंतन  को  स्पष्ट  करती  हैं
 लेकिन  असल  में  उपज  घटने,  लागत  बढ़ने  और  नारकोटिक्स  विभाग  के  कड़े  रुख  के  चलते  बाराबंकी  के  किसानों  का  अफीम  से  मोहभंग  होने  लगा  है|  इसके  लिए  मेरी  तरफ  से  कुछ  सुझाव  है-

 सबसे  पहले-  जो  टारगेट  दिया  जाता  हैं  वो  ऐसा  होना  चाहिए  कि  किसान  उसकी  पूर्ति  कर  अकेा  दूसरा-अगर  टारगेट  ना  पूरा  हो  तो  किसान  को  कुछ  राहत  दी  जाए  न  कि  कानूनी  तरीके  से  उसको
 Wore  किया  oie,  तीसराਂ  सुरक्षा  व्यवस्था  को  और  अधिक  बेहतर  बलाया  जाए  जिससे  चोरी  का  भय  ला  WS)  ताथा-  किसानों  को  बाजार  A  बहुत  कम  सरकारी  रेट  ला  दिया  GME)  अगर  इसके  मूल
 समस्या  पर  जो  कर  एक  बात  बोलूं  तो  यही  कहना  चाहूंगी  कि  टारगेट  बहुत  ज्यादा  ना  दिया  जाए  की  इतना  देना  ही  हैं  क्योंकि  खेती  हैं  कम-ज्यादा  हो  सकती  है|

 एक  व्यतस्थाजलक  पूरक  सुझाव-हम  अफीम  की  खेती  के  पट्टे  ऑनलाइन  देने  की  शुरूआत  क्यों  नहीं  कर  सकते।  मध्य  प्रटेश  सरकार  द्वारा  इसे  आजमाने  की  बात  भी  हो  रही  है|  इसके  लिए
 आधार  कार्ड  से  हर  किसान  के  खाते  को  जोड़  दिया  जाएा  सभी  किसानों  को  आधार  कार्ड  की  फोटोकॉपी  ऑफिस  में  जमा  करनी  हो  और  फिर  किसानों  की  कोडिंग  आधार  नम्बर  से  ही  हो  जाए  और  गांव
 के  मुखिया  के  माध्यम  से  आधार  कार्ड  की  कॉपी  विभाग  में  जमा  होने  की  पुलिया  सुनिश्चित  करवाई  जाए।  अफीम  काश्तकारों  के  खाते  आधार  से  लिंक  करने  के  बाठ  किसान  व  विभाग  दोनों  के  लिए  ढी
 सुविधाजनक  होठ  किसान  सभी  जानकारी  कहीं  से  ऑनलाइन  प्रम्र  कर  सकता।|  पट्टा  वितरण  भी  ऑनलाइन होगा|  विभाग  को  a  एक  क्लिक  पर  संबंधित  किसान  की  सारी  जानकारी  मिल  सकेगी,

 मैंथा  की  खेती  के  लिए  जिले  की  जलवायु  काफी  उपयुक्त  है।  जिले  में  करीब  76  हजार  हेक्टेयर  में  मैंथा  की  खेती  किसान  करते  हैं|  एक  हेक्टेयर  में  150  मीटर  तक  मैंथा  ऑयल  का  औसत  उत्पादन
 होता  है।  एक  हेक्टेयर  में  करीब  50  हजार  रुपए  की  लागत  आती  है।  यूं  तो  मैंथा  ऑयल  का  मूल्य  हर  दिन  घटता-बढ़ता  रहता  है,  पर  पिछले  वर्ष  औसत  मूल्य  करीब  750  रुपए  प्रति  किला  था|  जबकि
 इससे  पहले  दो  हजार  रूपए  किलो  तक  मंथ  steer  किसान  बेच  चुके  हैं।  पिछले  दो  वर्षों  से  मैंथा  ऑयल  का  उचित  मूल्य  न  मिलने  से  किसानों  का  कम  फायदा  हो  राह  हैं।  फिर  भी  यह  फसल  किसानों  के
 लिए  किसी  भी  मायने  में  घाटे  की  अटीं  साबित  होती  750  रूपए  पूति  किलो  की  cz  से  ही  मूल्य  मिले  पांच  Bl  करोड़  का  लाभ  होता  हैं।  वहीं  मंडी  शुल्क  के  रूप  में  20  से  25  करोड़  रुपए  राजस्व  प्रस्त
 होता हैं।  मेंथा  की  समस्याएं  और  हमारी  मांगें  हैं  कि  जिले  में  सरकारी  विपणन  की  व्यवस्था  न  होना  इस  पर  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिए;  मेंथा  ऑयल  के  बाजार  पर  बिचौलियों  का  हावी  होना;  सिंचाई
 के  लिए  जायद  में  जहरों  का  पानी  न  मिलना;  फसल  बीमा  से  अच्छादित न  होना;  और  कृषि  फसल  का  दर्जा  नहीं  मिला,  जिसे  मिलना  चाहिए,

 आलू  के  लिए  बाराबंकी  में  मेंथा  की  फसल  व्यापक  स्तर  पर  की  जाती  है|  अधिकतर  किसान  मेंथा  की  अगति  फसल  लेने  के  लिए  आलू  की  खेती  करते  हैं।  आलू  की  फसल  के  बाद  उसी  खेत  में
 den  की  फल  लगाते  हैं  जिस  कारण  जिले  में  आलू  की  अच्छी  पैदावार  हो  जाती  S|  बाजार  में  कम  रेट  व  भंडारण  की  समस्या  ने  किसानों  के  चेहरे  पर  चिंता  की  लकीरें  सींच  दी  हैं|  जिले में  16  हजार
 हेक्टेयर  में  आलू  की  बोआई  की  गई  हैं।  साढ़े  चार  लाख  मीट्रिक  टन  आलू  पैठा  हुआ  हैी  पिछले  नर्  2016  में  लगभग  साढ़े  तीन  लाख  मीट्रिक  टन  आलू  पैदा  हुआ  em)  जिले  में  24  कोल्ड  स्टोर  संचालित
 हो  रहे  हैं,  जिसमें  2  लाख  30  हजार  मीट्रिक  टल  आलू  रखने  की  क्षमता  हैं।  हर  बार  की  तरह  अधिकांश  किसानों  ने  खेत  से  ही  आलू  बेच  दिया  हैं।  करीब  डेढ़  लाख  मीट्रिक  टन  आलू  बाहर  जिलों  में
 सप्लाई  हो  चुका  हैं।  इस  बार  आलू  की  काफी  पेठा तार  हुई  हैं।  बाराबंकी  मुख्यालय  से  30  किलोमीटर  दूर  फतेहपुर  ब्लॉक  के  कई  कोल्ड  स्टोर  में  अभी  से  लम्बी-लम्बी  लाइनें  लगना  शुरू  हो  गई  हैं|  आलू
 की  अधिक  पैठावार  के  कारण  बाजार  में  आलू  की  कीमत  काफी  कम  हैं  जिससे  किसानों  की  लागत  नहीं  निकल  पा  रही  हैं।  जिस  कारण  आलू  किसान  अपने  आलू  को  कोल्ड  स्टोर  में  रखने  को  विवश
 हो  रहे  8

 मेरा  सुझाव  हैं  कि  आज  के  ही  लखनऊ  के  नवभारत  टाइम्स  ने  कानपुर  के  एक  कोल्ड  स्टोरेज  की  खबर  को  छापा  हैं  जहां  स्टोरेज  की  क्षमता  5  लेयर  की  थी  लेकिन  ठेकेदार,  मालिक  और  अफसरों  की
 मिलीभगत  से  11  लेयर  आलू  भरा  गया  था  और  इसी  वजह  से  हुए  हाठरे  में  मजदूरों  ने  अपनी  जान  गांव  ol)  मेरी  पहली  मांग  यही  हैं  कि  जिले  को  और  कोल्ड  स्टोरेज  प्रटाल  किए  जाएं।

 watt  अफीम  और  मेंथा  के  गढ़  के  रूप  में  कहा  जाने  वाले  बाराबंकी  में  अब  सब्जियों,  मशरूम,  केले  और  आलू  की  खेती  बड़े  पैमाने  पर  हो  रही  हैं।  इसे  बड़े  पैमाने  पर  करने  के  लिए  टिशू  कल्चर  को  पूमोट
 करना  होगा  राष्ट्रीय  कृषि  विकास  योजना  में  केले  की  खेती  को  शामिल  करने  की  किसानों  की  एक  मांग  काफी  दिनों  से  पैंडिंग  है।  ऐसा  होने  पर  किसान  को  केले  की  खेती  के  लिए  अनुदान  मिल
 Bebo,  इस  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिए।

 *SHRI  NISHIKANT  DUBEY  (GODDA):  During  the  last  67  years  since  Independence,  there  has  been  higher  growth  in  GDP  in  other  sectors  of
 economy  as  compared  to  agriculture  and  allied  sectors.  It  is  true  that  we  have  made  significant  progress  ever  since  the  food  deficiency  was
 witnessed  in  the  1960s.  However,  there  is  still  a  tremendous  possibility  of  growth  of  agriculture  sector,  as  it  has  the  potential  to  give  employment  to
 a  large  section  of  our  population.  For  us,  both  production  and  productivity  are  twin  objectives  which  we  need  to  actively  work  upon.  The  principle  of
 "less  land  less  time  more  productionਂ  has  to  be  practically  implemented  so  that  small  and  marginal  farmers  can  make  greater  contribution  in  the



 field  of  agriculture.  Agriculture  faces  new  challenges  the  world  over.  We  are  also  experiencing  climate  change.  Growing  income  levels  on  one  hand,
 and  limited  scope  of  bringing  more  land  under  cultivation  on  the  other,  underline  the  challenges  of  production  keeping  pace  with  demand.  The  task,
 therefore,  is  clear  to  scale  new  peaks  of  agricultural  productivity  and  farmersਂ  income  for  which  new  techniques  are  required.  However,  this  may
 not  be  possible  for  crop  production  alone.

 Today,  the  farmer  has  both  the  need  and  opportunity  to  diversify  farming  and  to  generate  income  through  activities  such  as  horticulture,
 animal  husbandry  and  fisheries.  These  twin  imperatives  of  productivity  increase  and  diversification  are  not  only  important  for  continuance  of  our  food
 security,  but  also  to  the  enhancement  of  rural  incomes.  Prime  Minister,  Shri  Narendra  Modi  has  very  clear  ideas  in  the  field  of  agricultural
 development.  As  per  his  vision,  coordinated  improvement  in  agricultural  productivity,  a  well-defined  plan  to  reduce  distance  between  lab  and  land,
 continuous  use  of  new  technologies  in  agriculture  and  export  oriented  agricultural  produce  should  be  made  an  integral  part  of  the  country's  economy.
 Most  parts  of  the  country  were  facing  deficient  rainfall  when  the  new  Government  took  over.  Immediate  steps  were  taken  to  alleviate  the  situation.
 Thereafter,  the  Government  has  taken  a  slew  of  measures  to  give  fillip  to  agriculture  and  allied  sectors.  These  initiatives  range  from  mobile  soil
 testing  labs  to  mobile  phone  based  advisories  to  farmers,  from  stabilization  of  prices  to  soil  testing,  from  simplification  of  fertilizer  control  over  the
 saffron  mission.  Animal  Husbandry,  Fisheries  and  Dairy  Development  play  an  important  role  in  the  country's  economy  as  these  provide  livelihood  to
 small  and  marginal  farmers  and  landless  labourers.  As  a  result,  India  ranks  first  in  milk  production  and  second  in  fish  production  in  the  world  today.

 Soil,  the  upper  veneer  of  the  earth's  surface,  is  the  medium  of  plant  growth.  Almost  all  plant  nutrients  come  from  soil.  The  following  features
 deserve  special  mention  for  better  management  of  the  soils  of  this  region:  (i)  Poor  progress  of  soil  survey  in  the  Jharkhand  State;  (ii)  Accelerated
 oxidation  of  the  Soil  Organic  Matter;  (iii)  Problems  with  the  moisture  regimes  of  the  soils.

 Regarding  ground  water  availability  and  utilization  status  in  our  state,  it  is  seen  that,  in  general,  the  groundwater  availability  position  is  worst  while
 the  extent  of  its  utilization  so  far  seems  low  in  most  of  the  district.  In  the  Santal  Pargana  districts,  the  balance  stock  of  groundwater  is  relatively
 low,  irrespective  of  the  extent  of  utilization  and  the  extent  of  utilization  is  low  irrespective  of  availability  of  huge  stock  of  ground  water.

 The  distribution  of  normal  and  actual  rainfall  with  seasonal  break-up  for  the  Jharkhand  state  of  the  country  reveals  the  following  features.  (i)  Not  a
 single  district  of  this  region  falls  within  the  low  rainfall  category  whether  one  considers  the  average  annual  rainfall  or  the  average  kharif  rainfall;
 (ii)  Since  the  proportion  of  rainfall  received  during  the  monsoon  months  (July-September)  constitutes  about  75  to  80  per  cent  of  the  total  annual
 rainfall  of  these  state,  irrigation  becomes  extremely  important;  (iii)  Over  the  last  20-30  years,  the  average  actual  rainfall  seems  to  have  fallen  short
 of  the  normal  annual  rainfall  for  all  the  three  state.  This  is  also  true  season  wise,  at  least  in  the  cases  of  Godda  and  Deoghar;  (iv)  Instability  of
 rainfall  (in  spite  of  high/medium  average  rainfall)  is  a  serious  problem  for  those  districts  for  which  the  coefficient  of  variation  of  average  annual
 rainfall  is  at  least  20  per  cent;  (v)  But  interestingly  and  quite  contrary  to  expectations,  the  years  in  which  rainfall  received  was  less  than  25  percent
 of  the  normal  level,  the  State  has  been  able  to  produce  more  kharif  paddy.  But  the  years  in  which  flood  visited  the  region  (e.g.  in  1978-79  and  1981-
 82),  there  was  fall  in  the  production  of  kharif  paddy.  Thus,  flood  manages  kharif  production  more  than  drought  in  this  part  of  the  country.

 On  the  problem  of  drought,  the  following  observations  are  in  order:  (i)  Very  few  countries  of  the  world  and  even  other  States  of  the  Indian  Union  can
 boast  of  such  an  average  of  rainfall  as  is  enjoyed  by  the  Eastern  State.  But  uncertainty  and  uneven  distribution  especially  a  long  dry  spell  in  the
 middle  or  late  September  results  in  too  low  crop  yield  or  large  scale  crop  failure.  So,  the  failure  or  limitation  of  crop  output  is  more  frequently  due  to
 “agricultural  droughtਂ  rather  than  "due  to  "meteorological"  or  "hydrological"  droughts  which  are  only  occasional;  (ii)  In  the  barren  land  in  the  Deoghar
 and  Dumka  district  of  Jharkhand,  agricultural  drought  is  due  to  adverse  edaphic  conditions  of  the  soil  and  not  for  inadequate  rainfall.  The  state
 governments  seem  to  be  inflating  their  figures  for  drought  affected  areas.

 Therefore,  there  is  a  need  to  determine  acute  drought  conditions  with  a  fair  degree  of  accuracy  using  remote  sensing  techniques.

 Regarding  flood-proneness  of  this  region,  the  following  findings  deserve  special  mention:  (i)The  eastern  state  constitute  a  major  part  of  the  flood
 prone  area  of  India,  the  most  probable  time  of  flood  being  July  to  September,  the  crucial  period  of  kKharif  paddy  which  is  the  main  crop  of  this  region;
 (ii)  The  common  view  that  the  figures  of  flood  damage  are  often  inflated  in  order  to  tap  more  central  assistance  for  flood  relief  cannot  be  ruled  out.
 It  appears  there  is  some  lacuna  in  flood  damage  assessments  (ISRO,  1983).  The  role  of  collective  action  and  leadership  namely,  how  a  perennial
 problem  of  flood  proneness  can  be  converted  into  an  asset  for  initiating  a  diversified  set  of  developmental  activities  is  quite  important  in  this  context.

 Management  of  waste  lands,  which  implies  reclamation  of  such  lands  and  putting  them  back  to  productive  and  efficient  use  on  a  sustainable  basis
 all  at  a  reasonable  cost  is  beset  with  three  general  and  interrelated  problems:  first  definitional,  second  -informational  and  third  diagnostic.

 Based  on  a  conservative  estimate  capturing  only  barren  land,  cultivable  waste  and  fallows  other  than  current  fallows  most  of  which  are  lying
 vacant,  many  districts  within  these  three  states,  where  the  area  under  the  category  of  barren,  other  fallow  and  cultivable  waste  land  has  increased
 consistently  between  1986  and  1994.

 While  our  state  is  fortunate  in  having  a  rich  endowment  of  mineral  resources,  they  also  have  the  misfortune  of  inheriting  a  number  of  complicated
 problems  due  to  these  mining  activities.  In  view  of  the  gravity  of  the  problem,  the  State  Governments  have  made  it  mandatory  on  the  part  of  the
 potential  lease  to  prepare  land  use  plans  encompassing  pre-operational,  operational  and  post-operational  phases  of  a  mine,  along  with  the  project
 report  for  exploitation  of  a  particular  mineral  deposit  in  a  given  area,  which  would  be  approved  and  also  monitored  by  suitable  authorities.

 The  current  approach,  which  seems  to  be  full  of  wishful  thinking  and  is  devoid  of  strong  economic  reasoning,  have  laid  too  much  of  reliance  on  the
 benevolent  disposition  of  the  leaseholders  of  mining  land  and  the  effectiveness  of  government  regulatory  mechanism,  to  the  utter  neglect  of  the
 recent  advancements  in  the  participatory  modes  of  management  and  the  sustainability  properties  of  the  existing  system  of  arrangement.

 We  have  to  prove  two  things.  First,  our  farmers  have  to  feed  the  nation  and  the  world  and  secondly,  our  agriculture  should  be  able  to  provide
 financial  sustainability  to  farmers.



 *oft  जगदम्बिका पाल  (डइमरियागंज) ि  मैं  कृषि  मंत्रालय  की  अनुदान  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं।  पूधानमंत्वी  oft  नरेन्दर मेटी  ने  अपनी  सरकार  में  सबसे  अधिक  देश  के  किसानों  पर  ध्यान  केन्द्रित
 किया हैं।  इस  बार  हमारी  सरकार  ने  वर्ष  2017-18  में  कृषि  का  परिव्यय  51,026  करोड़  रुपये  निर्धारित किया  हैं।  जबकि  वर्ष  2016-17 में  40,073  करोड़  रुपए  का  परिव्यय था  |  पिछले उर्  की
 तुलना में  6.1  परतिशत  अधिक  धनराशि  फल्द  सरकार  ने  कृषि  मंत्रालय  के  बजट  में  वृद्धि  की  हैं।  yenoric{t कृषि  सिंचाई  योजना  में  42  पुनीत  परिव्यय  में  वृद्धि  करके  1,610 करोड़  रुपए  निर्धारित
 किया  गया  हैं|  इस  वर्ष  के  कृषि  बजट  में  राष्ट्रीय  गोकुल  मिशन  में  190  करोड़  एवं  नेशनल  लाइव  स्टॉक  मिशन  में  50  करोड़  की  धनराशि  सुनिश्चित  किया  गया  हैं।  Yulotsic{t oft cizog, aildt oft a oft  नरेन्दर  मोदी  जी  के
 नेतृत्व  में  कृषि  मंत्रालय  के  77  प्रतिशत  धनराशि  मुख्यत:  चार  बिन्दुओं  पर  केन्द्रित  किया  है।  (1)  The  interest  subsidy  scheme  for  short  term  Credit  to  farmers  (2)  Pradhan
 Mantri  Fasal  Bima  Yojana  to  provide  insurance  coverage  to  farmers.  (3)  Rashtriya  Krishi  Vikas  Yojana,  to  implement  state  plans  for  agriculture
 development  and  (4)  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchai  Yojana  to  increase  the  coverage  of  irrigation  in  the  country.

 bog  सरकार  ने  संकल्प  लिया  हैं  कि  अगले  पांच  वर्षों  में  किसान  की  आय  को  दुगुना  करेंगे।  किसान  की  आमदनी  दोगुना  करने  के  लिए  किसान  के  फसल  के  लिए  बीमा  योजना  से  आच्छादित  किया
 हैं?  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  जल्द  सरकार  नें  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  पूरा  किया  है  जिसके  अंतर्गत  वर्ष  2016  के  खरीफ  फसल  के  अंतर्गत  367  लाख  किसानों को  फसल  बीमा
 योजना  में  आच्छादित  किया  orem  जबकि  2015  के  खरीफ  में  309  लाख  किसानों  को  आच्छादित  किया  गया  en)  वर्ष  2017-18  में  कुन्दे  सरकार  नें  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत
 9000  करोड़  रुपए  का  परिव्यय  निर्धारित  किया  गया  हैं।  देश  में  641.0  कृषि  विज्ञान  कव्द  हैं।  आज  पूत्येंक  कृषि  विज्ञान  में  अल्ल  की  पूजातियों  में  शोध  हो  रहा  हैी  जिससे  किसान  उन  शोध  के
 परिणामों  से  गए  बीज  का  उपयोग  करके  अपने  उत्पादन  में  वृद्धि  कर  रहा  है।  इसी  तरह  नेंशनल  एग्रीकल्चर  इंश्योरैंस  स्कीम  (एनएआईएस)  और  मोडिफाई  नेशनल  एग्रीकल्चर  इंश्योरैंस  स्कीम
 (एमएनए आईएस)  और  वेयर  केसड  उ  इंश्योरैंस  स्कीम  (डन्ल्यूबीसीआईएस)  के  अंतर्ग  एज एआई एस  में  101  लाख  किसानों को,  एमएनएआईएस के  अंतर्गत  56  लाख  किसान  और  डन्ल्यूबीसीआईएस
 में  81  लाख  किसानों  एवं  एमएनएआईएस में  56  लाख  किसानों  को  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना  में  फायदा  पहुंचाया  गया  हैं।

 भारत  सरकार  ने  वर्ष  2017-18  में  राष्ट्रीय  कृषि  विकास  योजना  में  किसानों  के  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  4750  करोड़  रुपए  परिव्यय  निर्धारित  किया  हैं|  जो  पिछले तर्क  34  प्रतिशत  परिव्यय  में  वृद्धि
 करके  वर्ष  2016-17  में  3,550  करोड़  रुपए  के  सापेक्ष  4750  करोड़  रुपए  की  वृद्धि  की  है|

 पूधालमंती  कृषि  सिंचाई  योजना  में  उल्द्र  सरकार  ने  वर्ष  2016-17  के  बजट  की  तुलना  में  71  परतिशत  वृद्धि  करके  3400  करोड़  रुपए  निर्धारित  किया  हैं।  qaonich pit Krag esol wr cel, कृषि  सिंचाई  योजना  को  लागू
 करने  के  लिए  कृषि  मंत्रालय,  ग्रामीण  विकास  मंत्रालय  एवं  जल  संसाधन  का  संयुक्त  पचास  करके  2.4  लाख  हेक्टेयर  क्षेतूफल  व  माइक्रो  सिंचाई  से  आच्छादित  करने  का  लक्ष्य  पूरा  किया  गया  हैं।  इन
 तीनों  मंत्रालय  के  संयुक्त  प्रयास्  से  कैपिटल  एक्सपेंस  लगभग  1.6  करोड़  निर्धारित  किया  था|  वर्ष  2017-18  के  बजट  में  मास्को  एरिगेशन  के  लिए  नातार्ड  (नेशनल  बैंक  फॉर  एग्रीकल्चर  एंड  रूरल
 डेवलपमेंट)  के  अंतर्गत  किसानों  के  सिंचाई  के  लिए  5000  करोड़  रुपए  का  aca  फंड  बनाने  का  निर्णय  लिया  हैं|  वर्ष  2016-17  में  लांग  टर्म  इरिगेशन  फंड  के  लिए  20,000  करोड़  का  अतिरिक्त
 धनराशि  उेते  का  निर्णय  किया  है|  आजादी  के  दशकों  बाद  अभी  तक  किसानों  के  खेत  असिंचित  थे|  लेकिन  परधानमंती  oft  नरेन्दर  मोदी  जी  के  किसानों  के  उत्पादन  एव  आमदनी  को  दो  गुणा  करने  के
 लिए  सिंचाई  पर  काफी  गौर  किया  है।  इसीलिए  पूधानमंती  कृषि  सिंचाई  योजना  के  अंतर्गत  काफी  धन  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  है|

 पूधालमंत्ी  किसान  ऋण  योजना  के  तहत  वर्ष  2017-18  के  लिए  10  लाख  करोड़  रुपए  ऋण  के  रूप  में  किसानों  को  उपलब्ध  कराने  के  लिए  बैंकों  को  निर्देश  दिया  हैं।  जबकि  पिछले  वर्ष  2016-17  में
 किसानों  को  ऋण  देने  का  ce  9  लाख  करोड़  था|  वर्ष  2015-16  में  8.5  लाख  करोड़  रूपए  निर्धारित  था  जबकि  वास्तविक  ऋण  के  लक्ष्य  के  सपे०  8.8  लाख  करोड़  वास्तविक  रूप  से  ऋण  के  रूप
 में  में वितरित किया  ora,

 भारत  सरकार  ने  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  वर्ष  2016-17  के  30  पुनीत  aqua से  बढ़ा  करके  40  पुनीत  अते ंमें आच्छादित करने  का  निर्णय  लिया  है।  अगले  तर्क  2017-18 में
 किसानों  के  50  पुनीत  फसल  का  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  आच्छादित  करेंगे  जिससे  किसानों  को  काफी  लाभ  ser)  सरकार  ने  किसानों  के  उत्पाद  के  लिए  सुनिश्चित  कृषि  बाजार
 उपलब्ध  कराने  का  निर्णय  लिया  हैं।  इस  दिशा  में  भारत  सरकार  ने  ई-नेशनल  एग्रीकल्चर  मार्केट  (ई-नाम)  के  स्थापना  का  निर्णय  लिया  हैं।  अभी  तक  250  (ई-नाम)  कृषि  बाजार  खोलने  का  फैसला
 कृषि  मंत्रालय  ने  किया  था  जिसमें  प्रत्येक  (ई-नाम)  कृषि  बाजार  के  लिए  75  लाख  रुपया  निर्धारित  किया  हैं  लेकिन  किसानों  के  हित  को  देखते  हुए  250  (ई-नाम)  कृषि  बाजार  की  संख्या  205
 करने  का  निर्णय  लिया  हैी  इसी  तरह  नाबार्ड  के  अंतर्गत  डेयरी  PAR  एंड  इंफूस्ट्रक्तर  डेवलपमेंट  फंड  बनाने  का  निर्णय  लिया  हैं।  जिसमें  कोर्पस  फंड  2000  करोड़  का  सरकार  ने  परिव्यय  निर्धारित
 किया  था  जिसे  बढ़ा  करके  8100  करोड़  अगले  तीन  auf  में  डेयरी  डेवलपमेंट  के  लिए  व्यय  किया  जाए)

 इसी  के  साथ  में  कृषि  मंत्री  जी  द्वारा  पुस्तक  कृषि  अंतालट  की  अनुदान  मांगों  का  का  समर्थन  करता  हूं।

 ह  थी  रेड़गल  नागर  (राजगढ़):  कृषि  की  अनुदान  मांगों  से  संबंधित  इस  चर्चा  में,  मैं  इन  अनुदानों  की  मांगों  2017-2018  का  समर्थन  करता  हूं।  आज  हम  देखें  तो  भारत  की  प्रकति  और  आर्थिक
 विकास  को  आगे  बढ़ाने  में  कृषि  के  माध्यम  से  हमारे  देश  के  किसानों  ने  अपने  अथक  पूयासों  से  अपनी  भूमिका  निभाई  है,  जिसके  लिए  हम  अपने  देश  के  कृषि  मंत्री  माननीय  राधा मोहन  सिंह  जी  ने
 कृषि  और  किसान  कल्याण  मंत्रालय  के  माध्यम  से  किसानों  के  कल्याण  और  विकास  के  लिए  अनेक  कल्याणकारी  योजनाओं  का  सृजन  किया  है  जिसके  माध्यम  से  हमरे  देश  के  किसानों  को  काफी
 मदद  और  राहत  मिली  है,  मैं  बताया  चाहूंगा  कि  हमारी  सरकार  नें  देश  के  विकास  और  उन्नति  के  लिए  सबसे  अधिक  कृषि  से  संबंधित  योजनाओं  पर  अपना  ध्यान  केन्द्रित  किया  है।  जैसाकि  हमारी
 सरकार  नें  किसानों  की  आय  को  दोगुनी  करने  को  लक्ष्य  रखा  है,  जिसके  लिए  हमारे  कृषि  मंती  माननीय  राधा मोहन  अिंट  जी  अपने  अथक  पूयासों  से  हमेशा  तत्पर  और  जागरूक  रहते  हैं।

 किसानों  को  कैसे  होगा  लाभ-इस  समस्या  के  निवारण  के  लिए  सरकार  नें  कई  योजनाएं  चलाई  GHA  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  बहुत  ही  कम  प्रीमियम  पर  पूरा  बीमा  देने  का  परिचालन
 किया  गया  हैं  तथा  पूधानमंत  कृषि  सिंचाई  योजना  के  तढ़त  सिंचाई  के  बेहतर  सुविधाओं  के  लिए  लंबी  अवधि  का  सिंचाई  फंड  भूजल  के  संसाधनों  का  बेहतर  पु बंधन  और  ज्यादा  कुंए  और  तालाब  के
 सुदृढ़ीकरण  के  लिए  हमारी  वर्तमान  सरकार  हमेशा  से  पूति बद्ध  हैं

 राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  योजना  के  अंतर्गत  एग्रीकल्चर  मार्केटिंग  के  लिए  ई-ट्रेडिंग  प्लेटफार्म  को  पायलट  प्रोजेक्ट  के  माध्यम  से  प्राट  किया  गया  हैं  जिसके  माध्यम  से  किसान  अपना  उत्पाद  फायदे  वाले
 कृषि  मंडियों  में  सुगमता  से  बेचकर  अधिक  लाभ  उठा  Ae)  किसान  सुविधा  एप  के  माध्यम  से  किसानों  को  मौसम  की  जानकारी  मंडी  में  चल  रहे  मूल्य  की  जानकारी  और  बीज  संबंधी  जानकारी  मिलती
 है

 मैं  एक  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  कृषि  कार्य  में  हमारे  देश  की  अधिकांश  महिलाओं  का  सहभागिता  रहती  हैं  लेकिन  हमारा  ध्यान  उनके  कल्याण  के  लिए  कभी  नहीं  जाता  है|  अतः  मैं
 कहना  चाहता  हूं  कि  कृषि  कार्य  में  लगी  महिलाओं  के  लिए  सरकार  को  एक  अलग  से  योजना  बनाना  चाहिए,

 किसान  टीवी  के  माध्यम  से  सरकार  ने  किसानों  के  सुविधा  के  लिए  नए  चैनल  का  संचालन  किया  हैं  और  सॉयल  हैल्थ  कार्ड  योजना  के  द्वारा  मिट्टी  परीक्षण  का  कार्य  हमारी  सरकार  ने  किया  है  जिससे
 किसानों  कि  भूमि  को  स्वस्थ  बलाया  जा  सके,

 जीम  लेपित  यूरिया  के  माध्यम  से  एक  वब  में  देश  में  अब  तक  नीम  कोटेड  यूरिया  100  परतिशत उपलब्ध  wor

 जैविक  खेती  को  बढ़ाता  देने  के  लिए  हमारी  सरकार  ने  पहली  बार  परम्परागत  कृषि  विकास  योजना  को  पूरा  किया  हैं

 राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  के  माध्यम  से  किसानों  को  उपज  का  wl  मूल्य  दिलाने  &q  स्कीम  की  शुरूआत  किया  गया  है।

 राष्ट्रीय  खाद्य  सुरक्षा  मिशन  के  द्वारा  सरकार  ने  सात  फसलें-चावल,  3,  दलहन,  जूट,  गलना,  कपास  त  मोटे  अनाज  को  शामिल  किया  हैं  जिसमें  पहले  तीन  फसलें  ही  शामिल  eff



 थी  सुमेधा नन्द  सरस्वती  (सीकर):  उपाध्यक्ष  जी,  आज  कृषि  मंत्रालय  तथा  किसान  कल्याण  मंत्रालय की  अनुदान  मांगों  पर  चर्चा  हो  रही  हैं।  मैं  सबसे  पहले  माननीय  पूधानमंत्दी  जी  और  माननीय
 कृषि  मंत्री  जी  का  बहुत  आभार  व्यक्त  करता  हूं  कि  आपने  किसान  के  लिए  कुछ  विशेष  सुविधाएं  ठी  हैं,  अच्छा बजट  दिया  है|

 खासतौर  से  कुछ  ऐसी  संस्थाएं  जो  सुप्त  पाय:  थीं,  उनमें  बहुत  अच्छा  काम  किया  गया  हैं।  हमारे  देश  में  668  कृषि  विज्ञान  केंद्र  काम  करते  हैं।  पिछले  इतिहास  को  मैं  देखता  रहा  हूं,  कृषि  विज्ञान  मंदवो  में
 भी  शुमार  करता  रहा  हूं,  उनमें  बहुत  अभाव  दिखाई  देता  था,  लेकिल  माननीय  मंत  जी  ने  इस  ओर  प्रयास  किया  और  काफी  अच्छा  बजट  देकर  उन  कृषि  विज्ञान  कदों,  मे  सक्रिय  किया  है,  उनमें  सुविधाएं
 दी  हैं।  मैं  अपेक्षा  करूंगा  कि  आप  उसमें  और  अधिक  बजट  Sol  का  पुलिस  ७ 3  इसके  साथ-साथ  भारत  सरकार  ने  जो  बजट  दिया  हैं,  उसमें  कुछ  विषयों  पर  aga  ही  अच्छा  व  महत्वपूर्ण  बजट  दिया  है|  मैं
 समझता  हूं  कि  जैसे  हमारी  डेयरी  उद्यमशीलता  व  देशी  नस्ल  की  बात  मालवीय  कुतट  साहब  भी  कह  रहे  थे,  अगर  वक्ताओं ने  भी  कहा  है।  देशी  नस्ल  पर  सुधार  करने  के  लिए  पिछली  बार  हमारा  बजट
 55  करोड़  रुपये  का  था,  इस  बार  उसको  बढ़ाकर  65  करोड़  किया  हैं|  इसी  yor  राष्ट्रीय  गोकुल  मिशन  में  भी  बजट  को  बढ़ाया  हैं।  पशु  धन  स्वास्थ्य  तथा  रोग  जियंतूण  का  हमारा  बजट  284  करोड़
 रुपयें  का  था,  इस  बार  उसको  बढ़ाकर  298  करोड़  रुपये  किया  हैी  बहुत  सी  चीजें  ऐसी  हैं  जो  किसानों  से  संबंधित  पशुओं  की  eff

 खासतौर  सें  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  जी  नें  जिस  विषय  में  विशेष  काम  किया  हैं,  वह  सराहनीय  है।  अभी  बारानी  क्षेतू  की  चर्चा  कर  रहें  A,  बारानी  aq  में  कम  पानी  के
 अंदर  पैदा  होन  वाली  बहुत  सी  फसलें  हैं,  झ  दालें  हैं।  दालों  की  खपत  हमरे  देश  में  बहुत  अधिक  होती  हैं।  माननीय  मंतू  जी  ने  कृषि  मंत्रालय  के  सहयोग  से  पिछले  तीन  साल  में  बीजों  के  अनुसंधान  पर
 बहुत  अच्छा  काम  किया  हैं।  जैसे  जो  लई  किस्म  पैठा  की  गई  हैं।  चावल  के  अंदर  कई  अच्छी  नस्लें  आयी  हैं।  23  डीआरआई,  धान की  44,  हुआ,  ये  बहुत  ही  अच्छी  जस्लें,  हैं  बहुत  बड़े  हेतु  के  अंदर
 चावल पैदा  होता  है।  इस  पर  काम  किया  गया  हैं।  इसी  तरह  से  गेहूँ  की  जो  हैं।  गेहूँ  का  उत्पादन  घटता  जा  रहा  हैं।  हमारे  भण्डारण  की  हट्टी  सें  जमीन  घट  रही  है।  आबादी  बढ़  रही  हैं  और  उस  घटी
 हुई  जमीन  के  हष्टिकोण  से  यदि  हम  अपने  अच्छे  बीजों  का  उत्पादन  करेंगे  और  उत्पादित  बीज  का  अनुसंधान  करके  अच्छे  बीज  लाएंगे,  उससे  किसान  का  उत्पादन  बढ़ेगा  और  किसान  का  उत्पादन
 बढ़ने  के  कारण  उसकी  अच्छी  आमदनी st

 गेहूँ  के  अत  में  कई  अच्छी  नस्लें  लायी  गई  हैं,  जे  एव.डी..  2967,  343,  एच.डी.  3086  यह  गेहूँ  के  हेतु  में  काम  किया  गया  हैं।  इसी  तरह  से  चने  ऊपर  काम  किया  गया  हैं।  हमारी  हिसार
 यूनिवर्सिटी  हैं,  बीकानेर  यूनिवर्सिटी  है,  इन  दोनों  यूनिवर्सिटियों  ने  चने  के  ऊपर  काम  किया  है|  चने  में  जी जेके.  5  जो  एक  किस्म  है,  वह  अच्छी  किस्म  हैं।  हमरे  यहां  चने  में  बहुत  सी  बीमारियां  लगती
 हैं,  लेकिन  इस  लाल  के  ऊपर  बहुत  अच्छा  काम  किया  हैं।  यह  ऐसी  नस्ल  हैं  जो  बीमारियों  से  बच  जाती  हैं।  ऐसे  ही  काबुली  चने  की  जो  3022  azar  आई  हैं।  जे  पौधे  की  जड़  सूख  जाती  थी,  शुष्क हो
 जाती  थी,  इस  पुकार  का  एक  बीज  पैठा  किया  गया  है,  ताकि  उसकी  जड़ों  में  बीमारी  ल  लगे  और  उस  पर  एक  रिसर्च  की  गयी  है|  इसी  तरह  से  मूंग  के  ऊपर  बहुत  अच्छा  अनुसंधान  का  काम  Sail  है  मूंग
 हमरे  पूरे  देश  में  खायी  जाती  हैं,  हमारे  देश  में  दालों  की  जहुत  बड़ी  खपत  हैं|  मूंग  के  अंदर  जो  अनुसंधान  हुआ  हैं,  उसमें  52  से  55  दिन  के  अंदर  ये  फसल  तैयार  हो  जाती  है;  इसकी  3-3  फसलें  भी
 हमारा  किसान  ले  लेता  है।  जैसे  अभी  फसल  कटेगी  तो  वढ़  तुरंत  उसके  बाद  एक  नई  फसल  के  लिए  बीज  ले  सकता  है|  मयूर  के  अंदर  भी  ले  सकता  है।
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 मेरा  कहने  का  aire  यह  है  कि  किसानों  ।े  संबंधित  हमारे  बड़ुत  से  इंस्टीट्यूट्स  काम  में  लगे  हुए  हैं,  जैसा  मैंने  बताया  कि  268  कृषि  विज्ञान  फ्द  लगे  हुए  हैं,  65  राज्य  कृषि  विश्वविद्यालय हैं,
 एआई सीआर सी. की  81  योजनाएं हैं,  पांच  माला  विश्वविद्यालय  इस  अत  में  काम  कर  रहे  हैं,  तीन  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  काम  कर  रहे  हैं  और  कृषि  संकाय  सहित  तीन  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  इस
 ऑ  में  काम  कर  रहे  8  ये  रिसर्च  मैंटर्म  हैं,  जो  अच्छा  काम  कर  रहे  हैं  मेरा  खास  तौर  से  निवेदन  हैं  कि  हमारे  अनुसंधान  केन्दों  पर  जा  कि  #  से  पहले  के  वक्ताओं  ने  इस  बात  पर  बढत  ध्यान  दिया
 है,  क्योंकि  मैं  इस  अेतु  में  काम  करता  रहा  हूं,  मैंने  40  साल  गोपालन  के  हेतु  में  लगाये  हैं|  गोपालन  करके  हमारे  पहले  के  लोगों  ने  श्वेत  कांति  की,  लेकिल  अब  विदेशों  से  कुछ  इस  प्रका  की  विदेशी
 नस्लें  लेकर  आ  गये,  जो  हमारे  वातावरण  में  नहीं  रह  पाती  हैं|  विदेशी  नस्ल  में  जैे  जरसी  नस्ल  हैं,  va.ww.  नस्ल हैं।  हमारे  राजस्थान  में  प्यास  डिग्री  तक  तापमान  चला  जाता  है,  लेकिन  विदेशी
 ae की  गाय,  भैंसों  को  कूलर,  daa  और  ए..  चाहिए।  हमारी  जो  देशी  नस्लें  हैं,  उनमें  राजस्थान  की  राठी,  थाटपाटक  हैं,  पंजाब  की  सहिबाल  है  और  गुजरात  की  गिर  जर्ल,  है।  ये  गर्म अन  में
 अपना  समय  बिताती  हैं  और  हमारी  ये  नस्लें  ठस-ठस  बार  दूध  देती  हैं,  वस-दस  बार  इनका  ब्यान  आता  हैं।  मैं  समझता  हूं  कि  उन  नस्लों  पर  अनुसंधान  किया  जाए,  उन  पर  काम  किया  जाए।

 इसी  तरह  से  खेती  की  हट्टी  से  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  जैसे  सिक्किम  ने  जैविक  खेती  में  प्रोडक्शन  किया  हैं।  आज  स्थिति  यह  पैदा  हो  गई  है  कि  हमारे  राजस्थान  का  गंगानगर  जिला  हैं,  यहां  निहाल  जी
 बैठे  हैं,  इनके  क्षेतू  बीकानेर  में  एक  कैंसर  हास्पिटल  हैं।  वहां  से  एक  ट्रेन  आती  हैं,  उस  ट्रेन  का  नाम  ही  कैंसर  ट्रेल  रख  दिया  गया  है|  वहां  कोई  गांव  ऐसा  नहीं  है,  जिसमें  सैकड़ों  कैंसर  के  मरीज  न  हों|
 हम  अपने  पूत्येक  जिले  में  जहां  कहीं  भी  जाते  हैं,  वहां  कैंसर  की  बीमारी  बढ़  रही  हैं।  उसका  कारण  क्या  हैं  कि  आज  खेती  में  रासायनिक  खाद  की  माता  अधिक  हो  गई  हैं,  दवाइयों  का  प्रयोठा  अधिक  होता
 है।  इसलिए  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  में  इस  yor  की  एक  योजना  बनाई  जाए,  ताकि  देशी  तरीके  से  गौँमूतू,  ara,  धतूरा,  तम्बाकू  आदि  चीजों  से  बहुत  से  स्थानों  पर  जैविक  खेती  होती  है,  उन्होंने
 अनुसंधान  के  काम  भी  करें  हैं|  मेरे  लोक  सभा  क्षेतू  के  चार-पांच  गांतों  में  इस  पर  अच्छा  काम  हुआ  हैं|  मैं  समझता  हूं  कि  इस  पर  और  रिसर्च  होनी  afar,

 महोदय,  मैंने  पिछली  बार  भी  प्याज  की  खरीद  के  मुद्दे  को  उठाया  था|  यह  खाद्य  मंतालय  और  कृषि  मंत्लय  से  जुड़ा  हुआ  विषय  हैं।  हमारे  यहां  सर्वाधिक  प्याज  पैठा  होता  है,  लेकिन  जब  सीजन  नहीं  होता
 है  तो  प्याज  का  भाव  20-25  रुपये  पूति  किलोग्रम  हो  जाता  हैं।  अब  प्याज  का  सीजन  आया  है  तो  हमारे  यहां  मार्केट  में  दस  परसेन्ट  प्याज  भी  नहीं  आया  है,  लेकिन  प्याज  का  भाव  वहां  चार  रुपये  पूति
 किलोग्राम  पर  आ  गया  है|  मैं  समझता  हूं  कि  प्याज  के  भंडारण  और  प्याज  की  खरीद  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए।  मेंरे  लोक  Aan  क्षेतू  में  एक  विधान  सभा  क्षेतू  चौमू  हैं,  तहां  आंवला  बहुत  अधिक  माता
 में  होता  है,  वहां  से  सैकड़ों  ट्रक  आंवला  पूति  माह  बाहर  जाता  हैं।  यदि  वहां  कोई  इस  Yor  का  परोजैतट  लगा  दिया  जाए  तो  किसानों  को  उसका  लाभ  मिल  सकेगा।

 महोदय,  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  माननीय  sicft  जी  खास  तौर  सें  देशी  नस्लों  के  अनुसंधान  की  ओर  ध्यान  देंगें  और  बारानी  अन  में  कम  पानी  सें  होठे  वाली  फसलों  के  ऊपर  रिसर्च  होनी  चाहिए
 गोपालन  के  लिए  आपने  जो  देशी  जरर्ल  का  बजट  दिया  हैं,  इसके  लिए  मैँ  माननीय  पूधान  मंत्री  जी,  माननीय  मंत्री  जी  का  बहुत-बहुत  आभार  पु कट  करता  हू  धन्यवाद

 SHRI  MD.  BADARUDDOZA  KHAN  (MURSHIDABAD):  I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Ministry  that,  in  case  of  most  of  the  crops,  agriculture
 is  not  a  profitable  business  now.  So,  people  from  agriculture  sector  are  migrating  to  other  sectors.  Most  of  them  are  joining  the  unorganized  labour.
 But  agriculture  is  very  important  for  survival  of  the  human  kind.  So,  Government  should  take  initiative  to  boost  the  farmers  associated  with  different
 types  of  agricultural  activities.  ।  we  want  to  survive  in  this  competitive  world  we  have  to  allocate  more  funds  for  fundamental  research  work  on
 agriculture.

 Every  year  a  large  number  of  farmers  are  facing  much  loss  due  to  huge  production.  This  year  'potato’  and  'tomato'  farmers  are  facing  huge  loss.
 Some  of  them  are  committing  suicide.  So,  a  Centrally  regulated  plan  must  be  framed  to  avoid  such  awkward  situation.  In  spite  of  declaration  of  MSP
 (Minimum  Support  Price)  every  year,  farmers  are  not  getting  its  benefit  due  to  lack  of  procurement  centres.  Actually  MSP  is  not  a  profitable  price.  In
 accordance  with  Dr.  Swaminathan  Commission  Report,  farmers  should  get  profitable  price  of  their  crops.

 Besides  that  there  is  a  need  to  allocate  more  fund  to  Krishi  Sinchayee  Yojana.  There  is  a  huge  possibility  of  irrigation  through  surface  rivers,  lakes
 and  ponds.

 Apart  from  that,  most  of  our  farmers  are  not  familiar  with  the  updated  scientific  methods  of  farming.  Till  now  most  of  them  are  not  trained.  Till  now
 all  of  them  have  no  soil  health  card.  Government  can  easily  solve  this  problem  by  strengthening  our  K.V.K's  Give  more  funds  and  facilities  to  the
 K.V.K.  They

 have  a  living  relation  with  the  farmers  through  farmers  clubs.  But  it  is  a  matter  of  great  regret  that  scientists  and  other  staffworking  in  the  K.V.K.'s
 are  working  on  contractual  basis  for  a  long  time.  Please  reqularize  their  service.



 Now  our  agriculture  is  fully  dependent  on  chemical  fertilizer  and  pesticide.  It  is  now  well  known  to  all  that  such  dependence  on  chemical
 fertilizer  and  pesticide  is  harmful  for  cultivated  land,  environment  and  human  kind  also.  So  an  effective  policy  and  providing  sufficient  fund  for
 encouraging  organic  farming  is  the  urgent  need  of  the  time.  The  need  is  to  provide  more  subsidy  for  organic  manure.  There  is  a  need  of  Central  Plan
 for  more  research  in  organic  farming  also.

 Besides  that,  there  is  a  huge  possibility  of  fish  farming  in  stagnant  water  of  canals,  small  rivers,  water  reservoirs  and  tanks  specially  after  rainy
 season.  It  needs  some  buedgetory  support  to  the  fisherman  cooperatives  to  encourage  them.

 SHRI  R.K.  BHARATHI  MOHAN  (MAYILADUTHURAI):  Hon.  Deputy  Speaker  Sir,  Vanakkam.  I  thank  you  for  this  opportunity  to  speak  on  the  Demands
 for  Grants  pertaining  to  Agriculture  and  Farmers  Welfare  for  the  year  2017-18  on  behalf  of  my  party  A.1.A.D.M.K.  Iam  indebted  to  our  beloved  leader
 former  Chief  Minister  of  Tamil  Nadu  Puratchithalaivi  Amma  throughout  my  life.  India  is  an  agricultural  country.  Agriculture  is  a  backbone  of  our
 country.  Farmers  form  the  basis  of  the  equitable  economy  of  our  country.  More  than  70%  of  our  population  is  dependent  on  agriculture  and  its
 related  industries.  Our  country  can  become  a  Super  Power  in  the  comity  of  nations,  only  when  the  livelihood,  economy  and  social  status  of  farmers
 are  improved  upon.  With  utmost  priority  the  Union  Government  should  strive  in  that  direction.  In  the  current  budget,  Rs.  10  lakh  Crore  has  been
 allocated  for  agricultural  credit.  Out  of  which,  farmers  will  get  crop  loans  to  the  tune  of  Rs.  9  lakh  Crore.  It  is  pertinent  to  say  that  our  farmers  face
 hardships  while  they  want  to  avail  Bank  Loans.  I  urge  the  Union  Government  to  improve  the  prevailing  situation.  Otherwise  farmers  may  be
 compelled  to  go  to  private  money  lenders  to  get  loans  at  exorbitant  rates  of  interest.  It  is  unfortunate  that  as  a  result  of  their  inability  to  repay  their
 loans  which  were  taken  by  them  from  private  money  lenders,  these  farmers  commit  suicides.

 Therefore,  it  should  be  the  topmost  priority  of  the  Union  Government  to  ensure  hassle-free  bank  loans  for  farmers.  The  Government  has  announced  a
 plan  for  doubling  the  income  of  farmers  in  the  next  five  years.  I  welcome  this  initiative.  But  the  practical  difficulties,  which  are  plenty,  should  be
 identified  and  rectified.  For  example  if  we  get  20  bags  of  paddy  harvest  from  one  acre  of  land,  we  may  try  to  increase  the  harvest  up  to  25  bags.  But
 due  to  several  reasons  like  continuous  drought,  depletion  of  ground  water  table,  inadequate  supply  of  water  from  neighbouring  State  at  the
 appropriate  time  of  cultivation,  the  harvest  has  come  down,  in  real  terms,  to  10  bags  instead  of  20  bags.  Keeping  in  view  of  this  stark  reality,  the
 announcement  of  Union  Government  to  double  the  income  of  the  farmers  should  not  remain  as  a  mere  announcement.  The  Union  Government  should
 take  necessary  action  for  ensuring  that  the  income  of  farmers  is  doubled  by  the  year  2020.  If  not,  it  would  be  a  distant  dream.  It  is  a  sorry  state  of
 affairs  to  state  that  there  is  no  announcement  in  the  budget  as  regards  the  drought  relief  demanded  by  the  State  Government  of  Tamil  Nadu  from
 Union  Government.Last  year  Tamil  Nadu  was  affected  due  to  floods  and  incessant  rain.  This  year  it  has  been  affected  due  to  severe  drought.  It  is
 really  unfortunate  that  the  Union  Government  has  not  paid  any  attention  to  the  demand  of  Tamil  Nadu  Government  for  release  of  several  thousands
 of  Crore  rupees  as  a  relief  measure.  In  order  to  protect  the  interest  of  farmers  of  Tamil  Nadu  I,  on  behalf  of  farmers,  urge  upon  the  Union
 Government  to  immediately  release  the  drought  relief  assistance  to  Tamil  Nadu.

 The  Tamil  Nadu  Government  provides  interest-free  loans  to  farmers  through  Co-operative  societies.  Similarly  the  Union  Government  should
 implement  loan  schemes  through  Nationalized  Banks.  It  is  announced  that  the  fertiliser  subsidy  will  be  directly  sent  to  a  farmersਂ  bank  accounts
 through  Direct  Benefit  Transfer.  I  welcome  this  initiative.  Moreover  this  fertiliser  subsidy,  if  distributed  through  State  Governments,  can  benefit  the
 farmers  to  a  major  extent.  This  year,  there  is  a  set  target  of  Rs.10  lakh  Crore  for  distribution  of  farm  loans  to  farmers.  This  is  the  highest  target  set
 so  far.  But  only  the  landlords  and  those  who  have  more  acres  of  land  get  the  benefits.  I  therefore  urge  the  Union  Government,  that  at  the  time  of
 setting  such  targets,  it  should  consider  the  amount  of  loan  that  is  being  really  distributed  to  small,  medium  and  marginal  farmers.  I  urge  that  the
 agricultural  loans  should  be  distributed  on  this  basis.  The  target  for  providing  Crop  insurance  will  be  to  the  tune  of  Rs  5,500  Crore  this  year.  I
 welcome  this.

 As  goes  the  couplet  of  Tirukkural,  "Udukkai  izhandhavan  kai  pola  aange
 idukkaN  kaLaivadham  natpu".  Just  like  the  friendship  that  comes  as  a  rescue  at  the  right  appropriate  time,  this  crop  insurance  scheme  is  a  blessing
 in  disguise.  It  is  a  timely  help  to  the  farmer.  Water  is  necessary  for  cultivation.  It  should  be  the  primary  duty  of  the  Union  Government  to  ensure  that
 farmers  get  adequate  supply  of  water  for  cultivation  in  all  the  seasons.

 At  present,  there  is  adverse  situation  prevailing  in  our  country  for  agriculture.  On  one  side  we  face  natural  disasters  like  cyclones,  incessant
 rains  and  floods,  climate  change,  monsoon  failure  and  drought.  These  natural  disasters  have  affected  farming  in  our  country.  On  the  other  side  the
 surge  of  Government  and  Private  Industries  has  also  affected  the  agricultural  performance.  Due  to  river-water  disputes  between  the  States,  farmers
 and  agricultural  production  are  both  affected  very  much.  Particularly  in  Cauvery  delta  districts  of  Tamil  Nadu  the  water  flow  in  Cauvery  river  has
 come  down  drastically.  Due  to  which,  Thanjavur  region,  which  was  once  the  granary of  South  India,  has  now  become  infertile.  Meanwhile,  there  is  a
 dangerous  situation  prevailing  in  this  region.  This  region  may  become  a  desert  due  to  implementation  of  various  schemes  meant  for  extraction  of
 Methane  and  Hydrocarbon.  It  is  needless  to  say  that  the  innocent  farmers  will  be  severely  affected.  Union  Government  should  find  a  solution  to  this
 significant  problem.

 As  regards  Cauvery  river  water  sharing,  defying  the  order  of  Hon.  Supreme  Court,  the  Karnataka  Government  always  refuse  to  release  Cauvery
 water  that  is  due  for  Tamil  Nadu.  The  Union  Government  should  intervene  in  this  matter  so  as  to  find  a  permanent  solution.  The  step-motherly
 attitude  of  the  Union  Government  is  a  gross  injustice  to  the  farmers  of  Tamil  Nadu,  particularly  of  the  Cauvery  delta  region.  In  order  to  protect  the
 interests  of  farmers  of  Tamil  Nadu,  the  Union  Government  should  immediately  take  action  to  ensure  the  legitimate  supply  of  Cauvery  river  water  to
 Tamil  Nadu.  Moreover  it  should  give  up  the  schemes  meant  for  extraction  of  Methane  and  Hydrocarbon,  particularly  in  the  Cauvery  basin.

 Farmers  can  sell  their  produce  through  e-commerce  market.  This  is  a  welcome  decision.  Moreover  awareness  should  be  created  among  the



 farmers  living  in  every  remote  village  of  the  country.  Linking  of  wholesale  agricultural  produce  through  e-market  should  benefit  every  farmer  of  this
 country.  There  should  be  adequate  allocation  of  funds  enabling  us  to  reach  the  target  of  doubling  the  income  of  farmers  in  the  next  five  years.
 Besides  providing  fertiliser  subsidy  and  farm  equipment,  there  should  be  availability  of  water  resources  for  cultivation.  All  the  rivers  of  the  country
 should  be  interlinked.  An  amount  of  Rs.  86,500  Crore  will  be  allocated  for  irrigation  schemes  of  the  country  for  the  next  five  years.  This  will  fetch
 good  results.  However  as  stressed  by  our  beloved  leader  Puratchiththalaivi  Amma  all  the  South  Indian  rivers  should  be  interlinked  so  as  to  protect
 the  interests  of  farmers,  particularly  of  Tamil  Nadu.Under  MGNREGA  scheme  for  100  days  of  employment  Rs.  38,500  Crore  has  been  allocated.
 Although  we  are  benefitted,  it  has  further  led  to  non-availability  of  agricultural  labourers.  These  agricultural  labourers  should  be  included  in
 MGNREGA  Scheme  which  provides  employment  for  100  days.  In  the  current  budget  Rs.  35,984  crore  has  been  allocated  for  agriculture.  In
 comparison  to  agricultural  production  index  and  the  number  of  farmers  this  amount  will  be  insufficient.  For  agricultural  irrigation,  Rs.  17,000  Crore
 has  been  allocated  this  year.  Moreover  it  is  planned  to  allocate  an  amount  of  Rs.  86,000  Crore  for  developing  irrigation  facilities  during  next  5  years.  I
 welcome  all  these  initiatives.  During  the  year  2017,  an  amount  of  Rs.  5,500  Crore  has  been  allocated  for  crop  insurance.  An  amount  of  Rs.15,000
 Crore  has  been  allocated  for  interest  subvention  scheme  relating  to  farm  loans.  These  welfare  measures  will  definitely  benefit  our  farmers  in  a  big
 way.  The  production  of  pulses  has  drastically  come  down  during  last  50  years.  India  has  achieved  self-  sufficiency  in  rice  and  wheat  production
 through  green  revolution.  Due  to  adverse  crop  patterns,  agricultural  land  in  several  areas  has  become  infertile.  This  could  have  been  avoided  if
 pulses  and  coarse  grains  are  cultivated  through  /nter-cropping  methods.  In  this  scenario,  in  the  next  five  years  it  has  been  planned  to  convert  5  lakh
 acres  of  fertile  land  into  organic  farm  land.  Due  to  which,  the  soil  health  will  be  protected.  In  order  to  stop  farmers  from  committing  suicides,  similar
 to  Dearness  Allowance  being  paid  to  Government  Employees,  on  the  basis  of  price  rise  there  should  be  pricing  of  agricultural  produce  on  the  basis  of
 their  production.  The  long  pending  demand  of  setting  up  of  an  agricultural  commission  should  be  fulfilled.  It  is  unfair  to  import  agricultural  produce  in
 large  scale.  Cooking  oil  and  pulses  are  imported  upto  70%  of  our  need.  We  should  bring  down  this  import  by  way  of  increasing  our  domestic
 production.  As  an  alternate  to  petrol,  use  of  ethanol-blended  fuel  can  improve  our  rural  economy.

 In  order  to  control  the  price  of  pulses  Rs.  900  crore  has  been  allocated.  There  is  an  unprecedented  rise  in  prices  of  pulses,  food  grains  and
 essential  commodities  In  our  country.  The  middle  class  families  think  twice  before  purchasing  pulses  for  household  consumption.  This  is  similar  in
 the  case  of  food  grains  and  other  essential  commodities.  The  rise  in  prices  of  petrol  and  diesel  has  further  led  to  rise  in  price  of  other  commodities.
 Keeping  in  view,  our  beloved  leader  Puratchithalaivi  Amma  strongly  condemned  the  periodic  increase  in  price  of  petrol,  diesel  and  other  petroleum
 products.  Oil  companies  should  not  engage  in  frequently  increasing  the  prices  of  petrol,  diesel  and  petroleum  products  as  and  when  they  desire  to  do
 so.  Union  government  should  intervene  in  this  issue  for  bringing  down  the  price  of  petrol  and  diesel  as  per  the  fluctuation  in  prices  of  crude  oil  in
 international  market.  Reducing  the  prices  of  petrol  and  diesel  can  lead  to  agricultural  development  as  well.  There  should  be  adequate  subsidy  for
 encouraging  farmers  who  are  engaged  in  cultivation  of  pulses,  grains  and  oil  seeds.  We  should  reach  self-sufficiency  in  production  of  pulses,  grains
 and  essential  commodities.  There  should  be  reforms  in  Public  Distribution  system.  Poor  people  should  get  pulses,  grains  and  essential  commodities
 in  plenty  to  fulfil  their  needs.  Otherwise  we  may  be  dependent  on  imports  from  foreign  countries  and  our  foreign  exchange  reserves  may  go  down.

 As  we  have  plenty  of  natural  resources;  why  should  we  depend  on  importing  from  other  countries?.  These  are  the  lines  mentioned  by  our
 beloved

 leader  Puratchiththalaivar  MGR,  which  is  true  to  the  core.  God  has  handpicked  his  worker  called  the  farmer.  I  urge  the  Union  Government  to  make  all
 efforts  to  improve  the  livelihood  of  farmers,  besides  increasing  agricultural  production.  Thank  you  Hon.  Deputy  Speaker  Sir  Thank  you  for  this
 opportunity.

 DR.  KAMBHAMPATI  HARIBABU  (VISAKHAPATNAM):  Thank  you,  Sir,  for  giving  me  the  opportunity  to  speak  on  the  Demands  for  Grants  of  the
 Ministry  of  Agriculture.  The  Ministry  of  Agriculture  deals  with  three  different  departments.  First  is  the  Department  of  Agriculture,  Cooperation  and
 Farmers  Welfare.  Second  is  the  Department  of  Agricultural  Research  and  Education  and  third  is  the  Department  of  Animal  Husbandry,  Dairying  and
 Fisheries.

 It  is  a  big  Ministry  dealing  with  many  aspects.  For  improving  the  agricultural  activities  in  the  country  and  also  to  take  care  of  the  welfare  of  the
 farmers,  the  Government  has  initiated  different  schemes  and  programmes  one  of  the  important  schemes  being  the  interest  subvention  scheme.  I
 am  very  happy  to  note  that  the  Government  has  allocated  credit  of  about  Rs.10  lakh  crore  for  agriculture.  The  interest  subvention,  /.e.,  reducing  the
 interest  for  the  farmers  is  also  a  welcome  step.

 The  second  significant  step  is  the  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana.  Previously  also  there  were  farm  insurance  schemes  but  all  of  us  know
 that  those  schemes  are  implemented  for  the  farmers  when  they  get  the  loan  from  banks  only  to  the  extent  of  the  loan.  Therefore,  they  can  rather  be
 called  as  the  loan  insurance  schemes  than  the  agricultural  insurance  schemes.

 The  latest  scheme  introduced  by  the  Government  called  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana,  is  with  less  premium  and  maximum  benefit  for  the
 farmer.  Some  of  the  premium  is  being  subsidized  by  both  the  State  and  the  Central  Government.  So,  the  farmer  is  being  benefited  with  this  scheme.

 Then  there  is  Krishi  Vikas  Yojana  to  help  the  State  Governments  in  the  agricultural  development  activities.  Then,  we  have  Krishi  Sinchai
 Yojana  to  increase  the  coverage  of  irrigation  in  the  country  and  also  to  encourage  micro  irrigation  in  the  form  of  drip  irrigation  and  also  sprinkler
 irrigation.

 The  main  problem  today  is  that  the  land  is  very  limited  in  the  country.  With  the  limited  land  available  in  the  country,  the  main  objective  of  the
 Government  is  to  see  how  to  increase  the  production  in  the  given  land.  The  productivity  of  agriculture  plays  a  very  important  role  in  the  country's
 economy.  If  the  country  has  to  attain  double  digit  growth,  it  can  be  achieved  only  if  the  agricultural  growth  rate  exceeds  four  per  cent.  But  as  per  the
 Central  Statistics  Office,  the  growth  in  agricultural  output  in  the  year  2014-15  was  minus  0.2  per  cent;  in  2015-16,  it  was  about  0.8  per  cent  and  now
 in  2016-17,  it  is  expected  to  be  at  4.1  per  cent.  I  think  it  should  be  sustained  and  also  it  should  be  increased.



 For  increasing  the  productivity  growth  in  agriculture,  I  think  there  are  some  6-7  aspects  which  we  should  take  care  of  First  is  the  availability
 of  inputs,  whether  it  is  fertilizer,  seed,  etc.  Then  there  is  access  to  credit.  The  banks  and  the  financial  institutions  should  be  able  to  give  credit  to  all
 the  farmers  whoever  is  in  need.  The  third  one  is  the  pricing  and  also  marketing  of  agricultural  commodities.

 For  achieving  all  this,  the  Government  has  initiated  a  programme  called  Soil  Health  Card.  As  regards  fertilizers,  the  neem  quoted  urea  is  one  of
 the  revolutionary  steps  to  reduce  black  marketing  of  urea  which  was  going  from  agricultural  sector  to  the  industrial  sector.

 As  regards  quality  of  seeds,  it  is  one  of  the  important  factors.  If  the  quality  of  seeds  is  good,  then  the  productivity  will  be  high.  Therefore,  the
 farmers  should  be  supplied  with  good  quality  seeds.

 Irrigation  is  a  very  important  factor  where  the  farmers  would  get  water  for  their  fields.  In  this  context,  I  would  like  to  thank  the  hon.  Prime
 Minister  and  the  Government  of  India  for  extending  100  per  cent  financial  assistance  for  the  completion  of  Polavaram  Project  in  Andhra  Pradesh.  If
 the  Polavaram  Project  is  completed,  7.2  lakh  acres  of  new  ayacut  will  be  operational  besides  stabilizing  13.5  lakh  acres  of  land  in  Krishna  Delta  and
 also  10  lakh  acres  of  land  in  Godavari  Delta.  It  will  definitely  help  us  to  enhance  the  agricultural  growth  rate  not  only  in  the  State  of  Andhra  Pradesh
 but  also  it  would  contribute  to  the  growth  rate  of  the  country.

 The  next  point  is  about  introduction  of  mechanisation  in  the  agriculture  sector;  supplying  farm  mechanisation  and  also  giving  Minimum  Support  Price,
 whether  we  give  MSP  or  whether  we  call  it  the  remunerative  price.  I  think,  the  agricultural  profession  has  become  ०  non-profitable  sector  nowadays
 and  the  people  engaged  in  agriculture  are  migrating  to  other  professions.  If  we  want  that  an  agriculturist  should  be  in  agriculture,  then  the
 profession  of  agriculture  should  be  made  profitable.  How  to  make  it  profitable  is  the  main  concern  of  all  of  us.

 For  marketing  agricultural  produce,  Government  of  India  has  introduced  e-NAM  where  all  mandis  are  being  integrated  into  an  e-platform  whereby  the
 farmers  can  fetch  more  price  for  their  produce.  Wherever  the  prices  will  be  high,  the  farmers  will  be  able  to  sell  in  that  particular  market.  Till
 December,  2016,  250  mandis  in  10  States  have  been  integrated  in  e-NAM.  Around  9  lakh  farmers  and  59742  traders,  31317  commission  agents  have
 been  registered  on  e-platform  so  far.

 The  Ministry  of  Agriculture  has  dealt  with  so  many  revolutions,  namely  the  Green  Revolution  where  we  attained  the  maximum  production  of
 foodgrains,  pulses;  the  other  one  is  the  Blue  Revolution  which  gave  a  boost  to  fish  production  and  development  in  the  country  and  the  other  one  is
 the  White  Revolution  which  deals  with  dairy  and  other  products.

 I  would  like  to  make  a  few  points  with  regard  to  fisheries.  There  are  two  sectors  in  fisheries  the  marine  fisheries  and  the  other  is  the  inland
 fisheries.  India  having  a  coastline  of  7500  kilometres,  offers  a  very  good  opportunity  to  exploit  its  marine  resources.  In  marine  resources,  the
 commercialisation  of  fishery  activity  has  come  down.  There  is  no  deep  sea  fishing  vessels  as  on  today.  Deep  sea  fishing  vessel  is  defined  as  the
 fishing  vessel  whose  length  is  more  than  20  meters  and  above.  But  now  in  India  no  deep  sea  fishing  vessel  is  in  operation.

 In  the  1980s,  from  my  constituency  in  Visakhapatnam  Fishing  Harbour  about  120  deep  sea  fishing  vessels  were  operated  with  the  base  as
 Visakhapatnam.  Now  all  those  vessels  are  being  either  sold  or  scrapped  and  some  are  being  used  for  supply  vessels  to  ONGC  and  other  oil  drilling
 companies.  They  are  not  being  used  for  fishing  operations.  The  reason  is  that  deep  sea  fishing  has  become  non-remunerative.  We  have  an  exclusive
 Economic  Zone  to  the  extent  of  2.02  million  square  kilometres.  There  are  so  many  marine  resources.  I  would  like  to  request  through  you  the  Minister
 of  Agriculture  to  evolve  a  comprehensive  policy  on  deep  sea  fishing.  We  have  a  lot  of  resources  of  7una  but  there  are  no  vessels  owned  by  Indian
 entrepreneur  to  exploit  the  7una  resources.  It  fetches  good  price  in  the  international  market.

 There  are  drought  conditions  in  Andhra  Pradesh  in  the  Rayalseema  region,  there  is  a  problem  for  drinking  water.  I  would  like  to  request  the  hon.
 Minister  to  help  the  Rayalseema  region  where  the  drought  is  severe.

 Sir,  I  would  like  to  make  another  request  to  the  hon.  Minister  with  regard  to  fertilizer.  We  are  encouraging  different  types  of  organic  fertilizers.  There
 is  a  prom  society  which  is  encouraging  phosphate  rich  organic  manure  where  phosphate  can  be  mixed  with  organic  manure  or  other  manure  with
 cow  dung  and  others  and  it  can  be  used  for  better  purposes  substituting  DAP.  We  are  spending  a  lot  of  subsidy  on  DAP.  ;  think,  the  subsidy  burden
 of  the  Government  can  be  reduced  if  the  Prom  Phosphate  organic  rich  manure  is  encouraged.  I  would  like  to  request  the  Government  of  India  to  think
 about  this.

 Sir,  lastly  there  is  a  request  from  agriculturists  and  farmers  that  MGNERGA  should  be  linked  to  agricultural  activity  so  that  the  cause  of  agriculture
 can  be  promoted.  If  these  ideas  are  considered  positively,  then  agriculture  will  have  a  better  future  in  our  country.

 Thank  you.

 ह  शी  विद्युत  वरन  महतो  (जमशेदपुर):  वर्ष  2017-18  के  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  के  अनुमान  मांगों  के  संबंध  में  अपनी  बात  रखने  का  अवसर  दिया,  इसके  लिए  मैं  अपना  swans  प्रकट
 करता  हूं।  सर्वपूथम  मैं  माननीय  पूधालमंती  oft  cog  मोटी  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहूंगा  जिन्होंने  समृद्ध  भारत  की  परिकल्पना  के  साथ  किसानों  के  हित  के  लिए  कई  महत्वपूर्ण  निर्णय  लिए  हैं|  जैे-
 पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना,  के  अंतर्गत  बहुत  डी  कम  प्रीमियम  पर  पूरा  बीमा,  उत्पाद  को  बेचने  में  सहायता  के  लिए  एग्रीकल्चर  मार्केटिंग  का  ई  प्लेटफॉर्म,  पूधानमंती  कृषि  सिंचाई  योजना  के  नहत
 सिंचाई  की  बेहतर  सुविधाएं,  लम्बी  अवधि  का  सिंचाई  पंड,  भूजल  के  संसाधनों  का  बेहतर  पु बंधन  और  ज्यादा  कुंए  और  तालाब  खुदवाए  जा  रहे  हैं।  साथ  ही  साथ,  माननीय  कृषि  एवं  किसान  कल्याण
 मंत्रालय  के  माननीय  मंतू  oft  राधा मोहन  सिंह  जी  का  हृदय  से  आभारी  हूं  कि  2017-18  के  आम  बजट  में  किसानों  के  कल्याणार्थ  तथा  आत्मनिर्भर,  स्वावलम्बी  बनाने  हेतु  उनकी  दशा  सुधारने  का
 सशक्त  एवं  सार्थक  पुलिस  किया  है।  इस  वर्ष  आम  बजट  में  किसानों  के  आय  को  दुगना  करने  के  लिए  10  लाख  करोड़  रुपये  दिया  गया  है|

 मेरा  देश  कृषि  पु धान  देश  हैं,  कृषि  भारतीय  अर्थव्यवस्था  रीढ़  हैं|  देश  की  लगभग  7e  पुनीत  आबादी  जीविकोपार्जन  के  लिए  कृषि  पर  निर्भर  हैं,  किसानों  को  अपने  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  आधुनिक
 तकनीक  के  उपयोग  के  बारे  में  जानकारी  देने  और  मौसमी  कीड़ों  से  फसलों  को  बचाने  के  लिए  जागरूक  बनाने  के  लिए  और  अधिक  जागरूकता  कार्य कुम  चलाए  जाने  चाहिए  मृदा  जांच  द्वारा  यह
 जानना  कि  कौन  सी  aor  किस  फसल  के  लिए  उपयोगी  है,  एक  महत्वपूर्ण  मुद्दा  हैं।  नज़रों  की  खुदाई  और  ट्यूबवैल  लगाने  की  आवश्यकता  हैं  ताकि  खेतों  के  लिए  जल  पु वाह  बना  रहे|  मैं  मंदी  महोदय
 से  अबढ़  करता  हूं  कि  ते  इस  हेतु  और  अधिक  धन  आवंटित  करैं।  हमारी  सरकार  ने  किसानों  को  उचित  कीमत  मिल  सके  इसके  लिए  पूधालमंती  फसल  बीमा  योजना  लाई  है।  रासायनिक  उर्वरकों  के
 बजाए  वर्मी कम्पोस्ट  उर्वरक्त  को  बढ़ाता  देने  के  लिए  सरकारी  कदम  उठाये  जाए  ताकि  हमारे  जीता  के  साथ-साथ  पर्यावरण  की  भी  सुरक्षा  हो  सके,



 आज  गांवों  में  लोगों  को  किसानी  में  कुछ  न  मिलने  के  कारण  बड़ी  संख्या  में  वहां  से  लोगों  का  पलायन  हो  रहा  है  और  वे  शहरों  की  ओर  रोजगार  की  तलाश  में  भाग  रहे  हैं।  कृषकों  के  पास  अपने
 परिवार  का  भरण-पोषण  करने  के  लिए  भी  अनाज  जटीं  है|  किसानों  की  हालत  ऐसी  क्यों  होती  हैं,  इस  पर  विचार  करने  की  आवश्यकता  हैं।  भूमि  विताठों  और  चकबंदी  के  मुकटमों  एवं  नदियों  A  उनसे
 पानी  लिफ्ट  की  योजना  बना  कर  हर  खेत  को  पाली  देने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए।  सिंचाई  के  लिए  लगाई  गई  मोटर  की  दक्षता  के  अनुसार  पावर  कनेक्शन  के  लिए  मैे  लेने  चाहिए।  कृषि  संतों
 और  ट्रैक्टरों  के  लिए  किसानों  को  कम  दर  पर  ऋण  उपलब्ध  करवाना  चाहिए।  पशुओं  की  सुरक्षा  और  संरक्षण  तो  होना  चाहिए,  लेकिन  उनको  खुले  घूमने  की  छूट  नहीं  होनी  वाढिषा।  मार्च  के  महीने  में
 बारिश  और  अतिवृष्टि  हुई  है।  पाला  और  ओला  की  atifer  अतिवृष्टि  को  भी  दैवीय  आपदा  में  शामिल  करना  चाहिए,  जिसे  किसानों  को  बीमा  का  लाभ  मिल  सके|  राज्यों  की  RoR  खरीद  के  समय  बोला
 देती है,  लेकिन  समर्थन  मूल्य  बहुत  कम  होती  है|  मेरी  सरकार  से  मांग  हैं  कि  किसानों  के  हित  का  क़््याल  करते  भ्  समर्थन  मूल्य  दिया  जाना  चाहिए  और  किसानों  को  अच्छा  समर्थन  मूल्य  देना
 चाहिए|।  हमारा  किसान  आज  भी  कर्ज  में  डूबा  हैं  यदि  उस  कर्ज  से  हमने  किसान  को  नहीं  बचाया  तो  निश्चित  रूप  से  गांव  में  बेरोजगारी,  पलायन,  उग्रूताद  की  समस्या  बढ़ेंगे,  इसलिए  मेरा  माननीय  sicft
 जी  से  आ्  करता  हैं  कि  झारखण्ड  सरकार  को  अतिरिक्त  सहायता  ठी  जाए  ताकि  वहां  के  किसानों  को  राहत  पुदीन  की  जाये,

 Asi.  भारतीयों  डी.  श्याल  (भावनगर(7:  हमरे  भारतवर्ष  की  कृषि  और  ऋषि  की  संस्कृति  हैं  और  आज  भी  हमरे  देश  की  दो  तिहाई  जन  आबादी  कृषि  पर  निर्भर  है।  किसान  गांतों  में  बसते  हैं।  जब
 हमारे  माननीय  पूधालमंतू  जी  जरे्द  भाई  मोदी  जी  नें  2014  में  देश  के  शासन  की  डोर  संभाली  तब  उन्होंने  पूरे  देशवासियों  को  वादा  किया  था  कि  ये  सरकार  गांव,  गरीब  और  किसानों  की  सरकार
 होठी  तब  से  लेकर  आज  तक  सचमुच  में  हमरी  सरकार  ऐसा  काम  करती  आ  रही  हैं  और  ७  अच्छे  परिणाम  भी  आने  लग  चुके  हैं,  पूरा  देश  एक-एक  नागरिक  ये  अहसास  कर  रहा  है  कि  सचमुच  में
 हमारा  देश  बदल  रहा  हैं।  इस  बार  के  बजट  सें  यह  बात  फिर  एक  बार  स्पष्ट  हो  गयी  कि  सरकार  वास्तव  में  गांव,  गरीब  और  किसानों  के  लिए  काम  कर  रही  है  पिछलें  नि  का  2  पुनीत  कृषि  विकास
 द  था  जो  इस  वर्ष  बढ़कर  4.1  पुनीत  हो  जाना  इस  बात  को  दर्शाता  हैं  कि  सरकार  किसानों  और  खेती-बाड़ी  की  बेहतरी  के  लिए  कितनी  गंभीरता  से  काम  कर  रही  है।  किसानों  की  आय  5  auf  में
 दोगुनी  करने  की  पूतिबद्धता  इस  बजट  में  भी  रेखांकित  हुई  है।

 पूर्व  की  योजनाओं  को  गतिमान  करने  के  साथ-साथ  हरित  कांति  के  साथ  ढी  श्वेत  कांति  और  नीली  कांति  का  भी  संकल्प  किया  है|  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  के  निर्देश  अनुसार  किसानों  की  फसलें
 सुरक्षा  का  GRA  बढ़ाने  के  लिए  9,000  करोड़  का  प्रावधाल  किया  गया  है,
 “az  ड्रोप,  मोर  कोपਂ  ag  को  चरितार्थ  हेतु  भू-जल  का  लेयर  ऊपर  लाने  हेतु  और  साथ-साथ  मत्स्य  उद्योग  को  भी  बढ़ावा  मिले  इसलिए  दस  लाख  तालाब  चलाने  का  सराहनीय  कदम  उठाया  गया  हैं
 जिससे  किसानों  की  आय  दोगुनी  करने  में  बड़ुत  ही  मदद  मिलेगी  और  साथ  डी  में  लाँग  टर्म  इरीगेशन  फण्ड  में  5000  करोड़  जितनी  मातबर  रकम  का  परिधान  करके  उन  एरिया  में  भी  सिंचाई  के  लिए
 पाली  पहुंचाया  जा  सकेगा  जहां  अभी  तक  पानी  पहुंचता  नहीं  था|
 2016-17  के  कृषि  विभाग का  बजट  परिधान  44,250  करोड़ रुपये  था  जो  कि  2017-18  के  लिए  15.31  परतिशत  बढ़ाकर  51,026  करोड़  रुपए  किया  गया  है

 e-NAM  प्लेटफार्म  से  जोड़ी  गयी  250  ए.पी.एम.सी.  को  बढ़ाकर  585  ए.पी.एम.सी.  को  जोड़  दिया  गया  हैं  जिससे  किसान  को  अपने  घर  बैठे  पूरे  देश  का  मार्केट  मिल  जायेगा  और  फसल  की  अच्छी
 कीमत  मिलेगी,

 श्वेत  कांति  के  लिए  43.8  पुनीत  प्रावधान  बढ़ाकर  1,634  करोड़  रुपए  का  किया  गया  हैं  क्योंकि  डेरी,  कृषि  अर्थव्यवस्था  का  पूमुख  अंग  है|  साथ  डी  में  पुरानी  डेरियों  के  उत्थान  हेतु  8,000  was
 की  राशि  का  प्रवधान  करके  श्वेत  कांति  में  yor  फूंक  दिये  हैं।  8,000  करोड़  पशुपालन  को  बढ़ावा  देने  हेतु  प्रावधान  किया|  साथ  ही  में  कृषि  पॉलिसी  में  ही  सुधार  आ  जाए  इसके  लिए  मॉडल  कॉन्ट्रेक्ट
 फार्मिंग एक्ट  भी  लाया  जायेगा

 648  कृषि  विकास  केन्दों  में  मिट्टी  की  जांच  के  लिए  मिनी  लैब्स  बनेंगे  जिससे  किसानों  को  अपनी  जमीन  की  हेल्थ  की  जानकारी  मिले  और  अच्छी  फसल  का  उत्पादन  हो  सके]

 सरकार  की  नीतियों के  कारण  2016  के  दौरान  शहद  का  उत्पादन  बढ़कर  2,63,930  मीट्रिक  टन  हो  गया  है  जो  किसानों  की  नयी  सोच  की  दिशा  देती  है|

 जमीन,  पाब  के  साथ-साथ  किसानों  को  उर्वरक  की  भी  इतनी  डी  जरूरत  रहती  है  एक  ही  वर्०,  में  हमारी  सरकार  नें  देश  में  100  पुनीत  नीम  कोटेड  यूरिया  उपलब्ध  करा  दिया  हैं  और  उदचित  माता  में
 अब  यूरिया  मिल  रहा  है  जिसकी  वजह  से  उत्पादन  खर्च  10  से  15  परतिशत  कम  हो  गया  हैं  और  एक  तरफ  यूरिया  का  अनधिकृत  उपयोग  रोक  दिया  गया  है  वो  सचमुच  में  सराहनीय  कदम  है।

 ऐसे  बहुत  सारे  कदम  एक  साथ  उठाकर  हमारी  सरकार  ने  सचमुच  में  डी  ये  देश  कृषि  प्रधान  देश  और  किसानों  का  देश  है  ऐसा  पूस्तावित  कर  दिया  है|

 मेंरा  हेतु  भावनगर  और  बोटाद  भी  एक  कृषि  बाहुल्य  एरिया  हैं  और  ज्यादातर  लोग  कृषि  पर  ही  पलते  हैं|  हमरे  क्षेतू  में  लोक  भारती  नामक  गरम  विद्यापीठ  में  कृषि  शोध  का  काम  बहुत  ही  अच्छी  तरह  से
 चलता  रहता  है।  कई  नई-नई  किस्म  का  रिसर्च  यहां  होता  रहता  3  यहां  एक  केके.  भी  कार्यरत  हैं।  मेटान  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  से  डिमांड  भी  हैं  कि  एक  और  के.वी.के.  की  अभी  भी  जरूरत  हमें  हैं
 तो  एक  दूसरा  केके.  भी  sae  हेतु  भावनगर  या  घोटाद  में  शुरू  किया  जाय  जिससे  किसानों  को  सीधा  लाभ  हो  सके,

 अंत  में,  मैं  माननीय  प्रधानमंत्री जी,  माननीय  कृषि  मंत  जी  और  पूरी  सरकार  का  अभिवादन  करती  हूं  जिसनें  पूरे  देश  के  किसानों  के  जीवन  में  नई  रोशनी  लाने  का  काम  करके  पूरे  देश  में  पण  फूंकने
 के  साथ-साथ  पूरा  देश  मूलत:  बदलने  की  दिशा  में  आगे  चल  पड़ा  है।

 थी  जय  प्रकाश  नारायण  यादव  (बाँका)  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  आपने  मुझे  कृषि  विभाग  की  अनुदान  मांगों  पर  बोलने  की  अनुमति  दी,  इसके  लिए  बहुत-बहुत  धन्यवाद|  किसान  इस  देश  की  धड़कन
 और  आत्मा  है,  ग  सर्वविदित है|  किसान  की  खुशहाली  पर  ही  देश  की  खुशहाली  और  समृद्धि  का  रास्ता  बढ़ता  और  निकलता  है|  हम  उद्योग  का  जाल  बिछा  लें,  बड़े-बड़े कल-कारखाने लगा  लें,  लगने
 भी  चाहिए,  इसका  विशेष  नहीं  है।  लेकिन  अगर  कोई  सबसे  बड़ी  मानव  संसाधन  की  ताकत  और  शक्ति  है,  तो  वह  खेती  है।  हमारी  मां  जो  खेत  हैं,  वही  अन्नदाता,  अन्न  का  भंडार है।  इसलिए  कृषि  को
 उद्योग  का  दर्जा  दिया  जाए,  यहां  मंत्री  जी  मै  हुए  हैं।  हम  इनसे  आगुन  करते  हैं  कि  कृषि  को  उद्योग  की  तरह  ही  शक्ति  ठी  जाए|...(व्यवधान  )

 स्वर्गीय  तौधटी  चरण  सिं  जी  किसानों  के  महान्  नेता  हुए,  थट  सर्वविदित  और  सर्वमान्य  हैं।  मेधटी  साहब  कहा  करते  थे  कि  किसानों  की  समृद्धि  का  रास्ता  किसानों  के  खेत  और  खलिहान  से  होकर
 गुजरता  है|  जब  किसानों  के  खेत  की  बाली  जहलहार्त  है,  तो  किसान  पूफुल्लित  होता  हैं  और  लगता  हैं  कि  देश  में  अन्न  का  भंडार  आएगा।  दुर्भिक्ष,  अकाल,  सुखाड़  A  लड़ने  के  लिए  किसान  कितनी
 तपस्या करता  हैं।  हम  यहां  12-14  घंटे  बैठते  हैं,  लेकिन  इस  देश  और  दुनिया  के  किसानों  की  यात  24  घंटे  खेत  से  ढी  होती  हैं।  हम  पढ़ते  थे  कि  चाहे  जाड़ा,  गर्मी  या  बरसात  हो,  डाकिया  जरूर  आएगा,
 वैसे  ही  जाड़ा,  गर्मी  या  बरसात  को,  किसान  खेत  पर  लाठी,  कुणाल  लेकर  जरूर  जाएगा  और  अपनी  फसल  की  रखवाली  जरूर  Prom,  यही  हमारी  खेती  हैं।

 स्वर्गीय  सहजानंद  सरस्वती  जी  sar  करते  थे।  वे  महान्  नेता  थे  स्वर्गीय  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  ने  भी  'जय  जवान  जय  किसानਂ  का  नारा  दिया  था|  आज  हमारे  जवान  सीमा  पर  लड़ते  हैं  और  किसान
 देश  की  आर्थिक  समृद्धि  के  लिए  पसीना  बहाकर  लड़ते  हैं|  हमारी  किसान  पर  जितनी  हट्टी  होनी  चाहिए,  आां,  गरीब  पर  उतनी  टष्टि  नहीं  By i  इसलिए  आज  हमरे  खेत  सूखे  हैं।  जब  तक  हमारे खेत
 सूखे  रहेंगे,  एग्रीकल्चर  बेहतर  नहीं  होगा  तब  तक  देश  भूखा  रहेगा|  यह  नारा  लगता  था  रोटी,  कपड़ा  और  मकान,  मांग  रहा  है  हिन्दुस्तान  हम  आज  भी  वहीं  टड़  हैं  कि  रोटी  मांग  रहे  हैं,  कपड़ा  मांग
 रहे  हैं,  सिंचाई  मांग  रहे  हैं|

 सात  दिन  पहले  बिहार  में  परूकृतिक  आपदा  sis)  आदरणीय  राधा  मोहन  सिंह,  कृषि  मंत  जी  यहां  बैंठे  हुए  हैं  इन्हें  भी  जानकारी है|  इलके  इलाके  में  भी  आपदा  आई,  कृतिक  आपदा  से  फसलों  का  भारी
 नुक़सान  हुआ,  पत्थर  गिरे  और  किसानों  की  siizdi  में  आंसू  भर  गए,  किसानों  को  मुआवजा  मिलना  चाहिए,  राहत  मिलनी  चाहिए  और  बिहार  के  किसानों  का  कर्ज  माफ  होला  वािषा  किसानों का  बड़े
 पैमाने  पर  नुक़सान हुआ  हैं।  और  Wok  भी  लुक सालन  हुआ  होगा  मैं  उनके  लिए  भी  मांग  करता  हूं।  अकाल,  सुखाड़,  प्रकृतिक  आपदा  al,  ऐसे  सवालों  पर  सरकार  को  आगे  बदला  तिटा
 आज  किसान  आत्महत्या  कर  रहे  हैं।  कितनी  आत्महत्याएं  हुई,  इसका  लेखा-जोखता  कौन  x  कहा  जाता  है  कि  आत्महत्या  व्यक्तिगत  कारणों  से  की  गई,  लेकिन  महाराष्ट्र  से  लेकर  देश  के  कोने-



 कोने  में  किसान  आत्महत्या  कर  रहे  हैं|  वे  कर्ज  नहीं  दे  ure,  उनकी  खेती  मारी  जाती  हैं,  सिंचाई  का  पु बंध  नहीं  होता,  संसाधन  नहीं  ट्ढते  इसलिए  आज  बड़े  पैमाने  पर  आत्महत्याएं  हो  रही  हैं|  अभी  की
 सरकार  में  भी  बड़ी  आत्महत्याएं हुई  हैं|

 मैं  चार्ज  लगाता  हूं,  सबका  साथ  सबका  विकास,  किसानों  का  साथ  होना  वािषा।  हम  कलम  वाले  लोग  हैं,  हम  लिखना  जानते  हैं,  हम  पढ़ना  जानते  हैं  लेकिन  जो  आधा  पढ़ा-लिखा  हैं,  कलम  और
 कुठाल  में  दूरी  नहीं  होनी  चाहिए।  जब  कुदाल  रहेगा,  तभी  कलम  चलेगा,  कलम  चलने  से  कुदाल  और  खेती  नहीं  चलेगी,  इसलिए  शर्म  की  प्रतिष्ठा  होनी  चाहिए,  कुदाल  की  प्रतिष्ठा  होनी  चाहिए
 परिणाम  की  पू तिष्ठा  होनी  चाहिए,  किसान  को  बढ़ना  चाहिए।  आज  सिंचाई  का  पदबंध  बेहतर  नहीं  हैं,  उससे  क्या  नुकसान  होता  हैं?  बिहार  में  भागलपुर,  मुंगेर,  बांका,  जमुई  और  लखीसराय  के  इलाकों
 में  कई  योजनाएं  हैं,  इसके  लिए  राशि  फ्दू  सरकार  दे,  जल  संचयन  और  जल  पु बंधन  बेढ़तर  होना  चाहिए,  आहर  हैं,  पोखर  है,  नहर  है,  तलाब  हैं,  नदी  है,  नाला  हैं,  पहाड़  है,  कोल  हैं,  कंदरा  है,  इसमें
 होना  वाठिषा  कृषि  सबसे  बड़ा  मानव  संसाधन  है,  कृषि  आधारित  ग्रामीण  विकास  को  आो  बढ़ाना  चाहिए,  जैविक  खेती  को  बढ़ावा  देना  चाहिए,  गोबर  का  खाद  और  उर्वरा  शक्ति  बढ़ाती  थी  उससे  हमारी
 खेती  बढ़ती  थी,  फसल  का  बेहतर  पु बंधन  होला  चाहिए।  जो  महिलाएं  और  पुरुष  कामकाजी  हैं  उसके  लिए  बेहतर  पूबंधन  होला  चाहिए।  उर्वरता  बढ़ती  चाहिए।  जो  आदर्श  आराक  हैं,  माननीय  पूधानमंत्ी  जी
 ने  आदर्श  गरम  दिया  है|

 उपाध्यक्ष  महोदय,  आदर्श  गम  में  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  से  जितने  तरह  का  काम  हैं,  छोटे  स्तर  पर  जो  हो  सकता  है  सभी  माननीय  सांसदों  के  सम्मान  के  लिए  और  इस  योजना  को  लागू  करने  के  लिए
 आदर्श  ग्राम  योजना  में  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  के  सभी  छोटे  कामों  को  बढ़ावा  देना  चाहिए  और  उसके  लिए  आदेश  करना  चाहिए।  इसके  साथ-साथ  बागवानी  को  बढ़ावा  देना  चाहिए,  जिसमें  फल,  फूल,
 सब्जी  को  बढ़ावा  देना  वाहिषा  बिहार  और  यूपी  के  अन्य  इलाकों  में  और  आंध्र  सुदेश  में  मछली  पालल  को  बढ़ाता  देना  विषा।  जो  हमारा  पशुधन  है,  यह  बहुत  बड़ा  धन  हैं।  मैं  दो-चार  मिनट  में  अपनी  बात
 को  समाप्त कर  दूंा  पशुधन  को  भी  बढ़ाता  देता  चाहिए,  दूध  उत्पादन  फिल्व  को  बढ़ावा  देना  चाहिए,  जो  समतल  दबी  जमीन  है,  जो  रेगिस्तानी  जमीन  हैं,  जो  पहाड़ी  जमीन  है,  उसमें  बीज  का  बेहतर
 पु बंधन  होना  चाहिए।  चाहे  दलहन  Sl,  चाहे  तिलहन  हो,  या  डट  का  विकास  हो,  पर्वतीय  अतो  में  भी  होना  वाहिषा  कृषि  अनुसंधान  फि्दू  खुलना  चाहिए,  पूसा  में  हैं,  सबौर  में  है।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से
 आवट  करता  हूं  कि  बांका  में  कृषि  अनुसंधान  फव्दू  खुलेा  जमुई  और  मुंगेर  के  इलाकों  में  ga  भारती  खादी  गरूमोद्योग  हैं।  माननीय  मंत  जी  स्वयं  जानते  हैं,  वहां  गए  भी  हैं,  इसलिए  यह  वहां  खुलना
 चाहिए,  बिहार  में  केला  और  मक्के  की  खेती  होती  है,  भागलपुर  में  इसकी  खेती  होती  हैं  और  कोशी  के  खगड़िया  और  बेगुसराय  के  इलाके  में  ख्याल  होना  वािषा  फसल  बीमा  हैं,  हम  कर्ज  लेते  हैं,  लागत
 देते  हैं,  जुताई  करते  हैं,  बुआई  करते  हैं,  खाद-बीज  देते  हैं  लेकिन  प्रकृतिक  आपदा  आता  हैं  और  नुक़सान  हो  जाता  है|  राष्ट्रीय  कृषि  बीमा  स्कीम  संशोधित  राष्ट्रीय  कृषि  बीमा  स्कीम,  फसल  बीमा
 स्कीम,  नारियल  बाम  बीमा  स्कीम,  पूधानमंत  कृषि  बीमा  स्कीम  है।  प्रधानमंत्री  कृषि  बीमा  योजना  को  बेहतर  तरीके  से  जमीन  पर  उतारना  वािषा  अभी  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  का  कार्यकूम  जमीन  पर
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 महोदय,  नोटबंदी  से  खेती  को  भारी  नुक़सान  डहुआ  हैं।  मंडी  में  टमाटर  पड़ा  रहा  गया,  हमारा  सामान  पड़ा  रह  गया,  खाद  और  बीज  नहीं  मिला,  इसीलिए  जब  हम  सही  बोलेंगे  तो  दुख  som,  दुख  होगा
 लेकिन  बाद  में  जनता  को  सुख  भी  होगा  इसलिए  नोटबंदी  से  भारी  नुकसान  हुआ  है|

 ह  थी  रवीन्द्र  कुमार  पाण्डेय  (गिरिडीह):  मुझे  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  के  कार्यों  एव  मांगों  पर  अपने  विचार  पुस्तक  करने  का  समय  मिला  इसके  लिए  मैं  अपना  आभार  व्यक्त  करता  हूं।  पिछली
 सरकारें  केवल  कृषि  के  संबंध  में  At  थोड़ा  बहुत  काम  कर  रही  थी  किन्तु  जबसे  हमारी  सरकार  आई  हैं  तब  से  कृषि  के  संबंध  में  काम  तेजी  से  करने  का  पूयास  तो  किया  at  हैं  किसानों  के  कल्याण  की
 दिशा  में  भी  कार्य  करना  प्रारं  कर  दिया  है|

 हमारी  सरकार  ने  जहां  एक  ओर  भूमि  की  जांच  करने  का  प्रावधान  किया  कि  जो  भूमि  जिस  फसल  के  लिए  उपयोगी  हैं  उसमें  उसी  फसल  का  उत्पादन  किया  जाए,  ताकि  किसान  अपनी  भूमि  में  अधिक
 से  अधिक  उत्पादन  कर  सके  और  अपनी  आर्थिक  स्थिति  को  भी  बुटढ़  कर  सके।  भूमि  की  जांच  के  साथ-साथ  किसानों  को  समय  पर  उर्वरक  की  व्यवस्था  सुनिश्चित  करने  का  प्रबंध  कर  रही  हैं।  जैसा
 कि  सभी  जानते  हैं  कि  खेती  के  लिए  उत्तम  बीज  और  सिंचाई  की  व्यवस्था  करना  अति  आवश्यक  होता  हैं।  हमारी  सरकार  इन  दोनों  समस्याओं  के  समाधान  की  दिशा  में  बड़ी  ही  तेजी  से  काम  कर  रही
 है।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  इसी  तरह  किसानों  को  आवश्यक  सामग्री  समय  पर  मिलती  रही  तो  निश्चित  रूप  से  बहुत  डी  अीघ  किसानों  की  आर्थिक  स्थिति  धुटढ़  हो  जायेगी|

 पहले  ऐसा  देखा  जाता  था  कि  किसानों  द्वारा  उत्पादित  फल  व  सब्जियां  सड़  जाती  थीं  जिसके  कारण  किसान  उनके  बदलें  कुछ  भी  नहीं  प्राप्त  कर  पाता  था  किंतु  हमारी  सरकार  उनके  द्वारा  उत्पादित
 फल  और  सब्जियों  को  सड़ने  सें  बचाने  के  लिए  कोल्ड  चेन  बनाने  की  योजना  dar  कर  रही  हैं  ताकि  किसानों  द्वारा  उत्पादित  वस्तुओं  को  सड़ने  से  बचाया  जा  सके  और  किसान  अपने  द्वारा  उत्पादित
 वस्तु  का  उचित  मूल्य  प्राप्त  कर  सके।  सरकार  यह  भी  प्रयास  कर  रही  हैं  कि  किसानों  को  अपने  उत्पाद  जैसे  आलू  आदि  को  उत्पादन  मूल्य  से  कम  पर  न  बेचना  पड़ें,  उनको  उसका  उचित  मूल्य  प्रप्त  हो
 सके।

 हमरी  सरकार  जिल  कृषि  उत्पादों  की  खेती  कम  होती  हैं  उल्हें  पु त्सा हित  करने  की  दिशा  में  भी  कार्य  कर  रही  हैं  ताकि  किसान  उन  उत्पादों  की  खेती  करके  उसका  अधिक  श्र  प्राप्त  कर  सके।  इसी
 तरह  किसानों  की  आर्थिक  स्थिति  सुधारने  के  लिए  किसानों  को  पशुपालन  और  मछली  पालन  की  दिशा  में  भी  काम  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  का  काम  हमरी  सरकार  बड़ी  तेजी  से  कर  रही  है|

 जो  किसान  पशुपालन  करके  दूध  का  उत्पादन  करना  चाहते  हैं  हमारी  सरकार  उनको  अनेक  सुविधाएं  देने  पर  विचार  कर  रही  हैं  और  उनके  द्वारा  उत्पादित  दूध  का  लाभकारी  मूल्य  दिलाने  की  aft
 योजना  तैयार  कर  ही  हैं  ताकि  वे  उत्पादित  दूध  का  लाभकारी  मूल्य  प्रम  कर  सकें  और  उनकी  आर्थिक  स्थिति  सुधर  सके।

 हमारी  सरकार  किसानों  के  लिए  दीर्घकालीन  विकास  के  लिए  sft  काम  कर  रही  हैं  ताकि  किसानों  को  आये  दिन  होने  वाली  कठिनाइयों  का  समाधान  हो  जावे  सरकार  किसानों  को  बैंकों  से  सस्ते
 ब्याज  पर  ऋण  दिलाकर  साहूकारों  से  उनको  राहत  दिलाने  का  काम  भी  तेजी  से  कर  रही  हैं  ताकि  उनको  लिए  गए  ऋणों  पर  नाजायज  ब्याज  देने  से  मुक्ति  मिल  जाए,
 इस  एकीकृत  आम  बजट  2017-18  में  कृषि  उन्नति  एवं  किसान  की  प्रकति  के  लिए  दो  महत्वपूर्ण  योजनाएं  "प्रधानमंत्री  फसल  बीमा  योजना""  और  ""पू धान मंत  कृषि  सिंचाई  योजना""  का  परं
 किया हैं  जिसमें  5,000  करोड़  की  आरंभिक  निधि  के  साथ  पूति  बूंठ  अधिक  फसल  प्राप्त  करने  के  लिए  नाबार्ड  में  समर्पित  1  सिंचाई  निधि  की  स्थापना  की  गयी  है।

 फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  ऋण  का  दायर  2015-16  में  फसल  अत  में  30  पुनीत  से  बढ़कर  इस  वर्ष  2017-18  में  40  पुनीत  कर  दिया  हैं  जो  वर्ष  2018-19  में  50  पुनीत  कर  दिया  जायेगा
 जिसमें  9000  करोड़  की  धनराशि  का  प्रवधान  किया  हैं|  कृषि  ऋण  के  लक्ष्य  में  वृद्धि  कर  10  लाख  करोड़  रुपए  कर  एक  रिकॉर्ड  स्तर  पर  नियत  किया  गया  हैं|  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  के  दायरे  में  अब
 585  APMC  है  जो  पहले  250  बाजारों  तक  था|

 aid:  मैँ  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  से  अपने  लोक  सभा  क्षेतू  के  अंतर्गत  अििडी  जिला  में  पीर टांड़  प्रर्वण्ड  में  कोल्ड  स्टोरेज  का  निर्माण  करवाया  जाय  और  कुंडी  प्र्वण्ड  में  कोल्ड  स्टोरेज  का  निर्माण  ढो,
 साथ-साथ  बोकारो  जिला  के  अंतर्गत  कसमार  पूरतण्ड  और  पैदावार  में  भी  कोल्ड  स्टोरेज  का  निर्माण  करवाया  जाय  साथ-साथ  नावाडीह  Yas  के  उपर घाट  में  भी  कोल्ड  स्टोरेज  का  निर्माण  करवाया
 जाय  ये  हेतु  कृषि  बहुल  हेतु  है  यहां  के  किसान  प्रखुर  माता  में  सब्जी,  दूध,  फल  का  उत्पादन  करते  हैं  लेकिन  कोल्ड  स्टोरेज  नहीं  रहने  के  चलते  औने-पौने  ठाम  पर  अपनी  सामी  को  बेचने  पर
 किसान मजबूर  हो  जाते  हैं।

 इस  तरह  अगर  कोल्ड  स्टोरेज  का  निर्माण  कर  दिया  जाय  तो  समय  पर  उचित  मूल्य  भी  मिलेगा  किसानों  को  और  उनकी  मेहनत  भी  सफल  होगी।  और  साथ-साथ  कृषि  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  जो  राशि
 का  भुगतान पटदण्ड  कसमाय,  ज़री डीड,  पेटरवा  में  अभी  तक  लटीं  हुआ  हैं  उसका  अविलंब  भुगतान  करवाया  जाय  ताकि  किसानों  में  खुशहाली  आये|

 अत:  मैं  देश  की  इस  संतुलित  व  पारदर्शी  बजट  देने  के  लिए  मैं  वित्त  मंत्री  थी  अरुण  जेटली  जी  और  देश  के  पूधानमंत्ी  आदरणीय  जरेठ्द  मोदी  जी  और  उ्दुर  के  कृषि  एवं  किसान  कल्याण



 मंत्रालय  के  माननीय  मंती  का  भी  अभिनंदन  करता  हूं  और  इस  एकीकृत  आम  बजट  2017  में  कृषि  मंत्रालय  के  अनुदान  की  मांगों  का  मैं  पूर्ण  रूप  से  समर्थन  करता  हूं  और  बधाई  देता  हूं

 *SHRI  B.N.  CHANDRAPPA  (CHITRADURGA):  At  the  outset,  I  would  like  to  state  here  that  the  hon.  Finance  Minister  has  presented  the  Budget
 Estimates  for  the  year  2017-18  with  great  hope  and  expectations.  But,  he  has  not  taken  into  account  the  realities  of  the  nation.  The  problems  faced
 by  the  marginalized  farmers,  youth,  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  have  been  forgotten  totally.  The  common  man  including  the  farmers  has
 been  hit  hard  by  the  effect  of  demonetization.  The  agricultural  production  has  hit  the  lowest  level  as  there  is  no  money  in  the  hands  of  the  people  to
 engage  workers  or  agricultural  labourers.  There  is  no  fair  price  for  the  agricultural  products  which  are  being  produced  with  great  hardships.  Added  to
 this,  the  drought  across  the  nation  has  broken  the  back  of  the  Indian  agriculturists.  The  farmers  are  toiling  in  debt  trap.  The  Government  seems  to
 have  taken  this  aspect  very  lightly.

 I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Union  Government  towards  severe  drought  in  Karnataka,  Maharashtra  and  other  States.  The  state  of
 Karnataka  has  been  facing  hardship.  Most  of  the  states  suffered  huge  financial  loss  due  to  consecutive  droughts.  The  State  Government  of  Karnataka
 has  been  facing  consecutive  drought  for  the  last  one  and  a  half  decade.  During  the  year  2015-16,  more  than  160  ta/ukas  were  declared  drought  hit
 by  the  State  Government.  The  Central  teams  have  also  visited  the  regions  affected  by  drought  and  gave  the  report  in  this  regard  to  the  Central
 Government.

 As  many  as  35  lakhs  farmers  are  facing  difficulty  due  to  drought.  The  state  of  Karnataka  has  suffered  crop  loss  to  the  tune  of  Rs.  17,000  to  Rs.
 18,000  crore.  But  the  Government  of  Karnataka  has  requested  the  Central  Government  for  Rs.  4,702  crore  for  drought  relief  works  as  per  the  norms
 of  the  NDRF,  but  we  have  not  received  even  that  amount.  Further,  the  Centre  has  sanctioned  only  Rs.  1,782.44  crore.  It  is  not  even  50%  of  the
 amount  the  Government  of  Karnataka  requested.  It  is  very  pittance.  Therefore,  I  urge  the  hon'ble  Prime  Minister,  Shri  Narendra  Modi  ji  to  release  full
 amount  to  meet  the  demands  of  the  people  of  the  state  of  Karnataka.

 As  far  as  farmers  committing  suicide  is  concerned,  in  the  state  of  Karnataka,  during  the  year  2015  a  total  119  farmers  committed  suicide  due  to
 agriculture  crisis.  In  Maharashtra,  3030  farmers  and  in  Telangana  1358  farmers  have  committed  suicide.  The  total  number  of  farmers  committing
 suicide  all  over  the  country  is  8007.  Out  of  this,  the  number  of  farmers  who  have  committed  suicide  due  to  bankruptcy  or  indebtedness  is  3097.
 Among  3097  deceased  farmers,  2474  farmers  have  taken  loan  from  financial  institutions  like  banks/registered  micro  financial  institutions,  302
 farmers  have  taken  loan  from  money  lenders/  non-financial  institutions  and  321  farmers  have  taken  loan  from  financial  institutions  as  well  as  money
 lenders/non-financial  institutions.  Hence,  I  urge  the  Union  Government  to  take  immediate  measure  to  rescue  the  farmers  by  waiving  off  the  loans
 taken  from  all  the  Nationalized  Banks  (commercial  banks,  cooperative  banks  and  regional  rural  banks).

 I  also  impress  upon  the  union  government  to  issue  necessary  directions  to  all  the  banks  to  extend  fresh  short  term  crop  loans  and  medium/long  term
 loan  to  farmers.  So  that  our  farmers  would  get  adequate  financial  help  at  the  low  cost  and  agriculture  sector  could  see  great  change  in  the  coming
 years.  Apart  from  this,  in  order  to  bring  more  and  more  farmers  within  the  institutional  fold,  the  government  should  provide  financial  assistance
 through  institutional  sources  itself.

 With  regard  to  crops  damage  due  to  wild  animals  attack,  the  Union  Government  has  no  mechanism  in  place  to  protect  the  farmers  from  losses
 accrued.  Very  recently,  the  Minister  of  Environment  and  Forest  stated  that  due  to  the  involvement  of  issue  of  moral  hazard  at  the  time  of  assessing
 the  loss/risk,  insurance  companies  do  not  provide  cover  for  losses  to  the  crops  by  wild  animals.  Many  states  in  India,  particularly  in  my  state
 Karnataka,  farmers  are  suffering  huge  losses  due  to  elephant,  wild  boar,  monkey,  deer  and  various  other  wild  animalsਂ  menace.  Standing  crop  in
 thousands  of  acres  of  land  is  destroyed  every  year  due  to  wild  animals.  Other  shocking  incidents  are  not  only  standing  crops,  wild  animals  attacked
 people  in  villages  also.  Hundreds  of  people  and  domestic  animals  killed  in  the  wild  animals  attack.  It  is  very  unfortunate  that  there  is  no  better
 mechanism  in  place  to  provide  compensation  to  the  victims  of  wild  animal,  and  also  to  compensate  crop  loss  due  to  wild  animals.

 In  this  connection,  I  would  like  to  urge  upon  the  Union  Government  to  reconsider  the  issue  and  take  immediate  necessary  steps  to  direct  the
 Insurance  companies  to  provide  compensation  to  farmers  in  case  of  crop  losses  due  to  wild  animal  attack.

 With  regard  to  MSP  and  Remunerative  price,  I  would  like  to  point  out  that  there  is  no  scientific  and  comprehensive  mechanism  in  place  to  fix
 Minimum  Price  and  also  no  step  is  announced  for  providing  remunerative  prices  to  farmers.  Besides,  there  is  no  word  about  implementing  the
 M.S.Swaminathan  Commission  recommendations  on  fixation  of  farm  produce  providing  for  50%  profit  over  and  above  the  cost  of  production.  I  would
 like  to  ask  the  hon'ble  Finance  Minster  that  in  such  a  situation  how  the  Government  would  achieve  its  objective  of  doubling  farmersਂ  income  without
 ensuring  remunerative  prices  for  farm  produce.  How  can  it  would  be  'Achche  Dinਂ  for  our  farmers.

 I  would  like  to  point  out  that  the  Government  is  currently  giving  MSPs  for  22  crops.  They  are  Paddy  Common,  Jowar  Hybrid,  Maize,  Ragi,  Tur(arhar),
 Sesamum,  Urad,  Moong,  Groundnut-in-shell,  Cotton  medium  staple,  Cotton  long  staple,  Wheat,  Masur,  Rapeseed/Mustard.

 The  agricultural  pricing  policy  needs  to  be  reviewed  to  ensure  that  farmers  are  receiving  remunerative  prices  for  their  produce.  Farmers  are  often
 forced  to  engage  in  distress  sales,  i.e.,  selling  below  the  MSPs.  There  is  an  urgent  need  to  take  effective  steps  to  create  awareness  among  MSPs
 before  sowing  season  began,  so  that  farmers  would  get  the  benefit  of  MSP.

 I  would  also  like  to  suggest  to  the  government  to  include  more  crops  within  the  ambit  of  MSP.  Coconut  and  Sericulture  are  major  important  crops
 growing  the  state  of  Karnataka.  Farmers  in  more  than  15  districts  are  dependent  on  these  two  crops.  Most  of  the  time,  due  to  various  reasons
 including  natural  calamities  the  prices  of  Coconut  and  Sericulture  will  come  down.  It  has  led  farmers  to  distress.  In  order  to  rescue  the  large  number
 of  sericulture  and  coconut  growers  in  the  state  of  Karnataka  and  other  parts  of  the  country,  Minimum  Support  Price  should  be  fixed  for  these  two
 crops,  so  that  farmers  would  get  protection  and  encouraged  to  grow  these  commodities  from  making  distress  sale  in  the  event  of  bumper  crop,



 when  the  prices  tend  to  fall  below  the  economic  level/cost  of  production.

 The  people  of  Karnataka  have  been  affected  by  severe  drought  for  more  than  a  decade  and  they  are  facing  difficulties  due  to  factors  like  power-
 shortage,  drinking  water  crisis,  non-availability  of  fodder  to  cattle,  migration  of  farm  labourers,  which  are  the  major  concerns  for  the  state.  As  far  as
 mechanization  in  the  agriculture  sector  is  concerned,  I  would  like  to  mention  that  as  per  the  Agricultural  Census  of  2010-11,  67%  of  the  land
 holdings  in  India  were  less  than  1  hectare.  It  is  one  of  the  factors  to  discourage  the  mechanization  as  it  requires  huge  investment.  In  order  to
 encourage  the  farmers  to  overcome  the  low  usage  of  machinery  in  agriculture  in  the  small  size  of  agricultural  land  holdings,  there  is  also  a  need  for  a
 rental  market  for  agricultural  machinery  to  make  it  more  cost-effective.

 I  hope  the  hon'ble  Agriculture  Minister  would  pay  heed  to  the  points  raised  by  me  and  take  corrective  measure  for  the  overall  growth  and
 development  of  the  country.

 थी  निहाल  चन्द  (गंगानगर): माननीय  उपाध्यक्ष  जी,  आपने  मुझे  कृषि  और  किसान  कल्याण  की  चर्चा  में  भाग  लेने  का  मौका  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद  करता हूं।  केंद्र सरकार की  कृषि
 नीति  पंडित  दील  दयाल  उपाध्याय  के  कृषि  चिंतन  से  प्रेरित  है।  माननीय  दीन  ख़्याल  जी  द्वारा  कृषि  के  पुच ललन  की  बात  कही  गई  थी,  उन्होंने  फड़ा  था  कि  कृषि  सुकृति  पर  निर्भर  न  हो  इसलिए  सिंचाई
 की  परियोजनाओं का  विस्तार  होना  चाहिए।  अंवेजों.  के  दस्तावेज  बताते  हैं  कि  अनर  1750  तक  भारत  की  एक  एकड़  भूमि  इंग्लैण्ड  की  एक  एकड़  भूमि  से  तीन  गुना  ज्यादा  पैदावार  करती  थी  उस
 समय  धान  और  चावल  की  फसल  होती  थी  और  एक  लाख  से  ज्याठा  किस्में  होती  eff,  वर्ष  1760  तक  भारत  में  विश्व  का  सबसे  सम्पन्न  वर्ग  किसान  वर्ग  en,  इसलिए  यह  पंक्ति  कही  गई  उत्तम  कृषि
 माध्यम  बान,  करे  चाकरी  निदान।  भारत  की  जलवायु  की  तरह  चीन  की  जलवायु  भी  रही  हैं।  अंवेजों  के  आंकड़ों  के  अनुसार  चीन  और  भारत  में  विश्व  का  70  परतिशत  कुल  खाद्यान्न  होता  थ  फिर  क्या
 gan?  1947  से  देश  की  आजादी  के  बाठ  55  साल  तक  कांबे  पार्टी  ने  राज  कियाा  किसान  के  हालात  क्या  हुए,  यह  सारी  दुनिया  जानती  हैं।  अन्नदाता  कहे  जाने  वाले  किसान  की  स्थिति  दयनीय  a
 ag,  यूपीए  सरकार  के  कार्यकाल  के  दौरान  किसान  और  कृषि  की  दयनीय  स्थिति  के  कारण  किसानों  की  आत्महत्या  बड़े  पैमाने  पर  होने  croft

 नेशनल  काइम  रिपोर्ट  ब्यूरो  के  अनुसार  2010 में  देश  में  15,933  और  2011 में  14,004  किसानों  ने  आत्महत्या की  हैं।  सबसे  अधिक  समय  तक  कांग्रेस  पार्टी  का  शासन  रहा  है,  हालात  यह  हैं  कि
 84  करोड़  लोग  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  हैं,  20  करोड़  लोग  बेरोजगार  हैं  और  लाखों  किसानों  ने  आत्महत्या  की  हैं।  देश  की  आंतरिक  और  बाहर  सुरक्षा  पर  प्र्  चिह्न  लगे,  भारतीय  मुद्रा  अपनी  हैस्ियत
 wae  गई,  महंगाई  बढ़ती  गई  और  सारी  अर्थव्यवस्था  चौपट  होने  को  आ  गई,

 अब  तक  एजेंडे  में  मशीनीकरण,  औद्योगिक  कांति,  गरीबी  हटाओ,  दलितों  का  उत्थान  आदि  विषय  रखे  गए  हैं|  इस  देश  के  दो  माननीय  पूधानमंती थे,  शुद्ध  अटल  बिहारी  वाजपेयी  जी  और  लाल  बहादुर
 शास्त्री  जी,  जिन्होंने  कृषि  की  नीतियां  तय  की  थी।  मैं  कद  सरकार  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  आदरणीय  मोदी  जी  ने  कृषि  को  मुख्य  विषय  मानकर  2022  तक  किसानों  की  आय  को  दुगना  करने
 का  लक्ष्य रखा  है।  यह  कांति कारी  कदम  सिद्ध  शोा।  मोदी  जी  की  सरकार  गांव  की  सरकार  है,  गरीबों  की  सरकार  है,  मजदूरों  की  सरकार  हैं,  गांव  के  अंतिम  छोर  पर  बैठे  हुए  व्यक्ति  की  सरकार  है।

 उपाध्यक्ष जी,  पिछले  सालों  के  मुक्ताबलें  अगर  हम  कृषि  विकास  दर  को  देखें  जो  दो-तीन  पुनीत  थी  और  अब  4.2  परतिशत  विकास  दर  हैं।  कृषि  ठर  में  कांति  लाने  का  काम  आदरणीय  कृषि  मंत  जी
 और  माननीय  पूधानमंत  जी  नें  किया  हैं।  वर्ष  2016-17  में  44,250  was  रुपए  का  प्रावधाठ  था  जिसे  15.31  बढ़ाकर  51,026  करोड़  रुपए  कर  दिया  गया  हैं,  इससे  किसान  को  बहुत  फायदा
 मिलने  वाला  है|  इस  सरकार  नें  एक  करोड़  गरीब  परिवारों  को  गरीब  की  9ण0  से  बाहर  लाने  का  लक्ष्य  रखा  हैं,  इसके  लिए  मैँ  माननीय  प्रधालमंत्ी,  oft  और  कृषि  मंत्री  जी  को  बधाई  देता  हूं

 जब  किसान  की  फसल  पक  जाती  हैं  तो  किसान  के  सामने  सबसे  बड़ा  संकट  प्रकृतिक  आपदा  का  होता  है।  इस  सरकार  नें  किसान  की  फसल  को  सुरक्षा  देने  के  लिए  पूधालमंत  फसल  बीमा  योजना
 का  उपाय  साझा  किया  हैं,  इसमें  किसान  को  बहुत  फायदा  मिला  है।  किसान  को  बीमा  कंपनियों  द्वारा  निर्मित  खरीफ  की  फसल  के  लिए  दो  पुनीत  और  रबी  की  फसल  के  लिए  डेढ़  पुनीत  परिश्रम
 रखा  गया  हैं  और  बाकी  सारा  पैसा  सरकार  अपने  खजाने  सें  Saft,  ऐसा  पहली  बार  हुआ  है,  मैं  इसके  लिए  माननीय  पूधानमंत  जी  को  धन्यवाद  देता  हूं।  अगर  किसान  की  35  पुनीत  फसल  खराब  हो
 जाएगी  तो  उसे  भी  मुआवजा  मिलेगा,  इस  तरह  का  कम्पेनसेंशन  देने  का  काम  केंद  सरकार  ने  किया  है।

 मैं  अब  सरकार  से  आब  करना  चाहता  हूं  कि  किसान  को  फसल  का  उचित  समर्थन  मूल्य  मिलना  चाहिए  मैं  राजस्थान  से  आता  हूं,  यहां  सरसों  की  फसल  बम्पर  फसल  हैं|  सरसों  की  फसल  का  3700
 रुपए  के  करीब  समर्थन  मूल्य  हैं  और  राजस्थान  में  3200  रुपए  सरसों  बिक  रही  हैं|  समर्थन  मूल्य  के  हिसाब  से  अगर  सरकार  गेहूं,  कॉटन,  चने  की  फसल  खरीदे  तो  किसान  को  बहुत  फायदा  मिल
 सकता  हैं।  मैं  केंद्र  सरकार  को  बधाई  ठेला  चाहता  हूं  कि  किसान  को  ठस  लाख  करोड़  रुपए  का  ऋण  उपलब्ध  कराने  का  पूत धान  रखा  गया  हैं  जिसमें  60  दिन  तक  न्याज  नहीं  जतेठ  भारत  में
 खुशहाली  और  समृद्धि  के  मार्ग  खोले  जा  रहे  हैं।  पललीट  पूधानमंत  जी  की  सोच  का  रास्ता  गांव  और  खेतों  से  होकर  गुजरता  हैं,  इससे  खुशहाली  आएगी|  देश  के  माननीय  पूधालमंत्ी जी  के  नेतृत्व  से
 खुशहाली  आएगी,

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  पु धान  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहुंगा  कि  उन्होंने  17  फरवरी,  2015  को  मेरी  कांस्टिट्यूअंसी  श्रीगंगानगर  में  सॉयल  हैल्थ  कार्ड  की  शुरुआत  की  eft)  यहां  पर  सब  सदस्यों ने
 अपनी-अपनी बात  रखी  है,  लेकिन  4  करोड़  25  लाख  सैयद  हैल्थ  कार्ड  बनाने  का  काम  इस  सरकार  ने  किया  हैं।  इसके  लिए  मैं  कृषि  मंत्री  और  सरकार  को  बधाई  देना  argon)  किसान की  जमीन
 कितनी  खराब  हैं,  कितनी  बीमार  है,  धरती  मां  की  तबीयत  कैसी  है,  अगर  उसे  जानने  का  कोई  काम  करता  हैं,  तो  यह  पूयोगशाला  करती  हैं|  (व्यवधान )

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  सरकार  को  धन्यवाद  देना  चाहूंगा,  क्योंकि  उन्होंने  वर्ष  2014  से  2017  तक  460  सॉयल  हैल्थ  पूयोगशालाओं  की  मंजूरी  ठी  हैं।  इसके  साथ-साथ  641  कृषि  विज्ञान  फ्दू  बलाये
 हैं।  इसमें  कृषि  कौशल  विज्ञान  केल्दू  का  अनुभव  भी  किसानों  द्वारा  लिया  जायेगा

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  पु धान  मंत  सिंचाई  योजना  का  भी  निकू  करना  चाहूंगा।  देश  के  पूधान  मंती  जी  ने  किसान  के  खेत  में  सही  तरीके  से  पानी  usa,  हर  हाथ  को  काम  मिले  और  हर  इंसान  के  लिए
 सिर  ढकने  की  व्यवस्था  हो,  इसके  लिए  सरकार  ने  50  हजार  करोड़  रुपये  की  राशि  का  प्रावथाल  किया  हैं|  देश  में  कुल  14.2  करोड़  हैक्टेयर  कृषि  योग्य  भूमि  में  से  65  पुनीत  हिर्से  में  सिंचाई  सुविधा
 नहीं है।  अगर  इसमें  राज्य  स्तरीय  योजनाएं  सहयोग  करैं,  तो  फल्दू  सरकार  पानी  देने  में  सक्षम  रहेगी|  इस  देश  में  पूति  बूंठ  अधिक  फसल  के  लक्ष्य  की  प्रप्ति  हेतु  5  हजार  करोड़  रुपये  की  राशि  में  A
 एक  समर्पित  सूक्षम  सिंचाई  कोष  की  स्थापना  की  गयी  हैं।  मैं  सरकार  और  माननीय  कृषि  मंत  जी  को  बधाई  Son  चाहूंगा,  क्योंकि  उन्होंने  किसान  के  उत्थान,  किसान  को  समर्थ  और  स्तुशहाल  बढ़ाने
 के  लिए  एक  अच्छी  शुरुआत  की  है।  अगर  कि्ाठ  स्तुशहाल  होगा,  तो  देश  खुशहाल  होगा|  अगर  किस्ाल  समर्थ  होगा,  तो  देश  विकास  के  पथ  पर  पहुंचेगा|

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  और  माननीय  पु धान  मंत्री  जी  को  बधाई  Son  चाहूंगा  कि  उन्होंने  इतनी  अच्छी  योजनाओं  की  शुरुआत  की  है|  मैं  सिर्फ़  इतला  कहना  चाहूंगा  कि  सरकार  ने
 जी  कोटेड  यूरिया  की  शुरुआत  की  है,  वह  हमारे  किसानों  के  लिए  बहुत  लाभ्प्रव  है।  मैं  भठिंडा  में  एनएफएल  प्लांट  देखने  गया  था|  वहां  जमीन  में  नाइट्रोजन  4  पुनीत  चाहिए  था,  लेकिल  वहां  पर



 नाइट्रोजन 22  पूतिशत  है।  यह  जमीन  कांग्रेस  पार्टी  की  गलत  नीतियों  और  यूरिया  के  कारण  खराब  हुई  है।  इस  सरकार  ने  नीम  कोटेड  यूरिया  की  शुरुआत  की  हैं,  उससे  किसानों  को  बहुत  बेनिफिट
 मिलेगा।|

 उपाध्यक्ष  महोदय,  अंत  में,  मैं  आपका  भी  धन्यवाद  करना  चाहूंगा  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया,  मैं  सिर्फ  दो  सुझाव  देना  चाहता  हूं।  मेंरे  यहां  शु गंगाल नगर  में  तीन  सेक्टर  फार्म  तकरीबन  एक
 हजार  एकड़  भूमि  के  हैं।  इसे  माननीय  कृषि  मंत  जी  स्वटं  देखने  भी  गये  A)  ये  सेक्टर  सूरतगढ़,  सरदारगढ़  और  जैतसर  में  हैं।  वहा  पर  सरकार  पांच  मेगाताट  और  दो  हजार  करोड़  रुपये  का  एक  सोलर
 प्लांट भी  लगा  रही  हैं।  मैं  कृषि  मंत्री  जी  A  fordcor  करना  चाहूंगा  कि  वहां  पर  कृषि  विश्वविद्यालय  सोला  जाये,  कृषि  रिसर्च  सेक्टर  या  कौशल  विकास  सेन्टर  की  स्थापना  की  जायें,  ताकि  किसानों  को
 बेनिफिट  मिल  wep,  यह  पूरा  एरिया  किसानों  का  है|

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  एक  और  सजेशन  देना  चाहूंगा  कि  मेंरे  से  पहले  कई  सदस्यों  ने  मनरेगा  के  लिए  किसान  के  साथ  कनवर्जन  करने  की  बात  कही  हैं।  मैं  भी  इस  बात  का  समर्थन  करता  हूं  कि  अगर
 कनवर्जन  हो  जाये,  तो  200  रुपये  नरेगा  का  और  300  रुपये  किसान  अपनी  जेब  से  दे।  मजदूर  को  भी  मजदूरी  पूरी  मिले  और  किसान  के  खेत  में  भी  काम  हो  इससे  किसान  समृद्धशाली होगा
 उपाध्यक्ष  महोदय,  आपका  बहुत-बहुत  धल्टवाव

 SHRI  VARAPRASAD  RAO  VELAGAPALLI  (TIRUPATI):  For  a  country  of  our  size  where  65  to  70%  of  the  population  of  135  crores  depend  on
 agriculture  for  livelihood,  allocation  of  51,026  crores  is  too  small  an  amount  for  the  Ministry  of  Agriculture,  Cooperation,  Farmers  Welfare,
 Agricultural  Research  and  Animal  Husbandry,  Dairying  and  Fisheries.

 The  Department  touches  the  life  of  every  one  living  in  villages.  Unfortunately,  99.8%  of  the  Department's  expenditure  is  spent  on  revenue  expenses
 leaving  behind  only  0.2%  of  expenditure  estimated  to  be  capital  expenses  (  Rs.  79  crore).  This  includes  mechanization,  seeds  and  planting  material
 etc.

 The  problem  is  compounded  by  under-utilization  of  the  allotted  money.  Only  80%  of  the  allotted  money  is  utilized  and  the  rest  is  surrendered  back  to
 the  treasury.  77%  of  the  budgeted  amount  is  spent  on  4  schemes.  1)  Interest  Subsidy  Scheme,  for  short  term  credit  to  farmers  (35%),  2)  PM  Fasal
 Bima  Yojana  (21.5%),  3)  Rastriya  Krishi  Vikas  Yojana  (11.3%)  and  4)  PM  Krishi  Sinchyee  Yojana  (8.1%)  to  increase  the  coverage  of  irrigation  in  the
 country.

 Hence,  very  little  amount  is  available  for  capital  and  research,  expenditure.  These  schemes  benefit  the  farmers  very  little.  Quality  seeds  are  not
 made  available  to  the  farmers  resulting  in  poor  output.

 It  is  a  happy  thing  to  note  that  the  issue  of  welfare  benefits  are  linked  to  Aadhar  (including  the  PDS),  but  in  many  villages,  the  bio  metric  (finger
 prints)  is  not  functioning  causing  hardships  to  the  illiterates.  This  needs  modification  to  benefit  the  poor/illiterates.

 The  silver  lining  of  the  Budget  2017-18  is  to  allow  for  an  agricultural  credit  of  Rs.  10  lakhs  crores  to  ensure  credit  flow  to  the  under  served  areas  and
 population.  But  this  amount  of  Rs.  10  lakh  crores  is  not  available  for  development,.  It  is  mostly  used  for  purchase  of  seeds  and  fertilizers  instead  of
 development.

 India  is  home  to  17.5%  of  world's  population  but  has  only  4  per  cent  of  the  fresh  water  resources.  Agriculture  consumes  78%  of  the  fresh  water
 supply.

 Therefore,  the  allocation  of  a  mere  Rs.  7,377  crores  to  the  PM  Krishi  Sinchayee  Yojana  for  increasing  the  irrigation  facility  is  too  small.  The  concept
 of  'per  drop  more  cropਂ  will  remain  only  as  a  slogan.

 Micro  irrigation  has  to  be  made  popular  and  made  available  to  all  the  farmers  both  to  save  water  and  to  irrigate  more  area.

 NABARD  share  should  be  raised  beyond  Rs.  20,000  crore  for  completing  major  and  medium  schemes  for  using  water  efficiently.

 The  Government's  dream  of  'doubling  the  farmers  income  in  5  yearsਂ  will  remain  unrealized  for  the  following  reasons:-

 (a)  There  is  no  measure  of  current  income  levels  of  farmers.

 (b)  Lack  of  reliability  of  survey  methods.

 (c)  The  problem  of  nominal  income  Vs  real  income  (taking  inflation  into  consideration)

 Therefore,  the  growth  has  to  be  between  15  to  20%  per  annum  with  compounded  income  growth  to  realize  the  dream  of  doubling  the  income.

 The  BJP  Government  has  already  ruled  out  fulfilling  its  2014  poll  promise  of  implementing  the  Swaminathan's  Committee  recommendation  on
 giving  farmers  a  50%  profit  over  input  costs.  This  is  unfortunate.

 A  'One-size-fits-all'  approach  will  not  help  in  agriculture.

 Supply  of  quality  seeds,  harmless  pesticides,  quality  fertilizers  coupled  with  irrigation  will  help  the  farmers  improve  the  output.

 Agriculture,  unfortunately,  is  not  on  the  priority  list  of  either  the  Centre  or  State  Governments.

 Farmers  need  guidance  and  aid  to  adopt  a  market  led  ,  demand  driverਂ  approach  to  realize  the  real  value  for  their  produce.

 MSP  should  be  constantly  revised  upwards  matching  the  spiraling  inflation.

 There  is  a  great  misuse  of  funds  under  MGNREGA  (Rs.  48,000  crore)  while  using  for  digging  pits.  On  the  ground,  since  I  have  visited  nearly
 1000  villages,  the  digging  of  pits  is  in  name  sake  only  and  no  purpose  is  being  served  for  conserving  the  rain  water.  The  poor  is  not  availing  of  it.

 The  food  subsidy  of  Rs.  1,45,339  crores  is  not  serving  its  purpose.  In  the  implementation  process  it  is  grossly  misused.  Its  not  reaching  the



 end  users  in  many  cases.  There  is  lot  of  pilferage  in  the  disbursement.

 Similarly,  the  subsidy  on  fertilizer  (Rs.  70,000  crore)  is  also  not  serving  any  purpose  because,  the  subsidy  is  being  misused  by  the  big/rich
 farmers  depriving  the  poor  of  using  the  subsidy.

 Why  can  not  the  government  distinguish  the  farmers  as  small,  marginal  and  big  while  doling  away  the  fertilizer  subsidy  to  benefit  the  small
 and  marginal.

 It  is  assessed  that  there  will  be  a  saving  of  at  least  Rs.  50,000  crores  per  annum,  if  the  disbursement  of  food  and  fertilizer  subsidy  is
 monitored  and  streamlined.

 The  growth  of  agriculture  should  be  of  at  least  4%  of  the  GDP  as  against  the  present  1  to  1.5%.

 Integration  of  the  spot  and  derivatives  markets  for  farm  produce  using  the  electronic  National  Agriculture  Market  (e-NAM)  is  well  intentioned
 in  the  Budget  but  it  should  be  implemented  effectively  to  help  the  farmers  and  the  traders.

 Cooperative  farming  may  be  encouraged  for  effective  utilization  of  the  limited  resources  like  the  plant  and  machinery  and  water.  Linking  of
 village  mandies  to  electronic  platform  will  help  the  farmers.

 It  is  pity  to  see  that  the  amount  going  for  research  and  education  is  a  meager  Rs.  6,800  crores  .  It  is  less  than  1%  of  agri-GDP.  Research  is
 required  to

 revitalize  the  seeds  and  innovations.  Just  one  seed  company  (Monsanto)  spends  almost  70%  more  resources  for  research  and  development  of  seeds
 and  chemicals  than  the  entire  ICAR  system  in  India.

 Last  but  not  least  is  "the  suicides  by  the  farmers  continue  to  rise  year  after  year".  Unfortunately,  neither  the  State  or  the  Central  Government  is
 taking  effective  steps  to  curtail  this  suicide  across  the  country.

 *SHRI  T.G.  VENKATESH  BABU  (CHENNAI  NORTH):  Indian  Agriculture  is  vastly  a  neglected  sector  since  1991,  the  year  of  liberalization.  The  NDA
 Government  has  shown  a  paradigm  shift  in  the  agriculture  policies  but  lacks  a  political  will  for  its  implementation.  But  the  NDA  Government  has  to
 be  complemented  for  playing  a  pro-active  role  in  agriculture,  despite  its  shortcomings.  UPA  was  a  mute  spectator  for  the  degradation  of  agri-Sector.

 The  major  and  perennial  problems  of  our  farmers  can  be  listed  as  under:The  cost  of  their  inputs  is  ever  increasing;  They  don't  get  a  remunerative
 price  for  their  produce;  They  don't  have  the  wherewithal  to  invest  in  irrigation  and  allied  investments;  They  are  torn  under  the  frequent  vagaries  of
 droughts,  crop  failures,  soil  erosion  and  hostile  market  mechanism;  and  they  suffer  from  indebtedness  due  to  non-availability  of  credit  from
 nationalized  and  commercial  banks;

 The  NDA  Government  in  its  3  years  tenure  seems  to  have  addressed  these  problems,  but  the  end  results  are  not  that  much  convincing.  This
 Government  has  the  leverage  to  shift  from  one  failed  scheme  to  another  by  constantly  experimenting  to  attain  its  goals.  But  the  paucity  of  funds,  an
 offshoot  of  prioritizing,  is  a  big  hurdle  in  its  path.  For  example,  this  Government  has  promised  to  double  the  income  of  farmers  within  5  years  i.e.
 before  2022.  Whether  the  income  growth  is  in  nominal  terms  or  real  terms  are  yet  to  be  clarified  and  also  the  fixing  of  a  base  year.  In  the  first  3
 years  of  NDA  rule,  the  agricultural  growth  against  GDP  is  1.7%  only,  which  is  abysmally  low  and  does  not  inspire  confidence.  Massive  infusion  of
 public  investment  to  spur  agriculture  growth  beyond  4%  is  required  to  double  the  farmers’  income.  But  that  is  not  forthcoming  even  in  this  budget.

 Out  of  the  total  allocation  to  the  farm  sector,  only  Rs.38,903  crore  (12%)  goes  for  agri-investment,  the  rest  goes  to  subsidies.  The  creation  of
 a  corpus  fund  of  Rs.20,000  crore  through  NABARD  could  mobilize  Rs.7,000  crore  only.  The  budgetary  allocation  for  micro  irrigation  projects  has
 come  down  to  Rs.866  crore  from  Rs.882  crore  for  2015-16.  From  the  Rs.10  lakh  crore  credit  provided  to  farmers,  80%  will  go  to  short-term  crop  loan
 and  not  for  investment.  The  PM's  irrigation  fund  which  is  bloated  to  increase  by  35%  will  actually  provide  Rs.7,377  crore  only,  which  is  barely
 sufficient.  The  constant  decline  in  real  capital  formation  over  the  years  is  a  wakeup  call  to  the  policy  makers.  The  ill-effects  on  agriculture  due  to
 demonetization  are  not  at  all  compensated,  like  the  other  sectors  which  portray  the  neglect  of  this  sector.

 Now  the  government  proposes  the  linking  of  allied  sectors  like  dairy  etc.  to  agriculture  income  to  achieve  the  target  of  doubling  the  income.  The
 recommendation  of  Dr  Swaminathan  committee  report  for  providing  a  50%  profit  to  farmers  over  their  input  costs  has  not  found  favour  with  this
 Government.

 The  unabated  incidents  of  suicides  of  farmers  are  due  to  the  indebtedness  of  farmers,  specially,  the  small  and  marginal  level  farmers,  who  own  less
 than  2  acres  of  land.  Most  of  these  farmers  are  kept  out  of  the  nationalized  and  commercial  banks  to  avail  the  credit  of  Rs.  8  lakh  crore  extended  by
 the  Government.  They  can  avail  this  credit  facility,  only  when  it  is  routed  through  the  Primary  Agri-Co-operative  banks  where  they  have  a  leeway.
 The  system  of  Grameen  Banks  effectively  operated  in  Bangladesh  can  also  be  tried  here  to  offset  the  rural  indebtedness.

 Further  during  severe  droughts,  the  Centre  should  come  forward  to  waive  loans  offered  by  the  PSU  banks.  Converting  it  into  a  soft  loan  will  not
 redeem  the  farmers  from  their  acute  distress  during  severe  droughts.  The  TN  Government  in  its  capacity  has  waived  the  farm  loans  extended
 through  Co-op.  Banks  to  small  and  marginal  farmers.  But  the  Centre  is  not  obliging  to  waive  the  loans  availed  by  farmers  from  the  nationalized
 banks.  It  shows  no  reluctance  to  repeatedly  waive  or  write-off  the  NPAs  of  big  business  houses,  through  which,  we  can  understand  where  this
 Government's  priority  lies.

 There  is  no  talk  about  the  BJP's  pet  programme  of  interlinking  of  rivers.  It  is  also  neglecting  the  proposal  of  TN  Government  for  interlinking  of
 peninsular  rivers.  It  out-rightly  rejects  co-op.  funding  to  the  projects  undertaken  by  TN  Government  to  link  the  intra-state  rivers  and  the  flood



 control,  irrigation  and  drinking  water  scheme  of  Athikadavu-Avinashi,  to  which  proposal  have  already  been  sent  for  approval.

 Another  major  problem  of  the  farming  community  is  the  post-harvest  loss  amounting  to  nearly  92,651  crore  in  last  fiscal,  for  want  of  infrastructural
 facilities,  again  an  area  which  cries  for  major  investment.  This  budget  is  silent  on  this  problem.

 Under  the  PM's  Fasal  Bima  Yojana,  the  Centre  has  assured  to  increase  the  total  sum  insured  to  Rs.1,41,339  crore  in  2016  from  Rs.  49,454  crore  in
 2013  to  cover  more  areas.  But  due  to  inadequate  budgetary  allocation  and  the  inability  of  states  to  pay  the  requisite  premium  amount  the  insurance
 companies  are  driven  to  delay  the  payments  endlessly.

 The  e-NAM  programme  to  integrate  the  fragmented  markets  has  given  desired  results  in  its  first  year  of  implementation  itself.  Around  1631.13  lakh
 tonnes  of  agriculture  produce  were  marketed  through  this  scheme  fetching  Rs.13,890.61  crores  to  farmers.  But  the  APMC  (Agriculture  Produce
 Marketing  Committee)  scheme  to  avoid  middlemen  through  linking  of  farmers  to  the  end  users  has  fallen  through  due  to  the  political  clout  enjoyed  by
 the  middlemen,  though  this  is  one  of  the  3  priority  areas  targeted  by  NITI  Aayog.

 The  20  priority  of  NITI-Aayog  to  legalize  the  land  leasing  will  help  the  tenants  to  avail  loans  and  insurance  cover,  but  this  is  yet  to  take  off.

 Another  area  where  this  Government  has  to  focus  is  to  provide  and  transfer  modern  irrigation  technologies  to  the  farming  community  and  to  bring  in
 large  un-irrigated  land  to  cultivation  to  increase  the  per  unit  productivity.

 The  direction  of  agriculture  policy  changes  of  this  Government  is  right  but  not  matched  by  ample  resources  and  effective  implementation,  resulting  in
 partial  gains  to  the  farmers.

 oft  राम  कुमार  शर्मा  (सीतामढ़ी)  :  उपाध्यक्ष  महोठया,  आपने  मुझे  कृषि  अनुमान  की  मांगों  पर  हो  रही  चर्चा  में  भाग  लेने  का  मौका  दिया,  उसके  लिए  आपका  बुत-बहुत  धन्यवाद।  इस  बजट  चर्चा में
 अति  संक्षिप्त  रूप  से  कुछ  बिन्दुओं  पर  अपनी  बात  रखना  चाहता  हूं।  भारत  की  अर्थव्यवस्था  का  आधार  कृषक  की  मेहनत  पर  टिका  है|  दुर्भाग्य  है  कि  जिस  देश  की  अर्थव्यवस्था  जिस  वर्ग  पर  आधारित  है,
 वत  वर्ग  अपनी  आर्थिक  गतिविधियों  के  अलाभकारी  होने  के  कारण  आज  काफी  उदास  हैं|  वर्तमान  सरकार  ने  विकास  के  लिए  जो  एजेंडा  तय  किया  हैं,  उस  एजेंड़े  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए  ठस  स्तम्भ
 चिन्हित  किये  हैं।  मैं  अपने  पु धान  मंत्री  महोदय  का  आभार  व्यक्त  करता  हूं  कि  उन्होंने  इन  ठस  स्तम्भों  में  से  कृषक  और  कृषि  को  सबसे  पहले  स्तम्भ  के  रूप  में  चिन्हित  किया  है|

 महोदय,  हमारी  सरकार  ने  संकल्प  लिया  हैं  कि  आगामी  पांच  वर्षों  के  दौरान  कृषकों  की  आय  दोगुनी  होी  इस  वर्ष  कृषि  एवं  उसके  सहायक  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  56,992  करोड़  रुपये  की  राशि
 आवंटित  की  गयी  है,  जो  पिछली  सरकार  की  आवंटित  राशि  A  कई  गुना  ज्यादा  है|  मैं  इसके  लिए  प्रधानमंत्री,  वित्त  मंत्री  जी  और  कृषि  मंत  जी  के  पूति  आभार  व्यक्त  करता  हूं,  लेकिन  आवश्यकता  इस
 बात  की  हैं  इस  राशि  का  उपयोग  स्ताद्यान्नों  की  उपज  कर  बढ़ाने  पर  किया  जाए|  इस  निमित्त  सरकार  कृषि  संबंधी  शोध  एवं  अन्वेषण  करने  ताली  संस्थाओं  को  दायित्व  दे  कि  देश  की  क्षमता,  दक्षता,
 आवश्यकता  एवं  जलवायु  की  अनुकूलता  के  आधार  पर  उपयुक्त  बीज,  खाद  और  उत्पादन  की  नई  तकनीकों  का  शोध  में  मैं  देखता  हूं  कि  देश  में  वैज्ञानिकों  की  खोज  के  परिणाम  और  किसान  द्वारा
 खेत  में  प्राप्त  किए  गए  परिणाम  में  भारी  अंतर  होता  हैं।  इस  अंतर  को  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक  व्यवस्था  कायम  करके  दूर  करना  सरकार  का  दायित्व  है।  शोधशाला  ओधाठि  करके  परिणाम  प्रम्त  करती  है
 अर्थात  जो  उपज  दर  YA  होती  है,  वह  उपज  दर  खेत  में  प्राप्त  हो,  इसकी  व्यवस्था  सरकार  को  करनी  afer,  सामान्य  किसान  इस  तथ्य  को  जानता  हैं  कि  यदि  खेत  में  ठोस  मातू  में  सिंचाई  की
 व्यवस्था  की  जाए  तो  उत्पादन  स्वयं  दोगुना  हो  जाएगा,

 मैं  देश  के  पूधानमंती  महोदय  एवं  कृषि  मंत्री  जी  के  पूति  आभार  प्रकट  करता  हूं  कि  उन्होंने  पूधानमंती  सिंचाई  योजना  लाकर,  सिंचाई  क्षेतू में  अच्छी  व्यवस्था की  है।  पूधानमंती फसल  बीमा  योजना
 लाकर  कृषकों  की  फसलों  की  कवरेज  करने  का  काम  किया  गया  है,  लेकिन  यह  व्यवस्था  करनी  हैं  कि  इसका  शत-परतिशत  लाभ  मिले  और  शत-परतिशत  कृषकों  का  इसमें  कवरेज  भी  भ  परम्परागत
 कृषि  विकास  योजना  लाने  का  काम  किया  गया  हैं।  सरकार  नें  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  की  भी  व्यवस्था  की  है।  इससे  भी  कृषकों  को  फायदा  होठ

 मैं  प्रधाजमत्री,  जी  एवं  कृषि  sift  जी  के  पूति  आभार  व्यक्त  करता  हूं  कि  नीम कोटेड  यूरिया  लाकर,  बाजार  में  कालाबाजारी  को  रोकते  हुए,  कृषकों  के  खेत  को  भी  व्यवस्थित  और  उपजाऊ  बनाए  रखने  के
 लिए  जो  व्यवस्था  की  गयी  हैं,  वह  बहुत  उत्तम  प्रयार  हैं।  साथ  डी,  डेयरी  हेतु  में  भी  चार  प्रका  की  योजनाएं  लाकर  कन् तिका री  परिवर्तन  लाने  का  पूयास  सरकार  ने  किया  हैं।  इस  पुकार के  जो  भी
 कार्यकूम  यह  सरकार  ला  रही  है,  वे  निश्चित  रूप  से  कृषकों  के  फायदे  के  लिए  हैं  और  कृषकों  को  होने  Aci  नुकसान  को  कम  करने  के  लिए  हैं।  मैं  इन  समस्त  के  लिए  सरकार  के  पूति  आभार  पु कट
 करता  हूं।

 अंत  में,  वर्ष  2017-18  के  लिए  कृषि  की  अनूठा  की  मांगों  का  मैँ  समर्थन  करता  हूं।

 ह  श्रीमती  रेखा  वर्मा  (धौरहर) ५:  भारत  सरकार के  वर्ष  2017-2018  में  कृषि  व  किसान  कल्याण  मंत्रालय  हेतु  दिये  गये  पूस्तातों  का  समर्थन  करती  हूं।  इस  बजट  में  सिंचाई,  फसल  बीमा,  फसलों  का
 पूरा  शाम  दिलाने  व  किसानों  की  आमदनी  2022  तक  दोगुनी  करने  के  लक्ष्य  को  प्रस्र  करने  की  ओर  कदम  बढ़ाया  गया  हैं  तथा  शिक्षा,  चिकित्सा,  ग्रमीण  क्षेत्रों  में  रोजगार  उपलब्ध  कराने  कौशल-
 विकास,  सड़कों,  पीने  का  पाती,  मनरेगा  आदि  हेतु  पर्याप्त  र  की  व्यवस्था  की  गई  हैं  जिससे  कृषि  क्षेतू  में  सकारात्मक  परिवर्तन  ढोने,  श्रीण  जीवन  स्तर  उठने  की  उम्मीद  बढ़ी  है।

 मेंरे  लोक  सभा  हेतु  लखीमपुर  खीरी  (उत्तर  सुदेश)  में  वन  क्षेतू  बहुत  है,  जिसके  किनारे  बहुत  गांव  बसे  हैं,  जहां  रहने  वाले  लोग  जंगल  के  किनारे  स्थित  अपनी  कृषि  भूमि  पर,  खेती  करते  8  उक्त  खेतों
 में  अक्सर  वन्य  पशुओं  द्वारा  फसल  का  नुकसान  होता  है|  मौजूठा  फसल  बीमा  योजना  में  जंगली  पशुओं  द्वारा  फसलों  के  किये  गये  नुक़सान  की  भरपाई  का  भी  प्रावधान  किया  जाये|  मैं  बजट  में  कृषि
 मंत्रालय  हेतु  किये  गये  सभी  प्रावधानों  का  समर्थन  करती  हूं।

 oft  जनार्दन  सिंह  सीगीवाल  (महाराजगंज)  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  सबसे  पहले  देश  के  पूधालमंत  जी  एवं  देश  के  कृषि  मंत्री  जी  को  ह्दय  से  बधाई  देजा  चाहता  |

 महोदय,  खेती  के  रास्ते  डी  भागेगी  गांव  की  गरीबी,  यह  हमारी  सरकार  का  संकल्प  हैं  और  इसी  संकल्प  के  अनुसार  काम  भी  हो  रहा  हैं।  गांवों  की  गरीबी  केवल  खेती  के  रास्ते  ही  भाग  सकती  हैं|  अांवों
 के  सम्पन्न  बनाने  और  ग्रामीण  अर्थव्यवस्था  को  मजबूत  करने  से  डी  खेती  के  भारी  बोझ  को  घटाने  में  मदद  मिल  सकती  हैी  इसके  लिए  सरकार  ने  आम  बजट  में  कई  असरदार  प्रावधान  किए  हैं।  देश
 की  ठो-तिहाई  से  अधिक  आबादी  आज  भी  कृषि  पर  निर्भर  हैं  और  फ्व  की  राजग  सरकार  ने  इसे  बखूबी  समझ  लिया  है|  इसी  के  अनुसार,  जब  हम  बजट  पर  ध्यान  देते  हैं,  वर्ष  2007-08  से  लेकर  वर्ष
 2017-18  aw,  बजट  में  एक  बड़ा  इजाफा  करके  सरकार  ने  देश  के  किसानों  एवं  मजदूरों  के  लिए  बड़ा  कदम  उठाने  का  काम  किया  है|  वित्त  वर्ष  2017-18  के  आम  बजट  में  गांव,  गरीब,  किसान  और
 खेती  को  सरकार  ने  उत्व  परथमिकता  दी  हैं।  कृषि  विकास  ठट  को  मिली  गति  ने  सरकार  के  उत्साह  को  बढ़ा  दिया  है  और  चालू  वित्त  आ  के  दौरान  कृषि  अत  की  विकास  दर  4.1  परतिशत  को  wor
 लगी  है|  गांव  की  90  फीसदी  आबादी  खेती  पर  जिधर  हैं,  जो  कृषि  हेतु  के  लिए  बोझ  बल  गयी  थी,  उसे  आज  इस  सरकार  ने  उबारने  का  काम  किया  हैं।

 उपाध्यक्ष  महोदय,  पूज्य  पं.  दीनदयाल  उपाध्याय  जी  के  100तां  जल्द  दिवस  पूरा  हुआ  है,  इस  वर्ष  को  सरकार  ने  अपने  और  पार्टी  स्तर  पर  'गरीब  कल्याण  तर्क  के  रूप  में  मनाना  तय  किया  है|  हम  गांव
 के  हर  किसान  और  मजदूर  को  इस  गरीब  कल्याण  व,  के  माध्यम  से  उत्साहित,  प्रोत्साहित  और  उन्हें  आगे  बढ़ाने  के  लिए  संकल्पित  हैं।



 महोदय,  जहां  तक  बिहार  की  बात  है,  इमरे  एक  मित  बोल  रहे  थे  कि  तहां  कृषि  महाविद्यालय  खुलता  दीजिए,  लेकिल  मैंने  उनको  सिर्फ  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  कृषि  के  क्षेतू  के  लिए  बजट  में
 बहुत  प्रावधान  किए  गए  तो  मैंने  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  संपर्क  किया  कि  जब  इतने  प्रावधान  के  बावजूद  बिहार  को  क्यों  लीं  लाभ  मिल  रहा  है।  उनसे  संपर्क  करने  के  बाद  मुझे  पता  लगा  कि  कितने
 बार  भारत  सरकार  के  कृषि  मंत  ने  राज्य  सरकार  को  अपने  पता  के  माध्यम  से  जमीन  एलॉटमेंट  के  लिए  लिरता।  बिहार  राज्य  के  अंतर्गत  मगध  और  सारन  में  कृषि  कॉलेज,  मोतिहारी  उद्यान  एवं  वानिकी
 कॉलेज,  मधुबनी  में  पशु  चिकित्सा  एवं  मात्स्यिकी  कॉलेज  की  स्वीकृति  ठी  गयी  है।  इस  संबंध  में  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  जमीन  एलॉट  करने  के  लिए  लिखा  लेकिन  उस  राज्य  सरकार  का
 ध्यान  आज  तक  जहीं  गया  है|  उसके  लिए  स्वयं  माननीय  मंत्री  जी  ने  uc,  लिखा,  इनके  सचिव  ने  पन  लिखा  लेकिन  उसके  बाद  भी  उस  पर  ध्यान  नहीं  गया

 महोदय,  भारतीय  सब्जी  अनुसंधान  संस्थान,  वाराणसी  द्वारा  अपनी  एक  बीज  उत्पादन  जल्द  खोलने  के  लिए  बिहार  सरकार  को  लिखा  गया,  इससे  बिहार  के  सब्जी  उत्पादक  किसानों  को  बहुत  लाभ
 मिलता,  लेकिन  उस  पर  उनका  कहीं  कोई  ध्यान  नहीं  हैी  चूंकि,  किसानों  के  पूति  बिहार  सरकार  उदासीन  हैं,  इसलिए  इसका  लाभ  उनको  जहां  मिल  रहा  है

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  के  अंतर्गत  राष्ट्रीय  लीची  अनुसंधान  फि्द,  मुजफ्फरपुर  द्वारा  मैधा  पूरा,  सह-परीक्षण फिल्द  की  स्थापना  हुई  हैं।  पूर्वी  चम्पारण  जिले  के  महेसी  पाउंड  में  महा मठ दा  बीज
 गुणन  पूछते  में  जमील  की  मांग  भारत  सरकार  ने  की  है।  इसके  लिए  साढ़े  सात  करोड़  रुपए  से  ज्यादा  अनुशंसित  कर  दिया  गया,  स्वीकृत  sft  कर  दिया  गया  एवं  आवंटित  भी  कर  दिया  गया,  परन्तु
 राज्य  की  सरकार  नें  जमीन  का  आबंटन  नहीं  किया,  इसके  कारण  वहां  पर  काम  अधूरा  पड़ा  हुआ  हैं।  किसानों  को  उसका  लाश  नहीं  मिल  रहा  है।

 महोदय,  बिहार  राज्य  में  एल एप डीबी  की  ओर  सें  11  मछली  बाजार  खोलने  की  स्वीकृति  ठी  गयी  है|  इसके  निर्माण  हेतु  राज्य  को  भूमि  आवंटन  Sq  पन  लिखा  गया  है,  जिसके  आलोक  में  आज  तक
 जमीन  एलॉट  नहीं  किया  गया  है।  जब  राज्य  सरकें  फ्ेल्द  को  सहयोग  नहीं  करेंगी,  जमीन  एलॉट  नहीं  करेंगी  तो  ये  संसाधन  कहां  खड़े  होंगे|

 मोदी  जी  ने  गांव  पर  बड़ा  ठांद  लगाया  है|  मोदी  जी  ने  गांव  में  किसान  और  मजदूरों  की  खुशहाली  के  लिए  बहुत  काम  किया  हैं  और  60  दिनों  में  कृषि  लोन  लौटाने  पर  उनको  कोड़  शह  नहीं  लगने  वाला
 है।  1900  करोड़  छोटे  और  सीमांत  किसानों  की  बेहतरी  के  लिए  बेहतरी  के  लिए  यह  योजना  चलायी  गयी  है,

 648  कृषि  विकास  केन्दों  पर  मिट्टी  जांच  के  लिए  मिनी  लैब्स  बनाये  गये  ह  5000  करोड़  रुपए  सू्क  सिंचाई  परियोजना  के  लिए  इस  बजट  में  रखे  गये  हैं|  इतला  डी  नहीं  बल्कि  48,000  करोड़  रुपए
 गुण  रोजगार  यानी  मनरेगा  के  लिए  रखा  गया  हैी  इसके  अलावे  पशुधन  के  लिए  भारत  सरकार  ने  जो  लक्ष्य  रखा  हैं,  हम  किसानों  की  आय  को  दोगुना  करना  चाहते  हैं,  हम  इस  दिशा  में  काम  भी
 कर  रहे  हैं|  आठ  हजार  करोड़  रुपए  पशुपालन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  बजट  में  रखे  गये  हैं।  कृषि  के  अत  में  10  लाख  करोड़  रुपए  कर्ज  देकर  किसानों  की  स्वुशहाली  के  लिए  फल्व  की  सरकार
 लगातार काम  कर  रही  है|

 महोदय,  अभी  हमारे  एक  नीतू  नोटबंदी  के  बारे  में  बता  रहे  A,  मैं  प  करना  चाहता  हूं  कि  नोटबंदी  का  कोई  असर  किसानों  पर  नहीं  पड़ा  हैं।  मौंजूठा  रबी  सीजन  में  देश  में  गेहूं  का  रकबा  पिछले  साल  की
 इसी  अवधि  के  मुकाबले  आठ  फीसद  बढ़ा  हैं।  गेहूं  का  हिस्सा  292.39  लाख  हेक्टेयर  बढ़ा  हैं,  वहीं  दलहन  का  13  फीसदी  हिस्सा  बढ़ा  हैं।  इसी  तरह  से  नोटबंदी  का  कोई  असर  खेती  पर  और  किसानों  पर
 नहीं  पड़ा  है|  इसके  लिए  भारत  के  कृषि  मंत्री  ने  तत्परता  से  अपने  काम  करने  की  शैली  A,  जिससे  कि  किसानों  को  लाभ  मिल  सके,  इस  दिशा  में  बहुत  अच्छा  काम  किया  है।  माननीय मंत  जी  ने
 दर्जनों  पत्र  बिहार  के  मुख्यमंत्री  नीतीश  कुमार  जी  को,  बिहार  के  पशुपालन  मंत  अवधेश  कुमार  मिं  जी  को  लिखा  और  राज्य  सरकार  के  अधिकारी  लोचन  महापातू  जी  ने,  जो  महानिदेशक  हैं,  वे
 पत  लिख  कर  जमीन  आवंटन  की  मांग  करने  का  काम  करते  रहे  हैं।

 महोदय,  किसानों  की  आय  को  दोगुना  करने  की  दिशा  में  भारत  सरकार  जो  काम  कर  रही  है,  चाहे  वह  पशुपालन  हो,  डेयरी  का  काम  हो,  मत्स्य  पालल  को,  सघन  डेयरी  विकास  कार्य कुम,  राष्ट्रीय
 पशुधन  मिशन  कार्यकूम  हो,  बहुत  अच्छे  कार्य कुम  हैं|  ऐसे  ही  पशु  चिकित्सा  अस्पतालों  और  डिस्पेंसरियों  की  स्थापना  भी  की  हैं।  इसके  लिए  हमें  लगता  है  कि  भारत  सरकार  a  अलग  तरीके  से  काम
 करने  का  तरीका  अपनाया  हैं,  इसके  लिए  मैं  भारत  सरकार  के  कृषि  मंत्री  जी  और  पूधान  मंत्री  जी  को  हृदय  से  बधाई  देता  हूं  कि  कृषि  अत  में  जो  इजाफा  हुआ  है,  उससे  देश  के  किसान  और  मजदूर
 खुशहाल  होंगे।  जब  किसान  और  मजदूर  ख़ुशहाल  होंगे,  तभी  देश  भी  ख़ुशहाल  होठ  धन्यवाद,

 *SHRI  D.K.  SURESH  (BANGALORE  RURAL):  India  is  mainly  an  agricultural  country.  Agriculture  is  the  most  important  occupation  for  most  of  the
 Indian  families.  In  India,  agriculture  contributes  about  sixteen  percent  (16%)  of  total  GDP  and  ten  percent  (10%)  of  total  exports.  Over  60%  of
 India's  land  area  is  arable  making  it  the  second  largest  country  in  terms  of  arable  land.  Agricultural  products  of  significant  economic  value  include
 rice,  wheat,  potato,  tomato,  onion,  mangoes,  sugar-cane,  beans,  cotton,  etc.  Agriculture  is  the  backbone  of  Indian  economy.  Though,  with  the
 growth  of  other  sectors,  the  overall  share  of  agriculture  on  GDP  of  the  country  has  decreased.  Still,  Agriculture  continues  to  play  a  dominant  part  in
 the  overall  economic  scenario  of  India.

 Agriculture  sector,  at  present,  provides  livelihood  to  65  to  70  per  cent  of  the  total  population.  The  sector  provides  employment  to  58.4  per  cent  of
 country's  workforce  and  is  the  single  largest  private  sector  occupation.  Important  industries  in  India  find  their  raw  material  from  agriculture  sector
 —cotton  and  jute  textile  industries,  sugar,  vanaspati,  etc.  are  directly  dependent  on  agriculture.  Handlooms,  spinning  oil  milling,  rice  thrashing,  etc.
 are  various  small  scale  and  cottage  industries,  which  are  dependent  on  agriculture  sector  for  their  raw  material.  This  highlights  the  importance  of
 agriculture  in  industrial  development  of  the  nation.

 India's  foreign  trade  is  deeply  associated  with  agriculture  sector.  Agriculture  accounts  for  about  14.7  per  cent  of  the  total  export  earnings.  Besides,
 goods  made  with  the  raw  material  of  agriculture  sector  also  contribute  about  20  per  cent  in  Indian  exports.  In  other  words,  agriculture  and  its
 related  goods  contribute  about  38  per  cent  in  total  exports  of  country.

 In  short,  agriculture  occupies  a  central  place  in  the  Indian  economy.  Its  performance  sets  the  pace  of  growth  in  the  economy  as  a  whole.  It  should,
 however,  be  noted  that  Indian  agriculture  is  still  in  the  state  of  backwardness,  the  per  capita  productivity  in  agriculture  is  less  than  in  industry.  Here
 we  have  to  think  whether  the  budget  has  given  adequate  importance  and  priority  to  agriculture  sector.

 Here,  we  can  see  the  budgetary  allocation  for  the  agriculture  and  farmer  welfare  is  just  Rs.51026  crores.  Compared  to  the  previous  year's  revised
 estimate  of  Rs.48073  crores,  the  difference  is  merely  6.1%.  It  clearly  shows  the  importance  given  in  words  to  agriculture  sector  was  not  given  in
 figures.

 Finance  Minister,  Mr.  Arun  jaitley  on  his  budget  announced  a  whopping  Rs.  One  lakh  crore  hike  in  the  credit  target  for  the  next  fiscal  to  १९५10  lakh
 crore  as  part  of  the  government's  efforts  to  double  farm  incomes  in  the  next  five  years  and  the  target  for  agricultural  credit  in  2017-18  has  been  fixed
 at  a  record  level  of  1२५10  lakh  crore.  I  completely  welcome  this  move  of  the  central  Government.  At  the  same  time,  an  average  Indian  farmer,  who
 has  to  work  on  an  uneconomic  holding,  using  traditional  methods  of  cultivation  and  being  exposed  to  the  risk  of  a  poor  agricultural  season,  is  almost
 always  in  debt.  He  is  a  perennial  debtor.

 Despite  huge  increase  in  overall  agricultural  credit,  there  is  a  serious  problem  of  over-dues  which  has  been  inhibiting  credit  expansion  on  the  one
 hand  and  economic  viability  of  the  lending  institutions,  mainly  the  co-operatives  and  regional  rural  banks  on  the  other.



 Above  all,  small  and  marginal  farmers  still  remain  unworthy  borrowers  in  the  banking  parlance,  though  it  was  hoped  at  the  time  of  nationalization
 that  these  banks  would  take  care  of  the  credit  need  of  the  farmers.  Their  dependence  on  informal  markets  after  50  years  of  planning  does  not  augur
 well.  The  quantitative  expansion  of  institutional  sources  hides  all  these  facts.

 A  study  from  the  agency  states  that  an  estimated  70  percent  of  the  cultivated  area,  which  supports  60  percent  and  67  percent  of  livestock  and  rural
 population  of  Karnataka,  is  facing  'extreme  to  high’  levels  of  vulnerability.

 The  extended  drought  and  huge  crop  losses  coupled  with  mounting  debts  have  triggered  a  fresh  spate  of  farmer  suicides  in  the  state  of  Karnataka
 over  the  last  year.

 As  far  as  farmers  committing  suicide  is  concerned  in  the  state  of  Karnataka,  during  the  year  2015-16,  a  total  1197  farmers  committed  suicide  due  to
 agriculture  crisis.  There  are  821  farmers  who  committed  suicide  between  April  1  last  year  and  March  2  this  year  in  the  state  of  Karnataka.  There  is
 no  doubt  that  farmers  in  the  state  are  in  dire  straits  owing  to  four  successive  years  of  drought,  the  loss  of  both  their  kharifand  rabi  crops  and  their
 mounting  debts.  The  Chief  Minister  of  Karnataka  has  already  instructed  banks  not  to  force  farmers  to  repay  their  dues  and  turn  their  short  and
 medium  term  crop  loans  into  long  term  loans  with  waiver  of  interest,  but  more  suicides  were  reported  during  April  and  October  last  year  and  January
 and  February,  this  year.  Hence,  I  urge  upon  the  Union  Government  to  take  immediate  measure  to  rescue  the  farmers  by  waiving  the  loans  taken
 from  all  the  Nationalized  Banks  (commercial  banks,  cooperative  banks  and  regional  rural  banks).  The  Government  must  issue  directions  to  all  the
 Nationalized  Banks  (commercial  banks,  cooperative  banks  and  regional  rural  banks)  to  extend  short  term  crop  loans  and  medium/long  term  loans  to
 farmers  with  zero  percent  interest,  so  that  our  farmers  would  get  adequate  financial  help  at  low  cost  and  agriculture  sector  would  see  great  change
 in  the  coming  years.

 Under  the  Items  and  Norms  of  assistance  from  the  State  Disaster  Response  Fund  (SDRF)  and  the  National  Disaster  Response  Fund  (NDRF)  revised
 guidelines  dated  8t  April  2015,  the  Input  Subsidy  provided  to  agricultural  crops  loss  of  33%  and  above  is  extremely  low.  I  request  the  Government
 to  enhance  assistance  to  ensure  farmers  get  adequate  compensation  for  their  loss.  In  addition,  I  recommend  NDRF  norms  should  also  provide  wage
 to  all  affected  farmers  under  MGNREGA  during  the  drought  period.  For  agricultural  crops,  horticulture  crops  and  annual  plantation  crops,  the
 proposed  enhancement  is  Rs.20,000/-  per  hectare  in  rain  fed  areas  and  Rs.  35,000/-  per  hectare  in  assured  irrigated  areas.  For  Perennial  Crops,  the
 proposed  enhancement  is  Rs.  36,000/-  per  hectare  and  for  sericulture  the  proposed  enhancement  is  Rs.  25,000/-  per  hectare  for  Eri,  Mulberry,
 Tussar  and  Rs.12,000/-  per  hectare  for  Muga.

 Similarly,  during  continuous  drought,  many  bore  wells  go  dry  as  the  ground  water  depletes.  Assistance  to  defunct  bore  wells  is  not  provided  under
 the  NDRF  items  and  norms.  I  urge  upon  the  Government  to  add  this  as  an  item  in  the  guidelines  and  provide  adequate  assistance  as  the  loss  of  each
 defunct  bore  well  causes  severe  hardships  to  farmers  leading  to  many  suicides  as  they  are  unable  to  repay  loans  taken  to  bore  and  install  bore  wells.

 While  announcing  the  scheme,  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchai  Yojana  (PMKSY),  the  Government  has  told  that  in  5  years,  Rs  50,000  crore  from  the
 central  Budget  would  be  utilized  for  the  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchai  Yojana.  But  after  submission  of  district  level  plans  by  the  states  for  the
 successful  execution  of  the  scheme,  the  Government  has  not  allocated  adequate  amount  for  that.

 The  Government  of  Karnataka  has  submitted  a  proposal  for  drought  relief  fund  of  Rs  4,702  crore  that  it  sought  from  the  central  government  as  a
 sub-panel  has  recommended  only  Rs  1,782  crore  for  the  216  kharif  crop  loss.  From  that,  only  Rs.450  crore  has  been  released  as  input  subsidy  so  far
 and  the  State  has  given  an  advance  of  Rs.221  crore.  Karnataka  has  successfully  credited  Rs.671  crore  of  input  subsidy  to  about  one  million  farmers
 hurt  by  drought  using  their  Aadhaar  identity,  in  the  process  becoming  the  first  Indian  state  to  do  so.  Therefore,  I  urge  upon  the  Union  Government  to
 give  immediate  necessary  instructions  for  the  release  of  the  remaining  amount  as  the  State  is  facing  severe  draught  and  water  scarcity  for
 agriculture  and  even  for  the  cows.  Drinking  water  scarcity  is  also  a  big  problem  in  the  draught  affected  areas.  I  would  like  to  point  out  that  the
 farmers  are  not  getting  subsidies  due  to  the  crop  and  I  appeal  the  union  Government  to  intervene  in  this  matter  for  the  interest  of  the  farmers.

 I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Government  towards  less  price  given  to  the  dairy  farmers.  The  Central  Government  has  not  taken  serious
 heed  of  the  devastating  impact  of  this  crisis  on  small  dairy  farmers.  Some  state  governments  Telangana,  Tamil  Nadu  and  Karnataka  did  respond
 by  providing  price  support  to  small  milk  producers  who  supply  to  state  cooperatives.  The  Government  of  Karnataka  is  giving  Rs  5  per  liter  as  support
 price.  However,  no  concerted  effort  has  been  made  by  the  Central  Government  to  provide  any  safety  nets  or  protection  to  small  producers.  The
 Central  Government  has  not  made  financial  support  available  to  small  farmers  in  order  to  enable  them  to  re-diversify  their  farming  systems,  nor  has
 it  given  any  support  for  local  markets  in  which  milk  may  be  produced  in  a  more  realistic  fashion  for  local  consumers.  It  has  not  taken  any  steps  to
 prevent  the  monopolizing  of  the  value  chain  by  a  few  big  players.  Therefore,  I  urge  upon  the  Government  to  take  immediate  steps  to  provide  a
 minimum  support  price  to  the  dairy  farmers  as  they  are  getting  just  half  of  the  market  price.

 Let  me  point  out  some  important  matter  which  is  affecting  my  constituency.  Ramanagara,  my  home  district  is  well  known  for  silk  industry  and  is
 known  as  the  silk  city.  More  than  5000  traditional  reeling  units  and  lots  of  farmer  families  are  depending  on  that.  The  sericulture  farmers  are  actually
 suffering  due  lack  of  benefits  in  sericulture  industry.  They  are  not  able  to  get  the  benefits  of  the  cottage  or  micro  industry  as  it  is  not  clearly
 mentioned.  Therefore,  I  urge  upon  the  Government  to  declare  reeling  units  as  the  cottage  industry  and  thereby  farmers  can  get  the  benefits  of  the
 cottage  industry.



 oft  दुष्यंत  चौटाला  (हिसार)  :  महोदय,  आज  आपने  मुझे  कृषि  और  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की  अनुदान  की  मांगों  पर  बोलने  का  मौका  दिया,  इसके  लिए  आपका  आभारी  हुं।  हम  एग्रीकल्चर  या
 किसानों  के  कल्याण  की  बात  कर  रहे  हैं,  क्योंकि  यह  बहुत  डी  अहम  मुद्दा  है।  आज  भी  देश  की  लगभग  33  से  65  परसेंट  आबादी  खेती  पर  निर्भर  करती  हैं|  मेंरे  से  पूर्व  भारतीय  जनता  पार्टी  के  साथी
 सरकार  की  वाहवाही  कर  रहे  थें,  फसल  बीमा  योजना  की  वाहवाही  कर  रहें  थे।  सरकार  कहती  हैं  कि  आज  फसल  बीमा  योजना  का  एक  बत  बड़ा  हिस्सा  सरकार  द्वारा  दिया  जाता  |  मैं  बताना  चाहता
 हूं  कि  कहीं  ज  कहीं  सरकार  यह  बताना  भूल  जाती  हैं  कि  वह  बड़ा  हिस्सा  भी  उस  किसानों  की  जेब  से  निकलता  हैं,  जो  'किसान  सेसਂ  लगाया  जाता  है,  उसके  अंदर  A  पैसा  रिकवर  करके  सरकार  देने
 का  काम  करती है|  जब  कोई  व्यक्ति क्लेम  लेने  जाता  है,  तो  उसे  कई  तरह  की  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  अगर  मैं  हरियाणा  का  उदाहरण  दूं,  तो  7224  किसानों  ने  क्लेम  किया  और
 सरकार  द्वारा  केवल  3229  क्लेम  अपूत  किए  अएा  44  usc  क्लेम  रिजेक्ट  कर  दिए  गए  और  सरकार  यह  भी  चाहती  हैं  कि  इस  योजना  को  आगे  बढ़ाया  जाए।  अगर  कोई  किसान  पीड़ित  होता  है,
 उसकी  फसल  बर्बाद  होती  है,  तो  उसे  पूरा  क्लेम  क्यों  नहीं  दिया  जाता  हैं?  किसान  Hise  कार्ड  से  पैसा  काटा  जाता  हैं,  इसलिए  मैं  माननीय  मंत  जी  से  पब्  करूंगा  कि  सरकार  का  भी  कर्तव्य  बनता
 हैं  कि  अगर  प्रकृतिक  आपदा  के  कारण  ओलावृष्टि  A,  तूफान  A  किसान  की  फसल  बर्बाद  हो  जाती  है,  तो  तुरंत  प्रभ्षाव  से  डिस्ट्रिक्ट  एडमिनिस्ट्रेशन  पीड़ित  किसान  को  पैसा  दिलवाने  का  काम  मे

 महोदय,  यदि  हम  खरीफ  और  रबी  फसल  की  बात  करैं,  तो  सभी  सिविल  हार्वेस्टर  को  इसमें  शामिल  नहीं  किया  गया  हैं।  माननीय  मंत्री  जी  बताएं  कि  कब  तक  सभी  हर्वेस्ट्स  को  इस  योजना  में
 शामिल  करने  का  काम  किया  जाएगा  siz  कब  तक  हार्टिकल्चर  रिलेटिड  डर्वेस्ट,  जैसे  हरियाणा  में  किन  बहुत  बड़ी  माता  में  प्राप्त  होता  है,  आज  बहुत  बड़ी  माता  में  अमरूद  हरियाणा  की  धरती  से  पैठा
 होता  है,  ऐसे  हौर्टिकल्चर  प्रोडक्ट्स  को  कब  तक  इस  योजना  के  माध्यम  से  लाभ  पहुंचाने  का  काम  करेंगे?

 अहोदया,  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  की  बात  कडी  जाती  हैं।  आज  पुलबैक  जिले  तक  आपकी  लैब्स  पहुंची  है,  लेकिन  प्रत्येक  खेत  तक  हम  उस  इक्विपमेंट  को  नहीं  पहुंवा  पाए  हैं।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  पब्
 करूंगा  कि  जब  हम  स्वाइन  हैल्थ  कार्ड  की  बात  करते  हैं,  जब  हम  पूरे  देश  के  खेतों  तक  स्वाइन  डैल्थ  कार्ड  पहुंचाना  चाहते  हैं,  तो  क्यों  नहीं  आपका  विभाग  एक  नया  कदम  उठाए,  जिसके  तहत  जिस
 तरह  हम  डिजिटलाइज्ड  रेवेन्यू  रिकार्ड  कर  wz  हैं,  इसके  साथ-साथ  क्यों  नहीं  हम  स्वाइन  ca  कार्ड्स  को  भी  डिजिटलाइ्ड  करैं,  जिनके  माध्यम  से  हर  व्यक्ति  को  पता  चले  कि  आज  इस  खेत  के
 न्यूट्रिएंट्स  कया  हैं  और  उस  पूरे  हेक्टेयर  के  अंदर  किस  तरह  का  प्रॉडक्ट  किसान  के  लिए  लाभकारी  होला  हम  क्यों  नहीं  स्वाइन  हैल्थ  कार्ड  के  माध्यम  से  स्वाइन  मैपिंग  करने  का  काम  करें  और  देश  के
 पूत्येक  एकड़  को  मैप  के  माध्यम  से  डेजिटलाऊड  करके  लोगों  के  बीच  लाने  का  काम  करं,

 महोदय,  मैं  किसान  फ्डिट  कार्ड  की  बात  पर  आना  चाहता  हूं।  मैंने  मंत्रालय  से  भी  अवढ़  किया  था  और  जीरो  ऑवर  में  भी  मांग  की  थी  कि  आज  सरकार  ने  एक  लिमिट  बांधी  हैं  और  चार  परसेंट  के
 see  पर  मातू  केवल  तीन  aa  रुपए  पूति  एक  एकड़  दिए  जाते  हैं|  आज  एक  ठीक  बीत  चुका  है,  किसान  उल  तीन  लाख  रुपयों  पर  सरवाइत  नहीं  कर  पा  रहा  है।  आज  जमीन  की  कीमत  ज्यादा  हुई
 है।  मैं  आपसे  अबढ़  करता  हूं  कि  आप  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  के  साथ  मिलकर  कम  से  कम  किसान  फ्डिट  कार्ड  की  लिमिट  को  आठ  लाख  रुपए  कीजिए,

 15.00  hours

 आज  एक  दशक  का  समय  बीत  गया  है,  किसान  उस  तीन  ara  रुपये  की  फडित  लिमिट  पर  सटवाडव  नहीं  कर  पा  रहा  हैं।  आज  जमीनों  की  वैल्यू  बढ़ी  है  मैं  आपसे  आब  करता  हूँ  कि  आप
 फाइनैंस  मिनिस्ट्री  के  साथ  मिलकर  विचार  करें  और  किसान  कैडेट  कार्ड  की  लिमिट  को  बढ़ाकर  आठ  लाख  रुपये  फे  किसानों  को  तीन  लाख  रुपये  तक  बिना  किसी  को-लैटरल  के  लोन  देने  का
 काम  करें|  पूधानमंती  जी  आज  मुद्रा  योजना  के  माध्यम  A  aR  रुपये  नये  एंटरप्रेन्योर्स  को  दे  रहे  हैं,  डिजिटल  इंडिया  के  माध्यम  से  aa  रुपये  दे  रहे  हैं,  तो  हमारे  जो  युवा  खेतीबाड़ी  में  गये  सुयोग
 करना  चाहतें  हैं,  नये  इनिसिएटिव  लेना  चाहते  हैं,  उनको  किसान  पूडिट  कार्ड  सें  बिना  को-लेंडल  के  तीन-तीन  लाख  रुपयें  देनें  का  काम  क्यों  नहीं  करते  हैं,  ताकि  वे  नयें  पुकार  की  फार्मिंग  करके
 इस  देश  के  कृषि  अन  को  आने  लें  जाने  का  काम  करें|

 मैं  यह  भी  आढ़  करना  चाहूँगा  कि  किसान  कडिट  कार्ड  की  लिमिट  छ:  महीनें  तक  की  हैं,  उसके  बाद  किसान  को  सात  प्ेट  इंट्रस्ट  देना  पड़ता  है।  आप  छ:  महीनें  की  समय  सीमा  को  बढ़ाकर  एक
 साल तक  में,  अगर  कोई  किसान  बागवानी  करता  है,  तो  बागवानी  का  टईप  एक  साल  बाद  आता  हैं  और  छ:  महीने  बाद  ही  उस  पूरा  इंट्रेस्ट  लगाते  हैं,  तो  उससे  अच्छा  वह  बैंकिंग  सेक्टर  से  अपने
 प्रोडतत  के  लिए  लोन  करवानें  का  काम  करे,

 जब  एमएसपी  की  बात  की  जाती  है,  तो  नीति  आयोग  बताता  हैं  कि  एमएसपी  तब  तय  की  जाती  है,  जब  किसान  पूरी  तरह  से  हर् वेस्ट  कर  लेता  है  सरकार  यह  फठक  क्यों  नहीं  उठाती  हैं  कि  एमएसपी
 पहलें  तय  कर  दी  जाए  और  फिर  किसान  को  मोटिवेट  किया  जाए  कि  वह  अल्टीमेट  प्रोडक्ट  की  ओर  जाए|।  जब  किसान  को  फोर्स  किया  जाएगा  कि  उसनें  चावल  बो  दी  या  गेहूँ  बो  ठी  और  श  यही  दाम
 दिया  जाएगा,  तब  तक  हम  किसानों  को  पीसने  का  काम  करेंगे।  आज  हालत  यह  हैं  कि  यदि  एक  बोरी  गेहूँ  की  फसल  को  बेचेंगे,  तो  10  रुपये  मजदूर  को  देने  पड़ेंगे  किसान  की  बात  कें,  तो  उसकी
 एक  बोरी  आलू  की  कीमत  50  रुपयें  मिल  रही  हैं।  उसकी  लागत  ज्यादा  हैं  और  कमाई  कम  है  कम  से  कम  हॉर्टिकल्चर  और  अन्य  प्रोडक्ट्स  पर  एमएसपी  तय  करैं,  जिसके  माध्यम  सें  किसान  सुनिश्चित
 कर  सकेगा  कि  उसकी  फसल  पूरी  तरह  से  उसके  और  उसके  परिवार  के  पेट  को  पालेगी,

 उपाध्यक्ष महोदय,  मेरी  एक  मांग  हा  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  उत्तर  सुदेश  के  घोषणा  पता  में  भी  लिखा  था  कि  हम  किसानों  के  कर्ज  माफ  म्रें  मुझे  नहीं  लगता  कि  इस  सदन  का  एक  भी  ऐसा  सांसद
 होगा,  जो  मेरी  इस  मांग  से  सहमत  नहीं  होगा  कि  किसानों  के  कर्ज  माफ  किए  जाए,  मगर  मैं  मंत्री  जी  को  बताना  चाहूंगा  कि  आपकी  सरकार  के  वित्त  मंत्री  जी  ने  पत्  लिखकर  कहा  कि  हमने  इसको
 पूरी  तरह  से  आरबीआई  के  माध्यम  से  चेक  कराया  हैं  और  हम  किसानों  के  कर्ज  माफ  नहीं  करेंगे,  एक  ओर  तो  आप  देश  को  कहते  हैं  कि  हम  किसानों  के  कर्ज  माफ  करेंगे  और  दूसरी  ओर  आपकी
 सरकार  कहती  है  कि  हम  किसानों  के  कर्ज  माफ  नहीं  कर  सकते।  इस  देश  के  अंदर  आप  दोगली  राजनीति  करनी  बंद  कीजिए,  क्योंकि  आज  देश  का  किसान  शोषित  हैं,  पीड़ित  है|

 कृषि  और  किसान  कल्याण  मंती(शी  राधा  मोहन  सिंह  ”  उपाध्यक्ष  महोदय,  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  उत्तर  सुदेश  के  चुनाव  घोषणा  पता  में  कहा  था  कि  जब  उत्तर  पूदेश  में  हमारी  सरकार  बनेगी,  तो
 हम  लघु-सीमांत किसानों  के  कर्ज  माफ  फेंवे  आपके  ध्यान  में  मैं  और  बातें  भी  लाना  चाहता  हूँ  कि  कई  राज्य  ऐसे  भी  हैं,  यदि  हम  ऋण  सहायता  तीन  पुनीत  देते  हैं,  तो  राज्य  सरकार  अपने  खजाने  से
 चार  पुनीत  ऋण  सहायता  देकर  शुल्क  ब्याज-हर  पर  ऋण  देती  हैं।  (व्यवधान)  इसी  yor  से  यदि  कोई  राज्य  सरकार  अपने  खजाने  से  लघु-सीमांत  किसानों  के  कर्ज  माफ  करती  हैं,  तो  इसका
 स्वागत  किया  जाना  चाहिए,  यह  बीजेपी  की  पदेश  इकाई  ने  अपने  घोषणा  पन  में  कहा  है,  यह  अखिल  भारतीय  चुनाव  के  घोषणा  पत  में  नहीं  हैं।  मैं  य  आपके  संज्ञान  में  लाला  चाहता  ...  (व्यवधान 3
 HON.  DEPUTY  5  PEAKER:  Please  wind  up.

 oft  दुष्यंत  चौटाला  :  मैं  मंती  जी  का  आधार  प्रकट  करूँगा  कि  उन्होंने  एक्सप्रेस  किया  RBI  is  of  such  view  that  it  will  have  a  negative  impact  on  credit  and  recovery
 climate  and  has  severe  systematic  consequences.  अगर  आरबीआई  कहती  है  और  यदि  एक  पूदेश  में  इसे  करते  हैं,  तो  पूरे  देश  के  किसानों  के  कर्ज  माफ  करने  के  लिए  कदम  क्यों  नहीं
 उठाया जा  सकता  है।  (व्यवधान)  मैँ  तो  आपसे  यही  steps  DoT)

 oft  राधा  मोहन  सिंह  :  वह  तो  ठीक  है,  लेकिन  आपने  कहा  कि  एक  राज्य  में  इस  पूकार  की  घोषणा  हुई  और  वित्त  मंत्री  ने  यह  wal,  आपने  कहा  कि  दोनों  विरोधाभासी  हैं,  लेकिन  दोनों  विरोधाभासी
 ad 8  उन्होंने  कहा  है  कि  यदि  उनकी  सरकार  बनेगी  तो  वे  राज्य  खजाे  से  इस  काम  को  करेंगे।  (व्यवधान)

 शी  राजू  शेट्टी  (हातकणंगले)  :  लेकिन  लोकसभा  चुनाव  के  समय  जो  बातें  कही  थीं,  वे  कहाँ  हैं?.  (व्यवधान 3



 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  आप  वह  विषय  उठाइए,  हम  उसका  जवाब  Sat,  लेकिन  यह  दोहरी  बात  का  जो  विषय  हैं,  इस  वजह  से  मैंने  इसमें  व्यवधान  डाला  हैं।  जो  बातें  स्पष्ट  है,  उन्हें  दोहरी  राजनीति बताना
 सही  जहां  हैं।  आपने  जो  शब्द  कहा,  वह  मुझे  ध्यान  नहीं  है।  (व्यवधान 3
 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  Mr.  Chautala,  please  wind  up.

 oft  दुष्यंत  चौटाला  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैँ  माननीय  मंत्री  जी  A  यही  बोल  रहा  था  कि  उनकी  सरकार  हरियाणा  में  भी  है।  आपकी  सरकार  हरियाणा  में  यह  इनीशिएटिव  उठाकर  वहाँ  के  किसानों  का  कर्जा
 माफ  क्यों  नहीं  करती  हैं?  महाराष्ट्र में  भी  सरकार  हैं,  हरियाणा में  भी  सरकार है।  अगर  आपको  किसानों  का  कर्जा  माफ  करना  हैं,  तो  आप  उसे  पूरे  देश  में  माफ  कीजिए

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  That  is  a  State  election  manifesto.  What  the  Minister  says  is  that  they  promised  it  in  the  State  Assembly  election
 manifesto  and  they  are  doing  it.  If  at  all  the  Maharashtra  Government  has  done  anything,  let  them  do  it.

 Interruptions)

 SHRI  ADHIR  RANJAN  CHOWDHURY  (BAHARAMPUR):  Sir,  BJP  is  a  national  Party....(Jnterruptions)

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  No,  it  is  not  for  the  Lok  Sabha  election  manifesto.  What  they  said  was  for  the  UP  State  Assembly  election  and  that
 Government  will  take  care  of  that.  This  is  what  he  says.  That  is  all.

 SHRI  MALLIKARJUN  KHARGE  (GULBARGA):  This  is  not  a  BJP  Government  or  this  State  or  that  State.  This  is  a  Modi  Government.  So,  Modi  should
 take  a  decision  for  the  country.

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  No,  the  State  Government  is  different.

 Interruptions)

 SHRI  RADHA  MOHAN  SINGH:  You  are  the  leader  of  your  Party.  आपने  सुला  नहीं  कि  उन्होंने  क्या  कहा|...(व्यतधान)

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  Modi  is  the  Prime  Minister.  He  is  not  the  Chief  Minister  of  Uttar  Pradesh.  That  is  all.

 oft  दुष्यंत  चौटाला  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  यही  आगुन  कर  रहा  था  कि  ...(व्यवधान 3
 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  In  the  same  way  in  the  case  of  Karnataka  also,  you  cannot  claim  that.  If  the  Congress  Government  is  there,  how  can  the
 Prime  Minister  do  there?  That  is  left  to  them.

 शु  दुष्यंत  चौटाला:  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  यही  पबट  कर  रहा  था  कि  सरकार  केवल  एक  राज्य  की  तरफ  ही  ध्यान  न  दे,  बल्कि  वह  पूरे  देश  के  किसानों  के  ऊपर  ध्यान  वे

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  That  is  all  right.

 शु  दुष्यंत  चौटाला:  उपाध्यक्ष  अहोठया,  यही  मेरा  पब  और  विनती  थी।  आखिर  में  मैं  एक  बढ़त  महत्वपूर्ण  मुद्दा  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  के  संज्ञान  में  लाला  चाहूँगा।  आज  पूरे  देश  में  पानी  के  ऊपर  बहुत
 बाद-विवाद चल  रहा  हैं।  पिछले  दिनों  आपके  अपने  राज्य  तमिलनाडु  और  कर्नाटक  का  विवाद  चल  रहा  थ  अंध्र  सुदेश  और  उड़ीसा  का  विवाद  भी  चल  रहा  था|
 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  Whatever  is  your  demand,  the  demand  is  correct.  Whatever  you  are  putting,  you  are  asking  it  at  the  national  level.  That  is
 left  to  them.

 SHRI  DUSHYANT  CHAUTALA  :  ।  am  asking  it  at  the  national  level.

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  That  is  all  right.

 SHRI  DUSHYANT  CHAUTALA  :  Sir,  ।  am  just  finishing  up  in  ०  minute.  मैं  यही  अबढ़  करता  हूँ  कि  सरकार  सतलुज-यमुना  लिंक  का  कार्य  जल्द  ही  पूरा  कराए,  जिसके  माध्यम  A
 हरियाणा  में  लगभग  44  हजार  स्क्वायर  किलोमीटर  जमीन  की  सिंचाई  हो  सकेा  इससे  किसान  एक  लाख  मेट्रिक  टज  का  एक्स्ट्रा  अजाज  देश  को  उपलब्ध  करा  सकेगा।  यही  आवकढ़  और  विनती  करतें  हुए
 मैं  आपका  आभार  पु कट  करता  हूँ।  मैं  यह  उम्मीद  करता  हूँ  कि  सतलुज-यमुना  लिंक  पर  सरकार  जल्द  से  जल्द  सुपर  कोर्ट  के  आदेशानुसार  उसका  कार्य  पूरा  कराने  का  काम  कठेठ

 *SHRI  S.R.  VIJAYA  KUMAR  (CHENNAI  CENTRAL):  I  express  my  hearty  gratitude  and  indebtedness  to  our  beloved  immortal  Leader  Puratchi  Thalaivi
 AMMA,  before  I  express  my  views  on  the  Discussion  on  Agriculture  in  the  General  Budget  2017-18.

 The  emphasis  on  agriculture  and  enhancing  farmersਂ  income  are  welcome  features  of  the  Budget.  While  the  Union  Finance  Minister  spoke  about  the
 general  revival  of  growth  in  the  agricultural  sector  this  year,  he  did  not  highlight  the  acute  drought  situation  which  has  affected  agriculture  in  the
 southern  part  of  the  country,  in  particular  Tamil  Nadu.  A  special  package  for  drought  affected  farmers  would  have  been  a  very  welcome  feature  of
 the  Budget.

 We  welcome  the  proposal  to  support  computerization  and  implementation  of  Core  Banking  Solutions  for  Primary  Agricultural  Cooperative  Societies.
 While  welcoming  the  enhanced  agricultural  credit  target  of  Rs.10  lakh  crores,  I  urge  the  Union  Finance  Minister  to  ensure  that  Commercial  Banks  in
 particular  lend  more  against  land  and  cultivation  related  documents  and  not  as  jewel  loans,  so  that  the  availing  of  agriculture  insurance  is  also
 simultaneously  enhanced.  We  welcome  the  announcement  of  Mission  Antyodaya  which  is  directed  at  lifting  1  crore  families  out  of  poverty.  The  total
 allocation  for  rural,  agricultural  and  allied  sectors  for  2017-18  is  Rs  1,87,223  crore,  which  is  24%  higher  than  last  year.

 The  Government  is  committed  to  double  farmers’  income  in  5  years  and  this  is  a  most  welcome  plan.  Farmers  need  more  attention  and  dues  from
 the  Government  for  their  hard  work  and  commitment  towards  food  production.

 The  Government  has  fixed  the  target  for  agriculture  credit  at  Rs10  lakh  crore.  This  should  be  disbursed  without  any  delay  and  dodging  by  the
 banks.  Normally,  the  big  landlords  and  farmers  with  larger  landholding  will  get  their  agricultural  loans  easily.  But  the  small,  medium  and  micro  level



 marginal  farmers  do  not  have  such  support.  I  request  the  Hon'ble  Minister  to  issue  strict  orders  to  the  Banks  to  provide  loans  for  every  farmer  in  this
 country  irrespective  of  their  level  and  status.  It  is  heartening  to  note  that  the  target  for  agricultural  credit  in  2017-18  is  fixed  at  Rs  10  lakh  per
 person.

 The  decision  of  the  government  to  issue  soil  health  cards  and  to  setup  a  mini  lab  in  Krishi  Vigyan  Kendras  is  most  important  and  necessary.

 The  announcement  regarding  the  increased  allocation  for  Fasal  Bima  Yojana  to  40  percent  from  30  percent  and  the  setting  up  of  the  dedicated
 micro-irrigation  fund  by  NABARD  to  achieve  the  goal  of  'Per  Drop  More  Crop’  with  initial  corpus  of  Rs.5000  crore  are  the  need  of  the  hour.  Dairy
 processing  infrastructure  fund  will  be  set  up  under  NABARD,  with  fund  of  Rs.8,000  crore.  We  welcome  this.

 It  is  unfortunate  to  see  India's  villages  facing  sharp  spike  in  food  prices  in  the  recent  times,  as  a  second  year  of  drought  drives  up  the  cost  of
 ingredients  such  as  sugar  and  milk,  and  poor  transport  infrastructure  stops  falling  global  prices  from  reaching  rural  areas.  While  urban  dwellers  have
 seen  some  cheaper  imported  food  products,  benefiting  from  global  deflation,  that  has  not  flittered  through  to  rural  areas,  given  poor  roads,  rail  and
 lack  of  storage  facilities  for  perishable  goods.

 Prices  of  vegetables  like  onions,  tomatoes  and  potatoes  have  already  been  rising.  Palm  oil  prices  have  also  climbed  in  the  last  two  months,
 while  milk  prices  have  risen  by  10  per  cent.  Edible  oil  prices  in  India,  which  meets  nearly  70  per  cent  of  demand  through  imports,  are  also  likely  to
 rise,  given  scant  rainfall  in  palm  oil-producing  countries.  Meanwhile,  scarcity  of  fodder  and  water  is  expected  to  hit  local  milk  production.  The  less
 production  will  obviously  allow  prices  to  rise.

 The  rural  economy  contributes  around  50  per  cent  of  Indian  gross  domestic  product  and  is  already  showing  signs  of  strain,  as  government  cuts
 the  once  generous  subsidies  that  shielded  farmers  and  villagers.  Agriculturistsਂ  income  dropped  nearly  50  percent  due  to  drought.  They  borrowed
 loan  from  banks  for  seeds  and  fertilizer,  but  now  they  don't  know  how  to  repay  the  loan.

 Cabinet  Committee  on  Economic  Affairs  also  authorized  Food  corporation  of  India,  along  with  other  procuring  agencies,  to  undertake
 procurement  of  pulses  and  oilseeds.  If  the  money  we  spend  on  importing  pulses  reaches  our  farmers,  there  won't  be  any  suicides  or  shortage  of  food
 grains.  There  has  been  an  overall  increase  in  the  prices  of  almost  every  commodity.

 The  price  of  the  poor  man's  staple  has  doubled  and  there  are  no  visible  measures  to  check  its  spiraling  growth.  While  India  has  reached  self
 sufficiency  in  many  food  items,  which  includes  milk,  rice  and  wheat,  it  has  not  been  able  to  do  the  same  with  pulses.  While  all  these  revolutions  had
 their  own  god  fathers  like  Varghese  Kurien  or  M  S  Swaminathan,  pulses,  one  of  the  most  used  ingredients  in  the  Indian  kitchen,  had  not  found
 support  from  any  quarter.  Approximately  an  annual  import  bill  of  $2.6  billion  is  incurred  by  India  only  on  pulses.  If  the  amount  were  to  reach  our
 farmers,  they  may  never  think  of  leaving  farming  leave  alone  committing  suicide.  Lack  of  policies  or  clarity  on  agriculture  planning  has  led  to  this
 crisis  which  is  not  going  to  abate  in  the  near  future.

 As  ०  rule,  the  demand  for  all  commodities  reaches  a  peak  during  the  festival  season  in  India.  Pulses  are  not  exception.  India  is  facing  a  crisis
 because  of  deficient  rainfall  in  one  end  and  excess  rainfall  in  the  other  side.  But,  we  cannot  blame  this  alone  for  this  crisis.  Crisis  is  mainly  in  tur  and
 urad  dals,  two  of  the  most  consumed  pulses,  as  total  pulsesਂ  production  dipped  to  17.2  million  tonnes  last  year  against  19.25  million  tonnes  in  the
 previous  year.  Domestic  production  may  be  just  17  MT  against  the  demand  of  27  MT.  Maharashtra,  Uttar  Pradesh  and  Madhya  Pradesh  are  the  major
 pulse-producing  regions  followed  by  Karnataka,  Andhra  Pradesh  and  Telengana.  Canada,  Ukraine,  the  US,  Australia,  Myanmar  and  a  few  African
 countries  contribute  to  India's  pulses  need.

 Pulses  production  in  India  has  shown  less  than  40  per  cent  growth  during  the  last  5  decades  and  this  has  led  to  almost  halving  the  per  capita
 availability  to  30  grams  now.  So  this  precisely  means  the  prices  are  doubling  at  an  alarmingly  low  periodicity.  We  also  have  to  take  stock  of  the
 Green  Revolution  and  what  it  has  achieved.  Though  we  are  self-sufficient  in  rice  and  wheat,  crop  rotation  has  made  the  soil  of  some  of  the  northern
 states  unfit  for  use.  The  result  is  there  for  all  to  see.  But  crop  rotation  and  diversification  could  have  helped  retain  the  soil.  But  we  never  put  other
 essential  commodities  in  this  agriculture  cycle  and  the  net  result  is  that  the  farmers  of  Canada,  Myanmar  and  Australia  are  benefitting  instead  of  our
 own.

 Approximately,  India's  annual  import  bill  of  pulses  alone  is  $2.6  billion.  Imagine  this  reaching  our  own  farmers,  they  may  never  think  of  leaving
 farming  leave  alone  think  of  committing  suicide.  Just  see  the  granaries  of  public  distribution  system  like  Food  Corporation  of  India  warehouses.

 It  is  not  that  we  cannot  incentivize  the  production  of  pulses.  There  are  many  ways  to  do  it  and  India's  climate  is  suited  to  grow  most  of  the
 lentils  we  consume.  The  Minimum  Support  Price  is  also  not  transparent  and  depends  on  various  political  factors.  Some  of  the  lentils  do  come  under
 MSP  but  they  are  not  attractive  enough  for  farmers  to  concentrate  merely  on  pulses.  Not  all  pulses  come  under  the  ambit  of  MSP.  But  more  than
 MSP,  it  is  procurement  guarantee  that  matters.

 To  feed  our  growing  population,  we  need  at  least  30  million  tonnes  of  lentils  by  2030,  which  is  close  to  five  per  cent  growth  annually.  We  are
 no  way  near.  So  we  will  continue  to  burn  our  foreign  exchange  reserves  forever.  By  merely  checking  the  prices  of  pulses,  inflation  is  not  going  to  be
 under  control.  There  has  been  an  overall  increase  in  the  prices  of  almost  every  commodity.  People  are  now  destined  to  live  with  it.  It  looks  like  the
 government  should  go  by  correct  advice  and  take  correct  economic  action  on  the  ground.

 The  Amma  Canteen  scheme,  a  brain  child  of  the  former  Chief  Minister  of  Tamil  Nadu,  Puratchi  Thalaivi  Amma,  which  is  now  renowned  across
 the  world  and  studied  by  governments  and  experts  from  different  parts  of  India  and  the  world,  has  also  had  a  salutary  impact  on  keeping  a  check  on
 food  prices  in  Tamil  Nadu.  There  are  a  number  of  other  commodities  which  are  also  supplied  at  reasonable  prices  in  Tamil  Nadu.

 I  would  specifically  like  to  highlight  the  Amma  Mineral  Water,  Amma  Salt,  and  Amma  Cement  programmes  which  ensure  availability  at
 reasonable  prices  of  commodities  prone  to  price  increase  due  to  cartelization  and  other  factors.  These  interventions  have  had  a  salutary  effect  on
 market  prices  of  such  commodities.  VAT  on  domestic  LPG  has  also  been  completely  exempted  to  ensure  that  price  of  domestic  LPG  is  kept
 reasonable  in  spite  of  deregulation  of  LPG  prices.



 I  urge  the  Union  Government  to  take  all  possible  steps  to  improve  the  socio-  economic  status  of  farmers  in  the  country  and  make  them  happy
 to  continue  with  agriculture  and  farming  to  make  our  country  self  sufficient  in  agriculture  and  its  related  fields.

 *SHRI  G.  HARI  (ARAKKONAM):  First  of  all,  I  express  my  sincere  thanks  and  gratitude  to  our  beloved  leader  Puratchi  Thalaivi  AMMA  for  giving  me  an
 opportunity  to  be  in  this  august  house.

 We  welcome  the  proposal  to  support  computerization  and  implementation  of  Core  Banking  Solutions  for  Primary  Agricultural  Cooperatives  Societies.
 While  welcoming  the  enhanced  agricultural  credit  target  of  Rs.10  lakh  crores,  I  urge  the  Union  Finance  Minister  to  ensure  that  commercial  banks  in
 particular  lend  more  against  land  and  cultivation  related  documents  and  not  as  jewel  loans,  so  that  the  availing  of  agriculture  insurance  is  also
 simultaneously  enhanced.  We  welcome  the  announcement  of  Mission  Antyodaya  which  is  directed  at  lifting  1  crore  families  out  of  poverty.  The  total
 allocation  for  rural,  agricultural  and  allied  sectors  for  2017-18  is  Rs1,8,7223  crore,  which  is  24%  higher  than  last  year.

 The  government  is  committed  to  double  farmersਂ  income  in  5  years  and  this  is  a  most  welcome  plan.  Farmers  need  more  attention  and  dues  from
 the  Government  for  their  hard  work  and  commitment  towards  food  production.

 The  Government  has  fixed  the  target  for  agriculture  credit  at  Rs.10  lakh  crore.  This  should  be  disbursed  without  any  delay  and  dodging  by  the  Banks.
 Normally  the  big  landlords  and  farmers  with  larger  landholding  will  get  their  agricultural  loans  easily.  But  the  small,  medium  and  micro  level  marginal
 farmers  do  not  have  such  support.  I  request  the  Hon'ble  Minister  to  issue  strict  orders  to  the  Banks  to  provide  loans  for  every  farmer  in  this  country
 irrespective  of  their  level  and  status.  It  is  heartening  to  note  that  the  target  for  agricultural  credit  in  2017-18  is  fixed  at  Rs.10  lakh  per  person.

 I  would  like  to  confine  myself  with  the  fishermen  welfare  and  fishing  needs  of  Tamil  Nadu  fishing  community  to  harness  good  reap  and  development
 in  fishing  industry  in  Tamil  Nadu.

 The  Hon'ble  Puratchi  Thalaivi  AMMA  had  sought  a  Comprehensive  Special  Package  for  diversification  of  fisheries  at  a  cost  of  Rs.1,520  crores,  with  a
 recurring  component  of  Rs.10  crores  for  maintenance  dredging.  No  decision  has  been  taken  as  yet  on  this  request,  although  the  Government  of  Tamil
 Nadu  has  gone  ahead  with  the  implementation  of  some  components  of  the  package  in  view  of  the  urgency.  The  package  comprises  the  following
 components:  This  would  reduce  the  pressure  of  bottom-trawling  boats  in  the  Palk  Bay  and  will  cost  Rs.975  crores  over  three  years.  I  request  early
 sanction  of  the  scheme  for  diversification  of  bottom  trawlers  to  Tuna  Long  liners  which  has  been  pending  with  Government  of  India  for  nearly  a  year.

 Under  this  project,  costing  Rs.80  crores,  ०  "Carrier  Mother  Vesselਂ  will  be  stationed  mid-sea  to  support  and  supply  "Baby  Vesselsਂ  involved  in
 commercial  fishing  in  the  deep  seas.  This  will  add  value  to  the  fish  caught  in  the  deep  seas  and  also  reduce  the  pressure  of  fishing  in  the  shallow
 waters  of  the  Palk  Bay.

 The  present  level  of  assistance  of  Rs.  3  crores  per  year  for  motorization  of  nearly  1,000  traditional  crafts  is  very  meager  since  there  are  over  32,000
 non  motorized  traditional  crafts  in  Tamil  Nadu.  Sanction  of  at  least  Rs.9  crores  per  year  would  ensure  that  all  traditional  craft  can  be  motorized
 within  five  years.  The  Government  of  India  had  approved  the  proposal  of  the  Government  of  Tamil  Nadu  for  the  construction  of  a  Fishing  Harbour  at
 Mookaiyur  in  Ramanathpuram  district  at  a  cost  of  Rs.113.90  crores  with  50%  control  financial  assistance  in  the  Project  Sanctioning  Committee  held
 at  New  Delhi  on  26.2.216.  The  administrative  sanction  and  the  release  of  the  first  installment  of  Central  Assistance  are  awaited.

 A  recurring  provision  of  Rs.10  crores  may  be  sanctioned  every  year  for  dredging  of  harbours  and  bar  mouths.  Under  Centrally  Sponsored  Schemes,
 the  Government  of  India  has  sanctioned  construction  of  4  Fishing  Harbours  at  Poompuhar  in  Nagapattinam  District  and  at  Colachel,  Thengapattinam
 and  Chinnamuttam  in  Kanniyakumari  district,  at  a  total  cost  of  Rs.406.67  crores,  with  a  Central  share  of  Rs.241.34  crores  and  State  share  of
 Rs.165.33  crores.  The  Government  of  Tamil  Nadu  has  released  its  entire  share  to  facilitate  early  completion  of  the  projects.  The  Government  of  India
 has  so  far  released  only  Rs.107.66  crores  and  is  yet  to  release  the  balance  of  Rs.133.68  crores.  The  Fishing  Harbour  at  Chinnamuttam  was
 completed  a  year  ago,  while  the  remaining  3  fishing  harbours  are  very  close  to  completion.  The  non-release  of  funds  is  stalling  the  final  completion  of
 these  works.  Necessary  procedural  formalities  including  submission  of  utilization  certificates  have  been  completed.

 Therefore,  the  Comprehensive  Special  Package  for  Diversification  of  Fisheries  of  Rs.1520  crores  with  a  Rs.  10  crores  recurring  component  may  be
 approved  at  the  earliest.  I  request  the  Union  Government  to  release  the  Balance  funds  under  the  Centrally  Sponsored  Schemes  for  construction  of
 Fishing  Harbours  in  Tamil  Nadu  immediately.

 I  urge  the  Union  Government  to  create  a  separate  Ministry  for  Fishermen  Welfare  and  take  all  necessary  steps  to  make  fishing  a  flourishing
 occupation  in  the  country.

 *DR.  KULMANI  SAMAL  (JAGATSINGHPUR):  I  present  my  views  on  Demands  for  Grants  under  control  of  Ministry  of  Agriculture  for  2017-18.

 The  Agriculture  Sector  accounts  for  17%  of  our  Country's  gross  domestic  product  and  provides  employment  to  more  than  60%  workforce  of  our
 Country.  In  spite  of  giving  employment  to  large  number  of  population,  this  sector  is  most  undeveloped  sector  compared  to  other  sectors.  In  my  State
 Odisha,  the  sector  is  more  undeveloped  due  to  various  factors.  In  this  regard,  we  can  say  that  the  volatility  of  agriculture  in  Odisha  is  mainly
 attributed  to  low  irrigation  coverage,  an  erratic  climate,  for  example,  deviations  in  rainfall  and  very  high  degree  of  dependence  on  a  single  crop.
 Geographically,  the  state  is  imbalanced  in  terms  of  fertility  of  land,  irrigation  facilities,  rainfall,  etc.  Though  the  coastal  Odisha  is  fertile  because  of
 flowing  of  may  rivers  and  good  irrigation  facilities,  these  areas  are  highly  affected  due  to  natural  calamities,  especially  flood  and  cyclone  which  take
 place  in  routine  manner.  Looking  at  recent  years,  though  the  agriculture  output  in  Odisha  is  not  so  encouraging,  still  it's  growth  holds  the  key  to  the



 overall  development  of  state  by  way  of  creating  employment,  generating  income,  providing  raw  material  to  the  industrial  sector  and  ensuring  self-
 reliance  in  food  production  and  food  security.  As  far  as  ।  am  concerned,  in  my  State,  irrigation  based  agriculture  need  to  be  strengthened  to  tap  the
 potential  and  bring  about  improvement  in  farming,  livelihood  of  farmers  and  state's  economy  because  we  cannot  rely  upon  monsoon  always,  if  we
 need  a  steady  growth  in  this  sector.

 Secondly,  to  augment  development  of  agriculture  and  to  engage  interest  of  farmers,  it  is  absolutely  necessary  to  do  away  with  traditional
 method  of  farming  and  this  traditional  method  should  be  replaced  with  modern  and  developed  technology  so  that  expenditure  on  part  of  farmers
 could  be  minimized  and  simultaneously  production  could  be  enhanced.  It  is  well  known  to  all  of  us  that  in  the  backdrop  of  the  food  crisis  that  gripped
 India  in  the  1960s,  the  Government  of  India  initiated  the  Green  Revolution  programme.  This  was  an  attempt  to  become  self-sufficient  in  production
 of  food  grains.  The  Green  Revolution  nearly  quadrupled  the  production  of  rice  and  wheat,  transforming  India's  fertile  areas  into  'granaries'.  India
 achieved  a  remarkable  growth  in  agriculture  during  that  period  by  increasing  food  grain  production  from  83  MT  in  1960-61  to  about  280  MT  in  2016-
 17.  Now,  our  country  is  not  only  self  sufficient  in  production  of  food  grain  to  meet  food  requirement  of  the  country,  but  agriculture  is  also  contributing
 towards  foreign  earning.  However,  this  stupendous  growth  in  agriculture  was  not  without  many  of  unanticipated  consequences.

 We  all  are  aware  and  it  is  also  evident  that  the  benefits  of  the  Green  Revolution  are  associated  with  unanticipated  harmful  effects  of
 chemicals  used  as  fertilizers  and  pesticides.  Excessive  use  of  fertilizers  and  associated  chemical  pesticides  led  to  degradation  and  erosion  of  soil
 fertility,  loss  of  bio-diversity  due  to  mono-cropping,  build  up  of  toxic  nutrient  in  soil,  loss  of  micronutrients  and  loss  of  useful  micro-organism  among
 other  associated  desirable  and  undesirable  effects.  So,  now  it  is  pertinent  to  examine  advantages  and  disadvantages  of  earlier  strategy  based  on  use
 of  chemical  fertilizer  and  pesticides  in  order  to  incorporate  suitable  changes  to  save  our  precious  natural  resources  without  effecting  agricultural
 growth.  In  my  view,  we  should  have  a  comprehensive  plan  to  take  measures  for  safeguard  of  farmers  in  all  types  of  natural  calamities.  We  should
 have  all  weather  irrigation  facilities  and  also  we  should  have  developed  technology  to  use  high  yielding  seeds  to  enhance  the  productivity.  The
 information  centres  and  soil  testing  centres  in  respect  of  agriculture  should  be  set  up  in  every  Panchayat  so  that  farmers  could  benefit  without
 bearing  any  expense  and  burden.

 oft  वीरेन्द्र कश्यप  (शिमला)  :  डिप्टी  स्पीकर  महोदय,  आपने  मुझे  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की  2017-18  की  माँगों  पर  बोलने  का  जो  समय  दिया  है,  उसके  लिए  मैं  आपका  आआर  हूँ|
 मुझे  इस  बात  की  खुशी  हैं  कि  आज  हमारी  पद  की  सरकार  हमारे  पुआल  मंत्री  माननीय  oft  लखेन्दर  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  कृषि  मंत्री  माननीय  oft  राधा  मोहल  अिंठ  जी  के  आदेशालुसार  चल  रही  है|
 आज  देश  में  किसानों  के  ठित  के  लिए  शहुत  से  कार्य  और  योजलाएं  चलाई  जा  रही  हैं|  हम  इस  वर्ष  को  पंडित  दीनदयाल  उपाध्याय  जी  की  जन्म  शताब्दी  तर्क  के  रूप  में  मना  रहे  हैं।
 15.09  hours  (Shri  Ramen  Deka  jin  the  Chair)

 2014.0  के  बाठ  जब  से  Hg  में  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  सरकार  बनी  हैं,  तब  A  इस  सरकार  की  सभी  स्कीमें  गरीबों,  किसानों  और  गाँवों  में  रहने  वालें  सभी  लोगों  के  हक  में  बनी  हैं|  इस  साल  के
 बजट  में  भी  किसान  को  सर्वोपरि  रखा  गया  है।  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  hg  सरकार  ने  यह  कहा  हैं  कि  आने  ताले  पाँच  वष्े,  में  वह  किसानों  की  आमदनी  को  दोगुना  rfl,  कुछ  वर्ष  पहले  कांग्रेस
 के  नेतृत्व  में  गरीबी  हटाओ  का  लारा  दिया  गया  था|  यह  उस  प्रका  का  कोई  लारा  नहीं  है|  कांग्रस  ने  गरीबी  हटाओ  का  जो  नारा  दिया  था,  उससे  गरीबी  तो  नहीं  हटी,  बल्कि  गरीब  और  भी  कई  गुला  बढ़
 ae,  किसानों  की  आमदनी  को  दोगुना  करने  की  जो  बात  ऊढ़ी  गई  है,  उसके  लिए  हमने  ठोस  योजनाएं  बला  हैं|  इन  योजनाओं  का  हमने  बजट  में  भी  परिधान  किया  है।  इसका  बजट  में  प्रावधान  किया
 द्

 मैं  समझता  हूं  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  किसानों  की  आमदनी  किस  तरह  से  दोगुनी  हो,  उसके  विभिन्न  पहलू  हैं  और  मैं  समझता  हूं  कि  अगर  किसानों  को  सिंचाई  के  लिए  पानी  जही  मिलेगा
 तो  उसकी  उत्पादकता में  वृद्धि  नहीं  शोी  आपने  जिस  तरह  से  पूधानमंती  कृषि  सिंचाई  योजना  की  शुरूआत  की  है,  उसके  माध्यम  से  मैँ  कड  सकता  हूं  कि  आज  किसानों  को  सबसे  बड़ा  फायदा  तब
 होगा,  जब  वहां  का  पानी  मेंरे  किसान  को  मिलेगा,  उसके  लिए  आपनें  यह  योजना  बनाकर  अच्छा  काम  किया  है|  आज  हम  कह  सकते  हैं  कि  नाबार्ड  के  तहत  जो  लोग  टर्म  इरीगेशन  फण्ड  20  हजार
 करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  40  हजार  करोड़  रुपये  किया  हैं  और,  Per  Drop,  per  more  crop  का  जो  टार्गेट  हैं,  वह  भी  5  हजार  करोड़  रुपये  का  कार पस  बनाकर  तैयार  किया  है,  वह  अपने  आपमें
 दिखाता  हैं  कि  हम  इस  योजना  को  धरातल  पर  किस  तरह  से  लाना  चाहते  हैं।  मैं  तो  पहाड़ी  इलाके  हिमाचल  सुदेश  से  आता  हूं।  हिमाचल  सुदेश  की  सबसे  बड़ी  दिक्कत  को  मैं  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  लाना
 चाहता  हूं  कि  वहां  पर  पानी  है,  मंतु  वह  पानी  इकट्ठा  नहीं  हो  पाता  हैं  और  यदि  मैं  पूधालमंत  जी  के  शब्दों  में  कहूं  तो  'पहाड़  का  पानी  siz  पहाड़  की  जवानीਂ  कभी  पहाड़  के  काम  नहीं  आती  है,  क्योंकि
 पहाड़  का  पाजी  वर्षा  होने  के  बाद  नीचे  आ  जाता  हैं  और  मैदानी  र्तों  में  चला  जाता  हैं|  इसलिए  पहाड़ो  के  लिए  काई  ठोस  योजना  बने,  TA  कृषि  सिंचाई  योजना  है,  ताकि  किसानों  को  इसके  द्वारा
 लाभ मिल  सके,

 आप  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना  लाए,  मैं  आपका  आभार  व्यक्त  करता  हूं  कि  आपने  आज  उसे  55  सौ  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  9  हजार  करोड़  रुपये  कर  दिया  है।  उसमें  जो  2  पुनीत  या  डेढ़  पुनीत
 पीलिया हैं।  मैं  यदि  हिमाचल  प्रठे?  की  बात  कहूं  हमारे  हिमाचल  पूदेश  में  सेब  पैठा  होता  हैं,  उसे  एप्पल  स्टेट  के  नाम  से  जाता  हैं।  उसमें  भी  5  पुनीत  के  पीलिया  के  माध्यम  से  आज  किसान,
 हेॉर्टीकल्चरिस्ट  फसल  बीमा  करा  सकता  है,  ताकि  ओलावृष्टि  या  अन्य  कोई  प्रकृतिक  आपदा  हो  जाए  तो  किसान  फसल  बीमा  के  माध्यम  से  लाभ  उठा  सकता  है  मेरे  कुछ  साथियों  ने  अभी  कहा  कि
 किसानों  को  इसका  लाभ  नहीं  हो  रहा  है|  मैं  आपके  सामने  एक  आंकड़ा  पुस्तक  कर  रहा  हूं  कि  वर्ष  2015  में  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  जो  राशि  69  हजार  करोड़  रुपये  थी,  वह  वर्ष  2016  में
 डबल  हो  गई,  लगभग  1,43,625  करोड़  रुपये  हो  गई।  अगर  किसानों  ने  इस  योजना  को  अपनाया  नहीं  होता  तो  यह  राशि  डबल  क्यों  शोती  लोग  इसकी  तरफ  आगे  बढ़  रहे  हैं,  किसान  आगे  बढ़  रहे  हैं।
 इसके  लिए  सरकार  अच्छा  काम  कर  रही  हैं  और  हम  चाहेंगे  कि  किसानों  को  भी  इसका  ज्यादा  से  ज्यादा  लाभ  मिले|

 तीसरी  बात  यह  कि  किसान  की  उत्पादकता  कैसे  बढ़े,  उसको  कितना  लाभ  कैसे  aon,  मैं  कहूं  कि  अगर  उसको  मार्केट  का  पता  चल  जाए  कि  किस  मार्केट  में  क्या  रेट  चल  रहा  है  तो  वह  उसका  लाभ
 उठा  सकता  हैं।  हमने  उसको  ENAM  के  माध्यम  से  जोड़ा  हैं।  हमने  नेशनल  एग्रीकल्चर  मार्केट  को  नेट  के  साथ  जोड़ा  हैं।  आज  मैं  आभार  व्यक्त  करता  हूं  कि  पिछले  तर्क  14  अप्रैल को  डॉ.  भीमराव
 अम्बेडकर  जी  के  जल्द  दिवस  पर  हमने  देश  की  बहत  सी  ए.पी.एम.सीज  को  और  बड़ी  मार्केट्स  को  नेट  के  साथ  जोड़ा  हैं।  किसान  उठकर  नेट  के  माध्यम  से  यह  देख  सकता  हैं  कि  अगर  मैं
 टमाटर  या  अन्य  सब्जी  पैठा  करता  हूं  तो  कौंग  सी  मार्केट  में  मुझे  ज्यादा  पैसा  मिल  सकता  हैं  तो  उत  उस  मार्केट  में  अपनी  फसल  को  ले  जाएवा।  आपने  इस  बार  अच्छा  काम  किया  हैं  कि  ए.पी.एम.सी.
 का  जो  डंडा  रहता  हैं  कि  किसान  ए.पी.एम.सी.  के  माध्यम  से  डी  अपना  उत्पाद  मार्केट  में  कमीशन  एजेंट  के  द्वारा  ट्टीदेठा,  आज  उसे  पी  कर  दिया  गया  हैं।  उनके  लिए  एपीएमसी, को  सफाई,
 ग्रेडिंग,  पैकिंग  के  लिए  75-75  लाख  रुपये  दिए  हैं,  उससे  भी  इमारे  किसानों  को  लाभ  मिलने  वाला  हैं  और  देश  की  585  एपीएमसी,.  को  हमने  इस  सुविधा  को  उपलब्ध  कराया  है।  साथ  ही  मैं  कहना
 चाहता  हूं  कि  किसान  अपनी  आमदनी  किस  तरह  से  और  बढ़ा  सकता  हैं,  क्योंकि  जरूरत  इस  बात  की  होती  हैं,  कि  किसान  कई  बार  जब  बैंक  में  जाता  हैं  तो  बैंक  वाले  कहते  हैं  कि  हम  आपको  लोन
 नहीं दे  सकते  हैं|



 मुझे  इस  बात  की  well  हैं,  मैं  प्रधालमंत्री,  off,  फाइनेंस  मिनिस्टर  और  मंत  जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आज  एग्रीकल्चर  ऊडिट  ठस  लाख  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  8  किसान को  जितना  ऋण
 चाहिए,  उतना  बैंक  के  माध्यम  से  मिल  सकता  हैं।  मैं  स्वयं  एक  किसान  का  बेटा  हूं,  मैं  स्वयं  किसान  हूं।  आपने  पिछले  दिनों  एक  बहुत  अच्छा  निर्णय  साइल  इैल्थ  कार्ड  के  विषय  में  लटा  हम  अपना
 हैल्थ  कार्ड  बनाते  हैं  कि  मेंरे  शरीर  में  किस  तरह  के  रोग  हैं  तो  हम  टाइम  ट्र  टाइम  अपने  शरीर  को  मक  कटाते  हैं।  परतु  किसानों  के  बीच  पिछले  दिनों  जो  बात  चलती  थी,  ग  एक  ही  बात  होती  थी  कि
 यूरिया  डाल  दो,  फलां  ‘वाठ  डाल  दो,  परंतु  उस  भूमि  में  किस  चीज  की  जरूरत  हैं,  क्या  नाइट्रोजन  की  जरूरत  है,  फास्फोरस  की  जरूरत  है,  मैग्निशियम  की  जरूरत  हैं  या  कौन  से  एलिमेल्ट  की  जरूरत
 है,  लेकिन  उसमें  यूरिया  डी  डाला  जाता  था  और  लगातार  यूरिया  डालने  के  कारण  आज  स्थिति  खराब  हुई  8  मैं  समझता  हूं  कि  जो  हमारे  648  कृषि  विज्ञान  कुन्दे  हैं,  उनके  माध्यम  से  और  आप  प्राइवेट
 क्षेतू  में  कुछ  लैब्स  स्थापित  कर  रहे  हैं,  उनके  माध्यम  से  किसान  अपनी  भूमि  के  बारे  में  पता  कर  सकता  हैं  कि  इसमें  किस  चीज  की  कमी  है,  किस  चीज  को  डालने  सें  x  उत्पादन  बढ़  सकता  है|
 पिछले  दिनों  कृषि  मंती  जी  नें  कहा  कि  saz  जो  सभी  कृषि  विज्ञान  फिल्व  हैं,  वहां  सांस  जाएं  और  सांसद  के  द्वारा  वहां  Bisa  see  कार्ड  का  डिस्ट्रीब्यूशन  किया  जाएा  वहां  हम  गए  तो  हमनें  देखा  कि
 किसानों  में  इसके  पूति  एक  जई  लहर  जाव्त  हुई  है  और  भूमि  में  जिस  खाद  की  जरूरत  होती  है,  वे  उसमें  वही  खाद  डाल  रहे  हैं,  मैं  समझता  हूं  कि  यह  भी  एक  एलीमेंट  है,  जिससे  हमारे  किसानों  की
 इंकम  बढ़  सकती  है,

 इसके  साथ  डी  रोड  कनेक्टिविटी  की  बात  है|  मैं  खास  तौर  से  पहाड़  की  बात  करना  चाहता  हूं।  वहां  कैरिज  किसान  को  मार  जाता  है,  इसलिए  आज  रोड  कनेक्टिविटी  के  लिए  उव्दु  सरकार  की  तरफ  से
 काफी बजट  मिला  हैं।  जो  हमारे  63  हजार  पीए सीज.,  प्राइमरी  एग्रीकल्चर  फूडिट  सोसाइटीज  हैं,  उनको  आपने  कोर  बैंकिंग  के  साथ  जोड़ने  का  काम  किया  हैं  और  उसके  लिए  आपने  19  al  करोड़
 रुपया रखा  ही

 महोदय,  मैं  ज्यादा  न  बोलते  हुए  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारा  हिमाचल  पूदेश  एग्रीकल्चर  बेस्ड  स्टेट  नहीं  है,  वह  हार्टिकल्चर  बेस्ड  स्टेट  हैं।  वहां  फलों  का  उत्पादन  होता  हैं  और  सीजनल  वेजटेबल्स
 पैदा  होती  हैं।  मैंने  यह  बात  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  पहले  भी  डाली  थी  और  हाउस  में  भी  यह  बात  उठाई  थी  कि  हमरे  पहाड़ी  राज्यों  में  बंदर,  सूअर,  नील  गाय  और  अन्य  जंगली  जानवर  किसानों  की  फसल
 की  बहुत  बड़ी  तबाही  कर  रहे  हैं,  जिसके  कारण  आज  किसानों  ने  खेती  करना  ढी  बंद  कर  दिया  हैं।  मैं  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  आपने  फसल  बीमा  की  बहुत  अच्छी  योजना  चलाई  हैं  और  फसल
 बीमा  योजना  से  किसानों  को  बहुत  लाभ  डो  रहा  हैं।  मैं  आपसे  आब  करना  चाहता  हूं  कि  जंगली  जानवरों  के  द्वारा  फसलों  की  जो  तबाही  की  जाती  हैं,  उसे  भी  आप  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  लाने
 का  YA  करें।  इसके  अलावा  हिमाचल  सुदेश  में  फ्लोरिकल्चर  का  काम  बढ़  रहा  हैी  उसमें  भी  बजट  बढ़ाने  की  आवश्यकता  हैं।  मैं  स्वयं  एक  साइंस  स्टूडेंट  रहा  हूं  और  एग्रीकल्चर  में  जो  हमारी  रिसर्च
 साइड  पर  हैं,  मैं  उसका  बजट  बढ़ाने  की  आवश्यकता  भी  महसूस  करता  हूं

 महोदय,  आपने  मुझे  बोलने  का  समय  दिया,  इसके  लिए  मैँ  आपका  आशार  व्यक्त  करता  हू  धन्यवाद

 *SHRIMATI  RAKSHATAI  KHADSE  (RAVER):  First  of  all,  I  would  like  to  appreciate  the  Hon'ble  Minister  of  Agriculture  for  taking  a  number  of
 initiatives  for  improving  and  strengthening  the  agricultural  produce  and  help  and  promote  farmers  to  get  actively  involved  in  cultivation  and  produce
 more  and  more  agricultural  food  grains,  cereals  and  other  agri-produces.  I  also  want  to  appreciate  various  initiatives  that  have  been  taken.  The
 nature  also  has  supported  in  turn  our  farmers,  who  have  put  full  efforts  in  cultivation  and  hence  in  kharifand  rabi  seasons  our  country  has  sufficient
 agriculture  produces  and  in  case  of  some  cereals,  there  has  been  bumper  production  of  crops  specially  from  Maharashtra  for  Tur(Arhar)  and  Chana.

 In  the  last  budget,  the  Hon.  Minister  declared  farmers  income  security  by  doubling  their  income  in  5  years.  He  not  only  declared  new  initiatives  but
 put  the  whole  mechanism  to  work  in  the  direction  to  fulfill  the  announcement  made.  In  the  year  under  consideration,  Hon'ble  Minister  has  provided  a
 record  fund  to  the  tune  of  Rs.10  lakh  crores  for  agriculture  credit  in  order  to  achieve  the  target  in  this  field.

 Majority  of  farmers  are  availing  loans  from  cooperatives  societies  like  Vikas  Societies  working  in  rural  and  remote  areas  of  the  country.  This  year,  to
 strengthen  the  sale  of  the  agriculture  produce,  the  national  Agricultural  Market  (e-NAM)  has  been  proposed  and  the  same  will  be  expanded  to  more
 numbers,  from  250  presently  working  to  585  with  special  provision  of  Rs.75/-  crore  for  each,  for  establishment  of  cleaning,  grading  and  packing
 facilities.  As  the  farmers  are  highly  in  contact  with  the  local  Vikas  Society,  which  is  providing  fertilizers,  seeds,  pesticides  and  financial  assistance,  it
 needs  to  be  computerized  and  linked  with  the  local  district  co-operative  bank.  These  co-operative  banks  are  disbursing  credit  under  the  schemes  of
 NABARD.  Hence,  for  these  all,  these  Vikas  Societies  have  to  be  computerized  to  carry  out  transaction  in  a  transparent  manner.  Necessary  financial
 assistance  for  computerization  has  to  be  provided.

 The  irrigation  is  the  backbone  of  the  agriculture  and  the  farmers.  To  further  enhance  and  support  the  projects,  especially  for  micro  irrigation,
 the  corpus  fund  is  set  up  to  the  tune  of  Rs.  5000/-  crore.  As  in  my  Lok  Sabha  constituency,  the  main  income  source  of  the  families  is  from  the
 agricultural  field.  We  are  cultivating  Banana  and  we  are  the  largest  supplier  of  Banana  to  the  Country,  contribution  of  around  355  of  the  total
 consumption.  In  my  area,  there  are  some  irrigation  projects  held  up  for  fund  shortage  from  states.  I  request  the  Minister  to  provide  the  required
 financial  assistance  to  complete  them  and  put  to  use  which  are  awaited  since  long.  Since  banana  is  the  major  crop,  the  Banana  Excellence/Research
 Centre  should  be  established  in  this  area  to  further  guide  the  farmers  to  promote  and  cultivate  more  yields  with  improved  quality  and  quantity.  On
 the  same  line,  our  farmers  should  grow  cotton  crop  at  very  large  scale,  hence  there  is  need  of  having  plenty  of  ginning  and  pressing  cotton  mills,  to
 strengthen  this  further  and  to  produce  quality  cotton  for  export  and  to  compete  with  china.  The  necessary  facilitation  centre  for  cotton  has  to  be
 established  in  my  Lok  Sabha  constituency.  I  request  for  the  same.  For  making  farmers  to  use  more  and  more  technology  with  mechanization,  the
 Government  is  taking  utmost  care  and  providing  the  facilities  in  that  direction  to  train  the  farmers  in  order  to  be  update  with  the  technology.  Hence,
 the  Government  must  declare  Farmers  Machine  Training  and  Testing  Institute.  There  are  only  four  institutes  working  presently  in  the  country.  I  want
 to  forward  my  sincere  thanks  to  Hon'be  Agriculture  Minister  for  granting  more  FMTTI  institutes  in  four  to  five  States;  one  has  been  sanctioned  and  is
 in  the  process  of  being  established  in  my  constituency,  in  Jalgaon  District  of  Maharashtra  State.

 I  once  again  congratulate  Hon'ble  Agricultre  Minster  for  working  under  the  vision  and  guidance  of  respected  Prime  Minster,  Shri  Narendra  Bhai  Modi
 Ji  who  is  thinking  at  every  moment  for  farmers  and  rural  development  and  I  support  the  Demands  on  Agricultural  Grants.

 soft  RY  पूसाद  शिशु  (बांदा)  ;:  सदल  में  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  जो  अनुदानों  की  माँगों  को  yaa  किया  गया  हैं,  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूँ  |  मैं  सरकार  को  बधाई  देना  चाहता  हूँ  कि  आम  बजट  में
 कृषि  सेक्टर,  किसानों  एवं  गरीबों  को  प्राथमिकता  ठी  गई  हैं  |  बजट  में  किसानों  को  आमदनी  पाँच  वर्षों  में  दोगुनी  करने  की  सरकार  की  पूतिबद्धता  का  प्रकटीकरण  हुआ  हैं  |  वर्तमान  सरकार  के
 कार्यकाल  में  कृषि  विकास  oz  बढ़कर  4.1  पुनीत  at  गया  है  जो  कि  दर्शाता  है  कि  सरकार  किसानों  व  खेती-बाड़ी  के  लिए  कितनी  अंी-  हैं  |  यह  बजट  कृषि  एवं  किसानों  के  लिए  सुरक्षा  फव  की
 तरह  है।  कृषि  का  बजट  पिछले  न्  2016-17  की  तुलना  में  करीब  7  हजार  करोड़  रूपए  बढ़ाया  गया  हैं  |  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना  के  लिए  9  हजार  फ्रोड़  रूपए  का  परिधान  किया  गया  हैं  |
 इससे  किसानों  की  फसलों  की  सुरक्षा  का  दायरा  बढ़ेगा|  सरकार  ने  ठस  लाख  तालाब  बनाने  की  बात  कडी  8  यह  बहुत  ही  सराहनीय  पहल  हैं,  विशेषकर  मेरे  बुंदेलखंड  जैसे  भतों  के  लिए,  तालाबों  से
 लोग  सिंचाई  के  साथ  मछली  पालन  a  कर  सकेंगें  |  स्वाइल  हेल्थ  कार्ड  के  लिए  सभी  648  कृषि  विज्ञान  केन्दों  में  लैब  बनाने  का  yeaa  किया  गया  हैं  डेटटी  योजना  को  प्रोत्साहन  के  लिए  बजट  को
 लगभग  डेढ़गुना  किया  गया  है  |  पूति  बूंद  अधिक  फसल  के  लिए  5  हजार  करोड़  रूपए  A  सूक्षम  सिंचाई  कोष  बनाया  गया  हैं  |  पूधानमंत्वी  सिंचाई  योजना  के  लिए  7377  करोड़  रूपए  का  प्रवधान  किया



 गया  हैं  जो  नाबार्ड  के  पूर्व  वित्त  नर  के  दीर्घावधिक  सिंचाई  कोष  को  20  करोड़  रूपए  से  बढ़ाकर  40  करोड़  रूपए  कर  दिया  गया  हैं  |  जिससे  परियोजनायें  समय  से  पूड़ी  हो  सकेंगी  |  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सूखे
 की  समस्या  से  निबटने  के  लिए  5  लाख  तालाब  मनरेगा  से  बनाए  जाएँगें,

 मैं  बुंदेलखंड  अत  से  आता  हूँ  |  जहां  लघु  सीमांत  की  सीमा  ब्रिटिश  काल  से  अन्य  aft  की  अपेक्षा  डेढ़  गुनी  ज्यादा  रही  है  |  क्योंकि  यहां  सिंचाई  पुनीत  व्यूल  हैं  अस्तु  सेविंग  की  सीमा  डेढ़  रखी  गयी
 थी  |  अस्तु  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  हैं  कि  बुंदेलखंड  में  सीमान्त  किसान  20  एकड़  से  उपर  वालों  को  ही  माना  जाए।  और  इससे  नीचे  जमीन  रखने  वाले  कृषकों  को  लघु  सीमा  किसानों  को  मिलने
 ताले  लाभ  दिए  जाएँ।  साथ  ही  दैवी  आपदा  जैसे  सूखे  एवं  अतिवृष्टि,  बाढ़  एवं  पाले  से  हुए  नुक़सान  में  मिलने  वाले  राहत  अनुदान  को  Bail  को  समान  रूप  से  उपलब्ध  कराया  जाए।  इसी  के  साथ  मैं  कृषि
 विभाग  की  अनुदान  की  माँगों  का  समर्थन  करता  हूँ  ।

 थी  x  रंजन  (मधेपुरा)  :  सभापति  महोदय,  मैँ  आपसे  कहना  चाहुंगा  कि  यदि  छ:  हजार  करोड़  रुपये  की  मूर्तियां  बनाई  जाती  हैं  तो  मैं  चाहूंगा  कि  महाराष्ट्र  राज्य  का  सात  से  करोड़  रुपये  का  ऋण
 भी  माफ  कर  दीजिए।  छः:  हजार  करोड़  रुपये  की  तिल  मूर्तियों  की  घोषणा  हमारी  सरकार  करती  है।  कृषि  मंत्री  जी  आप  तमिलनाड़ु  का  अखबार  देख  लीजिए  आपको  आश्चर्य  होगा  कि  क्या  स्थिति  है।
 140  सालों  में  तमिलनाडु  में  सबसे  ज्यादा  सूखे  की  स्थिति  है|

 मैं  यही  से  अपनी  बात  शुरू  करना  चाहूंगा  और  मैं  आपसे  बड़ी  At  विनमूता  के  साथ  कहुंगा  कि  आपने  मेरा  गांव-मेरा  गौरव  की  जो  शुरूआत  की  eft,  कृषि  मंदी  महोदय,  आपने  मिनिमम 1200  करोड़
 रुपये  फसल  बीमा  योजना  के  विज्ञापन  पर  खर्च  किये  हैं  आपने  बड़ी  चालाकी  से  कह  दिया  कि  2022  में  किसानों  की  आय  दोगुनी,  तिगुनी  हो  जायेगी,  वर्तमान  में  किसानों  की  आय  मातू  तीन  हज़ार
 रूपये हैं।  इतनी  चालाकी  से  आप  छह  हज़ार  में  किसान  को  जिंदा  रखना  चाहते  हैं,  हमें  तो  कभी-कभी  आश्चर्य  होता  हैं  कि  आप  किस  चालाकी  के  साथ  इन  चीज़ों  को  करना  चाहते  @  मैं  दूसरी  बात
 आपसे  यह  कहना  चाहुंगा  कि  किसान  को  हाल  के  55  रूपये  मिलते  हैं,  wd  ठाल  बेचने  वाली  कंपनियों  को  दो  मै  रूपये  दिए  जाते  हैं|  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  हिंदुस्तान  में  किसान  क्या  करेंगे?  मैं
 मंत्री  जी  से  कहना  चाहूंगा  कि  हिंदुस्तान  में  13  करोड़  के  लगभग  किसान  बचे  हैं  और  17  करोड़  के  लगभग  ड्ेठा  हो  गए  हैं  और  40  करोड़  के  लगभग  ठिहाड़ी  मज़दूर  हो  चुके  हैं।  आप  इस  बात  को
 तो  छोड़  दीजिए  कि  किसान  का  बेटा  किसानी  करेठ  जब  हिंदुस्तान  में  किसान  ही  नहीं  बचेंगे,  दिहाड़ी  मज़दूर  होते  जा  रहे  हैं,  तो  किसानी  कहां  बचेगी,

 मेरा  आपसे  सिर्फ  यह  कहना  है  कि  सन्  2001  से  ले  कर  2015  तक  23500  A  ज्यादा  किसान  आत्महत्या  कर  चुके  हैं|  क्या  आप  तीस  रूपये  में  किसान  की  हाल  लेंगे  और  बाजार  में  दो  सौ
 रूपये  की  बेचेंगे?  सबसे  ज्यादा  मंहगी  दाल  ही  बिकती  हैं।  फिर  भी  तीस  पुनीत  दाल  आप  विदेशों  से  लाते  हैं।  तीस  पुनीत  से  ज्यादा  फण्डिंग  विदेशों  से  होती  है।  आप  अपनी  पैदावार  नहीं  कर  पाते  हैं,
 यह  आपकी  सबसे  बड़ी  परेशानी  है।  दूसरी  बात  यह  है  कि  55  पुनीत  गांतों  में  बीज  भ्रण्डारण  की  व्यवस्था  नहीं  हैं  और  80  पुनीत  गांवों  में  कृषि  औजारों  की  मरम्मत  की  सुविधा  नहीं  हैं।  सात  पुनीत
 गांवों  में  बाजार  फंद  नहीं  हैं।  जब  आप  वैश्विक  सुविधा  और  आधारभूत  सुविधा  की  भी  व्यवस्था  नहीं  करेंगे  तो  कया  होगा?  ग्रमीण  क्षेतों  में  छोटे-छोटे  डैम  बनाने  पर  आपकी  क्या  स्कीम  हैं?  अधिक
 आमदनी  के  लिए  फल  और  मसाले  जैसे  उच्च  मूल्य  वाली  फसल  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  मिलने  पर  आपकी  क्या  राय  हैं?  Ast  मायने  में  लागू  होने  वाली  जो  फसल  बीमा  नीति  है,  नढ़  आपने  लागू  नहीं
 की  हैं।  मास्को  भ्डिट  आसानी  से  समय  पर  किसानों  को  उपलब्ध  नहीं  हैं।  क्षेतूतार  स्थानीय  आरएण्डडी  और  एक्सटेंशन  सैंटर  की  आवश्यकता  हैं,  जो  आपके  पास  नहीं  है।  मार्केटिंग  समाधान,
 ट्रांसपोर्टेशन  की  उपलब्धता  और  स्टोरेज  का  समाधान  आपके  पास  नहीं  हैं।  मिट्टी  की  जांच  आर्गनिक  और  बायो-पेस्टीसाइड  का  जो  पूयोग  हैं,  उस  पर  तकनीकी  हष्टि  से  आपने  ध्यान नहीं  दिया  है|
 किसानों  को  जो  आधुनिक  तकनीकी  जानकारी  और  ट्रेनिंग  की  उपलब्धता  है,  उस  पर  कोई  विशेष  रूप  से  ध्यान  नहीं  दिया  है|  मेरा  गब्ट  है  कि  मनरेगा  की  फीडिंग  में  इन  कामों  को  इस्तेमाल  करने
 की  कृपा की  जाएा  अंत  मे  मेरा  आव  है  कि  मिट्टी  एवं  पानी  की  जांच  की  ore,

 aft  महोदय,  मैं  कोसी  इलाके  से  सांसद  हूँ।  बिहार  आधा  बाढ़  और  आधा  सुखाड़  होता  हैं।  मगध  की  धरती  सुरक्षा  से  प्रभ्षवित  है|  आप  तो  कृषि  हेतु  से  आते  हैं  और  कृषि  मंत  हैं  तथा  बिहार  से  सांसद  हैं|
 वहां  पर  महानंदा  हैं,  गंडक  है,  कोसी  हैं।  हमारे  इलाके  में  मधुबनी  से  ले  कर  बहुत  सी  चीनी  मिलें  बंद  हैं,  आपके  यहां  पर  भी  चीनी  मिलें  बंद  हैं।  उस  ओर  सरकार  का  ध्यान  क्या  हैं?  गलने  पर  आप  क्या
 ध्यान  दे  रहे  हैं?  हमारी  तरफ  जूट  और  मक्के  की  खेती  भी  संकट  में  हैी  ...  व्यवधान  )

 थी  wleiciog Dak (acict) कुमार  (नालंदा)  :  सभापति  महोदय,  कृषि  अंतलट  की  सन्  2017-18  की  अनुदान  की  मांगों  पर  आपने  बोलने  का  मौका  दिया  है,  मैं  इसके  लिए  आपका  धन्यवाद  करता

 महोदय,  हमरे  कृषि  मंत्री  जी  बिहार  से  आते  हैं,  ढम  लोगों  नें  साथ  काम  किया  हैं  और  मैँ  समझता  हूँ  कि  वे  किसान  परिवार  सें  भी  आते  हैं,  हम  लोग  भी  किसान  परिवार  A  हैं।  किसान  के  ठित  के  बारे  में
 जरूर  उन्होंने  बजट  में  कुछ  ध्यान  दिया  होगा  मैं  पप्पू  जी  की  बात  को  कह  देना  चाहता  हूँ  कि  बिहार  में  लगातार  नेपाल  से  जो  पानी  आता  हैं,  उससे  कोसी,  गंडक  सारी  नदियों  के  कारण  उत्तरी  बिहार
 बाढ़  की  चपेट  में  रहता  है।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  भव  करूँगा  कि  नेपाल  सरकार  A  बात  करके  उसका  स्थायी  निदान  होना  चाहिए,  मैँ  पप्पू  जी  की  बात  का  समर्थन  करता  2.0

 महोदय,  लगातार  बिहार  में  एक  तरफ  बाढ़  और  एक  तरफ  सुखाड़  रहा  हैं,  लेकिन  जो  किसानों  की  बदहाली  है,  उस  पर  मैं  ठो-तीन  बातों  का  निकू  यहाँ  ऋऊठ  खासकर  फसल  बीमा  योजना  में  जो
 माननीय  मंत्री  जी  और  माननीय  पूधान  मंत  जी  ने  समर्थन  मूल्य  की  बात  कडी  हैं,  उसकी  तरफ  मैं  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहूँगा।  किसान  औने-पौने  दाम  पर  आज  बिचौलियों  के  यहाँ  अपना
 धान  बेच  रहा  हैं।  इसका  क्या  कारण  हैं?  जो  फसल  का  उत्पादन  हमें  अभी  बाजार  में  देना  हैं,  उसे  सरकार  ले  नहीं  पाती  हैं  और  औने-पौने  दाम  पर  उसको  बेचना  पड़ता  हैं।  हमारे  यहाँ  अभी  आलू  की
 पैदावार  अच्छी  हुई  है,  खासकर  नालन्दा,  जहाँ  से  मैं  आता  हूँ,  वहाँ  इतना  आलू  पैठा  हुआ  हैं  कि  आज  किसान  उसको  उखाड़कर  बाजार  में  बेच  नहीं  पा  रहा  है|  आलू  आज  बुत  ढी  ज्यादा  सस्ता  हो  चुका
 है।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करूँगा  कि  आलू  के  लिए  आप  शीतगृह  की  व्यवस्था  करें  और  बिहार  शरीफ  में  एक  आलू  अनुसन्धान  कल्द  की  व्यवस्था  कथायें,  जिससे  वहाँ  के  किसानों  को
 लाभकारी  मूल्य  मिल  सकेा  किसानों  को  हर  फसल  की  बुआई  के  समय  अल्प  अवधि  के  लिए  ऋण  की  व्यवस्था  करायें,  जिस  पर  ब्याज  नहीं  होना  चाहिए,

 मैं  भू-जल  के  बारे  में  कहना  चाहूँगा  कि  आज  बिहार  में  भू-जल  का  स्तर  नीचे  जा  रहा  हैं।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करूँगा  कि  अगर  आप  किसानों  को  आप  लाअ  देना  चाहते  हैं  तो  150  मीटर
 तक  बोरिग  की  व्यवस्था  फर  दें  और  उसमें  90  पुनीत  सरकार  अनुदान  दे  दे,  जिससे  कि  हर  खेत  को  पानी  मिल  जाये|  सरकार  की  प्राथमिकता  हैं  कि  हम  हर  खेत  को  पाली  देंगे,  किसान  जिन
 कीटनाशक  दवाइयों  का  सुयोग  अपनी  फसल  में  करता  हैं,  वे  बहुत  महँगी  हैं|  आप  उन्हें  सस्ता  कीजिए।  आप  उन्हें  कोआपरेटिव  सोसायटियों  के  माध्यम  से  किसानों  को  सस्ती  दर  पर  उपलब्ध  करा
 दीजिए,  अभी  कई  साथियों  ने  इस  बात  को  कहा  हैं  और  कल  तमिलनाडु  के  किसानों  ने  जंतर-मंतर  पर  सुदर्शन  भी  किया,  उके  पूति  भी  मैं  कहला  ताहूँ  कि  उर्  2014  में  पूरे  देश  में  12,360  किसानों
 ने  आत्महत्या  की  हैं  और  वर्ष  2015  में  नभ्  12,602  किसानों  ने  आत्महत्या  की  है।  चौंकाने  वाली  बात  यह  हैं  कि  जो  सुदेश  अति  विकसित  हैं,  वहीं  किसान  ज्यादा  आत्महत्या  कर  रहे  हैं।  महाराष्ट्र
 में  4,291,  कर्नाटक में  1,569,  तेलंगाना में  1,400,  मध्य  पूदेश में  1,290,  छत्तीसगढ़  में  954,  ane  पूदेश में में  916  और  तमिलनाड़ु में  606  किसानों ने  आत्महत्या की  8  ये  aa  मामले वर्ष
 2015 के  हैं|  अभी  अगस्त  तक  का  डाटा  नहीं  आया  हैं|

 मैं  मंत्री  जी  से  कहूँगा  कि  अगर  इस  तरीके  से  किसान  आत्महत्याएँ  करते  रहेंगे  तो  निश्चित  रूप  A  यूपीए  गठबंधन  के  समय  में  जो  रिकॉर्ड  था,  उसे  भी  आप  तोड़  रहे  हैं,  इस  पर  गौर  करने  की  जरूरत  है|
 तमिलनाडु  से  दिल्ली  आकर  किसान  सुदर्शन  कर  रहे  हैं,  आत्महत्या  करने  पर  मजबूर  हो  रहे  हैं  तो  आपको  इस  पर  ध्यान  देना  होगा  मैं  बिहार  से  आता  हूँ,  फसल  बीमा  योजना  पर  मैं  बिहार  के  लिए  दो
 शब्द  WS
 आप  बिहार से  आते  हैं।  बिहार  का  जो  पू  नियम  हैं,  वह  अन्य  राज्यों  के  मुकाबले  तीन  गुना  हैं।  ऐसा  क्यों हैं?

 माननीय  सभापति:  अब  आप  समाप्त  कीजिए,



 थी  काशलेन्दर  कुमार:  मैं  ठो-तिल  मिनट  में  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूँ।

 माननीय  सभापति  :  दो-तीन  मिनट  नहीं,  आप  चार  मिनट  बोल  चुके  हैं|

 थी  कौशलेन्द्र  कुमार:  अहोदय,  मैं  बिहार  की  बात  भी  लीं  कर  सका  मैं  बिहार  के  मुस्व्यमंती  नीतीश  कुमार  जी  को  बधाई  देता  हूँ  कि  वे  कृषि  रोड  मैंप  बनाकर  के  बिहार  में  कृषि  को  उन्नत  कर  रहे  हैं|
 वे  वहाँ  के  किसानों  की  बदहाली  को  दूर  कर  रहे  हैं।  मैं  फव्दू  सरकार  से  एक  बात  और  कहना  चाहता  हूँ  कि  राज्य  सरकार  जो  बोनस  धान  में  दे  रही  थी,  भारत  सरकार  के  चलते  आज  उस  बोनस  को  भी
 बंद  कर  दिया  गया  है,

 *  DR.  PRABHAS  KUMAR  SINGH  (BARGARH):  The  Finance  Minister  has  presented  his  Budget  proposal  under  10  distinct  broad  agenda.  The  first  one
 is  related  to  farmers.  As  we  all  know,  farmers  are  the  backbone  of  our  country  and  a  huge  number  of  people  depend  on  agriculture  for  livelihood.  Our
 farmers  have  contributed  immensely  to  our  national  economy,  whether  it  is  the  Green  Revolution,  White  revolution  or  food  grain  production.  They  are
 responsible  for  transforming  a  food  deficit  country  into  a  food  surplus  country.  It  is  because  of  their  hard  work,  we  are  able  to  feed  our  1.2  billion
 people.  But  unfortunately,  there  is  no  remarkable  improvement  in  their  standard  of  living  or  change  in  their  plight.  For  most  of  them,  it  is  just  hand  to
 mouth.  Demonetization  has  further  contributed  to  their  worsening  situation  as  there  was  distress  sale  of  fruits  and  vegetables.  Whatever  the
 government  may  claim,  the  truth  is  that  farmers  were  forced  to  sell  their  vegetables  at  a  throw  away  price.  The  Government  should  consider
 compensating  such  farmers  and  wave  or  reschedule  the  loans  given  to  them.

 The  Government  is  claiming  much  credit  for  the  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana.  The  Government  should  tell  us  how  many  farmers  have
 benefitted  and  how  much  time  it  takes  to  settle  a  claim.  What  are  the  steps  taken  to  make  each  and  every  farmer  aware  of  this  Scheme  and  to
 guide  them  properly  to  opt  for  it  and  how  many  states  have  already  implemented  it?  I  would  also  like  to  know  the  criteria  for  selection  of  the
 insurance  companies  who  will  provide  insurance  cover  to  the  farmers.  I  urge  the  Government  to  make  the  settlement  of  claims  seamless,  eliminate
 huge  paperwork  and  running  around  and  transfer  the  money  directly  in  to  the  farmer's  account.  The  Fasal  Bima  Yojana  should  also  cover  the  risk  and
 losses  caused  by  wild  animals  like  elephants  and  wild  boars.  The  wild  animals  pose  great  risk  to  farmers  in  peripheral  areas  of  National  Parks  and
 Wildlife  Sanctuaries.

 We  all  know  the  food  production  depends  on  productivity  of  the  land  as  well  as  the  amount  of  area  under  cultivation.  In  our  country,  the  area  under
 cultivation  is  shrinking  every  year  due  to  the  process  of  urbanization.  I  would  like  to  request  the  Government  to  inform  the  steps  it  has  taken  or
 intends  to  take  to  increase  the  area  under  cultivation  and  also  increase  the  irrigation  facilities.

 The  Government  is  allowing  MGNREGA  fund  for  creating  lakhs  of  ponds  in  order  to  make  Gram  Panchayats  drought  free.  No  doubt  it  is  a  very  good
 initiative,  but  I  wonder  where  from  the  water  will  come  to  the  pond  in  a  drought  year.  Secondly,  is  there  any  scientific  study  to  guarantee  that  a
 pond  of  a  given  size  will  be  able  to  irrigate  a  given  area  of  land?  It  is  essential  to  know  this,  especially  when  a  lot  of  water  is  lost  due  to  evaporation.
 The  temperature  in  my  constituency  every  year  goes  up  to  46/47  degree  and  most  of  the  ponds  become  dry  very  early  even  if  there  is  good
 monsoon.  Therefore,  I  would  suggest  that  ponds  should  be  created  in  such  a  way  that  these  are  able  to  hold  water  or  else  the  very  purpose  will  be
 defeated.

 Government  of  India  has  launched  the  "Deendayal  Upadhyaya  Gram  Jyoti  Yojanaਂ  for  rural  electrification.  Under  the  Scheme,  electricity  connections
 are  provided  to  villages.  I  still  wonder  what  the  meaning  of  electrification  is.  Does  it  mean  that  constructing  electricity  poles  and  fixing  wires?  Does
 it  guarantee  supply  of  assured  electricity  for  a  fixed  duration  or  does  it  mean  electricity  24/7?  Many  parts  of  India  get  electricity  only  for  a  few  hours.
 How  can  Indian  farmers  draw  water  from  their  tube  wells  and  supply  water  to  standing  crops  when  they  do  not  have  electricity  for  major  portion  of  a
 day.

 Coming  to  the  Minimum  Support  Price  for  crops,  I  think  the  decision  to  increase  MSPs  is  based  on  the  recommendations  of  Commission  for
 Agricultural  Costs  and  Prices  (CACP).  The  CACP,  while  recommending  MSPs,  takes  into  account  the  cost  of  production,  overall  demand-supply,
 domestic  and  international  prices,  inter-crop  price  parity,  terms  of  trade  between  agricultural  and  non-agricultural  sectors,  the  likely  effect  of  the
 Price  Policy  on  the  rest  of  economy,  besides  ensuring  rational  utilization  of  production  resources  like  land  and  water.  As  far  as  my  experience  and
 interaction  with  farmers  go,  the  MSPs  are  far  away  from  being  remunerative.  The  inputs  cost  including  fertilizers,  labor  have  gone  up  to  such  an
 extent  that  the  farmers  are  no  longer  finding  agriculture  profitable.  Most  of  them  are  compulsorily  engaged  in  farming  as  they  have  no  other  choice.  I
 would  request  the  Hon'ble  Agriculture  Minister  to  not  only  increase  the  MSPs  but  also  increase  the  subsidy  on  fertilizers,  seeds,  etc.

 I  would  like  to  mention  here  that  during  the  last  Parliament  election,  Hon'be  Prime  Minister  had  promised  in  the  election  manifesto  to
 implement  the  Dr.  Swaminathan  Committee  Report  on  MSP  while  coming  to  power.  It  is  heartening  to  note  that  even  after  2  1  years  of  this  NDA
 government,  this  report  has  not  been  implemented.  The  Chief  Minister  of  Odisha  has  requested  the  Union  Government  to  increase  the  cost  of  paddy
 per  quintal  to  Rs.2500/-.  This  is  high  time  Hon'ble  Minister  of  Agriculture  should  take  appropriate  steps  for  MSP  of  various  agricultural  products.

 off  अजय  feign  टेनी  (खीरी)  :  महोदय,  मैं  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की  अनुदान  मांगों  के  समर्थन  में  बोलने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं|...  (व्यवधान)

 महोदय,  हमारी  सरकार  जब  से  बनी  है,  हमने  किसानों  की  विशेष  रूप  से  चिंता  की  हैं।  अभी  हमारे  विपक्ष  के  बहुत  सरे  साथी  बोल  रहे  थे,  वे  किसानों  की  आत्महत्या  की  बड़ी  चिंता  कर  रहे  थे।  अगर
 आज  भी,  आज़ादी  के  70  सालों  के  बाठ  भी  इसकी  बात  की  जाती  हैं  कि  किसान  आत्महत्या  कर  रहे  हैं  और  तमिलनाडु  के  किसानों  को  दिल्ली  आना  प  रहा  हैं  तो  इसके  लिए  कौन  दोषी  हैं,  इस  पर
 जरूर  विचार  होना  चाहिए।  आज  वही  लोग  आंसू  बहाने  का  काम  कर  रहे  हैं।



 हमारी  सरकार  ने  पिछले  वर्  के  बजट  में  ही  यह  तय  किया  था  कि  हम  एक  लक्ष्य  लेकर  चल  रहे  हैं  कि  हम  किसानों  की  आमदनी  बढ़ाएंगे,  उसे  दोगुना  पेंवे  उसी  लक्ष्य  का  पूरा  स्पष्ट  संदेश  वर्ष
 2017-18  के  बजट  में  भी  दिखाई  विया  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ले  जो  अपनी  दस  परथमिकताएं  रखी  हैं,  उनमें  उन्होंने  किसानों  को  पूनम  स्थान  पर  रखा|  किसानों  की  आमदनी  कैसे  दोगुनी  हो,  हमारी
 सरकार  इसकी  बात  फवल  हता  में  जहीं  कर  रही  है,  बल्कि  हमारी  सरकार  ने  उसके  लिए  बहत  सुविचारित  योजनाएं  बलाई  हैं|  जब  से  यह  सरकार  बनी  है,  इस  सरकार  ने  यह  प्रटास  किया  हैं  कि  कैसे  हम
 काम  करें  और  किसान,  जो  इस  देश  की  आबाठी  का  70st  हिस्सा  हैं,  70और  लोग  किसी  न  किसी  रूप  में  खेती  से  जुड़े  हैं,  हमारी  सरकार  ने  पहले  ही  दिन  से  यह  पूयास  किया  हैं  कि  किसानों  की
 स्थिति  में  सुधार  किया  जाए|  किसानों  की  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  एक  ओर  हमने  यह  व्यवस्था  की  हैं  कि  फसल  लगाने  की  जो  लागत  है,  उसको  कम  किया  जाए|।  उसे  कम  करने  के  लिए  हमने
 बीज,  खाद  जैंसी  चीज़ों  पर  भी  ध्यान  दिया  है|  समय  पर  किसानों  को  ऋण  उपलब्ध  हो  सके,  इल  सबकी  चिंता  भी  हमने  की  है,

 माननीय  सभापति  महोदय,  मैँ  पहले  यह  जरूर  कहना  चाहूंगा  कि  मैं  उत्तर  सुदेश  का  रहने  वाला  ही  मैं  उत्तर  सुदेश  A  चुन  कर  आया  हूी  उत्तर  Your  एक  ऐसा  सुदेश  है,  जहां  मीलों  तक  समतल  ज़मीन  है।
 जहां  पर  पानी  की  कोई  समस्या  नहीं  हैं।  सुकृति  की  अपूर्व  और  भरपूर  सम्पदा  उत्तर  सुदेश  में  है,  लेकिन,  वहां  के  किसानों  की  हालत  बहुत  ही  खराब  हैं।  अगर  हम  पिछलें  प्दूव  सालों  की  बात  करैं  तो
 पिछले  पन्दरह  सालों  में  उत्तर  प्रठेर  के  किसानों  का  हाल  बेहाल  हो  orm)  किसानों  की  फसलें  बाजार  में  नहीं  बेकीं  जैसे  हम  कृषि  विज्ञान  उव्द  की  बात  कें,  तो  हमारी  सरकार  जैसे  डी  बली  हैं,  हमारी
 सरकार  नें  कृषि  विज्ञान  फिल्द  के  लिए  उत्तर  पूदेश  की  सरकार  से  बार-बार  बात  किटा  लेकिन,  उत्तर  पूदेंश  की  सरकार  के  कान  पर  जूं  तक  लहीं  Voit  मैं  स्वयं  भी  जाकर  मुख्यमंत्री  जी  से  मिला,  वहां
 के  कृषि  मंत्रालय  के  मुख्य  सचिव  से  भी  बात  की,  लेकिल,  कहीं  पर  इसका  कोई  परिणाम  जही  आया।  अब  ईश्वर  नें  किसानों  की  सुनी  है  और  देश  में  एक  ऐसी  सरकार  बनी  हैं  कि  निश्चित  रूप  से  उत्तर
 पूदेश  की  स्थिति  में  भी  सुधार  ator

 अभी  यू,पी.ए.  के  हमरे  कुछ  साथी  कह  रहे  थे  कि  यू,पी.ए.  सरकार  में  बहुत  काम  हुआ  है  और  वह  भी  समाप्त  होता  जा  रहा  है।  यह  सुनकर  बड़ी  हंसी  आती  हैं  कि  जब  ऐसी  स्थिति  है  और  आप  लोग
 किसानों  की  आत्महत्या  की  बात  कर  रहें  हैं।  जो  सही  और  सुविचारित  योजनाएं  हैं,  उनमें  आपको  सहयोग  देना  चाहिए,

 अभी  यहां  पर  मुझसे  पहले  बोलने  वाले  साथी  नीतीश  कुमार  जी  की  तारीफ  नहीं  कर  पाए  थे।  उनकी  तारीफ  करना  उनकी  मज़बूरी  थ  मैं  उनको  कहना  चाहता  हूं  कि  कृषि  फसल  बीमा  योजना  में  पेश
 सरकार  का  भी  बड़ा  योगदान  होता  हैं।  गलने  की  फसल  को  सबसे  कम  नुकसान  वाली  फसल  माना  जाता  हैं  और  उत्तर  पूदेश  की  सरकार  ने  ooo  की  फसल  को  फसल  बीमा  योजना  में  जोड़ने  का
 काम  किटा  ऐसे  जो  ऋणी  किसान  थे,  उनके  पैसे  उनके  खाते  से  जबरदस्ती  काट  लिए  अएा  ऐसा  उत्तर  सुदेश  की  पिछली  सरकार  ने  काम  किया  था|  ऐसे  डी  बिहार  की  सरकार  ने  किया  होगा,  जिसका
 यह  परिणाम हैं।  फसल  बीमा  योजना  तो  बड़ुत  पहले  से  चालू  है,  लेकिन,  उस  फसल  बीमा  से  किसान  जुड़ता  नहीं  था|

 माननीय  सभापति  अहोठय,  मैं  अपने  yoo  की  बात  कह  लूं  मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  से  सीधे-सीधे  एक  अनुरोध  करना  चाहता  हूं।  हमारे  जिले  में  लखीमपुर  से  रायबरेली  तक  एक  नहर  निकली  है|
 देश  की  परधानमंती,  जो  रायबरेली  से  चुनाव  लड़ती  थीं,  उन्होंने  उ  नहर  निकाली,  जिसका  कोई  लाभ  लखीमपुर  जिले  को  नहीं  मिला,  लेकिन,  हमारी  30,000  एकड़,  लगभग  12,000  हेक्टेयर  कृषि
 भूमि  उससे  प्रभ्पवित  हुई  और  वह  सीपेज  में  आ  orf)  उसमें  कोई  फसल  अब  नहीं  होती  है|

 महोदय,  मैँ  आपके  माध्यम  से  किसानों  के  भले  के  लिए  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  पर  आप  जरूर  ध्यान  दें।  साथ  डी  साथ,  नेपाल  की  नदियों  के  पाठ  से  बाढ़  के  कारण  किसानों  का  जो  नुक़सान
 होता  हैं,  उस  पर  भी  आपको  ध्यान  देना  वाढिषा  हमारा  हेतु  एक  जंगल  का  हेतु  है।  उस  जंगल  के  किनारे  बसे  भ्  गांवों  में  जो  किसान  हैं,  उनकी  फसलों  का  नुकसान  जंगली  जानवरों  द्वारा  होता  है|
 उसे  भी  फसल  बीमा  योजना  में  जोड़ा  जाए।  यह  मेरा  आपसे  अनुरोध  है|

 *  SHRI  LADU  KISHORE  SWAIN  (ASKA):  I  present  my  views  on  Demands  for  Grants  under  the  control  of  Ministry  of  Agriculture  and  Farmers  Welfare.

 Honourable  Finance  Minister  in  his  Budget  speech  gave  top  priority  to  ‘farmers',  but  looking  at  the  trends  of  budget  allocations  for  this  deprived
 community,  which  constitutes  backbone  of  our  economy,  show  that  it  is  business  as  usual.  The  Budget  allocated  for  the  farming  community  seems
 quite  inadequate,  especially  in  the  aftermath  of  demonetization  and  its  adverse  impact  on  the  rural  economy.  The  total  allocation  for  the  Union
 Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ  Welfare  has  been  increased  to  Rs.51,026  crore  in  2017-18  (BE),  which  is  only  Rs.3,053  crore  higher  than  the
 2016-17  (RE)  outlay.  A  research  study  indicates  that  the  Ministry's  total  allocation,  both  as  percentage  share  of  the  total  Union  Budget  and  as  a
 proportion  of  the  GDP,  shows  a  decline  in  the  current  budget  compared  to  2016-17(RE).  Further,  the  promises  made  by  the  incumbent  government
 in  doubling  the  income  of  farmers  have  not  been  accompanied  by  the  introduction  of  any  comprehensive  scheme  in  the  budget.

 There  have  been  a  couple  of  announcements,  including  the  increase  of  agricultural  credit  target,  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana,  which  was
 launched  in  2016-17,  would  now  cover  40  percent  of  the  cropped  area  in  the  next  fiscal,  additional  corpus  fund  under  the  Long  Term  Irrigation  Fund
 (LTIF),  which  was  set  up  with  NABARD  and  the  National  Horticulture  Mission,  received  an  increased  allocation  of  Rs.2,320  crore  compared  to  actual
 expenditure  of  about  Rs.1,700  crore  in  2015-16.

 However,  there  are  concerns  relating  to  the  allocation  for  PMKSY  in  the  current  budget,  which  saw  a  decline  to  Rs.7,377  crore  from  actual  spending
 reported  in  2015-16,  i.e.  Rs.7,781  crore.  There  is  no  such  increased  allocation  noticed  for  National  Food  Security  Mission  (NFSM),  National  Mission  on
 Oil  seed  and  Oil  Palm  (NMMOOP)  or  Paramparagat  Krishi  Vikas  Yojana  in  the  current  budget.  Further,  there  is  no  special  provisioning  for  the  small,
 marginal  and  tenant  farmers  in  the  current  budget,  which  was  actually  the  need  of  the  hour.

 The  additional  tax  revenue  generated  through  Krishi  Kalyan  Cess  (KKC),  which  the  tax  payer  contributes  towards  with  the  hope  that  there  would  be
 a  comprehensive  programme  to  make  farming  a  viable  occupation  again,  has  not  been  utilized  very  effectively.  The  Government  has  substituted  the
 entire  premium  for  the  Fasa/  Bima  Yojna  with  the  revenue  accrued  through  KCC.  There  has  been  a  sharp  decline  in  its  allocation  to  Rs.9,000  crore  in
 2017-18  (BE)  from  Rs.13,240  crore  in  2016-17  (RE)  and  the  entire  amount  will  be  covered  from  KKC.

 A  closer  look  at  the  relevant  numbers  for  various  programs  and  schemes  that  are  meant  for  the  development  and  welfare  of  the  farming  community
 indicates  that  the  government  is  falling  short  of  meeting  its  commitment  towards  farmers.  As  a  caution,  I  would  like  to  draw  the  attention  of  the
 Government  that  unless  there  is  substantial  push  in  public  investment  towards  this  sector/community,  who  actually  feed  the  nation,  our  future  will
 be  bleak.

 DR.  RATNA  DE  (NAG)  (HOOGHLY):  Thank  you,  Mr.  Chairman,  Sir,  for  allowing  me  to  speak  on  Demands  for  Grants  of  the  Ministry  of  Agriculture.

 The  hon.  Finance  Minister  claimed  that  major  focus  is  given  on  agricultural  economy  and  farmersਂ  welfare.  However,  we  see  farmers  commit  suicide
 everyday.  There  is  an  increase  in  farmersਂ  suicides  over  the  last  three  years.  Even  the  Supreme  Court  had  stepped  in  and  asked  the  Central
 Government  why  it  has  not  framed  any  policy  on  this.

 It  claims  allowing  an  agricultural  credit  of  Rs.10  crore  and  allocation  of  Rs.9,000  crore  for  the  Fasal  Bima  Yojana.  Likewise,  announcement  of



 soil  health  cards,  model  law  on  contract  farming,  allocation  of  Rs.8,000  crore  for  dairy  processing  fund,  and  increasing  the  National  Agricultural
 Market  from  Rs.250  crore  to  Rs.500  crore,  increasing  the  funding  for  the  rural  and  agricultural  sector  by  24  per  cent  in  the  fiscal  year  2017-18  to
 Rs.1.87  trillion,  all  this  would  find  reason  and  help  the  farmers  only  when  they  are  providing  loans  at  low  rates  of  interest  from  the  banks  and  during
 the  times  of  flood  and  drought,  loans  of  the  farmers  should  be  waived  off.  Unless  you  help  the  farmer  to  come  out  of  the  tentacles  of  the  suicide,
 there  is  no  point  of  doing  this  or  that.

 For  example,  see  the  news  items  appeared  in  The  Statesman  dated  7)  March,  2017  which  say,  'Farm  distress  in  Maharashtra  claims  3,052
 lives  in  2016.  This  is  the  figure  of  just  one  year.  This  means  that  more  than  eight  farmers  committed  suicide  every  day  of  the  year,  that  too  in  just
 one  State.  What  about  the  other  States?

 Since  the  figures  of  NPAs  of  public  sector  banks  it  is  soaring  everyday.  It  is  Rs.6.8  lakh  crore  out  of  which  70  per  cent  are  big  corporate
 houses.  This  Government  has  no  hesitation  to  take  measures  to  check  the  ever  rising  NPAs  of  the  banks  but  think  innumerable  times  to  waive  off  the
 loans  of  the  farmers  due  to  which  they  are  committing  suicide.  Farmers  are  the  backbone  of  our  economy  and  our  country.

 The  hon.  Finance  Minister  is  bringing  more  regulated  market  through  Electronic  National  Regulated  Market  platform.  Is  the  country  ready?  Is
 the  farmersਂ  community  ready?  Are  the  rural  areas  ready  for  such  an  electronic  platform?

 Another  ambitious  announcement  is  bringing  one  crore  houses  out  of  poverty  and  to  make  50,000  villages  poverty  free.  How  many  households
 in  the  farming  Committees  were  brought  out  of  poverty  and  how  many  Gram  Panchayats  are  made  poverty  free?  How  much  emphasis  has  been  paid
 by  the  Ministry  on  agriculture,  farming  technologies  and  reducing  the  impact  of  climate  change.

 As  per  a  report  of  the  Indian  Council  for  Agricultural  Research  on  doubling  farmersਂ  income  by  2022,  the  average  monthly  income  of  a  person
 from  farming  increased  from  Rs.1060  in  2003  to  Rs.  3,844  in  2013  which  means  that  income  of  farmers  got  compounded  annually  only  at  a  growth
 rate  of  13.7  per  cent.  When  facts  speak  in  this  fashion,  how  would  the  Government  dream  of  doubling  the  farmersਂ  income  by  2019?

 Sir,  the  amount  allocated  for  research  and  education  of  agriculture  is  Rs.6,800  crore  only  which  is  way  below  one  per  cent  of  agri  GDP.  That
 needs  to  be  allocated  to  revitalize  our  agriculture  with  new  seeds  and  innovations.  It  is  reported  in  the  Times  of  India  dated  200  February,  2017,  in
 comparison,  just  one  seed  company,  i.e.,  Monsanto,  spends  almost  70  per  cent  more  resources  for  research  and  development  of  seeds  and
 chemicals  than  the  entire  ICS  system  in  India.  It  looks  completely  out  of  sync  with  the  allocations  made  by  the  Government  on  research  and
 education  of  agriculture.

 Lastly,  I  would  like  to  raise  the  issue  of  potato  growers.  In  West  Bengal  and  in  some  other  States,  potato  growers  are  facing  difficulties  as  their
 produce  is  sold  at  half  the  price  and  they  incur  huge  losses.  They  are  not  deriving  any  profit  in  spite  of  toiling  in  the  farms  to  grow  potatoes.  There  is
 an  urgent  need  to  provide  subsidy  to  the  potato  growers  in  the  same  way  as  the  Central  Government  extends  subsidy  to  the  rice  growers.  Thank
 you.

 ह  थी  लखन  लाल  साहू  (बिलासपुर):  हमारा  देश  प्रचीन  कृषि  पूधान  देश  हैं  बिला  कृषि  के  किसी  का  sft  जीवन  संभव  नहीं  है  कृषि  हेतु  की  चरमराता  स्थिति  को  वर्तमान  सरकार  ने  पहचाना|  देश
 की  अर्थव्यवस्था  को  मजबूत  करने  की  दिशा  में  कृषि  को  विशेष  महत्व  देते  हुए  किसानों  के  लिए  कृषि  कौशल  विकास  फल्दों  की  स्थापना  विशेष  उपलब्धि  के  रूप  में  पुस्तक  किया  है|  वर्तमान  सरकार
 की  जितनी  भी  सराहना  की  जाय  कम  हैं।  माननीय  पूधालमंत  जी  और  कृषि  मंत्री  जी  का  आभार  प्रकट  करता  हूं।  अगर  निम्न  कार्यों  को  समझ-बूझ  के  साथ  पिछली  सरकारों  के  द्वारा  किए  जाते  तो  देश
 के  सामने  किसानों  को  आत्महत्या  जैसे  कृत्यों  के  लिए  मजबूर  नहीं  होना  उड़ता|  कृषि  कुंति  के  क्षेतू  को  तीव्र  गति  से  बढ़ाने  के  लिए  पारदर्शी  किसान  सेता  योजना  व  कृषि  कौशल  विकास  केन्दों  के
 माध्यम  से  पूशिक्षण  दिया  जा  रहा  हैी  समय-समय  पर  आकाशवाणी  और  दूरदर्शन  केन्दों  से  पु सारण  भी  कराया  जा  रहा  है।

 माननीय  पु धान  मंत  जी  ने  कमजोर  किसनों  को  वरीयता  देते  हुए  अनुदान  की  धनराशि  उनके  खाते  में  सीधा  मिलने  का  प्रवधान  किया  है|  पंजीकृत  किसानों  को  संकर  बीजों  पर  अनुदान,  कृषि  संतों
 एवं  कृषि  रक्षा  रसायनों  पर  अनुदान,  मजदूरी  के  लिए  काम,  भूमि  उपचार,  फार्म,  स्कूल,  कृषक  परीक्षण  एवं  सुदर्शन  आदि  की  सुविधायें  ठी  जा  रही  हैं।  गांतों  में  वर्षा  जल  संरक्षण,  भूमि  संरक्षण  व  yor
 परीक्षण  के  कार्य  भी  होंगे  कृषि  विभाग  की  योजना  के  मुताबिक  कोई  भी  आधुनिक  उपकरण  खरीदने  पर  किसानों  को  पवा्स  फीसदी  तक  की  सब्सिडी  मुहैया  करवाई  जा  रही  हैं।  इसके  पीछे  सरकार
 का  लक्ष्य  आधुनिक  खेती  को  बढ़ावा  Son  8  इसके  अलावा  किसानों  को  ठताइयों  तथा  कृषि  पूसार  केंद्रों  में  मिलने  वाले  बीजों  पर  50  की  छूट  दी  जा  रही  हैं।  विभिन्न  कल्याणकारी  योजनाओं  में  50
 पूतिशत  सब्सिडी  का  प्रावधान  रखा  गया  है।  मटर  और  गेहूं  का  बीज  भी  पता  फीसदी  अनुदान  पर  दिया  जा  रहा  है।  सोलर  पंप  के  ऋण  तथा  सब्सिडी  कृषि  ऋण  aft  जीरो  ब्याज  पर  छोटे  और  मध्यम
 वर्गीय  किसानों  को  मुहैया  कराया  जाता  है  और  सरकार  की  अनेक  योजनाएं  हैं  जिन  वह  पर  कार्य  कर  रही  है।

 मेंरे  संसदीय  हेतु  बिलासपुर  के  अंतर्गत  अरपा  भडसाझार  परियोजना  का  कार्य  पिछले  40-45  auf  से  चल  रहा  हैं  जो  अब  तक  पूर्ण  कही  हुआ  है,  जिसको  तिवा  गति  से  कराया  जाए,

 छत्तीसगढ़  में  छत्तीसगढ़  सरकार  ने  किसानों  को  ब्याज  मुक्त  कृषि  ऋण  ठे  कर  आदरणीय  पूधानमंती  जी  की  योजना  सन्  2022  तक  किसानों  की  आय  दुगुनी  करने  की  दिशा  में  सकारात्मक  पहल  की
 है  साथ  सौर  उजला  योजना  के  माध्यम  से  मातू  3  हजार  से  20  हजार  में  सौर  पंप  का  वितरण  करना  भी  किसानों  के  लिए  वरदान  साबित  हो  रहा  3  स्वाइल  हेल्थ  परीक्षण  कर  उसको  कार्ड  देकर  मिट्ठी
 की  गुणवत्ता  एवं  उसके  अनुकूल  फसलों  को  खेत  में  डालना  उत्पादन  एवं  गुणवत्ता  में  निश्चित  डी  बढ़ोतरी  क़ठठी  जिससे  किसान  देश  को  आत्मनिर्भर  बनाने  में  सक्षम  होगा।  कृषि  विज्ञान  फल्द  की
 स्थापना  से  किसान  नयी  तकनीक  के  साथ  st  कृषि  के  थे  में  शोध  का  लाभ  भी  प्राप्त  करेंगे।  मैं  मेरे  हेतु  में  विज्ञान  उ्व  खोलने  की  स्वीकृति  पुदीन  करने  के  लिए  आदरणीय  कृषि  मंत  जी  का  हृदय
 से  अभिनंदन करता  हूं।  साथ  डी  मछलीपालन  के  थन  में  मेंरे  निर्वाचन  अत  बिलासपुर  मुख्यालय  में  करोड़  रुपया  की  लागत  से  आधुनिक  मछली  बाजार  की  स्थापना  के  लिए  भी  हृदय  से  आभार  व्यक्त
 करते  हुए  कृषि  मंतालय  के  द्वारा  पुस्तक  अनुदान  की  मांग  का  समर्थन  करता  नही

 #*SHRIMATI  PK.  SHREEMATHI  TEACHER  (KANNUR):  I  am  speaking  in  Malayalam,  my  own  mother  tongue.  Our's  is  an  agrarian  nation  and  about  65
 percentage  of  our  population  are  dependent  on  agriculture  for  their  living.  While  we  are  discussing  the  budgetary  allocation  for  the  agricultural
 sector,  I  can  see  our  respected  minister,  listening  carefully  to  all  the  members.  The  other  members  may  not  have  shown  the  same  intensely  of
 interest.  Therefore,  Iam  congratulating  our  minister.

 So  being  an  agrarian  nation,  whose  65%  population  are  dependent  on  agriculture;  is  the  Government  ready  to  give  preference  to  this  sector?



 Why  is  it  that  our  country  is  facing  such  a  grave  crisis  in  the  agricultural  sector?  Why  is  it  that  India  is  the  only  country  in  the  world  where  the
 farmers  commit  suicide?  Have  you  thought  about  this  sad  fact  sir?  Why  is  it  that  during  the  last  twenty  years,  more  and  more  of  our  farmer  brothers
 are  committing  suicides  as  they  are  not  able  to  maintain  their  family  by  their  income  from  agriculture?  Why  is  it  that  though  we  keep  quoting  figures
 of  the  number  of  farmer  suicide  happening  in  our  country;  the  Governments  are  not  showing  any  sincerity  in  confronting  this  problem.

 In  this  budget  only  2.4%  has  been  earmarked  for  agriculture.  More  amount  ought  to  be  earmarked  for  agriculture.  This  is  my  request  to  the
 Finance  Minister.  The  farmers  need  subsidy.  They  want  electricity,  water  for  irrigating  the  field.  Due  to  lack  of  water  availability  farmers  are
 compelled  to  leave  their  fields  barren.  This  situation  exists  all  across  the  country,  and  Kerala  too  is  facing  the  onslaught  of  draught.

 Farmer  cannot  continue  with  agriculture  and  they  become  incapable  of  repaying  loans.  When  farmers  suicide  happen  how  can  Governments  turn  a
 blind  eye  to  the  plight  of  their  poor  and  helpless  family?  So,  preference  has  to  be  given  to  agriculture.

 Kerala  is  a  consumerist  society.  Kerala  produces  pepper,  cardamom,  rubber  and  other,  cost  crops.  But  Kerala  is  facing  an  acute  crisis.

 Therefore,  you  should  show  a  more  sympathetic  attitude  towards  Kerala.

 *DR.  HEENA  VIJAYKUMAR  GAVIT  (NANDURBAR):  Whenever  there  is  a  budget  presentation  in  this  Parliament,  everybody's  attention  is  on  the
 Ministry  of  Agriculture.  India  is  an  agriculture  dominated  country  and  that  is  why  everyone  is  concerned  about  the  budget  allocation  for  agriculture.  I
 would  like  to  thank  our  Hon.  Prime  Minister  Shri  Narendra  Modi  ji  for  providing  a  huge  allocation  to  the  agriculture  sector.  Many  policies  are  being
 framed  to  double  the  income  of  the  farmers  in  the  next  five  years.  I  have  also  got  few  suggestions  in  this  regard.  The  report  regarding  the  sowing
 season  is  given  every  year  from  district  level  to  the  state  level  and  from  state  level  to  the  central  level.  We  should  use  modern  technology  for  this
 transfer  of  information.  If  we  use  GPS  satellite  to  get  information,  we  would  get  the  exact  and  authentic  figures  and  information  in  this  regard.  By
 using  this,  we  would  get  better  crop  forecast.  If  we  are  going  to  have  bumper  production,  we  can  fix  the  MSP  to  help  the  farmers  to  get
 remunerative  prices  for  their  produces.  And  if  we  are  going  to  have  insufficient  production,  then  in  that  case  we  can  plan  well  in  advance  to  decide
 for  imports  to  keep  the  prices  stable.

 If  we  could  bring  FCI,  Central  Warehouses  Corporation,  State  Warehouses  and  private  warehouses  at  a  common  platform  through  internet,  it
 would  help  to  gather  information  about  sales  and  purchases.  Doing  so,  we  would  be  able  to  fix  our  exim  policies  and  price  fixation  policies  well
 within  time.

 Last  year,  the  Government  took  a  very  good  decision  regarding  E-Nation  Agriculture  Market  (  E-NAM).  In  the  same  line,  if  we  could  introduce  an
 Unified  Agriculture  Marketing  System,  all  the  APMCs  in  the  country  would  be  regulated  uniformly  and  that  would  be  a  great  help  to  the  farmers.

 A  farmer  is  limited  only  to  farming  and  he  has  no  say  in  the  market  because  it  lies  solely  with  the  traders  and  hence  the  farmer  get  exploited  easily.
 Companies  dealing  with  agriculture  produce  are  being  set-up  for  crop  value  addition  and  food  processing  in  rural  areas.  They  would  definitely  get
 encouraged  if  Government  could  provide  funds  at  cheaper  interest  rates  and  some  kind  of  grants.  The  ROC  rules  are  very  harsh  and  some  relaxation
 should  be  given  to  these  firms  dealing  with  agricultural  produce.  In  my  constituency  Nandurbar,  9  such  companies  are  already  working  and  it  has
 been  a  great  help  and  advantage  in  this  tribal  area.

 The  seeds,  fertilizers  and  pesticides  manufactured  by  MNCs  are  sold  at  higher  rates  in  the  name  of  international  products.  But  the  quality  is  doubtful
 and  sub  standard  and  that  is  why  the  quality  control  should  be  done  effectively  and  also  to  fix  the  prices  of  these  products,  an  institutional
 mechanism  should  be  evolved  to  stop  the  farmers’  exploitation.

 To  reduce  the  production  cost,  we  should  focus  on  promoting  organic  farming.  I  am  happy  to  say  that  it  has  already  been  started  through  MGNREGA,
 but,  it  takes  3-4  months  to  get  the  entitled  60%  funds  which  is  a  big  obstacle.  The  tribal  farmers  are  usually  not  ready  to  bear  this  financial  burden
 for  farming.  Hence,  I  would  like  to  request  the  Government  to  provide  this  fund  well  in  time  to  promote  organic  farming.

 Now,  seed  hubs  are  being  formed  through  ICAR.  This  kind  of  seed  hub  is  established  in  Navapur  Taluka  in  my  constituency,  Nandurbar.  The  farmers
 have  been  provided  with  the  processed  rice  and  improved  vegetable  seeds.  It  helped  farmers  to  increase  their  income.  I  believe  that  if  we  continue
 to  provide  these  seeds  to  farmers,  we  would  not  have  to  wait  for  five  years  to  double  their  incomes.

 In  developed  countries,  the  90%  of  farming  is  mechanized  and  in  India,  it  is  only  about  50%.  We  use  machines  only  for  harvesting.  The  non-
 affordability  of  these  equipments  for  the  small  and  marginal  farmers  is  one  of  the  reasons  behind  it.  Hence  I  would  like  to  request  Government  to
 provide  financial  assistance  to  the  farming  community  groups  residing  in  a  particular  area  at  cheaper  rates  to  procure  these  machines  and
 equipments.  The  marginal  and  small  farmers  would  also  avail  this  facility.

 By  taking  climate  change  into  consideration,  we  cannot  be  solely  dependent  on  farming.  We  would  have  to  explore  some  other  sources  of  income  like
 poultry,  fisheries  and  goat-farming.  But  Government  has  to  come  forward  with  some  schemes  to  provide  them  subsidy  for  these  supplementary
 businesses.  It  would  be  a  great  help  and  relief  to  the  marginal  and  small  farmers  of  this  country.  In  this  year's  budget,  Government  has  provided  a
 huge  allocation  for  dairy  farming  through  NABARD,  for  three  years.  It  is  a  welcome  step.  In  this  year's  budget,  Government  has  also  increased  the
 budget  allocation  for  Green  Revolution,  White  revolution  and  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchai  Yojana  by  35%.  Government  has  increased  the  allocation
 to  Rs.22752  crore  this  year  in  comparison  to  the  last  year's  Rs.16847  crore.  I  would  like  to  thank  the  Government  for  this.

 I  support  this  budget.

 Thank  you.



 SHRI  NALIN  KUMAR  KATEEL  (DAKSHINA  KANNADA):  I  present  my  views  Demands  for  Grants  for  the  Ministry  of  Agriculture,  Co-operation  and
 Farmers  welfare.

 The  hon'ble  Finance  Minister  has  allocated  Rs.51,026  crore  for  the  year  2017-18  in  the  union  budget.  It  is  6.1%  higher  than  the  revised  estimate,
 which  was  Rs.48,073  crore  in  2016-17.

 The  Department  of  Agriculture,  Co-operation  and  Farmers  Welfare  has  seen  a  5.1%  increase  to  Rs.2,015  crore  in  allocation  over  the  revised
 estimate  of  2016-17.  This  is  mainly  on  account  of  42%  increase  of  Rs.1,610  crore  in  the  budgeted  expenditure  on  the  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchayi
 Yojana.

 Department  of  Animal  Husbandry,  Dairying  and  Fisheries  has  seen  a  18.9%  (Rs.  377  crore  )  increase  in  allocation  over  the  revised  estimate  of  2016-
 17.  The  increase  is  on  account  of  allocations  to  the  Rashthriya  Gokul  Mission  (Rs.190  crore)  and  National  Livestock  Mission  (Rs.60  crore).

 India's  production  of  food  grains  has  been  increasing  every  year,  and  India  is  among  the  top  producers  of  several  crops  such  as  wheat,  rice,  pulses,
 sugarcane  and  cotton.  It  is  the  highest  producer  of  milk  and  second  highest  producer  of  fruits  and  vegetables.  In  2013,  India  contributed  25%  to  the
 world's  pulses  production,  the  highest  for  any  one  country,  22%  to  the  rice  production  and  13%  in  the  wheat  production.  It  also  accounted  for  about
 25%  of  the  total  quantity  of  cotton  produced,  besides  being  the  second  highest  exporter  of  cotton  for  the  past  several  years.

 Very  recently,  the  Ministry  of  Environment,  Forest  and  Climate  Change  (MoEF  &  CC)  has  stated  that  due  to  the  involvement  of  issue  of  moral  hazard
 at  the  time  of  assessing  the  loss/risk,  insurance  companies  do  not  provide  cover  for  losses  to  the  crops  by  wild  animals.  In  this  connection,  I  would
 like  to  urge  upon  the  Union  Government  to  reconsider  the  issue  and  take  immediate  necessary  steps  to  direct  the  Insurance  Companies  to  provide
 compensation  to  farmers  in  case  of  crop  losses  due  to  wild  animal  attack.

 With  regard  to  crops  damage  due  to  wild  animals  attack,  the  Union  Government  has  no  mechanism  in  place  to  protect  the  farmers  from  losses
 accrued.  Very  recently,  the  Ministry  of  Environment,  Forest  and  Climate  Change  stated  that  due  to  the  involvement  of  issue  of  moral  hazard  at  the
 time  of  assessing  the  loss/risk,  insurance  companies  do  not  provide  cover  for  losses  to  the  crops  by  wild  animals.  Financial  assistance  is  provided  to
 the  States/Union  Territory  governments  for  payment  of  compensation  for  damage  to  crops  under  Integrated  Development  of  Wildlife  Habitatsਂ
 ‘Project  Tiger’  and  ‘Project  Elephant’.

 As  far  as  farmers  are  committing  suicide  is  concerned,  in  the  state  of  Karnataka,  during  the  year  2015,  a  total  1197  farmers  committed  suicide  due
 to  agriculture  crisis.  In  Maharashtra,  3030  farmers  and  in  Telangana  1358  farmers  committed  suicide.

 According  to  ‘Accidental  Deaths  and  Suicides  in  Indiaਂ  (ADSI)  report  of  Ministry  of  Home  Affairs,  for  the  year  2015,  suicides  by  farmers  due  to
 bankruptcy  or  indebtedness  are  3097  out  of  8007  suicides.  As  per  ADSI  Report,  bankruptcy  or  indebtedness  and  farming  related  issues  are  reported
 as  major  causes  of  suicides  among  farmers/cultivators.  The  other  prominent  causes  of  farmers'/cultivators'  suicides  were  family  problems,  illness,
 etc.

 Among  3097  deceased  farmers,  2474  farmers  had  taken  loan  from  financial  institutions  like  banks/registered  micro  financial  institutions,  302  farmers
 had  taken  loan  from  money  lenders/  non-financial  institutions  and  321  farmers  had  taken  loan  from  both  financial  institutions  as  well  as  money
 lenders/non-financial  institutions.

 As  far  natural  calamities  including  drought  is  concerned,  many  parts  of  the  country  including  my  home  state  Karnataka  have  been  facing  great
 hardship.  Most  of  the  states  suffered  huge  financial  loss  due  to  consecutive  droughts.  The  State  Governments  of  Karnataka  has  been  facing
 consecutive  drought  for  the  last  one  and  a  half  decade.  It  is  facing  great  financial  crisis  to  take  necessary  relief  and  ameliorative  measures  in  the
 wake  of  frequent  natural  calamities  including  drought.  During  the  last  year  itself,  more  than  160  ta/ukas  were  declared  drought  hit  by  the  State
 Government.  Central  teams  also  visited  the  regions  affected  by  drought  and  reported  to  the  Central  Government.

 People  are  suffering  as  there  is  no  sufficient  drinking  water  available  to  people  and  also  to  cattle  in  most  of  the  districts  in  the  state.  The
 Government  of  Karnataka  sought  financial  help  from  the  Government  of  India.  However,  the  Union  Government  has  not  released  adequate  amount  to
 tackle  the  drought  situations  and  to  take  up  drought  relief  activities  in  the  state.  Therefore,  I  urge  the  Government  of  India  to  come  the  rescue  of  the
 states  affected  by  drought  by  supplementing  the  efforts  of  the  States  with  financial  and  logistic  support.

 I  urge  upon  the  Union  government  to  issue  directions  to  all  the  Nationalized  Banks  (commercial  banks,  cooperative  banks  and  regional  rural  banks)
 to  extend  short  term  crop  loans  and  medium/  long  term  loan  to  farmers,  so  that  our  farmers  would  get  adequate  financial  help  at  low  cost  and
 agriculture  sector  would  see  great  change  in  the  coming  years.  In  order  to  bring  more  and  more  farmers  with  the  institutional  fold,  the  government
 should  issue  necessary  instructions  to  the  Reserve  Bank  of  India  to  revise  the  criteria  of  crop  losses  occurred  both  due  to  natural  calamities  and  wild
 animals  attack.

 The  Government  should  also  ask  all  the  banks  to  take  a  view  on  rescheduling  of  loans  if  the  crops  are  damaged  due  to  wild  animals  attack  and
 natural  calamities.

 In  order  to  rescue  the  family  members  of  deceased  farmers,  the  Government  of  Karnataka  is  giving  Ex-gratia  relief  of  Rs.5.00  lakh  to  each  of  the
 deceased  family  and  the  children  of  the  deceased  will  get  free  education  up  to  post  graduation  including  hostel  facilities.

 My  next  point  is  that  about  half  of  the  workforce  in  the  country  depends  on  the  agriculture  sector  for  livelihood.  The  contribution  of  the  agriculture  to
 the  country's  GDP  is  17.5%  as  per  the  year  2015  prices.  During  the  6  decades,  the  manufacturing  and  services  sectors  have  increasingly  contributed



 to  the  growth  of  the  economy  than  the  agriculture  sector.  Therefore,  the  government  should  focus  on  increasing  farmers  income  by  making  farming
 viable.  It  is  possible  only  when  cost  of  cultivation  is  reduced,  yields  per  unit  of  farm  are  increased  and  farmers  get  remunerative  prices  for  their
 produce.  While  preparing  policy,  interest  of  the  major  chunk  of  the  small  and  marginal  farmers  should  be  kept  in  mind.  So  that  farm  crisis  can  be
 prevented  and  agriculture  could  become  an  attractive  enterprise  for  large  sections  of  the  society.

 Department  of  Agricultural  Research  and  Education  has  a  9%  increase  (Rs.562  crore)  in  allocation,  over  revised  estimates  of  2016-17.  The  increase
 may  be  attributed  to  significant  increase  in  allocation  to  autonomous  bodies  under  the  Ministry  (such  as  Indian  Council  of  Agricultural  Research  and
 Central  Agriculture  Universities)  of  Rs.4,086  crore.  At  the  same  time,  allocations  to  crop  sciences  and  animal  sciences  have  been  reduced.

 I  would  like  to  suggest  the  Government  to  put  a  better  mechanism  in  place  to  ensure  effective  implementation  of  the  national  food  security.  In  order
 to  achieve  the  food  security,  the  Government  should  ensure  large  scale  production  and  productivity.  There  is  an  urgent  need  for  adequate  attention
 to  improve  the  soil-health.  If  farmers  are  unaware  about  the  kind  of  fertilizer  which  is  required  for  the  soil  in  which  they  sow  their  crops,  the
 productivity  of  the  soil  will  be  subsequently  affected.  Under  the  Soil  Health  Card  Scheme,  farmers  are  issued  soil  health  cards,  which  contain
 information  such  as  the  nutrient  status  of  the  soil  and  the  recommended  dose  of  nutrients  to  be  provided  to  improve  its  fertility.  Therefore,  priority
 should  be  given  to  increase  soil  fertility,  maintenance  and  soil  nutrient  restoration  in  degraded  ecosystems  in  the  rain  fed  region  of  the  country.

 I  would  also  like  to  suggest  that  thrust  areas  such  as  Land  Resource  Characterization,  Management  and  Land  Use  Planning,  Soil-Health  and  Nutrient
 Management,  Management  of  Poblematic  Soils-  Saline,  Alkaline,  Acidic,  and  Waterlogged  Soils,  Soil  and  Water  conservation-Watershed
 Management,  Arid  Land  Management,  and  Evaluation  of  Resource  Conservation  Technologies  should  be  taken  up  at  frequent  intervals  in  the  country.

 I  would  like  to  point  out  that  Agriculture  Universities  and  Krishi  Vigyan  Kendras  (KVKs)  should  be  made  to  take  active  part  in  creating  awareness
 among  people  in  villages  about  technology  demonstrations,  training  programs  related  to  cleanliness  activities  like  use  of  eco-friendly  technologies,
 treatment  of  bio-degradable  and  non-bio-degradable  wastes,  creating  awareness  in  Yoga,  health,  positive  thinking,  water  conservation,  etc.

 I  would  also  like  to  point  out  that  the  Government  is  currently  giving  MSPs  for  22  crops.  They  are:  Paddy  common,  Jowar  hybrid,  maize,  ragi,  tur
 (Arhar),  sesamum,  urad,  moong,  groundnut-in-shell,  cotton  medium  staple,  cotton  long  staple,  wheat,  masur  and  rapeseed/mustard.  The
 agricultural  pricing  policy  needs  to  be  reviewed  to  ensure  that  farmers  receive  remunerative  prices  for  their  produce.  Farmers  are  often  forced  to
 engage  in  distress  sales  i.e.  selling  below  the  MSPs.  There  is  an  urgent  need  to  take  effective  steps  to  create  awareness  about  MSPs  before  sowing
 season  begin,  so  that  farmers  would  get  the  benefit  of  MSP.  I  would  also  like  to  suggest  the  Government  to  include  more  crops  under  the  ambit  of
 MSP.  Such  as,  coconut  and  sericulture  are  major  important  crops  growing  in  the  state  of  Karnataka.  Farmers  in  more  than  15  districts  are  dependent
 on  these  two  crops.  Most  of  the  time,  due  to  various  reasons  including  natural  calamities,  the  prices  of  coconut  and  sericulture  will  come  down.  It
 has  lead  the  farmers  to  distress.  In  order  to  rescue  the  large  number  of  sericulture  and  coconut  growers  in  the  state  of  Karnataka  and  other  parts  of
 the  country,  Minimum  Support  Price  should  be  fixed  for  these  two  crops.  This  way,  farmers  would  get  protection  and  encouraged  to  grow  these
 commodities  from  making  distress  sale  in  the  event  of  bumper  crop,  when  the  prices  tend  to  fall  below  the  economic  level/cost  of  production.

 As  far  as  Capital  and  revenue  expenditure  is  concerned,  nearly  99.8%  of  the  Departmentsਂ  total  expenditure  is  estimated  to  be  spent  on  revenue
 expenses  such  as  subsidies  on  premiums  and  interest  rates,  among  other  things.  Whereas  only  about  0.2%  of  the  expenditure  is  estimated  to  be  on
 capital  expenses  that  is  Rs.79  crore.  Of  this,  Rs.  25  crore  is  proposed  to  be  spent  on  land  development  banks,  and  Rs.25  crore  is  proposed  to  be
 spent  on  agricultural  mechanization.  Rs.15  crore  is  proposed  to  be  spent  on  capital  expenses  under  the  seeds  and  planting  material  scheme.

 With  regard  to  Pradhan  Mantri  Fasal  Bima  Yojana,  I  would  like  to  state  that  in  the  current  year,  budget  allocated  is  Rs.9,000  crore  in  2017-18.  It  is
 about  32%  decrease  over  its  allocation  in  2016-17  Revised  Estimates.  Under  the  Fasal  Bima  Yojana,  367  lakh  farmers  are  covered  in  Kharif  season
 2016  and  309  lakh  farmers  in  Kharif  2015  season.  Hence,  I  urge  upon  the  Union  Government  to  increase  the  number  of  crops  under  the  PMFBY
 scheme  to  provide  the  benefits  to  more  number  of  farmers  in  the  country,  including  my  sate  Karnataka.

 As  far  as  Mechanization  in  the  agriculture  sector  is  concerned,  I  would  like  to  mention  that  as  per  the  Agricultural  Census  of  2010-11,  67%  of  the
 land  holdings  in  India  were  less  than  1  hectare.  It  is  one  of  the  factors  to  discourage  the  mechanization  as  it  requires  huge  investment.  There  is  also
 a  need  for  a  rental  market  for  agricultural  machinery  to  make  it  more  cost-effective.

 SHRI  S.P.  MUDDAHANUME  GOWDA  (TUMKUR):  Thank  you,  Sir.

 A  great  Kannada  Poet  Kuvempu  in  one  of  his  poems  stated:
 "Yaaru  Ariyada  Negilayogiyu
 Lokake  Annava  Needuvanuਂ

 It  means  that  the  innocent,  ignorant  and  unknown  farmer  in  this  world  is  providing  food  to  the  whole  world.  But,  what  is  the  position  of  that
 farmer  nowadays?  Is  his  condition  comfortable?  Is  the  condition  of  a  farmer  not  precarious  and  critical  now?  Why  then  is  he  being  driven  to  opt  the
 extreme  step  of  committing  suicide?

 Sir,  if  you  take  the  figures  for  the  last  ten  years,  the  number  of  suicide  is  in  the  ascending  order.  In  every  area  the  number  of  suicides  being
 committed  is  increasing.  Last  year  alone  the  number  had  reached  about  6000.  In  Karnataka,  which  has  been  facing  the  severe  drought  for  the  last
 five  years,  last  year  alone  the  number  of  suicide  was  more  than  one  thousand.  Consistently,  the  whole  country  in  general  and  Karnataka  in  particular
 is  facing  severe  drought.  The  farmers  who  have  raised  loans  from  the  nationalized  banks  are  not  in  a  position  to  repay  them  as  they  could  not  raise
 any  crop.  Even  if  they  have  raised  some  crop  the  price  which  they  are  getting  in  return  is  insufficient  to  repay  the  loan.  The  major  reason  for  the
 farmersਂ  suicide  in  this  country  is  the  debt.



 I  read  in  one  of  the  newspapers  yesterday  that  the  Head  of  a  bank  has  stated  that  financial  indiscipline  will  be  caused  if  the  farmersਂ  loan  is
 waived.  After  the  NDA  Government  took  over,  we  have  been  reading  that  nearly  Rs.6  lakh  crore  incentive,  concession  has  been  given  to  the
 corporate  sector.  Why  are  you  not  safeguarding  the  interest  of  a  farmer  who  is  providing  food  to  the  whole  country,  to  the  whole  world?  You  are
 talking  about  the  welfare  of  the  farmers.  I  would  say  that  even  the  life  of  one  farmer  is  precious.  If  this  suicide  by  the  farmers  continues,  it  is  an
 insult  to  any  Government,  be  it  a  State  Government  or  the  Central  Government.  It  is  the  bounden  responsibility,  primary  consideration,  of  this
 Government  to  come  to  the  rescue  of  the  farmers  who  are  committing  suicides.

 I  urge  upon  the  Government  to  come  to  the  rescue  of  the  farmers.  At  least  once  remember  Dr.  Manmohan  Singh.  He  took  a  revolutionary
 decision  in  waiving  the  farmers’  loan  to  the  tune  of  Rs.72,000  crore.  We  have  seen  that.  What  prevents  the  Government  to  take  such  a  decision  in
 favour  of  the  farmers  when  it  is  very  liberal  and  generous  towards  the  corporate  sector?

 Along  with  my  colleague  MPs,  I  approached  the  hon.  Minister  with  a  request  to  raise  the  Minimum  Support  Price  for  Copra  and  Areca  nut.  We
 have  been  requesting  this  for  the  last  one  year.  The  Minimum  Support  Price  for  Copra  is  only  Rs.6,240  per  quintal  whereas  to  grow  one  quintal  of
 Copra  the  farmer  has  to  spend  Rs.10,000.  If  the  MSP  is  Rs.6,240  how  can  a  copra  farmer  survive? I  would  request  you  to  have  a  farmers’
 representative,  who  grows  copra,  areca  nut  or  tomato,  in  the  Committee  which  decides  about  the  MSP.  Let  there  be  a  farmer's  representative,  not
 the  scientist  or  the  officer,  who  can  decide  the  fate  of  the  farmers.

 I  would  request  you  to  kindly  come  to  the  rescue  of  the  copra  and  areca  nut  farmers  by  increasing  the  Minimum  Support  Price  to  at  least
 Rs.15,000  per  quintal.

 Sir,  there  are  a  lot  of  Universities  in  this  country  who  are  awarding  doctorate  to  so  many  people  whether  they  deserve  it  or  not.  A  poor
 agriculturalist,  who  is  illiterate,  has  contributed  much  to  the  agriculture  and  also  to  the  food  production  in  this  country.  He  may  be  an  illiterate,  but
 he  has  contributed  much  to  the  country.  My  request  to  you  is  to  give  a  direction  to  all  the  universities  to  award  Ph.Ds  to  the  agriculturalists  and  poor
 farmers  who  are  contributing  much  to  the  nation,  food  production,  and  also  to  the  agriculture.  Even  a  farmer  must  be  awarded  with  an  honorary
 doctorate.

 With  these  words,  I  conclude.  Thank  you  very  much.

 ह  शी  चन्द्र  प्रका  जोशी  (चित्तौड़गढ़):  2017-18  के  लिए  एलडीए  सरकार  a  जो  बजट  पेश  किया  है,  उसमें  मैं  कृषि  की  अनुदान  पर  मांगों  के  समर्थन  में  हुं।  मैं  समझता  हूं  पललीट  वित्त  मंत्री  जी
 ने  पूधानमंती  मोदी  जी  के  कुशल  नेतृत्व  में  देश  के  विकास  के  लिए,  देश  के  आम  लोगों  के  लिए  गत  सारे  कार्य  किये  हैं  और  जो  किसानों  की  बेसिक  समस्या  हैं  उसकी  तरफ  ज्यादा  ध्यान  दिया  गया
 है,  उसकी  तरफ  ज्यादा  राशि  भी  आबंटित  की  गई  है।  हमारी  सरकार  ने  किसानों  के  डित  में  अनेक  फैसले  लिए  हैं  जिसमें  मुख्य  रूप  से  कृषि  उत्पादन  में  जो  दो  महत्वपूर्ण  कारण  जिनसे  किसान  और
 कृषि  पुराविद  होता  है,  उसके  समाधान  के  लिए  इस  बजट  में  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  योजना  के  द्वारा  मृदा  उर्वरता  में  सुधार  आए  दूसरा  पूधानमंत्ती  श्राक  सिंचाई  योजना  पूति  बूंद  अधिक  फसल  की
 व्यवस्था  करने  के  लिए  पूत्येक  किसान  के  खेत  में  सिंचाई  करने  और  जल  घर  दक्षता  मे  सुधार  लाने  के  लिए  बनाया  गया  हैं  जिससे  देश  के  सभी  किसान  भाइयों  को  इसका  फायदा  मिलेगा  माननीय
 वित्त  मंत्री  जी  के  सूक्ष्म  सिंचाई  और  पूधालमंतू  कृषि  सिंचाई  योजना  की  सहायता  हेतु  3,400  करोड़  रुपये  के  आवंटन  का  पूछताछ  किया  हैं  जो  कि  सराहनीय  एवं  किसानों  के  हित  में  है|

 किसानों  के  ठित  में  सरकार  ने  एक  और  महत्वपूर्ण  पहल  की  हैं  जिससे  अब  किसान  स्थानीय  व्यापारी  के  शिकंजे  से  बाहर  आ  जायेगा  अब  किसान  कभी  ऋण  की  वजह  से  स्थानीय  व्यापारी  के
 शिकंजे  में  नहीं  आएगा  क्योंकि  सरकार  ने  इस  बजट  में  किसानों  को  मुक्ति  दिलाने  के  लिए  सर्वपूथम  किसानों  के  लिए  10  लाख  करोड़  के  ऋण  देने  का  महत्वाकांक्षी  लक्ष्य  रखा  है।  हमने  किसानों  को
 राहत  देनें  के  लिए  बहुत  बड़ा  स्टेप  उठाया  है।  इसके  परिणाम  अच्छा  आने  वाले  हैं,  इससे  बहुत  सारे  किसानों  को  राहत  |  मलेगी  अब  किसानों  के  अच्छे  दिन  जरुर  आ  जायेंगे।  साथ  ही  सरकार  नें  किसानों
 के  उत्पाद  की  सर्वोत्तम  कीमत  दिलाने  के  लिए  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  के  द्वारा  प्रत्येक  ई-राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  (ई-एनएएल)  को  75  लाख  रुपयें  का  परात धान  किया  जाता  हैं  और  ई-एनएएल  की  संख्या
 250  से  585  aon  में  बढ़ने  का  पूछताछ  है।  इ-एनएएल  एक  सामान्य  इलेक्ट्रॉनिक  प्लेटफार्म  बनाने  का  पूछताछ  हैं  जो  राज्य  कृषि  उत्पाद  बाजार  समिति  (एपीएमसी)  मंडियों  को  जोड़कर  कृषि  वस्तुओं
 के  वास्तविक  मूल्य  पुआल  करता  है  जिससे  निश्चित  किसानों  को  लाभ  मिलेगा।  हमारी  सरकार  ने  कृषि  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  2017-18  में  9,000  करोड़  रुपये  आवंटित  किए  है,  यह  योजना  2016
 में  लॉन्च  की  गई  थी,  जिसमें  मौजूदा  कृषि  बीमा  गोजलपां  शामिल  हैं  जैसे  राष्ट्रीय  कृषि  बीमा  योजना,  संशोधित  राष्ट्रीय  कृषि  बीमा  योजना  और  मौसम  आधारित  फसल  बीमा  योजना।

 हमरी  सरकार  ने  किसानों  को  ऋण  में  होने  वाले  शोषण  एवं  आसानी  से  किसानों  को  ऋण  उपलब्ध  हो  सके  इसके  लिए  ब्याज  सहायता  योजना  के  अंतर्गत  2017-18 में  इस  योजना  के  लिए
 15,000  करोड़  रुपयें  आवंटित  किया  हैं।  हमारी  सरकार  ने  बीजों,  जो  उपलब्ध  कुल  बीज  का  लगभग  303और  35औ  निजी  और  सार्वजनिक  अन्  की  कंपनियों  द्वारा  उत्पादित  किया  जाता  है,  की

 गुणवत्ता  को  बढ़ाने  के  लिए  पुलिस  किया  हैं  जिससे  कि  किसानों  को  गुणवत्ता  वाले  बीज  तक  आसानी  से  पहुंच  हो  और  सरकार  बीज  के  विकास  के  लिए  पर्याप्त  शोध  का  समर्थन  करती  है  हमारी  सरकार
 ने  आर्थिक  सर्वेक्षण  2015-16  की  18  अन्य  सिफारिशों  को  जिसमें  मूल्य  स्थिरता,  भंडारण  सुविधाओं  का  निर्माण  और  बीज  के  घरेलू  उत्पादन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  बीज  बैंकों  का  निर्माण  शामिल  है,
 को  कार्यान्वित  किया  है  इल  सबसे  निश्चित  डी  किसान  भाइयों  को  लाश  मिलेगा,

 हमारी  सरकार  किसानों  के  ठित  में  जो  पुलिस  कर  रही  हैं  उसकी  लंबी  फेहरिस्त  है|  मैं  बजट  का  समर्थन  करता  हूं  और  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  निश्चित  तौर  पर,  हमारे  विचारों  के  अनुरूप  इस
 देश  को  आगे  बढ़ाने  में  सहायक  की  भूमिका  अदा  करेंगे।

 *SHRIMATI  APARUPA  PODDAR  (ARAMBAG):  India  is  an  agricultural  based  country.  Agriculture  with  its  allied  sectors  is  unquestionably  the  largest
 livelihood  provider  in  India,  more  so  in  the  vast  rural  areas.

 It  also  contributes  a  significant  figure  to  the  Gross  Domestic  Product  (GDP).

 Indian  agriculture  and  allied  activities  have  witnessed  a  green  revolution,  a  white  revolution,  yellow  revolution  and  blue  revolutions.

 Since  Independence,  farmers  continue  to  be  in  distress  decade  after  decade.  In  every  two  or  three  years  we  have  a  spate  of  farmersਂ  suicides.
 Migration  from  rural  to  urban  areas  continues  unabated  because  youth  do  not  find  agriculture  to  be  profitable.

 Imports  of  agricultural  produce  like  pulses  are  being  encouraged.  This  helps  keep  the  prices  low  for  the  urban  consumers  but  is  killing  for  the
 farmers.



 Government  must  reduce  imports  because  our  food  security  requires  more  domestic  production  even  if  the  urban  consumer  has  to  suffer.

 Salt  farming  is  the  sole  livelihood  of  most  of  agrarians  and  they  suffer  from  Malnutrition  they  belong  to  Chumaliya  Koli  community.  They  are
 denotified  Tribe  and  are  mostly  illiterate.  Government  should  think  about  them  seriously.

 Due  to  demonetization  tomato  trade  has  gone  down  in  November,  2016  Rs.30  &  Rs.50  (instead  of  Rs.700  at  its  peak).

 To  increase  productivity  farm  equipment  which  is  durable,  light  weight,  low  cost  and  also  specific  to  different  crops  and  regions  should  be  made
 available  for  small  &  marginal  farmers.

 In  crop  insurance  schemes  there  should  be  awareness  among  the  farmers.  Inadequate  coverage  of  Insurance  Schemes,  assessment  of  the  extent  of
 damages  in  case  of  crop  losses  and  timely  settlement  of  claims.

 My  Arambagh  Constituency  is  agricultural  base  area  and  land  of  rivers  Damodar,  Mundasari.  I  urge  the  Government  to  conduct  training
 programmes  for  organic  farming  and  help  the  farmers  to  cultivate  in  organic  manner  with  allocations  of  funds.

 I  request  for  starting  a  Krishi  Vighayan  Kendra  so  that  young  student  get  involved  in  agriculture.

 The  need  is  hybrid  seed  for  Jute  Cultivation  for  the  farmers  at  subsidized  rate  to  promote  jute  cultivation  with  new  technology  and  scientific
 machines,  so  that  the  SC/ST  minority  farmers  get  fruitful  result  in  their  farms.

 There  is  need  for  improving  the  productivity  and  quality  of  agricultural  produce  to  bring  Indian  farmers  at  par  with  the  global  standards.

 Thanks.

 oft  राहुल  कस्वां  (चुरू)  :  सभापति  जी,  आपने  मुझे  कृषि  अंत्लय  की  अनुदान  की  मांगों  की  चर्चा  में  भाग  लेने  का  मौका  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपका  आआट  हूं

 मैं  मालवीय  वित्त  मंत्री  और  कृषि  मंत्री  जी  का  बहुत  आभारी  ह,  (शए  जिन्होंने  बजट  में  कृषि  और  किसान  कल्याण  हेतु  51,000  करोड़  रुपए  से  अधिक  बजट  दिया  हैं।  यह  अपने  आप  में  ऐतिहासिक  है|
 देश  में  ऐसी  सरकार  पहली  बार  बनी,  जो  पीड़ित,  शोषित,  गरीब,  किसान  एवं  युवा  के  विकास  और  उन्नयन  की  बात  कर  रही  हैं।  माननीय  पूधानमंती  जी  के  निर्देशन  में  देश  अवश्य  ही  प्रकति  पथ  पर
 अनुसार हैं।  इस  देश  में  किसान  का  विकास  होगा,  तभी  देश  आगे  ager

 मैं  माननीय  पूधानमंती  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  पिछले  ठो  वर्ष  में  कृषक  कल्याण  के  लिए  अनेक  योजनाएं  शुरु  की  अडी  कृषि  विभाग  को  जारी  किए  जाने  वाले  कुल  बजट  का  99.8  पुनीत
 पैसा  सब्सिडी  और  किसानों  को  दिए  जाने  वाले  ऋण,  ब्याज  की  छूट  या  stow  योजनाओं  में  जाएठ  मैं  ज्यादा  आंकड़ों  में  ज  जाकर  मंत  जी  का  ध्यान  उन  पू मु खत  योजनाओं  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं,
 जो  देश  में  चल  रही  हैं  एजेंडा  हैं  कि  2022  तक  किसानों  की  आय  को  दोगुना  करना  है,  ये  योजनाएं  इसमें  काफी  सहायक  होंगी।  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  बहुत  डी  ऐतिहासिक  योजना  3  इस
 योजना के  तहत  2017-18  के  बजट  में  9,000  was  रुपए  का  फंड  एलोकेट  किया  गया।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  ही  ऐतिहासिक  कदम  है|

 महोदय,  पहले  अलग-अलग  बीमे  की  स्कीमें  चल  रही  थीं,  जैसे  नेशनल  एग्रीकल्चर  इंश्योरेंस,  मोडिफाड़ड  एआईएस,  पैठर  बेस्ड  कॉम  इंश्योरेंस  स्कीम,  इन  सबको  मिलाकर  पूधानमंती फसल  बीमा
 योजना  की  शुरुआत  की  गई।  पिछले  साल  36.70  करोड़  किसान  इससें  जुड़ें  थे,  इसमें  26  करोड़  किसानों  ने  ऋण  लिया  था  और  Ga  करोड़  किसानों  ने  ऋण  नहीं  लिया  था|  सरकार नें  इस  साल  का
 जो  टार्गेट  रखा  है,  वह  बहुत  डी  ऐतिहासिक  है  कि  इसमें  40  परसेंट  इंश्योरैंस  कवरेज  कार्ड  एरिया  में  मिले|

 मैं  राजस्थान  के  चुरू  थन  से  आता  हूं।  चुरू  का  क्षेतूफल  बहुत  बड़ा  हैं।  यहां  सात  हेक्टेयर  की  कैंपिंग  लगाई  हुई  है  और  इस  कैंपिंग  पर  दो  परसेंट  का  सब्सिडाइज्ड  पीलिया  भरना  पड़ता  हैं।  मेंरा  आब  हैं
 कि  इस  कैंपिंग  को  खत्म  किया  जाए,  क्योंकि  मेरे  अन  में  30  परतिशत  से  ज्यादा  किसान  इससे  वंचित  रह  गए।  उनको  आज  भी  20  परसेंट  से  ऊपर  इंश्योरैंस  का  परिश्रम  भरना  पड़ता  S|  N  अनुरोध  हैं
 कि  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  जाए  और  राजस्थान  में  सात  हेक्टेयर  की  टैपिंग  हटाकर  100  पुनीत  किसानों  को  इसमें  ,लें  ताकि  बचे  हुए  किसानों  को  इसका  फायदा  मिल  सके,

 महोदय,  अब  मैं  पूधानमंत्ी  कृषि  सिंचाई  योजना  के  बां  में  कहला  चाहता  हूं।  किसान  के  लिए  पानी  बहुत  महत्वपूर्ण  है।  मेरा  थत  80  पुनीत  मौसम  आधारित  फसल  पर  निर्भर  करता  हैं  और  मातू  18-
 20  परतिशत  डी  ऐसी  जगह  है,  जहां  ट्यूब  वैल  या  जहर  का  पानी  पहुंचता  हैं।  आपने  3400  करोड़  रुपए  का  अलॉटमेंट  किया  हैं,  इसमें  पिछले  बजट  के  मुक् ताब लें  71  पुनीत  की  वृद्धि  हुई  है,  इसके  लिए  मैं
 आपका  धन्यवाद करता  हूं।

 महोदय,  नाबार्ड  के  तहत  लांग  टर्म  इरीगेशन  फंड  की  स्थापना  की  गई  है  और  20,000  करोड़  का  प्रवधान  रखा  गया  हैं,  इसके  लिए  भी  मैं  बहुत  धन्यवाद  देता  हूं।  आपनें  जिस  स्कीम  के  तहत  मिनिस्ट्री
 आफ  एग्रीकल्चर,  मिनिस्ट्री  आफ  रूरल  डेवलपमेंट,  मिनिस्ट्री  आफ  ताटर  रिसोर्सेस,  तीनों  को  मिलाकर  जो  विचार  रखा  हैं,  तढ़  बहुत  ही  सराहनीय  है।  मैं  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हरियाणा,
 पंजाब  और  राजस्थान  का  1983  का  एग्रीमेंट  हुआ  en,  जिसके  तहत  8.7  एमएएफ  पानी  राजस्थान  को  मिलना  था|
 16.00  hours

 हमें  8  एमएएफ  पाली  मिला  और  इसके  बाठ  ही  कृषि  के  a  में  सिंचाई  शुरू  तडी  लेकिन  60  एमएएफ  पाली  वह  en,  जिसके  कारण  सरकार  ने  लेटर  स्टेज  में  अपना  इन्वेस्टमेंट  किया|  राजस्थान  सरकार
 ने  करोड़ों  रुपये  में  इन्वेस्टमेंट किया,  लेकिन  पंजाब  और  हरियाणा  ने  आज  तक  हमारे  हिस्से  का  पानी  जहां  दिया

 सभापति  महोदय,  मैं  आपको  और  उमा  भारती  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं,  क्योंकि  उन्होंने  राजस्थान  को  1600  करोड़  रुपये  दिये,  ताकि  फ्लड  इरीगेशन  को  रोका  जा  सके  और  हम  प्रिंगकल  और
 asa  इरीगेशन  के  थू  खेती  कर  सकें।  उसके  तहत  मेरे  हेतु  को  राजस्थान  केनाल  में,  कुम्भा राम  लिफ्ट  केनाल  को  498  करोड़  रुपये  दिये  गये,  मैं  इसके  लिए  उ्हें  बहुत-बहुत  धन्यवाद  करता  हूं।  मैं
 उम्मीद  करता  हूं  कि  जो  किसान  वहां  आज  aft  धरने  पर  बैंठे  हैं,  मैंने  पहले  भी  सदन  में  इस  मुढे  को  उठाया  था  कि  नोहर,  तारानगर  और  भादू  के  24  गांवों  के  लोग  आज  भी  पानी  से  वंचित  हैं।  इसके
 लिए  वे  रोज  धरना  सुदर्शन  करते  हैं।  उन्हें  क्या  यह  जवाब  दिया  जाये  कि  यह  पानी  आपको  लही  मिलेगा।  क्या  यह  जवाब  दिया  जाये  कि  आप  अपने  इस  आंदोलन  को  रोक  दीजिए।  मैं  एक  सांसद  होने  के
 जाते  जानना  चाहता  हूं  कि  अपने  क्षेतू  के  लोगों  को  क्या  जवाब  हूं?

 सभापति  महोदय,  सरकार  ने  एक  पहल  की  हैं  कि  हम  डिप  डइर्रीनेशन  से,  प्रिंगकल  से  डिग्गी  का  निर्माण  करके  किसान  के  खेत  तक  पानी  पहुंचेंगे,  तो  आपने  यह  एक  बहुत  ही  ऐतिहासिक  कदम
 लिया हैं।  इसके  लिए  मैं  आपको  बहुत-बहुत  धन्यवाद  करता  हूं।  मैं  समझता  हूं  कि  राजस्थान  कैलाश  में,  जो  राजस्थान  में  पानी  आता  हैं,  उसके  ऊपर  आप  ज्यादा  बजट  एलोकेट  करेंगे  किसान को
 प्रियंका  और  डर्रीगेशल  से  पाली  मिले,  ताकि  एक  बहुत  बड़ा  एरिया  और  जुड़  सके

 सभापति  महोदय,  मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लेला  चाहता,  लेकिन  दो-तीन  बात  और  कहना  चाहता  हूं।  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  मुझे  पांच  मिनट  का  समय  और  दिया  जाये|  मैं  सॉयल  हैल्थ  कार्ड  एंड
 फर्टिलाइजर  के  बारे  में  कहना  चाहूंगा  कि  एन पीके  का  यूज  4:2:1  खेत  में  होना  चाहिए  था,  लेकिल  किसान  नॉलेज  के  अभाव  में,  ज्यादा  प्रोडक्शन  के  चलते  ...(व्यवधान)  6.7:  2.4:1 के  आधार  पर
 यूज  किया|  इसके  कारण  गांव  में  कैंसर  की  माता  बहुत  बढ़  अटी  ...(व्यवधान 3



 सभापति  महोदय,  मैं  ठो  मिनट  का  समय  और  लेना  चाहूंगा।  ...(व्यवधान)  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सॉयल  हैल्थ  कार्ड  बने  हैं  ...(व्यवधान  )  मैं  एमएसपी  पर  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि
 गवर्नमैंट  ने  स्टोरेज  हाउसेज,  गांव  में  गोडाउन  बनाये  हैं|  परेठा  के  तहत  काफी  गो डा उन्स  बने  हैं।  इनके  साथ  कैडेट  लिंक  फैसिलिटी  दी  जाये,  ताकि  किसान  जब  अपना  अनाज  वहां  रखे,  तो  उसे  हैंड
 टू  हैंड  फसल  के  ऊपर  गवर्नमैंट  से  पैसा  मिले,

 शी  ओम  बिरला  (कोटा):  हमारे  देश  की  नींव  दो  लोगों  के  कंधे  पर  खड़ी  है,  इनमें  पूनम  जवान  हैं,  दूसरे  किसान  हैं।  पूर्व  प्रधानमंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  नारा  दिया  था  जय  जवान,  जय
 किसान।  हमारी  सरकार  भी  इस  aie  को  चरितार्थ  करने  का  भरसक  पूयास  कर  रही  है  कृषि  भारतीय  अर्थव्यवस्था  की  रीढ़  है|  न  केवल  जीडीपी  में  इसका  16  पुनीत  का  योगदान  हैं,  बल्कि  लगभग
 50  पुनीत  लोगों  को  कृषि  हेतु  में  रोजगार  भी  मिलता  हैं

 देश  में  ग्रामीण  भारत  के  मजबूत  विकास  की  नींव  पर  ही  प्रति  का  रास्ता  तय  किया  जा  सकता  हैं।  माननीय  पूधानमंती  oft  cog  मोदी  ने  इसको  मजबूती  से  आबे  बढ़ाया  हैी  कृषि  हेतु  में  विकास  की
 पु क्या  में  उत्पादन  वृद्धि  के  साथ-साथ  सरकार  द्वारा  सिंचाई  योजना,  पशुधन  संवर्धन,  मृदा  स्वास्थ्य,  फसलों  का  उचित  मूल्य,  जल  संसाधनों  का  सुयोग,  उर्वरकों  का  संतुलित  प्रयोग,  परम्परागत  कृषि
 विकास,  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लक्ष्यों  के  साथ  पूभावकारी  अड  योजनाओं  की  शुरुआत  की  हैं।  देश  में  मौसम  की  अनिश्चितता  एवं  किसानों  को  सुरक्षा  देने  के  लिए  पूधानमंती  फसल
 बीमा  योजना  को  शुरू  करके  मौसम  की  अनिश्चितता  होतें  हुए  भी  किसान  के  जीवल  में  निश्चितता  देने  का  कार्य  हमारी  सरकार  द्वारा  किया  गया  हैं।  जिसके  माध्यम  A  सभी  किसानों  को  सरलता  के
 साथ  बीमा  देकर  उनको  सरकार  द्वारा  सामाजिक  सुरक्षा  का  आश्वासन  प्रठाठ  किया  गया  है।

 हमारी  सरकार  ने  अपनी  नीतियों  और  बेहतर  पूबंधन  के  कारण  विपरीत  परिस्थितियों  में  भी  फसल  उत्पादन  को  पूर्व  के  वर्षों  की  भांति  उव  स्तर  पर  रखने  में  कामयाबी  हासिल  की  है|

 देश  में  लए  विश्वविद्यालय  एवं  कॉलेजों  के  माध्यम  से  कृषि  शिक्षा  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कई  पहल  किये  गए  हैं।  6  नए  कृषि  कॉलेज  मोते  गए  हैं,  पूसा  विश्वविद्यालय  को  अपग्रेड  किया  गया  है,

 हमारी  सरकार  किसानों  के  पूति  समर्पित  सरकार  है।  यह  वाकई  स्वागत  योग्य  हैं  कि  पूधानमंती  जी  ने  किसानों  की  आय  को  2022  तक  दुगुना  करने  का  बीड़ा  उठाया  हैं।  कृषि  मंत्रालय  को  इस  वर्ष
 51,026  करोड़  रुपये  आवंटित  किये  गये  हैं  जो  कि  कृषि  मंत्रालय  के  संशोधित  अनुमानित  व्यय  2016-17  से  करीब  6.1  पुनीत  ज्यादा  हैं।  प्रधालमंत्ी,  कृषि  सिंचाई  योजना  में  पिछले  रर  के  बजटीय
 व्यय  से  42ओ  ज्यादा  हैं।  कृषि  अनुसंधान  और  शिक्षा  विभाग  के  आवंटन  में  9औ  की  वृद्धि  (562  करोड़  रुपये),  2016-17  के  संशोधित  अनुमान  ।े  की  गयी  हैं।  पशुपालन, डेयरी  और  मत्स्य  पालन
 विभाग  के  2016-17 के  संशोधित  अनुमान से  18.9औ  (377  करोड़  रुपये)  अधिक  की  राशि  का  आवंटन  किया  गया  हैं|

 कृषि,  सहयोग  और  किसान  कल्याण  विभाग  2017-18  में  41,855  करोड़  रुपये  का  आवंटन  किया  गया  हैं।  पिछले  तर्क  से  यह  लगभग  5  पूतिशत  ज्यादा  है|

 हमारी  सरकार  ने  पिछले  दो  वर्षों  में  कृषि,  सहयोग  और  किसान  कल्याण  विभ्ष  के  आवंटन  में  173  परतिशत  की  वृद्धि  की  हैं  जो  कि  अपने  आप  में  अतुलनीय एवं  अभूतपूर्व  है।

 पूधालमंती  फसल  बीमा  योजना  के  कार्यान्वयन  में  और  गति  लाते  हुए  इस  तर्ष  40  पुनीत  कृषि  हेतु  को  इस  योजना  के  तहत  लाया  जाएगा|  यह  विगत  तर्ष  में  30  पुनीत  em  इसी  तरह  वर्ष  2018-
 19  में  इसे  बढ़ाकर  50  परतिशत  किया  जाएगा|  विगत  तर्क  इस  योजना  में  5.5  हजार  करोड़  का  बजट  प्रावधाल  था  जिसे  बढ़ाकर  इस  वर्ष  9  हजार  करोड़  किया  owen,  इसके  साथ  डी  विगत  वर्  पूर्व

 देयताओं  के  लिए  7.7  हजार  करोड़  की  अतिरिक्त  राशि  भी  इस  वर्ष  की  गई  है|

 हमारी  सरकार  ने  किसानों  के  कल्याण  के  लिए  कई  कार्य  किये  हैं,  हमारी  सरकार  ने  किसान  कल्याण  के  sca  मापदंड  स्थापित  किये  हैं,  जिनमें  से  सुमुख  निम्नानुसार  है:

 पूधालमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  के  तहत  पिछले  खरीफ  कत  2015  में  करीब  23  राज्यों  के  309  लाख  किसानों  को  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  लाया  गया  था  जिनमें  से  294  लाख  किसान  ऋणी
 और  15  लाख  किसान  मगेर-करणी  थे।  हालांकि  खरीफ  सन  2016  में  कुल  करीब  366.94  लाख  किसानों  को  इस  योजना  के  अंतर्गत  लाया  गया  हैं  जिनमें  264.04  ara  किसान  ऋणी  और  102.60
 लाख  किसान  मेगेर-ऋणी  हैं|  खरीफ  सत  2016  के  दौरान  पूधानमंत्वी  फसल  बीमा  योजना  को  21  राज्यों  द्वारा  लागू  किया  गया  हैं।

 मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  योजना  के  तहत  मार्च  2017  तक  2.53  wads  मिट्टी  के  लमूले  सं  के  लक्ष्य  के  मुकाबले  27  दिसंबर  2016  तक  2.33  करोड़  मिट्टी  के  नमूने  संगठित  किए  गए  हैं  जिनमें  से
 करीब  12.82  करोड़  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  बनाए  जा  रहे  हैं|  इनमें  से  4.31  करोड़  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  छप  चुके  हैं  और  4.25  करोड़  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  किसानों  को  वितरित  कर  दिए  गए  हैं  और  बाकी
 बचे  कार्डों  की  भी  अ  जारी  है।  वर्ष  2014-17  के  दौरान  460  मृदा  परीक्षण  पूयोगशालाओं  को  मंजूरी  ठी  गई  थी  जबकि  तर्ष  2013-14 में  केवल  15  मीठा  परीक्षण  पू योग शालाओं को  ।  मंजूरी  ठी
 as,  460  मृदा  परीक्षण  पूयोगशालाओं  के  अलावा  राज्यों  के  4000  मिनी  पूयोगशालाओं  को  भी  मंजूरी  ठी  गई  है|

 परंपरागत  कृषि  विकास  योजना  के  तहत  इस  योजना  की  शुरूआत  2014  में  तीन  वर्ष  के  लिए  597  करोड़  रुपये  आवंटित  कर  जैविक  खेती  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  तथा  दस  हजार  क्लस्टर ों  (समूहों)
 की  स्थापना  के  उद्देश्य  से  किया  गया  em  दिसंबर  2016  के  अंत  नव  राज्य  सरकारों  a  9186  क्लासों  (समूहों  )  का  निर्माण  कराया  हैं  जबकि  वित्तीय  नर्  2015-16  में  8000  क्लस्टर्ों  (समूहों)  का
 ढी  निर्माण कराया  गया  था|

 राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  (एलए एम)  योजना के  तहत  10  राज्यों  के  250  मंडियों  को  ई-नेम  (एलए एम)  के  साथ  समाकलित  किया  गया  हैं।  सैद्धांतिक  रूप  से  399  मंडियों  को  ई-नेम  (एजीएम)  के  साथ
 समाकलित  करने  के  पूछताछ  को  मंजूरी  दे  ठी  गई  हैं  जिसके  लिए  90  was  रुपये  की  राशि  भी  जारी  कर  दी  गई  है।  27  दिसंबर  2016  तक  ई-नेम  (एनए एम)  प्लेटफार्म के  जरिए  35,04,371.13
 टन  कृषि  उत्पादन जो  7131.21  करोड़  रुपये  हैं,  का  कारोबार किया  गया  हैं।  27  दिसंबर  2016 aw  949112  किसानों,  59742  व्यापारियों और  31317  कमीशन  अभिकर्ताओं  (आढ़तिया)  को ई-
 नैम  (एनए एम]  प्लेटफार्म पर  पंजीकृत  किया  गया  है,

 एक  वब,  में  मोदी  सरकार  ने  देश  में  शत-परतिशत  (100  पुनीत  )  नीम  लेपित  यूरिया  उपलब्ध  करा  दिया  हैं।  इस  कारण  से  रासायनिक  कारखानों  द्वारा  यूरिया  का  अनधिकृत  उपयोग  रोक  दिया  गया  है|
 अब  किसानों  को  उचित  मात  में  यूरिया  मिल  रहा  हैं।  इसके  अलावा  जीम  लेपित  यूरिया  के  इस्तेमाल  से  उत्पादन  की  लागत  10  से  15  पुनीत  तक  कम  हो  गयी  है,

 हमारी  सरकार  और  ud  की  सरकारों  के  कार्यशैली  में  आमूलचूल  परिवर्तन  आये  हैं  और  जब  मैं  ये  कहता  हूं  तो  संपूर्ण  तथ्यों  के  साथ  कहता  हूं  क्योंकि  पिछली  सरकार  के  दो  वर्षों  की  तुलना  में  2014-17
 में  स्वीकृत  की  गयी  मीठा  परीक्षण  पूयोगशालाओं  की  संख्या  30  गुना  से  भी  अधिक  eft  वर्ष  2014-17  के  दौरान  460  मृठा  पू योग शालाओं  को  मंजूरी  ठी  गई  eft;  जबकि  वर्ष  2013-14  में  केवल  15
 मृदा  परीक्षण  पूरेगशालाओं को  ही  मंजूरी  दी  गई,  460  मीठा  परीक्षण  पूयोगशालाओं  के  अलावा  राज्यों  के  4000  मिनी  प्रयोगशालाओं  को  भी  मंजूरी  ठी  गई  हैं।  इतला  ही  नहीं  सूखा  एवं  ओलावृष्टि  के  लिए
 एन डीआरएफ  के  अंतर्गत  दी  जाने  वाली  सहायता  में  हमने  वृद्धि  की  है।  वर्ष  2014-15  एवं  15-16  में  कुल  23121.55  करोड़  रुपये  आवंटित  किये  जो  इससे  पूर्व  के  4  वर्षों  के  दौरान  12516  करोड़  से
 लगभग  दोगुना  है|  पहली  बार  50  करोड़  के  आवंटन  के  साथ  यूटी-डीआरएफ  फण्ड  राहत  कोष  बनाया  गया  है|  कृषि  यंत्रीकरण  की  दिशा  में  भी  हमने  तेज  गति  ।े  कदम  उठाये  हैं,  वर्ष  2014-16  के
 दौरान  विभिन्न  योजनाओं  के  तहत  किसानों  को  वितरित  की  गयी  कृषि  मशीनरी  संख्या  में  2012-14  की  तुलना  में  57  प्रतिशत  अधिक  हैं।  आपने  उन  दो  वर्ो  में  8  लाख  66  हजार  जंतु  बांटे  हमने
 13  लाख  59  हजार  जंतु  बांटे,  अनुदान  राशि  aft  12  से  14  की  तुलना  में  300:  ag}  यूपीए  ने  95.5  करोड़  रुपये  टटी  किये  हमने  386  करोड़  रुपये  आवंटित  किये।  हमारी  सरकार  किसानों  को  हो

 रहीं  समस्याओं  को  लेकर  aft  गंभीर  हैी  वर्ष  2012-14  दो  वर्षों  में  उत्तर  ठी  गयी  कॉल्स  की  संख्या  71.06  लाख  की  तुलना  में  दो  वर्ष  2014-16 में  बढ़कर  105.76  लाख  हो  कड,  मैं  किसानों  के  हित
 में  कुछ  मांगे  भी  उठाना  चाहता  हू

 देश  का  किसान  बड़ी  डी  कठिनाई  से  सिंचाई  की  व्यवस्था  कर  पाता  है|  कर्ज  लेकर  या  किसी  अन्य  स्ोत  से  वो  सिंचाई  की  व्यवस्था  कर  तो  लेता  है  परन्तु  वो  बिजली  आदि  के  शुल्कों  को  चुकाने  की
 स्थिति  में  नहीं  dar  मेरी  सरकार  से  मांग  हैं  कि  छोटे  एवं  सीमान्त  किसानों  को  बिजली  आदि  कृषि  से  जुड़ी  चीजों  पर  सब्सिडी  प्रठाव  की  जाए  जिससे  उनकी  परेशानियों  में  कुछ  कमी  आये।  सरकार
 को  सीमांत  किसानों  की  जरूरतों  पर  ध्यान  देना  Slo  निराशाजनक  अर्थव्यवस्था  की  तस्वीर  बदलने  के  लिए  सामाजिक  एवं  संस्थागत  तंतू  को  फिर  से  मजबूत  बलाए  जाने  की  जरूरत  है|

 कृषि  अत  में  संस्थागत  ऋण  में  विस्तार  हुआ  है|  वर्ष  2003-04  के  87  हजार  करोड़  की  तुलना  में  आज  यह  9  लाख  करोड़  तक  पहुंच  चुका  हैं।  इसके  परिणामस्वरूप  किसानों  पर  कर्ज  का  बोझ  बढ़ा  हैं
 जबकि  उनकी  आय  में  कोई  खास  इजाफा  नहीं  हुआ  है|  किसानों  की  ऋण  पर  निर्भरता  कम  करने  की  आवश्यकता  है।  कच्चे  माल  का  किफायती  इस्तेमाल  और  कृषि  और  गैर-कृषि  हेतु  में  मूल्य वर्धन



 किये  जाने  की  जरुरत  हैं

 किसानों  को  आधुनिक  बनाने  के  लिए  आधुनिक  कृषि  उपकरणों  को  यथाशीघ्र  चलन  में  लाये  जाने  की  जरुरत  है  एवं  साथ  डी  हमें  विशेषतौर  पट  sca  पैदावार  और  पूति रोधक  क्षमता  वाले  बीजों,  सिंचाई
 के  लिए  पानी  के  किफायती  इस्तेमाल,  जई  सूचना  प्रौद्योगिकी  के  इस्तेमाल  जिससे  कि  आसत  के  अनुरूप  चरणों  में  बुवाई  की  जा  सके  डत्याटि  को  भी  अमल  में  लाने  की  जरूरत  है,  ऐसे  सॉफ्टवेयर  और
 मोबाइल  ऐप  का  विकास  किये  जाने  की  जरुरत  हैं  जो  किसानों  और  ग्राहकों  के  बीच  संपर्क  स्थापित  wz  कृषि  उपज  के  नुकसान  को  कम  करने  और  किसानों  की  आय  बढ़ाने  के  लिए  कृषि  उत्पाद  का
 विपणन  बेहतर  करने  की  भी  जरूरत  है,  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  को  पु भावी  रूप  ह४/  कियाल्तित  किए  जाने  के  लिए  2017  तक  देश  की  550  विनियमित  मंडियों  के  एकीकरण  की  जरूरत  हैं  और  उसके
 लिए  राज्यों  को  कृषि  उपज  मंडी  समिति  अधिनियम  में  संशोधन  की  आवश्यकता  है।"  "जिला  सहकारी  बैंकों  को  पर्याप्त  माता  में  कोष  उपलब्धਂ  ७.  की  भी  जरुरत  है  क्योंकि  अधिकतर  कृषकों  के
 खाते  इन्हीं  बैंकों  में  हैं|

 हमारे  देश  में  फसल  पद्धति  और  मुआवजे  की  व्यवस्था  काफी  खराब  हैं,  yoo  के  कारण  किसानों  को  समय  पर  मुआवजा,  सस्ता  कर्ज  या  बीमा  की  सुविधा  उपलब्ध  कराना  चुनौतीपूर्ण  हो  गया  है
 संपदा  अधिकार  में  पारदर्शिता  बढ़ाकर  और  भूमि  cia  न्यायिक  प्रण्पली  को  सुधार  कर  इस  व्यवस्था  को  मजबूत  किया  जाने  की  जरुरत  है।  किसान  साहूकारों  से  कर्ज  न  लें,  इसके  लिए  बैंकों  से  कर्ज
 सुलभ  और  उपलब्ध  कराने  की  जरुरत  हैं।  कर्ज  वक  को  खत्म  करने  के  लिए  लाभ  के  परिधानों  को  सरल  बनाने  और  कर्ज  वितरण  की  पु भावी  निगरानी  की  जरुरत  है।

 कृषि  में  निवेश  के  साथ-साथ  उचित  दाम  के  पूति  उदासीनता  से  बजट  का  व्यापक  प्रभ्व  नहीं  पड़  पाता,  कृषि  से  आय  को  बढ़ाने  के  लिए  कृषि  उत्पादों  के  दाम  में  वृद्धि  हासिल  करनी  होगी,  यें  नितांत
 रूप  से  आवश्यक है।  आमदनी  बढ़ने  से  डी  भारतीय  अर्थव्यवस्था  को  बढ़ावा  मिलेगा  खेती  से  डी  अर्थव्यवस्था को  तेजी  मिलेगी,

 यह  भी  देखा  गया  हैं  कि  फसल  कटाई  के  बाठ  पुपरबंधट  व्याप्त  हो  जाता  हैं।  जिन  इलाकों  में  खेतिहर  मजदूर  महंगे  हैं  वहां  खेती  के  काम  का  मशीनीकरण  करके  कम  लागत  पर  अच्छी  उपज  पायी  जा
 सकती  हैं।  तकनीक  शोध  पर  व्यय  अभी  भी  बहुत  कम  हैं;  इसे  बढ़ाने  की  आवश्यकता  है|  कृषि  क्षेतू  की  जीडीपी  का  इस  पर  2  परतिशत  खर्च  किए  जाने  की  जरूरत  हैं।

 यह  भी  समय  की  मांग  है  कि  कृषि  की  लागत  घटाई  जाए,  किसानों  के  उत्पाद  के  लाभकारी  मूल्य  तय  किये  जाए  और  समय  से  सरकार  क्षरा  खरीद  तय  किया  जाएा  जब  तक  किसानों  के  उत्पादन  की
 लागत  नहीं  घटती  है,  लागत  मूल्य  तय  नहीं  किये  जाते  हैं  और  कृषि  उत्पादन  की  सरकारी  टटर्द  और  उसे  भण्डारण  के  लिए  ठोस  पुलिस  नहीं  किये  जाते  हैं  तब  तक  सही  परिणाम  नहीं  आ  पाएंगे|

 कुछ  अन्य  महत्वपूर्ण  मुद्दों  की  ओर  भी  मैं  सरकार  का  ध्यान  आकृष्ट  करना  चाहता  हूं।  मेंरे  संसदीय  क्षेतू  के  कोटा  साहित  देश  के  कई  कृषि  प्रधाल  इलाकों  में  नीलगाय,  जंगली  सुअर  आदि  जानवरों  द्वारा
 बड़ी  माता  में  किसानों  की  फसलें  जष्ट  कर  दी  जाती  हैं  जिससे  उनको  गंभीर  आर्थिक  हानि  उठानी  पड़ती  है|  इस  संबंध  में  सरकार  से  केर  siege  हैं  कि  वन्य  जीतों  से  फसलों  की  सुरक्षा  के  लिए  किए
 जाने  वाले  विभिन्न  उपयों  जैसे  बाड़बंदी  तथा  तारबंदी  आदि  पैबंदों  के  लिए  आवश्यक  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराने  का  प्रवधान  किया  जाए  siz  फसल  बीमा  में  भी  उक्त  जोखिम  को  शामिल  करने  का
 पूयास  किया  जाए  तथा  इस  कार्य  को  नरेगा  में  सम्मिलित  किया  जाए|  इस  प्रका-  की  विपदा  में  किसान  को  किसी  भी  पुकार  की  राहत  न  तो  वन  विभाग  से  देय  हैं  और  न  ढी  कृषि  विभाग  या  अगर  किसी
 एजेंसी  से  सहायता  मिल  पाती  है।  इस  संबंध  में  म्द  व  राज्य  सरकारें  के  द्वारा  सम्मिलित  रूप  से  कोई  ऐसी  कार्य  योजना  बनाना  आवश्यक  है  जिससे  doa  जीव  वन्य  सीमाओं  से  बाहर  आकर  कृषि
 संपदा  को  नुकसान  नहीं  खुंट  GAL}

 मैं  सरकार  का  ध्यान  पूरे  देश  के  अन्दर  असमय  भीषण  ओलावृष्टि  एवं  अन्य  प्रकृतिक  आपदाओं  के  कारण  हुई  तबाही  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं।  किसानों  को  असमय  आई  पू कृतिक  आपदाओं
 से  भारी  आर्थिक  क्षति  उठानी  पड़ती  है|  मेरी  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  से  मांग  हैं  कि  किसानों  की  पीड़ा  को  देखते  हुए  एक  व्यापक  कार्ययोजना  बलायी  जाए  जो  इल  आपात  स्थितियों  में  किसानों  की  तुरंत
 मदद  करने  में  कारगर  सिद्ध  हो।

 देश  के  किसानों  को  संरक्षित  करने  के  उद्देश्य  से  निर्धारित  किए  जाने  वाले  ल््यूलतम  समर्थन  मूल्य  के  निर्धारण  में  अपनाए  जाने  ताले  मानदण्डों  की  अव्यावहारिकता  पर  ध्यान  आकर्षित  करते  हुए  मैं
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उक्त  मानदण्डों  के  कारण  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  हमेशा  डी  लागत  से  लगभग  20  से  30  पुनीत  तक  कक  होते  हैं|  जहां  एक  वैश्विक  परिसर  में  किसी  भी  उत्पाद  का
 मूल्य  निर्धारण  उसके  उत्पादन  खर्च  में  लाभांश  जोड़कर  किया  जाता  हैं  जढ़ी  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  का  निर्धारण  करने  के  लिए  अपनाए  गए  मापदण्ड,  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक,  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य,
 महंगाई  SI,  उपभोक्ता  पर  पड़ने  वाले  yatta  आदि  के  आधार  पर  किया  जाता  है|  इन  मापदण्डों  के  कारण  निर्धारित  किए  गए  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  किसानों  को  लाभ  पहुंचाने  के  स्थान  पर  हाजीपुर
 सिद्ध  हो  रहे  हैं|  यह  स्थिति  गेहूं  सहित  लगभग  समस्त  फसलों  पर  लागू  होती  है|  इतना  डी  लहीं  समर्थन  मूल्य  घोषित  होने  के  बाद  भी  कई  राज्य  इसके  लागू  नहीं  करते।  वर्तमान  में  सरसों  का  समर्थन
 मूल्य  3700  रुपये  निर्धारित  हैं  परन्तु  राजस्थान  के  अन्दर  इस  मूल्य  पर  सरकार  द्वारा  अ्टीद  ज  होने  के  कारण  किसान  इसे  औने-पौने  मूल्य  पर  साहूकारों  को  बेचने  को  विवश  हैं  एवं  तकरीबन  500
 रुपये  पूति  क्विंटल  की  हानि  सह  रहे  हैं|  वर्तमान  में  देखा  गया  है  कि  केंद्र  और  राज्य  के  समन्वय  स्थापित  नहीं  होले  के  कारण  समर्थन  मूल्य  पर  घोषित  होने  के  बाठ  भी  कई  दिनों  तक  समर्थन  मूल्य
 पर  खरीद  शुरू  कही  होती  जिससे  किसानों  को  आर्थिक  अ्ति  होती  है।  अत:  जिस  कृषि  उत्पाद  का  मूल्य  घोषित  हैं  उसकी  खरीद  करने  की  सुनिश्चित  व्यवस्था  होनी  चाहिए।  मेंरी  सरकार  से  मांग  है  कि
 केंद्र  सरकार  ऐसी  व्यापक  कार्ययोजना  बनायें  जिसके  अंतर्गत  राज्य  एवं  केंद  के  बीच  एक  समन्वय  स्थापित  हो  एवं  तय  मूल्य  पर  ही  किसानों  से  फसल  राज्य  सरकार  द्वारा  खरीदी  जाए।  मेरी  सरकार  से
 ये  भी  मांग  हैं  कि  जिन  देशों  में  भारत  से  कृषि  उत्पादों  की  ज्यादा  मांग  है,  उन  कृषि  उत्पादों  के  निर्यात  की  योजना  बनाई  जाए  ताकि  किसानों  को  अधिक  लाभकारी  मूल्य  मिल  सके  एवं  उनकी  लागत
 से  ज्यादा  का  मूल्य  उन्हे  प्राप्त  हो।

 मैं  सरकार  का  ध्यान  पुन:  एक  महत्वपूर्ण  विषय  की  ओर  ले  जाला  चाहता  हूं।  सरकार  से  विशेष  रूप  से  मांग  हैं  कि  नाशवान  सब्जियों  एवं  फलों  को  जिनका  बाजार  मूल्य  कई  बार  लागत  से  बेहद  कम  हो
 जाता  हैं,  के  लिए  एक  व्यापक  कार्ययोजना  बना  कर  राज्य  एवं  केंद्र  सरकार  मिलकर  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  निर्धारित  करे  ताकि  किसान  कर्ज  में  न  डूबे  एवं  निरंतर  पू्गतिशील  रहे|

 किसान  करीब  कार्ड  की  सीमा  को  3  लाख  से  बढ़ाकर  10  लाख  किये  जाने  की  भी  आवश्यकता  हैं|  यह  भी  सुनिश्चित  किये  जाने  की  जरुरत  हैं  कि  फसल  बीमा  को  सार्वभौमिक  एवं  व्यावहारिक  बलाया
 जाए  जिससे  किसानों  को  मिल  रहे  लाभ  और  तेजी  से  उन  तक  पहुंचे।

 यह  निश्चय  ढी  हर्ष  का  विषय  हैं  कि  सरकार  ने  किसानों  के  लिए  ब्याज  सहायता  हेतु  वार्षिक  अल्पावधि  फसल  ऋण  पर  किसानों  को  3  पुनीत  की  ठर  पर  अतिरिक्त  ब्याज  छूट  विगत  वर्ष  की  शांति  इस
 तर्क  भी  देने  का  निर्णय  लिया  3  इतना  डी  नहीं  केंद्रीय  मंत्रिपरिषद  ने  फसल  ब्याज  सहायता  के  लिए  17  हजार  करोड़  से  भी  ऊपर  की  राशि  आवंटित  की  हैं।  सरकार  ने  लगभग  8  करोड़  किसान  क्डिट
 कार्ड  भी  जारी  किये  हैं,  विमुद्वीकरण  के  पश्चात्  60  दिनों  की  ब्याज  राशि  की  भुगतान  का  निर्णय  भी  सराहनीय  है  पर  समय  की  ये  मांग  है  कि  वर्षों  से  उपेक्षित  किसानों  के  जीवन  स्तर  में  बदलाव  लाने
 के  लिए  और  भी  पूयास  किये  जाएं  एवं  इन  पूयासों  की  गति  तेज  की  जाए,

 थी  शैलेश  कुमार  (भागलपुर): सभापति  महोदय,  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया,  उसके  लिए  आपका  बहूत-बहुत  owas,  चूंकि  कम  समय  है,  इसलिए  मैं  सीधे  अपनी  बात  रखना  चाहूंगा।
 भागलपुर  लोक  सभा  sy,  खासकर  उसमें  नोगिया  का  एरिया  हैं,  वहां  मक्का  और  केले  का  उत्पादन  पुत  माता  में  होता  है।  मैं  मंत्री  जी  से  कहना  चाहुंगा  कि  वे  नोगिया,  भागलपुर  में  कृषि  A
 संबंधित  उद्योग  खोलने  की  कृपा  करे,  क्योंकि  वहां  से  मकका  बाहरी  माता  में  बाहर  भी  जाता  है|  अगर  वहां  मक्के  पर  आधारित  कृषि  उद्योग  फव्द  खोला  जाता  हैं,  तो  निश्चित  रूप  A  उसका  बड़त  विकास
 होठा  भागलपुर  चूंकि  देश  के  मान चि तू  पर  भी  है  वहां  पर  एग्रीकल्चर  यूनीवर्सिटी  हैं  और  काफी  मातू  में  जमीन  भी  हैं।  हमे  लगता  है  कि  दो  हजार  एकड़  से  ज्यादा  जमीन  वहां  हैं,  वहां  हम  नये-नये
 संसाधनों  को  खोलक  खेती  को  और  आगे  बढ़ाने  का  काम  कर  सकते  हैं|  हमें  याद  हैं  कि  माननीय  पु धान  मंत  जी  ने  इसी  हाउस  में  अपने  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  गर्मी  की  छुट्टी  में  इंजीनियर्स  को  हम
 गांव,  घर  में  लगाकर  मिट्टी  की  जांच  करायेंगे  यह  उनकी  एक  अच्छी  सोच  थी,  लेकिन  इस  बात  को  तीन  साल  होने  जा  रहे  हैं।  आप  इसे  कब  लागू  करेंगे?  आप  सिर्फ  बोलने  में  At  अपनी  बातों  को  रखने
 का  काम  करते  हैं  इस  तरह  बोलने  A  काम  बिल्कुल  लटीं  चलने  वाला  है।  देश  की  जनता  काम  करने  में  विश्वास  रखती  हैं  और  आपको  इस  देश  की  जनता  ने  एक  बड़ा  मेलचेट  Gal  का  काम  किया  है|
 मैं  चाहूंगा  कि  कृषि  में  बड़ा  काम  करना  तिटा  अब  जहां  कियाज  का  मामला  होता  है,  वहां  सबसे  पहले  सॉयल  टैस्ट  की  बात  होती  है।  उसके  बाद  जुताई,  बुआई,  पटवन,  फसल  कटाई  और  उसकी
 मार्केटिंग करने  की  बात  करते  हैं|

 निश्चित  रूप  से  आपने  इस  बार  बजट  में  कहा  हैं  कि  हम  किसान  की  आय  को  दोगुना  करने  का  काम  करेंगे,  आप  यह  काम  मैसे  करेंगे,  इसके  लिए  आपको  एक  नीति  निर्धारित  करनी  aloft,  इसके  लिए
 निश्चित  रूप  से  मिट्टी  की  जांच  हो,  जुताई  में  सब्सिडी  ठी  जाए,  बुआई  के  लिए  अच्छे  बीज  और  खाद  दें।  समय  कम  है,  इसलिए  इसी  बात  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं।



 »*SHRIMATI  POONAMBEN  MAADAM  (JAMNAGAR):  First  and  foremost,  I  would  like  to  congratulate  the  Hon'ble  Finance  Minister  for  presenting  a
 Budget  that  focuses  on  agriculture  and  farmersਂ  welfare  and  on  rural  India.  As  we  all  know,  agriculture  is  the  backbone  of  our  nation  and  the
 agricultural  growth  for  the  third  quarter  was  record  high  contributing  to  a  high  GDP.

 Reflecting  back  on  the  Budget,  more  importantly  on  the  agricultural  budget,  the  total  allocation  for  rural  agricultural  and  allied  sectors  for  2017-18  is
 Rs.1,87,223  crore,  which  is  24%  higher  than  last  year's.  I  would  like  to  highlight  some  of  the  many  takeaways  from  the  Budget  for  the  agriculture
 and  the  farmersਂ  welfare.

 The  agriculture  sector  in  India  employs  more  than  90  million  people  and  contributes  15.4  percent  Gross  Value  Addition  (GVA)  to  the  Indian  economy.
 The  performance  of  the  agriculture  sector  in  the  past  has  remained  inconsistent  due  to  low  productivity  that  is  driven  by  lack  of  access  to  basic
 inputs  and  lack  of  Government's  will  to  do  anything  in  the  interest  of  the  farmers.  Further,  this  was  accentuated  by  the  poor  socio-economic
 condition  of  the  farmers  and  suicide.  This  reflected  the  gap  between  policy  making  and  implementation.  Recognizing  the  gap,  the  present
 Government  has  come  up  with  mechanisms  to  change  ground  realities  as  well  as  introduce  new  policy  paradigms  in  the  interest  of  farmers  and  their
 welfare.

 One  of  the  main  challenges  faced  by  our  farmers  is  that  majority  of  them,  close  to  46%,  lack  access  to  irrigation  as  well  as  systemic  information
 regarding  the  nutrient  level  of  the  soil  and  proper  use  of  fertilizers.  The  last  two  budgets  under  the  new  Government  have  seen  an  increased
 attention  on  these  two  basic  inputs  of  agriculture-  soil  and  water.  I  would  be  happy  to  mention  that  the  Government  has  taken  two  extremely
 important  steps  to  improve  soil  fertility  and  adopt  organic  farming  by  pushing  the  Soil  Health  Card  Scheme  and  Krishi  Vikas  Yojana.

 Enabling  access  to  micro-irrigation,  the  present  Government  has  given  considerable  push  to  the  initiatives  like  Pradhan  Mantri  Krishi  Sinchai  Yojana
 (PMKSY),  leveraging  MGNREGA  for  water  conservation  measures  and  Long  Term  Irrigation  Fund.  As  for  demands  for  grants,  I  would  request  the
 Ministry  to  invest  more  funds  for  agriculture  based  states  like  Gujarat  which  are  affected  by  drought.  In  2012,  Narendrabhai  Modi  who  was  at  that
 time  the  Chief  Minister  of  Gujarat  had  launched  the  SAUNI  scheme.  The  project  involved  filling  up  115  dams  in  the  region  with  excess  water  from  the
 Sardar  Sarovar  dam.  It  was  a  dream  scheme  of  the  then  CM  who  conceived  this  idea  to  solve  Saurashtra's  irrigation  and  drinking  water  problems.  In
 the  first  phase,  around  10  dams  and  reservoirs  of  Jamnagar,  Rajot  and  Morbi  will  be  filled  with  water  from  Narmada  River.  Nearly  10,22,589  acres  of
 farming  land  would  benefit  once  the  project  is  completed.  Even  though  the  opposition  had  lobbied  that  this  was  an  unrealistic  plan  and  would  only  be
 limited  to  paper,  this  was  made  possible  under  the  leadership  of  the  then  CM.  I  would  be  happy  to  share  that  the  SAUNI  Yojna  implemented  by  our
 Hon'ble  PM,  Shri  Narendrabhai  Modi  will  give  a  new  lease  of  life  to  a  parched  Saurahstra  region.  And  let  me  remind  that  at  a  time  when  the  State  is
 reeling  under  drought,  which  was  said  to  be  the  worst  in  the  last  four  decades,  toor  dal  has  stood  out  by  registering  a  record  production.

 One  aspect,  which  stands  out  from  the  steps  taken  in  the  last  two  budgets  is  the  extensive  focus  on  enhancing  the  access  to  inputs  like  soil,  water,
 and  fertilizers  as  a  part  of  the  green  revolution.  No  doubt,  these  are  the  essential  factor  conditions  for  enhancing  the  growth  of  agriculture.  However,
 there  is  a  need  to  shift  focus  from  basic  input  oriented  factors  to  other  factors  like  technology,  allied  income  opportunities,  etc.,  which  can  enhance
 the  productivity  levels  of  agriculture  sector  as  well  as  make  it  a  more  sustainable  and  attractive  sector  for  the  youth.

 As  farming  sector  was  not  prioritized  by  the  previous  Government,  there  were  a  lot  of  youth  who  wanted  to  move  away  from  the  sector  and  there
 was  a  need  to  create  more  jobs  in  the  non-agro  sector.  This  created  a  vacuum  in  the  system  as  these  youth  could  neither  continue  with  their
 traditional  profession  nor  get  employment  in  any  manufacturing  or  service  sector.  However,  under  the  new  Government  new  initiatives  have  been
 taken  up  and  the  sector  is  being  expanded  like  never  before.  Technological  intervention  is  playing  a  new  role.  Very  soon  there  will  be  a  time  when
 the  sector  will  be  so  lucrative  that  a  farmer's  son  will  want  to  be  a  farmer  and  he  will  take  pride  in  his  profession.

 In  a  move  to  benefit  farmers,  the  Government  has  increased  the  minimum  support  price  of  wheat  and  pulses  to  boost  output  of  these  rab/  crops  and
 check  prices.  Further,  to  incentivize  cultivation  of  pulses  and  oilseeds  in  the  country,  the  Government  has  announced  a  bonus  on  these  crops,
 payable  over  and  above  the  approved  MSP.

 Besides  the  focus  on  soil  and  water  initiatives,  the  government  realized  the  need  for  insuring  the  risk  of  crop  failures  and  launched  'Prime
 Minister  Fasal  Bima  Yojana  (PMFBY)'  to  provide  crop  insurance  to  the  farmers.  According  to  the  release  by  the  Ministry  of  Agriculture  in  December
 2016,  around  3.67  crore  farmers  have  been  covered  during  the  Kharifseason  2016-17,  an  increase  of  18.6  percent  from  the  corresponding  period  in
 2015-16.  This  is  considered  to  be  a  commendable  progress.

 With  this,  I  would  like  to  move  towards  a  few  suggestions  to  the  Ministry.  Firstly,  future  budget  should  take  into  consideration  the  international
 market  mechanism,  demands-supply  dynamics  and  promote  the  cultivation  of  high-value  crops  like  pulses,  oilseeds  by  offering  better  market
 mechanism  along  with  capacity  building  initiatives.  Traditionally,  the  majority  of  the  farmers  in  India  focus  on  water-intensive  crops  like  rice,  wheat,
 and  sugarcane.  The  shift  in  orientation  towards  the  cultivation  of  high-value  crops  will  minimize  the  demand  -supply  gap  for  certain  crops  where
 India  is  dependent  on  imports,  optimize  the  need  for  basic  inputs  like  water  for  irrigation  especially  in  the  semi-arid  regions  as  well  as  lead  to  better
 returns  for  the  farmers.

 Further,  even  though  the  Government  is  giving  impetus  to  digital  transactions  in  agriculture,  there  is  a  need  to  encourage  greater  adoption  of
 cashless  transactions  across  the  agriculture  value-chain  like  purchasing  the  seeds  and  fertilizers  as  well  as  transferring  the  benefits  and  incentives  to
 the  farmers  like  direct  transfer  of  agricultural  subsidies.

 My  third  suggestion  would  be  to  focus  on  R&D,  Technology,  and  Innovations.  The  budget  should  provide  ecosystem  support  and  incentivize  the
 universities  and  companies  that  are  willing  to  focus  on  R&D  and  innovations  in  the  agriculture  sector.  Similar  focus  is  required  in  the  deployment  of
 IT  and  technology  based  solutions  for  procurement,  development  of  high-quality  seeds,  efficient  modes  of  irrigation,  better  farming  practices  and
 online  platform  to  connect  farmers  and  consumers.

 The  previous  budget  announced  schemes  like  'e-mandis'  and  'e-procurement'  setup.  However,  there  is  a  need  for  a  greater  push  towards  the  same.



 In  India,  50  per  cent  of  the  workforce  is  involved  in  agriculture.  However,  India's  flirtation  with  agrarian  reforms  ended  with  the  Green  Revolution
 several  decades  back.  Since  then,  India's  lack  of  strategy  has  propped  up  the  sector  with  subsidies  and  minimum  support  prices.  Aggressive  reform
 of  farm  infrastructure,  productivity  and  freeing  up  the  market  from  the  clutches  of  selfserving  traders  has  only  been  taken  up  by  the  new
 Government.  To  that  extent,  it  is  a  welcome  move  that  the  Hon'ble  Finance  Minister  Shri  Arun  Jaitley  ji  in  his  Budget  speech  has  unveiled  ambitious
 plans  for  the  government's  new  electronic  national  agriculture  market  that  is  intended  to  get  buyers  and  sellers  on  a  platform  without  geographical
 boundaries.  I  congratulate  the  government  and  the  Hon'ble  Minister  of  Finance  for  focusing  on  farmers.  The  intention  of  the  Government  is  noble  and
 the  heart  is  in  the  right  place,  so  Iam  sure  that  very  soon  we  will  be  able  to  usher  in  a  second  green  revolution  in  our  nation.

 oft  जुगल  किशोर  (जम्मू)  :  सभापति  महोदय,  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया,  इसके  लिए  मैँ  आपको  धन्यवाद  देता  हूं।  x  सौभाग्य  हैं  कि  आज  मुझे  कृषि  विभाग  के  अनुदान  की  मांगों  पर  बोलने
 का  मौका  आपने  मुझे  दिया  है

 मैं  आपके  माध्यम  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  से  नरेन्दर  मोदी  जी  की  सरकार  में  बनी  है,  पहले  दिन  से  डी  नरेन्दर  मोदी  जी  ने  कहा  था  कि  यह  सरकार  गांव,  गरीब  और  किसान  की  सरकार  होगी
 और  उनके  कल्याण  के  लिए  सरकार  होठ  यह  बात  सही  भी  साबित  हो  रही  हैी  उत्तर  पूदेंश  के  जो  चुनाव  रिजल्ट  आए,  उन्होंनें  भी  यह  साबित  कर  दिया  कि  यह  कांव,  गरीब  और  किसान  की  सरकार  हैं,
 जो  उनके  हितों  की  रक्षा  करते  हुए  आने  बढ़  रही  हैं|  देखा  जाए  तो  किसानों  के  लिए,  किसानों  को  राहत  देनें  के  लिए  नरेन्दर  मोदी  जी  की  सरकार  ने  और  कृषि  अंतुालट  ने  कई  योजनाएं  चलाई  हैं,
 जिनका  किसान  भरपूर  लाभ  उठा  रहे  हैं।  हमारी  सरकार  नें  कृषि  का  बजट  भी  बढ़ाया  हैं।  पहलें  किसान  सूरा  पूभावित  हेतु  में,  जहां  खेतों  को  पानी  कम  मिलता  है,  फसल  लगाने  से  डरते  थें  कि  अगर
 खेती  सूख  जाएगी  तो  वे  कहां  जाएंगे,  लेकिन  आज  उनमें  उत्साह  आया  हैं  और  वे  खेती  की  ओर  आगे  बढ़  रहे  हैं।  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  के  माध्यम  से  उनमें  आशा  बनी  हैं  कि  अगर  कहीं
 नुकसान  हुई  तो  उनकी  भरपाई  हो  जाएगी|  इसलिए  किसानों  का  रुख  दोबारा  किसानी  की  ओर  हो  रहा  हैं।  इसके  साथ  ही  किसान  निडर  होकर  फसल  लगाता  है

 कृषि  सिंचाई  योजना  की  अगर  मैं  बात  करूं,  बहुत  बड़ी  योजना  की  घोषणा  आदरणीय  नरेन्दर  मोदी  जी  एवं  इस  सरकार  ने  की  हैं।  वे  क्षेतू,  जहां  बारिश  के  अलावा  सिंचाई  का  कोई  अन्य  साधन
 नहीं  है,  वहां  के  किसानों  को  भी  आशा  की  एक  किरण  नजर  आ  रडी  है।  वे  किसान  फिर  से  किसानी  की  ओर  वापस  आ  रहे  हैं।  हमारे  यहां  किसान  बहुत  खुश  हैं  और  आने  वाले  दिनों  में  उब्हें  इस  कृषि
 सिंचाई  योजना  का  लाभ  मिलेगा,  इसे  लेकर  वे  बहुत  उत्साहित  भी  हैं|  साइल  हेल्थ  कार्ड  की  वजह  से  किस  खेत  में  कौन  सी  फसल  अच्छी  होगी,  किस  खेत  में  कौन  सी  खाद  डाली  जाए,  जिससे  फसल
 का  उत्पादन  अच्छा  हो,  यह  जानकारी  किसानों  को  मिलेगी।  इससे  पहले  किसानों  को  यह  सुविधा  yrs  oat  eft)  इससे  भी  काफी  लाभ  किसानों  को  मिल  रहा  है।  आदरणीय  नरेन्दर  मोदी  जी  की  सरकार
 ने  किसानों  के  लिए  ठस  लाख  करोड़  रुपये  के  ऋण  देने  की  व्यवस्था  की  है,  इससे  किसान  बहुत  उत्साहित  हैं,  छोटे-मोटे  कारोबार  के  लिए,  खेती  के  लिए,  टैक्टर  लेने  के  लिए  या  फिर  डेयरी  लगाने  के
 लिए  गाय,  भैंस,  बकरी  खरीदने  के  लिए  या  अन्य  साधन  जुटाने  के  लिए  ऋण  देने  में  बैंक  बहुत  आना-कानी  करते  थे।  उनको  बैंकों  से  ऋण  नहीं  मिलता  था|  आज  इस  बजट  में  दस  लाख  करोड़  रुपये  के
 ऋण  की  व्यवस्था  करके  नरेन्दर  मोठी  जी  थे  कांव,  गरीब  और  किसानों  के  लिए  शुत  बड़ी  राहत  दी  है;  जिससे  किसान  बहुत  खुश  हैं।

 मैं  आपके  माध्यम  से  कृषि  मंत्रालय  और  कृषि  मंत  जी  का  ध्यान  अपने  संसदीय  aq  जम्मू  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं।  वहां  भारत-पाक  सीमा  पर  जो  किसान  रहते  हैं,  उनकी  समस्या  कुछ
 अलग  हैं।  वहां  पर  पानी  लगता  हैं  और  फसल  अच्छी  होती  है,  लेकिन  भारत-पाक  सीमा  पर  जब  पाकिस्तान  द्वारा  गोलीबारी  की  जाती  हैं,  तो  वे  फसल  छोड़कर  भाग  जाते  हैं  और  वह  फसल  बर्बाद  हो  जाती
 है।  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  मुझे  लगता  है  कि  कृषि  अंतालय  और  सरकार  को  उन  किसानों  के  लिए  कोई  विशेष  योजना  बनानी  चाहिए।  फसल  बीमा  योजना  के  तहत  फसल  का  बीमा  सरकार  को
 करवाना  चाहिए,  ताकि  उन  किसानों  का  मनोबल  बना  रहे।  उनकी  जो  फसल  बर्बाद  होती  हैं,  उसकी  भरपाई  भी  हो  सके  और  किसान  सीमा  पर  डटे  रहें।  धन्यवाद

 SHRI  K.  ASHOK  KUMAR  (KRISHNAGIRI):  I  express  my  gratitude  and  indebtedness  to  our  immortal  Leader  Puratchi  Thalaivi  AMMA  before  I  present
 my  views  on  the  Discussion  on  Agriculture  in  the  General  Budget  2017-18.

 Agriculture  is  the  lifeline  of  our  country,  where  more  than  70  crores  of  people  solely  depend  on  agriculture  or  agro-based  industries  for  their  life  and
 livelihood.  This  is  a  huge  population  and  no  wonder  that  the  farmersਂ  population  in  our  country  is  more  than  the  total  population  of  most  of  the
 countries  in  the  world.  Therefore,  the  emphasis  on  agriculture  for  enhancing  farmersਂ  income  is  most  welcome  features  of  the  Budget.  While  the
 Union  Finance  Minister  spoke  about  the  general  revival  of  growth  in  the  agricultural  sector  this  year,  he  did  not  highlight  the  acute  drought  situation
 which  has  affected  agriculture  in  the  southern  part  of  the  country,  in  particular  Tamil  Nadu.  A  special  package  for  drought  affected  farmers  would
 have  been  a  very  welcome  feature  of  the  Budget.

 We  welcome  the  proposal  to  support  computerization  and  implementation  of  core  banking  solutions  for  primary  agricultural  cooperative  societies.
 While  welcoming  the  enhanced  agricultural  credit  target  of  the  Rs.10  lakh  crores,  I  urge  the  Union  Finance  Minister  to  ensure  that  Commercial  Banks
 in  particular  lend  more  against  land  and  cultivation  related  documents  and  simultaneously  enhanced.  We  welcome  the  announcement  of  Mission
 Antyodaya  which  is  directed  at  lifting  1  crore  families  out  of  poverty.  The  total  allocation  of  rural,  agricultural  and  allied  sectors  for  2017-18  is  Rs.
 1,87,223  crore,  which  is  24%  higher  than  last  year's.  But  something  more  is  still  wanting  and  needs  to  be  addressed.

 The  Government  is  committed  to  double  farmers’  income  in  5  years  and  this  is  a  most  welcome  plan.  Farmers  need  more  attention  and  dues  from
 the  Government  for  their  hard  work  and  commitment  towards  food  production.  The  Government  has  fixed  the  target  for  agriculture  credit  at  Rs.10
 lakh  crore.  This  should  be  disbursed  without  any  delay  and  dodging  by  the  Banks.  Normally  the  big  landlords  and  farmers  with  larger  landholding  will
 get  their  agricultural  loans  easily.  But  the  small,  medium  and  micro  level  marginal  farmers  do  not  have  such  support.

 I  request  the  Hon'ble  Minister  to  issue  strict  orders  to  the  Banks  to  provide  loans  to  every  farmer  in  this  country  irrespective  of  their  level  and  status.
 It  is  heartening  to  note  that  the  target  for  agricultural  credit  in  2017-18  fixed  at  Rs.10  lakh  per  person.  But  getting  loans  in  banks  for  agriculture  and



 farming  is  not  at  all  easy.  There  are  plenty  of  problems  for  small,  micro  and  marginal  farmers  to  get  agro-loan  without  any  difficulty.  Therefore,  I
 urge  the  Government  to  ease  the  formalities  for  small  farmers  to  get  adequately  funded  for  the  agro  activities.

 The  decision  of  the  Government  to  issue  soil  health  cards  and  to  setup  a  mini  lab  in  Krishi  Vigyan  Kendras  is  most  important  and  necessary.  The
 announcements  regarding  the  increased  allocation  for  Fasal  Bima  Yojana  to  40  percent  from  30  percent  and  the  setting  up  of  the  dedicated  micro-
 irrigation  fund  by  NABARD  to  achieve  the  goal  of  'Per  Drop  More  Cropਂ  with  initial  corpus  of  Rs.5000  crore  are  the  need  of  the  hour.  Dairy  processing
 infrastructure  fund  will  be  set  up  under  NABARD,  with  fund  of  Rs.8,000  crore.  We  welcome  this.

 It  is  unfortunate  to  see  India's  villages  face  a  sharp  spike  in  food  prices  in  the  recent  times,  as  a  second  year  of  drought  drives  up  the  cost  of
 ingredients  such  as  sugar  and  milk,  and  poor  transport  infrastructure  stops  falling  global  prices  from  reaching  rural  areas.  While  urban  dwellers  have
 seen  some  cheaper  imported  food  products,  benefiting  from  global  deflation,  that  has  not  filtered  through  to  rural  areas,  given  poor  roads,  rail  and
 lack  of  storage  facilities  for  perishable  goods.

 The  rural  economy  contributes  around  50  per  cent  of  India's  Gross  Domestic  Product  and  is  already  showing  a  sign  of  strain  as  Government  cuts  the
 once-generous  subsidies  that  shielded  farmers  and  villagers.  Agriculturistsਂ  income  has  dropped  due  to  drought.  They  borrowed  loan  from  Banks  for
 seeds  and  fertilizers,  but  now  they  don't  know  how  to  repay  the  loan.  This  is  the  plight  of  farmers  in  India,  particularly  the  micro,  small  and  marginal
 farmers  with  very  less  landholdings.  The  Union  Government  should  seriously  consider  uplifting  the  status  and  improve  the  livelihood  of  these  poor
 farmers,  whom  the  country  depends  a  lot  for  food  productivity.  The  Cabinet  Committee  on  Economic  Affairs  also  authorized  Food  Corporation  of
 India,  along  with  other  procuring  agencies,  to  undertake  procurement  of  pulses  and  oilseeds.  If  the  money  we  spend  on  importing  pulses  reaches  our
 farmers,  there  won't  be  any  suicides  or  shortage  of  food  grains.  There  has  been  an  overall  increase  in  the  prices  of  almost  every  commodity.

 The  price  of  the  poor  man's  staple  has  doubled  and  there  is  no  visible  measure  to  check  its  spiraling  growth.  While  India  has  reached  self-sufficiency
 in  many  food  items,  it  has  not  been  able  to  do  the  same  with  pulses.  While  all  these  revolutions  had  their  own  god  fathers  liker  Varghese  Kurien  or  M
 S  Swaminathan,  pulses,  one  of  the  most  used  ingredients  in  the  Indian  Kitchen,  had  not  found  support  from  any  quarter.  Approximately  an  annual
 import  bill  of  $2.6  billion  is  incurred  by  India  only  on  pulses.  If  this  amount  were  to  reach  our  farmers,  they  may  never  think  of  leaving  farming  leave
 alone  committing  suicide.  Lack  of  policies  or  clarity  on  agriculture  planning  has  led  to  this  crisis  which  is  not  going  to  abate  in  the  near  future.

 As  ०  rule,  the  demand  for  all  commodities  reaches  a  peak  during  the  festival  season  in  India.  Pulses  are  no  exception.  India  is  facing  a  crisis  because
 of  deficient  rainfall  in  one  end  and  excess  rainfall  in  the  other.  But  we  cannot  blame  this  alone  for  this  crisis.  Crisis  is  mainly  in  turand  urad  dals,  two
 of  the  most  consumed  pulses,  as  total  pulses  production  dipped  to  17.2  million  tonnes  last  year  against  19.25  million  tonnes  in  the  previous  year.
 Domestic  production  may  be  just  17  MT  against  the  demand  of  27  MT.  Maharashtra,  Uttar  Pradesh  and  Madhya  Pradesh  are  the  major  pulse-
 producing  regions  followed  by  Karnataka,  Andhra  Pradesh  and  Telengana.  Canada,  Ukraine,  the  US,  Australia,  Myanmar  and  a  few  African  countries
 contribute  to  India's  pulses  need.

 Pulses  production  in  India  has  shown  less  than  40  per  cent  growth  during  the  last  5  decades  and  this  has  led  to  almost  halving  the  per  capita
 availability  to  30  grams  now.  So,  this  precisely  means  the  prices  are  doubling  at  an  alarmingly  low  periodicity.  We  also  have  to  take  stock  of  the
 Green  Revolution  and  what  it  has  achieved.  Though  we  are  self-sufficient  in  rice  and  wheat,  crop  rotation  has  made  the  soil  of  some  of  the  northern
 states,  unfit  for  use.  The  result  is  there  for  all  to  see.  But  crop  rotation  and  diversification  could  have  helped  retain  the  soil.  But  we  never  put  other
 essential  commodities  in  this  agriculture  cycle  and  the  net  result  is  that  the  farmers  of  Canada,  Myanmar  and  Australia  are  benefitting  instead  of  our
 own.

 India's  annual  import  bill  of  pulses  alone  is  $2.6  billion.  Imagine  this  reaching  our  own  farmers,  they  may  never  think  of  leaving  farming-  leave  alone
 think  of  committing  suicide.  Just  see  the  granaries  of  public  distribution  system  like  Food  Corporation  of  India  warehouses.  To  feed  our  growing
 population,  we  need  at  least  30  million  tonnes  of  lentils  by  2030  which  is  close  to  five  per  cent  growth  annually.  We  are  no  way  near.  So,  we  will
 continue  to  burn  our  foreign  exchange  reserves  forever.  By  merely  checking  the  prices  of  pulses,  inflation  is  not  going  to  be  under  control.

 There  has  been  an  overall  increase  in  the  prices  of  almost  every  commodity.  People  are  now  destined  to  live  with  it.  It  looks  like  the  Government
 should  go  by  correct  advice  and  take  correct  economic  action  on  the  ground.

 The  interlinking  of  peninsular  rivers  and  the  nationalization  of  rivers  would  be  the  permanent  solution  for  problems  arising  out  of  inter-state  water
 disputes  in  the  great,  grand  country  like  India.  Our  Hon'ble  former  Chief  Minister,  Puratchi  Thalaivi  AMMA  had  opined  time  and  again  that  the
 interlinking  of  peninsular  rivers  and  the  nationalization  of  Indian  rivers  are  of  utmost  importance  and  will  facilitate  the  overall  development  of  socio-
 economic  conditions  of  people,  particularly  the  farmers  in  the  country.

 The  Union  Government  has  to  allocate  more  funds  for  the  proper  maintenance  and  use  of  existing  dams  and  water  reservoirs  in  the  country.  The
 deepening  and  de-silting  of  local  water  bodies  and  the  lakes  is  crucial  for  growth  of  agriculture.  The  Union  Government  has  to  allocate  more  funds  for
 the  river  restoration  projects  in  the  country  and  also  to  increase  and  enhance  the  water  catchment  capacity  in  the  country.  The  development  of
 social  forestry  and  increase  of  green  cover  in  the  country  is  also  part  of  the  agro  development  activity  only.

 The  age  old  professions  like  cattle  rearing,  dairying,  poultry  farming,  and  fishing  are  as  important  as  any  important  profession.  In  fact,  for  feeding
 and  keeping  more  people  in  peace  and  economic  sufficiency,  these  fields  should  be  focused  more.  There  is  an  urgent  need  to  protect  the  interests  of
 people  engaged  in  all  these  above  said  professions  and  improve  their  subsistence  pattern  in  the  country.

 I  urge  the  Union  Government  to  take  all  possible  steps  to  improve  the  socio  economic  status  of  farmers  in  the  country  and  make  them  happy  to
 continue  with  agriculture  and  farming  to  make  our  country  self  sufficient  in  agriculture  and  its  related  fields.

 SHRI  C.N.  JAYADEVAN  (THRISSUR):  I  am  speaking  in  my  mother  tongue,  Malayalam.  While  discussing,  the  budgetary  allocation,  made  for  the
 agricultural  sector,  I  would  begin  by  expressing  my  protest.



 Though  Kerala  is  known  as  God's  own  country,  we  are  facing  an  acute  drought.  An  all  party  delegation  from  Kerala,  had  sought  an  appointment  with
 the  Prime  Minister,  to  appraise  him  of  the  economic  losses  and  the  problems  confronting  farmers  due  to  the  drought,  situation.  Our  Prime  Minister,
 Mr.  Narendra  Modi  did  not  have  time  to  meet  the  all  party  delegation  from  Kerala,  as  he  was  engaged  with  the  election  campaign.  Now  elections  are
 over  his  party  has  some  more  states  to  govern  now,  and  I  am  asking  him  to  spare  some  time  and  listen  to  the  problems  of  the  southern  most  state
 Kerala.

 I  am  not  repeating  what  every  one  has  said  before.  We  are  an  agrarian  society.  But  what  is  the  economic  relationship  that  exists  in  the  agricultural
 sector?  In  India,  an  agrarian  Bourgeois  has  come  up.  There  are  land  lords  who  own  acres  of  land.  India  also  has  medium  farmers,  small  and
 marginal  farmers.  We  also  have  landless  peasants.  Has  the  budget  any  provisions  to  improve  their  lot?  Unless  you  give  land,  to  the  landless
 peasants  how  can  you  redress  their  grievances?

 The  Government  themselves  have  admitted  that  several  pockets  in  India  have  become  hubs  for  naxalite  activities  and  naxal  corridors  are  being
 formed.  From  where  do  you  get  the  cadres  for  the  naxalites  ?  They  are  the  landless  peasants,  who  take  up  arms.  Has  the  Government  any  policy  to
 change  this  socio-economic  situation,  that  compel  the  landless  peasants  to  take  up  arms?  Without  changing  the  lot  of  these  starving  landless
 peasants,  how  can  we  continue  to  believe  that  we  are  a  welfare  state?

 I  am  the  chairman  of  "Thrissur_Ponnani  Cole  Development  Samiti",  which  functions  in  the  paddy  growing  areas  of  Kerala.  Similarly,  we  have  the
 kuttanad  package.  Both  these  programmes  depend  on  Central  Government,  funding.  During  the  last  NDA  Government's  time  454  crore  was  allotted
 for  the  "Thrissur  Ponnani  Cole  Development  Samiti".  As  Chairman  of  this  body,  I  request  the  Government  to  increase  the  funding  of  "Thrissur  Ponnani
 Cole  Development  Samiti",  and  enhance  paddy  cultivation.  Similarly,  the  Kuttanad  package.  The  Central  Government  should  continue  to  fund  the
 kuttanad  package  as  it  is  a  centrally  funded  scheme  which  is  of  great  importance  to  Kerala.

 There  should  be  an  increase  in  the  subsidies  that  farmers  get  today.  Many  of  the  agrarian  economies  in  the  world  are  giving  upto  seventy  percentage
 subsides  to  the  farmers.  The  Indian  farmers  too  should  get  increased  subsidy,  so  that  agriculture  too  becomes  a  profitable  employment.

 But  one  thing  I  want  to  remind.  I  represent  the  communist  party,  that  was  in  the  fore-fornt  of  all  farmers  movements.  Whether  it  be  the
 Telangana  uprising,  Punapra-Vayalar  uprising,  Kayyoor-Karivalloor,  Kavumpai  uprising;  our  party  was  in  the  forefront.  I  demand,  a  more  considerate
 allocation  of  funds  to  the  agricultural  sector;  and  raise  in  all  kinds  of  subsidies  for  our  farmers.

 16.12  hours  (Dr.  Ratna  De  (Nag)  in  the  Chair)

 SHRI  RAMESHWAR  TELI  (DIBRUGARH):  I  support  the  demands  for  grants  under  the  Ministry  of  Agriculture  for  the  year  2017-18.  Our  Hon'ble
 Finance  Minister  in  his  Budget  speech  has  announced  a  number  of  schemes  for  improvement  in  the  agricultural  sector.  The  schemes  will  surely  bring
 about  a  revolutionary  change  to  the  Agrarian  Economy  of  our  country.  The  farmers  who  toil  hard  to  feed  millions  of  Indians  will  be  greatly  benefitted
 by  the  ambitious  schemes  announced  by  the  Hon'ble  Finance  Minister  during  his  Budget  speech.  The  Budget  proposal  of  the  Finance  Minister  talks
 about  doubling  the  income  of  the  farmers  in  the  next  five  years  and  I  congratulate  the  Finance  Minister  for  that.  This  year's  Budget  may  be  termed
 as  the  Budget  for  the  farmers.  The  Government  has  decided  to  provide  about  Rs.10  lakh  crores  for  agricultural  credit.  Not  only  this,  the  Government
 will  also  take  adequate  steps  for  seamless  flow  of  credit  to  small  and  marginal  farmers.

 The  Fasal  Bima  Yojana  launched  by  the  Government  for  providing  insurance  cover  to  the  crops  will  greatly  help  the  farmers  to  face  the  challenges
 posed  by  natural  calamities.  The  Budget  provisions  to  widen  the  net  of  insurance  cover  have  been  increased  up  to  Rs.13,240  crores  in  RE  2016-17.
 For  2017-18,  the  amount  is  Rs.9,000  crores.

 Another  milestone  towards  the  development  of  agriculture  in  the  country  is  issuance  of  Soil  Health  Cards.  The  Government  has  decided  to  set  up
 more  labs  to  ensure  100%  coverage,  so  that  the  benefits  of  the  schemes  can  be  availed  by  the  farmers  when  their  soil  samples  are  tested  quickly
 and  nutrient  level  of  the  soil  is  known.  Moreover,  the  Government  has  also  set  up  a  Long  Term  Irrigation  Fund  and  a  Dedicated  Micro  Irrigation  Fund
 in  NABARD  to  achieve  the  goal  'per  drop,  more  crop’.

 In  this  year's  Budget,  the  Government  has  accorded  due  importance  to  Dairy  Farming  which  is  an  important  source  of  additional  income  for  the
 farmers.  To  augment  the  sale  and  production  of  milk,  the  Government  is  going  to  set  up  a  Dairy  Processing  and  Infrastructure  Development  Fund  in
 NABARD  over  the  next  three  years.  The  schemes  are  not  only  extremely  beneficial  for  the  farmers  who  have  been  neglected  over  the  years  but  it
 will  also  herald  another  Green  Revolution  in  the  country.  I  thank  the  Hon'ble  Finance  Minister  for  his  genuine  concerns  for  our  farmers  who  toil  very
 hard  to  make  the  country  prosperous.  In  this  connection,  I  would  like  to  request  the  Government  to  announce  special  package  for  the  farmers
 belonging  to  my  state,  Assam,  who  have  been  adversely  affected  by  flood  last  year.  Many  of  the  farmers  lost  their  land  and  livelihood  due  to  heavy
 flood  and  erosion.  Appropriate  measures  should  be  taken  to  take  care  of  these  poor  farmers.

 With  these  words,  once  again  thank  the  Finance  Minister  and  the  Minister  for  Agriculture.

 ह  डॉ.  सुनील  बलीा  गायकवाड़  (लातूर):  भारत  में  पहली  बार  जब  जरेल्द  मोठी  जी  की  सरकार  आई,  तब  से  हमारे  देश  में  कृषि  के  उत्पादन  में  बढ़ोत्तरी  हुई  है  हमारे  महाराष्ट्र  में  प्रधावमन्रीफत फसल
 बीमा  और  कृषि  बीमा  की  रहता  बहुत  बड़ी  माता  में  आई  है।  कृषि  बीमा  के  माध्यम  A  मेरे  जिर्वाचल  हेतु  लातूर  में  बहुत  बड़ी  मातू  में  राशि  आई  हैं।  इससे  खेतों  में  काम  करने  वाले  लोगों  को  और  किसानों
 को  बड़ी  राहत  मिली  हैं|

 महाराष्ट्र  और  विशेषतः:  लातूर  में  पीने  के  पानी  की  बड़ी  समस्या  पिछले  साल  आई  eft;  रेल  A  पानी  लातूर  के  लिए  लेकर  गए।  इस  क्षेतू  का  वाटर  लेबल  बहुत  डी  नीचे  चला  गया  था|  लेकिल  महाराष्ट्र



 सरकार  ने  "जल युक्त  शिवारਂ  नाम  की  एक  प्रअ्ारव  योजना  शुरू  की  और  इस  योजना  के  तहत  नाला  सरलीकरण  का  काम  बड़ी  मातू  में  किया|  इस  काम  में  मेरे  मपी.  लैंड  से  करीब  2.50  करोड़
 रुपए  की  राशि  मैंने  जलयुक्त  शिवार  के  लिए  दी  है,

 पिछले  साल  सौभाग्य  से  बहुत  बारिश  हुई  और  जल  का  स्तर  अभी  गड़ी  माता  में  हमारे  यहां  उपलब्ध  हैं।  इसका  परिणाम  यह  हुआ  कि  वाटर  लेवल  ऊपर  आया  और  खेती  का  उत्पादन  दुगनी  माता  में  बढ़
 गया  है|  फदु  की  सरकार  ने  हमारे  महाराष्ट्र  राज्य  को  बहुत  बड़ी  राशि  कृषि  विकास  और  किसानों  के  हित  के  लिए  दी।  सबसे  महत्वपूर्ण  यह  काम  किया  कि  सरकार  ने  सीधे  किसानों  के  खाते  में
 डायरेक्ट  जमा  किया  हैं।  इस  बात  का  बड़ा  फायदा  हुआ  है।  पहली  बार  किसी  सरकार  ने  किसानों  के  बैंक  अकाउंट  में  डायरेक्ट  पैसे  जमा  किए  हों  और  आदरणीय  नरेन्दर  मोदी  जी  की  सरकार  नें  ऐसा
 किया  हैं|

 हमारी  मंढ़  की  सरकार  ने  किसानों  के  पूति  जो  एक  और  महत्वपूर्ण  काम  उठाया  हैं,  वो  हैं  मिट्टी  के  परीक्षण  की  लब  शुरू  Hi,  किस  जमीन  की  मिट्टी  किस  तरह  की  खेती  के  लिए  उपयुक्त  हैं,  उसमें  क्या
 उगाना  हैं,  यह  मिट्टी  का  परीक्षण  करके  बताया  जाता  हैं।  इसकी  वजह  से  यह  हुआ  कि  जिस  जमीन  में  जो  धान्य  उगेगा,  वह  परीक्षण  से  पता  चलता  है।  ऐसी  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाने  का  काम  मोदी  जी
 की  सरकार नें  किया  है|

 इस  साल  हमरे  लातूर  लोक  सभा  में  तूर  दाल,  सोयाबीन  का  बड़ी  मातू  में  उत्पादन  हुआ  है|  लेकिन  तूर  ठाल  को  रखने  की  समस्या  आ  रही  है।  सरकार  के  खरीद  झल्द  पर  तूर  दाल  का  स्टॉक  बड़ी
 मातू  में  जमा  हो  रहा  हैं।

 सरकार  से  मैँ  विनती  करता  हूं  कि  मेंरे  लोक  aon  अत  की  तूर  दाल  का  जो  बड़ी  मातू  में  उत्पादन  हुआ  हैं,  उसे  सरकार  अच्छे  दाम  में  खरीदे  और  जितनी  तूर  खरीद  किंव  पर  आएगी,  उसे  सरकार  को
 खरीद  लेने  की  जरूरत  हैं।  वेयर  हाउस  की  कमी  के  कारण  तूर  का  भण्डार  बाहर  खुली  जगह  पर  डी  रखा  रहता  है।  यह  नुकसान  न  हो,  इसकी  चिंता  सरकार  को  करनी  चाहिए।

 मैं  कृषि  की  इस  डिमांड्स  फॉर  ग्रांट  का  समर्थन  Par  हूं

 ऊ#  परा  RAM  PRASAD  SARMAH  (TEZPUR):  Respected  Madam  Chairperson,  the  Agriculture  Department  under  the  Congress  Government  in  Assam
 had  been  indulging  in  corruption  for  the  past  15  years  The  corruption  and  loot  under  the  Congress  Government  have  no  parallel  in  our  country.  The
 state  does  not  have  proper  irrigation  facilities  although  all  the  principal  crops  like  tea,  rubber,  bamboo,  coffee,  world  famous  bhot  jalakia,  cardamom,
 broom,  ginger  are  grown  in  the  state.  We  have  so  much  of  agricultural  potential  that  we  can  employee  atleast  50  lakhs  unemployed  youths  in
 agricultural  activities.  But  due  to  lack  of  irrigation  facilities,  problems  of  floods  and  erosion  and  the  non-availability  of  seeds  on  time  and  tractors  to
 till  the  land,  our  farmers  are  facing  a  lot  of  hardships.  We  have  about  200  rivers  which  include  Brahmaputra,  Barak  and  small  streams  and  tributaries.
 These  rivers  cause  severe  floods  that  destroy  our  agricultural  land  every  year.

 Our  land  is  fertile  and  the  farmers  are  also  very  hard  working.  They  want  to  work  hard.  Be  it  dairy  farming,  poultry  farming,  bamboo  plantations,  tea
 plantations  and  coffee  plantations,  our  state  can  make  good  progress.  Agricultural  Co-operative  societies  are  also  working  properly.

 But  a  lot  of  corrupt  practices  in  the  agriculture  department  damaged  our  agriculture  sector  But  now  after  installation  of  the  new  BJP
 Government,  the  schemes  which  have  been  initiated  by  the  Government  will  tremendously  benefit  the  farmers.  The  schemes  like  Fasal  Bima  Yojana,
 issuance  of  Soil  Health  Cards  etc.,  are  greatly  benefiting  the  farmers.  We  have  been  distributing  Soil  Health  Cards  to  the  farmers  in  every  districts.
 We  are  working  for  the  welfare  of  the  farmers  through  various  Krishi  Vigyan  Kendras.  It  is  a  matter  of  great  concern  that  about  49  lakhs  unemployed
 youths  from  the  state  are  working  in  various  places  like  Bangaluru,  Chennai,  Kolkata,  Mumbai  and  Gujarat  leaving  their  own  state.  Even  in  Andaman
 our  youths  are  working.  Hon'ble  MP  from  Andaman  is  sitting  here.  He  is  aware  of  it.

 Madam,  we  had  faced  very  difficult  time.  But  ever  since  our  new  Government  has  taken  over,  we  have  started  various  ambitions  schemes  like
 Swarna  Gramin  Yojana  etc.  Under  this  scheme  every  Panchayats  will  be  given  Rs.12  cr  every  year  for  the  next  5  years.  Our  state  produces  lot  of
 jutes.  But  unfortunately  all  the  head  quarters  of  jutes  mills  are  located  in  Kolkata.  We  do  not  have  jute  factories.  We  had  sugar  mills  which  have
 been  shut  down.  Even  the  spinning  mills  that  existed  once  also  faced  closure.  The  Congress  Government  that  ruled  for  the  past  60  years  looted  our
 state.  Now  under  the  leadership  of  Shri  Sarbananda  Sonowalji  a  lot  of  work  for  the  betterment  of  farmers  under  Swarna  Gramin  Yojana  are  being
 taken  up.  I  hope  these  steps  will  usher  in  better  future  for  the  farmers  of  our  state.  However  I  would  like  to  appeal  to  the  Central  Government  to
 protect  the  state  from  the  flood  ravage  by  dredging  the  mighty  rivers  like  Brahmapurtra,  Barak  etc.,  At  the  same  time  I  would  like  to  request  the
 Government  to  construct  embankments.  The  farmers  should  also  be  provide  with  all  the  necessary  facilities.  Thank  you.  Namaskar.

 ह  थी  बीरि्द्र  कुमार  चौंधरी  (झंझारपुर77:  आज  मैं  कृषि  अनुदान  बजट  पर  अपनी  बात  रखता  हूं।  सर्वप्रथम  मैं  कृषि  मंत्री  का  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  कृषि  जैसे  महत्वपूर्ण  विषय  पर  चर्चा  करवायी
 है।  मैं  इसका  समर्थन  करता  हूं  साथ  ही  मांग  करता  हूं  कि  बिहार  एक  कृषि  पु धान  राज्य  है|  वहां  पर  खेती  के  अलावा  दूसरा  कोई  साधन  नहीं  है,  बिहार  में  यदि  सिंचाई  की  सुविधा  उपलब्ध  हो  जाय  तो
 यहां  के  किसान  काफी  खुशहाल  हो  जायेंगे।  बिहार  में  पड़ोसी  देश  नेपाल  से  दर्जनों  नदियों  में  गटटो  माह  पानी  बहता  है  यदि  उक्त  सभी  नदी  पर  सुलिशगेट  की  व्यवस्था  हो  जाय  तो  लाखों  एकड़  जमीन
 की  सिंचाई हो  जायेगी।  साथ  ही  बिहार  में  कृषि  विज्ञान  कुन्दे  खोलने  की  आवश्यकता  है|  मैं  मंत्री  जी  से  पबढ  करता  हूं  कि  मेंरे  संसदीय  क्षेतू  झंझारपूर  पु खण्ड  के  सुखैत  वाम  में  कृषि  विज्ञान  फव्दू  के
 लिए  जमीन  भी  मौजूद  हैं  लेकिन  कृषि  मंती  ध्यान  नहीं  देते  हैं।  मैं  आठणीय  प्रधानमंत्री  को  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्होंने  किसान  के  लिए  फसल  बीमा  योजना,  कृषि  सिंचाई  योजना  लाकर  देश  के  हित  में
 बड़ा  काम  किया  हैं|

 ह  थी  गणेश  सिंह  (21ctorr) cH  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  मंत्रालय  की  वर्ष  2017-18  की  अनुदान  मांगों  पर  मैं  अपने  विचार  रख  रहा  हूं।  भारत  हमारा  देश  कृषि  पु धान  हैं|  हमारी  अर्थव्यवस्था  का  मूल
 आधार  कृषि  है।  कुल  आबादी  का  65औ  हिस्सा  कृषि  कार्य  में  लगा  हुआ  है|  कृषि  घाटे  का  व्यापार  हैं  किसानों  को  विशेष  सुविधा  की  जरूरत  हैं  लगातार  इठ  अत  की  उपेक्षा  होती  टठी,  है|  किसान  निराश
 होता  चला  गया|  लागत  खर्च  के  अनुपात  में  समर्थन  मूल्य  नहीं  मिलता,  खेती  भगवान  (सुकृति)  पर  आधारित  रह  गई,  लेकिल  पहली  बार  प्रधानमंत्री  थ  नरेंद्र  मोदी  जी  ने  कृषकों  की  आय  को  पांच
 सालों में  दोगुना  बढ़ाने का  एलान  किया  है  उसके  लिए  "पूधानमंतरी सिंचाई  योजनाਂ  ,  "फसल बीमा  योजना",  “मृदा  परीक्षणਂ  ,  किसान  मूडिट  कार्ड  को  रूपया  कार्ड  में  परिवर्तन",  दुग्ध  उत्पादन  को
 बढ़ावा",  "बागवानी को  बढ़ावा",  "मत्स्य पालन  को  बढ़ावा",  "कर्ज  की  10  लाख  करोड़  की  व्यवस्था";  और  किसान  अपने  उत्पाद  को  देश  की  किसी  भी  मंडी  में  विकास  कर  सकता  है|

 नीम  कोटेड  यूरिया  के  पु भाव  के  कारण  इन  योजनाओं  के  बाद  किसानों  की  हिम्मत  बढ़  रही  हैं।  उन्हें  भरोसा  हुआ  हैं  कि  वर्तमान  सरकार  हमरे  पूति  गंभीर  हुई  हैं  और  अब  विषम  परिस्थितियों  में  कृषि
 उत्पाद  बढ़ता  दिखाई  दे  रहा  है|  प्रधानमंत्री  जी  देश  को  आत्मनिर्भर  चलाने  के  लिए  कृत  संकल्पित  है|

 यह  तर्ष  पंडित  दीनदयाल  उपाध्याय  जिन्होंने  अन्त्योदय  का  सपना  देखा  था  उनका  जक्स  शताब्दी  वर्ष  है,  जिसको  पूधानमंत्वी  जी  ने  गरीब  कल्याण  तर्ष  के  रूप  में  मनाने  का  निर्णय  लिया  है|  पूधानमंती
 जी  पहले  दिन  जब  संसद  आये  थे  तब  उन्होंने  कहा  था  कि  हमारी  यह  सरकार  गरीबों,  दलितों,  पीड़ितों,  मजदूरों,  किसानों  एवं  युवाओं  की  सरकार  होगी|  आज  उनकी  कडी  गयी  बातें  चरितार्थ  हो  रही  हैं,



 af  2017-18  के  दौरान  बराीण  व  कृषि  से  जुड़े  अतों  के  लिए  पुल  बजट  1  ara  87  हजार  223  करोड़  का  प्रावधान  किया  गया  हैं  जो  कि  विगत  वर्ष  की  तुलना  में  41  पुनीत अधिक  है|  वर्ष
 2016-17  के  दौरान  कृषि  विकास  हर  4.1  परतिशत  हैं  जो  कि  विगत  वर्ष  की  तुलना  में  1.2  परतिशत अधिक  हैं।  वर्ष  2016-17  में  कृषि  और  कृषक  कल्याण  मंत्रालय  को  बजट  आबंटन  44  हजार  485
 करोड़  रुपये  था  जो  कि  2017-18  में  51  हजार  26  करोड़  कर  दिया  गया।

 तर्क  2017-18  में  कृषि  संबंधी  मूडिट  को  10  लाख  करोड़  रुपये  के  रिकार्ड  स्तर  पर  नियत  किया  गया  हैं।  किसानों को  31  दिसम्बर,  2016  को  की  गयी  60  दिन  की  ब्याज  माफी  का  लाभ  मिलेगा|

 पिछलें  खरीफ  अन  2015  में  करीब  23  राज्यों  के  309  लाख  किसानों  को  फसल  बीमा  योजना  के  अंतर्गत  लाया  गया  था  जिनमें  से  294  लाख  किसान  ऋणी  और  15  लाख  किसान  गैर-ऋणी a,
 हालांकि  खरीफ  aq  2016  में  कुल  करीब  366.94  लाख  किसानों  को  इस  योजना  के  अंतर्गत  लाया  गया  हैं  जिनमें  264.04  लाख  किसान  ऋणी  और  102.6  लाख  किसान  गैर-ऋणी  8)  खरीफ
 सत  2016  के  वोाल  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  को  21  राज्यों  द्वारा  लागू  किया  orn)  प्रधालमंत्ी,  फसल  बीमा  योजना  के  तहत  व्यक्ति  का  दायरा  2015-16  में  फसल  अन  के  30  पुनीत  से
 2017-18 में  बढ़ाकर  40  yfererd  और  2018-19 में  50  पुनीत  किया  जायेंगी।  इसके  लिए  9  हजार  करोड़  रुपये  का  बजट  परिधान  किया  गया  हैं।  1  लाख  41  हजार  487.7  करोड़  की  राशि  A
 388.648  cia  acer  अन  का  बीमा  किया  गया  है|

 मार्च  2017  तक  2.53  करोड़  मिट्टी  के  नमूने  सं  के  लक्ष्य  के  मुकाबले  27  दिसंबर  2016  तक  2.33  करोड़  मिट्टी  के  नमूने  संग्रहित  किए  गए  हैं  जिनमें  A  करीब  12.82  करोड़  मृदा  स्वास्थ्य कार्ड
 बनाए जा  रहे  हैं  इनमें से  4.31  करोड़  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  छप  चुके  हैं  और  4.25  करोड़  For  स्वास्थ्य  कार्ड  किसानों  को  वितरित  कर  दिए  गए  हैं  और  बाकी  बचे  कार्डों  की  भी  शुक्रिया  जारी  है|  वर्ष
 2014-17  के  दौरान  460  aor  परीक्षण  प्रयोगशालाओं  को  मंजूरी  ठी  गई  थी  जबकि  वर्ष  2013-14 में  केवल  15  मृदा  परीक्षण  पूयोगशालाओं  को  ही  मंजूरी  ठी  गई  मंजूरी  दी  गई  थी  460  मृदा  परीक्षण
 पूयोगशालाओं  के  अलावा  राज्यों  के  4000  मिनी  पूयोगशालाओं  को  भी  मंजूरी  दी  गई  है|

 तीन  वर्षों  में  2000  उर्वरक  के  मॉडल  खुदरा  दुकानों  की  स्थापना  करने  की  योजना  हैं।  अभी  तक  उर्वरक  के  800  मॉडल  खुदरा  दुकानों  की  खोली  गयी  हैं|  उर्वरक  कंपनियों  ने  सिटी  कम्पोस्ट  के
 पूयोग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  100  गांवों  को  गोठ  लिया  हैं।

 सरकार  ने  दालों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  को  प्राथमिकता  दी  हैं|  राष्ट्रीय खाद्य  सुरक्षा  मिशन  (एनएफ एसएम] के  अंतर्गत  60  परतिशत  से  अधिक  बजट  दालों  के  लिए  आबंटित  है|

 किसानों  की  आय  के  लिए  जाजाट  की  प्रस्तुत  बहुत  महत्वपूर्ण  है,  सरकार,  एकीकृत  कृषि  विपणन  स्कीम  कार्यान्वित  कर  रही  है|  12  राज्यों  ने  अपने  एपीएमसी  अधिनियमों  में  संशोधन  कर  लिया  हैं
 और  आने  वाले  न  में  अधिक  राज्यों  के  इस  मंच  से  जुड़ने  की  आशा  है

 5  हजार  करोड़  रुपये  की  आरंभिक  निधि  के  साथ  "पूति  बूंद  अधिक  फसल  प्रप्त
 "

 करने  के  लिए  नाबार्ड  में  समर्पित  सू$म  सिंचाई  निधि  का  प्रावधाल  किया  गया  हैं।  प्रधालमंत्ी  कृषि  सिंचाई  योजना  को
 yee  किया  गया  हैं  और  इसे  मिशन  मोड  में  कार्यान्वित  किये  जाने  का  प्रावधान  हैं|  इस  स्कीम  के  तहत  28.5  लाख  हेक्टेयर  भूमि  को  सिंचाई  हेतु  में  शामिल  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  हैं।  2015-16
 के  दौरान  1.2  लाख  हेक्टेयर  का  लक्ष्य  था  लेकिन  2.47  लाख  हेक्टेयर  की  सिंचाई  की  गयी  है,

 राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  (एनए एम)  योजना के  तहत  10  राज्यों  के  250  मंडियों  को  ई-नैम  (एलए एम)  के  साथ  समा कलित  किया  गया  है|  सैद्धांतिक  रूप  से  399  मंडियों  को  ई-नेम  (एजीएम)  के  साथ
 समाकलित  करने  का  Yd  को  मंजूरी  दे  दी  गई  हैं  जिसके  लिए  90  करोड़  रुपये  की  राशि  भी  जारी  कर  दी  गई  हैं।  27  दिसंबर  2016  तक  ई-नैम  (एनए एम)  प्लेटफार्म  के  जरिए  35,04,371.13
 टन  कृषि  उत्पादन  जो  7131.21  करोड़  रुपये  है,  का  कारोबार किया  गया  हैं।  27  दिसंबर  2016 aw  949112  किसानों,  59742  व्यापारियों और  31317  कमीशन  अभिकर्ताओं  (आढ़तियों)  को ई-
 नैम  (एनए एम)  प्लेटफार्म पर  पंजीकृत  किया गया  हैं।

 माननीय  पू धान मंत  द्वारा  घोषित  किये  गये  अनुसार,  नाबार्ड  में  पहले  से  डी  स्थापित  दीर्घावधिक  सिंचाई  निधि  का  40  हजार  करोड़  रुपये  की  इस  निधि  की  कुल  राशि  से  100  पुनीत तक  अभ्िवर्धक
 किया  जायेगा,

 संविदा  फार्मिंग  के  संबंध  में  एक  माडल  कानून  तैयार  करने  और  इसे  अपनाने  हेतु  राज्यों  परिचालित  किये  जाने  का  प्रावधान  किया  गया  है|
 2000  करोड़  रुपये  की  राशि  के  साथ  नाबार्ड  में  डेयरी  पु संस्करण  एवं  अवसंरचना  विकास  निधि  की  स्थापना  की  जायेंगी  और  यह  राशि  3  वर्षों  में  बहाकर  6000  करोड़  रुपये  का  परिधान  किया  गया
 है|

 अब  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  किसानों  के  मन  में  फिर  से  एक  बार  कृषि  कार्य  में  रुचि  बढ़ेंगी  तथा  खाद्यान्न  उत्पादन  के  लक्ष्य  को  पूरा  करेंगे,  जई  तकनीक  की  जरूरत  है,  समर्थन मूल्य  बढ़ाने  की
 जरूरत हा  पुराने  कर्ज  माफ  करने  की  भी  जरूरत  है  उत्पादन  खर्च  घटाने  की  तकनीक  पैठा  करनी  होगी।  कृषि  के  साथ  मनरेगा  को  जोड़ा  जाना।  कृषि  की  पैदावाट  का  आधार  सामान्य  किसान  का
 खेत  इकाई  बने,  पूधानमंती  फसल  बीमा  योजना  में  सभी  तरह  की  फसल  को  शामिल  किया  जाए  तथा  बीमा  कंपनियों  को  जवाबदेह  बनाया  जाए|।  फसलों  की  wal  के  बाठ  एक  समय  सीमा  में  आकलन
 किया  जाए  तथा  राशि  जल्द  उपलब्ध  करायी  जाए  मध्य  सुदेश  सरकार  किसानों  के  धान,  गेहूं,  मकका,  की  शत  पुनीत  खरीदी  करती  हैं।  अत:  न्यूतम  सपोर्ट  पर इज  फिव्दू  सरकार  को  देने  की  मांग
 करता हूँ।

 मध्य  पूदेश  को  पिछले  4  at  से  लगातार  कृषि  कर्म  का  पुरस्कार  मिल  रहा  है  प्रदेश  की  विकास  कर  25औ  से  अधिक  है  जो  देश  में  सर्वाधिक  है।  किसानों  को  बिला  ब्याज  का  ऋण  देने  वाली
 पहली  सरकार  है,  इतना  ही  नहीं  मूलधन  में  10sh  की  छूट  अलग  से  पूति  किसान  सरकार  दे  रही  हैं।  अत:  मैं  कृषि  मंत्री  जी  से  मध्य  सुदेश  में  कृषि  के  लिए  और  सहायता  दिए  जाने  की  मांग  करता  हूं
 तथा  कृषि  मंत्री  जी  से  अपने  लोक  सभा  क्षेतू  सतना  मध्य  पूदेश  में  कृषि  अनुसंधान  फ्व  की  स्थापना  के  साथ  कृषि  महाविद्यालय  खोले  जाने  की  मांग  के  साथ-साथ  सतना  जिले  में  कोटर  तहसील  से
 अबे  गांव  में  एक  जया  कृषि  विज्ञान  फल्द  खोले  जाने  की  मांग  करता  हूं।  मैं  अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करता  ही

 SHRI  N.K.  PREMACHANDRAN  (KOLLAM):  Madam  Chairperson  thank  you  for  affording  me  this  opportunity  to  take  part  in  the  discussion  on  Demand
 Nos.  1  to  3  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmers’  Welfare.

 Even  though  the  rampant  industrialisation  and  urbanisation  is  going  on  throughout  the  country,  still  agriculture  sector  is  playing  a  vital  role  in  the
 Indian  economy,  especially  in  the  rural  economy.  More  than  half  of  the  population  of  the  country  is  still  dependent  on  agriculture  for  their  livelihood
 and  it  is  having  the  direct  impact  on  the  rural  population.  That  is  why,  Mahatma  Gandhi,  the  Father  of  the  Nation  has  once  stated  that  the  soul  of
 India  lives  in  villages.

 Still  India's  overall  development  is  mainly  dependent  on  agriculture.  It  is  a  fact  and  an  alarming  situation  to  be  noted  that  the  contribution  of
 agriculture  to  the  Gross  Domestic  Product  was  30-35  per  cent  but  now  it  has  come  down  to  less  than  15  per  cent.  This  is  an  alarming  situation  as
 far  as  self-sufficiency  in  food  grains  in  the  country  is  concerned.

 We  are  all  well  known  for  the  Green  Revolution,  which  was  a  big  revolution  that  took  place  in  the  country  in  respect  of  productivity  and  production  of
 agriculture.  That  is  why,  we  are  able  to  attain  self-sufficiency  in  the  food  grains  production  also.  Even  after  the  Green  Revolution,  a  point  has  to  be
 noted  that  though  the  production  and  productivity  has  been  enhanced  like  anything,  unfortunately  the  living  condition  of  the  farmers  has  not
 increased  in  proportion  to  the  achievement  made  in  respect  of  production  and  productivity.  That  is  my  first  point.



 I  want  to  confine  my  speech  to  the  major  announcement  made  by  the  NDA  Government  led  by  Shri  Narendra  Modi  jj,  that  is,  doubling  of  the  income
 of  farmers  by  2022.  It  is  a  big  announcement  made  by  the  Prime  Minister,  the  Finance  Minister  and  our  most  beloved  friend,  the  Agriculture  Minister.
 In  the  recent  budget  also,  it  has  been  well  stated  that  by  2022  the  income  of  farmers  would  be  doubled.  I  would  like  to  know  from  the  hon.  Minister
 as  to  what  is  the  clear  roadmap  for  achieving  the  goal  of  doubling  the  income  of  the  farmers  in  five  years.

 The  Government  has  no  clear  map  to  achieve  this  goal.  I  would  give  an  example,  in  the  election  manifesto  of  BJP  in  2014,  there  was  a  poll
 promise  to  the  effect  that  the  Swaminathan  Committee's  recommendations  would  be  accepted  by  the  BJP  if  the  BJP  comes  to  power.  The  BJP  has
 come  to  power.  What  is  the  main  recommendation  of  the  Swaminathan  Committee?  The  main  recommendation  of  the  Swaminathan  Committee  in
 favour  of  farmers  is  that  farmers  would  be  provided  50  per  cent  profit  over  the  input  cost.  The  BJP  has  come  to  power  and  in  May,  2017  this
 Government  is  going  to  complete  three  years  in  office.  When  would  it  intend  to  fulfil  this  promise?

 An  Inter-Ministerial  Committee  has  been  constituted  by  the  Government  and  the  matter  is  being  looked  into  and  still  speeches  and  talks  on
 agriculture  reforms  are  going  on  but  unfortunately  action  is  not  coming  forth  from  the  Government.  How  would  the  Government  intend  to  double  the
 income  of  the  farmers?  I  would  like  to  ask  two  questions  to  the  hon.  Minister.

 Is  the  nominal  or  the  real  income  going  to  be  doubled?  Which  is  the  base  year  for  assessing  the  income?  These  two  questions  have  to  be
 answered.  In  our  country,  there  is  no  proper  mechanism  to  measure  the  income  of  farmers  in  the  country.  In  such  a  condition,  what  is  the  base  year
 and  how  is  it  going  to  be  doubled?

 I  do  appreciate  the  stand  of  the  Government  to  give  effect  to  24  per  cent  increase  in  respect  of  agro  rural  sector.  The  point  is,  when  we
 increase  24  per  cent  of  Plan  allocation,  out  of  that,  percentage-wise,  80  per  cent  is  going  in  favour  of  incentives,  subsidies  and  in  the  safety  net,  and
 only  12  per  cent  is  going  in  the  productivity  sector  as  means  of  investment.  In  this  scenario,  is  the  Government  able  to  ensure  doubling  of  income  of
 the  farmers?

 Regarding  fisheries  no  Member  has  touched  the  fisheries  I  would  like  to  state  that  fisheries  is  a  big  sector.  Unfortunately,  it  comes  under
 the  Ministry  of  Agriculture.  I  would  urge  upon  the  Government  to  set  up  a  separate  Ministry  for  Fisheries  because  lakhs  and  lakhs  of  fishermen  earn
 their  livelihood  in  this  sector.  Hence,  a  separate  Ministry  of  Fisheries  is  necessary.  With  these  words,  I  conclude.

 श्रीमती  ज्योति  धुर्वे  (बैतूल)  :  सभापति  महोदया,  मैं  कृषि  कल्याण  अंतुलय  की  नर्  2017-18  की  मांगों  के  समर्थन  में  खड़ी  हुई  हूं  सबसे  पहले  मैं  इस  देश  के  माननीय  पु धान  मंत्री,  oft  जरे्द  मोदी
 जी,  वित्त  मंती  जी  और  कृषि  aicft  जी  को  धन्यवाद  देना  वाहूंी  यदि  हम  किसानों  की  बात  करें  तो  उत्तम  कृषि,  मध्यम  व्यापार  को  इस  देश  के  पूधान  मंत्री  जी  ने  चरितार्थ  करने  का  पुलिस  किया  है|
 यदि  हम  पिछले  आंकड़ों  पर  जाते  हैं  तो  हमारा  2016-17  का  जो  बजट  था,  उसके  मुकाबले  में  यदि  हम  2017-18  के  बजट  को  देखते  हैं  तो  निश्चित  ही  उसमें  बढ़ोतरी  हुई  है  यह  वर्ष  हम  पठान  दयाल
 जी  का  शताब्दी  वर्ष  मना  रहे  हैं  और  इस  शताब्दी  तर्ष  में  कमरे  देश  के  पूधान  मंत्री  जी  ने  किसानों  को  प्राथमिकताएं  दी  हैं,  क्योंकि  पिछले  साठ  सालों  से  किसानों  की  जो  दशा  और  व्यवस्था  बिगड़ी  हुई
 थी,  उसे  सुधारने  का  प्रया्स  इस  देश  के  पूधान  मंदी  जी  ने  किया  है|  आज  तक  किसानों  की  जो  दुर्दशा  होती  चली  जा  रही  थी,  उसे  देश  के  पु धान  मंदी  जी  ने  फसल  बीमा  योजना  के  माध्यम  से  सुधारने
 का  पुलिस  किया  हैं।  यठि  हम  इस  योजना  को  विस्तार  सें  देखना  चाहें  तो  पचास  पुनीत  फसल  बीमा  योजना  के  दायरे  में  आने  वाला  जो  किसान  होता  था,  निश्चित  ही  पवा्स  पुनीत  के  आंकड़े  में  आना
 उनकी  प्राथमिकता होती  eft)  लेकिन  उसे  देश  के  पु धान  मंत्री  जी  घटाकर  33  पुनीत  के  आंकड़े  में  ल  यह  किसानों  को  पूरी  तरह  से  पूधान  मंत्री  फसल  बीमा  योजना  के  काट  में  लाने  का  पुलिस  है|

 इस  देश  की  90  परतिशत  आबादी  कृषि  अत  पट  आधारित  हैं  और  कृषि  अत  एक  ऐसा  हेतु  हैं,  जो  सबसे  ज्यादा  रोजगार  देने  वाला  अेत  है  इससे  जुड़े  हुए  जो  लोग  होते  हैं,  जो  गांव  होते  हैं,
 किसान  होते  हैं,  वे  सब  निश्चित  रूप  से  कृषि  से  ढी  जुड़े  होते  हैं।  यदि  हम  इसमें  देखें  तो  आज  कृषि  सिंचाई  योजना  के  लिए  उन्होंने  3400  करोड़  रुपये  का  पु बंध  किया  है|  मैं  विस्तार  में  नहीं  जाना
 चाहती।  लेकिन  इतना  जरूर  कहना  चाहती  हूं  कि  लघु  ऋण  के  लिए  वित्त  मंत्री  जी  ने  15  हजार  करोड़  रुपये  का  पूबंध  किया  है।  इससे  जो  लघु  और  सीमांत  किसान  हैं,  उन्हें  आने  वाले  समय  कहीं  ज
 कहीं  इसका  लाभ  मिलेगा।  इसके  अलावा  जो  हमारा  कृषि  राष्ट्रीय  बाजार  है,  ई.मार्केटिंग  है  जो  585  मार्केटिंग  प्लेटफार्म  थे,  वे  बाँडबड  से  जुड़े  हुए  हैं।

 अब  मैं  सीधे  अपने  हेतु  पर  आती  हूं।  मुझे  केवल  यह  कहना  हैं  कि  जो  मेरा  संसदीय  sq  है,  वहां  का  किसान  लघु  किसान  हैं|  यही  उस  लघु  किसान  की  दशा  को  देखेंगे  तो  उसकी  जमीन  एक  हेक्टेअर  से
 कम  हैं।  ऐसे  क्षेत्रों  में  जहां  हमरे  वित्त  मंत्री  जी  ने  पांच  हजार  करोड़  रुपये  का  फंड  सिंचाई  परियोजना  के  लिए  दिया  हैं,  उसमें  ऐसे  डी  छोटे  किसानों  के  लिए  छोटी-छोटी  परियोजनाओं  के  माध्यम  से  सिंचाई
 की  व्यवस्था  होनी  चाहिए,  जिससे  उनकी  हालत  सुधर  सके  और  उनके  जीवन  में  खुशहाली  और  समृद्धि  आ  सके  मेरे  संसदीय  हेतु  में  मोर  गंजाल  एक  बुत  बड़ी  परियोजना  का  पर्यावरण  क्लियरेंस
 मिलना  बाकी  हैं।  हमारी  जो  छोटी  या  बड़ी  परियोजना  होती  हैं,  उसकी  जो  पर्यावरण  क्लियरेंस  होती  हैं,  वही  एलियंस  आखिरी  होती  हैं।  यह  परियोजना  55  हजार  एकड़  लैंड  को  सिंचित  करेगी,  इससे  ठस
 लाख  चार  हजार  एक  सौ  पैंतीस  एकड़  भूमि  सिंचित  होगी  और  211  गांतों  को  पीने  का  पानी  भी  मिलेगा|  यदि  इस  परियोजना  का  हमें  पर्यावरण  क्लियरेंस  प्राप्  हो  जाता  है  तो  निश्चित  ढी  मेरे  पूरे  संसदीय
 हेतु  के  किसानों  की  दशा  सुधर  जायेगी।

 इसके  अलावा  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  हमारे  किसानों  के  उत्पादन  जे  वजा,  अरहर,  मूंग  आदि  का  जो  समर्थन  मूल्य  हैं,  वह  बढ़ला  चाहिए,  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  जो  हमरे  क्षेतू  के  किसान  हैं,  उनकी
 फसल  सूअरों  के  कारण  जष्ट  दो  जाती  हैं।  मैं  चाहती  हूं  कि  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  हमारे  मध्य  सुदेश  की  सरकार  को  यह  निर्देश  दे  कि  यदि  वहां  के  किसानों  की  फसल  को  सूअरों  से  बचाया  जाए  है  तो
 निश्चित  डी  इससे  किसानों  को  बहुत  राहत  मिलेगी,

 महोदया,  आपने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपको  धन्यवाद  देती  हूं।

 ह  डॉ.  रमेश  पोखरियाल  निशंक  कृषि  पु धान  देश  भारत  ने  पहली  बार  इस  बात  को  महसूस  किया  हैं  कि  देश  की  अर्थव्यवस्था  का  आधार  हमारे  कृषक  हैं  और  उलठे  कल्याण  से  ढी  राष्ट्र
 का  कल्याण  संभव  हैं।  चाहे  हमारी  कृषि  जीतिटां  हो,  डेयरी,  मत्स्यपालन  al,  कृषि  शिक्षा,  बाग ताली  या  फिर  सिंचाई  का  प्र्  हो  या  फिर  कृषि  कल्याण  हो  सर्वतू  पिछले  तीन  सालों  मे  एक  नया  सुखद
 परिवर्तन देखने  को  मिला  है।

 स्वाधीन  भारत  के  67  aul  के  इतिहास  में  समृद्ध,  शुष्क,  गौरवमयी,  भारत  के  निर्माण  की  पुलिया  में  कृषि  को  मिली  उच्चतम  प्राथमिकता  से  हर  देशवासी  के  मन  में  गयी  ऊर्जा,  नये  उत्साह  और  गयी
 स्फूर्ति का  संचार  हुआ  है।



 पिछले  तीज  auf  से  देश  के  पूत्येक  कृषि  के  मन  में  एक  जई  आशा,  विश्वास,  उत्साह  का  संचार  हुआ  हैं  और  विभिन्न  अफसरों  पर  हमरे  देश  के  किसानों  ने  पूधानमंती  जी  की  नीतियों  पर  विश्वास  पु कट
 किया  हैं।  उत्तर  सुदेश  का  विधाल  सभा  एवं  उत्तराखण्ड  में  हुए  तेधाठ  सभा  चुनावों  में  मिला  प्रवण्ड  बहुमत  इसका  पुराना  पूमाण  है|

 मेरा  पूर्ण  विश्वास  है  कि  हमारे  यशस्वी  पूधानमंती  शी  नरेन्दर  मोठी  जी  के  कुशल  नेतृत्व  में  एवं  कृषि  मंत्री  थी  टधामोहल  जी  के  दूरदर्शी  व्यक्तित्व  के  चलते  कृषि  भत  में  व्यापक  सुधारों  द्वारा  गरीबी
 उन्मूलन,  सामाजिक  आर्थिक  परिवर्तन,  रोजगार  सृजन  का  जया  अध्याय  लिखने  के  लिए  सरकार  कृतसंकल्प  है।  कृषि  अत  में  चाहे  किसानों  को  संसाधन  उपलब्ध  कराने  की  बात  a,  उर्वरक  वितरण
 की  बात  हो,  मानव  संसाधन  विकास  हो,  ऊर्जा  उपलब्धता  का  प्र्  हो,  कृषि  शिक्षा  की  बात  हो,  या  फिर  आर्थिक  संसाधन  जुटाने  का  पृष्ठ  हो,  अथवा  पदबंध  पुजारियों  में  गुणात्मक  सुधार  की  बात  हो
 सर्विस  हमने  शुष्क  पु बंधन  की  छाप  छोड़ी  हैं।

 यह  अत्यन्त  हर्ष  और  संतोष  का  विषय  हैं  कि  इस  साल  एक  लाख  87  हजार  223  करोड़  रुपये  आवंटित  किए  गए  हैं|  इसी  शृंखला  में  कृषि  ऋण  हेतु  10  लाख  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  S  जो
 अपने  आप  में  एक  रिकार्ड हैं।  इस  ऋण  वितरण  सें  छोटे  किसानों  को  विशेष  लाभ  मिलेगा।  यह  सरकार  का  महत्वपूर्ण कदम  ा

 हमारी  सरकार  द्वारा  मौजूदा  बजट  में  किसानों  को  रियायती  दर  पर  ऋण  उपलब्ब्ध  कराने  की  दिशा  में  विशेष  पुलिस  किया  गया  है।  इसके  अतिरिक्त,  निर्धारित  समय-सीमा  में  अपना  ऋण  तापस  देने  वाले
 किसानों  को  ब्याज  दर  में  तीन  पुनीत  तक  की  विशेष  छूट  का  परिधान  किया  गया  है|

 जैसा  कि  विदित  है  कि  कृषि  हेतु  में  वर्ष  2017-18  में  कृषि  क्षेतू  के  बजट  में  24  पुनीत  की  वृद्धि  की  गयी  है  हम  विश्वास  के  साथ  कृषि  हेतु  में  चार  पुनीत  से  अधिक  विकास  कर  की  बात  कर  रहे
 हैं।  कांट्रेक्ट  फार्मिंग  को  वैधानिक  दायरे  में  लाने  की  पहल  हो  रही  हैं  जिससे  इस  हेतु  में  व्यापक  सुधार  देखन  को  अिलेा।,  सहकारिता  के  माध्यम  से  कृषि  को  मजबूत  करने  के  लिए  सहकारी  बैंकों  को
 1900  करोड़  रुपए  की  विशेष  सहायता  दी  गयी  हैं|

 कृषि  मंत्रालय  के  बजट  में  माननीय  कृषि  sicft  जी  की  दूरदर्शिता,  नियोजन  क्षमता,  नेतृत्व  और  अद्भूत  yaar  का  परिचय  दिया  हैं।  यही  कारण  है  कि  विभिन्न  स्तरों  पर  उनके  कुशल  पु बंधन  के
 परिणाम सामने  आने  लगे  हैं

 देश  में  सिंचाई  को  सर्वेक्षण  प्राथमिकता  देते  हुए  28.5  लाख  हेक्टेयर  कृषि  भूमि  को  सिंचित  किए  जाने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है|  80.6  लाख  हेक्टेयर  भूमि  को  सिंचाई  योजनाओं  को  फास्टट्रेक
 किया  जा  रहा  हैं  ताकि  समय  पर  किसानों  को  लाभ्ात्वित  किया  जा  सके,

 छोटे  किसानों  और  मझोले  किसानों  की  सहायता  हेतु  फसल  बीमा  के  लिए  पिछले  5500  करोड़  के  बजट  के  मुकाबले  इस  बजट  में  9000  करोड़  रुपये  आवंटित  किए  गए  हैं|  किसान  की  अंतिम  खेत
 तक  की  पू धान मंत्री  जी  ने  जो  चिंता  की  हैं,  अंतिम  खेत  तक  पानी  और  अंतिम  खेत  तक  फसल  बीमा  है|

 सरकार ने  देश  के  सिंचित  भूभाग  को  बढ़ाने  के  लिए  लंबी  अवधि  सिंचाई  योजना  के  लिए  20,000  करोड़  रुपये  दिए  गए  हैं  जबकि  माइक्रो  सिंचाई  कोष  हेतु  5000  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है|
 सरकार  देश  में  नई  श्वेत  कांति  के  लिए  पूति बद्ध  हैं।  नाबार्ड  के  माध्यम  से  डेयरी  विकास  के  लिए  8000  was  रुपये  का  आबंटन  किया  गया  है|

 देश  के  सभी  648  कृषि  विकास  केन्दों  में  मृदा  (स्वाइल)  परीक्षण  पूयोगशालाएं स्थापित  की  जा  रही  हैं।  क्षमता  विकास  और  उद्यमिता  विकास  हेतु  लए  उद्यमियों  को  सहयोग  दिया  जा  रहा  है|

 जहां  तक  कृषि  के  आन  में  शोध  एवं  शिक्षा  प्रमाट  का  प्र्  हैं,  एक  मूलभूत  परिवर्तन  देखने  को  मिलता  हैं।  कृषि  शिक्षा  के  हेतु  में  40  गुणा  बढ़ोत्तरी  इस  बात  का  द्योतक  हैं  कि  सरकार  कृषि  भ  में
 क्षमता  विकास  के  पूति  गंभीर  है।  कृषि  शिक्षा  प्रसार  और  किसान  विकास  केन्दों  के  सुदृढ़ीकरण  हेतु  उठाए  गए  कदम  कृषि  हेतु  को  मिल  टी  महत्ता  को  पूदर्शित  करती  हैं।  इससे  आमूलचूल  परिवर्तन
 डोठा

 14  करोड़  किसानों  को  मृदा  परीक्षण  कार्ड  उपलब्ध  कराकर  हम  वैज्ञानिक  खेती  को  बढ़ाता  देने  में  सक्षम  होंगे|

 हमरी  सरकार  द्वारा  यूरिया  की  काला  बाजारी  को  रोकने  के  लिए  एवं  सभी  किसानों  को  समुचित  मातू  में  यूरिया  उपलब्ध  कराने  के  लिए  नीम  कोटेड  यूरिया  का  वितरण  किया  गया  जिससे  पूरे  देश  मे
 यूरिया  की  किल्लत  समाप्त  हुई  है।

 कृषि  के  केत  में  सुधार,  फसलों  का  बीमा  और  ग्रामीण  कृषकों  को  कर्ज  से  निजात  दिलाने  के  लक्ष्य  के  साथ  कृषि  प्रौद्योगिकी  को  किसानों  तक  ci  जाने  में  सरकार  सफल  हुई  है।

 मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  से  मांग  करना  चाहता  हूं  कि  समूचे  हिमालयी  हेतु  के  लिए  एक  विशेष  कृषि  नीति  को  लागू  किया  जाये  जो  कि  क्षेतू  की  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  हो।

 उत्तराखंड  सहित  सभी  हिमालयी  राज्यों  में  सिक्किम  की  तर्ज  पर  आर्गेनिक  खेती  को  बढ़ावा  देने  का  विशेष  प्रयास  किया  जाला  चाहिए।  इसके  अतिरिक्त,  जड़ी-बूटी  उत्पादन  हेतु  किसानों  को  विशेष
 प्रोत्साहन  एवं  परीक्षण  दिया  जाये|  इन  क्षेत्रों  में  कृषि  विकास  हेतु  बागवानी,  फ्लोरिकल्चर  को  बढ़ावा  देकर  वहां  पर  खाद्य  पु संस्करण  इकाइयों  को  बढ़ावा  दिया  जायें  ताक  वहां  से  पलायन  को  रोका
 जायें।  उत्तराखण्ड  में  बंजर  us  चाय  बागानों  को  पुनर्जीवित  करनें  हेतु  x  निवेदन  है।

 इस  हेतु  में  क्षमता  विकास  की  बड़ी  आवश्यकता  हैं।  इसलिए  कौशल  विकास  में  कृषि,  बागवानी  संबंधी  परीक्षण  की  आवश्यकता  है।  हिमालयी  राज्यों  में  सरकार  द्वारा  फल  पट्टी,  सब्जी  पट्टियों,  बेमौसमी
 सब्जियों  के  उत्पादन  पर  तथा  आर्गेनिक  खेती  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  विशेष  कार्य  योजना  बनायेगी  ऐसा  मेरा  विश्वास  हैं|

 हिमालय  क्षेतू  के  किसानों  को  विपणन  केन्दों  से  जोड़ले  की  विशेष  आवश्यकता  हैं  ताकि  किसानों  को  अपनी  मेहनत  के  लिए  समुचित  लाभ  मिल  सठे।  उत्तराखण्ड  हिमालय  में  जड़ी-बूटी  उत्पादन  को
 कृषि  से  जोड़कर  लाखों  लघु  किसानों  को  बैंको  से  ऋण  दिलाकर  एक  ऐतिहासिक  काम  पूरी  दुनिया  के  हित  के  लिए  हो  सकता  है|  संजीवनी  बूटियों  का  उत्पादन  आम  आदमी  के  जीवन  को  बचा  सकेगी,

 कृषि  अनुदान  की  मांगों  का  स्वागत  करते  हुए  मैं  पुनः  माननीय  पूधानमंती  जी,  कृषि  मंत्री  off  राधा  मोहन  सिंह  जी  एवं  कृषि  राज्यमंत्री  ४  पुरूषोत्तम  रूपाला  जी,  oft  एस.एस.  अहलूवालिया जी  एवं  oft
 सुदर्शन  भगत  जी  को  हार्दिक  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  प्रधानमंत्री  oft  नरेन्दर  मोदी  के  उक्त  कथन  को  साबित  कर  दिया  जिसमें  प्रधानमंत्री  जी  ले  कहा  था  कि  ""मेरी  सरकार  गांव,  गरीब  और
 किसानों की  सरकार  है।""

 मुझे  आशा  एवं  पूर्ण  विश्वास  हैं  कि  कृषि  क्षेत्रों  में  पूंतिकाटी  कदमों  से  हम  अपनी  अर्थव्यवस्था  को  नई  गति  दे  पाएंगे  और  किसान  समृद्ध  eer

 थी  राजू  शेट्टी  (हातकणंगले)  :  सभापति  महोदया,  आपने  मुझे  कृषि  कल्याण  अंतलय  की  अनुदान  की  मांगों  पर  अपने  विचार  रखने  की  अनुमति  दी,  इसके  लिए  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हुं।  इस  देश
 के  किसानों  के  सिर  पर  जो  कर्ज  का  बोझ  हैं,  वे  उसे  बार-बार  हटाने  की  मांग  कर  रहे  हैं|

 मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  हो  रहा  हैं  कि  हमारे  देश  के  किसानों  की  भावनाओं  के  साथ  खिलवाड़  किया  जा  रहा  हैी  पहले  उसको  कहा  गया  कि  उसे  लागत  मूल्य  से  डेढ़  गुना  ज्यादा  समर्थन  मूल्य
 मिलेगा।  मैं  किसानों  के  मुद्दे  पर  इसी  सदन  में  पिछले  सतू  में  az  सरकारी  सदस्यों  का  संकल्प  लाया  था|  हमारे  आदरणीय  कृषि  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  हम  तो  डेढ़  गुना  ज्यादा  समर्थन  मूल्य  नहीं  देंगे|
 लेकिन  सन्  2019  से  हम  किसानों  की  आमदनी  दोगुनी  कर  Sal  मुझे  यह  समझ  में  नहीं  आ  रहा  है  कि  किस  तरह  से  यह  आमदनी  दुगनी  ash,  जब  मैं  गांव  जाता  हूँ  तो  लोग  करहते  हैं  कि  पिछले
 साल  तूर  के  लिए  12  हज़ार  रूपये  मिलते  थे  तो  आज  चार  हज़ार  रूपये  मिल  रहे  हैं|  सोयाबीन  के  छह  हज़ार  रूपये  मिलते  थे  तो  आज  ढाई  हज़ार  रूपये  मिल  रहे  हैं|  अगर  उसकी  आमदनी  दोगुनी  करनी  हैं
 तो  उसका  लागत  मूल्य  कम  करना  चाहिए।  लागत  मूल्य  कम  करना  हैं  तो  उसको  बुनियादी  सुविधा  देनी  चाहिए,  ताकि  उसका  लागत  मूल्य  कम  हो।

 पूी-हार्वेस्टिंग  और  पोस्ट  हार्वेस्टिंग  लॉस  जो  दूनिया  में  सबसे  ज्यादा  हमरे  देश  में  है,  उसको  कंट्रोल  करने  के  लिए  जो  हमें  बुनियादी  सुविधा  किसानों  को  देनी  चाहिए,  वह  हम  फतई  नहीं  दे  पा



 रहे  हैं|  साथ  ही  साथ  किसानों  को  जो  तकनीकी  सहायता  मिलनी  चाहिए,  वह  भी  नहीं  मिल  रही  हैं।  हम  कैसे  उसका  लागत  मूल्या  कम  करेंगे?  मार्केट  में  उसका  जो  मूल्य  मिलता  है,  उसके  ऊपर  हम
 बार-बार  हस्तक्षेप  करते  हैं  इसलिए कभी  तूर  का  12  हज़ार  रूपये  दाम  मिलता  हैं  तो  कभी  चार  हज़ार  रूपये  मिलता  हैं|  मुझे  यह  कहते  हुए  आश्चर्य  हो  रहा  हैं  कि  एक  तरफ  मंडी  में  अपनी  तूर  बेचने  के
 लिए  किसान  15-15  दिन  खड़ा  रहता  है।  पिछले  दो-तीन  दिन  में  महाराष्ट्र  में  कई  जगहों  पर  बेमौसम  बारिश  हो  रही  हैं,  उससे  किसानों  की  जो  भी  फसल  है,  तह  भीग  रही  है|  मार्केट  में  लाया  हुआ  तूर
 भीग  रहा  है,  उसका  नुक़सान  हो  रहा  है।  तूर  रखने  के  लिए  सिर्फ  बोरी  नहीं  है  इसलिए,  गोदाम  में  जगह  नहीं  हैं,  इसलिए  wilel  बंद  हो  चुकी  है।  इसी  तरह  से  पू कृतिक  आपदाएं,  लागत  मूल्ट  से  भी  कम
 दाम  मार्केट  से  मिलना  और  बाजार  में  सरकार  का  जो  हस्तक्षेप  है,  उसके  कारण  बार-बार  किसान  घाटे  में  जा  रहा  हैं  और  उसकी  खेती  घाटे  में  जा  रही  है।  सौ  का  साठ  करना  और  बाप  का  नाम  चलाना,
 यही  हालत  अब  हमरे  किसानों  की  हो  चुकी  है|
 HON.  CHAIRPERSON:  Please,  conclude,  now.

 शी  राजू  शेट्टी:  एक  तरफ  महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  आज  विधान  सभा  में  कहते  हैं  कि  कं्द  सरकार  की  सहायता  A  हम  किसानों  के  ऋण  को  समाप्त  ध् 3.  sie  यहां  कृषि  मंत्री  जी  कह  रहे  हैं  कि  राज्य
 सरकार ऋण  माफ  करेगी।  मुझे  यह  समझ  में  नहीं  आ  रहा  हैं  कि  आखिर  किसानों  को  क्या  मिलने  वाला  है|
 HON.  CHAIRPERSON:  Now,  Shri  Prakash  8.  Hukkeri.

 Interruptions)

 SHRI  PRAKASH  8.  HUKKERI  (CHIKKODI)  :  Thank  you  Madam...(  Interruptions)
 HON.  CHAIRPERSON:  Nothing  will  go  on  record  except  the  speech  of  Shri  Prakash  B.  Hukkeri.

 4€/  (Interruptions )a€}  *

 SHRI  PRAKASH  B.  HUKKERI  (CHIKKODI):  Hon.  Chairperson,  I  am  thankful  to  you  for  giving  me  the  opportunity  to  take  part  in  the  discussion  on  the
 Demands  for  Grants  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture,  Cooperation  and  Farmers  Welfare  for  the  year  2017-18.

 At  the  outset,  I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Union  Government  towards  the  severe  drought  conditions  in  Karnataka,  Maharashtra  and
 other  States.  Especially,  the  State  of  Karnataka  has  been  facing  great  hardships.  Most  of  the  States  have  suffered  huge  financial  losses  due  to
 consecutive  droughts.

 Madam,  our  State  of  Karnataka  has  been  facing  drought  for  the  last  more  than  five  years.  During  the  year  2015-16,  more  than  160  Talukas  were
 declared  drought-hit  by  the  State  Government  of  Karnataka.  The  Central  teams  also  visited  the  regions  affected  by  droughts  and  submitted  report  to
 the  Union  Government.

 Madam,  as  many  as  35  lakh  farmers  are  facing  difficulty  due  to  droughts.  Our  State  of  Karnataka  has  suffered  crop  loss  to  the  tune  of  Rs.  17,000
 crore  to  Rs.  18,000  crore.  So,  the  State  Government  of  Karnataka  had  requested  the  Central  Government  for  assistance  of  Rs.  4,702  crore  for
 undertaking  drought  relief  works  as  per  the  norms  of  the  NDRF.  But  I  am  sorry  to  state  that  we  have  not  received  even  this  amount.  Further,  the
 Centre  has  sanctioned  only  Rs.  1,782  crore,  which  is  not  even  50  per  cent  of  what  we  the  Government  of  Karnataka  had  requested  for.  It  is  a
 pittance.  I  would,  therefore,  urge  upon  the  hon.  Prime  Minister  Narendra  Modi-ji  to  release  the  full  amount  to  meet  the  demands  of  the  people  of
 Karnataka.

 Madam,  I  would  also  like  to  draw  the  attention  of  the  Union  Government  that  there  is  an  urgent  need  to  waive  off  the  agricultural  loan  taken  by  the
 farmers  of  the  country.  The  Government  of  Karnataka  has  taken  a  very  bold  step  to  waive  the  interest  on  the  farm  loan  up  to  Rs.  3  lakh.  Farmers  are
 also  given  interest  free  loan  from  Primary  Agriculture  Cooperative  Societies.  Lakhs  and  lakhs  of  farmers  are  getting  the  benefit  of  this.

 HON.  CHAIRPERSON:  Hon.  Member,  please  conclude.

 Interruptions)

 SHRI  PRAKASH  B.  HUKKERI:  Madam,  I  am  concluding  in  two  minutes.

 Hence,  I  urge  upon  the  Union  Government  to  take  immediate  measures  to  rescue  the  farmers  by  waiving  the  loans  taken  from  all  the
 nationalised  banks,  commercial  banks,  cooperative  banks,  regional  and  rural  banks.

 As  far  as  the  suicide  of  farmer  is  concerned,  in  the  State  of  Karnataka,  during  the  year  2015,  a  total  of  1,197  farmers  have  committed  suicide  due  to
 agricultural  crisis.  In  Maharashtra,  around  3,030  farmers  have  committed  suicide.  In  Telangana,  1,358  farmers  have  committed  suicide.  The  total
 number  of  farmers  committed  suicide  all  over  the  country  is  8,007.  Out  of  8,007,  around  3,097  farmers  have  committed  suicide  due  to  bankruptcy
 and  indebtedness.

 I  would  also  like  to  impress  upon  the  Union  Government  to  issue  necessary  directions  to  all  the  banks  to  extend  fresh  short-term  crop  loans  and
 medium-term  loans  to  farmers  so  that  our  farmers  would  get  adequate  financial  help  at  a  low  cost  and  the  agriculture  sector  would  see  a  great
 change  in  the  coming  years.

 Apart  from  this,  in  order  to  bring  more  and  more  farmers  within  the  institutional  fold,  the  Government  should  provide  financial  assistance  through
 institutional  sources  itself.

 HON.  CHAIRPERSON:  Shri  Daddan  Mishra.



 थी  ददन  मिश्रा  (Qnash)  :  महोदया,  कृषि  एवं  किसान  कल्याण  सम्बन्धी  अनुदान  माँगो  का  समर्थन  करते  हुए  किसान  के  बेटे  को  किसानों  की  बात  रखने  का  अवसर  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपका
 आधार  व्यक्त करता  हूँ।

 महोदया,  मैं  आँकड़ों  में  बिल्कुल  नहीं  जाऊँगा,  क्योंकि  इमाटे  बहुत  सारे  साथी  बजट  के  आँकड़ों  को  पुस्तक  कर  चुके  हैं,  मैं  उन्हीं  बातों  को  गोठाकर  ज्यादा  समय  नहीं  लूँ  मैं  मोटी-मोटी बातें  करके
 दो-चार  सुझाव  देकर  अपनी  बात  समाप्त  करना  चाहता  हूँ  कृपया  हमें  हमारी  बात  पूड़ी  कर  लेने  दीजिएगा।

 कृषि  को  हमरे  समाज  में  प्रचीन  काल  सें  सर्वोच्च  स्थान  प्रस  था  और  इसीलिए  एक  कहावत  भी  थी  कि  "उत्तम  खेती,  मध्यम  बाण,  जिषिध  चाकरी  भीरत  निदान",  लेकिन  कालान्तर  में  हमारी  सरकारों
 की  नीतियों  की  कमियाँ  थीं,  जिसकी  वजह  से  आज  खेती  घाटे  का  ler  बनकर  रह  गई  हैं।  किसान  हमारा  अन्नदाता हैं,  आज  किसान  के  हालात  बद  से  बदतर  होते  जा  रहे  हैं।  किसान  के  नाम  पर  वोट
 लेकर  तमाम  सरके  आयीं  और  गयीं,  लेकिन  किसी  ने  भी  किसान  की  सुध  लेने  का  काम  नहीं  कियाा  पहली  बार  हमारी  फि्द्  सरकार  ने,  चूँकि  हमारी  फिन्द  की  सरकार  का,  इमरे  पु धान  मंत  जी
 का,  हमरे  कृषि  मंत्री  जी  का  मानना  हैं  कि  हमारा  देश  भारतवर्ष  किसानों  का,  गाँवों  का  देश  हैं  और  जब  तक  हमारा  किसान  स्वुशहाल  नहीं  होगा  तब  तक  हमारा  गाँव  समृद्ध  नहीं  हो  Boel,  जब  तक
 हम  गाँव  को  समृद्ध  नहीं  करेंगे  तब  तक  भारत  को  समृद्धशाली  बनाने  की  कल्पना  नहीं  कर  सकते  हैं  हमारी  फव्दू  सरकार  वर्ष  2016-17  का  जो  बजट  लेकर  आयी  a  उसमें  विशुद्ध  रूप  से  गाँवों  के
 लिए,  किसानों  के  लिए  ऐसी  योजनाएँ  बनायी  गयी  हैं,  जिनसे  किसानों  को  बदहाली  से  उबारने  का  काम  किया  गया  हैं।  वर्ष  2017-18  का  जो  बजट  है,  उसमें  वर्ष  2016-17  के  बजट  के  प्रावधाबों,  को
 अमलीजामा पहनाने  का  काम  किया  गया  है।  यह  बात  सिर्फ  मैं  और  मेरी  पार्टी  ही  नहीं  कह  रही  है,  विश्व,  दुनिया  के  जितने  जाने-मानें  अर्थशास्त्री  हैं,  वे  इस  बात  को  स्वीकार  कर  रहे  हैं  कि  पहली  बार
 भारत  की  सरकार  एक  ऐसा  बजट  लेकर  आयी  है,  जो  विशुद्ध  रूप  से  गाँवों  और  किसानों  के  ऊपर  केन्द्रित  हैं।  अगर  हम  खेती  की  बात  करते  हैं  तो  सबसे  पहले  मिट्टी  की  बात  आती  है  हमरे  किसानों  के
 पास  उपजाऊ  जमीन  हैं,  लेकिन  मिट्टी  की  किस्म  की  जानकारी  के  अभाव  में  कपरे  किसान  उर्वरकों  का  अंधा-धुंध  उपयोग  करते  है  और  उसकी  वजह  खेती  की  उर्वरा  शक्ति  दिनों-दिन  कम  होती  जा  रही
 हैं  और  उपज  भी  घटती  जा  रही  है|

 हमारी  सरकार  पहली  बार  एक  ऐसी  योजना  लेकर  आयी  हैं  कि  देश  के  हर  किसान  के  हर  खेत  की  मिट्टी  की  जाँच  होगी  और  हर  किसान  को  सॉइल  हेल्थ  कार्ड  उपलब्ध  कराया  जायेगा,  जिसमें  विस्तार
 से  अंकित  होगा  कि  आपके  खेत  में  किस  तरह  के  पोषक  तत्वे  की  कमी  है  और  किस  तरह  के  उर्वरकों  की  आवश्यकता  हैं।  इस  तरह  A  उर्वरकों  का  सन्तुलित  उपयोग  करके  हमारा  किसान  कम  लागत
 में  ज्यादा  से  ज्यादा  उपज  प्राप्त  कर  सकता  है|  अगर  हम  उर्वरक  की  बात  करैं  तो  आज  से  दो  साल  पहले  हमरे  देश  में  जो  स्थितियाँ  थीं,  जब  बुआई  का  सीजन  आता  था  तो  मार्केट  से  डीएपी  गायब  a
 जाती  थी,  यूरिया  गायब  हो  जाता  था|  उर्वरक  प्रप्त  करने  के  लिए  लंबी-लंबी  लाइने  लगती  eff,  पुलिस  लाठियाँ  भाँजती  थी  और  लाठी  खाकर  हमारा  किसान  महँगे  दामों  पर  यूरिया  प्राप्त  किया  करता  था,
 धन्यवाद |

 PROF.  RICHARD  HAY  (NOMINATED):  I  support  the  Demands  for  Grants  for  Agriculture  and  compliment  the  Government  of  India  and  the  Hon'ble
 Minister  of  Agriculture  for  taking  bold  steps  to  support  the  farmers  in  the  country.  Due  to  the  positive  efforts  put  in  by  the  Ministry,  lot  of  qualitative
 and  quantitative  improvement  has  been  taking  place  in  the  agriculture  sector  in  the  country.

 The  Insurance  schemes,  the  soil  testing  facilities,  the  Neem  coated  fertilizers,  large  amount  of  credit  facilities  provided  etc.  will  provide  great
 support  to  the  farming  community  all  over  the  country.

 The  Government  of  India  has  seized  of  the  need  to  extend  all  possible  help  to  the  development  of  the  agrarian  economy,  and  thereby  see  that  by
 2020  the  income  of  farmers  would  be  doubled.

 The  living  conditions  of  the  fishermen  have  to  be  improved  when  they  face  a  tragic  situation  in  which  fish  resources  have  diminished  by  35%  in  the
 last  five  years.  At  present,  there  are  two  lakhs  traditional  fishermen,  some  of  them  even  abandoning  fishing  as  the  hard  work  put  in  by  them  is  not
 remunerative.

 I  take  this  opportunity  to  request  the  Government  of  India  to  take  measures  to  improve  the  conditions  of  fishermen  by  concentrating  on  development
 of  fish  stock  and  at  the  same  time  controlling  pollution  of  sea  and  rivers  in  the  country.  The  scientific  and  research  institutions  may  be  geared  up  to
 meet  this  challenge.

 SHRI  V.  ELUMALAI  (ARANI):  I  express  my  gratitude  and  indebtedness  to  our  immortal  Leader  Puratchi  Thalaivi  AMMA  before  I  present  my  views
 on  Agriculture  in  the  General  Budget  2017-18.

 Water  is  indispensable  for  agriculture.  Irrigation  is  the  blood  circulation  of  agriculture.  Nothing  could  be  done  without  adequate  water,  even  if  we
 spend  crores  of  rupees;  without  water,  farmers  have  no  chance  to  flourish.  Realizing  this,  our  immortal  leader,  Hon'ble  Former  chief  Minister  of
 Tamil  Nadu,  Puratchi  Thalaive  AMMA  had  sought  the  assistance  of  the  Union  Government  for  implementation  of  the  Athikadavu-Avinashi  Flood  Canal
 Scheme  at  an  estimated  cost  of  Rs.1862  Crores.  This  may  be  sanctioned  on  a  priority  basis.

 Like-wise,  the  Pennaiyar  (Sathanur  Dam)  -Palar  Link  Scheme  and  Pennaiyar  Nedungal,  Anucut  -Palar  Link,  at  an  estimated  cost  of  Rs.500  crores,
 may  kindly  be  expedited.

 The  River  Cauvery  is  the  lifeline  of  Tamil  Nadu,  particularly  the  millions  of  farmers  in  the  delta  regions  in  Tamil  Nadu.  Our  beloved  leader  Puratchi
 Thalaivi  AMMA  has  been  conferred  with  a  Title,  "Restorer  of  River  Cauveryਂ  by  the  People  of  Tamil  Nadu  for  her  remarkable  and  outstanding  success
 in  the  long  legal  battle  for  restoring  the  water  rights  of  Tamil  Nadu,  in  getting  water  from  river  Kaveri.  With  the  notification  of  the  final  order  of  the
 Cauvery  Water  Disputes  Tribunal,  the  scheme  for  modernization  of  the  canal  system  in  the  Cauvery  Basin  at  a  cost  of  Rs.11,421  crore  may  be
 accorded  approval.  This  request  of  our  beloved  leader  Puratchi  Thalaivi  AMMA  on  3.6.2014  may  be  approved  at  the  earliest.

 Under  the  guidance  of  Hon'ble  Chief  Minister  Puratchi  Thalaivi  AMMA,  the  Tamil  Nadu  government  had  submitted  the  proposal  for  the  extension,
 renovation  and  modernization  of  Grand  Anicut  Canal  to  develop  agriculture  in  the  delta  districts  of  Thanjavur  and  Pudukkottai  costing  Rs.2,610  crore
 to  the  Central  Water  Commission  and  the  Commission  also  gave  the  'in-principle'  consent.  I  urge  the  Government  to  allocate  the  funds  at  the  earliest
 for  the  speedy  implementation  of  Grand  Anicut  project.



 The  Hon'ble  Former  Chief  Minister  of  Tamil  Nadu,  Puratchi  Thalaivi  AMMA  had  sought  the  assistance  of  the  Union  Government  for  implementation  of
 the  proposal  to  divert  the  flood  waters  of  Cauvery  to  drought  prone  areas  by  linking  the  Rivers  Cauvery-VAigai-Gundar  at  a  cost  of  Rs.  5166  crores.
 The  interlinking  of  peninsular  rivers  and  the  nationalization  of  rivers  would  be  the  permanent  solution  for  problems  arising  out  of  inter-state  water
 disputes  in  the  great,  grand  country  like  India.  Our  Hon'ble  former  Chief  Minister  Puratchi  Thalaivi  AMMA  had  opined  time  and  again  that  the
 interlinking  of  peninsular  rivers  and  the  nationalization  of  Indian  rivers  are  of  utmost  importance  and  will  facilitate  the  overall  development  of  socio-
 economic  conditions  of  people,  particularly  the  farmers  in  the  country.

 The  Government  is  committed  to  double  farmers’  income  in  5  years  and  this  is  a  most  welcome  plan.  Farmers  need  more  attention  and  dues  from
 the  Government  for  their  hard  work  and  commitment  towards  food  production.  The  Government  has  fixed  the  target  for  agriculture  credit  at  Rs.10
 lakh  crore.  This  should  be  disbursed  without  any  delay  and  dodging  by  the  Banks.  Normally  the  big  landlords  and  farmers  with  larger  landholding  will
 get  their  agricultural  loans  easily.  But  the  small,  medium  and  micro  level  marginal  farmers  do  not  have  such  support.

 The  rural  economy  contributes  around  50  per  cent  of  India's  Gross  Domestic  Product  and  is  already  showing  sign  of  strain  as  Government  cuts  the
 once-generous  subsidies  that  shielded  farmers  and  villagers.  Agriculturistsਂ  income  dropped  due  to  drought.  They  borrowed  loan  from  banks  for
 seeds  and  fertilizers,  but  now  they  don't  know  how  to  repay  the  loan.  This  is  the  plight  of  farmers  in  India,  particularly  the  micro,  small  and  marginal
 farmers  with  very  less  landholdings.  The  Union  Government  should  seriously  consider  in  uplifting  the  status  and  improve  the  livelihood  of  these  poor
 farmers,  whom  the  country  depends  a  lot  for  food  productivity.

 The  Union  Government  has  to  allocate  more  funds  for  the  proper  maintenance  and  use  of  existing  dams  and  water  reservoirs  in  the  country.  The
 deepening  and  de-silting  of  local  water  bodies  and  the  lakes  is  crucial  for  the  growth  of  agriculture.  The  Union  Government  has  to  allocate  more
 funds  for  the  river  restoration  projects  in  the  country  and  also  to  increase  and  enhance  the  water  catchment  capacity  in  the  country.  The
 development  of  social  forestry  and  increase  of  green  cover  in  the  country  is  also  part  of  the  agro  development  activity  only.  Cattle  rearing,  poultry
 farming,  and  fishing  are  as  important  as  any  important  profession  in  this  modern  world.  Feeding  and  keeping  more  people  in  peace  and  economic  self
 sufficiency  these  agro  based  subsidiary  fields  should  be  focused  more.  There  is  an  urgent  need  to  protect  the  interests  of  people  engaged  in  all  these
 above  said  professions  and  improve  their  subsistence  pattern  in  the  country.

 I  urge  the  Union  Government  to  take  all  possible  steps  to  improve  the  socio  economic  status  of  farmers  in  the  country  and  make  them  happy  to
 continue  with  agriculture  and  farming  to  make  our  country  self  sufficient  in  agriculture  and  its  related  fields.

 SHRI  PREM  DAS  RAI  (SIKKIM):  Thank  you,  Madam  for  allowing  me  to  participate  in  this  debate  on  the  Demands  for  Grants  2017-18  relating  to  the
 Ministry  of  Agriculture  and  Farmers  Welfare.  It  is  well  known  that  Sikkim  is  now  an  organic  State.  None  other  than  our  Prime  Minister  had  gone  there
 on  the  18  of  January,  2016  and  declared  Sikkim  as  the  first  organic  State.  Since  he  has  been  advocating  everywhere  that  we  should  go  organic  and,
 therefore,  I  believe  that  the  way  in  which  the  Prime  Minister  has  actually  taken  the  organic  movement  forward,  it  is  not  reflected  in  the  Budget.  I
 think  we  need  to  correct  that  and  I  would  request  the  hon.  Minister  in  charge  to  ensure  that  the  entire  North  Eastern  Region  of  India  can  be  made  as
 an  organic  region  and  more  and  more  such  organic  produce  can  flood  the  markets  of  the  rest  of  the  country.  This  is  important  from  two  points  of
 view.

 You  know  that  the  Sustainable  Development  Goals  are  already  in  operation  the  world  over.  Toward  that  end,  organic  farming  is  the  way  forward.  It
 is  the  way  forward  for  sustainable  agriculture  and  for  sustainable  food  production.  Not  only  do  you  get  clean  air  in  Sikkim,  you  also  get  clean  water
 and  you  also  get  clean  food.  That  is  one  of  the  reasons  why  Sikkim  has  been  declared,  under  the  dynamic  leadership  of  our  hon.  Chief  Minister
 Pawan  Chamling  ॥  that  Sikkim  is  the  cleanest  State  in  the  country.  Towards  that  end,  this  cleanliness  goes  to  the  swachh  Bharat;  it  adds  to  the  way
 in  which  we  live  a  high  quality  life.  That  is  the  way  forward  even  for  our  health.

 Madam,  I  have  two-three  points  and  I  will  conclude.  Firstly,  the  demand  to  the  hon.  Minister  is  that  the  National  Organic  Farming  Research  Institute
 (NOFRI),  which  he  has  declared  in  Sikkim,  be  made  operational.  This  has  not  been  made  operational  since  2016  January  when  it  was  declared.  This
 time  I  see  that  there  is  a  765  per  cent  increase,  up  to  Rs.  4,620  crore,  for  autonomous  institutions.  I  believe  that  part  of  that  budget  would  actually
 go  towards  NOFRI  and  it  would  be  well  staffed.

 Secondly,  my  request  to  the  hon.  Minister,  through  you,  is  that  one  more  KVK  be  declared  in  the  State  of  Sikkim  and  this  should  be  in  the  East  Sikkim
 District  under  the  National  Research  Centre  for  Orchids.  It  is  because,  around  that  a  huge  floriculture  cluster  has  started.  This  will  actually  lead  to



 many  more  livelihoods  being  promoted  in  the  area.

 With  these  words,  I  commend  the  Budget,  Madam.  Thank  you  very  much.
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 शीती  संतोष  अहलावत  (झुंझुनू):  माननीय  सभापति  महोदया,  चूंकि  a  एक  ऐसे  जिले  से  आती  हूं  जहां  बड़े  भू-भाग  पर  खेती  होती  है  तथा  पशुपालन  लोगों  का  मुख्य  व्यवसाय  है।  अत:  कृषि  अंतुालय
 की  अनुदान  मांगों  पर  बोलने  का  जो  आपने  मुझे  मौका  दिया  हैं,  मैं  आपका  आभार  व्यक्त  करना  चाहती  हूं।

 सभापति  महोदया,  भारत  एक  कृषि  पु धान  देश  है।  इतनी  बड़ी  जनसंख्या  का  पेट  भरना  तथा  चींटी  से  हाथी  तक  की  भूख  मिटाने  का  ही  जिम्मा  कृषि  का  नहीं  होना  चाहिए,  कृषि  राष्ट्रीय  आय  में  किस
 पुकार  बढ़ोतरी  करे,  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  गया  है।  माननीय  पु धान  मंत्री  जी  और  कृषि  मंत्री  जी  का  मैं  आभार  व्यक्त  करना  चाहूंगी  जिन्होंने  कृषि  का  एक  मज़बूत  आधारभूत  ढांचा  खड़ा  करने  के
 लिए  विभिन्न  योजनाएं  शुरू  की  हैं,  कृषि  अलाभ  का  कठा  न  रहे  और  कृषक  का  जीवन-स्तर  ऊंचा  उठे,  इसकी  चिंता  भी  उन्होंने  की  है।

 og  सरकार  के  बजट  में  पहली  बार  खेती,  किसानी,  किसान  के  नाम  इत्यादि  सम्मिलित  किए  गए  हैं|  गत  वर्ष  के  बजट  में  48,073  करोड़  रुपए  की  राशि  आबंटित  की  गयी  थी,  जिसे  बढ़ाकर  इस
 बजट  में  51,026  करोड़  रुपए  कर  दिया  गया  3  इस  तरह  से  इस  वर्ष  पिछले  तर्क  से  6.1और  अधिक  राशि  आबंटित  की  गयी  हैं।  कृषि  मंत्रालय  of  विभिन्न  योजनाओं  पर,  जैसे  कृषि  और  कोआपरेशन  में
 5.1  पुनीत  राशि  ज्यादा  दी  हैं,  शिक्षा  और  अनुसंधान पर  9.0  परतिशत राशि  ज्यादा  दी  हैं,  डेयरी,  पशुपालन  और  फिशरी पर  18.9  परतिशत राशि  अधिक  दी  हैं।  इस  yor  से  विभिन्न  योजनाओं पर
 अधिक  खर्च  का  प्रवधान  करके  कृषि  को  मजबूत  करने  के  लिए  पु यत्न  किया  गया  है।  कृषि  और  कोआपरेटिव,  सामूहिकता  पर  77  प्रतिशत  जो  खर्च  होगा,  कृषि  सिंचाई  योजना  पर  8  पुनीत,  कृषि
 विकास  योजना  पर  11.3  परतिशत,  फसल  बीमा  योजना  पर  21.5  पुनीत,  ब्याज  और  सब्सिडी  पर  35.8  पुनीत  खर्च  किया  जाएगा,  महत्वपूर्ण  पॉलिसी  प्र्ता  की  चर्चा  अगर  हम  करें  तो  नाबार्ड  में
 माइक  इरीगेशन  कंड  बनाया  गया  हैं  और  पररम्भिक  तौर  पर  5  हजार  करोड़  रुपये  का  प्रावधाल  रखा  गया  हैं|  गत  वर्ष  लांग  टर्म  इरीगेशन  फंड  पर  20  हजार  करोड़  रुपये  अधिक  का  परिधान  इस  बार
 किया  गया  है।  फसल  बीमा  में  माननीय  पूधानमंती  जी  के  इस  योजना  का  कवरेज  30  पुनीत  से  बढ़ाकर  40  पुनीत  कर  दिया  हैं  और  आगामी  वर्ष  में  50  पुनीत  करने  का  प्रवधान  रखा  गया  है,

 कृषि  के्रडिट में  भी  10  ara  करोड़  रुपये  का  लक्ष्य  रखा  गया  हैं।  कृषि  बाजार  सबसे  महत्वपूर्ण  और  महती  योजना  हैं।  ई-नेशनल  एग्रीकल्चर  मार्केट,  प्रत्येक को  75  लाख  रुपये  देने  का  प्रवधान  किया
 हैं और  250  से  585  कृषि  मार्केट  करने  का  परिधान  किया  हैं।  इसी  तरह  से  डेयरी  व्यवसाय  को  बढ़ाया  है।

 यमुना  जल  बंटवारे  का  प्रकटण  जो  लंबे  समय  से  लंबित  है,  राजस्थान  का  9  पुनीत  कस  उस  जल  का  है|  अगर  राजस्थान  को  यह  हिस्सा  मिलता  हैं  तो  मेरा  संसदीय  अन  झुंझुनू,  पड़ोसी  जिला  चुरू,
 तहां  ल  केवल  पेयजल  का  संकट  उबरेगा,  स्न  सिंचाई  की  व्यवस्था  हो  सकेगी  और  हम  लोग  भी  डार्क  जोन  से  बाहर  आ  पाएंगे|

 इसी  तरह  से  Boll  से  बचाने,  उन्नत  बीज,  खाद  की  पुतुल  माता  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  की  जाए।  sail  yor  घेटल  खपत  की  पूर्ति  के  बाद  निर्यात  भी  करें,  यह  प्रावधान  करने  के  लिए  मैं  माननीय
 पु धान  मंत्री  जी  और  कृषि  मंत्री  जी  का  आभार  व्यक्त  करना  चाहती  हूं।  धन्यवाद
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 DR.  ANBUMANI  RAMADOSS  (DHARMAPURI):  Thank  you  Madam  for  giving  me  an  opportunity  to  speak  on  the  Demands  for  Grants  on  the  Ministry  of
 Agriculture  and  Farmers  Welfare  for  2017-18.

 Madam,  the  Government  this  year  has  increased  the  Budget  for  agriculture  sector  to  about  Rs.  51,500  crore  from  Rs.  35,500  crore  at  the  BE  stage
 and  Rs.  48,000  crore  at  the  RE  stage  last  year.  Even  though  there  has  been  an  increase,  when  you  put  together  the  percentage  of  the  total  Budget,
 it  is  coming  to  less  than  2.4  per  cent  of  the  Budget.

 Madam,  we  know  that  India  lives  in  the  villages  and  nearly  two-thirds  of  our  people  depend  on  farming  but  we  do  not  give  importance  to  farmers.
 We  do  not  give  their  due  to  them.  I  would  like  the  Government  to  have  a  separate  Budget  for  agriculture  from  next  year  onwards.  We  have  done
 away  with  the  colonial  system  of  Railway  Budget  but  then  we  need  to  show  the  importance  of  farmers.  So,  from  next  year  onwards,  I  implore  the
 Government  to  have  a  separate  Budget  for  agriculture.  This  will  show  the  importance  that  we  are  giving  to  farmers.

 Madam,  my  one  request  to  the  Government  is  to  reconsider  the  MSP.  The  Tamil  Nadu  Agriculture  University  after  doing  surveys  and  research  has
 found  that  the  cost  of  production  for  a  farmer  to  produce  one  tonne  of  sugarcane  comes  to  Rs.  2,450.  This  involves  growing  of  sugarcane,  cutting
 and  transportation.  But  then,  the  Government's  MSP  is  only  Rs.  2,300  whereas  the  cost  for  him  to  produce  is  Rs.2,450.  So,  he  is  selling  his  produce
 at  a  loss.  It  is  same  for  the  cost  of  production  of  one  quintal  of  rice.  According  to  the  Tamil  Nadu  Agriculture  University,  it  is  Rs.  1,529  whereas  the
 MSP  is  only  Rs.  1,470.

 According  to  the  Swaminathan  Commission's  recommendation,  there  has  to  be  a  farmersਂ  income  commission.  According  to  that  Commission,  you
 have  to  give  the  cost  of  production  plus  50  per  cent  of  the  profit.  So,  ideally  for  a  tonne  of  sugarcane,  Rs.  3,576  should  be  given  to  the  farmers,  that
 is,  cost  of  production  plus  50  per  cent.  It  should  be  the  ideal  price.  A  quintal  of  rice  should  ideally  be  Rs.2,440.  If  this  is  done,  you  do  not  need  to
 give  any  subsidy  to  the  farmers.  You  do  not  need  to  waive  their  loans.  You  do  not  need  to  do  anything  for  the  farmers.  Give  them  their  selfdue  and
 self-respect  because  they  are  toiling.  Give  them  their  respect.  I  consider  farmers,  after  my  parents,  as  my  Gods  because  they  feed  me,  and  they  are
 going  to  feed  us  as  long  as  we  live.  But  then  we  have  to  give  it  back  to  them  their  due.

 In  Tamil  Nadu  this  year  300  farmers  have  committed  suicide  in  the  last  three  months  only.  Even  if  one  farmer  commits  suicide,  it  is  a  shame  on  the
 Government,  whether  it  is  the  State  Government  or  the  Central  Government.  It  is  a  shame  on  all  of  us  as  policy  makers.  So,  we  have  to  introspect,
 go  and  take  on  the  farming  community  which  is  the  largest  community  in  India.

 Also,  I  request  the  Minister  to  go  in  for  modernisation  of  agriculture  and  organic  farming  giving  modern  equipment....(  Interruptions)

 HON.  CHAIRPERSON:  Now,  Shri  Joice  George.

 Only  Shri  Joice  George's  speech  is  going  on  record.

 ८6  (Interruptions  )a€}  *
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 ADV.  JOICE  GEORGE  (IDUKKI):  Thank  you  Madam  for  letting  me  speak  on  the  Demands  for  Grants  for  the  year  2017-18  of  the  Ministry  of
 Agriculture,  Cooperation  and  Farmers  Welfare.

 Madam,  now  the  Ministry  has  been  re-named  by  appending  farmersਂ  welfare  also.  For  the  purpose  of  improving  the  agriculture  sector,  we  will  have
 to  ensure  the  welfare  of  farmers  too.  How  can  we  ensure  the  welfare  of  farmers?  We  can  ensure  the  welfare  of  the  farmers  only  by  assuring  their
 financial  security  and  their  social  status.  For  the  purpose  of  ensuring  financial  security,  farmers  should  get  all  the  benefits  which  are  available  to
 other  industries.  Farmers  must  get  subsidies.  Farmers  must  get  all  the  support  from  the  Government.  Farmers  must  get  all  other  supports,  including
 Minimum  Support  Price,  agriculture  credit,  quality  seeds,  irrigation  and  mechanization.

 But  unfortunately,  we  have  not  been  providing  these  things  to  farmers  and  farmers  are  struggling  hard  to  survive  and  also  they  are  struggling
 to  attain  financial  security  and  thereby  they  are  deprived  of  their  social  status  also.  As  we  know,  60  per  cent  of  people  of  our  country  are  depending
 on  farming.  But  unfortunately,  we  cannot  support  them.  Considering  the  share,  which  we  have  now  earmarked  for  the  agriculture  sector,  we  can  say
 that  we  are  not  considering  the  agriculture  sector  seriously.

 Yet  another  issue  is  the  implementation  of  sustainable  agricultural  practices.  How  can  we  ensure  sustainable  agricultural  practices?  We  will
 have  to  find  out  new  sustainable  agricultural  practices  by  research  and  development  but  going  by  the  budget  allocation  this  year,  the  allocation  to
 research  and  other  agricultural  development  has  been  reduced  too  much.  For  the  purpose  of  research  on  the  agri-extensions,  72.8  per  cent  is  the
 decrease  and  for  the  management  of  natural  resources,  which  is  very  much  important,  68.4  per  cent  decrease  is  there.

 We  all  know  that  this  is  the  period  of  drought  also.  We  will  have  to  manage  our  natural  resources,  including  water  and  all  other  natural
 resources,  in  an  amicable  manner.  Then  only,  we  can  improve  sustainability  of  our  farmers  but  there  also  our  spending  is  very  less.  The  budget
 allocation  to  crop  sciences  is  decreased  by  69.9  per  cent.  In  the  case  of  animal  sciences,  the  allocation  is  decreased  by  68.9  per  cent.  This  is
 reflected  in  other  cases  also,  for  example,  the  pineapple  cultivators  in  my  constituency,  Idukki  in  Kerala.  Madam,  80  per  cent  of  the  pineapple,  which
 is  the  queen  of  fruits,  is  being  produced  there  and  that  pineapple  has  been  exported  to  all  over  the  world  and  sent  to  all  other  parts  of  the  nation
 also.

 Now  we  are  cultivating  it  in  15,000  hectares  of  land  with  a  total  output  of  four  lakh  metric  tonnes  of  pineapple  every  year.  But  unfortunately,
 out  of  these  15,000  hectares,  a  major  area  is  being  cultivated  under  lease.  But  the  Government  is  not  giving  subsidy  for  fertilizers  when  cultivation  is
 done  in  the  leased  land.  So,  I  urge  upon  the  Government  to  extend  subsidy  to  the  leased  land  also.

 Yet  another  point  is  this.  I  have  a  request  to  the  Government  to  establish  a  Pineapple  Park  at  Vazhakulam  because  it  is  the  pineapple  capital
 of  India.  I  urge  upon  the  Government  to  establish  a  Pineapple  Park  in  Vazhakulam  so  as  to  ensure  development  and  research  activities  and
 marketing  facilities  there.

 With  these  words,  I  conclude  my  speech.  Thank  you.
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 SHRI  SHRIRANG  APPA  BARNE  (MAVAL):  Hon.  Madam,  I  would  like  to  speak  in  my  mother  tongue  Marathi.  India  is  considered  as  an  agriculture
 dominated  country.  Our  former  Prime  Minister  Lal  Bahadur  Shastri  ji  gave  the  slogan  of  Jai  Jawan  Jai  Kisan.  But  today's  situation  in  our  country  is  not
 good.  Our  soldiers  are  fighting  at  the  border  and  farmers  are  committing  suicide.  Due  to  climate  change,  sometimes  there  is  flood  and  sometimes
 we  face  drought  situation  and  hail  storming  too.  Farmers  of  Maharashtra  as  well  as  of  entire  nation  are  in  trouble  because  of  these.  One
 businessman  Malya  duped  Rs.9,000  crore  of  this  country.  We  need  at  least  Rs.30,000  crore  to  waive  off  the  loans  of  farmers  in  Maharashtra.  Most  of
 the  cases  of  farmers  suicides  took  place  in  Maharashtra.  During  last  year,  around  4000  farmers  committed  suicides  in  Maharashtra.  Maharashtra
 assembly  is  in  session  and  Members  of  all  the  political  parties  are  agitating  for  loan  waiver  for  farmers.  BJP  and  Shivsena  are  in  power  in
 Maharashtra.  Members  and  ministers  of  the  ruling  coalition  are  also  agitating  for  it.  It  is  very  unfortunate.  Shivsena  Chief  Hon.  Uddhav  ji  Thakre
 reiterated  his  demand  not  for  loan  waiver  but  for  freedom  from  loans.  The  saat-bara  report  of  farmers  should  be  cleared,  if  we  really  want  to  stop
 suicides  in  Maharashtra.

 We  should  make  them  loan-free  and  for  that  a  financial  package  should  be  declared  for  Maharashtra.  During  UP  election  campaign,  BJP
 promised  a  loan  waiver  for  farmers  in  UP.  BJP  is  ruling  not  only  in  Maharashtra  but  also  at  the  centre.  It  should  come  forward  with  same  kind  of  loan-
 waiver  in  Maharashtra  too.  I  would  like  to  request  Hon.  Agriculture  Minister  to  provide  relief  and  loan-waiver  package  for  farmers  in  Maharashtra.  I
 would  also  like  to  congratulate  Hon.  Agriculture  Minister  for  his  commendable  work  in  agriculture  sector.  Once  again,  I  would  like  to  request  you  to
 declare  a  special  package  for  the  distressed  and  aggrieved  farmers  of  Maharashtra.

 Thank  you.  Jai  Hind.  Jai  Maharashtra.
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 *oft  कपिल  मोरेश्वर  पाटील  (frst):  इस  बार  के  कृषि  बजट  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  हैं  कि  हमारी  सरकार  गांव,  गरीब  और  किसानों  के  लिए  काम  कर  रही  हैं  और  इसका  जीता  जागता  उदाहरण
 अभी  हाल  के  उप0  विधान  wer  ऊ  में  देखने  को  मिला  है,

 गत  वर्ष  का  2  परतिशत  कृषि  विकास  दर  का  इस  वर्ष  बढ़कर  4.1  पुनीत  हो  जाला  इस  बात  को  दर्शाता  हैं  कि  सरकार  किसानों  और  खेतीबाड़ी  की  बेहतरी  के  लिए  कितनी  गंभीरता  से  काम  कर  रही
 है।  प्रधानमंत्री  फसल  बीमा  योजना  के  कार्यान्वयन  में  और  गति  लाते  हुए  इस  वर्ष  40  पुनीत  कृषि  हेतु  को  इस  योजना  के  तहत  लाया  जायेगा|  इसका  स्वागत  पूरे  देश  में  हुआ  हैी

 मैं  माननीय  पूधालमंती  जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  जिन्होंने  गांव,  गरीब  और  किसानों  को  समर्पित  किया  हैं,  किसानों,  कैज्ञानिकों  एवं  नीति  निर्माताओं  के  संगठित  पूयासों  से  भारतीय  कृषि  को



 ऊंचाइयों तक  पहुंचाया  है।  1965  से  2015  के  दौरान  कृषि  के  उत्पादन  में  व्यापक  वृद्धि  हुई  हैं।  भारत  25  करोड़  20  लाख  टन  अनाज,  दो  करोड़  60  लाख  टन  तिलहन  एक  फोड़  70  लाख  टन  फल
 एवं  सब्जियां और  14  करोड़  60  लाख  टन  दूध  उत्पादित  करता  है।  कृषि  उत्पादन  में  तीव्र  वृद्धि  के  लिए  मैं  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  को  विशेष  बधाई  देता  हूं  जिनके  परिणाम  से  देश  को  गरीबी  से  मुक्ति
 पाने  में  सफ़लता  मिल  सकेगी,

 वर्ष  2017-18  के  आम  बजट  को  देश  के  कृषि  विशेषज्ञों  और  किसान  नुमाइंदों  ने  कृषि  अत  के  लिए  बेहतर  बजट  बताया  हैं।  बजट  में  सरकार  द्वारा  की  गई  घोषणाओं  से  कृषि  थन  में  दूरगामी  परिणाम
 देखने को  मिलेंगे।  इससे  कृषि  व  किसानों  के  लिए  नए  अवसर  पैदा  होने  की  पूरी  संभावना  है,

 सरकार  द्वारा  पहले  चरण  के  तहत  अगले  ढाई  तर्ष  में  50  हजार  वाक  पंचायतों  को  गरीबी  मुक्त  बनाने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  जिसका  मैँ  स्वागत  करता  हू

 किसानों  की  आय  और  रोजगार  बढ़ाने  के  लिए  देश  में  फूलों  की  खेती  को  विस्तार  करनें  की  जरूरत  हैं।  भारत  द्वारा  मुख्यत:  अमेरिका,  नीदरलैंड,  इंग्लैंड,  जापान  इत्यादि  देशों  को  फूलों  का  निर्यात
 किया  जाता  है।  इसके  निर्यात  का  दायरा  बढ़ाने  के  लिए  अधिक  से  अधिक  पुलिस  किये  जाने  चाहिए,

 कृषि  कौशल  विकास  कार्यकूम  में  ग्रामीण  युवाओं  के  लिए  आधुनिक  कृषि  तकनीक  के  कौशल  को  शामिल  किया  जाना  चाहिए  इससे  युवाओं  के  लिए  रोजगार  के  अवसर  भी  उत्पठ्ल  होंगे।
 50  फीसद  से  अधिक  कृषि  कार्य  महिलाओं  द्वारा  किए  जाते  हैं|  महिला  किसानों  के  सशक्तिकरण  के  लिए  उचित  कदम  उठाये  ज  ऋण  पानें  के  लिए  जमीन  का  मालिकाना  हक  जरूरी  है।  महिला
 किसानों  को  जमीन  का  मालिकाना  हक  न  होनें  के  बावजूद  किसान  Hise  कार्ड  दिया  जाना  चाहिए,

 पशु  कल्याण  कार्य कुम,  दुधारू  पशुओं  के  लिए  यू,आई.डी.  पहचान  और  एक  राष्ट्रीय  डेटा  बेस  के  साथ-साथ  पशु  स्वास्थ्य  कार्ड  को  शामिल  किया  suey,

 मछली  उत्पादन  वित्तीय  वर्  2015-16  के  6.21  पुनीत  की  वृद्धि  ढर  ध  की  गई  इस  वर्ष  तटीय  क्षेत्रों  को  और  अधिक  बढ़ाकर  इसमें  इजाफा  करने  की  व्यवस्था  की  जाय,

 कृषि  विज्ञान  केन्दों  को  बनाने  के  प्रटास  को  और  गति  देने  की  आवश्यकता  है,  कृषि  के  पूति  युवाओं  को  आकर्षित  करने  के  लिए  बरा  पंचायत  स्तर  पर  कृषि  मेलों  का  आयोजन  करने  के  संबंध
 में  कदम  उठाने  की  आवश्यकता हैं

 गांव  की  गरीबी  खेती  के  रास्ते  ही  भागेगी  देश  में  कृषि  बोझ  घटाने  व  किसान  को  मजबूत  बनाने  से  देश  में  खुशहाली  आयेगी  और  इसका  आगाज  वर्तमान  सरकार  की  नीतियों  से  स्पष्ट  नजर  आ  रहा
 है
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 ह  थी  भलु  प्रताप  सिंह  वर्मा  (जालौन):  भारत  एक  कृषि  पु धान  देश  हैं  और  मैं  बुन्देलखंड  अत  के  पूति निधि  के  रूप  में  इस  सदन  में  जालौन  अाठा  शभोगनीपुर  संसदीय  अन  का  पूति निधि त्व  करता  हूं
 जहां  का  मुख्य  व्यवसाय  कृषि  है  और  मेंरे  संसदीय  क्षेतू  की  ज्यादातर  जनता  कृषि  आधारित  कार्यों  से  जुड़ी  हुई  हैं।  ऐसे  में  मेरी  प्राथमिकता  बनती  हैं  कि  इस  देश  और  अपनी  जनता  के  प्रतिवि्ि  के  रूप
 में  कृषि  विकास  के  जो  रास्ते  माननीय  पूधालमंत्ी  oft  नरेन्दर  मोदी  जी  और  केन्द्रीय  कृषि  मंत  थी  राधा  मोहल  सिंह  ने  खोले  हैं,  उसी  देहरी  पर  सुखद  भविष्य  के  स्वागत  में  एक  दीपक  मैं  भी  जिलों

 चाहे  वह  फसल  बीमा  योजना  हो  या  नीम  कोटेड  खाद।  हमारी  सरकार  ने  कृषि  विकास  के  बुनियादी  विकास  का  द्वार  खोला  हैं  जो  ऑर्गेनिक  खेती  और  अच्छे  उत्पादन  से  इस  देश  के  अन्नदाता  को
 सुखी  व  समृद्ध  करने  का  काम  Prom  जै्ा  कि  आप  जानते  हैं  कि  हमारे  बुन्देलखंड  किसानों  की  हालत  उतनी  समृद्ध  नहीं  हैं,  जितनी  पहले  थ  असमय  बारिश/ओला वृष्टि  और  सूखे  के  कारण
 किसानों  की  स्थिति  बहुत  दयनीय  हो  चली  हैं  जिसके  कारण  पलायल  जैसी  समस्या  से  लोगें  को  रुबरु  होना  पड़  रहा  है।  इसलिये  मेरी  उल्द्  सरकार  से  मांग  हैं  कि  बुन्देलखंड  के  किसानों  की  वर्तमान
 आर्थिक  सामाजिक  स्थिति,  समस्याओं  को  समझने  के  लिये  एक  रिटायर्ड  जज  की  अध्यक्षता  में  एक  केंद्रीय  कमीशन  गठित  किया  जाये  जो  पिछले  कुछ  auf  A  दैवीय  आपदा  झेल  रहे  कृषकों  विस्तृत
 जांच  कर  एक  वर्ष,  के  भीतर  फव्द्र  सरकार  के  समक्ष  पुस्तक  करे  जिससे  उनकी  समस्याओं  के  निराकरण  के  लियें  फिव्द  सरकार  का  अगले  बजट  में  शामिल  कर  सकें,

 माननीय  पूधानमंती  जी  ने  फसल  बीमा  योजना  का  जो  विजन  कृषकों  के  लियें  रोजा  हैं,  वह  एक  जन हितैषी  निर्णय  साबित  sen,  मेंरी  मांग  हैं  कि  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  के  अन्तर्गत  क्लेम  की
 धनराशि  को  फसल  के  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  के  बराबर  किया  जाना  चाहिए  ताकि  यदि  दैवीय  आपदाओं  से  किसान  को  हानि  पहुंचती  है,  तो  उसकी  भरपाई  फसल  बीमा  योजना  द्वारा  की  जा  सके,

 मेंरे  संसदीय  हेतु  जालौन  गरोठ  भागलपुर  में  विगत  जनवरी  माह  ओला  वृष्टि  हुई  थी  जिसके  कारण  कई  किसानों  की  फसल  बर्बाद  हो  गई  थी।  अत:  मेरी  मांग  हैं  कि  जिन  किसानों  को  जुकसाल  खुंवा
 है।  उनके  लुक साल  की  भरपाई  के  लिये  मुआवजा  प्रठा  किया  जाये,

 उत्तर  सुदेश  के  किसानों  को  पिछले  दो  तीन  वर्षो  में  बहुत  हानि  पहुंची  हैं।  किसानों  के  ऋण  माफ  धीरे  जायें,

 मेंरे  संसदीय  अत  के  अन्तर्गत  जनपद  जालौन  में  उड़ट  के  बीज  प्रजाति  पजाट-3  की  फसल  बीमार  हुई  है  जिससे  किसानों  को  काफी  नुक़सान  पहुंवा  है  और  खराब  बीज  की  पुष्टि  जनपद  स्तरीय  कमेटी
 नें  भी  की  है।  इस  मामले  को  मैं  नियम  377 के  अधीन  भी  उठा  चुका हूं।  अत:  मेरी  मांग  हैं  कि  तत्कालीन  उत्तर  पूदेश  बीज  भंडार  निगम  के  द्वारा  खराब  बीज  की  प्रठे०  स्तरीय  जांच  कराने  का  कष्ट
 करें।

 केन्द्रीय  कृषि  विश्वविद्यालय,  झांसी  का  एक  विभाग  परौंठा  तहसील  के  अंतर्गत  खोला  जाये|

 मेरे  संसदीय  अत  में  किसानों  की  मृदा  परीक्षण  केन्दों  की  संख्या  एवं  कर्मचारियों  की  कमी  होने  के  कारण  यहां  किसानों  को  काफी  दिक्कतों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है,  मेरी  मांग  हैं  कि  मेंरे
 संसदीय  हेतु  में  मृदा  परीक्षण  केन्दों  को  विकासखंड  स्तर  पर  खोला  जाये  तथा  तहसील  स्तर  पर  मृदा  परीक्षण  पूयोगशालायें  स्थापित  की  जायें।  इसके  अतिरिक्त  सुदूरवर्ती  आरमों  में  पहुंच  बढ़ाने  के  लिये
 और  किसानों  को  मृदा  परीक्षण  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  एक  मोबाइल  मीठा  परीक्षण  वैन  की  भी  व्यवस्था  की  जाटी

 मेंरे  संसदीय  अत  में  एक  कृषि  महाविद्यालय  की  स्थापना  की  जाये  जिसमें  मृदा  परीक्षण,  अर्थनीतिक  खेती  विकास  जैसे  पाठय कुम  चलाये  जायें]

 अनुसूचित  जाति,  जनजाति  तथा  छोटे  किसानों  ऐसे  किसानों  को  जिनको  सिंचाई  की  सीधी  सुविधा  नहीं  है,  के  लिये  एक  ट्यूब  वैल  योजना  प्रा्टंअ्  की  जाये  जिससे  छोटे  किसानों  को  कृषि  के  लिये
 प्रोत्साहित  किया  जा  सके,  ताकि  पलायन  जैंसी  विकराल  समस्या  से  निजात  पाया  जा  सके,

 पूरे  देश  में  एक  सर्वे  कराया  जाये  जिसमें  कृषि  अयोग्य  भूमि  को  चिन्हित  करके  पशुपालन  क्षेतू  में  लगाने  का  कष्ट  में  इस  भूमि  को  आर्थिक  सामाजिक  आधार  पर  भूमिहीन  किसानों  को  लीज  पर  दिया
 जाने  का  पु बंध  किया  जाये
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 ह  थी  रामसिंह  राठवा  (छोटा  उदयपुर):  वर्ष  2017-18  की  "कृषि  अनुदान  की  मांगोंਂ  पर  मैं  अपने  विचार  रखता  हूं।

 देश  में  खेती  करने  वाले  किसानों  के  बारे  में  भारत  सरकार  ने  बहुत  अच्छे  फठठ  उठाए  हैं।  सरकार  ने  इस  बार  के  बजट  में  कई  कृषि  योजनाओं  और  पशुपालन  के  लिए  पैसा  बढ़ाया  हैं  और  साथ-साथ
 ग्रामीण  आबादी  का  भी  ध्यान  रखा  है|  सरकार  ने  कृषि  ऋण  के  लिए  10  लाख  करोड़  रुपए  का  प्रवधान  किया  है।  गरमी  रोजगार  बढ़ाने  के  लिए  करीब  48  हजार  करोड़  रुपए  मनरेगा  के  लिए  इंतजाम



 किया  हैं  और  कई  सारी  योजनाएं  जैले.  कि  कृषि  फसल  बीमा  योजना,  कृषि  ऋण  और  सूक्ष्म  सिंचाई  परियोजना,  स्वाइल  हेल्थ  कार्ड,  डेयरी  डेवलपमेंट  आदि  जठी  बहुत  सारी  योजनाओं  का  काम  किसानों
 के  लिए  बजट  के  अनुदान  की  मांगों  को  ध्यान  में  रखा  गया  है|

 सरकार  को  कई  असरदार  प्रवधान  करके  गांवों  की  गरीबी  को  हटाना  है।  जांवों.  को  सम्पर्क  बनाने  के  लिए  व्ीण  अर्थव्यवस्था  को  मजबूत  करने  से  डी  खेती  वाले  किसानों  का  बोझ  घट  सकेगा|  देश
 की  अधिकांश  आबाठी  आज  भी  खेती  की  पुरानी  पूपाली  पर  जिधर  है|  केंद्र  सरकार  ले  समझ  लिया  है  कि  देश  को  विकास  की  पटरी  पर  तेज  गति  से  दौड़ने  के  लिए  आंवों.  को  साथ  लेकर  चलना  होगा
 और  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  बजट  में  खेती  व  गरमी  विकास  पर  सबसे  ज्यादा  जोर  दिया  हैं।

 मैं  इस  कृषि  अनुदानों  की  मांग  2017-18  का  समर्थन  करता  |
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 *oft  कमल  भान  अिंठ  गरानी  (सरगुजा):  किसानों  की  समृद्धि  इस  राष्ट्र  की  समृद्धि  का  आधार  है|  किसानों  के  जीवन  में  बदलाव  लाने,  पूधानमंती फसल  बीमा,  Yuoridt pit Bras, fepzror कृषि  सिंचाई,  किसान
 कडिट  कार्ड,  सस्ता  ऋण,  बीज  और  उर्वरकों  की  3  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड,  ई-राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  के  माध्यम  A  उत्पाद  के  लिए  सुनिश्चित  बाजार  और  लाभकारी  कीमतें  किसानों  को  मिलें।  इस  पुकार
 सरकार  कृषि  थन  में  सम्पूर्ण  विकास  पर  फित्दूत  जीति  अपनाकर  पांच  साल  में  किसानों  की  आमदनी  दोगुना  करने  पर  काम  कर  रही  है|

 ar

 देश  की  अर्थव्यवस्था  को  मजबूत  करने  की  दिशा  में  कृषि  को  विशेष  महत्व  देते  हुए  किसानों  के  लिए  कृषि  कौशल  विकास  केन्दों  की  स्थापना  विशेष  उपलब्धि  के  रूप  में  yeda  किया  है|  वर्तमान
 सरकार  की  जितनी  भी  सराहना  की  जाय  कम  हैं।  माननीय  पूधानमंती  जी  और  कृषि  मंत्री  जी  का  आभार  प्रकट  करता  हूं।  अगर  निम्न  कार्यों  को  समझ-बूझ  के  साथ  पिछली  सरकारों  के  द्वारा  किए
 जाते  तो  देश  के  सामने  किसानों  को  आत्महत्या  जे  कृत्यों  के  लिए  मजबूर  नहीं  होना  पड़ता,  कृषि  कांति  के  भ  को  तीव  गति  से  बढ़ाने  के  लिए  पारदर्शी  किसान  अेव  योजना  व  कृषि  कौशल
 विकास  केन्दों  के  माध्यम  से  परीक्षण  दिया  जा  रहा  है।  मेरे  संसदीय  -नू  क्ुज  जिले  में  सूरजपुर  एवं  बलरामपुर  कृषि  क्षेतू  है।  अत:  इन  जिलों  में  कृषि  विश्वविद्यालय  खोलने  की  मैं  मांग  करता  हूं।
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 ह  साध्वी  सावित्री  बाई  wet  (बहराइच):  इस  बार  के  बजट  से  यह  बात  एक  बार  फिर  स्पष्ट  हो  गयी  हैं  कि  मोदी  सरकार  गांव,  गरीब  और  किसानों  के  लिए  काम  कर  रही  हैं|  माननीय  वित्त  मंत  ने  तर्क
 2022  तक  5  सालों  में  किसानों  की  आमदनी  को  दोगुना  करने  की  मांगलिक  घोषणा  उन्होंने  अपने  पिछले  बजट  में  की  थी  जिसको  साकार  रूप  देने  के  लिए  सरकार  ने  बजट  में  किसानों  को  कई
 सौगातें दी  हैं|  देश  के  किसान  मोटी  सरकार  द्वारा  पेश  किये  गए  बजट  से  काफी  Wo  नजर  आ  हैं।  आदरणीय  वित्त  मंत्री  oft  अरुण  जेटली  ने  मोदी  सरकार  की  ओर  से  कृषि  क्षेतू  में  ऋण  पु ठाठ
 (कडिट  फ्लो)  बढ़ाने  के  प्रया्स  को  ध्यान  में  रखते  हुए  बजट  में  कृषि  ऋण  लक्ष्य  को  एक  लाख  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  10  लाख  करोड़  रुपये  करने  की  घोषणा  की  हैं।  इसके  अलावा,  वित्त  तर्क  2017-
 18  में  कृषि  ऋण  टारगेट  को  वे  लाख  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  10  ara  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  हैं|  किसानों  को  ठस  गुना  ऋण  की  व्यवस्था  निश्चित  रूप  से  किसानों  को  समय-समय  पर  कृषि

 कार्यों  के  लिये  tail  की  व्यवस्था  सुलभ  कराने  में  अपना  योगदान  Saft;  किसानों  को  कम  अवधि  के  ऋण  भी  3  लाख  रुपयों  तक  प्राप्त  हो  सकेंगे  जिस  पर  किसानों  को  कम  अवधि  के  ऋण  भी  3  लाख
 रुपयों  तक  प्रात  हो  सकेंगे  जिस  पर  किसानों  को  7  पुनीत  ब्याज  देना  Sion,  जो  किसान  ऋण  का  भुगतान  निश्चित  समय  पर  कर  देंगे,  उन्हें  3  पुनीत  ब्याज  कम  देना  होगा  और  उन्हें  इस  ऋण  पर  4
 पुनीत  डी  ब्याज  लेा  किसानों  को  कृषि  कार्य  हेतु  धन  की  कब  आवश्यकता  पड़  जाये  यह  निश्चित  नहीं  रहता  इसलिए  अब  बैंकों  का  दायित्व  बन  जाता  हैं  कि  किसानों  को  आवश्यकता  पड़ने  पर
 बिना  विलम्ब  ऋण  मिल  सके]

 सरकार  ने  2017  के  बजट  में  किसानों  की  आय  बढ़ाने  पर  ध्यान  देने,  किसानों  को  समय  पर  कर्ज  मुहैया  कराने  पर  ध्यान  देने  और  टैक्स  देने  वाले  किसानों  का  सम्मान  करने  का  वादा
 किया  हैं।  नाबार्ड  के  तहत  सिंचाई  के  लिए  आवंटित  राशि  30  हजार  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  40  हजार  करोड़  कर  दी  गई  है।  सरकार  ने  मौसम  के  बदलाव  से  फसल  को  होने  वाली  हानि  किसान  को  न
 सहना  पड़े  इसके  लियें  भी  पूधानमंत्ी  फसल  बीमा  योजना  के  लिये  10,000  करोड़  रुपयें  उपलब्ध  कराने  का  प्रस्ताव  रखा  है।  अब  किसान  भाईयों  का  दायित्व  बन  जाता  हैं  कि  पुलबैक  किसान
 पूधालमंती  फसल  बीमा  योजना  से  जुड़ें  और  प्राकृतिक  विपदा  से  होने  वाली  फसलों  की  हानि  से  उसे  काई  आर्थिक  हानि  ज  हो।

 किसानों  को  फायदा  पहुंचाने  के  लिए  मनरेगा  को  गए  तरीके  सें  लाया  जाएगा  और  किसानों,  गांवों,  युवाओं,  गरीबों,  इफास्ट्रक्तर,  वित्तीय  हेतु,  डिजिटल  इंडिया,  पब्लिक  सर्विस  पर  सरल  टैक्स  मुहैया
 कराई  जाएठ,  मनरेगा  के  तहत  GA  लास  तालाब  बनाने  के  लिए  48  हजार  करोड़  का  बजट  का  Yast  किया  गया  हैं  जिससे  अवश्य  ही  किसान  भाइयों  खासकर  छोटे  किसानों  को  फायदा  ser
 तालाबों  से  किसान  सिंचाई  के  साथ-साथ  मछली  पालन  कर  अपनी  आय  को  दुगना  कर  सकेंगे।  यह  फठम  सरकार  की  किसानों  की  सहायता  के  पूति  सोच  को  दर्शाता  हैी  sac  अलावा  फसल  बीमा
 योजना  का  दायरा  बढ़ाकर  वित्त  वर्ष  2017-18  में  मौजूदा  30औ  की  जगह  40और  कर  दिया  गया  है।  फसल  बीमा  प्रास  करने  के  लिए  किसानों  को  अब  तक  सबसे  न्यूनतम  परिश्रम  भरना  होगा  शेष
 परिश्रम  के  बोझ  का  वहन  सरकार  द्वारा  किया  जाएगा-  भलें  ही  वह  कुल  प्रीमियम  के  90  पुनीत  से  अधिक  हो।  देश  के  कृषि  विज्ञान  केंद्रों  में  मिनी  मृदा  परीक्षण  लेब  चलाने  का  पूछताछ  हैं  जो  निश्चित
 &  किसानों  को  उर्वरकों  के  सठी  उपयोग  के  लिये  प्रेरित  करेगा  और  किसानों  की  आय  अगले  पांच  साल  में  दुगनी  करने  के  ध्येय  में  सहायक  aon

 किसान  भाई  x  देश  की  नींव  हैं  जिनके  ऊपर  समूचे  देश  के  लिए  खाद्यान्न  उपलब्ध  करने  की  जिम्मेदारी  है  और  वे  अपनी  इस  जिम्मेदारी  का  भली  प्रका  निर्वहन  कर  भी  रहे  हैं,  किन्तु  सरकार  द्वारा
 उठाये  गए/उठाये  जाने  वाले  कदमों  के  बावजूद  खासकर  मंझोले  और  छोटे  किसानों  की  स्थिति  दयनीय  हैं|  उनकी  ओर  विशेष  ध्यान  दिए  जाने  की  आवश्यकता हैं।  अंत  में  एक  बार  फिर  मैं  किसान
 केन्द्रित  बजट  लाने  के  लिए  मैं  माननीय  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देती  हूं।
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 *@az  पुष्पेन्द्र  सिंह  चन्देल  (हमीरपुर)  ५:  इस  तर्ष  लगभग  21.4  लाख  करोड़  रुपये  के  कुल  बजटीय  आवंटन  में  कृषि  के  लिए  लगभग  51  हजार  करोड़  रुपए  आवंटित  किए  गए  हैं  जो  कि  पिछले  पर्
 की  तुलना  में  6.1औ  अधिक  हैं।  साथ  ही  पशुधन  विकास  से  संबंधित  योजनाओं  18.9ओ  की  वृद्धि  कर  2,371  करोड़  रुपयों  का  आवंटन  किसानों  की  आय  को  दुगुना  करने  में  महत्वपूर्ण  भूमिका
 निभाएगा।  कृषि  शिक्षा  और  शोध  हेतु  बजटीय  आवंटन  में  9औ  की  वृद्धि  सराहनीय  कदम  है  और  मैं  सरकार  से  यह  मांग  करता  हूं  कि  कृषि  शोध  हेतु  बजटीय  आबंटन  में  और  अधिक  वृद्धि  की  जाए,

 वर्तमान  में  51औ  खेती  सिंचाई  से  होती  है  शेष  कृषि  वर्षा  पर  आधारित  हैं  तथा  सिंचाई  देश  के  जल  संसाधनों  का  84ओं  उपभोग  होता  हैं  जो  कि  विश्व  के  sioa  देशों  की  तुलना  में  काफी  अधिक  हैं  और
 देश  में  जल  के  किफ़ायत  सुयोग  की  नीति  आवश्यक  हैं।  इस  संदर्भ  में  पूधालमंतरी  कृषि  सिंचाई  योजना  के  लिए  71औ  की  वृद्धि  कर  3,400  करोड़  रुपयों  का  आबंटन  देश  में  कृषि  विकास  के  लिए  वरदान
 सिद्ध  होगा  और  निश्चित  रूप  से  सूखागूस्त  बुंदेलखंड  इस  दूरदर्शी  कदम  से  लाभाग्वित  ay)  जिस  तरह  से  इस  योजना  में  प्रिंकलर  और  डिप  के  माध्यम  से  दिसम्बर  2015  तक  2.4  लाख  हेक्टेयर  भूमि
 को  देश  में  सिंचित  किया  हैं  उसी  तरह  से  बुंदेलखंड  में  भी  सिंचित  भूमि  क्षेतूफल  मे  वृद्धि  होगी  और  कृषि  लागत  में  कमी  आयेगी|

 कृषि  का  विकास  सुनिश्चित  हो  सके  इसके  लिए  सरकार  ने  बजट  में  अनेक  उपाय  किए  हैं-  किसानों  को  लोन  देने  वाली  प्राथमिक  संस्थानों  के  डिजिटलीकरण  और  उनकी  सहकारी  बैंकों  से  संबद्धता;
 कृषि ऋण  के  लिए  10  लाख  करोड़  का  लक्ष्य;  नाबार्ड  के  अंतर्गत  सू$म  सिंचाई  (परकलट  और  डिप)  के  लिए  5,000  was  के  फण्ड  का  निर्माण;  फसल  बीमा  योजना  में  कवरेज  हेतु  को  30औ  से
 बढ़ाकर  2018-19  में  50औ  करने का  प्रवधान;  दूध  उत्पादन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  नाबार्ड  में  2,000  करोड़  रुपये  के  फण्ड  का  निर्माण;  e-NAM  (ई-राष्ट्रीय  कृषि  बाजार)  के  लिए  75  लाख
 रुपयों  का  आवंटन  जिससे  इ-बाज़ारों  की  संख्या  250  से  बढ़ाकर  585  की  जा  सके;  मृदा  स्वास्थ्य  परीक्षण  के  लिए  स्थानीय  उद्यामियों  के  माध्यम  से  1000 लैब  निर्माण;  और  उन्नत  किस्म  के  बीजों
 की  आसानी से  उपलब्धता।|

 सरकार  द्वारा  किसानों  की  आय  को  दुगना  करने  के  लिए  समगू  प्रया्स  किए  जा  रहे  हैं  जिससे  न  सिर्फ  किसानों  को  cist  होगा  तरन  समाज  के  सभी  वर्ग  लाभान्वित  होंगे  और  सबका  साथ  सबका



 विकास  का  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सकेठ

 केंद्र  सरकार  किसानों  की  आय  को  दुगना  करने  के  हर  संभव  प्रटा्स  कर  रही  है  परन्तु  बुंदेलखंड  जैसे  यूखागूस्त  और  पिछड़े  हेतु  में  किसानों  के  विकास  के  लिए  विशेष  प्रया्स  करने  की  आवश्यकता
 है।  इस  हेतु  उचित  जल  पूबंधन  कर  बुँदेलखंड  को  सिक्किम  के  तरह  "Grier  कृषि  आर्थिक  झोलਂ  (Natural  Agro  Economic  Zone)  प्राथमिकता  के  आधार  पर  घोषित  किया  जाए  जिसके
 अंतर्गत  कृषि  विविधिकरण  के  साथ  प्रकृतिक  खाद  का  पूयोग  करके  पशुधन  के  कृषि  में  अधिकतम  उपयोग  करने  के  लिए  विशेष  उपाय  किए  जाए।

 एशिया  में  सर्वाधिक  बांध  सघनता  बुंदेलखंड  में  होने  के  बावजूद  इस  अत  में  कृषि  के  लिए  जल  पूबंधन  एक  गंभीर  समस्या  हैं।  इस  हेतु  में  प्रंकल  और  ड्प  तथा  खेत  तालाबों  के  निर्माण  के  साथ-साथ
 तर्क  भर  जल  उपलब्धता  के  लिए  पूस्तावित  केल  बेचता  लिंक  परियोजना  से  नहर  निकाल  कर  उर्मिल,  माता  और  सलानपुर  बांधों  को  जल  संतृप्त  किया  जाए,

 जैविक  खेती,  प्राकृतिक  खेती  एवं  गो  आधारित  अर्थव्यवस्था  पर  किसानों  को  व्यावहारिक  परीक्षण  देने  हेतु  श्राम  पंचायत,  न्याय  पंचायत,  ब्लॉक,  जिला  एवं  बुंदेलखंड  स्तरीय  पू शिक्षक  एवं  मॉडल  तैयार
 हों  जिससे  किसान  एक  गाय  एवं  बछड़े  के  गोबर,  गोमूतू से  प्रतिदिल  50-200  रुपये  तक  खाद,  खाना  बनाने  के  लिए  sa,  पंच  गव्य  आधारित  उत्पाद  बनाकर  जहर  मुक्त  खाद्यान्न  पेठा कर,  देश  के
 लोगों  में  बढ़ती  विभिन्न  प्रकाट  की  बीमारियों  से  मालव  समाज  को  बचाने  के  साथ  ही  देश  में  बढ़  रहे  पर्यातरण  संकट,  स्वास्थ्य  संकट,  बेरोजगारी  संकट  एवं  आर्थिक  संकट  का  निदान  कर  स्वस्थ,  समृद्ध
 एवं  शक्तिशाली  भारत  के  निर्माण  में  बुंदेलखंड  वासी  किसान  अपनी  भूमिका  का  निर्वहन  कर  ०

 गुजरात  के  मॉडल  की  तरह  प्रत्येत  गांव  में  काऊ  हास्टल  बलाया  जायें  जिसमें  shag  संचय,  गोबर  मि  संयंतू,  उत्तम  जठ्ल  (थारपारकर/गीर/साहीवाल/गंगातीरी)  का  सांड  रखा  जायें  एवं  इसके
 संचालन  की  जिम्मेदारी  अनुभवी  ot  पालकों  को  ठी  जाये  तथा  सरकारी  सहयोग,  सांसद  निधि,  कॉर्पोरेट  सामाजिक  उत्तरदायित्व  (CSR),  सामाजिक  सहयोग  सें  इस  कार्य  योजना  हेतु  प्राथमिकता  के
 आधार  पर  विशेष  वित्तीय  पु बंधन  किया  जाये,

 बुंदेलखंड  के  किसानों  के  लिए  आर्थिक  राहत  उपाय  किए  जाए  जिनमें  सभी  लघु  एवं  सीमांत  किसानों  के  सभी  पुकार  के  कृषि  ऋण  की  माफी,  गो  dor  पालक  को  1000  रुपये  पूतिका  पूति  गाय  एक  वर्ष
 के  लिए  गोपालन  सहयोग,  बैलों  से  खेती  करने  वाले  एवं  बैलगाड़ी  का  उपयोग  करने  वाले  किसानों  को  2000  रुपये  पूति  बैल  पूतिमाह  की  आर्थिक  सहायता  को  शामिल  किया  जाए,

 इसके  अतिरिक्त  महोबा  पाल  के  लिए  विश्व  पू सिद्ध  हैं  और  पान  की  परंपरागत  कृषि  काफी  खर्चीली  है।  अतः:  पान  की  गुणवत्ता  में  और  सुधार,  नई  किस्मों  के  विकास  और  खेती  की  लागत  को  कम  करने
 के  लिए  महोबा  में  पान  अनुसन्धान  केंदू  की  स्थापना  की  जाए  तथा  बागवानी  के  विकास  के  लिए  बागवानी  एक्सीलेंस  सेंटर  का  निर्माण  किया  जाएा  साथ  डी  मेरे  संसदीय  हेतु  हमीरपुर  में  यमुना  से
 लिफ्ट  कैनाल  निकाल  कर  सिंचाई  को  प्रोत्साहन  दिया  जाए,

 100  af  ud  चंपारण  में  महात्मा  गांधी  ने  किसानों  के  हितों  के  लिए  आंदोलन  किया  यह  जलन  आंदोलन  राष्ट्रीय  आंदोलन  में  परिवर्तित  हो  गया|  महात्मा  गांधी  ने  यह  जान  लिया  था  कि  बिला
 किसानों  को  जोड़े  भारत  राष्ट्र  नहीं  बन  सकता  और  स्वतंत्रता  नहीं  सम्न  कर  सकता  हैं  उसी  प्रका  किसानों  के  दुयों  के  दर्द  और  कारण  समझने  वाले  देश  के  यशस्वी  प्रधानमंत्नी  माननीय  मोदी  जी  ने
 राष्ट्र  निर्माण  की  नवीन  पहल  की  है  और  उन्होंने  किसानों  और  कृषि  अर्थ  व्यवस्था  के  महत्व  को  सर्वेक्षण  प्राथमिकता  दी  है|  उनके  नेतृत्व  में  यह  सरकार  निष्काम  बल  की  भावना  से  किसानों  के  हितों
 में  जो  निरंतर  पुलिस  कर  रहे  हैं  उससे  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  का  विकास  होगा  और  सबका  साथ  सबका  विकास  के  साथ  किसानों  की  आय  को  दुगना  करने  का  लक्ष्य  प्रास्त  हो  सकेठ

 हमारे  देश  का  किसान  सभी  मौसम  का  लाभ  लेकर,  दुनिया  के  विकसित  देशों  से  बराबरी  करके  अपने  खोये  हुए  गौरव  को  प्राप्त  कर  सके  एवं  आने  वाली  किसानों  की  पीढ़ियां  आधुनिक  कृषि  का
 सहयोग  लेकर  भारत  के  खाद्यान्न  के  भ्रण्डार  भर  सकें  साथ  ही  साथ  दुनिया  के  सभी  देशों  की  आवश्यकताएं  भी  पूरी  कर  सके।

 0

 ह  थी  अश्विनी  कुमार  चौबे  (बक्सर):  भारत  का  अधिकांश  आय  स्रोत  कृषि  है  और  कृषि  का  अभिन्न  अंग  है,  किसान।  देश  की  आजादी  के  बाठ  से  हर  स्थिति  में  सुधार  आया,  लेकिल  किसान  के  स्तर
 में  कोई  सुधार  नहीं  आया|  किसान  देश  की  नीत  है  जब  नींव  पर  संकट  आता  हैं  तो  देश  की  आधार  शिला  हिल  जाती  है।  आज  सबसे  ज्यादा  जरुरत  हैं  कि  कैसे  किसान  एवम्  किसानी  के  स्तर  को  उपर
 उठाया  जाय  जिसके  लिए  मैं  कृषि  sift  को  हृदय  A  धन्यवाद  देता  हूं,  जिन्होंने  भारत  के  पूधालमंती  oft  oog  मोटी  जी  के  कुशल  नेतृत्व  वाली  भाजपा  सरकार  द्वारा  भारत  के  निर्माण  की  दिशा  और
 दशा  में  कृषि  और  गैर-कृषि  आमदनी  2022  तक  दोगुनी  करने  का  लक्ष्य  तय  किया  है,  जिसमें  किसानों  की  समृद्धि  के  लिए  किसानों  को  उनके  उत्पादन  एवं  उत्पादकता  में  वृद्धि  करने  और  फसल
 qi  के  उप यंत  आने  वाली  चुनौतियों  का  सामना  करने  के  लिए  समर्थ  बनाने,  बुआई  करते  समय  किसानों  के  मन  में  प्रकृतिक  आपदाओं  के  पूति  सुरक्षा  का  भाव  के  लिए  पूधालमंती  फसल  बीमा
 योजना  के  अंतर्गत  इस  मद  के  लिए  रु0  9,000  करोड़  की  राशि  का  प्रवधान,  2017  तक  देश  के  14  करोड़  खेतों  के  लिए  मृदा  स्वास्थ्य  कार्ड  जारी  करने  की  गति  में  तेंजी  करने,  कृषि  विज्ञान  केंद्रों
 में  नई  लघु  पूयोगशालाओं  को  स्थापित  करने  तथा  देश  के  सभी  648  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  का  100औ  waar  सुनिश्चित  करने,  इसके  अतिरिक्त,  योग्य  स्थानीय  उद्यमियों  द्वारा  1000  लघु  प्रयोगशालाएं
 स्थापित  करने,  नाबार्ड  में  एक  दीर्घावधिक  सिंचाई  कोष  में  माननीय  पू धान मंत्री  द्वारा  20,000  was  की  अतिरिक्त  राशि  शामिल  करने  से  कुल  निधि  बढ़कर  ३०  40,000  करोड़  हो  जाएठ)  5,000
 करोड़  रूपए  की  आरंभिक  निधि  सूती  बैठ  अधिक  फसल  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिए  नाबार्ड  में  एक  समर्पित  सूझ्  सिंचाई  कोष  स्थापित  करने,  किसानों  को  बाजार  में  अपली  उपज  की  बेहतर  कीमतें
 प्रास्  करने  में,  समर्थ  बनाने  के  लिए  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  (ई-नाम)  दायरे  का  मौंजूठा  250  बाजारों  से  585  एमपीएमसी  तक  विस्तार  करने  का  परिधान  किया  है

 तर्क  2015  में  देश  में  यूरिया  साठ  का  सर्वाधिक  उत्पन्न  होनें  के  कारण  जिसमें  oft  cog  मोदी  की  सरकार  द्वारा  नीम  का  लेप  वाले  यूरिय  उपलब्ध  होले  की  वजह  से  खेती  से  भिन्न  कार्यों  में  यूरिया  की
 खपत  बंद  हो  गई  है,  जिससे  सरकार  द्वारा  यूरिया  खाद  के  कालाबाजारी  पर  भी  रोक  लगा  दी  गई  है,

 घर  का  फीडर  अलग  और  खेती  का  फीडर  अलग  करने  से  किसानों  को  सिंचाई  आदि  में  बहुत  लाभ  होगा,

 बिहार  में  शाहाबाद,  जो  धान  का  कटोरा  कहलाने  वाला  क्षेतू  है,  जिसके  अंतर्गत  हमारा  संसदीय  हेतु  बक्सर  है,  में  व्यापक  लोक  हित  से  जुड़ी  निम्नलिखित  मांगों  की  पूर्ति  हेतु  फल्द  सरकार  से  भढ़
 करता  हूं।

 देश  के  कई  राज्यों  में  बाढ़  एवं  सुखाड़  का  संकट  उत्पठ्ठ  हं  गया  हैं।  गंगा,  कोसी  अठित  अन्य  नदियों  के  कटाव  से  भारी  समस्या  पूति  वर्ष  उत्पन्न  हो  जाने  के  कारण  जीवन  संकटमय  हो  जाता
 है।  लाखों  लोग  बेघर  हो  जाते  हैं|  मेंरे  संसठीय  हेतु  बक्सर  में  भीषण  गंगा  के  कटाव  के  कारण  हजारों  एकड़  जमीन  गंगा  नदी  में  समा  गई  हैं  जिसके  निदान  के  लिए  सुरक्षा  तटबंध  बनाना  अनिवार्य  है|

 गंगा  लदी  के  किनारे  बाढ़/बरसात  के  बाद  सिर्फ  रबी  फसल  डी  होती  हैं।  फिर  हजारों  एकड़  जमीन  परती  रह  जाती  है|  विशेषकर  बिहार  में  मेंरे  संसदीय  क्षेतू  बक्सर  और  कृट  हेतु  भागलपुर  तक
 विभिन्न  क्षेतों/टालों  में  बाढ़/बरसात  के  बाठ  हजारों  एकड़  जमीन  में  सिर्फ  रबी  की  फसल  डी  हो  सकती  3  गंगा  नदी  के  किनारे  लिफ्ट  सिंचाई  योजना  का  विस्तारीकरण  होने  से  पूरे  साल  भर  फसल  एवं
 सब्जियों  का  उत्पादन  बढ़ेगा  जो  देश  के  लिए  उन्नत  होगा।  बिहार  में  विशेषकर  बक्सर  से  भागलपुर  तक  तथा  उत्तर  बिहार  के  दरभंगा  सहित  कई  जिलों  में  सिंचाई  के  अभाव  में  सूखे  का  संकट  उत्पन्न
 हो  जाता  हैं|

 अत:  इंदू पुरी  बैराज  के  बक्सर  (शाहबाद),  औरंगाबाद  होते  हुए  पटना  तक  विभिन्न  जहरों  में  अंतिम  छोर  तक  पानी  जहीं  आने  के  कारण  adi  हैक्टेयर  जमीन  सिंचाई  से  वंचित  हैं  जिससे  cai
 किसानों में  तबाही  मची  हुई  हैं।  अत:  सरकार  शिबू  रिहंद  (उत्तर  year)  से  इंदूपुरी  जलाशय  में  पाली  उपलब्ध  कराने,  कटाव  हेतु  सभी  बांधों  की  सुरक्षा,  सुखाड़  हेतु  कारगार  कदम  उठाने  एवं  सभी  नहरों
 का  पक्की करण  एवं  आधुनिकीकरण  करने  हेतु  आगाह  करते  हैं|  साथ  डी,  लम्बे  अरसे  से  लम्बित  ""'कद वन  जलाशय""  योजना  का  कार्य  अविलंब  पूरे  किया  जाए।  जिससे  लाखों  किसान  लाभान्वित हो
 सकेंगे|

 बक्सर  में  "केन्द्रीय  बीज  शोधਂ  किज्दू  की  स्थापना  की  जाए
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 oft  राधा  मोहन  सिं  :  सभापति  महोदय,  कल  से  अनुदान  मांग  हम  पर  हम  लोग  चर्चा  कर  रहे  हैं।  जहां  तक  मुझे  जानकारी  है  कि  तर्क  2009.0  के  जुलाई  महीने  में  कृषि  की  अनुदानों  मांगों  पर  चर्चा  हुई
 थी।  भाले  सात  वर्ष,  के  बाद  जो  आज  चर्चा  समाप्त  हुई  हैं,  उसमें  100  से  ज्यादा  माननीय  सदस्यों  ने  भाग  लिया  हैं।  कांग्रेस  के  के सुरेश  जी  ने  चर्चा  प्रारंभ  की  थी,  हुक्म देव  नारायण  यादव  जी  नें  उसके
 बाद  अपनी  बात  रखी  eft;  अब  एक  सों  सें  ज्यादा  लाम  न  लेते  हुए  अपनें  सभी  माननीय  सदस्यों  को  जिन्होंने  वाद-विवाद  में  भाग  लिया,  बहुमूल्य  सुझाव  दिए,  मैं  उनके  पूति  आभार  व्यक्त  करता  हूं,
 उनको  धन्यवाद देता हूं। देता  हूं।  चर्चा  के  दरम्यान  बहुत  सारे  FS  Jor  गए,  एग्रीकल्चर  के  मुद्दे  भी  उठाए  गए,  एग्रीकल्चर  में  एक्सटेंशन  की  a  बातें  आई,एजुकेंशन  की  भी  बात  आई  और  रिसर्च  की  भी  बात
 आई,

 17.00  h

 काफी  मिलों  ने  चर्चा  में  भाग  ही  नहीं  लिया,  बल्कि  कई  महत्वपूर्ण  सुझाव  एलाइड  सैक्टर  पर  भी  दिए,  इसके  लिए  मैं  उनके  पूति  भी  आभार  व्यक्त  करता  हूं।  वास्तव  में  कृषि  हेतु  को  बहुत  सी  समस्याओं
 का  सामना  करना  पड़ता  हैं।  कल  हुक्म देव  नारायण  जी  ने  किसानों  की  तीन  परिभाषाएं  बताई  थीं,  मैं  तीनों  के  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता,  लेकिन  देश  में  जो  कुल  जोत  हैं,  उसमें  85  परसेंट  छोटे
 और  सीमांत  किसान  हैं|  2005-06 में  औसत  1.23  हेक्टेयर  एवरेज  लघु  सीमांत  किसान  का  था,  वह  घटकर  2010-11  में  1.15  हेक्टेयर  हो  गया  3  इससे  विशेष  रूप  से  छोटे  और  सीमांत  किसानों  के
 लिए  कृषि  करना  आर्थिक  रूप  से  अव्यावहारिक  हो  गया  हैं।  इसका  परिणाम  हम  सबको  सामूहिक  रूप  से  भुगतना  पड़  रहा  हैं  और  मंत्रालय  इसके  समाधान  के  लिए  पूयास  कर  रहा  है|

 महोदय,  हम  जो  समाधान  कर  रहे  हैं,  स्वाभ्विठ  है  कि  हम  आजादी  के  70  साल  में  या  मोदी  सरकार  के  आने  के  65  तर्क  पहले,  65  तर्क  की  उमरू  तक  जो  भाषा  बोलते  रहे,  69  -70  साल  पुराने  होले  पर
 भी  वह  भाषा  जल्दी  समाप्त  नहीं  हो  सकती  हैं।  कई  अितों  ले  उस  भाषा  का  पूयोग  किया,  जो  कृषि  और  किसान  के  मामले  में  वर्षों  से  करते  आ  रहे  हैं,  हम  उनकी  भावनाओं से  सहमत  हैं,  लेकिल हम
 उनके  ध्यान  में  जरूर  लाना  चाहते  हैं  कि  सम्पूर्ण  कांति  तो  नहीं  हुई  है,  लेकिन  थोड़ा  सुधार  हुआ  है|

 महोदय,  यह  बात  Hal  है  कि  जीडीपी  में  कृषि  का  योगदान  1951-52 में  51.4  परसेंट  थ  यह  नीचे  गिरता sen,  अब  राजनीतिक  भाषा  में  इस  पर  बोलता  ज्यादा  उचित  नहीं  हैं  क्योंकि  कृषि  में
 राजनीति  की  बात  कम  होनी  चाहिए।  कृषि  विकास  हर  1951-52 में  1.5  पुनीत  थी,  2012-13 में  1.5  परतिशत  थी,  2014-15  में  पड़लर  परसेंट  हो  गई  eft,  आज  हम  कह  सकते  हैं  कि  2016-
 17  में  अनुमानित  कृषि  विकास  ०  4.4  पुनीत  है,  निश्चित  रूप  से  हम  बढ़त  ज्यादा  नहीं  लेकिन  थोड़ा  बढ़  रहे  हैं|

 एक  सवाल  लगातार  सब  तरफ  से  आया  हैं  कि  किसानों  की  आय  दोगुनी  होगी|  स्वामीनाथन  आयोग  के  बारे  में  सबको  पता  हैं  कि  2004  में  आयोग  बना  था|  सोमपाल  जी  बागपत  के  थे,  वे  उसके
 अध्यक्ष  बले  और  बाद  में  स्वामीनाथन बठे।  2006  में  स्वामीनाथन  कमेटी  की  रिपोर्ट  आई  और  2007  में  उस  समय  की  सरकार  ने  किसान  नीति  घोषित  Hi,  उसमें  सबसे  ज्यादा  दो  अलुशंसाएं  की  गरई
 थीं,  उसकी  शड़त  सी  अनुशंसाओं  को  माला  गया,  कुछ  अनुशंसा  दूसरे  मंत्रालयों  की  थीं,  उन्हें  वहां  मजा  गया |  एक  अनुशंसा  यह  भी  थी  कि  समर्थन  मूल्य  50  फीसदी  बढ़ाया  जाए,  लेकिन  उस  समय  इसे
 नहीं  माना  गया|  आज  भी  हमने  कोर्ट  में  दिया  हैी

 हमारे  अिन  चर्चा  कर  रहे  थे  और  कहने  लगे  कि  आपने  घोषणा  पन  में  कहा  em  मेरा  कहना  हैं  कि  घोषणा  ug  तो  बहुत  लोगों  को  पढ़ने  की  छुट्टी  नहीं  है  और  मेरा  घोषणा  पत  बिना  पढ़े  कमेंट  करते  जाते
 हैं।  हमारे  घोषणा  पन  में  बहुत  साफ  हैं  कि  किसानों  की  लागत,  हमारी  सरकार  आएगी  तो  50  फीसदी,  यानी  डेढ़  गुना  लाभ  मिले,  इसकी  व्यवस्था  ऋaठ  दोनों  में  बहुत  अंतर  हैं।  अब  इस  हट्टी  से  हमने
 क्या  किया,  हमरे  मितू  बोल  रहे  थें।  उसके  बाद  माननीय  पूधानमंत्ी  नें  कहा  कि  दोगुनी  करेंगें।  वास्तव  में  बहुत  से  लोगों  को  इस  पर  विश्वास  जहां  ala)  उन्हें  विश्वास  इसलिए  नहीं  होता,  क्योंकि  वे
 बोलते  हैं  कि  इसमें  कुछ  नहीं  हुआ  हैं।  अभी  राम चन् दूज  जी  चले  गये  हैं,  वे  ऐसा  बोल  रहें  A)  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  वर्ष  2016  के  gua  में  ही  इसके  लिए  एक  कमेटी  बन  अटी,  वर्ष  2016 में  उस
 कमेंटी  की  चार  बैठकें  हुई  और  हर  बैठक  की  रिपोर्ट  को  हम  कार्यान्वित  करते  हैं|  वर्ष  2017  में  भी  हमारी  दो  बैठकें  हुई  और  अप्रैल  तक  उसकी  रिपोर्ट  आ  जायेंगी।  हमने  रिपोर्ट  का  इंतजार  जहां  किया  है
 पहली  बैठक  वर्,  2016  में  हुई  -  उसने  अपनी  जो  रिपोर्ट  दी,  उसे  हमने  कार्यान्वित  किटा।  दूसरी  रिपोर्ट  को  कार्यान्वित  किया,  यानी  हम  लगातार  इस  दिशा  मे  बढ़  रहे  हैं।  हमने  किस  दिशा  में  कितना
 किया,  इस  पर  हम  आो  चर्चा  Pel;  एक  सवाल  बजटीय  परिधानों  के  बारे  में  उठाया  गया।  यह  कहा  गया  कि  किसान  की  चिंता  नहीं  हैं।  हमारी  सरकार  जब  सत्ता  में  आयी,  तब  पु धान  मंत  जी  से  मीडिया
 के  वितं  ने  पूछा  कि  आपकी  सरकार  की  पूतिबद्धता  क्या  होगी,  तो  हमरे  पु धान  मंत्री  ने  डंके  की  चोट  पर  कहा  कि  हमारी  सरकार  की  पूतिबद्धता  वंव,  गरीब  और  किसान  के  पूति  abil,  उन्होंने  सिर्फ
 कहा  ही  नहीं,  बल्कि  इल  तीन  वर्षों  में  कुछ  किया  है।  हम  बहुत  कुछ  जहां  कर  पाये  हैं,  क्योंकि  67-68  वर्षो  की  नीतियों  को  दो-तीन  वषो,  में  रीमाडलिंग  करना,  फिर  लागू  करना  मुश्किल  होता  है।
 लेकिन  हमने  कुछ  जरूर  किया  हैं,  जिसे  जनता  स्वीकार  कर  रही  हैी  राजनीतिक  कारणों  से  कुछ  लोग  भले  ही  स्वीकार  ज  करैं,  लेकिन  हमारी  सबसे  बड़ी  उपलब्धि  यह  हैं  कि  हमारे  आ्ठे  से  पहलें,  अगर
 हम  भी  आयें  तो  बजटीय  प्रावधाल  के  मुताबिक  उतना  खर्चा  नहीं  कर  पाते  थे।  एक  स्वभाव  ऐसा  बना  था  और  मोनिटरिंग  की  कमी  eft)  हम  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहतें  हैं  कि  नर्  2011-12  में  बजटीय
 परिधान  24526 करोड़  रुपयें  था,  जबकि  खर्चा  मातू  23290  करोड़  रुपये  ean  इसी  तरह  वर्ष  2012-13  में  बजटीय  प्रवधाल  28284  करोड़  रुपये  था,  जबकि  खर्च  मातू  24630  करोड़  रुपये  हुआ,
 वर्ष  2013-14  में  बजटीय  परिधान  30  हजार  करोड़  रुपये  था,  जबकि  खर्चा  25  हजार  करोड़  रुपये  Sail)  जो  प्रवधान था,  उतना  खर्चा  नहीं  Sam  हम  भी  आये,  तो  हम  aft  dan  नहीं  कर  सके,  लेकिल
 पूधाल  मंत  जी  ने  स्वयं  मोलीटरिग  की  और  हम  लोग  राज्यों  में  भी  गये|  हम  राज्यों  के  कृषि  मंत,  मुख्य  मंत्री  और  अधिकारियों  के  साथ  बैंठे  अभी  बंगाल  के  नीतू  यहां  नहीं  हैं|  ...(व्यवधान)  तापस
 मंडल  जी  नहीं  हैं,  लेकिन  आप  बैंठे  हैं,  वहां  की  बैठक  में  कृषि  मंत्री  जी  लहीं  थे।  कई  राज्य  ऐसे  मिले,  जहां  के  मुख्य  मंत्री  तक  को  इस  बात  की  चिंता  थी  और  वे  बैठकों  की  aaa  में  रहे,

 हमारे  अरुणाचल  के  साथी  बोल  2  थे।  उनके  ध्यान  में  नहीं  था,  लेकिन  मैं  अरुणाचल  पूदेश  गया  था|  वहां  मुख्य  मंतर,  कृषि  मंत्री  आठ  सब  थे  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  के  कृषि  मंत्री  ने  कृषि  मंत्रालय
 को  आज  तक  देखा  नहीं  sell)  अब  यह  सब  कुछ  विडम्बना  हैं,  लेकिन  पु यत्न  किये।  राज्य  सरकारों  ने  भी  इसमें  रुचि  ली  है,  लेकिन  हमारे  जाने  के  बाद,  उनके  साथ  बैठने  के  बाद  यह  परिणाम  निकला
 कि  वर्ष  2016-17 में  जहां  बजटीय  प्रावधान  45  हजार  करोड़  रुपये  का  था,  वहां  खर्चा  57503  करोड़  रुपये  का  हुआ,  जो  हमारा  संशोधित  बजटीय  अनुमान  हैं|  HI  पास  आपके  तीज  वष,  और  उससे
 पहले  का  आंकड़ा नहीं  है।  हमारे  भी  दो  वर्ष  हैं।  जो  बजटीय  आबंटन  होता  था,  वह  संशोधित  बजटीय  आबंटन,  यानी  खर्चा  कम  होता  था|  पहली  बार  45  हजार  करोड़  रुपये  के  बदले  57  हजार  करोड़ रुपये
 A  ज्यादा  खर्चा  हुआ|  हम  इस  बात  का  भी  उल्लेर  करना  चाहेंगे  कि  बजट  के  विषय  में  कहा  जा  रहा  हैं  कि  कम  हुआ,  तो  यह  बात  ठीक  हैं  कि  वौठहटे  वित्त  आयोग  के  तहत  हमने  राज्यों  को  राशि  दी
 हम  उधर  नहीं  जाना  चाहते  हैं,  लेकिन  यह  तीन  साल  आपके  और  एक  साल  का  आंकड़ा  हमने  बताया  हैं।  यूपीए  के  कार्यकाल  कृषि  मंत्रालय  का  जो  बजटीय  आवंटन  था,  वह  वर्ष  2010-11,  2011-12,
 2012-13  और  2013-14  तक  कुल  1,04,337  करोड़  रुपये  था|  हमारी  सरकार के  तीन  वर्षों  2014-15,  2015-16,  2016-17  और  2017-18  में  कुल  1,64,415  करोड़ रुपये  का  बजटीय
 आवंटन  हुआ  हैं।  इसका  मतलब  है  कि  हमने  आवंटन  बढ़ाया  हैं।  हमने  इस  बजटीय  आवंटन  को  बढ़ाने  का  काम  किया  हैं|  माननीय  सदस्य  अभी  योजना तार  चर्चा  कर  रहे  थे  कि  आवंटन  कम  हो  रहा  है|
 ...।  व्यवधान  )

 थी  मल्लिकार्जुन  खड़ने:  जब  टोटल  बजट  बढ़  रहा  हैं  तो  आपका  बजट  भी  बढ़ेगा  या  al?  ...(व्यवधान 3

 oft  राधा  मोहन  सिंह  :  मैंने  आपको  बताया  हैं  कि  पहले  जो  बजटीय  आवंटन  आपकी  सरकार  में  होता  था,  खर्च  उससे  कम  होता  था|  हमने  बताया  कि  हमारी  सरकार  में  जो  बजटीय  आवंटन  हुआ,  खर्च
 उससे  ज्यादा  हुआ  है|...  (व्यवधान 3

 थी  मल्लिकार्जुन  खड़नो:  आप  पैसे  ही  कम  रखते  हैं  और  टारगेट  सचिव  करते  हैं|  बजट  में  700  करोड़  रुपये  रखते  हैं,  फिर  1000  करोड़  रुपये  खर्च  करके  दिखाते  हैं  कि  100  पुनीत  एचीवमेंट  हो
 गया।...  (व्यवधान  )

 शी  राधा  मोहन  सिंह  :  सर,  मैं  ठहरी  बात  भी  आपके  ध्यान  में  ला  रहा  हूं  कि  आपके  कार्यकाल  में  कृषि  मंत्रालय  का  चार  वर्ष  का  बजट  1,04,000  करोड़  रुपये  और  हमरे  चार  वर्ष  में  कृषि  का  बजट



 आवंटन  1,64,000 करोड़  रुपये  रहा  है।  यह  जानकारी मैं  आपको  दे  रहा  ही  (व्यवधान )  उतना  समझने  में  बहुत  समय  लेठा  ...  (व्यवधान 3

 माननीय  सभापति:  मंत  जी  के  अलावा  किसी  की  बात  रिकॉर्ड  में  नहीं  जाए०),

 (व्यवधान) .  ...*#

 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  सर,  हमारे  एक  नीतू  ने  बताया  कि  कृषि  सिंचाई,  कृषि  विपणन  आदि  में  भी  पिछले  तर्क  की  तुलना  में  आवंटन  में  कमी  हुई  हैं।  उसके  आंकड़े  भी  हमारे  पास  हैं|  यूपीए  कार्यकाल  के
 चार  वब  में  कृषि  सिंचाई  के  लिए  बजट  में  4691  करोड़  रुपये  थे  और  हमारे  चार  साल  के  कार्यकाल  में  6940  करोड़  रुपये  आवंटित  हुए,  अर्थात  48  परतिशत  वृद्धि  हुई।  कृषि  विपणन  में  आपके  कार्यकाल
 में  1992  करोड़  रुपये  आवंटन  था  और  हमारे  कार्यकाल  में  यह  आवंटन  4293  करोड़  रुपये  रहा।  अगर  आपके  चार  साल  और  हमरे  तीन  साल  को  अलग-अलग  भी  देखेंगे,  तो  यह  राशि  बहुत  बढ़ी  हैं।  मैं
 यह  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  किसानों  की  आमदनी  बढ़ाने  की  दिशा  में  निवेश  कर  रहें  हैं|  अब  इसको  बहुत  विस्तार  में  नहीं  ले  जाएंगे|

 बावजूद  इसके  कि  दो  वर्ष  बहुत  सूखा  रहा,  इस  विभल  of  इस  12वीं  योजना  में  अच्छा  सुदर्शन  किया  ही  आप  देखेंगे  कि  दलहन  उत्पादन  वर्ष  2013-14  में  19  मिलियन  टन  था,  वह  वर्ष  2016-17  में
 बढ़कर  22  मिलियन  टन  हो  orm,  तिलहन  वर्ष  2013-14  में  32  मिलियन  टन  से  बढ़कर  वर्ष  2016-17  में  33.60  मिलियन  टन  हो  orm  इसी  प्रकार  खाद्यान्नों के  तहत  sig वर्ष  2013-14 में
 125.04  मिलियन  हेक्टेअर  से  बढ़कर  वर्ष  2016-17  में  126.48  मिलियन  हेक्टेअर  हो  orn)  बागवानी  हेतु में  भी  फलों  और  सब्जियों का  सम्पूर्ण  उत्पादन  वर्ष  2013-14 में  277  मिलियन टन  से

 बढ़कर  वर्ष  2016-17  में  287  मिलियन  टन  हो  गया|  देखा  जा  सकता  है  कि  विभाग  की  सभी  पुनर्गठित  योजनाओं  नें  12वीं  योजना  अवधि  में  अच्छा  प्रदर्शन  किया  है  इसका  अर्थ  है  कि  हम  कुछ  अच्छा
 कर  रहे  हैं।  इसके  अलावा  इस  पष  के  जो  द्वितीय  अग्रिम  अलुमाल  हैं,  आजादी  के  बाठ  यह  रिकॉर्ड  तोड़  अनुमान  है।  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  20  मिलियन  टल  ज्यादा  उत्पादन  हुआ  हैं।  फिर  कुछ  अितों  ने
 कहा  कि  पिछलें  उर्ष  बहुत  सूखा  पड़ा  था  तो  स्वाभाविक  हैं  कि  कम  उत्पादन  हुआ  होगा,  इसलिए  20  मिलियन  टन  ज्यादा  हैं।  अगर  हम  पांच  तर्कों  के  उत्पादन  का  औसत  निकालें  तो  उससे  यह  15
 मिलियन टन  ज्यादा  हैं।  आजादी  के  बाद  वर्ष  2013-14  में  जो  सबसे  ज्यादा  उत्पादन  हुआ  था,  उससे  सात  मिलियन  टन  ज्यादा  इस  वर्ष  का  द्वितीय  अग्रिम  अनुमान  हैं।  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिए
 सरकार  ने  मंतुाट  की  विभिन्न  केन्द्रीय  आयोजित  योजनाओं  में  आमूल-चूल  परिवर्तन  किया  है  और  उन्हें  तर्कसंगत  बनाया  हैं।  तर्कसंगत  योजनाओं  का  लक्ष्य  सरकार  राष्ट्रीय  विकास  योजनाओं  के
 अति  महत्वाकांक्षी  हष्टिकोण  के  अनुसार  2022  तक  किसानों  की  आय  को  दोगुना  करने  के  लिए,  किसानों  की  निवल  आय  में  अधिक  वृद्धि  करके  कृषि  की  आर्थिक  व्यावहारिकता  में  सुधार  करना  है|
 इस  कार्यकलाप  के  एक  भाग  के  रूप  में  पशुपालन  क्षेतू  को  प्रोत्साटित  किया  जायेगा  और  इसे  किया  जा  रहा  हैं।  यह  देखा  गया  हैं  कि  केवल  खेती  की  तुलना  में  इस  महत्वपूर्ण  क्षेतू  में  निवेश  करने  से
 किसानों  को  बेहतर  cst  YA  होते  हैं,  यह  हम  देखते  रहे  हैं।

 पहले  कृषि  मंत्रालय  था,  लेकिन  वर्ष  2015  में  मंत्रालय  की  अधिदेश  के  रूप  में  सरकार  ने  उसमें  कृषि  कल्याण  को  भी  शामिल  किया  हैं।  किसान  कल्याण  लिए  अलग  से  एक  डिविजन  बनाया
 गया हैं।  किसान  कल्याण  और  किसान  की  आय  बढ़ाने  में  कृषि  की  भूमिका  है,  लेकिन  जब  तक  एलाइड  सैक्टर,  बागवानी,  पशुपालन  और  डेयरी  पर  ज्यादा  जोर  नहीं  देंगे  तो  किसान  की  आमदनी  नहीं
 बढ़ेगी  इस  टष्टि  से  हम  विचार  करें  तो  पशुपालन,  डेयरी  और  मात्स्यिकी  समान  रूप  से  महत्वपूर्ण  हैं,  ये  न  केवल  खाद्य  पोषक  सुरक्षा  और  भारवाहक  पशुओं  की  शक्ति  बढ़ाने  में  योगदान  दे  रहे  हैं,
 बल्कि  समगू  कृषि  जनसंख्या  की  शक्ति  भी  बढ़ा  रहे  हैं|

 विश्व  के  सबसे  बड़े  दुग्ध  उत्पादक  भारत  में  दुधारू  पशुओं  की  उत्पादकता  बढ़ाने  की  सुरक्षा  के  अनेक  उपायों  के  परिणामस्वरूप  आप  देखेंगे  तो  ग्यारहवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  127.9  मिलियन
 टन  से  वर्ष  2015-16 के  दौरान  155.50  मिलियन  टन  से  अधिक  दूध  का  उत्पादन  किया  गया  हैं।  ग्यारहवीं  योजना  के  अंत  से  लगभग  24  पुनीत  वृद्धि  के  साथ  वर्ष  2015-16 में लगभग 82.9 में  लगभग  82.9
 मिलियन  अंडा  उत्पादन  कुक्कुट  विकास  में  भी  लगातार  वृद्धि  दर्शाता  है।  उसी  yor  मांस  उत्पादन  में  ग्यारहवीं  पंचवर्षीय  के  योजना  के  अंत  में  5.15  मिलियन  टल  से  बारहवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अंत
 में  सात  मिलियन  टल  की  बेहतर  वृद्धि  दर्ज  की  गयी  हैं।  वर्ष  2013-14  में  मछली  उत्पादन  95.72  लाख  टल  से  बढ़  कर,  वर्ष  2015-16  में  107.95  लाख  टन  हो  गया  हैं।  पशुधन  अन  की  वृद्धि के
 लिए  ser  और  चारा  महत्वपूर्ण  है,  जो  कुल  पशुधन  उत्पादन  की  लागत  का  60-70  परतिशत  होता  है|  19वीं  पशुधन  संग ना  के  अनुसार  देश  की  कुल  पशुधन  संख्या  512  मिलियन  हैं,  जिसमें  से
 गोवंश  की  संख्या  लगभग  300  मिलियन  हैं।  देश  में  पशुधन  के  लिए  आहार  और  चारे  के  रूप  में  अधिकतर  किसानों  द्वारा  समान्यत:  फसल  अवशेष  पराली,  कृषि  उत्पाद  और  हेर  चारे  का  उपयोग  किया
 जाता  हैं।

 मैं  आपके  ध्यान  में  एक  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  विश्व  की  औसत  दूध  उत्पादन  वृद्धि  वर  2.2  पुनीत  हैं  और  हमारी  यह  कर  4.2  परतिशत  है|  यदि  आप  वर्ष  2012-13  और  वर्ष  2013-14 की  वृद्धि
 देखेंगे  तो  वह  चार  पुनीत  से  नीचे  है।  वर्ष  2014-15  और  2015-16  की  वृद्धि  दर  देखेंगे  तो  वढ़  4.4  yfererd  है।  इस  दो  वर्ष  के  अंदर  (व्यवधान 3

 oft  मल्लिकार्जुन  खड़गे:  इन  ठो  वर्षों  में  एनिमल  हसबैंड री  डिपार्टमेंट  बढ़  गया  और  sa  ज्याठा  दूध  Sol  लगा,  (व्यवधान)

 oft  राधा  मोहन  सिंह  यह  अच्छी  बात  होगी  कि  आपके  यहां  भैंसा  भी  दूध  देता  होगा,  लेकिन  पूरे  देश  में  ऐसा  नहीं  है।...(व्यतधान)  पूरे  देश  में  यह  स्थिति  नहीं  हैं।  हमें  कर्नाटक  जा  कर  देखना  पड़ेगा।
 ...।  व्यवधान  )

 थी  मल्लिकार्जुन खड़गे  :  हम  लोगों  ले  कुछ  लढ़ी  किया?...(  व्यवधान)

 oft  राधा  मोहन  सिंह:  आपने काम  किया  हैं,  ?भी  वर्ष  2012-13  और  वर्ष  2013-14  में  चार  पुनीत  तक  वृद्धि  दर  गयी  है।

 माननीय  सभापति:  dct  जी,  आप  चेयर  को  ऐड्रेस  फीजिए

 oft  राधा  मोहन  सिंह  :  महोदय,  देश  में  80  फीसदी  गाय  देसी  नस्ल  की  हैं  और  हिंदुस्तान  के  गांतों  के  किसानों  की  आर्थिक  पूति  का  मेरुदंड  दूध  उत्पादक  पशु  हैं|  हमारी  80  परतिशत गाय  20
 पुनीत दूध  देती  हैं  विदेशी  नस्ल  और  शंकर  नस्ल  की  गाय  80  प्रतिशत  दूध  देती  हैं|  आपने  भी  इस  विषय  में  कुछ  काम  किए  थे,  अगर  आपने  न  किए  होते,  तो  हम  वर्ष  2013-14 और  2014-15  के
 आंकड़े  क्यों  बताते,  लेकिन  हम  जो  बात  कह  रहे  हैं,  वह  आपको  माननी  पड़ेगी।  कल  जब  मानते  हैं  कि  आपने  कुछ  किया  है,  तो  आपको  भी  मानना  पड़ेगा  कि  हम  भी  कुछ  कर  रहे  हैं|
 17.20  hours  (Hon.  Deputy  Speaker  jn  the  Chair)

 उपाध्यक्ष  जी,  जो  विदेशी  और  संकर  नस्ल  की  गाय  हैं,  जब  10-12  af  पहले  ये  सरकार  में  थे,  तब  दुनिया  के  वैज्ञानिकों  ने  कहा  कि  जलवायु  परिवर्तन  हो  रहा  हैं  और  यदि  एक  डिग्री  तापमान  बढ़  गया
 तो  विदेशी  और  संकर  नस्ल  की  गाय  काम  के  लायक  नहीं  रहेंी.  आप  देख  सकते  हैं  कि  पु जनन  क्षमता  कम  हो  रही  है,  बीमारियां  बढ़  रही  हैं।  वैज्ञानिकों  ने  यह  भी  बताया  कि  हिंदुस्तान  की  जो  देसी
 नस्ल की  गाय  हैं;  उनमें  पूति रोधात्मक  क्षमता  ज्यादा  हैं  और  इन  पर  इस  जलवायु  परिवर्तन  का  ज्यादा  असर  नहीं  पड़ेगा।  उस  समय  यह  बात  पूरे  विश्व  के  लोगों  ने  सुनी  और  उस  समय  भारत  में  इनकी
 सरकार  थी,  इसलिए  इन्होंने  भी  यह  बात  सुनी  होी  इसके  बाद  दुनिया  के  कई  देशों  ने  हिंदुस्तान  की  देसी  नस्ल  की  गायों  को  अपने  यहां  ले  जाकर  नस्ल  सुधार  शुरू  किया।
 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  To  promote  indigenous  breeds  only  Jallikattu  tradition  was  started  in  Tamil  Nadu.

 oft  राधा  मोहन  सिंह  :  महोदय,  मैं  इस  बात  पर  भी  आऊंगा|  अभी  आमदनी  बढ़ाने  वाले  विषय  पट  चर्चा  ठो  रही  है,  मैं  इस  विषय  पर  भी  बोलूंगा।

 जब  हम  सरकार  में  आए,  उस  समय  al  रुपए  में  से  केवल  एक  रुपया  देसी  नस्ल  के  सुधार  के  काम  के  लिए  खर्च  किया  जाता  था|  मैं  दुनिया  के  सात-आठ  देशों  में  गया  और  वहां  देखा  कि  अधिकतर
 देशों  में  नेशनल  ब्रीडिंग  संटरी  हैं,  जो  उस  देश  की  देसी  नस्लों  के  सुधार  का  काम  करते  थे,  लेकिन  हमारे  देश  में  ऐसा  जटीं  होता  था|  देश  में  देसी  aza  की  उत्पादकता  बढ़ाना  जरूरी  था,  क्योंकि  इस
 तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  था|  एक  परसेंट  ध्यान  जरूर  देते  थे,  उसकी  मैं  सराहना  करता  हूं।  देश  में  कोई  नेशनल  ब्रीडिंग  सैंटर  नहीं  en,  मैंने  पु धान  मंत्री  जी  से  चर्चा  की  और  उनके  निर्देश  पट
 देश  में  राष्ट्रीय  गोकुल  मिशन  aor)  इस  मिशन  के  तहत  27  राज्य  सरकारों  ने  35  प्रोजेक्ट्स  भेजे  और  हमने  उसकी  स्वीकृति  dh)  अधिकतर  राज्यों  ने  इस  दिशा  में  जिला  स्तर  पर  अपना  काम  शुरू  कर
 दिया  हैं  और  ब्रीडिंग  सेंटर्स  बनाए  हैं,  उनकी  पूति योगिता  आयोजित  करवाते  हैं  और  ईनाम  देते  हैं।  इसके  अलावा  पूधान  मंत्री  जी  ने  अलग  से  50  लाख  रुपया  आबंटित  किया  कि  देश  में  एक  नेशनल
 ब्रीडिंग  सैंटर  भी  at  चूंकि  हमारा  देश  बड़ा  हैं  और  25  लाख  रुपए  में  एक  बीजिंग  सैंटर  तैयार  होता  है  तो  दक्षिण  में  आंध्  सुदेश  के  अंदर  एक  म  और  उत्तर  भारत  में  मध्य  सुदेश  के  लिए  एक  बीजिंग  सैंटर



 को  dot ।ी  आंधू  पेश  में  सैंटर  का  निर्माण  कार्य  पूरा  हो  चुका  हैं  और  मध्य  ysor  में  काम  अभी  शुरू  होने  वाला  हैं।  80  पुनीत  गाय  यदि  एक-एक  किलो  दूध  बढ़ाएंगी  तो  अस्सी  किलो  दूध  बढ़ेगा  और
 यदि  तीन-तीन  किलो  दूध  भी  बढ़ाएंगी  तो  आप  देख  सकते  हैं  कि  कितने  किलो  ger  की  बढ़ोतरी  होी  आपने  भी  इस  दिशा  में  काम  किया  है  और  हमने  भी  इस  दिशा  में  काम  शुरू  किया  है|

 महोदय,  इसके  अलाता  मत्स्य  पालल  पर  हमरे  मिलों  ने  कई  सवाल  किर  हैं|  इस  संबंध  में,  मैं  बताना  चाहता  हूँ  कि  ठो  महीने  तक  फिशरी  बैन  होता  है|  कमारे  बहुत-से  मिलों  ने  मछुआरों  की  आजीविका
 के  लिए  यह  सवाल  उठाया  था|  पहले  मछुआरों  को  उनकी  आजीविका  के  लिए  दो  अहीठे  के  लिए  छ:  मै  रुपये  पूति  माह  मिलता  em,  जब  मैं  इस  विभाग  में  आया,  तो  वर्ष  2014-15  में  उसे  तुरंत  बढ़ाकर
 को  af  रुपये  किया,  नर्  2015-16  में  उसे  बढ़ाकर  1500  रुपये  किया  गया  और  अब  उसे  बढ़ाकर  3000  रुपये  कर  दिया  गया  हैं,  जो  पहले  छ:  Bl  रुपये  था|  आपने  किया,  मुझे  उससे  मतभेद  नहीं  है

 जहाँ  तक  हमरे  देश  में  मछली  के  उत्पादन  की  बात  हैं,  हमारे  एक  अधिकारी  हैं,  जो  मछली  उत्पादन  का  काम  देखते  हैं,  वे  कहते  हैं  कि  ‘जढ़ाँ  मछली,  वहाँ  ८्ीਂ  ऐसा  वे  बोलते  रहते  हैं।  खैर, यह
 उनका  विषय  है,  लेकिन  मछली  उत्पादन  की  कई  योजनाएँ  चल  रही  eff,  हमारे  पूधानमंती  जी  ने  कहा  कि  देश  में  व्हाइट  रिवोल्यूशन  तो  हुआ,  ग्रीन  रिवोल्यूशन  चल  रहा  है,  तो  ब्लू  रिवोल्यूशन  भी  होला
 चाहिए।  नीली  कांति  की  छतरी  के  नीचे  तमाम  योजनाओं  को  लाया  गया  और  बजट  में  भी  बढ़ोत्तरी  की  orf;  इस  बार  के  बजट  में  तो  भारी  बढ़ोत्तरी  हुई  है।  इन-लैंड  फिशरी,  मैरीन  फिशरी  और  हैदराबाद
 स्थित  एनएफडीसी,  तीनों  को  एकीकृत  करके,  इसे  उनके  माध्यम  सें  किया  जा  रहा  हैं|  लेकिन  देश  में  जो  सबसे  बड़ा  संकट  है,  वह  यह  है  कि  12  समुद्री  मील  के  अंदर  हमरे  मछुआरों  के  पास  डीप
 फिशिंग  के  लिए  अच्छे  वापस  नहीं  हैं,  जिसे  तमिलनाड़ु  भोग  रहा  है।  तमिलनाडु  इसे  भोग  रहा  है,  क्योंकि  12  समुद्री  मील  के  अंदर  तो  अब  मछली  नहीं  हैं  और  डीप  फिशिंग  के  लिए  उनके  पास  वेसेक्स
 नहीं हैं|  इसके  लिए  दो-तीन  साल  से  हम  भी  मेहनत  कर  रहे  थे,  लेकिन  इस  बार  के  बजट  में  गहरी  मात्स्यिकी  (डीप  फिशिंग)  के  लिए  भी  Bt  was  रुपये  का  आवंटन  हुआ  हैं  और  हमने  एक  नयी
 योजना  लांच  की  है,  जिसमें  मछुआरों  का  समूह  बनाएंगे  या  उसके  लिए  को-ऑपरेटिव  dem,  उसके  लिए  मेल्स  का  दाम  60  लाख  रुपये  से  लेकर  एक  करोड़  रुपये  तक  है।  इस  पर  40  लाख  रुपये  की
 सब्सिडी हम  उनको  देंगे।  हम  राज्य  सरकारों  A  बात  Ow,  नाबार्ड  से  बात  HG,  लेकिन  नज  मछली  उत्पादन  में  भी  बढ़ोत्तरी  होगी  और  इससे  मछुआरों  का  भी  आर्थिक  सशक्तीकरण  होगा  और
 श्रीलंका  के  साथ  तमिलनाडु  का  जो  बराबर  झंझट  चलता  रहता  है,...(  व्यवधान)  मेंरे  साथ  भी  झंझट  चलता  रहता  हैं,  क्योंकि  वे  मेंरे  पास  आते  हैं  और  हम  कहते  हैं  कि  योजना  को  शुरू  करैं,  तो  उनके
 पास  भी  धन  नहीं  है,  मेरे  पास  aft  धन  नहीं  हैं।  वर्ष  2009  या  2010  में,  मुझे  नर्ष  याद  नहीं  है;  श्रीलंका  के  साथ  जो  समझौता  हुआ  था,  एक  इं पे टिंट  जगह  हैं,  जो  दोनों  देशों  के  मछुआरे  का  सदियों  से
 एक  ट्रेडिशनल  प्वाइंट  रहा  है,  हमने  उसको  अीलंका  को  दे  दिया,  उसके  कारण  ही  हमारी  परेशानी  होती  है,  लेकिन  उसे  तो  मानना  ही  हैं,  चाहे  सरकार  आपकी  हो  या  हमारी  al  डूसे  देशों  के  साथ  जो
 समझौता  हुआ  हैं,  वह  हमारे  लिए  भी  माल्य  हैं।  अब  हम  डीप  फिशिंग  के  लिए  वेसेक्स  मछुआरों  के  समूह  को  देंगे,  तो  निश्चित  रूप  से  मछली  का  उत्पादन  भी  बढ़ेगा  और  वहाँ  के  मछुआरों  की  हालत  भी
 सुधरेगी।  ...(व्यवधान 3

 oft  मल्लिकार्जुन  खड़गे:  इसके लिए  आपको  G€/  #से  परमिशन  लेनी  पड़ेगी।  (व्यवधान )

 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  परमिशन  उसको  लेनी  पड़ेगी,  जो  क्र्हठ  5  का  नहीं है।  मैं तो  G€/  *  का  स्वयं  सेवक  हूँ,  मैंने  जब  से  होश  संभाला  है,  तब  से  मुझे  GE/  *  की  शास्ता  में  जाने  का  अभ्यास  3

 जलवायु  परिवर्तन  के  विषय  में  बहुत-मे  सवाल  आये  हैं,  उसके  विस्तार  में  मैं  नहीं  जाऊँगा।  आपकी  सरकार  के  समय  से  ढही  सारी  योजनाएँ  चल  रही  |  इसमें  मुख्य  रूप  से  डिस्ट्रिक्ट  कंटिंजेन्सी  प्लान  है,
 जिसे  623  जिलों  को  बनाकर  हमने  भेजा  है  और  उसे  हर  साल  अद्यतन  किया  जाता  हैं।  आपदा  की  स्थिति  में  इस  कंटिंजेल्सी  प्लान  के  अनुसार  जिला  स्तर  के  अधिकारी  और  कृषि  विज्ञान  के  वैज्ञानिक
 तथा  यूनिवर्सिटीज  के  द्वारा  किसानों  को  ट्रेनिंग  देकर  खेती  की  दिशा  में  जलवायु  परिवर्तन  के  संकट  का  मे  सामना  करें,  इसके  लिए  बहुत-सी  योजनाएँ  हैं,  लेकिन  मैं  उसके  विस्तार  में  जाना  ठीक
 नहीं  समझता  हूँ।

 इसी  तरह  से  हमने  पालतू  पशु  नस्लों  में  ताप  सहन  इंडेक्स  बना  लिया  हैं।  इससे  नस्लों  में  ताप  सहन  करने  की  क्षमता  का  पता  चलता  हैं।  तदनुसार,  उपयुक्त  नस्लों  के  पु जनन  को  बढ़ावा  दिया  जाता
 है।  मैं  यह  बात  बताया  भूल  गया  कि  हमने  एक  ई-पशुराज  पोर्टल  लांच  किया  हैं|  देश  में  गठि  किसी  को  अच्छी  नस्ल  की  गाय  या  भैंस  खरीदनी  है,  तो  पढ़  यहाँ  A  wig  सकता  है।  हमारे  देश  में  विश्व  का
 ऐसा  पहला  पोर्टल  विकसित  किया  गया  हैं,  जिस  पर  देश  की  सभी  नस्लों  के  दुधारू  पशुओं  की  पूरी  जानकारी  उपलब्ध  हैं।  इसमें  बीच  में  किसी  बिचौलिए  की  जरुरत  नहीं  8  आप  पोर्टल से  पशु  वटीठ
 सकते हैं|  हमने  इसे  अभी  जारी  किया  है।  इसी  तरह  से  हमने  इस  पोर्टल  पर  पशुओं  के  जीमेल  के  बारे  में  भी  जानकारी  उपलब्ध  कराई  हैं  कि  किस  नस्ल  के  काठ  सी  वैरायटी  के  किस  पशु  का  जीमेल
 कहाँ  उपलब्ध  हैं|  स्वागत  हैल्थ  कार्ड  या  हर  व्यक्ति  को  अच्छे  स्वास्थ्य  की  गारंटी  की  भांति  ही  हमने  देश  में  एक  नई  योजना  शुरु  की  हैं।  इस  योजना  का  नाम  'नकुल  स्वास्थ्य  कार्डਂ  है।  हम  आदमी के
 स्वास्थ्य  की  गारंटी  ले  रहे  हैं,  खेत  के  स्वास्थ्य  की  गारंटी  ले  रहे  हैं  और  हम  अब  पशुओं  के  स्वास्थ्य  की  गारंटी  भी  ले  रहे  हैं।  इसके  तहत  पशुओं  को  यह  कार्ड  उपलब्ध  कराया  जाएगा|

 महोदय,  हमारे  कई  मिलों  ने  सवाल  उठाया  हैं  और  वे  इसके  लिए  मंत्रालय  में  मुझसे  मिलने  भी  आते  हैं|  आज  मुझे  यहाँ  अच्छा  अवसर  मिला  है,  जिससे  सभी  लोगों  से  मेरी  बात  हो  सकती  है।  शिक्षा  राज्य
 का  विषय हैं|  हम  कॉलेज  या  यूनिवर्सिटी  नहीं  सोल  सकते  हैं  इन्हें  राज्य  सरकार  डी  खोलती  है।  हम  केवल  उसमें  सहायता  करतें  हैं।  हमने  मध्य  पूदेश  और  उत्तर  पूदेश  में  कॉलेज  रोकने  के  लिए  वहाँ  के
 ares A crafter bt ator <br eff pe) से  जमीन  की  माँग  की  ef)  यदि  एग्रीकल्चर  या  जनरल  एजुकेशन  के  तहत  शि,  कोई  सेंट्रल  यूनिवर्सिटी  ठ्ोलठ  होती  हैं,  तो  हम  उसके  लिए  संबंधित  राज्य  सरकार  से  जमीन  माँगते  हैं,
 हमरे  देश  में  पूर्वोत्तर  में  एक  सेंट्रल  यूनिवर्सिटी  है।  वह  उस  राज्य  की  जनरल  यूनिवर्सिटी  से  भी  छोटी  हैं।  छोटे-छोटे  6  राज्यों  के  लिए  बहुत  पहले  एक  सेंट्रल  यूनिवर्सिटी  बनाई  गई  थी।  जनरल  एजुकेशन
 की  हर  राज्य  में  कम  से  कम  एक  यूनिवर्सिटी  है।  कुछ  जगहों  पर  चार  और  पाँच  यूनिवर्सिटीज भी  हैं,  लेकिल  एग्रीकल्चर  में  इसका  संकट  रहा  है  पिछले  तीन  वर्षों  के  भीतर  एग्रीकल्चर  की  दो  सेंट्रल
 यूनिवर्सिटीज  शुरू  की  गई  हैं|  ये  दोनों  केवल  हमारे  मन  की  उपज  नहीं  हैं,  हमने  इस  काम  को  पूरा  जरुर  किया  है,  लेकिन  यह  बहुत  पहले  A  होता  चला  आ  रहा  हैं।  1904  में  अंग्रेज  आए  थे।  उन्होंने  पूसा
 में  इंपीरियल  एग्रीकल्चरल  रिसर्च  इंस्टीट्यूट  बनाया  था,  जो  कि  बाद  में  एक  छोटी  यूनिवर्सिटी  जल  गया|  योजना  आयोग  ने  बढ़त  पहले  उसे  सेंट्रल  एग्रीकल्चरल  यूनिवर्सिटी  बनाने  के  लिए  कहा  था।  मेंरे
 मंत्री  बनने  से  पहले  थी  शरद  पवार  जी  की  ca  वर्षों  के  समय  में  8  बैठकें  और  27  मीटिंग्स  उस  राज्य  सरकार  के  साथ  हुई  थीं।  वह  काम  नहीं  हो  पाया  था।

 एक  दूसरा  मामला  झाँसी  का  था|  इन  दोनों  के  कैबिनेट  नोट  में  चार  कॉलिज  खोलने  का  भी  पूछताछ  था।  भारत  सरकार  कॉलेज,  यूनिवर्सिटी  या  अस्पताल  आदि  किसी  भी  राज्य  में  नहीं  खोलती  है।
 भारत  सरकार  केवल  एम्स  की  भ्रांति  कोई  सेंट्रल  यूनिवर्सिटी  जरूर  खोल  सकती  है।  यूनिवर्सिटीज,  कॉलेज,  अस्पताल  आदि  ये  सब  राज्य  के  विषय  हैं  और  इन्हें  राज्य  सरकार  ही  खोलती  है।

 जहाँ  तक  एक्सटेंशन  का  सवाल  है,  तो  मैं  यह  बताना  चाहूँगा  कि  एक्सटेंशन  दो  प्रकार  के  होते  हैं।  एक  पंट  लाइन  एक्सटेंशन  दोत्मा  है  और  दूसरा  फील्ड  एक्सटेंशन।  जब  कृषि  विज्ञान  केंद्ों  की  बात
 आती  है,  तो  हमारे  बहुत  से  नीतू  जो  बात  कहते  हैं  वह  बिलकुल  सही  है|  वे  कहते  हैं  कि  वे  किसी  रास्ते  से  जाते  हुए  50  एकड़  के  एक  बड़े  कैंपस  में  एक  बड़ा  सा  बोर्ड  लगा  हुआ  देखते  हैं,  लेकिल  हें
 कुछ  नहीं  दिखाई  देता  है।  यह  बात  सही  हैं  कि  सब  लोग  बैठे  हुए  थ  उनका  काम  फील्ड  एक्सटेंशन  का  नहीं  हैं।  हम  राज्यों  को  जो  पैा  देते  हैं,  उसके  सारे  आँकड़े  हमारे  पास  हैं।  राज्यों में  जिलों  के
 अंतर्गत  फिशरीज  और  हॉर्टीकल्चर  के  पदाधिकारी  होते  हैं।  वहाँ  एग्रीकल्चर  से  संबंधित  अधिकारी  भी  ढोते  हैं,  वहाँ  'आत्मा'  के  पदाधिकारी  भी  होते  हैं,  जिनके  पास  एग्रीकल्चर  टेक्नोलॉजी  की  अथॉरिटी
 होती है।  'आत्मा'  का  अर्थ  एगी कल् तर  टेक्नोलॉजी  मैनेजमेंट  एजेंसी  है।  हर  ब्लॉक  में  एग्रीकल्चर  टेक्नोलॉजी  के  तीन  अधिकारी  भी  रहते  हैं।  ब्लॉक  में  एग्रीकल्चर  के,  वैटरनरी  के,  डेर्टीकल्चर  के  सब
 अधिकारी  रहते  हैं।  पंचायत  के  अंदर  फार्मर  फ््ट  के  लिए  ten  जाता  हैं।  यह  बात  अलग  हैं  कि  उत्तर  सुदेश  में  व्यव्सथा  डी  नहीं  eft;  अब  स्थिति  बदली,  देश  की  स्थिति  बदली  है  देश  के  लोग,  किसान
 अब  जानने  लगे  हैं  कि  उनके  लिए  कौन-कौन  सी  योजनाएं  चल  रही  हैं,  निश्चित  रूप  से  कृषि,  शिक्षा  और  स्वास्थ्य  के  लिए  यह  ठीक  हैं  कि  भारत  सरकार  को  नीतियां  बनाना  हैं,  उसकी  मानीटरिंग  में
 भी  समय  देना  है,  क्रियान्वयन  में  भी  ऑफिस  से  बाहर  निकलना  हैं,  उसको  नीचे  तक  जाना  हैं,  लेकिन  जो  राज्य  सरकार  जितनी  तेजी  से  लगती  हैं,  उतनी  तेजी  से  वहां  परिणाम  पूकट  होते  हैं|  तीन
 चार  राज्य  उदाहरण  हैं  कि  जहां  आज  से  10  वर्ष  बरस  पहले  कृषि  विकास  हर  12  पुनीत  पर  चली  गई,  आज  वह  दर  एक  राज्य  में  20  परतिशत  से  ज्यादा  हैं।  कुछ  राज्य  10  पुनीत  पर  पहुंच  गए  हैं|
 इसके  एक्सटेंशन  के  लिए  जिला  स्तर  पर  हर  जिले  में  डेढ़  A,  दो  al,  तीन  al  पंचायत  से  लेकर  ब्लॉक  तक  अधिकारी  हैं|

 जहां  तक  कृषि  विज्ञान  कंद  का  सवाल  हैं।  इस  संबंध  में  मैं  इतला  ही  बताना  चाहुंगा  कि  डक  तीन  वर्षों  के  अंदर  हम  भी  कृषि  विज्ञान  केंद्ो  में  गए।  कहीं  Gum  कि  ट्रैक्टर  पर  पीपल  का  पेड़  उगा  हुआ  है,
 कहीं  जीप  पर  फसल  उगी  हुई  हैं।  हमने  पू धान मंत्री  जी  से  बात  की  और  अंत  में  कैबिनेट  ले  हमें  3800  करोड़  रुपये  की  स्वीकृति  ah  उसके  बाद  से  कृषि  विज्ञान  केंद्रों  की  संख्या  668  हो  कड,  हमने  हर
 कृषि  विज्ञान  मेंद  पर  हर  प्रका  की  गतिविधियां  शुरू  मीं  कुछ  गतिविधियों  का  मैं  निकू  करूंगा,  जैसे  स्वागत  हैल्थ  है।  यह  ठीक  है  कि  हमारे  बजट  में  हुआ  हैं  कि  हर  कृषि  विज्ञान  मेंद  में  एक  लैब
 लगाएंगे।  आप  लोगों  को  ध्यान  में  आना  चाहिए  कि  हमने  पिछले  ही  वर्ष  में  देश  में  लगभग  450  में  हमने  एक  मिनी  लैब  टेस्ट  करने  के  लिए  दी  है,  क्योंकि  इसको  फ्ल्ट  लाइन  काम  करना  हैं।  राज्य  को
 बड़े  पैमाने  पर  tan  दिया  हैं,  उस  पर,  जैविक  खेती  पर  हम  बाद  में  आएंगे|  इसके  लिए  हमने  कृषि  विज्ञान  फंदु  पर  बड़े-बड़े  कार्य कुम  आयोजित  किर  हैं,  उसके  कैंपस  के  अंदर  कार्यक्रमों  में  हमारे  16
 केंद्रीय  मंत्री  गए,  3  मुख्यमंत्री गए,  95  सांसद गए,  143  विधायक  गए,  लगभग  राज्यों  के  मंत्री  पहली  बार  कृषि  विज्ञान  केंद्रों  में  इन  कार्यक्रमों  में  भाग  लेने  कएा  आप  लोगों  में  से  भी  बहुत  से  लोग  गए
 ais}

 इसी  तरह  से  चरण  सिंठ  जी  का  जन्म  दिन  23  दिसम्बर,  अटल  जी  का  जन्मदिन  25  दिसम्बर  को  होता  है,  इसीलिए  हम  लोगों  ने  एक  जय  किसान,  जय  विज्ञान  सप्ताह  मनाना  शुरू  किया।  किसानों



 को  बुलाना,  उनको  जई  टेक्नोलॉजी  के  बारे  में  बताना  और  अन्य  गतिविधियां  भी  हमने  शुरू  कीं।  637  कृषि  विज्ञान  केंद्रो  पर  उन्नतशील  किस्मों  का  मछली  बीज  उत्पादन  शुरू  किया|

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  With  regard  to  KVKs,  I  would  like  to  say  that  some  of  them  are  being  run  by  the  NGOs.  Some  of  the  NGOs  are  doing  well
 but  some  are  not  running  these  KVKs  properly.  Government  run  KVK  is  okay.

 oft  राधा  मोहन  विंट  :  सर,  668  में  लगभग  100  एन.जी.ओज.  के  पास  हैं,  100  आई.सी.ए.आर.  के  पास  हैं और  500-550  राज्य  सरकारों के  माध्यम  से,  कृषि  विद्यालयों  के  माध्यम  A  चलते  हैं,
 हमने  कल  पूनम  पुरस्कार  दिया  जो  एन.जी.ओ.  द्वारा  संचालित  है,  बंगाल  के  अंदर  रामकृष्ण  मिशन  का  हैं,  लेकिन  यह  बात  भी  सही  हैं  कि  बड़े  पैमाने  पर  राजनीतिक  लोगों  के  पास  है।  मुझे  आपको  यह
 बताते  हुए  सूची  हो  रही  हैं  कि  हमने  मोठी  सरकार  के  आने  के  बाद  इस  पर  रोक  लगाई  है  और  कई  लोगों  की  नाराजगी  का  शिकार  भी  मुझे  होना  पड़ता  है  और  जो  पुराने  वाले  की  हमने  जांच  कराई  है,
 तह  आपके  ही  राज्य  के  दो  ऐसे  कृषि  विज्ञान  केंद्र  निकल  गए,  जो  एन.जी.ओज,.  के  पास  हैं,  दोनों  का  कोई  अकाउन्ट  नहीं  है  तो  हमने  उनका  अनुदान  बन्द  कर  दिया  है  वे  दोनों  तमिलनाडु  के  ही  हैं।

 जब  आदरणीय  राजनाथ  अिंढ  जी  कृषि  मंत  थे,  तो  उन्होंने  तय  किया  था  कि  हर  जिले  में  कम  से  कम  एक-एक  कृषि  विज्ञान  झि्द  हो  और  आपको  आश्चर्य  होगा  कि  उस  समय  लगभग  350  og
 स्थापित हुए  थे।  मैं  उस  समय  लोक  सभा  का  सदस्य  था  और  मेंरे  यहां  कृषि  विज्ञान  फित्दू  का  शिलान्यास  करनें  के  लिए  आदरणीय  राजनाथ  सिंह  जी  गयें  थे,  उस  समय  उन्होंने  तय  किया  था  कि  हर
 जिले  में  कम  से  कम  एक  कृषि  विज्ञान  फ्व  aon  बाद  में  योजना  आयोग  of  पचास  नयें  जिलें  बताये  कि  इनमें  दो-दो  पठ्व  होने  आहिषा  अब  हम  लगातार  इसमें  लगें  हुए  हैं,  ज  वित्त  बोल  रहे  थे,
 FA  उत्तर  प्रटे?  की  सरकार  हैं,  उत्तर  पदेश  की  सरकार  को  हमनें  आठ  पता  दिये  हैं,  वह  पत  उनके  पास  था,  जिसमें  आठ  ol  जिले  बने  बहुत  दिन  हो  गयें,  लेकिन  हमें  जमीन  नहीं  मिल  रही  हैं|  21
 जिलों  में  आठ  और  बाकी  उत्तर  सुदेश  के  जो  13  बड़े  जिले  हैं,  उनमें  दो-दो  फिल्द  बनाने  हैं,  लेकिन  हमें  कहीं  जमीन  नहीं  ठी  गई।  हमने  चार-चार पत्नी  लिखे  हैं।  मुझे  विश्वास  है  कि  अब  यदि  जायेंगे  तो  हमें
 जमीन  मिल  जायेगी।  इस  बीच  में  हमने  31  og  बनाये  हैं|  हर  जिले  में  एक  Son)  तेलंगाना  राज्य  में  11  जिले  हैं  और  स्पीड  के  साथ  आप  एक  ही  बार  20  जिले  बना  देंगे  तो  थोड़ी  कठिनाई  जरूर  होगी,
 यदि  छोटे-छोटे  जिले  होंगें  तो  अभी  एक  से  काम  चलाना  पड़ेगा,  लेकिल  आज  उत्तर  सुदेश  एकदम  से  डेढ़  Ul  जिलों  की  घोषणा  कर  देगा  तो  इमे  लिए  बहुत  कठिन  sor
 SHRI  N.K.  PREMACHANDRAN:  Sir,  make  it  as  one  KVK  in  one  Lok  Sabha  constituency  because  it  is  a  best  option.  That  is  one  KVK  per  constituency.

 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  राज्य  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  अभी  हम  बड़े  जिलों  में  जो  दो  फल्द  बला  रहे  हैं,  उनके  लिए  स्थान  राज्य  सरकार  को  देना  हैं।  अगर  जिला  बड़ा  हैं  तो  एक  एम.पी.  के
 थन  में  ही  दो  न  दिये  जाएं,  राज्य  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखे|

 दूसरी  चिंता  ऋणगूस्तता की  थी  संस्थागत  wor  पुताई  में  सुधार  की  जरूरत  हैं,  इसकी  हम  बार-बार  चर्चा  करते  रहे।  कुछ  सदस्य  यह  भी  बोलते  रहे  हैं  कि  कर्जा  देंगे,  कर्जा  देंगे,  ऐसा  क्यों।  गत  सारे
 सदस्यों  की  सदन  में  यह  मांग  रही  है  कि  प्राइवेट  सैक्टर  से  जो  किसान  लोन  लेते  हैं,  वे  भी  उनका  बड़ा  शोषण  करते  हैं,  इसलिए  संस्थागत  ऋण  पु वाह  में  सुधार  करने  की  आवश्यकता  है|  मैं  बताना
 चाहता  हूं  कि  2013-14  में  यह  सात  लाख  करोड़  रुपये  से  बढ़कर  2016-17  में  नौ  aa  करोड़  रुपये  हुआ  और  2017-18  के  लिए  दस  लाख  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है।  हमारे एक  नीतू  ने
 कल  सवाल  उठाया  कि  क्या  पैसे  मिल  पा  रहे  हैं।  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  2016-17  में  जो  को  लाख  करोड़  रुपये  था,  31  दिसम्बर,  2016  तक  उसमें  से  8  लाख  14  हजार  करोड़  रुपये  बंट  चुके  हैं  और
 मुझे  विश्वास  हैं  कि  पहले  साल  यह  होगा  कि  off  लाख  करोड़  रुपये  का  जो  टारगेट  है,  वह  बढ़  जायेगा,  क्योंकि  जनवरी  से  मार्च  तक  की  रिपोर्ट  अभी  जहीं  आई  है

 अभी  ब्याज  सहाटात।  के  लिए  ast  चर्चा  हो  रही  eft;  हमारे  एक  नीतू  बोल  रहे  थे  और  आदरणीय  खड़गे  जी  ने  भी  खड़े  होकर  कुछ  कहा  हैं।  भारत  सरकार  के  खजाने  में  लोग  टैक्स  देते  हैं,  राज्य  के
 खजाने  में  टैक्स  आता  है  और  1अवें  वित्त  आयोग  के  बाठ  भी  राज्यों  को  बड़ी  धनराशि  गई  है,  उसके  भी  आंकड़े  मेंरे  पास  हैं|  अब  कर्नाटक  की  सरकार  को  लीजिए,  इसके  पहले  येदुरप्पा  जी  की  सरकार
 थी,  af  पुनीत  ब्याज  बैंक  को  देना  पड़ता  है,  दो  पुनीत  बहुत  पहले  से  है|  हमें  ध्यान  हैं  कि  जब  राजनाथ  जी  मंत  थे  तो  जो  पुनीत  से  अब  सात  पुनीत  हुआ  और  बाद  में  तीन  पुनीत  हुआ,  यह  आप
 लोगों  के  समय  की  बात  है।  तीन  या  पांच  परतिशत  हम  राज  के  खजाने  से  दे  देते  हैं  और  चार  पुनीत  किसान  देता  है,  जो  फसली  ऋण  है,  लेकिल  कर्नाटक  की  सरकार  में  जब  येदुरप्पा  जी  थे  और  उसके
 बाद  आपकी  सरकार  को  भी  हम  बधाई  देंगे  कि  उस  सरकार  ने  भी  चार  पुनीत  राज  खजाने  ।े  देना  शुरू  किया  और  किसान  को  शूल्य  ब्याज  न  पर  ऋण  मिलता  है|  उसके  बाद  मध्य  पूदेश  की
 सरकार,  गुजरात  की  सरकार  और  महाराष्ट्र  की  सरकार  ने  भी  अब  मातू  एक  पुनीत  दिया  हैं|  बाकी  राज्य  अपने  खजाने  से  दे  रहे  हैं।  (व्यवधान)  ऐसी  स्थिति  में  यदि  उत्तर  सुदेश  की  कोई  सरकार
 यदि  यह  काम  करती  हैं  कि  वह  भी  जो  चार  पूतिशत  अपने  खजाने  से  दे  देगी  और  ag  और  सीमांत  किसानों  का  कर्जा  भी  माफ  कर  देगी  तो  इसकी  आलोचना  करने  से  अच्छा  हैं  कि  उस  राज्य  का
 अनुकरण  करें,  GA  कर्नाटक का  अनुकरण  अन्य  राज्यों ने  किया  हैं|

 oft  भर्तृहरि  महताब:  आप  ओडिशा  को  क्यों  भूल  जाते  हैं?

 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  हाँ  ओडिशा  भी  है|  (व्यवधान)  यह  देश  में  अच्छी  शुरूआत  हैं  कि  राज्य  सरकार  एग्रीकल्चर,  एजुकेशन  और  हैल्थ  में  अधिक  पूति  चाहते  हैं  तो  हमें  राज्यों  का  सहयोग  बहुत
 आवश्यक ही  मेंरे  पास  इस  समय  आंकड़ें  हैं  कि  किस  राज्य  को  कितनी  धनराशि  गई  और  कितना  खर्चा  वे  नहीं  कर  पाएा  लेकिल  यह  कहने  से  थोड़ी  मेरी  कटुता  बढ़ेठी।)  मैं  कटता  नहीं  बढ़ाना  चाहता
 हूँ।  (व्यवधान)  अब  यह  अच्छी  शुरूआत है|  इसका  हम  लोगों  को  स्वागत  करना  चाहिए  बंगाल  के  हमरे  अिन  ने  कहा  कि  जो  बीमा  का  पूनिया  हैं  वह  राज्य  सरकार  नें  दे  दिया।  यह  अलग  बात  है  कि
 तह  चुलाव  का  समय  था,  लेकिन  अच्छी  बात  हैं,  इसका  भी  अलुकरण  करना  चाहिए|  उत्तर  सुदेश  की  नई  सरकार  जो  काम  करेगी,  उसका  भी  अनुकरण  होना  चाहिए।  कर्नाटक  नें  जो  किया,  महाराष्ट्र जो
 कर  रहा  है,  वह  भी  अच्छा  हैं।  फिर  हमारे  एक  नीतू  ने  कहा  कि  समर्थन  मूल्य  और  बोनस  का  क्या  है।  यह  दूसरे  मंत्रालय  का  विषय  है,  फूड  एण्ड  सप्लाई  मंत्रालय  का  प्र्ल  हैं।  मैं  आपको  बताना  चाहूंगा
 कि  अधिकतर  राज्यों  में  से  सभी  राज्यों  में  चावल  तो  राशन  में  आप  देते  हैं।  अगर  देते  हैं  तो  राज्य  में  जितनी  जरूरत  हैं,  उतना  यदि  आप  खरीदेंगे,  यदि  वहां  होता  हैं  तो  बाहर  से  जो  ढो  कर  जाता  है,
 बिहार  और  यूपी  में  बहुत  बड़ी  आबादी  है,  उसमें  जो  फूड  सिक्योरिटी  मिशन  हैं,  देखेंगे  कि  बहुत  बड़ी  आबादी,  उसमें  कवर  है।  जब  एक  किलो  अनाज  जाता  हैं  तो  आठ  रुपये  का  खर्चा  लगता  हैं।  हमारे  फूड
 एण्ड  सप्लाई  मिनिस्टर  ने  मध्य  पूदेश  और  छत्तीसगढ़  को  फहा,  ये  लोग  बोनस  देते  थे,  कहा  कि  आप  बोजस  मत  दीजिए,  जितना  तुम्हारे  राज्य  में  जरूरत  है,  उतना  खरीदो  ...  (व्यवधान 3

 थी  कौशलेन्द्र  कुमार:  बिहार  2  बोनस देता  है।  (व्यवधान 3

 थी  राधा  मोहन  सिंह  हाँ  ठीक  हैं,  बिहार  भी  देता  हैं।  लेकिन  बिहार,  मध्य  सुदेश  और  छत्तीसगढ़  को  कहा  कि  राज्य  में  जितनी  जरूरत  हैं,  उससे  ज्यादा  खरीदोगे  तो  बोलस  का  हिसाब  हम  नहीं  करेंगे,
 (व्यवधान)  किसान  के  पूति  पूतिबद्धता  का  उदाहरण  मध्य  सुदेश  हैं।  उसने  कहा  कि  ठीक  है  कि  हम  बोनस  नहीं  देंगे,  लेकिन  हम  किसान  को  तो  carat  पहुंचाएंगे,  तरीका  उसने  निकाला  कि  किसान

 यदि  एक  लाख  रूपये  का  ऋण  लेता  हैं  तो  तीन  परतिशत  तो  भारत  सरकार  दे  देती  है,  चार  परतिशत  राज्य  सरकार  देती  है,  जब  बोनस  वाला  पार्ट  फूड  मिनिस्ट्री  ने  कहा  तो  उसने  एक  नया  तरीका  कर
 दिया  कि  अब  एक  लाख  कोई  कर्जा  लेगा  तो  शूल्ट  ब्याज  दर  पर  तो  लेगा  डी  साथ  ही  90  हजार  ही  वढ़  कर्जा  लौटाएगा  और  दस  हजार  उसका  माफ  कर  दिया  Steen,  इसका  भी  अनुकरण  होना  चाहिए,
 बिहार  यूपी  का  जहां  तक  सवाल  हैं,  जितना अनाज  देना  हैं,  राशन में  गेहूं,  चावल,  बिहार  में  देना  हैं  तो  50  के  बदले  10 या  12  लाख  टन  की  खरीद  होती  हैं।  वहां  agi  खरीद  पाते  हैं|  देखिए  उत्तर
 yoo  और  बिहार  में  मध्य  प्रदे०  से  गेहूं  जाता  है|  पंजाब  और  हरियाणा  से  गेहूं  जाता  हैं।  एक  किलो  पर  आठ  रूपये  का  ‘वर्ता  snRaz  देश  का  ही  तो  बर्बाद  होता  है  और  राज्य  को  रत री दना  है

 महोदय,  यहाँ  आत्महत्या  की  चर्चा  हो  रही  eft,  देश  में  आत्महत्या  होना,  यह  हम  सबके  लिए  शर्म  की  बात  है|  जितनी  आत्महत्याएँ  हो  रही  हैं,  उनमें  से  9  पुनीत  आत्महत्याएँ  कृषि  से  रिलेटिड  हैं|  मैं  यह
 नहीं  कह  रहा  हूँ  कि  ये  कम  हैं,  बल्कि  एक  पुनीत  भी  होती  हैं  तो  यह  हमारे  लिए  बहुत  बड़ा  शर्मिन्दगी  का  विषय  है|  आप  कल्पना  कीजिए,  हमारे  बिहार  के  मित  जय  पुकार  जी  यहाँ  उपस्थित  हैं,  आप
 आत्महत्या की  बात  कर  रहे  A,
 17.51  hours  (Hon.  Speaker  1  the  Chair)

 समर्थन  मूल्य  की  बात  भी  बहुत  हो  रही  हैं।  जो  किसान  को  धान  का  समर्थन  मूल्य  मिलना  चाहिए,  जो  आज  तय  है,  आप  दिल्ली  में  बैठिए,  कोलकाता  वते  जाइए,  100  किलोमीटर  दायें-बायें  कहीं  चले
 जाइए,  कहीं  भी  किसान  को  यह  नहीं  मिल  रहा  हैं।  इसके  लिए  हम  walt  नहीं  लगते  हैं,  हमें  इसके  लिए  भी  लगना  चाहिए,  मैं  बिहार  के  बेटा  की  घटना  बताता  हूँ।  एक  पॉलिटिकल  कार्यकर्ता  है,  उसका
 चावल  का  मिल  हैं,  उसका  नजदीक  धान  कूट  कल्द  गेट  पर  Waal  है|  एक  किसान  आता  है,  वह  बेचने  के  लिए  आता  है,  उढ़  कहता  हैं  कि  एक  हजार  रूपये  में  दे  दो,  उसमें  आदमी  नदारद  है,  फूट
 og  में  आदमी  नदारद  हैं,  उसने  कहा  कि  नहीं,  हम  तो  इतने  पर  बेचेंगे  और  अन्त  में  उसी  किसान  ने  आत्महत्या  की  eft)  यह  आत्महत्या  का  जो  विषय  हैं,  राज्य  सरकार  और  भारत  सरकार  दोनों  को
 मिलकर  इसकी  feroar  करनी  aloft,  जो  योजनाएँ हमारी  चल  रही  हैं,  उनका  लाभ  उस  तक  पहुँचना  afar  इस  प्रटास  में  पहला  ठठम  हमें  मिल-जुलकर  उठाना  user,  इसके  लिए  कोई  एक  व्यक्ति
 जिम्मेदार नहीं  है।  आप  बात  समझ  गयें  होंगे,  इसके  अलावा  भी  कुछ  योजनाएँ  हैं|  ...।  व्यवधान  )  मैंनें  कहा  हैं  कि  मिल-जुलकर  इसका  समाधान  करना  पड़ेगा|...(व्यतधान)  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  विषय  हैं



 कि  मोदी  सरकार  आने  के  बाद  उसने  मूल्य  स्थिरीकरण  फंड  की  घोषणा  Hl;  यह  जई  योजना  थी,  लेकिल  इसको  आप  देखेंगे  तो  वर्ष  2014-15  में  50  was,  वर्ष  2015-16  में  710  करोड़  और  वर्ष
 2016-17  में  3,388  करोड़  रूपये  अभी  तक  खर्च  किये  गये  हैं।  इस  पर  बड़ी  तेजी  से  काम  हो  रहा  हैं|  इसमें  राज्यों  का  सहयोग  मिल  रहा  हैं  और  राज्यों  में  यह  फंड  निर्माण  हो  रहा  हैं।  आधू  सुदेश को
 इसमें  25  करोड़  रूपये,  तेलंगाना  को  9.15  करोड़,  पश्चिम  बंगाल  को  5  was  रूपये  की  राशि  राज्य  मूल्य  स्थिरीकरण  फंड  स्थापित  करने  के  लिए  दी  गई  हैं।  यह  नई  व्यवस्था  हैं  और  एकाध  साल
 आते-आते  यह  और  पूरा  हो  जायेगा|  इसी  मूल्य  स्थिरीकरण  फंड  के  तहत  प्याज  के  लिए  20  हजार  एम टी.  बफर  स्टॉक  की  खरीद  की  जा  चुकी  हैं  और  इसी  मूल्य  स्थिरीकरण  फंड  के  द्वारा  वालों  के  लिए
 20  लाख  एमटी..  बफर  स्टॉक  की  खरीद  की  जा  रही  है।  अब  सरकार  राज्यों  में  ही  मूल्य  स्थिरीकरण  फंड  स्थापित  कर  रही  हैी  जो  राज्य  आगे  बढ़  रहे  हैं  और  तीन  राज्यों  के  बारे  में  मैंने  बताया,  आध्र
 पेश,  तेलंगाना  और  पश्चिम  बंगाल  इस  दिशा  में  आगे  बढ़े  हैं|  मुझे  अपना  भाषण  समाप्त  करने  का  आदेश  हो  रहा  है,  लेकिल  अन्य  भी  हमारी  योजनाएं  हैं,  हम  उनके  बारे  में  बतायेंगे|

 हमारी  बाजार  हस्तक्षेप  योजना  और  मूल्य  समर्थन  योजना  है|  जिनका  समर्थन  मूल्य  तय  नहीं  हैं,  उनके  लिए  ये  योजनाएँ  हैं  और  कई  राज्य  सरकारें  हैं,  ये  योजनाएँ  पहले  पारित  जहां  eff,  यहाँ  सुपारी
 की  बात  आयी  हैं,  अभी  एक  हजार  फटोड़  रुपये  की  मूँगफली  की  खरीद  गुजरात  राज्य में  हुई  हैं।  कर्नाटक  इसका  लाभ  उठा  रहा  हैं,  आधू  YS,  तेलंगाना,  महाराष्ट्र  भी  उठा  रहे  हैं|  ...  व्यवधान  )

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  aia  टाकिंठ  मत  कीजिएा  मंत्री जी,  आप  आसन  को  सम्बोधित कीजिएा

 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  महोदया,  फसल  बीमें  की  बहुत  चर्चा  हुई  है।  हम  सबको  पता  हैं  कि  पहले  जो  फसल  बीमा  था,  उसमें  कई  विसंगतियाँ  थीं  और  इस  पर  कई  बार  चर्चा  हो  चुकी  है  और  विरोधी  भी
 मानते  हैं  कि  यह  जो  नई  फसल  बीमा  योजना  है,  इसमें  किसान  को  पहलें  से  ज्यादा  सुरक्षा  Waa  हैं।  उसके  विस्तार  में  हम  नहीं  जायेंगें,  लेकिन  एक  उदाहरण  बतायेंगे।  पिछलें  नर्  जो  खरीफ  की  फसल
 a  उसमें  तीन  करोड़  वो  लाख  किसानों  ने  बीमा  कराया  था,  वर्ष  2015  की  खरीफ  की  फसल  में।  जो  ऋण  लेता  है,  बीमा  कराना  उसकी  तो  मजबूरी  है।  तीन  करोड़  af  लाख  में  मातू  15  लाख  गैर
 ऋणी  थे,  जिन्होंने  अपनी  उत्सुकता  से  जाकर  पैसा  देकर  बीमा  कराया  en)  यह  वर्ष  2015  की  खरीफ  फसल  की  बात  हैं।  वर्ष  2016  की  खरीफ  फसल  का  आँकड़ा  चिल््ला-चिल्लाकर  बोल  रहा  हैं  कि  अर्ष
 2016  के  अन्दर  तीन  करोड़  90  लाख  किसानों  ने  बीमा  कराया  और  इसमें  एक  करोड़  15  ana  किसान,  जो  siz  ऋणी  हैं,  जिन्होंने  अपना  पीलिया  देकर  बीमा  कराया  है,  इस  बात  को  साबित  करता
 हैं  कि  किसानों  का  आकर्षण  इस  ओर  बढ़ा  है|

 दूसरा,  मैं  उत्तर  सुदेश  का  आंकड़ा  ले  रहा  था।  आपदाएं  आती  हैं  तो  आंकड़ों  में  हेरा-फेरी  न  हो,  इसके  लिए  नीचे  सभी  को  स्मार्ट  फोन्स  दिए  गए  हैं  और  उनके  माध्यम  से  आंकड़े  आ  रहे  हैं,  आंकड़े तो  बाद
 का  विषय  हैं,  लेकिन  तत्काल  उसे  25और  राहत  मिलनी  चाहिए।  उत्तर  सुदेश  में  /5,000  किसानों  के  खाते  में  34  करोड़  रुपए  यानी  253i  गए  हैं।  शायद  उसी  खुशहाली  का  पूकटीकरण  तो  वहां  के
 चुनावों  में  नहीं  हुआ  हैं,  जैसा  लगता  हैं  कि  इससे  किसानों  को  बड़ी  राउत  हुई  है|

 इसी  तरह  से,  कई  राज्यों  में  आपदाएं  आती  हैं|  तमिलनाडु  की  चर्चा  हुई  है|  उसमें  बहुत  सारे  विषय  हैं|  मैं  सिर्फ  इतना  बताऊंगा  कि  तमिलनाडु  के  संबंध  में  ज्ञापन  आया  और  हमारी  टीम  तुरन्त  वहां  गयी,
 टीम  ने  अपना  पूरा  आकलन  करके  तीन  दिन  पहले  ढही  उसे  गृह  मंत्रालय  को  भेजा  है  और  एक  सप्ताह  के  अंदर  हम  लोग  मीटिंग  करके  उस  राशि  को  भेजेंगे

 इसी  पुकार  से,  कर्नाटक  में  खरीफ  के  लिए  जो  आई  थी,  वह  राशि  तो  सेक्शन  at  चुकी  हैं।  मेरे  मंत्रालय  से  वह  चली  अटी,  os  मंत्रालय  ने  उसे  सैक्शन  भी  कर  दिया,  लेकिन,  कर्नाटक  पहला  राज्य  है,
 जिसका  रबी  के  लिए  निवेदन  आया  हैं।  उसे  भी  हमने  कल  गृह  मंत्रालय  को  भेज  दिया  हैं।  उसे  भी  एक  सप्ताह  के  अंदर  Id}...  (व्यवधान  )

 राज्यों  के  अंदर  आपदा  कोष  होता  हैं

 शी  सुरेश  सी.  अंगड़ा:  पर,  कर्नाटक  सरकार  नहीं  दे  रही  है,  उसे  रिजेक्ट  कर  रही  हैं।

 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  फिर  सरकार  बदलो  भाई,  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते|...  (व्यवधान  )

 थी  मल्लिकार्जुन  खड़ने:  आप  ऐसी  बातें  करके  लाम  WT  कर  रहे  हैं  ...  व्यवधान  )

 माननीय  अध्यक्ष  :  मालवीय  मंत्री  जी,  आप  अपना  भाषण  पूरा  करें|

 शी  राधा  मोहन  सिंह  :  जो  राज्य  आपदा  कोष  होता  हैं,  उसमें  भारत  सरकार  /5और  राशि  देती  हैं  कि  जब  आपदा  आए,  इसका  इस्तेमाल  we,  जब  कोई  ऐसी  आपदा  आ  गयी,  जो  एन डीआरएफ.  के
 नॉर्म्स  के  अंदर  हैं,  तो  मेमॉरैण्डम  देंगे  तो  एन डीआरएफ.  से  उन्हें  मदद  की  जाएगी|  राज्य  के  अंदर  जो  आपदा  कोष  होता  था,  यदि  हमरे  केरल  के  नीतू  होंगें,  तो  वहां  पर  वर्ष  2010-2015  तक  जो
 राज्य  आपदा  कोष  में  पैसे  का  आबंटन  था,  वह  मातू  724.0  करोड़  रुपए  था।  मोदी  सरकार  के  बाद  जो  पांच  वर्षो,  wr  आबंटन  है,  वह  1,022  करोड़  रुपए  हैं।  यह  काफी बढ़ा  हैं।

 बिहार  के  हमरे  नीतू  कह  रहे  हैं  तो  उन्हें  भी  हम  बताते  हैं  कि  पहले  पांच  सालों  का  आबंटन  1,457 करोड़  रुपए  था|  मोदी  सरकार  के  बाठ  यह  आबंटन  बढ़  कर  2,541  करोड़  रुपए  हो  बटा  यह  राशि
 बहुत  बढ़ी  हैं,  लेकिन  यह  राशि  भी  बहुत  बड़ी  राशि  नहीं  हैं।  इसीलिए,  जो  राज्य  सरकार  ज्ञापल  देगी,  स्माल-पशु  देंगे,  निश्चित  रूप  से  जिन-जिन  राज्यों  नें  यह  दिया  हैं,  वहां  हमारी  टीम  गयी  है  और  उसकी
 जो  हमने  सहायता की  है,  अगर  हम  उसका  भी  आंकड़ा  बताएं  तो  सूखे  के  मामले  में,  ओलावृष्टि  के  मामले  में,  जबकि  सारी  आपदाएं  हमारा  मंत्रालय  नहीं  देखता  हैं,  लेकिन  वर्ष  2009-2014  तक  देश
 के  जितने  भी  राज्य  हैं,  उन्हें  यष्ट्रीय  आपदा  कोष  सें  17,000  करोड़  रुपए  मिले  हैं।  मैं दिसम्बर,  2016  तक  के  आंकड़े  बता  रहा  अभी  चार-पांच राज्यों  को  देना  हैं।  लेकिन,  दिसम्बर,  2016  तक
 यानी  ढाई  साल  के  अंदर  हमनें  राज्यों  को  राष्ट्रीय  आपदा  कोष  से  26,000  करोड़  रुपए  दिए  हैं|  अभी  तीन  राज्यों  को  देना  बाकी  हैं।

 केरल  के  हमरे  नीतू  बोल  रहे  थे  कि  कोई  ज्ञापन  नहीं  आया  सूखाग्रस्त  क्षेतू  घोषित  करने  का  अधिकार  राज्य  सरकार  को  है।  उनकी  कैबिनेट  उसे  घोषित  करती  है।  उसके  बाठ  उसका  मेमॉडरैण्डम  आता
 हैं,  तब  उसे  YH  होता  हैं।

 अब  मैं  राष्ट्रीय  कृषि  बाजार  की  बात  करता  हूं।  आदरणीय  खड़गे  जी  बोल  रहे  थे  कि  सब  काम  हम  कर  रहे  हैं।  ऐसा  मैं  नहीं  बोल  रहा  हूं।  उनका  यह  फठठा  था  कि  मेरी  बातों  से  लगता  है  कि  सब  काम
 हम  ढी  कर  रहे  हैं,  पिछली  सरकारों  ने  कुछ  नहीं  किया,  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  आपने  भी  किया|  जब  अटल  बिहारी  वाजपेयी  की  सरकार  थी,  उस  समय  एक  कमेटी  बनी  कि  अच्छा  बाजार  बने,  जिसमें
 किसानों को  अच्छा  मूल्य  मिले|  यह  वर्ष  2003-04 की  बात  है।
 18.00  hours

 उसके  बाद  वह  सरकार  चली  गई।  जब  आपकी  सरकार  आई  तो  एक  मंत्री  समूह  की  कमेटी  नी  ठस  साल  में  सिर्फ  इतना  sant  कि  एक  मंत  समूह  की  कमेटी  बनी,  लेकिन  उस  पर  कोई  फारटवाड  नहीं
 हुई।  वर्ष  2004-05  में  जो  कुछ  हुआ  था,  मैं  फिर  कर्नाटक  को  बधाई  दूंगा  कि  कर्नाटक  में  oft  येदियुरप्पा  जी  ने  एक  कैबिनेट  मीटिंग  बुलाकर  ई-मंडी  जैसे  कुछ  उप कुम  शुरू  किए  थे।  इसके  बाठ  जब
 वहां  कांग्रेस  की  सरकार  आई,  तो  उसने  भी  बुत  अच्छा  काम  किया  और  50  मंडियों  को  ई-मार्केटिंग  से  जोड़ा,  लेकिल  उसके  बाद  ठस  सात  में  पूर  देश  में  कुछ  नहीं  sal)  जब  हमरी  सरकार आई  तो
 माननीय  पूधान  मंत  जी  ने  स्वयं  बैठक  बुलाई  और  राज्यों  को  कट  कि  आप  मंडी  कानून  में  परिवर्तन  कीजिए,  चूंकि  मंडी  कानून  राज्य  बनाती  है|

 माननीय  अध्यक्ष  :  अब  6.00  बज  गए  हैं|  अभी  हमें  अगला  विषय  भी  चर्चा  के  लिए  लेना  हैं।  अगर  सदन  की  सहमति  हो  तो  दो  घंटे  का  समय  बढ़ा  दे।  डिफेंस  भी  महत्वपूर्ण  विषय  है,  तो  हम  लोग  8  बजे
 तक  बैठे।  कृपया  आप  कंप्लीट  कीजिए,  क्योंकि  अभी  दूसरा  विषय  भी  लेना  है।  आप  aed  अच्छा  काम  कर  रहे  हैं,  मगर  अब  आप  अपनी  बात  कंप्लीट  फीजिए

 oft  राधा  मोहन  सिंह  :  माननीय  पूधान  मंत  जी  ने  स्वयं  रूसी  ली  और  राज्यों  से  गब  किया|  हम  सभी  राज्यों  के  कृषि  मंती  को  लेकर  कर्नाटक  कएा  अंत  में  17  राज्यों  ने  अपने  राज्य  के  कानून  में
 परिवर्तन  किया  डॉ.  अम्बेडकर  जी  के  जन्मदिवस  के  अवसर  पर  हमरे  मंत्रालय  ने  एक  सॉफ्टवेयर  डेवलप  किया,  एक  स्ट्रेटेजिक  पार्टनर  बनाया  और  sis  सै  मंडियों  को  ई-ट्रडिंा  प्लेटफार्म  दिया  गया|
 देश  में  यह  पहली  सरकार  हैं  जो  कहती  है  कि  हम  इतने  दिन  में  काम  करेंगे,  पहले  पु धान  मंत  है  जो  बोलते  हैं  कि  हम  इतने  दिन  में  काम  करेंगे,  हम  तो  लक्ष्य  से  भटके  हुए  थे,  लक्ष्य का  अता-पता
 नहीं  em)  माननीय  पु धान  मंत्री  जी  ने  छह  अहीठे  पहले  घोषणा  की  थी  कि  हम  ढाई  से  मार्केट  को  जोड़ेगे  और  मार्च  2017  आते-आते  डेढ़  से  मार्केट  और  जुड़ेंगे,  585  मंडियां  मार्च  2018  आते-आते
 तल  $—efsa  प्लेटफार्म से  जुड़ेंगी।  मैं  बताया  चाहता  हूं  कि  अभी  जो  ढाई  A  मंडियां  जुड़ी  है,  उसमें  जो  पोर्टल  चल  रहे  हैं,  तह  अंग्रजी,  हिन्दी,  गुजराती  और  तेलुगु  में  भी  उपलब्ध  हैं  तथा  स्मार्ट  फोल  एप
 भी  तैयार हैं।  दिनांक  10.3.2017 तक  33  लाख  किसानों,  36  हजार  आयुक्त  एजेंटों  और  78  हजार  व्यापारियों  को  ई-पोर्टल  के  साथ  पंजीकृत  किया  गया  हैं।  किसानों ने  13  हजार  करोड़  रूपये  की



 सामने  बेती  हैं।  हम  मार्च,  2018  आते-आते  देश  के  बड़े  मंडियों  को  इससे  sa},

 अभी  हमारे  बिहार  के  एक  नीतू  बाजार  के  बाे  में  चर्चा  कर  रहे  थे।  बिहार  और  केरल  राज्य  में  कोई  मंडी  शीनु  डी  नहीं  है,  ज  ही  वहां  की  सरकार  कोई  कानून  बनाना  चाहती  हैं।  थी  जय  पुकार  नारायण
 यादव  जी  का  जो  सवाल  था,  वे  अपने  अितों  से  इसके  बारे  में  पूछ  सकते  हैं।  इन्होंने  एक  बात  चीनी  मिल  के  बारे  में  भी  कही  oft)  sos  स्मरण  नहीं  होगा,  लेकिन  इनके  पड़ोस  में  बैठे  थी  कौशलेन्दू  कुमार
 जी  के  स्मरण  जरूर  होगा  कि  जब  हम  बिहार  की  सरकार  में  A,  शुगरकेन  कंट्रोल  एक्ट  में  बहुत  साफ  है  कि  इस  बारे  में  सारे  अधिकार  राज्यों  के  पास  है।  इसी  अधिकार  के  आधार  पर  हमने  पांच  बंद  चीनी
 मिलों  को  शी  नीतीश  कुमार  जी  के  नेतृत्व  में  चालू  किया  था।  अब  हम  अलग  हैं,  आपका  कैसा असर  है;  अब  उसी  का  परिणाम  निकलने  वाला  है|

 हमारे  बहुत  सरे  मिलों  में  स्वागत  हैल्थ  कार्ड  की  बात  की  हैं,  यह  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  विषय  8  हमरे  प्रधान  मंत्री  जी  का  वाक्य  था  कि  दुनिया  के  अन्य  देश  के  लोग  अपने  मिट्टी  को  जमीन  का  टुकड़ा
 मानते  हैं,  लेकिन  हम  हिन्दुस्तान  के  लोग  हिन्दुस्तान  की  मिट्टी  को  सिर्फ  जमीन  का  टुकड़ा  नहीं,  बल्कि  माँ  मानते  हैं।  माी  माँ  हमें  जरूर  पैठा  करती  है,  लेकिन  इसी  माता  के  गोद  में  हम  पलते  हैं,
 बढ़ते  हैं,  फलते  हैं  और  पु धान  मंत  तथा  गृह  मंत्री  बजते  हैं|  जब  तक  हमारी  माँ  बीमार  रहेगी,  तब  तक  किसान  का  भला  नहीं  Sou)  इस  बात  को  सभी  नें  स्वीकार  किया  हैं|  मैं  आप  लोगों  के  ध्यान  में
 लाना  चाहता  हूं,  वर्ष  2007  में  पूरे  विश्व  में  स्वागत  हैल्थ  मैनेजमेंट  की  चेतावनी  मिली  थी।  थ  मल्लिकार्जुन  खड़गे  जी  ने  इस  दिशा  में  बहुत  काम  किया  है|  वर्ष  2008-09  में  इस  पर  एक  (थ,  करोड़
 रूपये  खर्च  किया  गया  हैं,  लेकिन  इसमें  स्वागत  हैल्थ  कार्ड  के  लिए  एक  भी  पैसा  नहीं  em)  स्वागत  हैल्थ  मैंनेजमेंट  में  ढी  बायो-फर्टिलाइजर  के  लै  भी  था  और  फर्टिलाइजर  क्वालिटी  कंट्रोल  भी  था,
 लेकिन  स्वागत  हैल्थ  कार्ड  के  लिए  उसमें  पैसा  नहीं  था

 राज्य  सरकार  राज्य  कृषि  विकास  योजना  में  से  पैसा  निकालकर  कुछ  करती  थी।  जब  सूरतगढ़  में  हमरे  पूधानमंतरी  ने  स्वाइल  हेल्थ  कार्ड,  एक  मानक  के  आधार  पर  लांचिंग  किया  तो  ये  सवाल  ७
 होनें  लगें  कि  यह  पहले  से  चल  रहा  हैं।  किसी  राज्य  को  एक  पैसा  नहीं  मिलता  en)  चार  वर्षों  तक  आपने  जो  110  करोड़  रुपये  दिए,  उसमें  स्वाइल  हेल्थ  कार्ड  को  छोड़कर  बाकी  सब  काम  के  लिए  पैसे
 थे,  लेकिन  हमारी  सरकार  ने  3  वर्ष  के  अंदर  350  करोड़  रुपये  दिए  हैं  और  वर्ष  2017-18  के  लिए  450  करोड़  रुपये  का  आबंटन  किया  हैं।  हमें  मां  की  चिंता  है।  हम  आपको  बताना  चाहते  हैं  कि  हमें
 इसमें  राज्यों  का  सहयोग  ताठिषटा  आप  सब  चिन्तित थे।  हमारे  पास  राज्यों  से  जो  रिपोर्ट  आई  है,  जो  नमूले  आये  हैं,  11  करोड़  किसानों  के  स्वाइल  हेल्थ  कार्ड  छप  रहे  हैं,  इन्हें  14  करोड़  किसानों  को
 देना  हैं  और  हर  दो  साल  पर  रिन्युअल  करना  है|  मुझे  बहुत  खुशी  हुई  कि  एक  माननीय  सांसद  ने  कहा  कि  वे  जिला  पदाधिकारी  से  मिले  और  उसको  बोले  कि  हमारे  किसानों  को  क्यों  नहीं  मिल  रहा  है,
 यह  दबाव  बढ़ाने  की  जरूरत  हैं|  हर  जिला  शासन  पर  और  अपनी  सरकार  हैं  तो  मिल-बैठकर,  विरोधी  सरकार  हैं  तो  दबाव  बनाकर,  अपनी  सरकार  है  तो  मिल-बैठकर,  इस  अभियान  में  सबको  जुड़ता
 होगा,  क्योंकि  माता  जब  तक  स्वस्थ  नहीं,  उसका  बेटा  खुशहाल  नहीं  हो  सकता  हैं|  ...(व्यवधान 3

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  मंत  जी,  आप  बोलिए,

 8€|  (व्यवधान)
 HON.  SPEAKER:  I  will  not  allow  all  these  things.  Please  complete  now.  Don't  listen  to  anybody.

 Interruptions)

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  किसी  की  मत  सुनिए।  केवल  स्पीकर  की  तरफ  देखकर  अपनी  बात  कहिए

 8€|  (व्यवधान)

 oft  राधा  मोहन  सिंह  :  सिंवाई  की  बात  डaठे  मिलों  ने  की  है,  पूधानमंती  सिंचाई  योजना  की  बात  की  है|  ...(व्यवधान )

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  बैठिए,

 8€|  (व्यवधान)
 थी  राधा  मोहन  सिंह  :  बोलने  दीजिए  ...(व्यवधान  )  इस  देश  में  99  मध्यम  और  बड़ी  परियोजनाओं  20-25  auf  से  लंबित  हैं  और  हम  सब  सदस्य  इस  पर  चर्चा  करते  Wj  मुझको  बहुत  आश्चर्य  लगता  है
 कि  हम  लोग  चर्चा  करते  हैं  तो  ठीक  है,  लेकिन  खड़गे  जी  की  ओर  A  जब  चर्चा  आती  हैं,  तो  दिक्कत  होती  है।  आपके  भी  कई  सदस्य  सिंचाई  की  बात  कर  रहे  A,  डैम  की  बात  कर  रहें  थे,  लेकिन  99
 मध्यम  और  ast  सिंचाई  योजनायें,  जो  auf  से  देश  में  लम्बित  हैं,  इनके  लिए  हम  जिम्मेदार  नहीं  हैं।  हां,  हम  इस  बात  के  लिए  जरूर  जिम्मेदार  हैं  कि  हमारी  सरकार  आई  औ  आने  के  बाद  पिछले  ही  बजट
 में  20  हजार  करोड़  रुपये  के  ऑॉरप्ट  फंड  का  निर्माण  किया  और  99  परियोजनाओं  में  से  23  परियोजनाओं  के  लिए  12,500  करोड़  रुपये  राज्यों  को  दिया  कि  इसे  2017  में  पूरा  करिए,  2018 में  19
 परियोजनाओं  के  लिए  दिया  और  अते  3  साल  में  इन  99  परियोजनाओं  को  जब  तक  पूरा  नहीं  Pol,  हर  खेत  को  पानी,  हर  हाथ  को  काम,  तब  तक  पू धान मंतू  या  हमारा  मंत्परिषद  चैन  से  नहीं
 बैठने  वाला  हैं,  यह  हमारी  पूति बद्ध ता  है,  इस  काम  को  हम  पूरा  करेंगे,

 फसल  बीमा  का  प्रीमियम  इसे  राज्य  को  टेंडर  करना  है।  10  प्राइवेट  कंपनी  हैं,  4  सरकारी  कंपनी  हैं,  कोई  भी  कंपनी  वहां  जाएगी,  तो  ठेकेदार  के  रूप  में  पएठी।)  जो  कम  प्रीमियम  देगा,  उसको  देना
 है,  लेकिल  यदि  किसी  राज्य  सरकार  को  लगता  है  कि  पीलिया  ज्यादा  कर  दिया  तो  राज्यों  को  भी  यह  छूट  है  कि  वढ़  एक  कम्पनी  बना  ते,  लेकिन  किसानों  का  यह  सुरक्षा  कवच  है,  इसे  लागू  करने  में
 देर  नहीं  करे।  कई  राज्यों  में  हमने  देखा  है  कि  राज्य  खजाने  पर  बोझ  न  पड़े,  इसलिए  अंतिम  तिथि  30  तारीख  को  है,  तो  28  को  नोटिफिकेशन  करेगा।  अब  2  दिन  में  सब  कुछ  म  होगा,  तो  10  दिल
 हमें  डेट  बढ़ानी पड़ती  है।  आप  एक  सरकार  की  कंपनी  बना  cif,  राज  खजाने  पर  बोझ  पड़ेा  एक  तरफ  आत्महत्या  की  चिंता  कर  रहे  हैं  और  दूसरी  तरफ  राज  खजाने  पर  बोझ  न  पड़े,  इसके  लिए
 किसान  कल्याण  के  सुरक्षा  फवव  की  अवहेलना  करोगे,  तो  देश  के  किसान  बर्दाश्त  नहीं  करेंगे,  यह  हुआ  हैं  उत्तर  प्ठे१  में,  जहां  मातू  10  पुनीत  रिकवरी  इतने  बड़े  राज्य  में  थी,  उसका  परिणाम
 उसको  भोगना  पड़ा  हैं  और  जो  राज्य  सरकार  इस  सुरक्षा  फवव  को  किसान  को  पुदीन  नहीं  करेगी,  उसको  इसका  परिणाम  भोगना  पड़ेगा

 ऋण  पर  हमने  काफी  चर्चा  की  हैं।  हमारे  महाराष्ट्र  के  भाई  काफी  जोर  दे  रहे  हैं।  हमने  पूरी  बात  ऋण  के  सम्बन्ध  में  पहले  डी  रख  दी  हैं।  मैं  समझता  हूं  कि  इतनी  जानकारी  से  उनको  लाभ  Sor)

 सबके  सहयोग  से  ही  देश  के  किसानों  का  अला  ston,  राज्य की  सरकार,  भारत  की  सरकार  मिलकर,  किसानों  की  आमदनी  बढ़ाने  के  लिए  जो  हमने  योजनायें  Rear  की  हैं,  उनके  कार्यान्वयन  में
 सब  जुटें।  निश्चित  रूप  से  किसानों  का  भाग्य  बदलेगा।  यह  हमरे  पु धान  मंदी  जी  का  सपना  है|  (व्यवधान)  गांव  को  मजबूत  बनाना,  गरीब  को  मजबूत  बनाना  और  इस  सपने  को  पूरा  करने  के  लिए
 हम  सब  जी-जान से  लगे  हुए  हैं।  (व्यवधान 3

 HON.  SPEAKER:  We  have  discussed  these  Demands  for  more  than  10  hours.  So,  no  clarifications  are  required  now.

 8€  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  कट  मोटर्स  में  कुछ  नहीं  बोलना  है|

 a€|  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  भर्तृहरि जी,  आप  क्या  कहना  चाहते  हैं|

 a€|  (व्यवधान)

 शु  भर्तृहरि  महताब:  मैं  मंत्री  जी  से  क्लैंरीफिकिशन  जानना  चाहता  हूं।  राधा  मोहन  जी  मेंरे  मितू  हैं|  ...(व्यवधान 3



 माननीय  अध्यक्ष  :  प्लीज़,  आप  क्लैरीफिकेशलन  मत  पूछिए।

 a€|  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  उर  सदस्य  क्लासीफिकेशन पूछना  शुरू  करेगा।  मैं  किसी  को  bars  नहीं  करूंगी|
 8€  (व्यवधान)

 थी  जय  पूकाश नारायण यादव  (बाँका)  :  इसी  पर  चर्चा  की  जाए।,...(व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  कोई  चर्चा लीं  होगी

 8€  (व्यवधान)

 HON.  SPEAKER:  I  shall  now  put  cut  motion  Nos.  1  and  2  to  the  Demands  for  Grants  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ  Welfare
 moved  by  Shri  Jai  Prakash  Narayan  Yadav  to  the  vote  of  the  House.

 The  cut  motions  were  put  and  negatived.

 माननीय  अध्यक्ष  :  भर्तृहरि जी,  प्लीज़ आप  बैठिए|  अभी  कोई  क्लासीफिकेशन कीं  है|

 8€|  (व्यवधान)

 HON.  SPEAKER:  I  am  not  allowing  any  clarifications  now.  Please  take  your  seat.

 I  shall  now  put  cut  motion  Nos.  3  to  16,  22  to  26  and  31  to  38  to  the  Demands  for  Grants  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ  Welfare
 moved  by  Shri  N.K.  Premachandran  to  the  vote  of  the  House.

 The  cut  motions  were  put  and  negatived.

 थी  मल्लिकार्जुन  खड़ने:  महोदया,  किसानों  की  ऋण  माफी  के  बारे  में  कहना  चाहते  हैं| ... (व्यवधान )  आप  बोलने  नहीं  दे  रही  हैं,  इसलिए  हम  वाक  आउट  करते  हैं|

 18.13  hours

 (At  this  stage,  Shri  Mallikarjun  Kharge  and  some  other  hon.  Members

 left  the  House.)

 HON.  SPEAKER:  I  shall  now  put  cut  motion  Nos.  46  and  47  to  the  Demands  for  Grants  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ  Welfare
 moved  by  Shri  Bhartruhari  Mahtab  to  the  vote  of  the  House.

 The  cut  motions  were  put  and  negatived.

 HON.  SPEAKER:  I  shall  now  put  cut  motion  Nos.  48  to  53  to  the  Demands  for  Grants  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ  Welfare
 moved  by  Shri  Md.  Badaruddoza  Khan  to  the  vote  of  the  House.

 The  cut  motions  were  put  and  negatived.

 HON.  SPEAKER:  I  shall  now  put  the  Demands  for  Grants  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ  Welfare  to  the  vote  of  the  House.

 The  question  is:

 "That  the  respective  sums  not  exceeding  the  amounts  on  Revenue  Account  and  Capital  Account  shown  in  the  third  column  of  the
 Order  Paper  be  granted  to  the  President,  out  of  the  Consolidated  Fund  of  India,  to  complete  the  sums  necessary  to  defray  the
 charges  that  will  come  in  course  of  payment  during  the  year  ending  the  315  day  of  March,  2018,  in  respect  of  the  heads  of
 demands  entered  in  the  second  column  thereof  against  Demand  Nos.  1  to  3  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ
 Welfare."

 Demands  for  Grants  (General),  2017-18  in  respect  of  Ministry  of  Agriculture  and  Farmers  Welfare  submitted  to  the  Vote  of  Lok  Sabha

 No.  of  Name  of  Demand  Amount  of  Demands  for  Grants  submitted  to  the  Vote  of  the Demand  House
 Revenue  (Rs.)  Capital  (Rs.  )

 1.  Department  of  Agriculture,  52575,57,  00,000  79,43,00,000
 Cooperation  and  Farmers Welfare Qs  Department  of  Agricultural  6800,00.00,000 Research  and  Education 3.  Department  of  Animal  2877,48,00,000  43,52,00,000



 Husbandry,  Dairying  and Fisheries

 The  motion  was  adopted.

 HON.  SPEAKER:  The  Demands  for  Grants  relating  to  the  Ministry  of  Agriculture  and  Farmersਂ  Welfare  are  passed.

 18.15  hours

 (ii)Ministry  of  Defence


